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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Выступление К.Затулина на II Российско-украинском гражданском 
форуме 

Москва, Президент-отель
27 февраля 2008 г.

Хочется еще раз всех поприветствовать, хоть уже мы близимся к завершению. 
Хочу для начала вспомнить одну историю, которая случилась с Вольтером. Однажды к нему в гости пришли два 

между собой незнакомых человека, один из них был юрист, а другой был экономист. В ходе встречи с Вольтером провели 
прекрасный вечер у энциклопедически образованного человека, были в восторге. Шли, вместе возвращались после этой 
встречи домой и делились своим восхищением от Вольтера. После некоторых вот таких комплиментов юрист говорит: 
«правда он плохо разбирается в юриспруденции». На что экономист сказал: «да, и в экономике он слабоват. А во всех 
остальных вопросах он энциклопедист». 

Я тем легче соглашаюсь со всем, что было сказано сейчас об экономических проблемах. Я тоже убежден, что есть, 
вероятно, какой-то не только пласт нереализованных или недореализованных договоренностей, но и, безусловно Глазьев 
прав,  заинтересованные  в  том,  чтобы  они  недореализовывались.  Потому  что  мне,  например,  непонятно,  почему  мы 
отказались от самолета, о котором здесь вспоминали, АН-70. И не очень понятно, почему мы не ратифицируем свободную 
торговлю. 

Мы в Российской Федерации, в том числе и в Федеральном собрании, могли бы совершенно на голубом глазу 
принять какое-нибудь решение, закон о поддержке стремления Украины в единое экономическое пространство. Принимает 
же конгресс Соединенных Штатов резолюцию о поддержке стремления Украины в НАТО. И при прежнем правительстве и 
при нынешнем правительстве. Иногда с основанием, - в данном случае это «письмо трех», о котором упоминали, - иногда 
без основания, когда не было никакого письма, конгресс принимал такие законы, решения, резолюции и так далее. И мы 
могли бы, но не делаем. 

Размышляя над тем,  что на  самом деле возможно и что нет,  я  сошлюсь на  то,  что нынешняя встреча –  не 
единственная, проходящая в эти дни. Я вот сегодня, чтоб принять участие в мероприятии, которое было организовано 
украинским форумом и нашей Общественной палатой, пропустил другое событие. На Украине сегодня в течение дня и 
завтра-послезавтра проходит экономический форум.  И на нем,  несколько я понимаю,  собирается выступать Президент 
Украины с изложением своих подходов. Коллеги из Польши меня пригласили участвовать. Я вернулся во вторник из Англии, 
где проходила под Лондоном конференция «Украина, строя стабильное будущее», на которой были многие представлены с 
Украины. Был Григорий Немыря, был Олег Рыбачук, там было много других людей. 

Я припоминаю, что на этой конференции в Уилтон-парке под Лондоном сказал господин Мингарелли, который 
является  заместителем  секретаря  Европейского  Союза,  как  раз  по  нашим  с  вами  вопросам,  по  делам,  связанным  с 
Украиной, Россией, с Молдовой и так далее, сказал: «Мы, конечно, в ближайшее время не в состоянии решить вопрос о 
приеме Украины в Европейский Союз, но процесс должен продолжаться. При этом вы должны знать, уважаемые коллеги с 
Украины,  что  таможенный  союз  с  Россией  означает  отказ  от  соглашения  с  Европейским Союзом на  перспективу».  И 
уважаемые коллеги дружно закивали головой, что они это понимают. 

Уважаемые  друзья,  мы  сейчас  обсуждали  деликатную  тему.  По  крайней  мере,  некоторые  из  участников  с 
российской стороны,  да  и с  украинской  тоже упоминали о заявке  Украины в НАТО,  подписанной  и  уже  известной как 
«письмо  трех».  Но  давайте  будем  откровенны.  Когда  эта  тема  в  том  же  Уилтон-парке  обсуждалась,  недоумевали 
представители Запада недоумевали: «А что собственно так всполошились на Украине? Ведь в 2002 году была принята 
оборонная доктрина и закон по этому поводу, где сказано, что евроатлантическая интеграция, – интеграция в НАТО, – 
является целью Украины». 

Что-то мне подсказывает, что часть людей, которые здесь сидят, к этому имели отношение. Имели отношение, а 
сегодня говорят: «А чего переполох-то, вы с 2002 года, вы не за 3 месяца готовили вступление». Ну, может быть, я ошибся 
на один год, в 2003 году.  

Уважаемые  коллеги!  Предупреждали  мы  прежде  в  России  откровенно  о  том,  что  трудно  совместить  коня  и 
трепетную лань или только сегодня начали предупреждать? Я цитировал на заседании российско-украинской комиссии в 
2006 году письмо Президента Бориса Николаевича Ельцины, ныне покойного, который обратил внимание своего коллеги 
Леонида Даниловича Кучмы в 1999 году на несовместимость с положениями договора планов Украины по развитию далеко 
идущих связей с НАТО, имея ввиду вступление в НАТО, а не просто добрососедские отношения с блоком как таковым. 

Давайте будем еще более откровенны. А почему вы хотите или продолжаете хотеть в НАТО? Я вижу две причины. 
Первая, вполне естественная причина, заключается в том, что ну хочется быть вместе с победителем в холодной войне, в 
успешной  военно-политической  конфигурации,  хочется  быть  в  «мэйнстриме».  Вторая  причина,  которая,  может  быть, 
существует,  заключается в  том,  что нельзя в полной мере доверять даже договору с Россией,  обязательно Россия не 
вытерпит.  Такие  злобные люди,  как  Затулин или  Лужков  или  еще кто-то,  не  дай  Бог,  каким-то  образом,  повлияют  на 
российскую политику  и  своруют  у  Украины Крым,  Восточные земли  расколют  Украину.  Такое  впечатление,  что  кто-то 
продолжает всерьез считать, что это вероятный сценарий. И поэтому от этого сценария нужно уберечься вступлением в 
НАТО. 
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А  теперь  я  хотел  бы  спросить:  а  почему  Затулин  или  Лужков,  –  могу,  наверное,  распорядиться  сегодня 
отсутствующим мнением Юрия Михайловича, – вообще заговаривают на эти темы?  Ведь, уважаемые коллеги, мы не хотим 
невозможного, возвращения Крыма или Донбасса. Мы хотим, чтоб по-человечески относились к нашим соотечественникам. 
А самый деликатный вопрос, – я не буду сейчас говорить о Мазепе, о реабилитации известных исторических персонажей, – 
это язык. Мне кажется, уважаемый форум собирается бороться с мельницами. Он говорит: «Не надо политизировать эти 
вопросы». Уважаемые коллеги, у нас в России нет политической проблемы ни украинского языка, ни русского языка. Но на 
Украине совершенно четко и политически проблема русского языка стоит. А почему она стоит? Что сейчас происходит? Вы 
же знаете, сейчас забастовка кинотеатров на Украине, потому что есть решение перевести сразу и вдруг кинопрокат на 
государственный язык. Вы же это знаете. 

Что происходит сейчас на Украине? На Украине сейчас издан указ, вернее решение министерства образования, по 
которому  выпускные  экзамены,  они  же  тестовые  вступительные  в  ВУЗы,  принимаются  только  на  украинском  языке. 
Потребовалось два месяца усилий протестов, – в том числе и к нам обращались, – чтобы объяснить, что в Крыму ну 
невозможно это сделать, потому что 95 % учащихся обучаются на русском языке. И на это, на 2 года применение этого 
решения в Крыму, решением следующим министра, слава Богу, отложено. Но всего на два года. Речь идет об экзаменах в 
11 классе. А дальше смотрите, какая реакция на это. Как только министр образования, ну совсем свой, украинский министр, 
это решение принял, Украинская Республиканская партия, – она входит официально в блок Юлии Тимошенко, – сделала 
протестное заявление, в котором сказано, что если люди в Крыму не хотят учить государственный язык, то в таком случае, у 
нас есть места дворников, уборщиков, там, где язык знать не нужно. Это говорит официальный участник правительственной 
коалиции в своем политическом заявлении. 

Когда кинодистрибьютеры пришли в Министерство культуры и говорят: «Мы вообще не за язык, мы вообще не 
агенты влияния,  просто у нас бизнес разваливается». Им заместитель министра культуры сказал следующее: «Нас не 
интересуют проблемы вашего бизнеса. Года через два зрители привыкнут, как привыкли к украино-язычному ТВ и рынок 
восстановится. Но украинский язык – это вопрос национальной безопасности и это государственная политика. Поэтому, 
власть будет заниматься украинизацией, несмотря на ваши протесты». 

И вот пока это происходит, вы сами у себя порождаете сомнения, не захотят ли в России разыграть тему Крыма, 
Восточной Украины и так далее. А поскольку вы сами себя этой темой запугиваете, то спасаетесь от этого в НАТО. Это 
замкнутый Вами самими круг. Ну, так давайте тогда про телегу и лошадь разберемся – где она, впереди или сзади. 

Последнее, что я хотел бы сказать. Тут много говорили о необходимости развивать то, что делают западники на 
Украине, а именно фонды, гранты и так далее. Я полностью согласен. И лично мы пытаемся это сделать, во всяком случае, 
мой институт стран СНГ – единственное российское некоммерческое учреждение, которое имеет филиал на Украине. А 
теперь я вам скажу, что он зарегистрирован как общественная организация. Почему? А потому, что институт стран СНГ в 
Москве – это некоммерческая организация, но на Украине нет закона о некоммерческих организациях. Их нет как явления. 
Некоммерческого  сектора  вообще  нет.  И  нам  приходится  подвергаться  бесконечным  по  этому  поводу  расспросам, 
допросам, в одной замечательной службе из трех букв, которые, я уверен, сами представляете, – кто мы такие, почему мы 
здесь, что мы тут делаем. Я уверен, что ни фонд Сороса, ни другие фонды в эту Службу никто никогда не вызывает. И не 
спрашивает, почему они здесь и на каком основании они тут работают. 

Спасибо!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Беспорядки в Ереване вызывают беспокойство друзей Армении в 
России, заявляет депутат Затулин 

02.03.2008, Голос России
Первый замглавы комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ 

Константин Затулин считает события в Армении следствием нежелания ряда политических сил смирится с итогами выборов 
президента страны. Это печальные события, которые не могут не вызывать в России сочувствия и беспокойства, заявил 
Затулин, комментируя произошедшие в субботу и воскресенье в Ереване беспорядки, повлекшие жертвы. Парламентарий 
обратил внимание на то, что миссия СНГ и наблюдатели от европейских организации пришли к выводу, что выборы в 
Армении были в целом организованы вполне удовлетворительно.

Константин Затулин: У Тер-Петросяна фантастические 
представления об итогах выборов президента Армении

02.03.2008, ИА REGNUM
"Я  наделся  на  то,  что  у  политических  сил  в  Армении  хватит  ответственности  перед  армянским  народом  и 

Арменией  как  государством  не  допустить  столкновений  и  гражданского  противостояния",  -  заявил  в  беседе  с 
корреспондентом  ИА REGNUM первый заместитель председателя комитета  Государственной думы РФ по делам СНГ и 
связям  с  соотечественниками,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин ("Единая  Россия"),  комментируя 
ситуацию в Армении, где в ночь с 1 на 2 марта в результате столкновений между сторонниками экс-президента Левона Тер-
Петросяна и силами правопорядка, по официальным данным, погибло восемь человек.

"К моему большому огорчению, политические силы, ориентирующиеся на бывшего президента страны, в этот раз 
кандидата в президенты Левона Тер-Петросяна, упорным образом не признавая результаты выборов, предполагая разного 
рода фантастические истолкования итогов выборов, в конце концов привели к потере контроля над ситуацией в Ереване. В 
результате состоялись погромы и убийства в субботу на улицах Еревана. Насколько мне известно, погибшие - сотрудники 
правоохранительных органов, то есть демонстранты напали на представителей власти, в данном случае полиции, которая 
пыталась  предотвратить  погромы.  Это  все  очень  печальный  урок,  и,  как  бы  сегодня  ни  был  настроен  Тер-Петросян, 
ответственность ложится на него, его единомышленников, его избирательный штаб", - заявил депутат.

Затулин  не  исключил,  что  у  оппозиции  в  Ереване  может  быть  поддержка  извне,  однако  отметил,  что  "это 
обвинение  слишком  серьезное,  чтобы  я  им  бросался".  "Сегодня  оппозиция,  не  вся,  а  именно  та  часть,  которая 
поддерживает  Левона  Тер-Петросяна,  завела  себя  в  тупик  своей  бескомпромиссностью,  своими  утопическими 
представлениями об итогах выборов. В этом смысле она попала в неловкую политическую ситуацию и решила выйти из 
этой  ситуации на путях  дальнейшей эскалации насилия и взвинчивания атмосферы в армянском обществе.  Она сама 
нарывается на вопрос, кто кого: государство или улица, государство или толпа, одни армяне против других - то, что никак не 
хотелось бы желать", - сказал Затулин.

"Я выражал надежду, что этого не произойдет, - отметил он. - Вместе с тем у меня нет пока оснований говорить, 
что мое предыдущее мнение, что армянская власть не допустит дестабилизации, было беспочвенным. То, что армянская 
власть сумела принять меры: ввела чрезвычайное положение и на сегодняшний день контролирует ситуацию, ни на минуту 
не утратило руководство страной, - означает, что по большому счету я был прав, когда об этом говорил".

"Власть  в  Армении  не  собирается  тихо  ускользать  из  кабинета,  как  это  делали  не  очень  мужественные 
представители в  некоторых российских регионах,  когда их администрации штурмовались митингующими",  -  подчеркнул 
депутат.

Затулин не сомневается, что власть будет удержана. "Но вопрос в том, что ситуация при этом будет продолжать 
оставаться напряженной, по крайней мере, какое-то время - точно", -  заявил он. "Безусловно, нужны поиски выхода из 
ситуации как власти, так и оппозиции, думаю, предметом компромисса вряд ли может быть судьба президентства  Сержа 
Саркисяна, потому что он не обязан, выиграв выборы, на следующий день после победы тут же пугаться своей победы и 
отдавать  ее,  потому  что  Левону  Тер-Петросяну  хочется  быть  президентом  вновь.  Ответственные  политики,  если  они 
ответственные, должны найти какой-то "модус вивенди", какую-то формулу сосуществования. Я не предвижу, что Левон 
Тер-Петросян завтра откажется от своего истолкования происшедшего, вряд ли это произойдет, но он обязан думать, что 
произойдет с армянским народом, если это будет продолжаться долгое время", - считает Затулин.

На  вопрос  о  том,  почему  российские  власти  не  комментируют  ситуацию  в  Армении,  Затулин  заметил,  что 
"российские власти в это время менялись и у них была избирательная кампания". "Итоги только подводятся, окончательные 
итоги  будут  7  марта,  хотя  уже  ясно,  кто  победил",  -  подчеркнул  Затулин.  "Российские  власти  считают  происходящее 
внутренним делом Армении. Думаю, комментарии должны последовать. Комментарии, которые должны призвать всех к 
спокойствию,  к  ненасилию  и  одновременно  подтвердить  наше  уважение  к  выбору  народа  Армении.  Мы  не  можем 
навязывать вопрос о выборах в контексте того признайте того или этого", - заявил депутат.

Затулин напомнил, что он присутствовал в качестве наблюдателя на выборах в Армении. "Выборы в Армении, в 
отличие  от  многих  других  стран,  да  и  в  самой  России,  не  вызывали  существенных  расхождений  в  оценке  между 
российскими наблюдателями, СНГ,  ПАСЕ,  ОБСЕ и других международных структур. И те и другие говорили о том, что 
выборы прошли вполне удовлетворительно с точки зрения самих выборов и подведения их итогов", - подчеркнул Затулин.
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"Если разобраться более детально, уверяю вас, что это из области фантастики - рассказы о том, что Левон Тер-
Петросян выиграл выборы, да еще и с 86 процентами. Я не понимаю, на чем они основываются, сказал бы 90%, это было 
бы нисколько не  менее и не более фантастично, чем 68%", - заявил Константин Затулин.

Украине опять перекрыли трубу
Вчера российские поставки газа в незалежную были сокращены на четверть

04.03.2008, Комсомольская правда
Никита Красников

Вчера Газпром, как и предупреждал, начал ограничивать поставки газа на Украину. Для начала - на 25%.  Киев так 
и не расплатился за топливо, полученное еще в прошлом году, а этот долг тянет на миллиард с лишним долларов. Да и в 
нынешнем году Украина уже успела потребить около 1,9 миллиарда кубометров нашего газа почти на $600 миллионов.

 О сокращении поставок на Украину Газпром заговорил еще в начале февраля, но тогда положение спас визит в 
Москву Виктора Ющенко, пообещавшего погасить все долги в кратчайшие сроки. Теперь украинская сторона валит всю вину 
на посредников: якобы им уже перечислили необходимые средства. Кстати, эта посредническая цепочка из «УкрГазЭнерго» 
и «РосУкрЭнерго» появилась на свет как раз по требованию Киева. Но кому-то там, похоже, опять хочется перевести сугубо 
коммерческий вопрос в разряд большой политики.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
 Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: «Там начинается весеннее обострение»
 -  Отношения с Россией в  газовой сфере сознательно загоняются в  тупик борющимися  между собой ветвями 

украинской власти. Если раньше газовые вопросы были прерогативой правительства, которое возглавляла оппозиционная 
Партия  Регионов,  то  теперь  мы  наблюдаем  проявление  внутривидовой,  более  жесткой  конкуренции  в  «оранжевой» 
коалиции. При этом каждая из сторон пытается перетянуть на свою сторону Россию и Газпром или хотя бы сделать их 
крайними.

 Фактически дело идет к взрыву правящей коалиции. Но сейчас очередная попытка Ющенко выдавить Тимошенко 
из правительства имеет гораздо меньше шансов на успех в отличие от 2005 года. Более того, если Тимошенко сможет 
договориться с Партией Регионов, то именно Ющенко окажется на местном политическом олимпе пресловутым третьим 
лишним.

Затулин: Россия и Украина больше не партнеры
04.03.2008, Вовремя.info

Украина разорвала договор с Россией о дружбе, сотрудничестве и партнерстве после направления заявки на ПДЧ. 
Об этом корреспонденту «Вовремя.  info  »   заявил депутат Госдумы Константин Затулин.

По словам Затулина причин для пересмотра арендной платы за пребывание ЧФ РФ в Крыму нет. «Я не вижу для 
этого оснований, поскольку арендная плата фактически привязана к иностранной валюте и эта арендная плата определена 
соглашениями.  Соглашения эти носят  узаконенный характер и в  России,  и  в  Украине.  С этой точки зрения пересмотр 
арендной платы – это основания для того, чтобы весь пакет подвергать пересмотру и сомнениям. Я не исключаю, что весь 
пакет, может быть, подвергнут пересмотру правда не в связи с арендной платой за ЧФ РФ, а в связи с односторонними 
шагами Украины направленными, по сути, на разрушение договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Я имею в виду 
заявку  на  присоединение  к  Плану  действий  относительно  членства  в  НАТО.  Эта  заявка,  по  сути,  противоречит 
действующему договору между Украиной и Россией о внеблоковости»,- заявил он.

Затулин  подчеркнул,  что  срок  действия  этого  договора  завершается  в  следующем  году,  а  за  полгода  до 
завершения, то есть осенью 2008 года в соответствии с пунктом договора вы должны принять для себя решение, либо мы 
оставляем договор в силе и не выходим из него, или он, таким образом, автоматически продлевается, и мы уведомляем 
Украину или Украина уведомляет нас о том, что одна из сторон договора собирается выйти через полгода. Если Украина 
оказывается в плане действий, то для нас это повод, для того чтобы заново оценить все за и против, взвесить их и быть 
может,  когда  настанут  соответствующие  нормативные  сроки  осенью  этого  года  заявить  о  невозможности  продления 
договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Конечно, это очень серьезный вывод из развития российско-украинских 
отношений, это, конечно, не объявление войны, не прекращение межгосударственных отношений. У нас нет договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве с США или с Федеративной Республикой (Германией – ред.), но тем не мене у нас 
складываются  эти  отношения,  но  это  означает,  что,  безусловно,  многие  вопросу  могут  быть  подвергнуты  сомнению, 
которые таким образом становятся неурегулированными. Соглашение по Черноморскому флоту является приложением к 
договору  и  все  это  вместе  взятое  придется  оценивать.  Я  думаю,  что  в  интересах  РФ  делать  вид,  что  есть  дружба 
сотрудничество и партнерство с Украиной в то время, как украинская сторона прилагает усилия к тому, чтобы не дружбы не 
сотрудничества, не партнерства не было.

Затулин: Украина живет в ситуации постоянных кризисов
04.03.2008, Вовремя.info

Жириновский и Зюганов пытаются удержать свой электорат путем унижения победителя. Об этом корреспонденту 
«Вовремя.  info  »   заявил депутат Госдумы Константин Затулин.

По  словам Затулина,  у  проигравших кандидатов  всегда свое  амплуа.  Есть кандидаты,  которые ищут причину 
проигрыша в недостатках своих или своей политической силы и ее программы.  Есть те,  которые предпочитают искать 
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виноватого и видеть его всегда в победителе. Я не видел ни одного проигравшего, который бы публично поддерживал бы 
во  всех  отношениях  победителя  и  занимался  бы  самобичеванием.  Они,  как  правило,  пытаются  найти  изъяны  в  его 
избирательной компании и  в  результатах  выборов  и понять,  почему я  получил меньше.  У нас,  мне  кажется,  излишне 
сосредоточены  на  том,  чтобы,  не  ища  в  себе  недостатков,  находить  их  во  всех  остальных.  Что  касается  заявлений 
Зюганова и Жириновского – это штатные заявления, так же как ни у кого не было сомнений, что Медведев победит на этих 
выборах, точно также ни у кого не было сомнений, что Жириновский и Зюганов будут говорить об антинародном режиме, а 
другой об антирусском режиме в соответствии со своими политическими установками и будут таким образом закреплять 
свой электорат за тем, чтобы он не перебежал на сторону победителя. Они будут внушать своему электорату, что всему 
виной какие-то злоупотребления и т.д. Если эти злоупотребления будут доказательными, то в таком случае в законном 
порядке можно будет обсудить.

«На мой взгляд, если фаворит был очевиден, от этого не должно меняться наше отношение к выборам. Я слышал, 
еще,  будучи в Украине,  от  политических противников России много ерничества по поводу того,  что мы за полгода до 
выборов  знаем,  кто  станет  президентом.  Если  ситуация  в  стране  такова,  что  слово  действующего  президента  и  его 
рекомендации являются императивом для большинства избирателей, на мой взгляд, – это очень здоровая и желаемая 
любым государством в любой политической системе ситуация. Это означает, что власть есть, за что уважать и доверять ей. 
Вот радости по поводу того, что до последнего момента мы не знаем, кто победитель, потому что никакого доверия ни к 
одному из участников нет у большинства, вот это, на мой взгляд, плохой симптом для государства. Я, например не могу 
сейчас в полной мере разобраться, чем завершится очередной начинающийся развертывающийся кризис политический в 
Украине. Украина живет в ситуации постоянных кризисов. Я думаю, что кому-то это кажется зрелищным, у СМИ больше 
пищи для комментариев, но я не уверен, что большинство жителей Украины радует такая ситуация. Честно говоря, мне 
кажется, что им это основательно надоело»,- заявил депутат Госдумы.

Константин Затулин: «Приход Медведева – хорошая новость для 
всех, кто хочет искренних российско-украинских отношений»

04.03.2008, Вовремя.info
Беседовал Денис Васильев

Мнение депутата Госдумы о дальнейших отношениях РФ с Украиной и Грузией, о возможном пересмотре 
результатов президентских выборов в России, а также о дальнейшем пребывании Черноморского флота в Крыму. 

Будет ли Медведев придерживаться курса Путина? Кто действительно будет управлять страной – Путин 
или Медведев?
Страной  в  действительности  управляют  власти.  Власть  в  России,  как  известно,  состоит  из  трех  ветвей: 

законодательной, исполнительной и судебной. Что касается высшего должностного лица России, то им в соответствии с 
результатами  выборов  стал  Дмитрий  Медведев  –  президент  Российской  Федерации.  К  сведению  требую принять  уже 
прозвучавшее  после  выборов  его  заявление  о  том,  что  сохраняется  предложение  нынешнему  президенту  Владимиру 
Путину  занять  место  председателя  правительства  после  инаугурации,  после  вступления  президента  Медведева  в 
должность. Это ответ на вопрос, кто именно будет возглавлять высшую исполнительную власть в России. Законодательная 
власть, как вы знаете, тоже прошла через выборы. Судебная власть у нас также, как и в других странах не менялась, как и 
ряд  других  органов.  Я  думаю,  что  вот  этот  тандем  Путин-Медведев  будет  осуществлять  верховное  руководство, 
согласовывая решения. Естественный вопрос, который многих волнует и будет продолжать волновать заключается том, а в 
какой мере Путин и Медведев будут единомышленниками? Способны ли они при новом распределении России обеспечить 
бесконфликтное сосуществование и взаимодействие всех ветвей власти? Они полны решимости, чтоб действовать именно 
так. Они постоянно заявляли в ходе самих выборов и у меня пока нет оснований им не верить и если такие основания 
появятся, то я вам обязательно скажу.

Как изменятся отношения России с Грузией и Украиной после назначения Медведева президентом?
Дело в том, что отношения с Грузией и Украиной, как вообще международные отношения, – это отношения, на 

которые перемена лиц, конечно, оказывает влияние, но существенно меньшее, чем на всякую другую политику. Просто 
потому, что международные отношения так же, как и экология формируются при участии огромного количества факторов. 
За долгие годы они не поменялись  ни от перемены лиц в Кремле и не от перемены лиц в Белом доме. Я не думаю, что 
будут какие-то изменения в отношении между Грузией и Украиной, которые не диктовались бы внутренней проблематикой 
этих отношений просто из-за того, что Медведеву больше нравится Грузия, чем Украина. Такого нет. Медведев, по крайней 
мере, глубоко вникал в дела Украины. В свое время он курировал вопрос, связанный с развитием российско-украинских 
отношений,  когда  работал  главой  администрации,  а  затем  с  него  не  была  снята  эта  функция,  когда  он  работал  в 
правительстве Российской Федерации, хотя у него появилось много других конкретных обязанностей. Грузией, по крайней 
мере, так плотно и детально, как Украиной, Медведев не занимался. Говоря о значимости отношений, то конечно отношения 
важны со всеми соседями, но есть те, которые важнее среди равных. Безусловно, для нас отношения с Украиной намного 
более  серьезный  вопрос,  чем  отношения  с  Грузией.  Сам  характер  Украины,  ее  масштаб,  возможности,  проблемы,  с 
которыми мы там сталкиваемся, абсолютно разные. В чем-то они, конечно, близкие по каким-то вопросам, но в целом есть 
дополнительная проблематика. В Грузии, например, стоит всерьез вопрос о русскоязычном населении Грузии, которого на 
данный момент стало совсем мало. На Украине этот  вопрос стоит и оказывает влияние на отношения между нашими 
странами, между государствами. Я думаю, что приход Медведева – это хорошая новость для всех, кто по-настоящему хотел 
бы  искренних  российско-украинских  отношений.  Медведев  не  понаслышке  знает  эту  проблематику  и  не  только  как 
руководитель  администрации или  первый зам председателя  правительства,  но  и как  председатель  совета  директоров 
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«Газпрома»,   вовлеченного во все события на Украине. Он в них поневоле вовлечен. Как это часто у нас в отношениях 
между Украиной и Россией делается вид, что все хотят хороших отношений между странами. На самом деле тот или иной 
политик  выигрывал  время  или  отвел  глаза  от  России  в  тот  момент,  когда  хочет  совершенно  иного,  хочет  нанести,  в 
конечном  счете,  ущерб  российско-украинским  отношениям  и  интересам  России  в  регионе.  Для  таких  людей  приход 
Медведева, конечно, плохая новость, так как он в состоянии разобраться с теми или иными намерениях политиков или 
политических деятелей в вопросах связанных с Украиной.

Какой будет дальнейшая позиция России по Косово?
Она будет той же, что и была. Мы не намерены Косово признавать, как законно созданное государство, и будем 

последовательно  противостоять  тем  попыткам  легетимизировать  Косово  в  международно-правовом  плане.  Мы  с 
сожалением отмечаем, что целый ряд государств поддались соблазну на этом этапе признать Косово считая, что таким 
образом они свои интересы защищают. Они их связывают в этом случае с признанием независимости Косово. Мы считаем 
это грубой ошибкой и угрозой мировому порядку и международным отношениям. Поэтому мы не будем идти по этому пути 
признавая Косово. От нас сейчас требуется сделать свои выводы, и мы сейчас их начинаем делать в отношении этой 
проблематики.  13  марта  мы  проведем  заседание  в  Госдуме  относительно  этой  проблематики  по  обращению  к  нам 
признания независимости Приднестровья, Абхазии и Осетии о состоянии зон конфликтов. 

Станет ли Путин в мае премьер-министром? 
Я убежден, что да.
Изменятся ли его отношения с Медведевым?
Есть полномочия у президента и премьера, и они не намерены их менять, как мы не раз слышали. Что касается 

внутреннего содержания отношений, кто первым встает из-за стола и кто первым протягивает руку, я думаю, что они в 
состоянии  между  собой  как-то  этот  вопрос  решить  и  не  выносить  его  на  обсуждение  широкой  публики  и  явно  не 
формализовать все это. Как будет на самом деле, мы это позже увидим.

Демократично ли были проведены президентские выборы в России? Есть ли смысл Жириновскому и 
Зюганову оспаривать результаты выборов?

У проигравших кандидатов всегда свое амплуа. Есть кандидаты, которые ищут причину проигрыша в недостатках 
своих или своей политической силы и ее программы. Есть те, которые предпочитают искать виноватого и видеть его всегда 
в победителе. Я не видел ни одного проигравшего, который бы публично поддерживал бы во всех отношениях победителя 
и занимался бы самобичеванием. Они, как правило, пытаются найти изъяны в его избирательной компании и в результатах 
выборов и понять, почему я получил меньше. У нас, мне кажется, излишне сосредоточены на том, чтобы, не ища в себе 
недостатков, находить их во всех остальных. Что касается заявлений Зюганова и Жириновского – это штатные заявления, 
так же как ни у кого не было сомнений, что Медведев победит на этих выборах, точно также ни у кого не было сомнений, что 
Жириновский и Зюганов будут  говорить об антинародном режиме,  а  другой об антирусском режиме в соответствии со 
своими политическими установками и будут таким образом закреплять свой электорат за тем, чтобы он не перебежал на 
сторону победителя. Они будут внушать своему электорату, что всему виной какие-то злоупотребления и т.д.  Если эти 
злоупотребления будут доказательными, то в таком случае в законном порядке можно будет обсудить.

На мой взгляд, если фаворит был очевиден, от этого не должно меняться наше отношение к выборам. Я слышал, 
еще будучи  в  Украине,  от  политических  противников  России  много  ерничества  по  поводу  того,  что  мы за полгода  до 
выборов  знаем,  кто  станет  президентом.  Если  ситуация  в  стране  такова,  что  слово  действующего  президента  и  его 
рекомендации являются императивом для большинства избирателей ,на мой взгляд, – это очень здоровая и желаемая 
любым государством в любой политической системе ситуация. Это означает, что власть есть за что уважать и доверять ей. 
Вот радости по поводу того, что до последнего момента мы не знаем, кто победитель, потому что никакого доверия ни к 
одному из участников нет у большинства, вот это, на мой взгляд, плохой симптом для государства. Я, например не могу 
сейчас в полной мере разобраться, чем завершится очередной начинающийся развертывающийся кризис политический в 
Украине. Украина живет в ситуации постоянных кризисов. Я думаю, что кому-то это кажется зрелищным, у СМИ больше 
пищи для комментариев, но я не уверен, что большинство жителей Украины радует такая ситуация. Честно говоря, мне 
кажется, что им это основательно надоело.

Будет ли в ближайшее время пересмотрена арендная плата за пребывание ЧФ РФ в Крыму?
Я не вижу для этого оснований, поскольку арендная плата фактически привязана к иностранной валюте и эта 

арендная плата определена соглашениями. Соглашения эти носят узаконенный характер и в России, и в Украине. С этой 
точки зрения пересмотр арендной платы – это основания для того, чтобы весь пакет подвергать пересмотру и сомнениям. Я 
не исключаю, что весь пакет может быть подвергнут пересмотру правда не в связи с арендной платой за ЧФ РФ, а в связи с 
односторонними  шагами  Украины  направленными,  по  сути,  на  разрушение  договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
партнерстве. Я имею в виду заявку на присоединение к Плану действий относительно членства в НАТО. Эта заявка, по 
сути, противоречит действующему договору между Украиной и Россией о внеблоковости. Срок действия этого договора 
завершается в слещующем году, а за полгода до завершения, то есть осенью 2008 года в соответствии с пунктом договора 
вы должны принять для себя решение, либо мы оставляем договор в силе и не выходим из него, или он, таким образом,  
автоматически продлевается, и мы уведомляем Украину или Украина уведомляет нас о том, что одна из сторон договора 
собирается выйти через полгода. Если Украина оказывается в плане действий, то для нас это повод, для того чтобы заново 
оценить все за и против, взвесить их и быть может, когда настанут соответствующие нормативные сроки осенью этого года 
заявить о  невозможности продления договора о дружбе,  сотрудничестве и партнерстве. Конечно, это очень серьезный 
вывод  из  развития  российско-украинских  отношений,  это,  конечно,  не  объявление  войны,  не  прекращение 
межгосударственных отношений. У нас нет договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве с США или с Федеративной 
Республикой (Германией – ред.), но тем не мене у нас складываются эти отношения, но это означает, что, безусловно, 
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многие вопросу могут быть подвергнуты сомнению, которые таким образом становятся неурегулированными. Соглашение 
по Черноморскому флоту является приложением к договору и все это вместе взятое придется оценивать. Я думаю, что в 
интересах РФ делать вид, что есть дружба сотрудничество и партнерство с Украиной в то время, как украинская сторона 
прилагает усилия к тому, чтобы не дружбы не сотрудничества, не партнерства не было.

Франция не признает независимость Южной Осетии
05.03.2008, ВЕСТИ

Руководители парламентов самопровозглашенных республик Южная Осетия, Абхазия и Приднестровье прибудут 
в Россию на парламентские слушания, посвященные проблемам независимости непризнанных государств на территории 
бывшего СССР, сообщил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Мы  разослали  приглашения  руководителям  парламентов  этих  трех  республик.  Все  они,  насколько  я  знаю, 
собираются прибыть 13 марта на слушания в малом зале Госдумы", -  сказал в среду депутат на пресс-конференции в 
офисе "Интерфакса". Затулин подчеркнул, что вопрос о признании независимости трех республик будет обсуждаться только 
дискуссионным  путем:  "Никакого  голосования  не  будет".  Вопрос  о  том,  приглашать  ли  на  слушания  представителей 
парламентов Грузии и Молдовы, в Думе пока не решен.

Ранее в среду стало известно, что парламент Южной Осетии распространил обращение, в котором просит генсека 
ООН, президента и Федеральное собрание России, а также глав государств и парламентов Евросоюза и СНГ  признать 
независимость  республики.  В  обращении  указывается,  что  данная  просьба  основывается  на  праве  наций  на 
самоопределение,  с  учетом сложившихся реалий  "политико-правовой  обоснованности  становления  и  развития"  Южной 
Осетии как суверенного государства. В документе отмечается, что Южная Осетия признает "исключительную роль России в 
судьбе осетинского народа", а также учитывает "невозможность сосуществования Грузии и республики Южная Осетия в 
одном государстве". "После возникновения "косовского прецедента" появилось новое убедительное подтверждение того, 
что разрешение региональных конфликтов основывается не только на принципе территориальной целостности государств", 
- говорится в обращении. 

На  обращение  Цхинвали  уже  откликнулась  Франция:  Париж  высказался  в  поддержку  суверенитета  Грузии  и 
усилий Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), направленных на политическое урегулирование 
конфликта в Южной Осетии. 

Новости, Первый канал
05.03.2008, Первый канал

ВЕДУЩИЙ: И еще из новостей Нижней палаты. Спикеры парламентов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья 
приедут в Госдуму на слушания, посвященные проблемам независимости непризнанных государств на территории бывшего 
Советского Союза. Об этом сегодня сообщил депутат Константин Затулин. По его словам, все трое собираются приехать в 
Москву уже через неделю.

КОНСТАНТИН  ЗАТУЛИН, первый заместитель председателя Комитета Госдумы по делам СНГ и связи с 
соотечественниками:  Мы  часть  приглашений  разослали  и,  в  частности,  разослали  приглашения  руководителям 
парламентов трех указанных республик. Все они, насколько я знаю из телефонных с ними разговоров, собираются прибыть 
13 марта на парламентские слушания в Малом зале Государственной Думы.

События, ТВЦ 
05.03.2008, ТВЦ 

ВЕДУЩИЙ:  Сегодня  МИД России  призвал Баку  и  Ереван не  допустить  эскалации напряженности  в  Нагорном 
Карабахе. Главное - сделать так, чтобы столкновения с применением тяжелой техники, вспыхнувшие в ночь на 4 марта, не 
переросли  в  массированные  боевые  действия,  -  говорится  в  заявлении  российского  МИДа.  Между  тем,  некоторые 
наблюдатели  считают,  что  конфликт  не  случайно  вспыхнул  снова  именно  сейчас,  через  несколько  недель  после 
самопровозглашения независимости в крае Косово.

КОРР.:   Косовский  пример,  как  и  предупреждала Москва,  оказался заразительным.  Не успели утихнуть  акции 
протеста в Сербии и всеобщее ликование в самом Косово, в других непризнанных республиках разгорелись страсти.  В 
Нагорном  Карабахе  -  впервые  за  долгое  время  обострение:  перестрелка  между  азербайджанскими  и  карабахскими 
подразделениями, есть погибшие и раненые. Степанакерт и Баку обвиняют друг друга в провокации. Сейчас сторонам не до 
урегулирования  конфликта  -  надо  прекратить  огонь,  ведь  бои  продолжаются  и  сегодня.  Впрочем,  спецпредставитель 
генсека НАТО по Кавказу - он сейчас в Москве – возобновлению военного конфликта большого значения не придает.

Роберт СИММОНС, спецпредставитель генсека НАТО по Кавказу и Средней Азии: НАТО напрямую не вовлечен в 
карабахский конфликт - мы только наблюдаем. В переговорном процессе есть прогресс, несмотря на проявления насилия. 
Надеюсь, сторонам удастся договориться. Мы будем к этому стремиться.

КОРР.:  Нагорному Карабаху сейчас не до того. Три другие самопровозглашенные республики - Абхазия, Южная 
Осетия и Приднестровье -  готовят  обращение  к  России,  СНГ и ООН о  признании независимости.  Рассматривать  этот 
вопрос, по крайней мере в России, собираются серьезно.

Константин  ЗАТУЛИН,  депутат  ГД  РФ:   У  них  более  чем  достаточно  собственных  оснований,  без  всяких 
прецедентов  на  независимость.  По  нашему  предложению,  предложению  нашего  комитета,  пройдут  парламентские 
слушания по состоянию урегулирования конфликтов на территории СНГ и обращение о признании независимости к России 
от Приднестровской Молдавской республики, республики Абхазия и республики Южная Осетия. Безусловно - выражу свою 
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личную точку зрения -  я  считаю,  что,  по большому счету,  вопрос признания независимых государств и без  косовского 
прецедента давно назрел.

КОРР.:   На этом фоне Грузия решила вообще выйти из  переговорного процесса.  Трехсторонняя комиссия по 
урегулированию осетинского конфликта Тбилиси больше не устраивает.  В непризнанных республиках считают,  что это 
приведет  к  эскалации  конфликта.  Впрочем,  уже  через  неделю  председатели  парламентов  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья приедут на слушания в Москву. Приглашать ли представителей Грузии и Молдавии, пока не решено.

События. 25 час 
05.03.2008, ТВЦ

ВЕДУЩИЙ: Теперь о происходящих у других наших соседях по СНГ. Тем более, что происходящее там, с большой 
долей вероятности может перестать быть их сугубо внутренними делами. Прецедент Косово без последствий не остался – 
парламент Южной Осетии уже принял обращение к мировому сообществу с просьбой признать независимость республики. 
В Молдавии оппозиция резко ополчилась на своего президента. По сведениям, он ведет некие сепаратные переговоры о 
судьбе Приднестровья. А в нагорном Карабахе снова звучат выстрелы, замороженная в 94-ом война вспыхнула с новой 
силой. Тему продолжит Владислав Шикоян.

КОРР.:  Косовский  пример,  как  и  предупреждала  Москва,  оказался  заразительным.  Не  успели  стихнуть  акции 
протеста в Сербии и всеобщее ликование в самом Косово.  В других непризнанных республиках загорелись страсти.  В 
нагорном  Карабахе  впервые  за  долгое  время  обострение.  Перестрелка  между  азербайджанскими  и  карабахскими 
подразделениями. Есть погибшие и раненые. Степанакерт  и Баку обвиняют друг друга в провокации. Пока сторонам не до 
урегулирования конфликта. Надо прекратить огонь - ведь бои продолжаются и сегодня.  Впрочем - спец представитель 
генсека НАТО по Кавказу - он сейчас в Москве. Возобновлению военного конфликта большого значения не придает.

Роберт СИММОНС, специальный представитель генерального секретаря НАТО по Кавказу и Средней Азии: НАТО 
на прямую не вовлечен в Карабахский конфликт, мы только наблюдаем. В переговорном процессе есть прогресс. Несмотря 
на проявление насилия. Надеюсь, сторонам удастся договориться. Мы будем к этому стремится.

КОРР.: Нагорному Карабаху сейчас не до того, а три другие самопровозглашенные республики Абхазия, Южная 
Осетия и Приднестровье, готовят обращение к России, СНГ и ООН. Признание независимости - рассматривать этот вопрос, 
по крайней мере в России собираются серьезно.

Константин  ЗАТУЛИН,  депутат  Госдумы  РФ:  У  них  достаточно  оснований,  без  всяких  прецедентов  на 
независимость, по нашему предложению. Предложению нашего комитета пройдут парламентские слушания по состоянию 
урегулирования конфликтов на пространстве СНГ и обращение о признании независимости со стороны Приднестровской и 
Молдавской  республики,  республики  Абхазия и  республики  Южная Осетия.  Безусловно  выражу свою точку  зрения  -  я 
считаю, что по большому счету - вопрос признания независимости государств и без косовского прецедента давно назрел.

КОРР.:  На  этом фоне  Грузия  решила вообще  выйти  из  переговорного  процесса.  Трехсторонняя  комиссия  по 
регулированию осетинского конфликта Тбилиси больше не устраивает. В непризнанных республиках считают, это  приведет 
к эскалации конфликта, впрочем, уже через неделю, председатели парламентов Абхазии, Южной Осетии и Предднестровья 
приедут на слушание в Москву. Приглашать ли представителей Грузии и Молдавии пока не решено. 

Госдуме по вопросу о независимости этих республик 
05.03.2008, Интерфакс

Москва.  5  марта.  ИНТЕРФАКС -  Руководители парламентов  самопровозглашенных  республик  Южная  Осетия, 
Абхазия  и  Приднестровье  прибудут  в  Россию  на  парламентские  слушания,  посвященные  проблемам  независимости 
непризнанных  государств  на  территории  бывшего  СССР,  сообщил  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин.

"Мы разослали приглашения руководителям парламентов  этих  трех республик.  Все они,  насколько  я  знаю из 
телефонных  разговоров  с  ними,  собираются  прибыть  13  марта  в  Россию на  парламентские  слушания  в  Малом  зале 
Госдумы", - сказал К.Затулин на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса" в среду.

Также,  по  его  словам,  планировалось  пригласить  на  слушания  представителей  Нагорного  Карабаха.  "Они не 
обращались к нам с просьбой о признании независимости, хотя они исходят сегодня из фактов самоопределения Нагорного 
Карабаха и подчеркивают, что они независимы де-факто уже много лет - гораздо больше, во всяком случае, чем Косово", 
-добавил он.

По его словам, нагорно-карабахский конфликт нельзя вычеркнуть из перечня конфликтов, которые проходили на 
территории бывшего СССР и нынешнего СНГ. По мнению К.Затулина, этот вопрос необходимо обсудить, но, возможно, без 
приглашения представителей Нагорного Карабаха.

Депутат  добавил,  что  13 марта  вопрос  о  признании независимости  трех  республик  (Южной Осетии,  Абхазии, 
Приднестровья - ИФ) будет обсуждаться только дискуссионным путем. "Никакого голосования, никаких кнопок не будет", - 
подчеркнул он.

Также К.Затулин сообщил, что в Думе пока до конца не решили - приглашать ли представителей парламентов 
Грузии и Молдовы на парламентские слушания.  Сам депутат  считает,  что выслушать на этих слушаниях точку зрения 
парламента Грузии и Молдовы нужно.

Он также прокомментировал состоявшиеся в Армении выборы президента страны, на которых присутствовал в 
качестве  главы делегации  Государственной  Думы  по  наблюдению  за  выборами.  "Заранее  было  ясно,  что  сторонники 
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Левона  Тер-Петросяна  и  он  сам  загонят  себя  в  тупик,  желая  в  любом  варианте  добиться  перехода  власти  к  своему 
кандидату", - сказал К.Затулин.

При этом депутат считает адекватными меры, принятые для разгона митинга оппозиции в Армении. "Фактически 
сегодня поддержать Л.Тер-Петросяна -  это значит,  выступить против государственности Армении.  Мы видели, что был 
употреблен "таранный" способ атаки на власть. Власть ни в Армении, ни в России, ни где бы то ни было не должна терпеть 
такое, хотя бы в интересах большинства граждан, которые такие методы не приемлют", - добавил он.

Россия,  по  мнению  К.Затулина,  должна  найти  возможность  для  диалога  со  всеми  силами  Армении,  чтобы 
прекратить  беспорядки  и  дестабилизацию  обстановки  в  Армении.  "Мы  заинтересованы  в  том,  чтобы  никакой 
дестабилизации, никаких "цветных революций" и тому подобного в Армении не было. Это слишком большая роскошь - 
рисковать стабильностью основного союзника на Кавказе", - подчеркнул депутат.

Напомнив,  что штаб Л.Тер-Петросяна "заранее объявил себя победителем" в предвыборной гонке и даже, до 
подсчета  голосов,  назывались  конкретные  проценты  тех,  кто  должен  проголосовать  за  оппозиционного  кандидата, 
К.Затулин подчеркнул, что осуществить такого рода подтасовки, о которых заявляет оппозиция, просто невозможно.

"Это просто утопия, сказка, и на этой сказке настаивает Левон Тер-Петросян", - подчеркнул К.Затулин. Он выразил 
мнение, что в данном случае происходит "зомбирование" общественного мнения и сторонников оппозиции.

В  связи  с  этим  политолог  подчеркнул,  что  в  нынешней  ситуации  в  Армении  "вопрос  о  компромиссе"  между 
оппозицией и властями - это "вопрос к Л.Тер-Петросяну".

Госдума примет в своих стенах руководство непризнанных 
государств

05.03.08,  Агентство национальных новостей 
Парламентские  слушания,  посвященные  проблеме  непризнанных  государств  на  территории СНГ,  пройдут  13 

марта в Госдуме РФ. В них примут участие главы парламентов Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии, сообщил в среду 
заместитель председателя комитета Государственной думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин. 

«13 марта в Госдуме РФ пройдут парламентские слушания по вопросу о признании независимости Приднестровья, 
Абхазии  и  Южной  Осетии,  -  сообщил  Затулин.  -  Мы  разослали  приглашения  руководителям  парламентов  этих  трех 
государств. Руководство республик уже выразило свое предварительное согласие прибыть в Москву». 
По мнению депутата,  необходимо выслушать мнения представителей Молдавии и Грузии,  но в Думе этот  вопрос пока 
только  обсуждается.  Затулин  также  добавил,  что  планировалось  пригласить  на  слушания  представителей  Нагорного 
Карабаха:  «Они  не  обращались  к  нам  с  просьбой  о  признании  независимости  и  исходят  сегодня  из  фактов 
самоопределения Нагорного Карабаха, подчеркивая, что они независимы де-факто уже много лет - гораздо больше, чем 
Косово. Возможно, что проблему Нагорного Карабаха мы обсудим без участия его руководителей, поскольку они не могут 
приехать из-за обострения обстановки в регионе». 

Слушания  будут  проходить  в  форме  дискуссии,  по  ее  итогам  будут  составлены  рекомендации  по  данной 
проблеме. «После признания независимости Косово непризнанные государства поставили вопрос о своей независимости, - 
отметил Затулин. - Южная Осетия обратилась к России с просьбой признать независимость, прямо ссылаясь на косовский 
прецедент. Хотя у них и без Косово достаточно оснований для таких заявлений».

Парламент Южной Осетии в среду призвал международное сообщество признать независимость республики. В 
обращении на имя генсека ООН, президента России, руководства Госдумы, глав государств и парламентов СНГ, а также 
стран Евросоюза,  содержится призыв признать независимость самопровозглашенной республики,  приводятся историко-
правовые обоснования ее независимости и причины, по которым республика добивается международного признания своего 
независимого статуса. Парламент Абхазии также планирует принять аналогичное обращение к России, ООН и государствам 
СНГ. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш.

Такие шаги непризнанных республик вызваны провозглашением независимости Косово. По мнению аналитиков, 
появился  прецедент,  в  связи  с  которым не  удастся избежать  аналогичных претензий  на  независимость  непризнанных 
государств по всему миру. В СНГ это уже упомянутые Абхазия, Южная Осетия, Приднестровье, а также Карабах. Среди 
стран дальнего зарубежья - Тайвань, Северный Кипр, Эритрея др. Уже много лет они существуют, у них есть и армия, и 
экономика,  и  свое  руководство,  но  никто  их  не  признает  или  признают  отдельные  страны.  Единого  рецепта  в 
урегулировании подобных конфликтов нет, и решить все эти конфликты к общему удовлетворению сторон вряд ли удастся, 
считают аналитики.

Депутат Константин Затулин: «Вопрос признания Приднестровья, 
Абхазии и Южной Осетии давно назрел»

05.03.2008, Day.Az
«Вопрос признания Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии назрел давно» 
Отношение  России  к  ситуации  с  непризнанными  государствами  на  пространстве  СНГ  прокомментировал 

зампредседателя комитета Госдумы России по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 
По  словам  К.Затулина,  после  признания  Косово  рядом  западных  держав  многие  замороженные  и 

полузамороженные  конфликты,  касающиеся  непризнанных  государств,  заговорили  о  себе  с  новой  силой.  5  марта 
парламент Южной Осетии вновь обратился к руководству России с просьбой признать самостоятельность Южной Осетии, 
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непосредственно ссылаясь при этом на косовский прецедент. «При этом мы неоднократно отмечали, что у них достаточно и 
своих оснований на независимость, без всяких прецедентов», - добавил К.Затулин.

В связи с этим 13 марта в Госдуме состоятся парламентские слушания, касающиеся проблемы непризнанных 
государств, в рамках которых будет обсуждаться ситуация с Приднестровьем, Абхазией и Южной Осетией. Руководство 
республик уже выразило свое предварительное согласие прибыть в Москву.

«Пока в Госдуме не определились с вопросом о приглашении представителей парламентов Грузии и Молдовы, я 
полагаю, что было бы полезно выслушать и их точку зрения, - подчеркнул К.Затулин. - Я считаю, что по большому счету 
вопрос о признании независимых государств и без Косово давно назрел».

«В рамках парламентских слушаний мы обсудим перспективы и возможности урегулирования этих конфликтов 
помимо признания независимости непризнанных республик», - отметил депутат. При этом относительно вопросов Южной 
Осетии и Абхазии, К.Затулин выразил скептицизм, что возможно договориться с руководством Грузии. 

«Несмотря  на  миролюбивый  тон,  который  слышится  с  грузинской  стороны  в  последнее  время,  эпизод  с 
задержанным в Абхазии журналистом, а также отказ Грузии принять участие в работе Смешанной контрольной комиссии по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта, говорит о том, что ситуация по-прежнему не сдвинулась с мертвой точки», 
- считает депутат. 

«Мы чувствуем, что это только воду в ступе толочь. Надеемся, что власти Грузии, какими бы они ни были, могут 
найти общий язык с бывшими советскими автономиями, которые когда-то партийным решением были введены в состав 
бывших союзных республик», - заявил К.Затулин. При этом он добавил, что Россия не драматизирует ситуацию и готова по-
прежнему обсуждать ее в рамках общей дискуссии, в том числе и на парламентских слушаниях 13 марта.

Независимость не должна привести к войнам – эксперт
07.03.2008, Русская служба новостей

Госдума 13 марта рассмотрит вопрос о  признании независимости Абхазии и Южной Осетии.  Как разъяснил в 
интервью  «Русской  службе  новостей»  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин, это произойдет в рамках парламентских слушаний о глобальных проблемах на 
пространстве СНГ. На заседание пригласили руководителей парламентов Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. 

Затулин: «Все это повод к проведению 13 марта запланированных нами в Государственной думе слушаний об 
обращениях Южной Осетии и Абхазии с просьбой о признании независимости к Российской Федерации. Мы исходим из 
того, что независимость этих государств, если она была бы признана Россией, должна быть как-то прогарантирована, что 
не возникнет соблазна ответить на провозглашение такой независимости грубой силой, возобновив войны в регионе. Уже 
первые акты,  которые сегодня принимаются,  например,  выход из  санкций в отношении Абхазии, введенные в 1996 на 
Совете  глав  государств  СНГ.  Эти  акты  свидетельствуют  о  решимости  России  изменить  формат  отношений  с 
непризнанными государствами. А это прямое следствие косовского прецедента».

Обращения Абхазии и Южной Осетии рассмотрят 13 марта
07.03.2008, Русская служба новостей

Абхазия сегодня обратилась к международному сообществу с просьбой о признании независимости республики. 
Отдельное  обращение,  в  котором выражена  просьба  содействовать  международному  признанию Республики  Абхазия, 
направлено в Госдуму и Совет Федерации России. Напомним, накануне наш МИД принял решение снять экономические 
санкции с Абхазии. Обращения к России о признании независимости Абхазии и Южной Осетии Госдума рассмотрит 13 
марта. Обсуждения пройдут в рамках парламентских слушаний на тему глобальные проблемы на пространстве СНГ. На 
предстоящее  заседание  приглашены  руководители  парламентов  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья.  Вот  как 
прокомментировал это в интервью "Русской службе новостей" заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

Затулин:  «Депутаты не будут  сгоряча принимать решение.  Мы ведь исходим из  того,  что независимость этих 
государств,  если  она  была  бы  признана  Россией,  должна  быть  как-то  прогарантирована,  что  не  возникнет  соблазна 
ответить на провозглашение такой независимости грубой силой, возобновив войны в регионе. Уже первые акты, которые 
сегодня принимаются, например, выход из санкций в отношении Абхазии, введенные в 1996 на Совете глав государств 
СНГ. Эти акты свидетельствуют о решимости России изменить формат отношений с непризнанными государствами. А это 
прямое следствие косовского прецедента».

Вопрос признания Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии 
давно назрел 

07.03.2008, Коммерсантъ-Plus (Кишинев)
Отношение России к ситуации с непризнанными государствами на пространстве СНГ прокомментировал на пресс-

конференции заместитель председателя комитета Государственной думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Константин Затулин.

По  словам  Затулина,  после  признания  Косово  рядом  западных  держав  многие  замороженные  и 
полузамороженные конфликты, касающиеся непризнанных государств, заговорили о себе с новой силой. Сегодня, 5 марта, 
парламент  Южной Осетии вновь  обратился к  руководству  РФ с просьбой  признать  самостоятельность  Южной Осетии, 
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непосредственно ссылаясь при этом на косовский прецедент. "При этом мы неоднократно отмечали, что у них достаточно и 
своих оснований на независимость, без всяких прецедентов", - добавил Затулин.

В связи с этим 13 марта в Госдуме состоятся парламентские слушания, касающиеся проблемы непризнанных 
государств,  в  рамках  которых  будет  обсуждаться  ситуация  в  Приднестровье,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Руководство 
республик уже выразило свое предварительное согласие прибыть в Москву.

"Пока в Госдуме не определились с вопросом о приглашении представителей парламентов Грузии и Молдовы. Я 
полагаю, что было бы полезно выслушать и их точку зрения", - подчеркнул  Затулин. - Я считаю, что по большому счету 
вопрос о признании независимых государств и без Косово давно назрел".

"В рамках парламентских слушаний мы обсудим перспективы и возможности урегулирования этих конфликтов 
помимо признания независимости непризнанных республик", - отметил депутат.

При этом относительно Южной Осетии и Абхазии  Затулин скептически относится к возможности договориться с 
руководством Грузии. "Несмотря на миролюбивый тон, который слышится с грузинской стороны в последнее время, эпизод 
с задержанным в Абхазии журналистом, а также отказ Грузии принять участие в работе Смешанной контрольной комиссии 
по  урегулированию грузино-осетинского  конфликта говорит о  том,  что ситуация по-прежнему не сдвинулась с  мертвой 
точки", - считает депутат. "Мы чувствуем, что это как воду в ступе толочь. Надеемся, что власти Грузии, какими бы они ни 
были, могут найти общий язык с бывшими советскими автономиями, которые когда-то партийным решением были введены 
в состав бывших союзных республик", - сказал Затулин.

Эксперт: Абхазии должны объяснить, в чем в отличие Косова
12.03.2008, Русская служба новостей

Сегодня мировому сообществу придётся объяснять  Абхазии,  чем Косово отличается от  других  непризнанных 
регионов, и почему его самопровозглашённая независимость осталась в силе. Такое мнение в интервью "Русской службе 
новостей" высказал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин.

Жарихин: "Кондолиза Райс уже по поводу Южной Осетии сказала. Не думаю, что у американцев другая позиция по 
Абхазии. Поэтому, в конце концов, в отличие от косовского руководства, руководство Абхазии действует в рамках мирового 
права. Обратились к ведущим странам мира и к организации ООН рассмотреть вопрос о признании. Это, мне кажется, 
совершенно правильная и точная постановка вопроса. Но отвечать придется, придется объяснять, чем же Косово является 
исключительным по отношению к другим непризнанным странам". 

Сегодня  парламент  Абхазии  намерен  обратиться  к  международному  сообществу  с  просьбой  о  признании 
независимости республики. Обращение будет направлено в ООН, Европейский Союз, ОБСЕ, руководству всех государств, а 
также в российские Госдуму и Совет Федерации.

В.Жарихин: «Украину ждут в Европе лет через 20»
07.03.2008, КМ.RU

Владимир Жарихин
В конце этой недели будут объявлены официальные результаты президентских выборов в нашей стране. Однако 

уже  сегодня  мы знаем  имя  следующего  президента  России.  Естественно,  общественность  и  эксперты  уделяют  много 
внимания фигуре Дмитрия Анатольевича Медведева.  У меня тоже достаточно много мыслей по этому поводу.  Но я в 
первую  очередь  хотел  бы  поделиться  своими  впечатлениями  о  действиях  и  первых  заявлениях,  непосредственно 
связанных с моим профессиональным кругом интересов - то есть с отношениями между РФ и странами СНГ.

В этой связи стоит обратить внимание на то действие, которое имело место еще до голосования 2-го марта. Я 
имею в виду неформальный саммит глав государств СНГ. А интересующее меня заявление было сделано уже в ночь после 
выборов. На мой взгляд, все это складывается в логичную модель поведения. Конечно, смешно было бы говорить, что 
Владимир Владимирович Путин приглашал Медведева на встречу с лидерами стран СНГ только для того, что познакомить 
их. Все они Дмитрия Медведева и так прекрасно знали. Дело не в этом. А в том, что на встрече с будущими коллегами 
Медведев вкратце (но очень информативно) рассказал о стратегии российского руководства до 2020 года. Кроме того, он 
заявил,  что  сотрудничество  со  странами  СНГ  является  безусловным  внешнеполитическим  приоритетом  России.  Хотя 
справедливости ради стоит заметить, что нечто подобное мы говорим всегда.

Новый президент не является сторонником идей чучхе
Что  касается  заявления,  то  на  прямой вопрос  «В какую страну  вы совершите  свой  первый визит  в  качестве 

президента?»  Медведев  ответил,  что  это  будет  одна  из  стран СНГ.  На  мой  взгляд,  нельзя сказать,  что  это  такая уж 
ординарная вещь. И это, наверное, не случайно. Потому что и действующий президент Путин на последнем заседании 
Госсовета,  и  Медведев  в  качестве  кандидата  в  президенты на  экономическом форуме в  Красноярске  изложили очень 
серьезную  программу  развития  России.  В  частности,  одним  из  приоритетов  был  назван  переход  нашей  страны  на 
инновационные рельсы и ускорение модернизации (а не только количественный рост экономики). При этом совершенно 
очевидно, что речь не шла о развитии идей чучхе (то есть о развитии с опорой исключительно на собственные силы по 
северокорейскому образцу).  Речь  шла о  максимальном включении России  в  мировой  рынок.  А также  о  максимальном 
взаимодействии с другими экономиками.  И,  я  думаю,  в первую очередь это должно относиться к  странам СНГ.  Таким 
образом, выступление Медведева на саммите было откровенным приглашением стран СНГ присоединяться к российскому 
модернизационному проекту. Фактически было сказано следующее: «Паровоз набирает ход. Кто хочет - присоединяйтесь!»
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия - самый сильный альпинист в СНГ 
Этим обращением была устранена одна из самых серьезных проблем в наших отношениях со странами СНГ. Мы 

много и небезосновательно говорим о том, что эти отношения портят заинтересованные силы из-за океана (США), а также 
европейцы. А также о том, что политические элиты стран СНГ не всегда в полной мере учитывают коренные национальные 
интересы своих стран. Но при этом мы не учитываем еще один очень серьезный фактор. Он связан с тем, что в 1990-е годы 
(будем говорить прямо) России особенно-то и нечего было предложить новым независимым государствам, возникшим на 
постсоветском пространстве. Разве что падать вместе (имеется в виду экономический спад в России в то время). Да мы и 
так падали все вместе. И если бы при этом еще взялись руки, то лучше бы не стало - результат был бы один и тот же. 

Однако  сегодня  мы начали  взбираться  на  гору.  Причем Россия  собирается  делать  это  с  огромной  степенью 
интенсивности. В такой ситуации предложение лезть в гору в связке является уже вполне естественным. Как известно, 
альпинисты  (даже  самые  опытные)  предпочитают  ходить  в  горы в  связке.  Так  быстрее  и  безопаснее  можно  достичь 
поставленной цели.  В конце концов,  это предложение не исходит от самого слабого из  участников восхождения.  Мол, 
привяжите меня к себе и тащите вверх. После разговоров начала 1990-х годов о том, кто кого кормит, у всех с тех пор было  
много возможностей убедиться, что самый сильный альпинист называется Россия. И он предлагает другим свою помощь 
при движении вверх. Для многих государств СНГ это предложение является своеобразным моментом истины. В первую 
очередь для тех, в которых «исключительно богатая» внутриполитическая жизнь. Потому что она зачастую застилает глаза 
и не дает возможности глядеть вперед. Будем прямо говорить, я имею в виду Украину. Сейчас в этой стране просто некому 
думать о том, как жить в ближайшие десятилетия. Ее политическая элита в основном думает лишь о том, как бы прожить 
ближайшую неделю. 

Украине предложили стоячие места в европейском паровозе 
Как  известно,  параллельно  с  российским  паровозом,  но  в  противоположном  направлении  движется 

евроатлантический паровоз.  В  отличие от  РФ,  Европа не  так  активно  зазывает  Украину  или Грузию присоединиться к 
своему паровозу. Так, например, на днях спецпредставитель генсека НАТО по Кавказу и Средней Азии Роберт Симмонс 
заявил о том, что Украина и Грузия не получат статус стран — кандидатов на вступление в НАТО на саммите Альянса в 
Бухаресте, который пройдет в начале апреля. На мой взгляд, этого и следовало ожидать. Не говоря уже о том, что мне до 
сих пор так никто и не объяснил, для чего Украине нужно НАТО. Я ищу и не нахожу таких разумных и подготовленных 
сторонников членства этой страны в Североатлантическом альянсе, которые объяснили бы мне, почему это выгодно Киеву. 

Если продолжать тему паровоза,  то,  когда речь идет о присоединении Украины к  ЕС,  предложение выглядит 
примерно так: «Ждем вас лет эдак через двадцать в третий класс на стоячие места». В таком формате, как говорится, ради 
бога. А где вы будете кантоваться все эти 20 лет, нас не волнует. Если Украина готова присоединиться к европейскому 
паровозу на таких условиях, то пожалуйста. Мы же предлагаем присоединиться к российскому локомотиву уже сейчас, и 
отнюдь не в вагон третьего класса. Все попытки сделать вид, как будто Россия на карте существует исключительно в виде 
географического понятия (а не политического или экономического), - это уже мода вчерашнего дня. Вот приехал недавно 
Ющенко в Казахстан и попросил поставлять среднеазиатский газ  на Украину напрямую.  А ему отвечают: «Ради бога - 
только с Россией договоритесь». Это, как говорится, ответ «не юноши, но мужа». Конечно, к господину Назарбаеву можно 
предъявлять много претензий по части демократии. Но вот по части здравого смысла претензий к этому политическому 
лидеру  никогда  не  бывает.  Просто  он  здраво  оценивает  существующую  реальность.  Другие  лидеры  постсоветского 
пространства тоже должны оценить реальные перспективы России. При этом совсем не надо их преувеличивать, как иногда 
поступают  наши  «барабанщики»  от  политологии.  Но  и  преуменьшать  их  не  надо.  Если  страны  СНГ  трезво  оценят 
перспективы России, то поймут, что предложение Медведева - это то, о чем необходимо очень серьезно подумать.

Россия «полупризнала» Абхазию
12.03.2008, Аргументы и факты

Виталий Цепляев
13  марта  в  Госдуме  пройдут  слушания  по  непризнанным  республикам  в  СНГ.  Не  исключено,  что  депутаты 

потребуют срочного признания Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья по «косовскому сценарию». По сведениям «АиФ», 
в Кремле и МИДе спешить с этим пока не склонны

Но так или иначе «руку помощи» непризнанным государствам решено протянуть. В частности, 6 марта Россия 
отказалась от применения санкций в отношении Абхазии, введённых в 1996 г. Советом глав государств СНГ. «Санкции 
предусматривали отказ от военного сотрудничества (передачи вооружения, обучения специалистов), - напоминает депутат 
Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин.  -  А  также  отказ  от  размещения  любых  миссий  и 
представительств Абхазии, ограничения по транспортному, торгово-экономическому и иному сотрудничеству». 

Полностью эти санкции Россия никогда не соблюдала, иначе бы, по словам эксперта, «народ этой республики 
просто вымер». Было восстановлено железнодорожное сообщение, абхазы везли в Россию свои мандарины, хурму и т. д. 
Однако само наличие режима санкций позволяло Грузии постоянно попрекать Россию, в том числе за контакты со своими 
гражданами, проживающими в Абхазии (а паспорта РФ получили более 80% её жителей). «Теперь Россия может создать 
там свою консульскую сеть, узаконить абхазские культурные центры - например, в приграничной Кубани. Можно ожидать и 
восстановления авиасообщения с Сухуми», - говорит К. Затулин. Депутат не исключает, что отмена санкций может стать 
промежуточным шагом и к юридическому признанию независимости Абхазии. 
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Жарихин: Абхазия не скоро получит признание "де юре"
12.03.2008, Русская служба новостей

Делегация непризнанной Республики Абхазия 13 марта примет участие в парламентских слушаниях в Госдуме РФ 
по  вопросу признания независимости Абхазии  и Южной Осетии.  На минувшей неделе  парламенты этих непризнанных 
республик приняли обращения к Госдуме РФ, ООН с просьбой признать их независимость. 

«Абхазия не скоро получит признание "де юре", ей надо просто помочь нормально жить», - считает заместитель 
директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. По его мнению, в Грузии нет желания политическими методами решать 
этот  конфликт.  «У политической элиты Грузии есть желание переиграть проигранную войну 1992 года»,  -  заявил он в 
прямом эфире «Русской службы новостей». «Есть легенда, что ключи от конфликта лежат в Москве, на самом деле, они в 
Тбилиси», - подчеркнул эксперт. 

На следующий день после Косово 
13.03 2008, Известия

Константин Затулин
13 марта, в Государственной думе пройдут слушания "О состоянии урегулирования конфликтов на пространстве 

СНГ  и  обращениях  к  России  о  признании  независимости  Республики  Абхазия,  Республики  Южная  Осетия  и 
Приднестровской Молдавской Республики". Перед организатором слушаний - думским комитетом по делам СНГ и связям с 
соотечественниками - стоят нелегкие задачи: как разместить в Малом зале здания на Охотном Ряду всех желающих, кому 
отказать, а кому дать слово в отведенные регламентом часы и как обеспечить доверительность разговора в присутствии 
представителей  дружественных  натовских  держав,  сильно  озаботившихся  внутрироссийскими  исповедями на  заданную 
тему. Если в Баку слегка успокоились и перестали поминать матерей наших депутатов (узнав, что из-за ситуации в Армении 
мы отказались от мысли заслушать стороны нагорно-карабахского конфликта), то в Тбилиси, как всегда, чередуют отказ от 
всяких разговоров с выдвижением 20-миллиардного иска к России за все, что ей не принадлежит в Абхазии.

Оживились наши либералы. Некоторое время в связи с уходом от дел яркого Андрея Козырева, трудившегося над 
удушением населения Абхазии с помощью блокадных мер, такие русофилы, как Георгий Кунадзе (бывший замминистра 
иностранных дел) или Леонид Радзиховский (бывший депутат от "Выбора России"), были в замешательстве. Теперь, года 
через  два-три после  Владимира Путина,  они признались  в  своей особой любви к  попранному международному праву, 
неприязни  к  "косовскому  прецеденту" и  обвинили  в  русофобии  и  лжепатриотизме  всех  сторонников  признания 
непризнанных государств на пространстве СНГ. Если то, что наговорил прежде вменяемый Леонид Радзиховский Агентству 
политических новостей из Нижнего Новгорода, не истерика, то, как говорят в Одессе, извините меня! Можно констатировать, 
что освоен новый вид литературы -  публичный донос  "вновь избранному, но не вступившему в должность" президенту 
России на злоумышленников, пытающихся омрачить его светлое восшествие на престол.

Никто и не обещал, что сдирание с себя кожи раба - пленника чужих решений и интересов в международных 
отношениях -  дастся России легко,  когда дело дойдет до настоящего выбора. Это ведь только по форме речь идет о 
возможности  признать  очевидное  -  самостоятельность  непризнанных  государств  СНГ,  ставших  гарантией  свободы  и 
безопасности  для  спасающегося  в  них  населения.  На  самом  деле  речь  идет  о  подтверждении  нашей,  российской 
независимости, нашей способности понимать происходящее на бывшем общесоюзном пространстве. Не только о нашей 
силе  или  слабости,  но  и  о  справедливости  и  последовательности  нашей  политики,  без  которых  возрождение  России 
окажется мифом.

Разве мы не предупредили заранее, что будем рассматривать демонстративное признание Косово как повод для 
переоценки ценностей в ближнем для себя зарубежье? Разве не видна разница между, скажем, абхазами и осетинами, 
выстоявшими  в  неравной  борьбе  с  попытками  их  унизить  или  уничтожить  на  исторической  родине,  и  косоварами, 
приехавшими в  обозе  оккупационных сил НАТО, чтобы с  помощью освященного резолюцией  ООН обмана свить себе 
благополучие на чужой земле? Разве право и законы, пусть советские, не на стороне автономий, чье волеизъявление не 
было учтено в процессе распада Советского Союза?

Смешно, когда несостоятельные политики пытаются убедить самих себя и весь мир в адских кознях России как 
главной  подоплеке  конфликтов,  разразившихся  из-за  их  собственного  национального  высокомерия,  ошибок  или 
преступлений.

Погруженная  в  борьбу  властей  и  безропотно  смирившаяся  с  утратой  огромных  территорий,  с  фактическим 
распадом  Большой  России,  Российская  Федерация  в  90-е  годы  никому  не  мешала  себя  проявить.  Кто  и  как  этим 
воспользовался - повод для сегодняшнего разговора. Как и то, чем чужой выбор обернулся не только для Абхазии, Осетии 
или Приднестровья, но и для наших российских граждан, соотечественников и интересов.

Последнее  особенно  любопытно  в  контексте  упреков,  обрушивающихся  на  сторонников  признания  Россией 
независимости непризнанных государств в СНГ. Устав от своей же высокой принципиальности и неразделенной любви к 
международному праву, противники вспоминают о выгоде, проторях и убытках. "Все или ничего", - говорят наши идальго, 
отказываясь  усмотреть  российский  интерес  в  независимой  Абхазии,  Осетии  или  Приднестровье.  Разве  милосердие, 
уважение к малым кавказским народам, тянущимся к России, - не лучший пример для многонационального российского 
Северного Кавказа, чья экосистема серьезно повреждена после 1991 года? Лучше ли тянуть неопределенность до самой 
сочинской Олимпиады 2014 года, продолжая рассматривать соседнюю территорию как "черную дыру", обочину, "откуда 
исходит угроза миру"? Да и возможно ли подготовить и провести этот праздник спорта без хозяйственного взаимодействия с 
Абхазией в условиях, когда гравий на Красную Поляну приходится завозить вертолетами?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Говорят,  мы  рискнем  лояльностью  собственных  автономий,  если  признаем  независимость  чужих.  Нас  хотят 
заставить поверить в то, что признание непризнанных государств, многократно на референдумах подтверждавших желание 
войти в состав России или иметь с ней особые отношения, - худший аргумент для укрепления нашей территориальной 
целостности, чем выдача этих территорий на суд и расправу политической элите стран - членов ГУАМ (Грузия, Украина, 
Азербайджан, Молдавия), стоящих в натовской очереди. Что, мы заслужим тем самым их вечную любовь? Что ж, тогда это 
будет уникальный в истории случай предательства впрок, своего и чужого. 

Если бы творцы независимости Косово хотя бы на минуту, особенно после Чечни, сомневались в способности 
России отстоять свою целостность, они вряд ли удержались бы от попыток, смущенные своей принципиальностью. Тем 
более сомнительно, что в мире, в котором сегодня ощущается недостаток нефти и газа, а завтра обострится дефицит воды, 
кто-либо  ради  самообрезания  провозгласит  Россию  страной-изгоем.  Способность  пророчить  такие  катаклизмы  - 
безошибочный признак профессиональной неадекватности.

Идет борьба. И фронт той невидимой глазу борьбы за собственное право России решать проходит не только через 
границы -  он  проходит через  московские редакции газет  и  телевидения,  через кабинеты в  Кремле,  в  Белом доме,  на 
Смоленской площади. И в Государственной думе, где мы попробуем услышать друг друга.

К.Затулин: Возможности диалога между Абхазией, Южной Осетией 
и Грузией уже исчерпаны

13.03 2008, Осетинское радио 
Первый заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 

Затулин в интервью interfax.ru рассказал, что существуют четыре варианта резолюции. 
Два радикальных - в них правительству дается поручение начать консультации с целью признания либо всех трех 

самопровозглашенных  республик,  либо,  как  минимум,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  И  два  умеренных.  Один  из  них 
предполагает,  не  меняя  юридического  статуса  этих  государств,  изменить  формат  взаимоотношений  с  ними.  В  другом 
рекомендуется  не  признавать  Абхазию,  Южную  Осетию  и  Приднестровье  сейчас,  однако  оставить  за  Россией  право 
сделать это в будущем. В проекте документа эта формула называется "отложенный статус".

Не исключено, что в ходе дискуссии появится какой-то иной, дополнительный вариант резолюции. В любом случае 
предложения депутатов сначала должны получить одобрение Совета Думы и только потом могут быть включены в повестку 
дня пленарного заседания и поставлены на голосование.

Константин Затулин склоняется к  мнению,  что России нужно,  по меньшей мере,  запустить процесс признания 
Абхазии  и  Южной  Осетии.  "Они  фактически  обладают  всеми  признаками  государственности,  за  исключением 
независимости", - заявил он, напомнив, что курс на самоопределение обе кавказские республики провозгласили гораздо 
раньше Косово. 

По словам Затулина, "возможности диалога между Абхазией, Южной Осетией и Грузией уже исчерпаны", а Россия 
- особенно в связи с Олимпиадой - не заинтересована в сохранении "черной дыры" на своей южной границе.

Признает ли Россия Абхазию и Южную Осетию?
13.03.2008, ПРАВДА.ru

Сергей Балмасов
Госдума проведёт слушания по возможности признания независимости непризнанных республик на территории 

бывшего СССР. Нужно ли России признавать их независимость, грозит ли ей самой «парад суверенитетов», и какие выходы 
могут  предложить  депутаты?  Ситуацию  комментируют  «Правде.Ру»  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин и начальник Единого пресс-центра Ресублики Южная Осетия Инал Плиев. 

13 марта в Госдуме пройдут беспрецедентные слушания. Депутаты будут рассматривать обращение парламентов 
Южной Осетии и Абхазии о признании независимости этих республик. Будут затронуты также вопросы, связанные с другими 
конфликтами  –  в  Приднестровье  и  Нагорном Карабахе.  ВМоскву  уже  прибыли  президенты  Южной  Осетии,  Абхазии  и 
Приднестровья Эдуард Кокойты, Сергей Багапш и Игорь Смирнов. 

Нужно ли России признавать их независимость, грозит ли ей самой «парад суверенитетов», и какие выходы могут 
предложить  депутаты?  «Правда.Ру»  обратилась  за  комментарием  к  депутату  Госдумы  Константину  Затулину  и 
представителю правительства Южной Осетии Иналу Плиеву. 

Константин Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ: 
"Что  касается парламентских слушаний,  посвященных проблемам независимости непризнанных государств на 

территории бывшего СССР и вариантах решений конфликтов, могу напомнить о предлагаемых рекомендациях Комитета 
Госдумы по делам стран СНГ. Дело в том, что накануне были обсуждения и в окончательный текст вошли лишь те пункты, 
которые не вызывают особых сомнений. 

Речь идет о том, чтобы не допускать войны и любого использования силы в зонах межнациональных конфликтов, 
что Россия по-прежнему будет посредником в деле их решения, что Москва будет наращивать поддержку наших граждан в 
этих регионах не только в культурном, но и экономическом отношении и т.п. 

Вообще  мы  придерживались  позиции  непредрешенчества  и  на  сегодняшний  день  имеем  четыре  варианта 
развития  событий.  Во-первых,  это  признание  означенных  республик.  Во-вторых,  признание  на  основе  консультаций  с 
заинтересованными сторонами, исходя из того, что возможности диалога не исчерпаны. Например, на основе уважения к 
тому же Приднестровью и возможности его признания. В-третьих, необходимость изменения формата отношений, исходя из 
обращений непризнанных республик, которое не должно быть прямым. В-четвертых, это вариант отложенного статуса. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Что касается Нагорного Карабаха, то его делегации на этих слушаниях не будет. Мы взвешивали этот вопрос и в 
наших документах есть ссылки и на него. Однако мы решили, что в сложившихся условиях, тем более, что там произошло 
очередное обострение с Азербайджаном, вылившееся в вооруженный инцидент, не запутывать ситуацию приглашением его 
делегации и не смешивать всё в кучу. И мы своевременно известили об этом и Нагорный Карабах, и Армению. 

Также не будет на этих парламентских слушаниях  и делегаций из  Грузии и Молдавии.  Напомню,  что видный 
деятель  грузинского  парламента  Константин  Габашвили  в  чрезвычайно  грубой  вызывающей  форме  отверг  саму 
возможность диалога и отказался приехать в Москву. И теперь мы вообще решили не приглашать их представителей, 
чтобы  не  превращать  Государственную  Думу  в  трибуну  для  самых  оскорбительных  выпадов  и  высказываний  против 
России". 

Инал Плиев, начальник пресс-центра Республики Южная Осетия: 
Могу сказать только одно: некоторые пугают нас тем, что признание независимости Республики Южная Осетия, 

якобы,  может  спровоцировать  некие  сепаратистские  тенденции  в  самой  России.  Однако  практика  прошедших  лет 
показывает, что Россия - это не та страна, из состава которой кто-то хочет выйти, напротив, именно к ней тянутся малые 
народы Кавказа, именно в ней видят свою большую Родину и свою историческую защитницу. 

Кстати, говоря о позиции народов Кавказа по юго-осетинскому вопросу напомню, что народы Кавказа выступают за 
признание Южной Осетии Россией и обращаются к Госдуме с этой просьбой. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Парламентские слушания Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками о состоянии урегулирования конфликтов на 
территории СНГ  
13  марта  в  Государственной  Думе  прошли  слушания  на  тему:  «О  состоянии  урегулирования  конфликтов  на 

пространстве СНГ и обращениях к России о признании независимости Республики Абхазия, Республики Южная Осетия и 
Приднестровской Молдавской Республики». С инициативой проведения слушаний выступил Комитет Госдумы РФ по делам 
СНГ и связям с соотечественниками. 

В слушаниях приняли участие более 300 человек, среди которых депутаты Госдумы, члены Совета Федерации, 
представители  Администрации  Президента  РФ,  Совета  безопасности,  ряда  федеральных  министерств  и  ведомств, 
российских регионов, ученые, эксперты, а также группы парламентариев Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья. От 
имени  парламентских  делегаций  непризнанных  государств  на  слушаниях  выступили  спикер  Народного  собрания-
Парламента Республики Абхазия Нугзар Ашуба, заместитель председателя Парламента Республики Южная Осетия Юрий 
Дзиццойты,  председатель  Верховного  Совета  Приднестровской  Молдавской  Республики  Евгений  Шевчук.  По  итогам 
выступлений  состоялось  обсуждение  проблем  урегулирования  межнациональных  конфликтов  на  территории  бывшего 
СССР и обращений к России Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья о признании их независимости.  

Как отмечено в пресс-релизе к парламентским слушаниям, их необходимость продиктована нарастающим в мире 
разрывом между признанными нормами международного права и новыми реалиями, прежде всего самопровозглашением 
независимости Косово и признанием этого факта рядом европейских стран вопреки позиции Сербии и в обход решений СБ 
ООН. Этот разрыв приобретает сегодня все более жесткий и системный характер.  

Организаторы слушаний исходят из того,  что проблема непризнанных государств постсоветского пространства 
является следствием глобальных процессов, возникших в результате распада биполярной мировой системы и становления 
нового миропорядка. «Казус Косово» объективно не может остаться без последствий для «замороженных» конфликтов на 
пространстве СНГ. Обострение ситуации в конфликтных зонах неизбежно. Уже сейчас отмечается рост напряженности в 
зоне  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов,  нарушения  действующих  соглашений,  наращивание 
наступательного  вооружения.  Линия  поведения  Тбилиси  непредсказуема,  нередко  деструктивна,  в  то  время  как  итоги 
состоявшихся в последние годы в Абхазии и Южной Осетии о желании населения получить независимый статус. Об этом 
же говорят и итоги референдума в Приднестровье.  

По итогам слушаний, на основе выступлений и предложений участников, будет подготовлен проект рекомендаций 
исполнительной и законодательной власти. В нем будут отражены такие вопросы, как:  открытие российских миссий на 
территориях трех непризнанных республик и наращивание поддержки российских граждан, проживающих на их территории, 
развитие  социально-экономического  и  гуманитарного  сотрудничества  России  с  Абхазией,  Южной  Осетией  и 
Приднестровьем,  изменение  формата  отношений  с  этими  республиками  в  целом.  Кроме  того,  депутаты  намерены 
добиваться сохранения существующих форматов миротворческих операций до достижения урегулирования конфликтов, 
реализовывать  статус  посредника  мирных  переговоров  и  гаранта  достигнутых  договоренностей, а  также  подготовить 
предложения  по  организации  беспошлинного  ввоза  в  Россию  товарной  продукции,  произведенной  на  предприятиях  с 
российским участием на территориях трех республик.

17  марта  проект  по  проблемам  непризнанных  республик  –  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья  –  был 
рассмотрен  на  внеочередном заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками. В конце этой недели 
проект планируется представить в совете палаты.

К  сожалению,  закрытый  характер  слушаний  не  позволяет  опубликовать  выступления  всех  участников  этого 
мероприятия, поэтому мы представляем вниманию лишь выступление первого зам. председателя Комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками К.Затулина.    

Выступление К.Затулина на парламентских слушаниях
Уважаемая Любовь Константиновна, уважаемая Татьяна Николаевна, уважаемые участники слушаний! 
Хочу сказать, что, конечно же, межнациональные конфликты, которые были частью процесса распада Советского 

Союза,  нанесли огромный вред народам,  так  или иначе вовлечённым в эти конфликты,  породили глубокое недоверие 
между сторонами, которое не преодолено до сих пор.

Одним из  следствий  такого  недоверия  стало  создание  в  конфликтных  зонах  новых  независимых  государств: 
Республики  Абхазия,  Республики  Южная  Осетия,  Приднестровской  Молдавской  Республики,  Нагорно-Карабахской 
Республики, рассматриваемых населением как гарантия свободы и личной безопасности. Попытки военным, экономическим 
или  каким-либо  другим  путём  не  допустить  зарождение  и  постепенное  восстановление  этой  государственности, 
предпринятые как странами- участницами конфликтов, так и на многосторонней основе, – здесь уже вспоминали санкции 
Содружества Независимых Государств  1996 года  против Абхазии,  можно  вспомнить и блокадные экономические  меры 
Турции и  Азербайджана  против  Нагорного  Карабаха,  –  эти  меры нанесли новым образованиям,  проживающему  в  них 
населению, огромный ущерб, но не достигли цели. 

Более того, как мы все видим, особенно на примере грузино-абхазских, грузино-осетинских отношений методы 
принуждения только ужесточили непримиримость сторон,  а в последнее время привели к прекращению сколько-нибудь 
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серьёзного  диалога  между  ними.  Единственный  атрибут,  который  сегодня  отсутствует  у  непризнанных  государством 
пространстве СНГ, чтобы считать их во всех отношениях состоявшимися, – это признание их независимости со стороны 
других государств и международного сообщества в целом. 

Многократные  обращения  Абхазии,  Осетии,  Приднестровья,  о  признании  их  независимости  к  России  имеют 
обоснования  и  аргументацию,  базируются  на  15-16-летнем  опыте  самостоятельного  существования,  сегодняшней 
реальности. 

Безусловно, уважаемые коллеги, признание независимости Косово со стороны ряда ведущих мировых держав, в 
том числе постоянных членов Совета Безопасности ООН неизбежно повлияло на ситуацию, ставя в повестку дня вопрос о 
признании. Сам по себе казус Косово уже привёл к резкому росту напряжённости и нарушению режима прекращения огня, 
как, например, в зоне Нагорно-Карабахского конфликта. 

Я хотел бы сказать, уважаемые коллеги, что у нас, безусловно, есть два пути в наших слушаниях. Считать эти 
слушания символическими или считать их основанием для серьёзного разговора и будущих практических действий. С этой 
точки зрения вы, конечно, имеете возможность познакомиться с проектом рекомендаций, имеете, наверное, возможность 
познакомиться и с тем проектом рекомендаций, который был внесён мной на эти слушания. Он во многом совпадает с 
предыдущим проектом, а в чём-то он, безусловно, с этим проектом расходится или его дополняет. 

Я  хотел  бы  также  заметить,  что  мои  речи  на  этой  трибуне  тем  легче  вести,  что  сегодня  газета  "Известия" 
поместила статью, связанную с проведением этих слушаний. И я в ней кое-какие мысли высказал. И всё же то, о чём я 
сейчас хочу сказать, мне кажется, имеет отношение не столько к позиции Приднестровья, позиции Абхазии или Осетии, 
потому что эти позиции ясны, как и позиции Грузии и Молдовы тоже. Давайте будем откровенны, до конца не ясна, быть 
может, всем участникам процесса наша позиция. 

Именно поэтому мы и проводим эти слушания. И давайте самокритично спросим себя: на протяжении 15 лет, те, 
кто был уполномочен вести нашу линию в урегулировании конфликтов, всегда ли они были, во всех своих решениях правы? 
Или они как всякие люди, божьи создания, тоже делали ошибки, и вслед за ними спотыкалась и Российская Федерация? 

Я напомню,  что  в  1994 году,  начиная контртеррористическую операцию в  Чечне,  мы ввели фактически  сами 
санкции против Абхазии со своей территории. Против Абхазии, которая ещё только год жила в условиях относительного 
мира и полгода как жила в условиях, когда наши миротворцы разъединили противоборствующие силы по берегам реки 
Ингур. Вот сегодня, как говорят, кто старое помянет – тому глаз вон и тем не менее... Было это решение мотивированным, 
оправданным, соответствующим интересам Российской Федерации? Мы вышли, слава Богу, из санкций, которые были в 
1996  году  введены  Советом  глав  государств.  А  было  само  решение  Совета  глав  государств  по  нашей  инициативе 
мотивированным,  оправданным,  необходимым?  То  есть  сначала  мы  своими  руками  создаём  проблему,  а  потом  её 
героически,  с  большим трудом,  начинаем разрешать.  Это,  как  минимум,  означает,  что  мы должны очень  внимательно 
анализировать, что мы собираемся делать и к какой цели мы идём.   

Мы можем обсуждать разные варианты, – я их изложил именно как варианты в своём проекте рекомендаций. 
Можем рассуждать о разных вариантах, но мы должны наконец прийти к какому-то выбору. Мы проводим свои действия, 
имея целью конечное признание независимости всех этих государств или части из них или мы исходим из других целей? 
Мы  не  собираемся  никого  подталкивать  под  руку,  тем  более  зная  полномочия,  –разные  полномочия  депутатов  и 
исполнительной власти. Но мы должны определиться в целях.  Всё остальное является предметом профессионального 
анализа и профессиональных действий, но цели должны быть ясны. 

Вот лично я считаю, это моя личная точка зрения, что 15 лет вполне достаточно для того, чтобы понять, что ни 
Абхазия, ни Южная Осетия без военных действий, то есть нового кровопролития, в котором вряд ли Российская Федерация 
окажется безучастной стороной,  не вернутся в состав государства, которое называется Грузия.  И если мы этот  вывод 
однажды сделаем, мы должны понять, что, безусловно, наши действия должны быть направлены на то, чтобы постепенно 
или сразу (а в данном случае косовский прецедент даёт нам такую возможность) переходить к процессу консультаций о 
признании независимости, по крайней мере, Республики Абхазия и Республики Южная Осетия. 

Я не говорю сейчас о Приднестровской Молдавской Республике, хотя мне очень хочется сказать о том, что нужно 
сделать это и в отношении Приднестровья, на том основании, что нас убеждают и может быть имеют для этого основания, 
что  диалог  между  Молдовой  и  Приднестровьем не  исчерпан.  Давайте  скажем откровенно  и  о  другом  обстоятельстве, 
которое при всей общности на определённом уровне подходов к этим конфликтам, всё-таки отличает приднестровский 
случай от случаев Абхазии и Осетии - у нас нет общей границы с Приднестровьем. Если что-то произойдёт в связи, в том 
числе, нашими действиями, признанием, допустим, то нам значительно сложнее, не имея общего мнения с Украиной, по 
крайней  мере,  по  этому  вопросу,  каким-то  образом  предотвратить  неблагоприятное  возобновление  конфликта.  И  это 
существенное обстоятельство должно быть принято во внимание.

Я бы только хотел, чтобы наша точка зрения по приднестровскому конфликту, как и по другим тоже, периодически 
не  объяснялась  публично  нашими  партнёрами  по  переговорам.  Вот  это  меня  удивляет.  Постоянно  в  качестве  за  нас 
говорящего, выступают то Президент Молдовы Воронин, то Президент Грузии Саакашвили. 

Они рассказывают об итогах переговоров, о том, что мы решили, чего мы хотим, на что мы согласны. Может быть 
как-то  пересмотреть  в  этом  отношении  режим  секретности  и  осторожности,  который  существует  у  исполнительных 
ведомств. Нас постоянно учит пиару Михаил Николаевич Саакашвили. Неизвестно, упала наша ракета или не упала на 
грузинской территории, но с утра до вечера CNN и  Euro news рассказывают об этом событии. В августе месяце прирезали 
двух российских граждан после того,  как взяли их в плен, офицеров, между прочим. У нас что, это было поводом для 
экстренного заседания парламента или ещё чего-то в этом роде? Или каких-то очень серьёзных жестов, шагов? Нет, это 
было поводом для заявлений, которых накопилось к этому времени достаточное количество. 
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Здесь, выступая с трибуны, наши уважаемые гости говорили о том, что они благодарны за те несколько десятков 
заявлений Государственной Думы и постановлений, которые приняты по их поводу в разных составах Государственной 
Думы.  Они  благодарили,  а  для  меня  это  повод  для  беспокойства,  потому  что  наши  заявления  становятся  просто 
малозначимыми. Об этом мы должны тоже думать. 

Если  мы сказали то,  что  ряд ведущих держав -  постоянных членов  Совета  Безопасности –  признаёт  Косово, 
является  очень  серьёзным для  нас  аргументом для  переоценки  ценностей,  мы же,  наверное,  думали о  том,  что  это, 
возможно,  произойдет?  А  если  после  этого  мы  скажем:  это  к  нам  не  имеет  прямого  отношения,  мы  должны  быть 
удовлетворены, что получили пятёрку по международному праву? 

Я,  конечно,  охотно  разделяю  то,  что  нам  нужны  морально  политические  победы,  и,  безусловно,  разделяю 
позицию,  которую  заняло  руководство  нашей  страны  по  Косово.  Но  это  не  отменяет  наличие  интересов  Российской 
Федерации. И после всех наших удовлетворений собственной позицией, нужно,  наконец, разобраться, а что же нам нужно в 
этом регионе, который называется ближнее зарубежье? Что же нам нужно в данном случае в связи с фактом 15-летнего 
существования чёрной дыры, которая называется в одном случае Абхазия, в другом случае  Южная Осетия? Чёрной дыры 
с точки зрения статуса, международного положения и наших с ними взаимоотношений?

Поэтому я не хочу, повторяю, слишком затягивать своё выступление. Но я хочу призвать к тому,  чтобы мы в этом 
вопросе перестали бояться собственной тени. Чтобы мы, наконец, приняли решение, которое подтвердит справедливость и 
последовательность нашей политической линии. Я не говорю о времени, когда мы это должны сделать. Очень может быть, 
что нет необходимости это делать завтра, уж, по крайней мере, до саммита в Бухаресте точно. Но что это необходимо 
делать, у меня нет никаких сомнений. И надо брать на себя в этом отношении ответственность, потому что ничего другого 
нам, к сожалению, не остаётся. Великая держава - это не радость по поводу великой державы. Это ответственность за 
принимаемые ею решения, в том числе за непопулярные в какой-то части меры. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Реплика К.Затулина во время парламентских слушаний
Я  прошу  прощения,  я  действительно   попросил  такую  реплику.  Очень  короткую.  Во-первых,  признателен  за 

поддержку, которая была оказана, по крайней мере, в ряде выступлений. Видит Бог, дело совсем ни в чьих-то амбициях или 
в честолюбиях. Но  я сейчас хотел бы сказать, во-первых,  для меня является символичным то,  что мы начинаем работу 
нашего комитета по делам СНГ в новом составе, в пятом составе Государственной Думы, с проведения таких серьёзных 
слушаний. И хочу напомнить, что первые парламентские слушания в истории российского парламентаризма прошли по 
инициативе  первого  состава  Комитета  по  делам  СНГ  11  февраля  1994  года  и  были  посвящены  грузино-абхазскому 
урегулированию, грузино-абхазскому конфликту.  То есть мы просто продолжаем традицию. До нас такого формата, как 
парламентские слушания, ни в советские времена, ни в царские, не было.

Второе, что я хотел сказать,  – не могу не отреагировать на некоторые аргументы. Я лично не считаю их очень 
серьёзными. Я очень благодарен Григорию Борисовичу Карасину. Он здесь находится, несмотря на обязанности, которые 
его зовут в Министерство иностранных дел и во многие другие места. Некоторые наши коллеги, которые придерживаются 
других позиций,  почему-то считают своим долгом выступить и уйти.  Коллега Густов выступил – ушёл,  коллега Климов 
выступил  –  ушёл.  Я  бы  вот  очень  хотел  ответить,  может  быть,  мне  удастся  это  сделать  вот  таким  образом,  через 
стенограмму.  Знаете,  мне  кажется  очень  странным,  когда   такая  логика  воспроизводится:  мы  так  долго  боролись  за 
территориальную целостность России, что теперь своим признанием кого бы то ни было из тех, кто к нам тянется, мы 
наносим урон своей территориальной целостности.  Я начинаю думать о том, что на самом деле есть всё-таки разные 
профессии. Одна профессия правоведа, а другая – политика. Но это можно себе представить в какой-нибудь политической 
логике,  что,  поддерживая тех,  кто к тебе тянется,  вы разрушаете свою территориальную целостность? А что является 
альтернативой – не поддержать их и отдать на чужой суд, расправу? Таким образом  укрепить свою территориальную 
целостность и ходить довольными что ли по этому поводу? Это очень странно.

Главное, что я хотел сказать. Мне крайне неловко и я не очень хотел, чтобы наши слушания выглядели так, что мы 
кого-то  вычеркиваем  из  списка,  вот  мы  говорим  об  Абхазии  и  Южной  Осетии,  и  периодически  не  вспоминаем  о 
Приднестровье.  Я не хотел, чтобы лично меня  как-то связывали с этой инициативой.  Я говорил лишь о том, что  наши 
слушания могут или быть символическими,  или конкретно практическими.  Я прекрасно себе представляю, что есть какой-
то  вероятно срок, который должен быть в голове у наших переговорщиков, дипломатов, у нас самих, который должен быть 
для того, чтобы, наконец, придти к выводу: есть ли реально потенциал у сближения между Молдовой и Приднестровьем или 
нет? Срок не может быть безразмерным. И если его нет, тогда другого выхода, кроме как признания, я лично не вижу. 

И уж в любом случае речь не идёт о том, что мы  своими заявлениями здесь кому-то даём сигнал: "Знаете, а мы на 
Приднестровье  не  обращаем  внимание".  Это  не  так,  там  живут  граждане  Российской  Федерации,  там  живут  наши 
соотечественники - это одно обстоятельство, которое нами всегда и везде, и всюду будет уважаться. 

И, наконец, в связи с Приднестровьем, еще хочу сказать. Я внимательно прочитал всё, что было сказано совсем 
недавно  Президентом  Молдовы по  поводу  его  представления  о  том,  как  договориться  с  Приднестровьем.  У  меня  не 
возникло  впечатления,  что  он  собирается  договориться,  у  меня  возникло  впечатление,  что  он  собирается  навязать  и 
сделать  вид,  что  Российская  Федерация  с  этим  согласна.  Я  категорически  против  этого.  (Аплодисменты).  И  в  моём 
представлении о компромиссе между Приднестровьем и Молдовой никак не укладывается куцее представление о шагах 
навстречу, которые пока, к сожалению, звучат в словах Президента Молдовы. Вот это я хотел обязательно сказать. 

Спасибо. (Аплодисменты).
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Правительственная комиссия отчиталась перед депутатами
А.Докучаева

На заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной Думы (далее – Комитет) 6 
марта  был  рассмотрен  вопрос  о  деятельности  Правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом 
(далее -  Комиссия).  Два основных докладчика:  Ответственный секретарь Комиссии А.В.Чепурин и первый заместитель 
председателя Комитета К.Ф.Затулин – представили депутатам свой взгляд на состояние дел и перспективы деятельности 
по поддержке российских соотечественников за рубежом.  Из 8 депутатов, которые выразили желание работать в Комитете 
по делам СНГ и связям с соотечественниками,  только двое –  К.Ф.Затулин (фракция – Единая Россия))  и  В.С.Никитин 
(фракция КПРФ), работали в Комитете в прошлых созывах, поэтому А.В.Чепурина о деятельности Комиссии на заседании 
Комитета 6  марта был  не только отчетом,  но и ознакомительной лекцией,  которая была выслушана с неподдельным 
интересом. Ниже публикуется выдержка из стенограммы заседания Комитета с его выступлением. 

Председатель  Комитета  А.В.Островский  (фракция  ЛДПР)  выразил  сомнение  в  актуальности  распространения 
финансовой  поддержки  соотечественников,  проживающих  в  странах  традиционного  зарубежья.  Не  лучше  ли 
сосредоточиться на поддержке соотечественников в постсоветских странах, с тем, чтобы усилить их влияние в странах 
проживания, где они, поскольку их там проживает много, пришли бы в законодательную и исполнительную власть и смогли 
бы решать свои проблемы уже через государственные механизмы этих стран?  Отвечая на это замечание, А.В.Чепурин 
пояснил, что  средства, выделяемые на «дальнее» зарубежье  - это 71 страна - составляют 10%, а остальные средства – 
90% - уходят в 14 постсоветских республик. Выделяются средства только на проекты, поддержанные посольствами России, 
и в основном это связано с мероприятиями по поддержке русского языка, культуры, с развитием образования на русском 
языке. 

А.В.Островский  подчеркнул,  что  Россия  не  использует  уже  имеющиеся  возможности  и  достигнутые 
договоренности об открытии филиалов российских вузов во многих постсоветских государствах, не развивает общую сеть 
вещания радио и телевидения.  Он уверен также, что  прежде чем вносить изменения в закон о соотечественниках, надо бы 
спросить самих соотечественников, что им мешает в этом законе. Может быть нужно сделать, чтобы этот закон лучше 
работал, а не заниматься его перекройкой? Он также проинформировал, что принято решение о восстановлении Совета 
соотечественников при Государственной Думе, который  был создан в 1995 году, в первом созыве Государственной Думы, 
по инициативе председателя Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, которым тогда был К.Ф.Затулин.

В.С.Никитин, являющийся одним из инициаторов Федерального закона «О государственной политике Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом»,  назвал нынешнюю  ситуацию «имитацией» деятельности по 
поддержке  соотечественников.  Россия  явно  проигрывает  в  наступательности  борьбы за  «русский  мир».   Например,  в 
американских вузах бесплатно обучаются 200 человек из прибалтийских республик, а в российских – только 15. Европа 
сейчас  открыта  для  всех  жителей  Прибалтики,  в  том  числе  и  для  наших  соотечественников,  которые  остаются 
«негражданами»  в  Латвии и Эстонии,  а  Россия отгораживается от  соотечественников железными шлагбаумами.  Пора 
определиться, считает В.С.Никитин, что Россия - ядро русской цивилизации, и  на нашей стране лежит ответственность за 
жизненность Русского мира и российскую диаспору.

К.Ф.Затулин, много лет являющийся членом Комиссии, выступил со своим взглядом на ее деятельность. Он не 
столько давал оценку конкретной работы (которую он знает «изнутри»),  сколько высказал свои соображения о том, как 
должна Россия строить государственную политику в отношении своих соотечественников за рубежом.  Он не в первый раз 
обратил внимание на то,  что работа по представлению интересов соотечественников за рубежом,  по защите их прав, 
порученная  в  настоящее  время  МИДу,  нередко  входит  в  противоречие  с  основной  функцией  этого  ведомства  – 
налаживанию  добрых  отношений  с  властями  государств,  где  соотечественники  проживают.  Очень  часто  проблемы 
соотечественников  дипломатическими  комплиментами  не  выразить.  Еще  одно  направление  работы  с  зарубежными 
соотечественниками  –  Государственная  программа  содействия  добровольному  переселению  –  ведется  Федеральной 
миграционной  службой.   Снова  возникает  эта  ситуация,  когда  «у  семи  нянек  дитя  кривое»,  как  сказал  В.В.Путин  на 
Конгрессе  соотечественников  в  2001  году.   К.Ф.Затулин  еще  раз  поставил  вопрос  о  необходимости  специального 
государственного  ведомства,  которое бы отвечало  как  за  работу  с  соотечественниками за рубежом,  так  и  за  вопросы 
репатриации. Ниже приведено полное выступление К.Ф.Затулина.

По результатам обсуждения Комитет принял решение, публикуемое ниже. В этом решении депутаты, в частности, 
взяли  на  себя  обязательства  по  содействию ежегодному  увеличению бюджетных  средств,  выделяемых  на  поддержку 
соотечественников, проживающих за рубежом.

Выдержки из стенограммы заседания Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками от 6 марта 2008г.
Вопрос «Об итогах и перспективах деятельности Правительственной комиссии по делам соотечественников  

за рубежом по реализации Программы работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы».

Выступление Ответственного секретаря Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом А.В.Чепурина. 
Председательсьвующий (Островский А.В.) По данному вопросу у нас два докладчика. 
Это  директор  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  Министерства  иностранных  дел  Российской 

Федерации, ответственный секретарь Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом Александр 
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Васильевич  Чепурин.  И  член  нашего  Комитета,  первый  заместитель  председателя  Константин  Фёдорович  Затулин, 
являющийся членом данной Правительственной комиссии. Пожалуйста, Александр Васильевич.

Чепурин  А.В. Спасибо,  Алексей  Владимирович.  Пользуясь  случаем,  хотел  бы  поздравить  присутствующих  на 
заседании  женщин  с  наступающим  праздником.  Очень  приятно  работать  с  высококвалифицированным  аппаратом 
Комитета. Это и наша опора. Добрые, товарищеские отношения, нас так поддерживают. Искренне желаю успехов, счастья, 
мужского внимания.

Комитет  в  таком составе  сформирован недавно.  Есть  депутаты,  для  которых  эта  тематика  новая,  другие  же 
занимаются ею давно, дольше, чем я.  Константин Фёдорович Затулин, очевидно, со дня основания Правительственной 
комиссии. И, соответственно, у него гигантский опыт. Тем не менее, я хотел бы озвучить несколько вещей общего плана, 
касающихся нашей линии в отношении соотечественников.

Руководство  Российской  Федерации  неоднократно  подчеркивало,  что  наша  задача  состоит  в  том,  чтобы 
соотечественники  чувствовали  себя  полноправными  гражданами  стран  проживания,  сохраняя  при  этом  свою 
этнокультурную  самобытность,  чтобы  они  становились  важнейшим  интеллектуальным,  экономическим  и  культурным 
ресурсом  Российской  Федерации.  То  есть  с  одной  стороны,  мы  должны  оказывать  соотечественникам  содействие, 
защищать их законные права, но, с другой стороны, это очень  важное связующее звено между Российской Федерацией и 
странами проживания.  От  соотечественников  мы ожидаем активной  позиции в  интересах  сближения  наших стран.  Мы 
поддерживаем тезис,  что соотечественники должны интегрироваться в страны,  где они проживают.  В то же время мы 
против  того,  чтобы  они  ассимилировались,  теряли  свою  этнокультурную  самобытность.  Ассимиляция,  языковая 
ассимиляция - это абсолютно неприемлемая вещь. Тут у нас позиция чёткая и однозначная. 

Один  из  руководителей  Комитета   недавно  сказал  в  Северодонецке,  что  Россия  была,  есть  и  будет  с 
соотечественниками. Так оно и есть. И вопрос не в том, чтобы поставить задачу, навалиться, и через год отчитаться, что 
проблема решена.  Проблема была, есть и будет  не год и не два, а много-много лет. Мы должны адаптировать нашу 
политику к реальным потребностям. Наше содействие должно быть аккуратным, потому что это достаточно щепетильная 
тема,  она  так  или  иначе  оказывает  влияние  на  положение  наших  сограждан  в  зарубежных  странах,  на  политические 
отношения с  ними.  Тут  нельзя  действовать  с  грубым напором.  Нужно  действовать  заинтересованно,  но  аккуратно,  не 
нарушая базовые правила международных отношений. 

Соотечественники должны всегда чувствовать, что за ними –Российская Федерация, мощное, солидное, быстро 
укрепляющее свои позиции в мире государство. 

Перед отъездом на заседание  я  посмотрел информацию об  итогах недавних  выборов  Президента  России за 
рубежом.  У  нас  за  границей  проживает  согласно  закону  о  соотечественниках  не  миллионы,  а  десятки  миллионов 
соотечественников, порядка 30 миллионов человек.  Из  них 20 миллионов – в ближнем зарубежье и 10 миллионов – в 
дальнем. Из этих 30 миллионов российские граждане составляют 1 миллион 683 тысячи человек, то есть каждый двадцатый 
зарубежный соотечественник – российский гражданин, имеющий право участвовать в выборах. Если посмотрим тенденцию, 
то в марте 2004 года в выборах президента участвовало 273 тысячи зарубежных представителей,  в декабре 2007 года в 
выборах в Госдуму – 288 тысяч, и сейчас - 330 тысяч человек.  

Это отражение того, что соотечественники стали в большей степени интересоваться политической жизнью России. 
В какой-то части это говорит и о том, что работа с соотечественниками ведется сегодня более активно, они чувствуют 
внимание к себе и, соответственно, активнее участвуют в выборах.

Больше всего наших  соотечественников  голосовало: в Молдавии, Эстонии, на Украине, в Латвии,  Таджикистане, 
Белоруссии,  Армении. А из  дальнего зарубежья -  в Израиле и Германии. С совершенствованием порядка голосования 
процент голосующих будет, безусловно, увеличиваться.

Какие структуры работают на поле соотечественников? Прежде всего, это Правительственная комиссия по делам 
соотечественников  за  рубежом.  Она  была  создана  в  1994  году,  включает  до  25  членов,  которые  представляют  как 
законодательную власть, так и исполнительную, в том числе представителей исполнительной власти субъектов Федерации. 
Руководит  ПКДСР  С.В.Лавров.  Один  из  отделов  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  МИД  выполняет 
обязанности  секретариата,  а  сам  ДРС  реализует  довольно  обширные  программы  Комиссии.  Основная  помощь 
соотечественникам оказывается именно через ДРС. 

Кроме того,  на  этом поле  действует  Росзарубежцентр,  это  –  50  зарубежных центров  науки  и культуры,  и  19 
представительств - это очень важное звено. 

Все активнее подключаются к  работе регионы.  Сейчас это в основном Москва,  Санкт-Петербург,  Татарстан и 
Московская  область.  Многие  другие  проявляют  заинтересованность.  Мы  прорабатываем  с  ними  возможности 
взаимодействия.

Активно ставим вопрос о русском языке за рубежом. В мае 2007 года была проведена большая конференция по 
статусу русского языка по линии Правительственной комиссии с участием Д.А.Медведева. Чуть позже был создан Фонд, 
который называется "Русский мир", с очень мощным финансированием, порядка полмиллиарда рублей в этом году. Это 
большие средства, чем все средства по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. С 
новым  фондом  связываются  очень  большие  надежды  в  плане  поддержки  русского  языка  и  российской  культуры  за 
рубежом.

Многие ведомства, так или иначе, имеют программы, ориентированные на соотечественников. Например, по линии 
Минобрнауки принимается более тысячи соотечественников в российские вузы. 

Второе  плечо,  второе  крыло  мы  получили  с  принятием  Государственной  программы  по  добровольному 
переселению соотечественников. 
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Нужно признать, что Госпрограмма и наши планы не везде оцениваются однозначно. Власти ряда стран относятся 
к  этому  настороженно,  опасаясь  оттока  квалифицированных  кадров.  Есть  Крым.  Надо  ли,  чтобы  люди   из  Крыма 
переселялись в Российскую Федерацию? Тем не менее, динамика будет зависеть от того, какие условия будут созданы в 
регионах-реципиентах  России.  Люди  едут  туда,  где  жизнь  лучше.  Будут  нормальные условия,  соотечественники  будут 
переезжать. Процентов 80 потенциальных переселенцев – это жители центрально-азиатских республик.

На  реализацию  Программы  поддержки  соотечественников  выделяется  не  так  много  средств.  Суммы,  тем  не 
менее, из года в год растут. В 2008  году – это 406 миллионов рублей. Сумма существенная, хотя 400 миллионов рублей на 
30 миллионов зарубежных соотечественников - это не так много. Поэтому трудно рассчитывать на то, чтобы при опросе 
люди говорили: да, Россия помогает мне, я это чувствую. Но, тем не менее, повторю, сумма за последние пять лет выросла 
в 10 раз и сегодня это уже что-то такое, что позволяет предметно работать с активной частью соотечественников.

Работа ведётся в основном через наши загранпредставительства. У нас нет других равноценных рычагов, кроме 
загранпредставительств. Практически все 300 загранпредставительств МИД, посольств и генеральных консульств сегодня 
гораздо активнее, чем еще год-два назад работает- с российской диаспорой. 

Сейчас   каждое  загранпредставительство  имеет  ответственного  за  работу  с  соотечественниками.  Послы  и 
генконсулы лично участвуют в большинстве мероприятий. 

Основные задачи в работе с соотечественниками  были сформулированы Конгрессом соотечественников, который 
состоялся в октябре 2005 года в Санкт-Петербурге с участием Президента Российской Федерации. Они заключаются в 
следующем: 

Первое: Консолидация Российской зарубежной диаспоры и создание Координационного совета. Прошёл год и три 
месяца после Конгресса. Создано 85 страновых координационных советов. Создан Всемирный координационный совет, 
который собирается три раза в год.

Второе:  Усиление информационной работы.  Были предприняты меры по  линии Правительственной  комиссии. 
Были созданы три региональных журнала: в Прибалтике, в Центральной Азии и в дальнем зарубежье. И, соответственно, 
мы оказываем поддержку более 10 страновым изданиям путём подписки на часть тиража. Это поддержка с нашей стороны 
позволяет существовать этим изданиям.

Кроме  того,  в  рамках  Госпрограммы  по  переселению  мы  запустили  месяц  назад  крупный  журнал,  который 
называется "Русский век" (возможно, вы видели этот журнал), тиражом 9 тысяч экземпляров. Он закрывает потребности 
всех организаций соотечественников, которые есть за рубежом. Мы рассылаем журналы персонально и те заявки, которые 
приходят, удовлетворяются.

Запущен  Интернет-портал "Русский  век"  ("Ruvek").  Надеюсь,  что  в  скором времени  он заработает  в  качестве 
интерактивного инструмента. 

Третье:  Защита  русскоязычного  этнокультурного  пространства.  Эта  работа  разбита  на  десятки  направлений. 
Сейчас нет времени на этом останавливаться. На это направляются основные средства: поставка библиотек, проведение 
конференций, олимпиад, публикация исследований. Буквально через 2-3 месяца мы пришлём вам хорошую книгу, которая 
называется "Кто есть кто в русском зарубежье", где впервые будет 500 биографий известных людей в современном русском 
зарубежье. 

Мы сделали семь книг в прошлом году о российских диаспорах: "Русские в Казахстане", "Русские в Литве" и так 
далее.  В  этом  году  сделаем  20  и  дадим  возможность  поработать  над  подготовкой  книг  самим  зарубежным 
соотечественникам и их организациям, что очень важно.

Большая  проблема  -  это  сохраняющаяся  раздробленность  и  недостаточная  солидарность  между  самими 
соотечественниками. Наша зарубежная диаспора очень неоднородна. Это люди разного образования, русскоязычные, но 
разной национальности, веры. Не всегда им легко найти язык между собой. Мы стараемся сближать подходы, устранять 
трения. Люди могут быть разные, но есть общие интересы, например, общая заинтересованность в сохранении русского 
языка,  преподавания  в  школах  русского  языка,  сохранении  статуса  русского  языка.  На  общих  позициях  нужно 
консолидировать и отстаивать свои интересы в государствах проживания. 

В некоторых странах не удалось создать координационные советы. Мы не подходили к этому жёстко. Если это 
было трудно сделать, мы особенно не настаивали. Например, на Украине. Там состоялись региональные конференции, а 
собраться в национальном формате не получилось,  потому что существуют мощные противоречия между различными 
лидерами.

В соответствии с поручением работу в 2007 году  мы распространили на дальнее зарубежье. До этого было 14 
стран. Сейчас мы работаем с 85-ю странами. Но в дальнем зарубежье в основном работа строится на основе партнёрства. 
Если в ближнем зарубежье значительная часть - это гуманитарная помощь, то в дальнем зарубежье мы стараемся что-то 
инвестировать, потому что это подчас необходимо, но всё-таки строить работу на основе партнёрства, чтобы основные 
средства изыскивали на месте: в диалоге с властями, русскоязычным бизнесом и т.д. 

Регулярно проводятся конференции. Очень внимательно относимся к работе, проводимой Русской православной 
церковью. Вы знаете, что произошедшее в 2007 году единение церкви - это очень важный фактор для русского зарубежья и 
для наших соотечественников. 

Получены соответствующие подтверждения относительно предложенной Правительственной комиссией системы 
мер морального поощрения. Это будут почетные знаки, грамоты, дипломы, номинации соотечественников года по сферам 
деятельности. Наши планы мы связываем со Всемирной конференцией, которая пройдёт в ноябре этого года в Москве и со 
Всемирным конгрессом соотечественников, который состоится осенью следующего года. 

Из тех важнейших проблем, которые требуют рассмотрения, и где мы рассчитываем на содействие Думы, выделю 
закон о соотечественниках. Этот закон 1999 года подвергается сейчас существенной критике, в какой-то степени он устарел. 
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Нужно подумать о том, как в рамках рабочей группы, которая создается Правительственной комиссией и где представлена 
Государственная Дума, пересмотреть, усовершенствовать, дополнить этот закон.

Мы  вырабатываем  в  этом году  трёхлетнюю  программу  взаимодействия  с  соотечественниками.  Многие  вещи, 
которые мы сейчас хотели бы сделать, мы сделать не можем, потому что они не были предусмотрены три года назад. 
Условия изменяются. Программа требует коррекции. Были бы признательны за подсказки. 

Важнейший резерв, я бы сказал, самый главный резерв, который у нас есть - это регионы. Поэтому по нашему 
предложению  Президентом  Российской  Федерации  принято  решение  о  том,  чтобы  регионы  создали  свои  программы 
сотрудничества с соотечественниками. В конце мая в "Президент-отеле" состоится мощная конференция, которая будет 
посвящена  регионам  и  зарубежным  соотечественникам.  Мы  надеемся,  что  она  поможет  выработать  до  конца  года 
региональные  программы  поддержки  соотечественников.  Они  могут  быть  не  очень  большие,  не  очень  затратные,  но 
прямые контакты сыграют, безусловно, большую роль и будут полезными всем. Если, скажем, такие программы примут 50 
регионов с бюджетом по 3-5 миллионов рублей в год, то наш общий бюджет поддержки соотечественников увеличится 
многократно. 

Вопросы финансирования. Я уже о них говорил. Важно, чтобы финансирование постепенно увеличивалось, в том 
числе по линии Правительственной комиссии. К сожалению, это не всегда происходит, и мы рассчитываем на понимание и 
поддержку Комитета.

Ещё два года назад встреч с соотечественниками на высоком уровне практически не было.
А  в  сентябре  2007  года  Президент  России  в  ходе  визита  в  Австралию  встречался  с  соотечественниками. 

Б.В.Грызлов, когда был в Германии в ноябре 2007 года, тоже встречался с соотечественниками. С.В.Лавров провёл более 
15  встреч  с  соотечественниками  в  ходе  визитов  за  рубеж  в  последние  полгода.  Я  знаю,  что  на  ряд  конференций 
соотечественников  выезжали  представители  Государственной  Думы  и  Комитета.  Некоторые,  позволю  себе  заметить, 
вскоре  после  этого  стали  губернаторами.  Надеюсь,  что  участие  представителей  Комитета,  депутатов,  аппарата  в 
мероприятиях соотечественников будет все более активным, что для нас очень важно. 

А  в  целом разрешите  поблагодарить  вас  за  то  квалифицированное  и  эффективное  содействие,  которое  нам 
всегда оказывалось Комитетом по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной Думы. 

Спасибо за внимание.
Председательствующий  (Островский А.В.).  Спасибо, Александр Васильевич. 

Выступление первого заместителя председателя комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками, члена Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом К.Ф.Затулина. 
Уважаемые коллеги!  Уважаемый Александр  Васильевич  и  все  участвующие.  В  преддверии обсуждения  этого 

вопроса мы опрашивали депутатов, членов комитета, и Александр Васильевич знает: направили целый перечень из 11-ти 
вопросов. К этим вопросам сегодня ещё добавились дополнительные. У меня тоже, несмотря на то, что я являюсь членом 
Комиссии, есть вопросы, я их сейчас не буду задавать. В отличие от других членов Комитета у меня была возможность это 
делать и в течение работы самой Комиссии. 

Хотел бы вернуться, что называется, к истокам. Но прежде всего хочу сказать коллегам, что Правительственная 
комиссия по делам соотечественников за рубежом действительно была создана в 1994 году по инициативе Комитета по 
делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  и  ряда  фракций  тогдашней  Государственной  Думы.  Тогда  это  была 
Государственная Дума переходного периода, работавшая в течение двух лет. Министры Правительства имели право быть 
депутатами. И воспользовавшись этим, и другими обстоятельствами, мы доказали необходимость в 1994 году создания 
такого органа, который возглавил в 1994 году Сергей Михайлович Шахрай, как одновременно вице-премьер Правительства 
и руководитель фракции партии "Российского единства и согласия" в Государственной Думе. 

Мы,  естественно,  исходили из  того,  что  пошёл третий,  к  тому моменту,  уже  четвёртый год  развода братских 
союзных республик. Проблемы, которые существовали, начали нарастать как снежный ком, и мы, можно сказать, в 1993-
1994  годах  впервые  здесь,  на  официальном  уровне,  наконец-то  услышали,  какие  возникли  проблемы  с  нашими 
соотечественниками.  Мы ведь полагали, я говорю: мы, в данном случае имея в виду не себя, я имею в виду в целом 
Россию, может быть, и руководство Российской Федерации, полагавшее, что проблемы соотечественников, тем более в 
ближнем зарубежье, будут решены в нормальном духе. И все, кто остался за пределами России, обретут полноту прав на 
этой территории,  не будут,  естественно,  угнетаться и  преследоваться по  национальному признаку.  Как  вы знаете,  это 
оказалось очень далеко от действительности. 

Что я могу сказать по поводу деятельности Правительственной комиссии? Я на разных этапах входил в её состав, 
и сейчас вхожу. Были периоды, когда она существовала, но я не входил в неё. Были периоды, когда она не существовала 
вообще, она временно прекращала свою работу. Фактически это единственный орган в Российской Федерации, который 
пытается  на  межведомственном  и  надведомственном  уровне  координировать  работу  в  такой  деликатной  сфере,  как 
взаимодействие  с  нашей  диаспорой  и  с  нашими  соотечественниками.  То  есть  в  принципе,  в  большинстве  своём 
иностранными  гражданами.  Мне  очень  сложно  критиковать  деятельность  правительственной  комиссии,  тем  более  что 
критика бывает разная. Можно ведь найти огромное количество несовершенств в работе правительственной комиссии. Но 
это в моём случае всё равно, что уничтожать собственное детище или рубить тот ствол, на котором сегодня  держится хотя 
бы та работа, которая ведётся. И, тем не менее, я хочу сказать несколько вещей очень важных, как мне кажется. 

Первое, дорогие коллеги, уровень работы самой замечательной комиссии правительства не есть уровень работы 
ведомства уполномоченного по какому-то  направлению, и не может быть.  Я всегда считал, что сама проблема нашей 
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диаспоры   за  рубежом  требует  в  рамках  нашего  неизбежно  бюрократического   правительственного  государственного 
аппарата выделения этого в самостоятельное рассмотрение, создание госкомитета, если в прежней системе координат, 
или федеральной службы в нынешней  системе координат, или, допустим, даже  министерства. Есть разные в разных 
странах  мира  примеры  решения  таких  вопросов  при  наличии  даже  минимальной  диаспоры  за  рубежом,  с  которой 
государству  есть  необходимость   политически,  экономически  взаимодействовать.   Мы  так  и  не  смогли,  несмотря  на 
многочисленные по этому поводу обсуждения, обращения, выйти на этот уровень. Максимум,  чего мы имеем, мы имеем 
правительственную комиссию. Сегодня её возглавляет Министр иностранных дел Российской Федерации. Некоторое время 
назад её возглавлял зам. председателя правительства, так было  до того момента, пока сочли, что нет необходимости 
разделять  между собой работу. Всё равно речь идёт в основном о работе за рубежом – поэтому совместим эту работу в 
рамках МИДа, будем опираться на МИД. МИД через правительственную Комиссию теперь имеет возможность влиять на 
целый  ряд  министерств  и  ведомств,  которые  поневоле  по  определению  должны   иметь  отношение  к  работе  с 
соотечественниками: Министерство  науки и образования, Минздравсоцразвития и так далее. 

Насколько это получается у правительственной комиссии? В чём-то получается, но всё равно мы сталкиваемся по 
целому  ряду  вопросов  с  тем,  что  не  можем,  несмотря  на  все  полномочия  комиссии,  эффективно  решить  вопрос.  Вы 
затрагивали  вопрос  телевидения.  Да  вы  сколько  хотите  говорите  о  том,  что  мы  обязаны  поддерживать  единое 
телевизионное пространство, но у нас телевидение является частично государственным, а в основном – негосударственной 
формой деятельности. И сегодня телевидение – это громадный коммерческий ресурс. И добиться от руководства Первого 
канала, Второго канала, уж не говоря о других каналах, принятия специальных программ или решения вопросов, поддержки 
телевещания для соотечественников, МИД и Правительственная комиссия просто не в состоянии. Телеканалы сами чего 
хотят добьются от министерства и от правительства, а не наоборот.  

Первый вопрос, который, на мой взгляд, всё равно остаётся при любой оценке, всё равно положительной или 
отрицательной, деятельности Комиссии, – Комиссия не успевает и не может успевать работать на таком уровне, который 
бы исключил большинство из тех вопросов, которые сегодня  вами были заданы и могут быть заданы в принципе.  Это 
первое.

Надо  сказать,  что  и  средства,  которые  мы  выделяем  вместе  с  правительством,  конечно,  являются  просто 
попыткой растопыренными пальцами, каким-то образом остановить девятый вал просьб, обращений и др.  Эти средства, 
максимум, могут быть израсходованы: на некоторое улучшение представления о том, что за проблематика есть у наших 
соотечественников,  на  то,  как  нам  здесь  в  России  разобраться  в  том,  что  из  себя  представляет  наша  диаспора,  на 
символические,  на  уровне  жестов,   действия,  чтобы  можно  было  сказать,  что  мы  соотечественников  хоть  как-то 
поддерживаем, ветеранов хоть как-то поздравляем, больных хоть где-то в каком-то штучном количестве лечим и так далее. 
На большее...   Вы же сами представляете...  Вы деньги распределяете в бюджете и представляете, сколько что стоит. 
Является  эта  экономия  дальновидной  политикой  со  стороны  нашего  государства?  Безусловно,  это  какая  угодно, 
фискальная, экономная, но абсолютно несерьёзная стратегически политика. 

Конечно, комиссии вряд ли удобно говорить таким языком, каким я сейчас говорю, но я уверен, что большинство 
членов комиссии, да и руководство комиссии, согласно с тем, что я бы сейчас сказал. По крайней мере, внутренне. Мы 
занимаемся тем, что фактически (к сожалению, должен это сказать) на очень узком участке "этой большой стены" ведём 
какие-то боевые действия в поддержку нашей диаспоры, а весь остальной огромный периметр "этой стены" абсолютно 
ничем не прикрыт. 

К чему это реально приводит, понятно. Но вот сейчас задан был вопрос в отношении фактов притеснения и так 
далее.  Это  было  бы  крайне  ограничено  с  нашей  стороны,  если  бы  мы  считали,  что  есть  отдельные  случаи  (в  двух 
республиках) притеснений, а всё остальное в общем-то развивается в штатном режиме. Конфликт (связанный с тем, что 
МИД эту работу полностью поручили) заключается в том, что либо МИД обостряет эти проблемы в рамках порученной 
работы с соотечественниками и ухудшает межгосударственные отношения со странами, где они живут, либо вынужден не 
обострять – в интересах большой политики. 

 В Россию откуда приезжают? Почему приезжают? Соотечественники приезжают, потому что не всё хорошо "в 
датских королевствах" Средней Азии. Они сегодня потому выступают на Украине или выступают ещё где-то, что не всё 
хорошо с русским языком. Ну является для европейца поводом для иска, например, то, что его лишают права смотреть кино 
на своём языке? Для Европы это было бы основанием для массы судебных дел. Есть какое-то судебное дело по поводу 
того,  что  закрыт  всякий  кинопрокат  на  Украине  с  этого  года  на  русском языке?  Телевизионный до  этого  был закрыт. 
Нарушение или нет? 

Я представляю себе ситуацию у министра. Министр должен или эти проблемы обострять, но тогда он перестанет 
быть договороспособным, рукопожатным с руководством этих государств, потому что эти государства резко возражают 
против нашего, как они считают, вмешательства во внутренние дела. Или он должен делать вид, что всё решается, но тогда 
ему придётся в этих случаях, когда мы ему задаем вопрос, говорить: ну это, так сказать, не выходит за рамки...  И он 
вынужденно (и он, и ведомство) представляет дело, как, может быть, не настолько серьёзное и не настолько гиблое. 

Нам вообще (я мечтаю об этом, но боюсь, что мы, конечно, этот вопрос сегодня не решим) надо через этот барьер 
каким-то образом прорваться всем вместе: вместе с Правительственной комиссией, вместе с Министерством иностранных 
дел и так далее. Нам начинает казаться (в силу того, что мы погружены в суету этих дел), что мы делаем максимум, мы 24  
часа заняты. Это так же, как с Правительственной программой переселения.  Александр Васильевич не занимается, не 
отвечает за правительственную программу переселения. Есть другая комиссия, при Министерстве внутренних дел, которая 
занимается добровольным переселением. А понять,  почему одна комиссия занимается соотечественниками,  а другая - 
переселением при другом ведомстве, можно только в рамках бюрократической логики. Речь-то идёт об одних и тех же 
людях. 
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Вот сегодня коснулся слегка Александр Васильевич этого вопроса.  Я сам присутствовал на заседании комиссии. 
Более  того,  по  моему  настоянию  и  настоянию  некоторых  других  мы  заслушали  вопрос  о  программе  добровольного 
переселения на Правительственной комиссии по соотечественникам. 

Нам докладывает представитель Федеральной миграционной службы о том, что они ведут большую работу.  Они 
создали  сейчас  подразделение  ФМС  для  осуществления  этой  программы  в  странах.  Одно  подразделение  создано  в 
Харькове, другое в Симферополе, третье ещё где-то. 

Я задаю вопрос. А зачем вы хотите переселить из Симферополя, из Харькова? И на этот вопрос он ответить не 
может.  Потому  что  ему  никто  так  задачу  не  ставил.  Ему  надо  обеспечить  вал.  Он  вал  обеспечивает  или  пытается 
обеспечить. Это плохо получается, как мы сейчас выяснили ещё раз.

А подойти к этому вопросу политически: если мы переселим всех соотечественников из Украины, Белоруссии, 
Казахстана, что будет с этими государствами, какая у них будет внутренняя и внешняя политика и так далее? «Знаете, мы 
этим не занимаемся в Комиссии по добровольному переселению, это не наш вопрос». 

Я хочу  сказать,  что  у  нас  ничего  не  получится,  если  мы сейчас  самым широким образом действительно  не 
займёмся созданием центров образования, финансирования. Дикие деньги тратит Франция, которая ни такая уж богатая 
страна всё же, на то, чтобы поддерживать французскую зону языка в Африке и на Ближнем Востоке. Открывает в Кот-
д’Ивуаре курсы,  фонды,  филиалы или самостоятельные учебные заведения.  Мы что-нибудь подобное делаем в  таких 
масштабах? Ничего подобного. 

Они тратят эти деньги для того, чтобы сохранять использование французского языка. Люди, если они причастны к 
языку, причастны к культуре, они заражаются интересом к Франции, они сохраняют сферу влияния, они её обустраивают.

Мы только, только начинаем эту работу. И причём рекламы у нас собственных усилий 90 процентов, а результатов 
этих усилий на один процент, в лучшем случае. Я просто вам процитирую. 7 сентября (день моего рождения) прошлого года 
принят закон Республики Польша «О карте поляка». Кто-нибудь слышал об этом, нет? 

 Что  такое  "карта  поляка"  я  вам  скажу.  Кто  может  на  неё  претендовать?  Граждане:  Республики  Армения, 
Азербайджана,  Белоруссии,  Эстонии,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Литвы,  Латвии  и  Молдовы,  России,  Таджикистана, 
Туркменистана, Украины и Узбекистана. То есть не те, кто живут во Франции, только те, кто живут на территории бывшего 
Советского Союза.

«Карта поляка» является документом, подтверждающим принадлежность к польскому народу (пункт 3.1). 
Что она даёт? Владелец карты поляка может ходатайствовать об освобождении от  сбора за выдачу вида на 

жительство, с правом многократного въезда на территорию Республики Польша, либо о возврате суммы этого сбора.
Имеет право получить освобождение от наличия обязательного разрешения на трудоустройство в соответствии 

законом, внутри Польши. 
Предпринимать и вести хозяйствующую деятельность на таких же началах, как и польские граждане.
Поступать  и  учиться:  в  вузах,  аспирантуре  и  в  других  образовательных учреждениях.  А  также  участвовать  в 

научных исследованиях и работах, и так далее, и так далее.
Четвёртое. Пользоваться формами обучения на началах, созданных внутри Польши для граждан Польши.
Пользоваться медицинским обслуживанием в срочных случаях в объёмах услуг, определённых и так далее, и так 

далее.
Пользоваться скидкой 37 процентов на проезд в  общественном железнодорожном транспорте пассажирских и 

скорых поездах. Бесплатно посещать государственные музеи.
А  мы  сегодня  беседуем,  Александр  Васильевич  сказал,  что  надо  править  закон  о  соотечественниках,  чтобы 

удостоверения соотечественников отменить, которые так и не были созданы, потому что это дорого.
Ну мы можем себе представить, что такое Польша с её всеми возможностями, и что такое Российская Федерация 

с её Стабилизационным фондом? 
Ещё  пару  замечаний  просто  уже  без  всякой  связи.  Просто  хочу  сказать  несколько  вещей  дополнительно  по 

проблемам, которые были затронуты.
Конечно,  комиссию нужно поддержать.  Конечно,  комиссию надо стараться,  как  можно больше активизировать. 

Конечно,  есть  у  меня  своё  собственное  впечатление  о той  работе,  которая  проведена  по  созданию координационных 
советов. Рассказывал об этом уже Александр Васильевич.

На этом этапе важно, что они созданы. Но созданы они, безусловно,  достаточно формально. Давайте не будем 
обольщаться. Созданы, в основном, усилиями посольств. Всё зависит от посла, от посольства. Всё-таки проскальзывает 
желание наиболее ершистых оставить за бортом. А пригласить и дать возглавить эти советы тем, кто наиболее комфортно 
себе ведёт. 

Далеко не всегда это правильно получается. Конечно, нам никаких денег не хватит на то, чтобы спонсировать все 
нужды русской диаспоры в ближнем зарубежье. Нам нужно научить эту диаспору (никто, кроме нас, не озабочен, кроме нас 
и её самой) самой ловить рыбу. То есть надо, чтобы она сама проникала в парламент и создавала политические партии, 
добивалась перераспределения бюджета. 

Я  не  даром  положил  вам  на  стол  весь  украинский  съезд  советов,  там  об  этом  говорили,  о  том,  что  мы  - 
налогоплательщики,  и  мы не  получаем русский язык.  Вот  это  путь.  И  это очень деликатная работа.  Я не  очень себе 
представляю,  как  можно формальным путем через диппредставительства её вести...  Видимо,  это все-таки необходимо 
более гибко делать. 

Нам, безусловно, я уже сказал, необходимо масштаб придать работе по образованию. Наше соответствующее 
министерство, давайте согласимся, просто бездарно не замечает эту работу. Никогда я не слышал, чтобы Министерство 
образования вышло бы в правительство с программой государственной поддержки обучения наших соотечественников в 
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вузах Российской Федерации? Была такая программа когда-нибудь за 15 лет? Не было никогда. Это зависит сегодня от 
доброй воли ректоров вузов и нормативных условий. Более того, будут даже преследовать вузы за то, что они кому-то 
предоставляют на льготных условиях из-за рубежа возможность учиться. 

Я  мог бы продолжать, но, я считаю, что достаточно уже сказанного. Мы будем биться, как мотыльки на лампе, 
если будем пытаться впихнуть всю эту работу в рамки правительственной комиссии и считать,  что правительственная 
комиссия с этим справится. Мне кажется, нужно прийти когда-нибудь, может быть, не сегодня, может быть, совместно, пусть 
это будет инициатива самого министерства, прийти к тому, что необходимо выделение этой работы, по крайней мере, на 
уровень в рамках трехзвенной системы федеральной службы, которая бы этим занималась. И я думаю, что это должна 
быть федеральная службы по делам соотечественников и репатриации. Добровольное переселение - это репатриация, 
возвращение на родину. 

Вы  понимаете,  какие  на  этом  пути  препятствия?  У  нас  добровольное  переселение  –  в  МВД,  у  нас 
соотечественники в МИД. Вот эту стену очень сложно преодолеть. 

Самое главное, я повторяю, что этого аппарата, даже если бы у Александра Васильевича было бы 10 рук, его всё 
равно  не  хватит  на  то,  чтобы всё  это  сделать.  И  сегодня,  наверное,  вы  замечаете  по  тому,  что  говорил  Александр 
Васильевич, его департамент реально превращается в собес. Вместо того чтобы этот департамент решал политические 
задачи, он всё больше начинает решать жилищно-коммунальные проблемы наших соотечественников. И по-другому не 
может быть, потому что они с этим обращаются. Вот из этого надо каким-то образом выходить.  

Спасибо. 
Председательствующий  (Островский А.В.).  Спасибо, Константин Федорович. С учетом того, что мы надеемся, что 

в ходе новой административной реформы трехзвенная система будет заменена на двухзвенную, и останутся министерства 
и  государственные  комитеты,  то,  возможно,  было  бы  действительно  логичным  выделение  в  отдельное  ведомство 
проблемы соотечественников, как минимум, а желательно ещё и переселенцев. 

Решение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками «Об итогах и перспективах 
деятельности Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом по 
реализации Программы работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы»
Заслушав  и  обсудив  вопрос «Об итогах  и  перспективах деятельности Правительственной  комиссии по  делам 

соотечественников за рубежом по реализации Программы работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы», 
Комитет решил:
1.  Поддержать  деятельность  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  по 

реализации  Программы  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006-2008  годы,  утвержденной  распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 2.10.2006г. № 1370-р.

2.  Предложить депутатам – членам Комитета по делам СНГ и связям  соотечественниками внести предложения в 
Перечень направлений использования бюджетных средств на поддержку соотечественников, проживающих за рубежом, и 
соответствующих расходов в 2008 году.

3. Депутатам – членам Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками  совместно с заинтересованными 
Комитетами  Государственной  Думы  провести  необходимую  работу  по  ежегодному  увеличению  средств  федерального 
бюджета,  направленных  на поддержку соотечественников, проживающих за рубежом.

4.   Обратиться  в  Правительственную  комиссию  по  делам  соотечественников  за  рубежом  с  предложением  о 
проведении  серии совместных мероприятий   в субъектах Российской Федерации и за рубежом, используя в этих целях 
программы двухстороннего межпарламентского и приграничного сотрудничества.

5.  Предложить  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  создать   совместную 
рабочую  группу  по  совершенствованию  законодательства  Российской  Федерации  в  отношении  российских 
соотечественников.  

Председатель  Комитета  А.В.Островский
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Зарубежные соотечественники доверяют Медведеву больше, чем жители 
России

Екатерина Шибаева
2 марта состоялись выборы Президента Российской Федерации. В соответствии с российским законодательством 

граждане России,  проживающие или находящиеся в период подготовки и проведения выборов Президента Российской 
Федерации за пределами ее территории, обладают равными с иными гражданами России правами. 

Потенциальными  избирателями  за  рубежом  являются  более  1  млн.  600  тыс.  россиян.  Дипломатические 
представительства  и  консульские  учреждения  России  образовали в  142  странах  364  избирательных участка.  Всего  за 
пределами РФ в голосовании приняли участие 342 тыс. 868 российских граждан, или 20,89%.

Кандидат в президенты РФ Дмитрий Медведев получил за границей больше голосов,  чем в  целом по итогам 
голосования: за него за рубежом проголосовали 293 347 человек, или 85,56% (в целом – 70,28%). В некоторых странах как 
ближнего,  так  и  дальнего  зарубежья  за  Д.Медведева  проголосовали  более  90% избирателей  (Киргизия,  Таджикистан, 
Греция и др.)

За кандидата от КПРФ Геннадия Зюганова голоса отдали 26 187 избирателей, или 7,64%, что значительно ниже 
общего итога выборов (17,72%). Вместе с тем, разброс количества сторонников Г.Зюганова по странам достаточно велик: от 
3,4% в Армении до почти 16% в Литве.

За лидера ЛДПР Владимира Жириновского проголосовали 15 824 человека, или 4,62%, что также ниже итогового 
показателя (9,35%). В процентном соотношении за В.Жириновского проголосовали меньше всего в Греции и Латвии (менее 
2%), больше всего - в Армении и Белоруссии (7%).

За председателя Демократической партии России Андрея Богданова проголосовали 3 869 человек, или 1,13%, что 
соответствует среднероссийскому уровню. 

Результаты  голосования  на  выборах  Президента  России  по  странам  СНГ,  Прибалтики  и  некоторым странам 
дальнего зарубежья приведены в левой части таблицы.

Выборы Президента 
Российской Федерации 

(02.03.2008)

Выборы депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации пятого созыва 
(02.12.2007)
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Общий итог 70,28 17,72 9,35 1,30 64,30 11,57 8,14 7,74
Все территории за пределами 
РФ 85,56 7,55 4,45 1,13 73,26 8,66 4,75 3,55
Страны СНГ и Прибалтики
Азербайджан 81,27 11,46 6,14 1,11 78,00 9,00 н/д н/д
Армения 89,00 3,40 7,00 0,60 85,00 7,30 7,30  н/д
Белоруссия 80,90 9,86 6,99 1,46 65,90 12,30 8,30 5,10
Грузия  н/д н/д н/д н/д 71,33 8,67 3,33  н/д
Казахстан н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д
      Байконур 79,22 9,89 8,90 1,05 74,01 6,65 8,44 4,00
Киргизия  91,00 4,40 3,80 0,50  н/д н/д н/д н/д 
Молдавия и Приднестровье 87,24 6,64 5,26 0,42 83,50 4,00 4,90 4,90
Таджикистан 91,00 5,00 3,70 0,30 86,00 5,00 5,30 1,00
Туркменистан 83,50 11,00 5,00 0,50  н/д н/д н/д н/д 
Узбекистан 81,00  н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д 
Украина  н/д н/д н/д н/д 80,50 5,60 5,90 н/д 
      Крым 86,00 10,00 3,00 1,00 н/д н/д н/д н/д
      Западная Украина 86,05 8,29 3,99 1,12 79,90 8,50 3,40 2,70
Латвия 85,33 11,41 1,99 0,59  н/д н/д н/д н/д 
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Литва 79,70 15,94 3,51 1,86  н/д н/д н/д н/д 
Эстония  86,00 9,90  2,90 0,40 84,60 10,80 2,60 2,00
Дальнее зарубежье
Аргентина 75,00 11,00 6,60 4,50  н/д н/д н/д н/д 
Сербия 89,12 7,19 2,28 1,40  н/д н/д н/д н/д 
Греция 91,66 5,46 1,90 0,98  н/д н/д н/д н/д 
Кипр 84,50 7,60 4,70 1,80  н/д н/д н/д н/д 
Болгария (София) 91,06 4,65 2,18 1,12  н/д н/д н/д н/д 
Польша 80,56 9,63 5,00 2,70  н/д н/д н/д н/д 
Нидерланды 75,75 14,00 5,00 5,25  н/д н/д н/д н/д 
Бельгия 77,96 11,95 5,79 4,31 54,17 11,86 3,81 4,98
Испания (Мадрид) 76,22 12,10 6,77 3,12  н/д н/д н/д  
Израиль 87,37 4,53 4,77 3,33 40,74 3,54 1,46 14,66
Турция 85,75  н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д 
Великобритания 72,50 9,50 5,90 7,60  н/д н/д н/д н/д 
Германия (Берлин) 82,33 8,73 4,60 4,34  н/д н/д н/д н/д 
Бразилия 76,20 16,40 2,70 1,95  н/д н/д н/д н/д 
США 76,20 10,30 5,30 4,90  н/д н/д н/д н/д 
Уругвай 85,00 7,90 3,90 1,30  н/д н/д н/д н/д 

В  правой  части  таблице  приведены  результаты  голосования  на  выборах  депутатов  Государственной  Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации пятого созыва,  состоявшихся 2 декабря прошлого года.  Представлены 
данные по партиям, преодолевшим семипроцентный барьер.

Обращает на себя внимание результат, схожий с результатами выборов Президента. Процент проголосовавших за 
Единую Россию за рубежом выше, чем в целом по итогам голосования. Для КПРФ, ЛДПР и Справедливой России ситуация 
противоположная.

Российские ветераны в Эстонии получили помощь из России
12 марта 2008 года в Таллине в посольстве Российской Федерации в Эстонской Республике представителями 

фонда «Руссо-Балт» были вручены именные свидетельства на получение материальной помощи двумстам ветеранам  
Великой Отечественной войны, гражданам Российской Федерации.

Глеб Коваль,
Президент НО «РУССО-БАЛТ» 

Средства материальной помощи, проживающим за рубежом социально-незащищенным категориям россиян, были 
выделены в  соответствии с распоряжением Президента Российской Федерации Владимира Путина от 30 июня 2007 года № 
367-РП «Об  обеспечении  в  2007  году  государственной  поддержки  некоммерческих  неправительственных  организаций, 
участвующих в развитии институтов гражданского общества».

Согласно  этому  распоряжению  были  определены  операторы  открытых  конкурсов  на  выделение  грантов 
некоммерческим  неправительственным  организациям  в  различных  областях  общественной  жизни.  Одним  из  таких 
операторов–грантодателей  на  конкурсной  основе  стал  российский  «Национальный  благотворительный  фонд»,  уже 
длительное  время  успешно  занимающийся  поддержкой  и  социальным  обслуживанием  малоимущих  и  социально-
незащищенных  категорий  граждан.  Этот  фонд,  в  свою  очередь,  также  провел  открытый  конкурс  на  выделение 
соответствующих грантов, в котором участвовало свыше семисот общественных организаций. Одним из его победителей 
стала  некоммерческая  общественная  организация  «Фонд  содействия  общественным  исследованиям  «Руссо-Балт». 
Представленный  фондом  проект  «Помощь  социально-незащищенным  категориям  российских  граждан  (пенсионеры, 
инвалиды), проживающим в Прибалтике (Латвия, Литва, Эстония)», по официальным заключениям экспертов, был признан 
актуальным  и  социально  значимым.  На  его  реализацию  фонд  «Руссо-Балт»  получил  средства  от  «Национального 
благотворительного фонда» в виде гранта для безвозмездной и адресной передачи нуждающимся.

С этой целью были составлены соответствующие списки российских  граждан,  проживающих в  Прибалтике.  В 
частности, список участников и инвалидов ВОВ – граждан России, проживающих в Эстонской Республике – составлялся 
совместно с «Союзом ветеранских организаций Эстонии», по согласованию с которым 12 марта в российском посольстве 
Эстонии  и  состоялось  торжественное  мероприятие,  посвященное  вручению  именных  свидетельств  об  оказании 
материальной помощи. Свидетельства ветераны получили их из рук вице-президента фонда «Руссо-Балт» - писателя и 
журналиста Александра Сапсая и члена правления фонда - доктора экономических наук, профессора Юрия Голика.

Фонд  содействия  общественным  исследованиям  «Руссо-Балт»  создан  в  августе  2006  года  ОАО  «Институт 
микроэкономики»,  известным,  в  частности,  серьезными  исследованиями  в  области  энергетики,  а  также,  развития 
нефтегазовой отрасли в странах СНГ и Балтии. 

Акция  по  вручению  материальной  помощи  российским  ветеранам  в  Эстонии  –  первая,  которую  проведет  в 
Прибалтике фонд «Руссо-Балт». Аналогичные мероприятия планируются в ближайшее время также в Латвии и Литве.
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"Русский язык в новых независимых государствах: реалии, 
возможности, перспективы" 
29  февраля  в  Москве  состоялась  международная  конференция  «Русский  язык  в  новых  независимых 

государствах: реалии, возможности, перспективы». Организаторами конференции выступили фонды «Русский мир» и  
«Наследие Евразии».

29.02.08. http://www.russkiymir.ru
Станислав Кувалдин

Основой для обсуждения на конференции стало комплексное исследование положения 
русского  языка,  проведенное  в  2007  году  некоммерческим  фондом  «Наследие  Евразии»  и 
агентством «Евразийский монитор».

Открывая  конференцию,  исполнительный  директор  фонда  «Русский  мир»  Вячеслав 
Никонов отметил, что в последнее время русский язык постепенно возвращает свои позиции в 
целом  ряде  посткоммунистических  стран  Восточной  Европы,  где  в  1990-е  годы  в  результате 

экономических  и,  главным  образом,  политических  изменений  число  изучающих  русский  язык  резко  уменьшилось.  В 
частности,  по словам Вячеслава Никонова,  в  последние годы заметно увеличился спрос на русский язык в  Польше и 
Эстонии, где отношение к России традиционно сложное. Еще более заметны эти изменения в других странах Восточной 
Европы. 

Тем не менее, по оценке Вячеслава Никонова, в большинстве  бывших республик СССР ситуация иная. Говорить о 
возвращении популярности русского языка в них преждевременно. Отметив, что на конференции присутствуют участники 
почти  из  всех  постсоветских  государств,  исполнительный  директор  фонда  «Русский  мир»  подчеркнул  важность 
внимательного изучения складывающейся в этих странах ситуации с русским языком. Прежде всего, по словам Вячеслава 
Никонова,  это  важно  для определения тех  форм поддержки,  которые могут  оказать  русскому  языку  в  разных странах 
гуманитарные организации, подобные возглавляемому им фонду.

С  отдельным  приветствием  к  участникам  конференции  обратилась  председатель 
попечительского  совета  фонда  «Русский  мир»  и  глава  МАПРЯЛ  Людмила  Вербицкая.  По  ее 
словам,  проведенное исследование и изучение его результатов может стать важным шагом в 
определении способов вернуть интерес к русскому языку в странах, входивших прежде в состав 
СССР. 

Важной составной частью этой проблемы Людмила Вербицкая считает недостаточный 
уровень  изучения  русского  языка в  самой  России.  В  частности,  Вербицкая  упомянула,  что  до 
последнего времени в России отсутствовала единая линейка учебников по русскому языку для всех классов школы.  В 
настоящее  время  такая  линейка  подготовлена  силами  филологов  СПбГУ,  о  чем  Людмила  Вербицкая  как  президент 
университета  посчитала  нужным  сказать  отдельно.  По  ее  словам,  появление  этих  учебников  создает  основу  для 
подготовки учебников русского языка, предназначенных к использованию в других странах.

С презентацией самого исследования «Русский язык в новых независимых государствах» выступила президент 
фонда  «Наследие  Евразии»  Елена  Яценко.  По  ее  словам,  необходимость  этого  исследования  была  вызвана 
катастрофическим отсутствием экспертных знаний о состоянии русского языка в постсоветских государствах, что создавало 
препятствия для понимания многих социальных, экономических и политических процессов, происходящих в этих странах. 

По определению Елены Яценко, русский язык в этих странах – это институт, находящийся в поле политического и 
экономического напряжения. Тем не менее, он до сих пор выполняет коммуникативные функции между разными группами 
населения  в  бывших  республиках  СССР.  Кроме  того,  с  позиции  России,  русский  язык  –  часть  общего  наследия, 
связывающего страны бывшего СССР с нашей страной.

Суммируя  полученные  результаты,  Елена  Яценко  предложила условно  разделить 
постсоветские  государства  на  три  группы.  В  первой  положение  с  русским  языком  можно 
признать не вызывающим в ближайшей перспективе серьезных опасений. К ней относится 
Украина,  Белоруссия,  Казахстан.  Впрочем,  в  каждой  из  этих  стран ситуация  определяется 
своей спецификой и динамикой. 

В другой группе стран русский язык находится в положении, близком к критическому. 
Тем не менее, это устраивает подавляющее большинство населения.  К этой группе можно 

отнести прибалтийские государства (особенно ярко это заметно на примере Литвы, где доля русского населения довольно 
мала), а также Азербайджан и Грузию.

Пожалуй, наибольший интерес представляет группа стран, в которых положение с русским языком можно оценить 
как крайне сложное, при том что значительная часть населения этих стран заинтересована в улучшении уровня владения 
языком – в силу экономических и культурных связей с Россией. В эту группу входят Армения, Таджикистан, Киргизия, а 
также, по ряду признаков, и Молдавия.

Исследование позволило получить ряд любопытных данных об отношении к русскому языку, которые требуют 
дополнительной  оценки  и  интерпретации.  Можно,  в  частности,  заметить,  что  политические  осложнения  в  российско-
грузинских отношениях практически не повлияли на интерес грузин к русскому языку. Более того, сравнивая данные за 
несколько лет, можно даже отметить небольшое повышение внимания к изучению русского языка. 
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Делая выводы по  материалам исследования,  Елена Яценко  отметила,  что коммуникация на  русском языке в 
рамках постсоветского пространства по-прежнему остается важным фактором. Тем не менее, его значение снижается. И 
ситуация требует принятия дополнительных мер. 

Подавляющее большинство русских из сопредельных стран за последние 10 лет ни разу не посещали Россию. 
Кроме того, русский язык по-прежнему ассоциируется с советским прошлым. Это дополнительно способствует снижению 
его популярности. Если мы ничего не будем предпринимать, произойдет замена русского языка на национальные языки. 

По  мнению  Елены Яценко,  России  следует  приложить  усилия  к  позиционированию русского  языка  как  языка 
будущего, языка современной России. Особенно важно в связи с этим сформировать запрос на российское образование 
среди молодежи постсоветских государств. 

Завершающей частью комплексного исследования Фонда «Наследие Евразии» стал опрос общественного мнения 
в  12 странах  СНГ и Балтии.  По заказу  и при участии  Фонда  данное исследование провело  международное  агентство 
«Евразийский монитор». Директор агентства Игорь Задорин дал дополнительные комментарии по полученным результатам. 

Исследование показывает, считает Задорин, что в постсоветских государствах необходимость изучения русского 
языка со временем во все большей степени будет определяться экономической привлекательностью, а не общим прошлым. 

Элеонора Митрофанова, глава «Росзарубежцентра», в выступлении отметила, что центр 
обладает наиболее широкой сетью курсов русского языка по всему миру. Совместно с МИДом 
«Росзарубежцентр» исследует положение языка в разных регионах мира. 

По  мнению  Э.  Митрофановой,  популярность  русского  языка  во  многом  зависит  от  
экономической привлекательности России. В этой связи глава «Росзарубежцентра» отметила, что 
тесные экономические связи России с Прибалтикой не дают оснований для пессимистического 
взгляда на перспективы русского языка в регионе. 

Представители партнеров "Евразийского монитора" в бывших республиках СССР, осуществлявшие исследования 
в  своих  странах  представили  дополнительную информацию в  развитие  и  подтверждение  тезисов  выступлений  Елены 
Яценко и Игоря Задорина. В частности, данные по Украине  представил президент украинской социологической службы 

R&B  Group  Евгений  Копатько.  По  его  оценкам,  ситуация  с  русским  языком  на  Украине 
последовательно ухудшается.

В частности, количество русскоязычных  школ за последние 8 лет сократилось с 4633 до 
1305. В Киеве же  осталось всего 6 русских школ из прежних 129. Многие люди на Украине говорят 
по-русски, но это не значит, что говорят они грамотно. Еще в большей степени это относится к их 
письменному русскому языку.

Региональные  различия  особенно  заметны на  примере отношения  украинских 
респондентов к России и США. Так, например, в целом Россию считают дружественным государством  59% опрошенных. 
При этом на Западной Украине такого мнения придерживаются 18% опрошенных, тогда как  на юго-востоке – 83%. США в 
качестве дружественного государства на западе Украины называют 22% респондентов, а на юго-востоке – всего 3%.

Евгений Копатько отметил, что, по мнению некоторых экспертов, на Украине интерес к русскому языку падает. 
Люди  хотят  обучать  детей  на  украинском  языке.  Происходит  это,  прежде  всего,  потому,  что  государственный  язык 
необходимо знать для поступления в украинские вузы. 

При  этом  в  настоящее  время  лишь  41%  опрошенных  на  Украине  выступает  за  придание 
русскому языку статуса второго государственного языка, следовательно потенциальный  референдум по 
этому  вопросу  может  быть  проигран.  Треть  украинских  респондентов,  по  данным  Копатько,  считает 
русскую и украинскую культуру конкурентами.

Изменить  нынешнюю  негативную  ситуацию,  по  мнению  Копатько,  можно  лишь  путем 
формирования  пространства  взаимного  уважения  двух  культур  в  России  и  на  Украине,  что  снизит 
уровень недоверия и напряжения.

Гульмира  Илеулова,  представляющая  казахстанский  Центр  социально-политических 
исследований «Стратегия», изложила  данные о положении русского языка в Казахстане.

Проблема  русского  языка,  по  мнению  Илеуловой,  излишне  политизируется.  В  казахстанской  прессе  можно 
встретить  негативные  высказывания  о  русском  языке  казахских  национал-патриотов, однако  их  не  стоит  считать 
определяющими. В частности, Илеулова предложила обратить внимание на слова президента Назарбаева, который назвал 
русский язык фактором конкурентоспособности для Казахстана на ближайшие годы.

Согласно представленным Илеуловой данным, 57% казахов свободно говорят и пишут по-русски. Кроме того, еще 
25% могут свободно на нем говорить. 80% респондентов считают свой уровень владения русским языком достаточным. 
Около половины опрошенных использует русский язык на работе и в общении с друзьями. Все это, считает Илеулова, 
свидетельствует о том, что среда русского языка в Казахстане не сужается.  

Иаго Качкачишвили, председатель Института социальных исследований и анализа Грузии, представил данные 
опросов о положении русского языка в своей стране.

Начиная свое выступление, он отметил, что его знание русского языка хуже, чем у всех 
присутствующих в зале, но, в отличие от большинства жителей Грузии, он об этом жалеет. 

По данным Иаго Качкачишвили, 55% населения Грузии считают, что свободно владеют 
русским языком.  Впрочем,  как  отметил грузинский  социолог,  эти  данные субъективны.  Тем не 
менее,  это,  вероятно,  означает,  что  русским  эти  респонденты  владеют  лучше,  чем  другими 
иностранными языками.
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70% опрошенных сказали, что улучшать знание русского языка им не нужно, поскольку у них нет потребности 
в употреблении русского языка на работе и в учебе. Знание русского языка оказывается необходимым им главным образом 
при просмотре программ российского ТВ, еще 10% респондентов  регулярно читают книги на русском языке.

22% опрошенных пожелали улучшить знание русского языка, поскольку, по их оценке, это может пригодиться  им в 
жизни. Большинство даже готово заплатить за изучение русского языка деньги, но не более 50 долларов в месяц. 

При этом 49% опрошенных приветствовали бы улучшение преподавания русского языка в школе, но 45% считали 
бы  поддержку Россией  русского  языка  в  Грузии  вмешательством  во  внутренние  дела  их 
государства.

Ромуалдас Мачюнас, заместитель директора литовской социологической службы Baltic 
Surveys  LTD,  представил  данные  опроса,  проведенного  в  Литве,  где  наблюдается  наиболее 
выраженная тенденция снижения интереса к русскому языку. Мачюнас, в частности, подчеркнул, 
что  в  настоящее  время  русское  население  составляет  лишь  около  5% от  общего  населения 
Литвы. Таким образом, русские даже не являются самым крупным национальным меньшинством в 
этом государстве, занимая второе место после поляков.  

При  этом 18% русских в  быту  говорят на  литовском языке.  45% говорят  на  литовском и русском.  Лишь 33% 
используют в быту исключительно русский язык. Среди литовцев свободно пишут, читают и говорят (по их собственным 
оценкам) около половины опрошенных. 7% опрошенных литовцев не знают русского языка совсем. 14% с трудом понимают 
русский.  Лучше всего  русским языком владеет  группа  опрошенных в  возрасте  от  30  до 49  лет.  Среди опрошенных  в 
возрасте от 15 до 29 лет свободно пишут, говорят и читают на русском языке только 5% литовцев.

При  этом  желающие  улучшить  знание  русского  языка  находятся  в  основном  среди 
русской молодежи, то есть она уже оценивает свое владение русским как недостаточное. Это, 
пожалуй, наиболее яркий пример вытеснения русского языка из сферы активного обращения.

Иева Строде, представившая данные опроса в Латвии, обратила внимание на то, что 
жители Латвии ориентируются на Европу в своих планах карьеры и работы, что снижает позиции 
русского языка. 

Как особый фактор, на который обратили внимание и другие участники дискуссии, Иева 
Строде назвала то, что русский язык усваивается сейчас в огромной мере через телевидение и поп-культуру, что снижает 
его престиж.

Среди очевидных отличий Строде отметила разницу в отношении к русскому языку латышей и русских, а также 
разных поколений жителей Латвии. 

Директор  эстонского  Центра  информации  по  правам  человека  Алексей  Семенов, 
комментировавший данные из Эстонии, также выразил пожелание получить более предметные 
данные  о  региональных  различиях  в  положении  русского  языка  в  отдельных  странах.  Так,  в 
Эстонии  тоже  заметны  различия  в  положении  русского  языка  в  Таллине,  Нарве  и  в 
остальной республике. 

Русский,  по  оценкам  Семенова,  по-прежнему  остается  ведущим  языком 
межнационального общения в Эстонии. Если же говорить о молодежи, то   56% эстонцев до 30 
лет утверждают, что они говорят на русском. Русских говорит на эстонском 54% (что, по мнению Семенова, удивительно 
мало,  поскольку  они  изучали  его  в  школе  и  представляют  важность  эстонского  языка  для  своей  дальнейшей  жизни). 
Объективно ситуацию можно охарактеризовать как сбалансированное двуязычие. Точнее, все было бы именно так, если бы 
на положение русского языка не влияли различные политические факторы. В натоящее время русский язык в Эстонии 
имеет статус иностранного. Получить высшее образование на русском языке практически невозможно. Существует лишь 
один  частный  Институт  экономики  управления,  дающий  образование  полностью на  русском.  В  университетах  Тарту  и 
Таллина пока сохраняются группы с русским языком обучения с постепенным переходом на эстонский. Число русских школ 
и русских учеников сокращается. Постепенно увеличивается доля изучения эстонского в русских школах. 

Хайретдин Идиев, заместитель директора таджикского Центра «Коршинос», говоря о положении 
русского языка в  Таджикистане,  отметил,  что статус русского языка в  Таджикистане выше,  чем в ряде 
других  стран  Центральной  Азии  (статус  языка  межнационального  общения).  Популярность  и  престиж 
русского  языка  определяются  фактором  трудовой  миграции,  а  также  ориентацией  образовательной 
системы Таджикистана на Россию.  Впрочем,  надо учитывать, что сфера использования русского языка 
неквалифицированными мигрантами довольно мала. Идиев считает важным событием недавнее открытие 
в Таджикистане специальных курсов русского языка для желающих искать работу в России. 

Гайша Ибрагимова,  экс статс-секретарь Министерства образования Киргизии,  представила подробный отчет  о 
положении русского языка в Киргизии, а также выступила с рядом предложений по улучшению нынешней ситуации.

Согласно ее оценкам, русский  язык стремительно утрачивает свое положение в Киргизии. 
Даже в Бишкеке, где он раньше преобладал,  благодаря миграции сельского населения ситуация 
изменилась. Тем не менее, на бытовом уровне в Киргизии сохраняется уважительное отношение к 
русским,  а  русский  язык  остается  для  киргизов  инструментом  успешной  жизнедеятельности, 
поскольку  в  нынешних  условиях  доступ  к  мировой  информации  можно  получить  почти 
исключительно при условии владения русским языком.

Как ни странно,  студенты из  сопредельных стран приезжают в  киргизские вузы изучать 
русский язык, так как в академической среде Киргизии он остался на очень хорошем уровне. К сожалению, возможностей 
повысить  квалификацию  преподавателей,  использующих  русский  язык,  мало,  поэтому  постепенно  качество  владения 
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русским языком в  Киргизии  все  же  ухудшается.  Ибрагимова  отметила,  что  правительство  Киргизии  заинтересовано  в 
исправлении  этой  ситуации.  Тем  не  менее,  возможностей  улучшения  подготовки  педагогических  кадров,  владеющих 
русским языком, в Киргизии сейчас объективно мало. Именно в связи с этим Ибрагимова предложила создавать в регионе 
лингвистических  ресурсных  центров  русского  и  киргизского  языка.  Это,  по  ее  мнению,  было  бы  выгодно  и  России,  и 
Киргизии. 

Исполнительный  директор  фонда  «Русский  мир»  Вячеслав  Никонов,  в  свою  очередь,  подтвердил,  что  фонд 
подписал соглашение о создании ресурсных центров русского языка в университетах Бишкека, Оша и Канта. Такой же центр 
в ближайшее время будет открыт и в Кишиневе.

Данные  об  использовании  мультимедийных  технологий  для  изучения  русского  языка  представили  сотрудник 
компании «Эдюсофт Израиль» Роман Лукьянец и Александр Макеев, представлявший центр дистанционного образования 
Научного парка МГУ.

В ходе развернувшейся дискуссии участники конференции из разных стран СНГ представили собственное мнение 
о  положении  русского  языка  и языковых  процессах,  происходящих  в  постсоветских  государствах,  а  также  поделились 
предложениями об улучшении положения русского языка на постсоветском пространстве. 

Депутат  Верховной  Рады  Украины  Елена  Бондаренко,  в  частности,  отметила,  что  защита  русского  языка 
равносильна  защите  демократии  на  Украине,  поскольку  русский  –  язык  общения  значительной  части  украинских 
избирателей.  Директор  Центра  социальных исследований  Грузии  Гия  Жоржолиани  поделился  своим мнением о  путях 
улучшения  положения  русского  языка  в  Грузии.  Одним  из  шагов  в  этом  направлении  он  считает  установление 
академических контактов, не требующих в обязательном порядке государственного одобрения. Узбекский политолог Рафик 
Сайфулин  посвятил  свое  выступление  положению  русского  языка  в  Узбекистане,  которое  он  назвал  комфортным  и 
устраивающим все  заинтересованные  стороны.  Одной  из  причин такой  ситуации он назвал специальное  положение  в 
законе о государственном языке, согласно которому руководитель обязан знать язык своих подчиненных. Именно это в 
узбекских  условиях  привело  к  выработке  гибкого  компромисса  по  вопросу  о  применении  языка.  Игорь  Круговых, 
представлявший общество дружбы России и Узбекистана, отметил большую необходимость в появлении новых русско-
узбекских словарей. Это, по его мнению,  намечает конкретные предложения по улучшению качества изучения русского 
языка в других странах. Не менее полезно, по мнению Круговых, было бы издание словарей языков других стран СНГ.  

В  ходе  конференции  ее  участниками  было  признано,  что  столь  глубокого комплексного  исследования  по 
положению русского языка еще не проводилось, и оно должно стать заделом для проведения последовательной политики 
по поддержке и сохранению русского языка в странах СНГ и государствах Балтии. 

Закрывая мероприятие,  Вячеслав Никонов отметил,  что само исследование и большинство выступлений дали 
ценный материал, который будет использован в работе фонда «Русский мир».

В Калининграде обсудили положение соотечественников в Прибалтике
29.02.08, http://www.russkie.org

В Калининграде  состоялась  международная  конференция  "Балтийское  гуманитарное  измерение:  стандарты  и 
реальность".  Этот  форум  соотечественников  был  организован  Общероссийским  движением  поддержки  флота  при 
содействии  правительства,  Государственной  думы и  Совета  Федерации РФ.  В его  работе  приняли участие  более  500 
делегатов из России, других стран СНГ, Литвы, Эстонии, Латвии, а также представители общественных организаций, и 
международных структур из Германии, Дании, Швеции, Польши и других государств.

Основной  целью конференции была выработка  рекомендации по  решению правовых и  социально-культурных 
проблем наших соотечественников, проживающих в прибалтийских республиках и странах СНГ, при этом особое внимание 
было уделено морякам военного и гражданского флота, а также бывшим военнослужащим и их семьям.

По словам депутата Госдумы, Михаила Ненашева, основным итогом конференции стало то, что её участникам 
впервые была представлена полная картина того, что происходит с нашими моряками и военными за рубежом. Положение 
наших соотечественников во всех странах, кроме Белоруссии, угнетающее.

Участники  конференции  предлагают  обратиться  к  Европарламенту,  ОБСЕ,  ПАСЕ  и  другим  международным 
организациям с предложением повлиять на руководство балтийских стран, применяющих в отношении русского населения 
политику  двойных  стандартов.  Кроме  того,  было  предложено  организовать  постоянный  мониторинг  по  фактам 
дискриминации и нарушениям прав, более активно поддерживать действующие федеральные программы по переселению 
соотечественников и поддержке русского языка за рубежом.

 «Правозащитная проблематика российских соотечественников». 
 Проведен  семинар  -  тренинг  для  российских  соотечественников  в  Грузии  по  защите  прав  человека  и  

национальных меньшинств.
29.02.2008, http://www.msrs.ru

А.. Беженцева
5  февраля  2008  года  в  Тбилиси  по  инициативе  союза  русских  женщин  Грузии 

«Ярославна» (председатель А.Н. Беженцева) при финансовой поддержке Посольства Российской 
Федерации  в  Грузии  прошел  семинар  –  тренинг  для  руководителей  организаций  российских 
соотечественников  в  Грузии.  Присутствовало  25  человек  со  всех  регионов  Грузии,  а  так  же 
представители  Посольства  РФ  в  Грузии:  советник  Корчмарь  Василий  Семёнович  и  первый 
секретарь Новиков Сергей Савельевич. 
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Основная тема семинара - «Правозащитная проблематика российских соотечественников в Грузии». 
Участники семинара прослушали информацию по следующим темам: 
«Международные  документы  по  правам  национальных  меньшинств  (Рамочная  конвенция  Совета  Европы  по 

защите прав национальных меньшинств, Европейская конвенция по правам человека)» - докладчик председатель Союза 
русской молодежи Грузии, А.А.Беженцев; 

«Законодательство  Грузии  в  сфере  защиты  прав  национальных  меньшинств.  Аналогии  с  Европейскими 
рекомендациями» - докладчик заместитель председателя Союза русской молодежи Грузии, юрист правового центра «Этно» 
Эдгар Битбунов. 

«О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников 
Зарубежья»  докладчик  -  А.Н.  Беженцева,  председатель  Союза  Русских  женщин  в  Грузии 
«Ярославна», которая ознакомила с основными механизмами, разработанными правительством 
Москвы по защите прав российских соотечественников. 

По всем темам участникам были розданы материалы: 
• Устав ООН; 
• Всеобщая декларация прав человека ООН (10 декабря 1948); 
• Международный пакт о гражданских и политических правах; 
• Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах; 
• Международная Конвенция по искоренению всех форм расовой дискриминации; 
• Международная Конвенция по предупреждению и наказанию за преступления апартеида; 
• Конвенция ЮНЕСКО о борьбе с дискриминацией в области образования; 
•  Декларация ООН о правах лиц,  принадлежащих к  национальным или этническим,  религиозным и языковым 

меньшинствам; 
• Европейская Конвенция о защите прав человека и основных свобод; 
• Рамочная конвенция Совета Европы о защите национальных меньшинств; 
• Европейская хартия о региональных языках и языках меньшинств; 
• Документ Копенгагенского Совещания-конференции по человеческому измерению ОБСЕ; 
• Гаагские рекомендации по правам национальных меньшинств на образование и Пояснительная записка; 
• Ословские рекомендации по языковым правам национальных меньшинств и пояснительная записка; 
• Лундские рекомендации об эффективном участии национальных меньшинств в общественно-политической жизни 

c пояснительными замечаниями. 
Все  участники  семинара  отметили  тот  факт,  что  реакция  российских  соотечественников  в  Грузии  по 

правозащитной проблематике должна оставаться спокойной и взвешенной, в духе диалога и открытости к сотрудничеству. 
Продолжение  глубоких  демократических  преобразований  в  грузинском  обществе,  выстраивание  и  совершенствование 
механизмов,  открытость  к  мониторингу,  в  частности,  по  линии  Совета  Европы,  в  конечном  счете,  должны  служить 
укреплению внутренних правозащитных стандартов с участием национальных меньшинств. 

Необходимо сохранять наступательную позицию на таких важных специфических направлениях, как защита прав 
соотечественников,  а  также  целенаправленно  наращивать  собственную  активность  в  правозащитной  деятельности, 
вовлекая в нее русскую диаспору в Грузии. 

Об авторе: А.Н. Беженцева - Председатель Союза русских женщин в Грузии «Ярославна», Председатель комиссии 
Президиума МСРС по делам женщин .

Москва и соотечественники
Школьники из Москвы приедут в Таллинн с ответным визитом

05.08.2008, DELFI
Таллиннская городская управа выделила 570 тысяч крон из резервного фонда на прием 184 учащихся и учителей 

Юго-Западного округа Москвы, которые прибудут в Таллинн поездом дружбы 26 марта. Это ответ на поездку таллиннских 
школьников в Москву в 2007 году, передает Раэпресс.

Вице-мэр Таллинна Кайя Яппинен выразила сожаление, что министерство образования и науки Эстонии, которое 
вместе со столицей стояло у истоков этой традиции, отказалось от дальнейшего участия в ней. Однако, подчеркнула она, 
Таллинн располагает достаточными возможностями, что принять московских школьников не хуже, чем принимали в Москве 
эстонских. 

В течение трех дней московские ребята и их наставники побывают в школах нашей столицы, обсудят там вопросы 
ученического самоуправления,  внешкольной деятельности, организации учебно-воспитательного процесса, покажут свои 
программы художественной самодеятельности. 

Московские  гости  ознакомятся  с  историческими  и  культурными  достопримечательностями  Таллинна,  посетят 
художественный музей, балет "Лебединое озеро" в театре "Эстония". 

Культурное  сотрудничество  между  российской  и  эстонской  столицами  базируется  на  протоколе,  подписанном 
между мэрией Москвы и Таллиннской городской управой 16 апреля 2004 года. 

В сентябре прошлого года Эдгар Сависаар и Юрий Лужков решили заключить между двумя городами договор о 
культурном сотрудничестве. Шагом к реализации этого решения стало подписание в начале нынешнего года в Таллинне 
программы  культурного  сотрудничества  на  2008-2009  годы.  Она  предусматривает,  среди  прочего,  проведение  Дней 
Таллинна в Москве осенью нынешнего года и Дней Москвы в Таллинне — в 2009 году. 
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Государство и диаспора
Конец истории «русского Казахстана» 
Русские в Казахстане: прошлое, настоящее и перспективы на будущее 

23.01.2008,http://www.posit.kz
Улугбек ТАГИЕВ 

В  СНГ  и  за  рубежом  до  сих  пор  привычным  образом  продолжают  считать 
Казахстан  страной,  где  наибольшая  за  пределами  России  доля  русского  населения.  А 
между  тем  эта  давняя  реальность  с  недавних  пор  перестала  соответствовать 
действительности. 

 К  примеру,  в  прошлом  2007  году  доля  русских  в  общей  массе  населения 
Казахстана  составляла  немногим  более  25%.  Так  что  пальму  первенства  у  нашей 
республики  в  качестве  страны  со  второй  наибольшей  в  мире  долей  русских  людей 
перехватило  другое  государство  постсоветского  пространства.  Оно,  что  примечательно, 

даже не входит в  СНГ,  а состоит в  Европейском Союзе.  Речь,  конечно же,  идет о  прибалтийской Латвии,  где русские 
издавна составляют не менее 30% жителей. А ведь когда-то их доля в той стране была равна 25%, а у нас – порядка 50%. 
Как видите, ситуация изменилась кардинальным образом. 

 Перемена, о которой тут ведется речь, случилась не потому, что демографический рост русских в Латвии выше, 
чем в Казахстане, а по той причине, что они эмигрируют из той прибалтийской республики, скажем, на историческую родину 
с куда меньшей охотой, чем из нашей страны. По последним данным, Казахстан в качестве страны исхода потенциальных 
переселенцев  в  различные российские  регионы и  уже  решившихся на  это  людей  лидирует  в  ряду  себе  подобных  на 
постсоветском пространстве. 

 Хотя поток выездов в Россию из нашей страны сейчас уже не такой большой, какой был, скажем, в середине 1990 
годов,  он,  похоже,  остается относительно заметным. Его в основном,  как и прежде, составляют представители русско-
славянского  и  европейского  населения  Казахстана.  А  между  тем  за  прошедшие  со  времен  обретения  нашей  страной 
государственной независимости годы доля русских в Казахстане сократилась с 37,0% до 25,6%, украинцев – с 5,2% до 2,8%, 
немцев – с 4,7% до 1,4%, белорусов – с 1,1% до 0,6%. 

 В прошлом, а точнее, порядка полсотни лет тому назад этническая демографическая картина у нас в республике 
была совершенно иная.  К  1959  году,  когда проводилась  первая послевоенная общесоюзная перепись,  доля казахов  в 
составе населения республики сократилась до рекордно минимального уровня – до 28 процентов. При этом их численность 
не сократилась, а наоборот, возросла. Главной причиной того,  что их доля уменьшилась, явилось взятие руководством 
державы курса на превращение Казахстана в мощную аграрно-индустриальную республику. Именно в этот период началось 
освоение  целины,  стало  возникать  множество  новых  городов  и  поселков  городского  типа  при  вновь  поднимающихся 
градообразующих индустриальных предприятиях. 

 Именно  тогда  Казахстан  твердо  укрепился  на  позиции  четвертой  по  экономическому  потенциалу  союзной 
республики.  Все  эти  перемены  и  обусловили  резкое  изменение  демографической  картины  Казахстана.  В  эти  годы 
представители русско-славянских и других европейских народов стали в республике по всем статьям неоспоримо ведущей 
общиной. 

Практически все крупные и средние города, а также вновь возводимые города были тогда по составу населения и 
в культурно-бытовом отношении русско-европейскими городами. Коренное население со всей присущей ему атрибутикой 
занимало там периферийное положение. Конечно, доля его представителей в партийно-советском аппарате и особенно в 
вузах уже тогда была достаточно большая. Но города были в целом русской и в целом европейской средой жизни. Даже в 
столице долгое время доля казахов была меньше 10 процентов. 

Такая ситуация в городской среде в целом сохранялась вплоть до начала 90-х годов, хотя после 1959 года доля 
казахов в составе населения республики неуклонно увеличивалась: в 1970 году – 32%, в 1979 году – 36%, 1989 году – почти 
40%. 

 А в Алма-Ате за те же годы численность представителей коренного населения менялась в следующем порядке: в 
1970 году – 80 тысяч (менее 10 процентов от общего количества), в 1979 году – 150 тысяч (свыше 15 процентов), 1989 году 
– 252 тысячи (менее 25 процентов). 

 Примерно так же менялась ситуация за этот период в городской среде Казахстана в целом. В 1940–1980 гг. из 
областных центров только в Кзыл-Орде и Гурьеве (ныне Атырау) казахи составляли большинство. 

 В дальнейшем давняя казахская идефикс о том, что надо перестать быть у себя на родине меньшинством, стала 
обретать реальные черты. Однако произошло это не столько за счет сохранения высоких темпов количественного роста 
коренного населения,  сколько,  в  первую очередь,  за счет  резкого сокращения численности русско-славянских и других 
европейских народов в Казахстане. 

Да, за 1989–1999 гг. численность казахов в стране увеличилась на 1 млн 488,1 тысячи, или на 23 процента и 
возросла с 6 млн 496,9 тысяч до 7 млн 985 тысяч. Но этого оказалось далеко не достаточно не только для дальнейшего 
увеличения населения страны в целом, но и даже для восполнения миграционных потерь. Потому что за счет заметного 
увеличения смертности и сокращения рождаемости их коэффициент прироста за эти 10 лет уменьшился в 1,6 раза. Другими 
словами,  коренное  население  страны  все  больше  и  больше  приспосабливается  к  демографическим  стандартам 
постиндустриального общества. 
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А между тем того индустриального общества, при котором была создана база для утверждения в последующем 
такого рода постиндустриальных стереотипов, уже нет. 

Те,  чьими  усилиями  и  талантом в  первую голову  Казахстан  был превращен  в  достаточно  развитую аграрно-
индустриальную страну со всей соответствующей материально-духовной атрибутикой, частью состарились, а частью уже 
умерли. 

Наиболее дееспособная часть наследников их опыта и знаний и их непосредственных потомков успела покинуть 
Казахстан. И того динамизма, который обеспечивался прежде ими, сейчас у нас в стране нет. 

 Увы,  реальность нашего времени такова,  что  правда  о прошлом и настоящем по  рассматриваемой теме не 
устраивает то одну сторону (представителей коренного населения), то другую сторону (представителей русско-славянской 
диаспоры). Впрочем, даже и не правда, а всего лишь попытка как можно более беспристрастно рассматривать вопросы и 
также делать выводы. И все же мы тут пытаемся держаться, что называется, середины. То есть не обходить стороной 
ничего из того, что имеет отношение к рассматриваемой теме. 

 Сейчас, к примеру, власти Казахстана приняли к исполнению индустриально-инновационную программу. Только 
непонятно,  на  кого  она  рассчитана.  Некоторое  время  назад  по  телеканалам  страны  прошел  сюжет  –  интервью  с 
руководителем одной мостостроительной структуры,  которая выиграла  тендер  на  строительство объекта  на Иртыше в 
районе Семипалатинска. Радоваться бы надо, а он огорчен, потому что соответствующим образом квалифицированная 
часть его рабочих составляет лишь 10 процентов от общего числа... Примерно такая же картина наблюдается по всему 
Казахстану. И она теперь объективно будет все менее и менее соответствовать понятию об индустриальности страны. 

Грубо говоря, индустриализация уходит вместе с исходом русско-славянского и русско-европейского населения. 
Это  –  один из  важнейших для дальнейшей судьбы Казахстана  результатов  разительного  изменения демографической 
картины.  По  сути,  индустриальной  революции  в  Казахстане  не  было.  Вернее,  она  была,  но  только  в  городах  и 
промышленных центрах. 

Ее осуществили европейские переселенцы и их дети и потомки. Слов, как говорится, из песни не выкинешь. Что 
было, то было. И сказать это надо, исходя, прежде всего, из интересов остающихся здесь людей. Потому что тем, кто 
покинул Казахстан, уже не так важно то, что с ним дальше будет. Это важно для людей, живущих в Казахстане сегодня. И 
прежде всего – для казахов, для растущего поколения казахского народа. 

Коренное  население  было  охвачено  индустриализацией  лишь  частично.  Но  социалистическое  общественное 
устройство приучило казахское общество пользоваться ее благами. А теперь некоренное население покидает республику, а 
лучшие умы коренного населения исходят из того, что тот уровень развития, который был достигнут за годы советской 
власти, это неотъемлемое при любых этнических демографических изменениях достижение Казахстана, и считают, что 
стране нет нужды переоценивать свои возможности в сторону их уменьшения. 

В  советское  время  промышленное  производство  располагалось  в  крупных  городских  центрах  или 
специализированных на добычу сырья малых и средних городах. Большинство рабочих там составляли представители 
русско-славянского и в целом европейского населения. 

 За 90-е гг. из страны выехали около 2 млн русских, украинцев и белорусов, а также 0,8 млн немцев. Население 
Казахстана сократилось с 16,9 млн в 1991 г. до 14,9 млн в 1999 г. Это произошло главным образом за счет уменьшения 
численности  русско-славянских  и  русско-европейских  народов.  За  1989–1999  гг.  количество  русских  сократилось  на 
четверть, или, если быть точнее, на 26 процентов (с 6 млн 62 тысяч до 4 млн 479,6 тысячи), украинцев – на 38 процентов (с 
875,7 тысячи до 547,1 тысячи), немцев – на 63 процента (с 946,9 тысячи до 353,4 тысячи). По данным на 1994–99 гг., доля 
эмигрантов  в  трудоспособном  возрасте  составляла  65%,  а  еще  25%  выехавших  –  это  люди  в  возрасте  моложе 
трудоспособного. Более 40% из всего этого контингента имеют высшее и среднее специальное образование. За 90-е гг. 
Казахстан, по сути дела, лишился цвета квалифицированных кадров индустриального труда. 

Потому  что  казахи  еще  с  советских  времен  за  пределами  аграрного  сектора  экономики  составляли  столь 
незначительное число, что даже среди коренных народов в Средней Азии были на последнем месте. К примеру, в 1987 году 
узбеки  в  Узбекистане  и  туркмены  в  Туркменистане  составляли  53%  трудящихся  в  промышленности,  таджики  в 
Таджикистане – 48%, киргизы в Киргизстане – 25%, а казахи в Казахстане – всего 21%. Соответствующий показатель в 
России – 83%. А в аграрном секторе статус рабочего получали, не имея соответствующей подготовки, и работники совхозов. 
Но в действительности так называемый рабочий класс на селе по своей квалификации и трудовым навыкам оставался 
крестьянством, не расставшимся с родоплеменным характером труда и отдыха.   

Во  всем  этом  нет  ничего  неожиданного.  Удивлять  же  должно  другое  –  то,  что  такая  очевидно  плачевная 
реальность до сих пор не подвигла ни к пересмотру своих представлений о будущем страны, ни к адекватным выводам 
даже наших самых просвещенных, продвинутых и чаще всех взывающих к демократическим нормам Запада деятелей. 

Но ведь совершенно очевидно то, что те большие изменения в этническом демографическом составе населения, 
которые  происходят  сейчас,  превратили  Казахстан  в  совершенно  иную,  в  отличие  от  полученной  в  наследство  от 
распавшегося СССР республики, страну. 

 Да, Казахстан – уже другая страна. Казахи там восстановили свое численное преимущество. Но при этом успели 
утратить демографический динамизм. Прежнее количество населения восстановить тут будет очень сложно. 

В  ближайшие  годы  русско-славянское  и  русско-европейское  население  Казахстана  будет  продолжать 
уменьшаться. У него сейчас очень высокий средний возраст и низкая рождаемость. В обозримом будущем оно сохранится 
как численно превалирующая или соперничающая с коренным населением этническая и культурная община лишь на Алтае 
в Восточном Казахстане, вдоль проходящей по территории республики зоны Транссибирской магистрали, и прилегающем к 
России приграничье Северного Казахстана. 
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Практически весь юг Казахстана, за исключением пока еще Алматы, становится неприемлемой для людей русско-
славянского и русско-европейского происхождения зоной обитания. 

Примерно такая же картина складывается на западе (за  исключением,  быть может,  Уральска)  и  в  центре (за 
исключением зоны Караганды). В исторической перспективе будущего у русских в названных регионах, можно сказать, нет. 

И не только потому, что казахи становятся там довлеющим этносом. Главная причина – суровые климатические 
условия  и  исчезновение  рукотворной  микроклиматической  среды в  городах  и  поселках,  экологическая запущенность  и 
деградация, приток новых для Казахстана этнических групп из прилегающих стран и регионов с избыточным населением… 

В  любом  случае,  уже  ясно,  что  история  Казахстана  XX  века  была  историей  освоения  Казахстана  русскими, 
историей русского Казахстана. А история страны в XXI веке – это будет совсем иная история.

На Украине начались массовые проверки русских организаций
Факты: «Есть пять шагов по закрытию общереспубликанской общественной организации, — рассказывает  

КМ.RU лидер Русской общины Украины Константин Шуров. — Предупреждение — это первый шаг. Потом идет штраф  
за нарушение действующего законодательства. Далее — прекращение ее определенных видов деятельности по суду.  
И в довершение — полное прекращение деятельности и роспуск по суду».

13.02.2008, РК  
Павел Захаров

Служба безопасности (СБУ) и Минюст Украины начали целенаправленную кампанию по 
наступлению на организации русских соотечественников. Как сообщает лидер Русской общины 
Украины Константин Шуров, в настоящее время широкомасштабные проверки и так называемая 
«профилактика» ведутся в отношении большинства русских организаций в стране.

 «Под видом того,  что Министерство юстиции хочет «ознакомиться» с деятельностью 
организаций,  началась  фронтальная  проверка  организаций  русских  соотечественников»,  — 
сообщил Шуров корреспонденту КМ.RU по телефону из Киева. «Раньше у меня были достаточно 

частые общения с Минюстом, а последние полгода они дополнились и   претензиями со стороны двух департаментов СБУ - 
защиты  национальной  государственности  и  контрразведки,  которые  озабочены  защитой  конституционного  строя. 
Складывается впечатление, что это все — не спонтанные действия, а некий целенаправленный процесс, который рано или 
поздно должен вылиться в определенные действия», — считает лидер Русской общины Украины.

Как полагает Шуров, алгоритм действий украинских спецслужб сводится к следующему: сначала они пытаются 
добиться дискредитации руководства общественных организаций, стараются поймать их на каких-нибудь противозаконных 
действиях  (которых  нет),  а  после  этого  должны  последовать  судебные  санкции.  Конечная  цель  —  это,  конечно, 
прекращение деятельности организации.

 «Одна организация уже отчиталась, а как будут отчитываться остальные — я не знаю. Дай Бог, чтобы мои страхи 
оказались преувеличенными. Но поскольку сейчас идет очередная попытка сделать из нас «пятую колонну» и все в таком 
духе — иллюзий у меня очень мало», — выказывает свою озабоченность представитель Русской общины Украины.

   Не так давно была проведена проверка киевской организации Русской общины Украины. А на прошлой неделе 
по  суду  была  запрещена  организация  «Донбасская  Русь».  Кроме  того,  в  прошлом месяце  крымское  управление  СБУ 
возбудило уголовное дело против представителей объединения «Народный фронт» Севастополь – Крым – Россия». Им 
инкриминируются  «публичные  призывы  к  нарушению  территориальной  целостности  страны»  и  «силовому  сценарию 
воссоединения Крыма с Россией». В домах у активистов «Народного фронта» сотрудники СБУ провели многочисленные 
обыски. Были изъяты документы и компьютеры с целью найти подтверждения их «сепаратистской деятельности».

В  то  же  время,  насколько  известно  Константину  Шурову,  СБ  Украины практически  со  всеми  руководителями 
общереспубликанских русских организаций ведет постоянную «профилактику» — им звонят и время от времени вызывают 
на встречу с «органами». «Нас все время «профилактирует» Департамент защиты национальной государственности СБУ, 
задача  которого  -  защита  конституционного  строя  Украины  от  различного  рода  посягательств»,  —  признается 
представитель Русской общины.

Первую скрипку  в  начавшейся  кампании давления  на  организации  русских  соотечественников  играет  Минюст 
Украины, считает собеседник КМ.RU.

 «Служба безопасности как бы стоит в стороне — она не может к нам придраться, — рассказывает лидер Русской 
общины Украины. — А если бы у них была хоть малейшая зацепка, я бы уже давным-давно сидел в наручниках. Здесь они 
миндальничать не будут. И зная, что с этой стороны у нас никаких зацепок нет, они понимают, что надо искать зацепки в их 
повседневной деятельности. Пытаются найти какие-то нарушения действующего законодательства».

Представители русских общественных организаций уверяют, что не нарушают никаких законов, и недоумевают, 
почему их  деятельность,  которая «прозрачна  и  происходит  у  всех  на  виду»,  вызывает  такой  повышенный интерес  со 
стороны украинских спецслужб.

«Мы же не какие-то там экстремисты. Мы говорим, что нельзя закрывать русские школы, нельзя дублировать все 
фильмы на  украинский  язык,  не учитывать  наши требования и т.  д.  Но  это  все  вызывает  повышенную нервозность  у 
спецслужб, а у некоторых народных депутатов прямо-таки физиологическое отторжение», — сетует собеседник КМ.RU.

Как  полагает  Шуров,  на  сегодняшний  день  СБУ  под  видом  «профилактики»  выполняет  не  что  иное,  как 
политический заказ со стороны представителей «оранжевых» политических сил.

Хочется  добавить,  что  в  то  время  как  украинские  спецслужбы  усиливают  давление  на  организации  русских 
соотечественников на Украине (представляющих интересы чуть ли не половины населения страны), в России практически 
свободно действуют структуры украинских националистов. Так, например, «Библиотека украинской литературы» в Москве 
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проводит мероприятия, в ходе которых ведется откровенная пропаганда «оранжевых» и русофобских взглядов на прошлое 
и будущее Украины. К таковым относятся, например, экспозиции,  посвященные памяти голодомора,  который пытаются 
представить  как  геноцид украинского  народа,  а  также мероприятия типа «125-й годовщины со дня рождения великого 
украинца, выдающегося политического и культурного деятеля Украины Симона Петлюры».

И в том случае, если давление на организации наших соотечественников будет продолжено, России, со своей 
стороны, неплохо было бы рассмотреть возможность ответных мер. 

Как себя назовешь...
Периодически на страницах прессы и различных интернет-форумах разворачивается полемика, как называть  

себя жителям Латвии, родным языком для которых является русский — представителями «великой нации», «русской  
лингвистической  общины»,  «русского  национального  меньшинства».  Она  показывает,  насколько  разные  имеются  
мнения, насколько по-разному люди видят свое место в Латвии. Однако большого прикладного значения дискуссия, на  
мой взгляд, не имеет.

http://www.zapchel.lv/
Алексей Димитров

Некоторые  из  предлагаемых  определений  несут  юридическую нагрузку,  поэтому  стоит  о  ней  напомнить.  Так, 
статья 114 Конституции Латвийской Республики гарантирует лицам, принадлежащим к «этническим меньшинствам» (на мой 
взгляд, наиболее адекватный перевод слова «mazākumtautības»), право сохранять и развивать свой язык, этническое и 
культурное  своеобразие.  Определения  этнического  меньшинства  в  законодательстве  Латвии  нет,  но  данная  норма 
Конституции  испытывает  явное  влияние  статьи  27  Пакта  о  гражданских  и  политических  правах  ООН.  В  комментарии 
Комитета по правам человека ООН к этой статье сказано, что она защищает лиц, принадлежащих к определенной группе, 
разделяющей  общую  культуру,  религию  и/или  язык.  Отмечу,  что,  как  правило,  речь  идет  о  группах,  находящихся  в 
численном меньшинстве по сравнению с основной группой и не имеющих доминирующего положения (например, белые в 
ЮАР времен апартеида были в меньшинстве, но доминировали).

На  европейском  уровне  опять-таки  нет  юридически  обязывающего  определения  «меньшинства»,  причем 
документы ОБСЕ и Совета Европы преимущественно говорят о «национальных меньшинствах». В принципе, декларация 
Латвии  об  определении  «национального  меньшинства»  в  понимании  Рамочной  конвенции  о  защите  национальных 
меньшинств в целом соответствует общепринятой практике (только о критерии гражданства до сих пор идут споры).

Итак,  принадлежащими к национальному меньшинству в Латвии являются граждане Латвии, отличающиеся от 
латышей своей культурой, религией или языком, традиционно жившие в Латвии на протяжении поколений, считающие себя 
принадлежащими к государству и обществу Латвии и желающие сохранять и развивать свои культуру, религию или язык. 
Помимо  этого,  неграждане  Латвии,  ассоциирующие  себя  с  каким-либо  национальным  меньшинством,  имеют  права, 
указанные в Рамочной конвенции, если законом не предписано иное. Иное пока ни один закон не предписывает.

От теории к практике
Если перейти от теории к практике, следует признать, что нелатыши, живущие в Латвии, могут являться лицами, 

принадлежащими  к  этническим  меньшинствам  (здесь  остаются  споры  только  о  недавних  иммигрантах  и  гражданах 
иностранных  государств).  Все,  для  кого  русский  язык  родной,  могут  являться  лицами,  принадлежащими  к  русскому 
лингвистическому меньшинству. Нелатыши — граждане и неграждане Латвии — могут являться лицами, принадлежащими к 
национальному меньшинству.

Почему «могут»? Потому что выше речь шла только об объективном критерии — кого государство признает или не 
признает  меньшинством.  Но  важен еще и  субъективный критерий  — кто  сам себя признает  меньшинством.  Тут  стоит 
обратить  внимание  на  параграф  1  статьи  3  Рамочной  конвенции:  «Любое  лицо,  принадлежащее  к  национальному 
меньшинству,  имеет  право  свободного  выбора  рассматриваться  или  не  рассматриваться  таковым,  и  этот  выбор  или 
осуществление прав, которые связаны с этим выбором, не должны ущемлять данное лицо».

В переводе  с  юридического  на  русский  это  значит,  что  любой  вправе  сам для себя решить  — считать  себя 
принадлежащим к национальному меньшинству или нет. Если ему нужны права, гарантированные Рамочной конвенцией, то 
лучше, конечно, считать. Если нет — никто заставить не может, ни государство, ни другие люди. Так что любому участнику 
дискуссии об определениях стоит помнить: решить, национальное меньшинство русские (белорусы, украинцы, евреи) в 
Латвии или нет, он вправе только за себя, если принадлежит к упомянутым этносам.

Красивая утопия
За пределами юридического поля остаются определения, которые не несут юридической нагрузки («представитель 

великой нации», например).
Встречаются в дискуссиях и предложения установить особый статус «лингвистической общины», который был бы 

признан международно. Но это красивая утопия, не более того. Напомню, что первый юридически обязывающий документ 
по  правам национальных  меньшинств  появился только  в  1995  году  — после  почти  столетних  споров  о  том,  надо  ли, 
защищая права меньшинств, вмешиваться во внутренние дела государств. Тратить еще сто лет и бездну сил на то, чтобы 
заменить одно определение другим? На мой взгляд, это было бы совершенно неразумно.

Многие  неодобрительно  относятся  к  термину  «национальное  меньшинство»  из-за  угрозы  «меньшинственного 
самосознания»,  роли «второстепенного персонажа».  Что ж,  ответом на такое недовольство мог  бы стать «бельгийский 
вариант» — конституционное закрепление статуса лингвистических общин, то есть попадание русскоговорящих наряду с 
латышами в доминирующее положение.

Однако вопросы конституционного устройства (в отличие от тех же прав национальных меньшинств) находятся в 
эксклюзивной компетенции государств, так что никакая международная организация такой порядок в Латвии установить не 
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вправе.  Так  что  превращение  «русскоязычной  общины»  в  «доминирующую»  возможно  только  в  случае  согласия 
большинства граждан Латвии. Естественно, в демократическом обществе можно ненасильственными способами бороться 
за любое, даже столь радикальное изменение Конституции. Однако складывается впечатление, что многим в Латвии вполне 
хватило бы тех прав, что при надлежащем исполнении гарантирует Рамочная конвенция. В конце концов, жили русские в 
демократической Латвии 1918-1934 года совершенно спокойно с тем самым «меньшинственным самосознанием».

Если же речь идет просто о названиях, а не о правах, стоит помнить еще об одном феномене. У каждого человека 
идентичностей может быть много. Один и тот же человек в какой-то момент будет считать себя, допустим, принадлежащим 
к украинскому национальному меньшинству, в другой момент — представителем русского лингвистического меньшинства, в 
третий — просто гражданином Латвии. Стоит ли этому мешать и тратить силы на стрижку под одну гребенку? Люди, они 
разные. И это нормально.

Межнациональные отношения
Этническая напряженность набирает силу инерции
Публикуя  статью  известного  в  Казахстане  учёного  Бахытжамал  Бектургановой,  мы  сочли  необходимым  

опубликовать  выдержки  из  полемики,  развернувшейся  на  сайте вокруг публикации,  как  пример умеренных  взглядов  
представителей русской и казахской интеллигенции, подтвердивших опасения автора об усилении межнационального  
напряжения в Казахстане.

17.02.2008, http:www.posit.kz

Бахытжамал БЕКТУРГАНОВА
 Точка бифуркации
 Обычно тенденции этнической напряженности повторяют развитие общеполитического 

процесса  и  зависят  от  него.  В  определении  «точки»  бифуркации,  когда  явно  обозначилась 
относительная автономность обоих явлений, оценки внешних и внутренних экспертов сходятся: 
критический перелом наступил в 2004 г. Именно в указанном году в политическую повестку дня 
Казахстана вошел этнический вопрос как относительно автономный социальный фактор. До 2004 
г.,  по  данным  внешней  и  внутренней  экспертизы,  колебания  этнической  напряженности 
происходили с отставанием от общеполитического процесса, что позволяло рассматривать скачки 

показателей вверх-вниз в качестве допустимой нормы. На фоне периодического обострения общеполитической ситуации 
этническая напряженность усиливалась относительно медленными темпами, а когда наступала «разрядка», она постепенно 
снижалась. Однако специфика этнической напряженности заключается в том, что она подвержена значительной инерции и 
даже после «разрядки» ситуации не исчезает полностью, а лишь затаивается, аккумулируя в себе негативную энергию. Со 
второй половины 2004 г. в Казахстане показатели конфликтности политико-идеологических установок начали снижаться, 
отражая  улучшение  общественно-политической  ситуации,  а  показатели  этнической  напряженности,  наоборот,  начали 
медленно  возрастать.  Опасность  инерционного  развития  этнической  напряженности  состоит  в  том,  что  невозможно 
урегулировать  «выход»  конфликтогенной  энергии,  если  ее  глубинные  процессы  не  урегулированы  заблаговременно. 
Учитывая  фактор  времени  и  усиливающиеся  в  глобализирующемся  мире  контрпродуктивные  тенденции,  остается  все 
меньше возможностей урегулировать набирающую силу инерции этническую напряженность нерепрессивными методами, 
поскольку политизация этничности, скорее всего, будет облачаться в действия террористического вида.

Внешняя оценка 
С 1993 г. на территории стран СНГ и Балтии действует Сеть этнологического мониторинга (руководитель сети – 

директор Института этнологии и антропологии РАН, член-корреспондент Валерий Тишков). В 2004 г. экспертами этой сети 
впервые был использован термин «этнический шовинизм» при характеристике условий в Казахстане, а в качестве одного из 
основных источников усиления ксенофобских настроений среди населения республики названы темпы роста этнического 
самосознания  казахов.  В  том  же  году  ими  был  сделан  неблагоприятный  прогноз  относительно  распространения 
этнорелигиозного экстремизма в Казахстане. И хотя в выводах экспертов сети прямо не прозвучало, но, тем не менее, 
отчетливо  просматривается  подразумеваемая ими  связь  между  ростом этнического  самосознания  казахов  и  растущей 
политизацией этнической напряженности в республике.

Основные  факторы  2004  г.,  выделенные  экспертами  сети  в  качестве  признаков  усиления  этнической 
напряженности и ее политизации в Казахстане: 

•    В  ходе  парламентских  выборов  в  сентябре-октябре  2004  г.  активно  использовались  методы  агитации, 
основанные  на  ксенофобии  и  этническом  противопоставлении.  Наиболее  ярко  это  проявилось  в  Южно-Казахстанской 
области

•   По результатам выборов уменьшилось представительство неказахов в парламенте. Среди вновь избранных 
депутатов казахи составляли 80%, русские – 20% и не было ни одного представителя других этнических общин республики

•  Осенью в казахстанской  прессе  было много  претензий  к  главе  государства  за  то,  что  он  в  начале  октября 
обозначил в качестве одного из приоритетов развития создание казахстанской нации

• В 2004 г. в связи с парламентскими выборами в обществе в полный голос заговорили  о том, что президента 
поддерживает городская русскоязычная среда, а жители аулов не считают президентскую политику своей. Эти настроения 
поддерживались региональной элитой в собственных интересах

•  силилась  пропаганда  образа  Казахстана  как  страны казахов  и  казахской  культуры в  СМИ  и  общественных 
дискуссиях.  Попытка  президента  Н.  Назарбаева  озвучить  тезис  о  формировании  в  стране  «казахстанской  нации» 
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натолкнулась  на  открытое  и  упорное  неприятие  со  стороны  национальной  интеллигенции  и  казахскоязычной  части 
населения 

•  В  2004  г.  прошли  кампании  по  принудительной  регистрации  локальных  исламских  организаций  и  закрытию 
исламских учебных заведений. В течение года резко возросла активность партии «Хизб ут-Тахрир» 

•По сравнению с предыдущим годом возросло количество инициатив по немедленному повсеместному внедрению 
казахского языка во все сферы жизни, предложений по использованию репрессивных действий в отношений отстающих. 
Усилилось эмоциональное напряжение вокруг этого вопроса

•  В  2004  г.  впервые  дебатам  о  расширении  сферы  применения  казахского  языка  был  придан  политический 
характер.  В  феврале  депутат  парламента  А.  Айталы предложил  принять  постановление,  согласно  которому  депутаты 
должны  знать  казахский  язык  в  обязательном  порядке.  Такое  постановление  не  было  принято,  что  дало  повод 
казахскоязычной прессе обвинить часть депутатов в предательстве национальных интересов

•В этом же году премьер-министр Д. Ахметов, говоря о развитии языковой сферы, упомянул лишь о казахско-
английском двуязычии. Исключение русского языка из приоритетных задач государства задело русскую общественность. 
Позже с предложением о трехстепенной системе внедрения казахского языка выступил депутат Г. Касымов. Таким образом, 
в  2004  г.  языковой  вопрос  практически  постоянно  был  на  слуху  у  публики.  Соответственно  в  общественном  мнении 
сформировалась доминанта, что языковой вопрос – это вопрос политический и от его решения зависит будущее казахского 
народа и государства

•В  2004  г.  СМИ  были  переполнены  эмоциональными  материалами  и  письмами  о  бедственном  положении 
казахского языка. Казахскоязычная пресса часто использовала этнические противопоставления, призывы и другие формы 
мобилизации, что вело к этническому отчуждению и ксенофобии у части населения. СМИ сыграли отрицательную роль в 
общественно-политической ситуации

•Наделавший много шума в СМИ вопрос о казахском языке создал у публики впечатление, что все силы общества 
и государства посвящены этой проблеме. Но точно такие же слова звучали в 1995 г., 1997 г., 2000 г., из чего эксперты сети 
сделали  заключение,  что  власти  и  влиятельные  общественные  силы  заинтересованы  не  в  действительном  решении 
языковой проблемы, а скорее в постоянном поддержании негативного напряжения вокруг нее, чтобы иметь возможность в 
любой момент использовать мобилизационный потенциал этого фактора

•Важным событием в  сфере этнического образования было исключение выпускников узбекских школ из числа 
сдающих единый национальный тестовый экзамен, что затруднило им поступление в вузы Казахстана

•Другим значимым моментом года стало решение о том, что 60% студентов, получающих образование в вузах по 
государственным грантам, будут обучаться на казахском языке, а 40% – на русском (ранее было 50% на 50%). Данное 
решение вызвало у русскоязычной публики негативный отклик, т.к. было воспринято как сокращение высшей школы на 
русском языке в целом

• В 2004 г. большинство групповых требований и жалоб со стороны казахского населения фокусировалось на трех 
темах:  слабое  распространение  казахского  языка  во  всех  сферах  жизни;  угроза  демографической  катастрофы; 
недостаточное подтверждение особого статуса казахов как государствообразующей нации и Казахстана как национального 
государства  казахов.  Для  неказахского  населения  главными  поводами  для  групповых  требований  и  жалоб  были: 
недостаточная представленность в органах власти; использование казахского языка как инструмента вытеснения с тех или 
иных профессиональных позиций; навязывание односторонней культурной политики

•  Серия взрывов  в  соседнем Узбекистане  в  конце  марта  и  в  конце  июля  2004  г.  Со  стороны официального 
Ташкента постоянно поступали сигналы и обвинения в  том,  что на территории Южного Казахстана расположены базы 
подготовки боевиков. Это способствовало укреплению отрицательных стереотипов в отношении узбеков, которых только в 
Южном Казахстане проживают более 300 тыс.

•В 2004 г.  продолжался процесс практической демаркации границ с Узбекистаном,  причем по густонаселенной 
местности. Отделяемые были не удовлетворены размером компенсаций, некоторые не хотели покидать обжитых мест. Для 
жителей приграничных зон сама граница еще не являлась состоявшимся фактом. Отмечались случаи порчи, воровства, 
переноса пограничных столбов. Националистическая пресса смаковала мотивы переселения казахских семей. В течение 
всего  года  обстановка  на  границе  сохранялась  напряженной.  В  ходе  перестрелок  между  сотрудниками  казахстанской 
полиции и  узбекистанской  погранслужбы были убитые и  раненые.  Ни  по  одному  из  этих  случаев  не  было проведено 
гласных расследований

•2004  г.  показал,  что  русское  политическое  движение  в  Казахстане  оказалось  окончательно  расколотым  и 
дискредитированным.  На  юге  республики  начал  складываться  диаспорный  стиль  жизни  и  мировоззрения  русского 
населения;  русские  из  восточных  и  северных  областей,  все  сильнее  сталкиваясь  с  насаждением  казахского  языка, 
предпочитали эмиграцию. 

Мнения экспертов сети о причинах распространения этнорелигиозного экстремизма в Казахстане 
Первой предпосылкой для проникновения экстремизма в Казахстан стало некритическое восприятие ислама  и 

объявление его в качестве доктрины возрождения «казахской нации». В казахстанскую общественную жизнь ислам вошел 
не  как  духовное  мировоззрение,  а  как  активная  этноконсолидирующая и  мобилизующая политическая  сила.  На  самом 
высоком уровне проводились параллели между возрождением нации и возрождением религии.

Вторая причина – острая нехватка работы в сельской местности. За последние 10 лет десятки тысяч выходцев из 
аулов и малых городов, главным образом молодежь, мигрировав в крупные города в поисках лучшей доли, столкнулись со 
множеством трудностей и несправедливостей. Ни власть, ни имамат не оказывают им должной поддержки, в т.ч. духовной. 
Молодежь обращается к другим источникам и получает знания в виде политического экстремистского варианта ислама. В 
Южном Казахстане в отличие от некогда распространенного там ханафистского мазхаба, теоретической базой которого был 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

42



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

суфизм, в последнее время  основное внимание уделяется политическим аспектам ислама. Идеология ХТИ, исходящая из 
противопоставления «партии добра, свободы» («Хизб ут-Тахрир») и «партии зла» становится популярной среди молодежи, 
особенно  малоимущей.  Как  результат,  в  Казахстане  сложилась  ситуация,  когда,  с  одной  стороны,  в  обществе 
распространяются представления об исламе как о «новой суверенной казахской идентичности»; с другой – не созданы 
механизмы удовлетворения религиозных потребностей людей. Поэтому ислам сразу стал играть в обществе поверхностную 
и прикладную роль.

Третий  источник  экстремизма  –  мощная  идеологическая  и  религиозная  экспансия  в  общественную  и 
образовательную сферу Казахстана (прежде всего Южного) со стороны стран, имеющих традиции и системы исламского 
образования. Это – Турция, Саудовская Аравия, Кувейт, Тунис и т.д. На территории Казахстана при содействии Турции 
были открыты 22 лицея (в т.ч. для девочек – в Павлодаре) и два университета – в Алматы и Туркестане с филиалом в 
Шымкенте. Тысячи казахстанских юношей и девушек прошли обучение в турецких университетах. Саудовская Аравия и 
Кувейт также на протяжении нескольких лет  поддерживают различные образовательные организации в Казахстане. На 
территории ЮКО есть закрытые учебные заведения, в каждом из которых обучаются несколько десятков молодых людей. У 
учеников  подобных  интернатов  ограниченное  мировоззрение,  отсутствуют  элементарные  светские  образовательные 
навыки, зато очень сильны традиции беспрекословного подчинения авторитетам. Исламское (политическое) образование 
закладывает  в  подростков  основы мировоззрения  и  поведенческой  практики,  характерные  для  людей,  находящихся  в 
ситуации непримиримого противостояния (мусульмане – немусульмане).  Во всех без  исключения подобных заведениях 
преобладают выходцы из низших слоев населения, преимущественно сельская молодежь.

(Источник – Этническая ситуация и конфликты в государствах СНГ и Балтии. Ежегодный доклад, 2004/под ред. В. 
Тишкова и Е Филипповой – М :УОП ИЭА РАН, 2005, 544с.) 

Внутренняя оценка (по данным мониторинга АСиП)
Состояние межнациональных отношений 
Буквально  в  считанные  годы  произошло  резкое  ухудшение  общей  оценки  населением  состояния 

межнациональных отношений в республике. В 2007 г. доля респондентов, оценивавших межнациональные отношения как 
стабильные, сократилась в 1,3 раза по сравнению с 2006 г. и в 1,8 раза по сравнению с 2005 г. Нарастает обеспокоенность 
казахстанцев состоянием межнациональных отношений в стране. Уровень встревоженности населения по поводу усиления 
этнической напряженности в 2007 г. достиг в общем целом 41,5% (против 39,5% в 2006 г. и 25,3% в 2005 г.). Из них, по 
мнению  каждого  пятого  (или  каждого  12  из  общего  числа  опрошенных  за  2007  г.),  в  Казахстане  сложилась  сильная 
этническая  напряженность,  то  и  дело  вспыхивают  конфликты  на  национальной  почве.  В  2007  г.  частота  упоминаний 
сильной этнической напряженности возросла в 1,5 раза по сравнению с 2005-2006 гг.

Динамика показателей оценок состояния межнациональных отношений в республике за период с 2005 по 2007 гг.
(% от числа опрошенных)
 Межнациональные отношения стабильные Имеется межнациональная напряженность Налицо 

сильная межнациональная напряженность, то и дело вспыхивают конфликты Неопределившиеся
2005 г. 55,3 20,1 5,2 19,3
2006 г. 40,2 33,9 5,6 18,5
2007 г. 31,6 33,3 8,2 26,3
 Этноцентризм как национально-психологический комплекс 
За последние три года устойчиво фиксируется тенденция к усилению казахского этнонационализма. Среди казахов 

сокращается  доля  лиц,  считающих  Казахстан  общим  домом  для  всех  народов,  проживающих  в  нем.  Формируется 
негативная этноказахская консолидация,  основанная на этническом противопоставлении.  Среди казахов,  опрошенных в 
2007 г., почти половина (42,8%) воспринимает Казахстан как страну казахов и казахской культуры, в которой все неказахи 
должны ассимилироваться (совокупные показатели указанных категорий респондентов составляли в 2006 г. – 40,1%; в 2005 
г. – 37,2%). Из них более трети (или каждый шестой опрошенный в 2007 г.) разделяют установки этнического шовинизма, 
что в 1,7 раза больше   по сравнению с 2006 г. и в два раза больше по сравнению с 2005 г.

Динамика показателей восприятия Казахстана среди казахов за период с 2005 по 2007 гг.
(% от числа опрошенных)
 Казахстан –  общий дом для всех народов,  проживающих в  нем.  Все  они должны обладать  равными 

правами и никто не должен иметь каких-либо преимуществ Казахстан – многонациональная страна, но казахи должны 
иметь  больше  прав,  чем  другие  народы,  проживающие  на  их  территории.  Все  должны ассимилироваться  в  казахской 
культурно-языковой среде Казахстан должен быть государством казахов Не определившиеся

2005 г. 56,8 29,3 7,9 5,7
2006 г. 53,5 30,9 9,2 5,6
2007 г. 46,8 27,7 15,5 8,9
По данным за 2007 г. среди казахов выступают за переименование Республики Казахстан в Казахскую Республику 

– 27,3%; за переименование граждан Казахстана из казахстанцев в казахов – 21,9%. 
Этнически маркированные фобии 
Казахстан  постепенно  превращается  в  испытательный  полигон  для  самых  разных  тенденций  этноказахского 

самоутверждения  –  от  попыток  закрепить  за  казахским  народом  государственный  суверенитет  до  разжигания 
«направленных»  этнических  фобий  и  предрассудков  по  отношению  к  «чужим»  этническим  группам.  2007  г.  отчетливо 
показывает,  что  доминирующее  значение  приобретают  негативные  критерии  этноказахского  самоопределения.  Это 
способствует  усилению этнической  напряженности  и  межнационального  отчуждения.  Негативная  консолидация казахов 
может  обернуться  противостоянием  с  властью,  если  достигнет  уровня  страха  за  самосохранение  в  качестве 
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государствообразующей нации.  По данным опроса за 2007г.,  государство уже попало в негативные ожидания большей 
части  казахского  населения.  Среди  опрошенных  казахов  63,8%  в  той  или  иной  степени  испытывают  фобию  утраты 
национальных  ресурсов  Казахстана  в  результате  распродажи  казахстанских  недр  иностранцам;  51,4% в  большей  или 
меньшей степени обвиняют СМИ в целенаправленном разрушении казахских традиций;  45,2% так или иначе обвиняют 
руководство  страны  в  предательстве  интересов  казахского  народа;  40,8%  полностью  либо  частично  считают,  что  в 
Казахстане люди неказахской национальности пользуются большими правами, чем казахи.

В настоящее время на общем фоне выделяется три этнопроблемных региона – Атырауская, Алматинская и Южно-
Казахстанская области,  где среди казахского населения сильны сегрегационные настроения,  что влечет за собой рост 
межгрупповой напряженности и как  следствие  –  конфликты на  этнической  почве.  В  других  регионах  конфликтность по 
этническим факторам не так сильно выражена, но ее влияние на местную обстановку заметно. В частности, за  последний 
год обострились реакции граждан неказахской национальности на нарушения их этнических прав в повседневной жизни. 
Среди видов  нарушений выдвинулись на первый план хулиганские  действия на  этнической  почве.  Об этом сообщают 
каждый пятый опрошенный русский и представитель другой национальности, что свидетельствует о распространении в 
казахской среде негативных этнических стереотипов, которые проявляются по отношению к иноэтническим группам. 

Практически повсеместно наблюдается снижение толерантности к переселенцам (в т.ч.  внутренним),  а в ряде 
районов страны отмечается мигрантофобия (особенно на западе республики). Основная причина снижения толерантности – 
неэффективное  регулирование  рынков  труда,  ведущее к  формированию негативных  целевых установок  и  ожиданий  в 
первую очередь среди казахского населения. Растет уровень враждебного отношения к русским, чеченцам, узбекам, туркам 
и т.д. Этнические предрассудки, ксенофобия, этнофобия стремительно распространяются в общественной среде. За этим 
стоит  «комплекс  обид»,  который  не  становится  социально  окрашенным,  а  принимает  форму  национальных  обид. 
Определенная часть казахского населения,  особенно  творческая интеллигенция,  воспринимает  происходящие в  стране 
перемены  как  компенсацию  за  перенесенную  историческую  травму,  отсюда  рост  обвинительных  настроений  в  адрес 
властей за предательство интересов казахского народа.

У национализма есть два лица, одно – государственное (или гражданское), другое – этническое. Государственный 
национализм  направлен  в  сторону  интеграции,  обеспечения  общественного  единства;  этнонационализм  –  в  сторону 
дезинтеграции, т.к. в его основе лежит противопоставление по принципу: «мы-они», «свои-чужие». Этнонационализм нельзя 
отождествлять с шовинизмом и ксенофобией, но между ними существует такая тонкая грань, что трудно различить, имеет 
ли место естественное проявление национальных чувств или националистическая истерия. 

Казахстан переживает период начавшихся, но еще не завершенных исторических перемен. В этот период почти 
невозможно  избежать  кризиса  идентичности,  связанного  с  трудностями  гражданского  самоопределения.  И  главная 
трудность заключается в том, что ни казахи, ни русские, ни люди другой национальности, проживающие в республике, до 
сих пор не могут толком понять, какое государство мы строим – государство определенной этнонациональной группы и 
государство для этой группы? Или нацию граждан государства, под которой понимается казахстанский народ?

Дальнейшее  замалчивание  этого  вопроса  грозит  Казахстану  саморазрушением,  потому  что  образ  кризиса  в 
головах людей реален и опасен. Саморазрушение Казахстана начинается с запроса на различие, формируемое национал-
патриотами.  Сегодня  –  это  проведение  границ  вовнутрь  общества,  а  что  будет  завтра  в  условиях  разделенного 
пространства? Национальную идентичность казахстанцев необходимо последовательно утверждать и не только редкими 
высказываниями президента.

Этнический вопрос является одним из наиболее реагирующих на политические перемены в стране и в мире в 
целом.  Учет  этого  обстоятельства  диктует  проведение  регулярного  этнологического  мониторинга  для  выработки 
превентивных мер и создания средствами государственной национальной политики таких условий, при которых этнические 
различия не станут препятствовать гражданственности, а будут служить ее органическим дополнением.

Полемика на сайте
Казбек 18.02.2008 - 20:34:07
Авторша провокаторша.
Прохожий-2 18.02.2008 - 20:38:06
"Вместо того, чтобы возможно личным примером показать свой вклад в развитие той страны где ты живешь и 

возможно живет твоя семья..."
"Казахстан переживает период начавшихся, но еще не завершенных исторических перемен. В этот период почти 

невозможно  избежать  кризиса  идентичности,  связанного  с  трудностями  гражданского  самоопределения.  И  главная 
трудность заключается в том, что ни казахи, ни русские, ни люди другой национальности, проживающие в республике, до 
сих пор не могут толком понять, какое государство мы строим – государство определенной этнонациональной группы и 
государство для этой группы? Или нацию граждан государства, под которой понимается казахстанский народ?"

Давайте сперва решим куда мы идем. Чтобы не получилось, что мы своими руками строим себе тюрьму.
Напрасно вы меня и других агитируете на ударный труд. Это дешевый прием. Конечно русский человек такой: ему 

скажи выточить двадцать гаек, он выточит тридцать из спортивного интереса. На этом вы и играете. А пока он, дурак, точит, 
вы этими гайками торгуете и жируете, а он опять у разбитого корыта. Да еще и его же унижаете. С языком запарили. Вот 
ему больше нечего делать у станка, кроме как учить язык.

Насчет интелектуального потенциала.  Вы не правильно ставите вопрос.  Насколько мой потенциал превышает 
лично ваш? Тут надо рассматривать не отдельных личностей, а их количество на 1000 населения. По такой статистике вы 
проигрываете на несколько порядков. Однако если поискать грамотных людей, то найти можно у всех. Но сколько их? В 
этом вопрос. Тут один товарищ писал, что видел русского, который не знал таблицу умножения. Я видел русского, который 
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не знал как писать буквы алфавита. Буквально. Как в 1-ом классе. Мужику лет 20. Ну и что? Сколько таких у нас. Да он 
верно один и был.

Культура  сопровождается  ее  следами:  предметами  быта,  городами,  древними  реликвиями,  как  в  Перу,  в 
Индокитае, в Северной Европе, древней Руси, Китае, Индии, Узбекистане и много еще где. Вы скажете: а Золотой Человек? 
А где второй, третий? На всей-то территории Великого Казахстана. О чем это говорит? О том, что он здесь случайно, не 
местный.  "Ваши"  города  -  это  крепости,  построеные  участниками  Шелкового  Пути  для  защиты от  ваших  же  предков-
бандитов.  Где ваша древняя письменность на вашем древнем языке? Да и не было ее.  Сомнения,  однако, в наличии 
культуры.

Где  картины  казахских  художников  в  мировых  музеях?  Где  работы  казахских  ученых,  чтобы  их  изучали  в 
начальной школе или, хотя бы в институте. Где ваши современные разработки? В каком разделе техники казахи внесли 
вклад в мировой прогресс? Вы не создали ни одной единицы даже стрелкового оружия, как признака наличия хороших 
конструкторов, изобретателей и владения высокими, да что там, просто технологиями. Какую казахскую музыку исполняют 
на мировых сценах?

Вот так оценивается интелектуальный потенциал. Я никого не хотел обидеть. Ты спросил, я сказал.
А если брать нас с тобой, так я всю жизнь работал в ядерной энергетике. И всегда это было кому-то надо. И в 

Союзе и за бугром. И только в Казахстане, после возвращения на Родину, то не было самой энергетики, то не было денег, а 
теперь рожей не вышел и языка не знаю. Имея великолепную профессию, вынужден заниматься доходной, но примитивной 
деятельностью.

А ты мне про вклад в развитие страны. Не хочешь работать, иди учи свой язык и не мешай нам.
Пока вы болтали о своем языке и о своем величии, Россия молча с 10 места переместилась на 7. Так вы бы хоть 

уже поняли, заткнулись и впряглись в работу. Дак нет же, чем дальше в ….. , тем больше крику. Дураков с таким гордым 
выражением лица я видел только в Африке.

55 19.02.2008 - 06:52:47
Прохожему-2 - моё уважение!
Высказано всё предельно точно и ясно. Вот только неуверен я, что Вас казахи поймут - скорее всего обидятся, 

посчитав всё высказаное Вами "наездом на великую казахскую нацию" (хотя в чём её величие???) и, как всегда, начнут 
говорить гадости, переходя на личности, не умея достойно опровергнуть Ваши тезисы (кои я разделяю полностью) и тем 
самым ... подтвердят справедливость Ваших слов. 

Заметил  тенденцию  "казахских  интэлэгентов"  приписывать  к  себе  чужих  национальных  героев  -  хотелось  бы 
поостеречь их от этого, ведь выглядит всё это со стороны как "попытки безотцовщины найти себе папу"! Не стоит этого 
делать, ведь это было бы смешно, если б не было так грустно. Вообще человек начинает гордиться прошлым, если ему 
нечем  гордиться  в  настоящем.  Посоветовал  бы  этим  доморощенным  "интэлэгентам"  опроверегнуть  мои  слова  не  по 
принципу отца Федора "- сам дурак!", а создав нечто такое, что бы я, бывая за рубежом, мог сказать - вот это создали 
казахи, есть такая нация, так что учите, европейцы, казахский язык!

Да предвижу я всю ту гниль, которую поднимут нацики на мой пост - да паралельно мне это - я высказался по 
данной теме и ушёл, а уж барышни могут судачить, перемалывая мне косточки.... )))

Прохожему-2 и 55 19.02.2008 - 08:56:53
прохожему-2 и 55, который высказывает свое уважение. С детства я видел, как довольно унизительно относились 

к моей нации, как наверное делаете и вы. Но я не виню в этом все малые народы, населяющие Нашу страну. Это проблема 
отдельных людей, таких как вы. Я не агитировал никого на упорный труд. Это выбор каждого. Ведь гораздо легче сидеть 
дома и пытаться обвинить кого - то в своих проблемах. Нацики это зараза страны, но такие как вы еще хуже. Ведь вы сами 
пытаетесь подогреть эти настроения, а потом говорить о притеснениях в стране. В странах Прибалтики язык заставляют 
учить, но русские в Прибалтике, по крайней мере те которые хотят работать в той стране и уважают тех людей с кем живут, 
учат язык. Я не сторонних силовых методов обучения языка, подход должен быть экономическим, с точки зрения доплаты 
за знание, причем возможно весьма существенной. Касательно культуры, опять вы пытаетесь говорить о культуре мало что 
понимая в ней. Объяснять что и как уже нет смысла, поскольку доказывать что либо людям, которые уже настроились 
негативно, не вижу смысла. Касательно интеллектуала, смешно говорить о том что великий русский народ имеет всего 
одного безграмотного человека.  Я знаю примеров намного больше,  но это не говорит что нация глупа.  Нет я уважаю 
русских, у меня и друзей достаточно разных национальностей. Поэтому заносчивость отдельных личностей по поводу "мы 
самые умные" я не беру как тему для разговора. Это их право так считать, но вопрос если такие умные что же такие бедные 
и недовольные. Посторойте свой мир и докажите что вы чего то стоите, а так рассуждать... смешно. И в конце прохожий-2 
ты  довольно  умный  человек,  а  ведешься  на  глупые  суждения  и  строишь  выводы обо  всех  на  основе  высказываний 
отдельных групп. Ведь Россию никто не обвиняет в национализме, хотя количество скинхедов на 1000 человек значительно 
больше, а 55 - ты смешон и предстваляешь собой пародию на нациков, ты хуже шакала пытающийся еще больше развязать 
межнациональную рознь. Вот таких как ты и стоит в первую очередь гнать из страны. Да я и не уверен, что тебя и тебе 
подобных примет хоть одна страна, ты как чума приносящая заразу в народ. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русский язык Образование Культура
В странах СНГ сокращается количество русских школ, культурных центров 
и СМИ

29.02.2008, www.regnum.ru
В подавляющем большинстве стран СНГ статус русского языка не определен, вследствие чего на постсоветском 

пространстве наблюдается сокращение числа русских школ, культурных центров, а также печатных СМИ, выходящих на 
русском языке.  Об этом,  как  передает  корреспондент  ИА REGNUM,  29  февраля  заявила  президент  Фонда  "Наследие 
Евразии"  Елена  Яценко  на  проходящей  в  Москве  международной  конференции  "Русский  язык  в  новых  независимых 
государствах: реалии, возможности, перспективы", организованной Фондом "Русский мир".

По словам Яценко, в странах СНГ были проведены социологические исследования, результаты которых показали, 
что подобная ситуация с русским языком сложилась в результате проводимой в большинстве государств СНГ политики. Она 
сообщила, что наиболее неблагоприятная политика в области законодательства в отношении русского языка проводится в 
странах Прибалтики и Закавказья и только в двух странах - Белоруссии и Киргизии - русский язык имеет высокий статус. В 
Белоруссии он признан государственным, а в Киргизии русский является официальным языком.

По  словам  Яценко,  наиболее  остро  проблема  с  обучением  русскому  языку  стоит  в  Армении,  Таджикистане, 
Узбекистане.  В  этих  странах,  по  ее  словам,  практически  нет  русских  школ и  классов.  Яценко  привела  статистические 
данные:  доля  обучающихся  на  русском  языке  в  Армении  составляет  1,2%,  а  в  Таджикистане  -  2%.  Между  тем 
репрезентативный  опрос  показал,  что  в  этих  странах  есть  высокая  потребность  изучения  русского  языка  и  местное 
население положительно относится к расширению его преподавания.

Между тем 45% респондентов в  Грузии высказались против оказания поддержки  развитию русского языка  со 
стороны официальных органов власти России, аргументируя это тем, что это вмешательство во внутренние дела.

В  Армении,  Таджикистане,  Киргизии  и  Молдавии,  напротив,  участники  опроса  выступают  за  то,  чтобы  такая 
поддержка оказывалась.

Опрос  в  странах  СНГ  показал  такой  результат:  около  половины  респондентов  считают,  что  знание  русского 
пригодится в жизни и поэтому этот язык важно знать, отметила Яценко. По ее словам, исследования выявили две группы 
стран по уровню владения русским языком, так в Белоруссии, Казахстане и Украине доля русскоговорящих превышает 80%. 
К группе стран, менее 50% населения которых владеют русским, она отнесла закавказские республики, а также Литву. В 
Азербайджане, Грузии, Латвии, Литве, Эстонии русский язык распространен незначительно, здесь он вытеснен титульным 
языком из всех основных сфер общения, да и население не проявляет особого желания изучать русский язык, сообщила 
Яценко.

Образование на русском: исходя из реалий
07.03.2008, "МЭ" Суббота"

Элла АГРАНОВСКАЯ
Недавно Международный университет Audentes получил аккредитацию магистерских программ по специальности 

«организация бизнеса», что в полной мере относится и к программам на русском языке. Отвечая на вопрос, в какой мере 
этому  университету  приходится  конкурировать  с  другими  вузами,  дающими  высшее  образование  на  русском  языке,  в 
частности, с открывающимся Екатерининским колледжем, исполняющий обязанности ректора профессор Пеэтер Мюйрсепп 
настаивает на том, что в данном случае не стоит говорить о прямой конкуренции.

«Екатерининский колледж входит в состав Таллиннского университета, и, насколько я понимаю, на русском языке 
там  будут  преподавать  только  общие  программы  –  по  социальным  и  гуманитарным  наукам,  тогда  как  наш  подход 
отличается, прежде всего, тем, что охватывает весь учебный процесс», — подчеркнул профессор Мюйрсепп.

Рассказывая о том, что русскоязычное образование в структуре Международного университета Audentes имеет 
очень  четкое  и  постоянное  место,  исполняющий  обязанности  ректора  уточняет:  «У  нас  есть  конкретные программы и 
конкретные  специальности,  которые  мы  преподаем  на  русском  языке,  –  организация  бизнеса  на  бакалаврском  и 
магистерском уровне, а также международные отношения, пока только на уровне бакалавриата, но и здесь мы намерены 
открыть  магистратуру.  Это  не  означает,  что  наши  студенты  не  могут  изучать  некоторые  предметы на  эстонском или 
английском языке, все зависит от желания, и есть молодые люди, которые пользуются этой возможностью. Однако принцип 
таков:  молодой человек,  чей родной язык русский,  может с  самого начала обучения в нашем университете вплоть до 
получения магистерской степени учиться на русском языке».

Надо заметить, что в настоящий момент это довольно уникальное явление в нашей стране. Чем руководствовался 
Audentes, не отказывая молодым людям в возможности получать высшее образование по-русски в течение всего учебного 
процесса? «Кратко на этот вопрос можно ответить так: мы исходим из реалий, — говорит профессор Пеэтер Мюйрсепп. — У 
нас в стране еще есть молодые люди, которым удобнее учиться на русском, нежели на эстонском или каком-нибудь другом 
языке. А потом, рядом с нами — русскоязычный мир, если можно так выразиться. Это, прежде всего, Россия, но не только 
Россия. Люди, для которых русский язык является родным, живут и на востоке от нас, и на западе, и на юге. И у нас есть 
хорошие преподаватели, доктора наук, они хорошо подготовлены, они способны читать лекции на других языках тоже, но 
все же их родной язык русский, на котором они лучше могут передавать студентам свои знания. Мы хотим дать им эту 
возможность и в будущем».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

— Стало быть, вполне можно утверждать, что Международный университет Audentes сегодня представляет собой 
модель  нашего  общества:  в  ваших  стенах  отражается  все,  что  происходит  в  стране,  за  исключением,  быть  может, 
противоречий нашего общества?

— Вы совершенно правы, мы об этом думали, и наша цель, чтобы так оно продолжалось и дальше. Наша модель 
действительно  вырабатывалась,  и  сегодня  смело  можно  утверждать,  что  она  успешно  работает.  Безусловно,  наши 
сотрудники и студенты – люди с различным мировоззрением и личным пониманием того, что происходит в стране. Но у нас 
каждый может свободно выражать свое мнение, мы свободно полемизируем друг с другом, и наш опыт показывает, что мы 
действительно  способны  обходиться  без  каких-либо  серьезных  проблем  и  противоречий.  Конечно,  как  в  любом 
университете, у нас бывают острые дискуссии по многим вопросам. И я не могу сказать, что по всем пунктам достигается 
абсолютное согласие. Но если есть какое-то противоречие или недоразумение, мы анализируем ситуацию и до сих пор 
всегда находили позитивное разрешение.

— Известно, что в любом университете далеко не все студенты, поступившие учиться на первый курс, успешно 
преодолевают весь путь, вплоть до получения диплома. Насколько в университете Audentes велик отсев среди русских 
студентов: в норме или все же сверх нормы?

— Наоборот,  я  бы  даже  сказал,  что  подавляющее  большинство  русских  студентов  успешно  оканчивают 
университет, как принято говорить, в номинальное время: за три года бакалаврской учебы и за два года магистерской. 
Англоязычные  и  эстонскоязычные студенты  в  этом смысле гораздо  подвижнее,  — говорит  исполняющий  обязанности 
ректора.

Словом, как утверждает профессор Мюйрсепп, русскоязычное образование занимает в Audentes свое достойное 
место, став органичной составляющей университета. «И пока существуют молодые люди, заинтересованные в том, чтобы 
получать высшее образование по-русски по тем программам, которые мы предлагаем, пока есть преподаватели, которые 
могут квалифицированно давать им знания, мы будем продолжать работать в том же русле, как это делали до сих пор», — 
заключает собеседник.

Языковой акцент эпохи
06.03.2008, Молодежь Эстонии

Наша газета  уже  не  раз  рассказывала  о  семинарах  для учителей  русского  языка,  которые в  разных городах 
Эстонии проводит Таллиннский Институт Пушкина. Как правило, на них выступают виднейшие специалисты из лучших вузов 
России. С педагогической общественностью встречался, например, ректор Государственного Института русского языка им. 
А.С.  Пушкина  Ю.  Прохоров.  Перед  учителями  русского  выступали  профессор  того  же  российского  вуза  Э.  Азимов, 
профессор Московского Государственного университета им. Ломоносова В. Елистратов и другие.

На этот раз серию семинаров в Тарту, Пярну и Таллинне, в которых участвовали преподаватели русского языка 
как  иностранного  почти  из  всех регионов  Эстонии,  в  том числе и с  островов,  провела Наталья БИТЕХТИНА,  старший 
преподаватель  кафедры  теории  и  практики  преподавания  русского  языка  как  иностранного  факультета  повышения 
квалификации Государственного Института русского языка им. А.С. Пушкина в Москве.

С ней беседует журналист Нелли Кузнецова.
— Год  русского  языка,  объявленный  ранее  указом  президента  России,  увы,  закончился.  Тем  не  менее 

Государственный Институт русского языка им. А.С. Пушкина продолжает, как показывает практика, планомерно и, я бы 
сказала, целенаправленно, простите уж за столь казенное словцо, вести эту работу, в том числе и за рубежом. И ваш 
приезд сюда, Наталья Борисовна, очевидно, можно рассматривать как продолжение, как развитие этой темы, столь важной 
для нас. Не так ли?

— Конечно. Наш институт был создан более 40 лет назад именно для того, чтобы поддерживать распространение 
русского языка в мире, помогать преподавателям русского как иностранного, разрабатывать для них методики, принимать 
их на курсы повышения квалификации, организовывать для них стажировки, встречаться с ними как можно чаще. И это 
понятно.  Преподаватель  иностранного  языка,  в  том  числе,  разумеется,  и  русского,  должен  постоянно  подпитываться 
новыми методическими знаниями, он должен ощущать неразрывную связь с языковой средой, с культурой той страны, где 
распространен, где господствует преподаваемый им язык.

Мы развиваем сотрудничество со многими государствами Европы, Ближнего и Дальнего Востока, не говоря уже о 
СНГ. И для нас особенно важно, чтобы там, в этих странах, нам было на кого опереться, чтобы был какой-то центр, который 
и  организует,  и  проводит  всю  эту  сложнейшую  подготовительную  работу.  Иначе  наш  институт  никогда  бы  не  смог 
справиться с огромными задачами, которые стоят и перед ним самим, и перед учителями в этом плане.

В  Эстонии  таким  партнером,  очень  надежным,  я  бы  сказала,  является  наш тезка  — Институт  Пушкина.  Мы 
постоянно ощущаем высокий профессионализм его руководителей, его сотрудников. Я говорю это отнюдь не для красного 
словца. Я работала в разных странах, в том числе и в бывших республиках Союза, мне есть с чем сравнивать. И я вижу, что  
работа с учителями здесь ведется не от случая к случаю, когда, знаете, провели мероприятие — и с глаз долой, а очень 
планомерно, систематически, что Институт Пушкина создал организации учителей русского языка по всей Эстонии, и они, 
эти организации,  постоянно получают нужную информацию и,  главное,  сами объединяются вокруг  Института Пушкина, 
стремясь расти профессионально. Понимаете, есть встречное движение — вот что меня поразило и обрадовало.

— Учителя русского языка в эстонских школах пережили тяжелые времена, особенно в начале 90-х. Им пришлось 
вынести, а иной раз выносить и теперь, враждебное отношение к России и русским, негативное отношение к русскому 
языку. И то, что он выжил в эстонских школах, то,  что желающих изучать наш язык становится все больше, напрямую 
связано  с  их  подвижническим  трудом,  с  их  любовью  и  уважением  к  своему  делу.  Вы  это  почувствовали,  общаясь  с 
учителями на семинарах?
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— Конечно. В Пярну, например, где в аудитории собралось более 30 учителей из разных уездов, а также и с 
островов, я попросила поднять руки тех, для кого русский язык является родным. И поднялись всего три руки… Но такого 
большого, такого искреннего интереса к тому, о чем я говорила, к тем материалам, которые привезла из Москвы, такого 
желания знать больше, работать лучше, честно скажу, я не встречала, увы, порой и в русских аудиториях.

Кстати,  благодаря  Институту  Пушкина,  работающему  в  Эстонии,  благодаря  его  руководителям  Андрею 
Красноглазову и Инге Мангус мы в Москве смогли получить достаточно полную и точную ориентировку относительно того, 
что,  собственно,  нужно  учителям русского  языка  в  эстонских  школах,  что  именно  они  хотели бы узнать,  услышать.  И 
собираясь в Таллинн, я уже знала, какую аудиторию я здесь увижу, с чем мне придется столкнуться. А это ведь очень 
важно. Такая предварительная информация, прямо с земли, как говорят милиционеры, помогает разработать совершенно 
конкретную программу, нужную, полезную именно для этой аудитории, для этих учителей. Тем более, что с помощью того 
же Института Пушкина я уже знала, как работали и что именно сделали московские профессора здесь, на семинарах до 
меня. Именно поэтому мы смогли подготовить хорошую, как говорили нам эстонские учителя, полноценную программу для 
них, включающую в себя и лингвистику,  и практические занятия, и занятия, связанные с современными тенденциями в 
развитии русского языка, русской культуры.

По-моему, очень важно — и это настоящая находка Института Пушкина, делающая честь и профессионализму его 
руководителей, и их серьезному, вдумчивому отношению к делу, — то что семинары проходили не только в Таллинне, но и 
в других городах Эстонии, до которых учителям легче добраться из своих уездов. Не все ведь могут оторваться от работы, 
от дома, от детей и т.д.

— А тут,  как  говорится,  Магомет  сам идет  к  горе.  Но  скажите,  Наталья  Борисовна,  что  нового  для  себя  как 
специалиста по русскому языку вы увидели, узнали здесь? Удовлетворил ли вас, скажем, уровень владения русским языком 
у учителей, работающих в эстонских школах? Не хотелось бы обидеть учителей этим вопросом, но ведь многие, живя в 
эстонской глубинке, оторваны, по существу, от русской языковой среды…

— Знаете,  я  уже  28  лет  работаю  преподавателем  русского  языка  как  иностранного.  А  знакомство  с  этой 
профессией началось задолго до того,  как  я  окончила Московский Государственный университет.  Мой отец занимался 
преподаванием  русского  языка  как  иностранного.  Моя  мама  и  сейчас,  несмотря  на  возраст,  работает  в  Московском 
Государственном  университете.  Она  доцент,  преподаватель  русского  как  иностранного.  И  у  моего  брата  та  же 
специальность. В общей сложности наша семья отдала этой профессии 110 лет.

— Поразительно…
— И вы понимаете, что накоплен очень большой опыт. Мне приходилось бывать в разных странах, встречаться с 

разными учителями. И должна сказать, что как раз в Эстонии ситуация с преподаванием русского как иностранного далеко 
не самая худшая. Ведь в большинстве европейских стран преподаватели русского — это не носители языка, это люди 
разных  национальностей,  выучившие  русский.  Не  случайно  во  многих  странах  существуют  разные  учительские 
сертификаты. Кто-то, скажем, имеет право преподавать русский язык в старших классах гимназий, а кто-то может работать 
лишь в младших, в начальной школе.

Эстонские  же  учителя  все-таки  какую-то  часть  своей  жизни  прожили  в  большой  стране,  не  изолированно  от 
русской языковой среды. Да и сейчас могут слушать радио, смотреть телевизор, читать газеты и т.д.

Так что знание русского весьма неплохое. Я могу сравнивать. В нашем институте, я имею в виду Государственный 
Институт русского языка им. А.С. Пушкина в Москве, учатся, проходят стажировку преподаватели русского из разных стран, 
в том числе из Китая, Вьетнама, из Африки и т.д. Там, конечно, уровень владения языком разный. Я, кстати, помню, что 
учителя русского языка из Германии, например, приезжали к нам на стажировку не столько для того, чтобы познакомиться с 
разными методиками, сколько для совершенствования своего собственного русского языка.

Между прочим,  может  быть,  и  здесь  стоило  бы подумать  о  такой  форме занятий,  курсов.  Ведь  понятно,  что 
учителя русского языка в эстонских школах имеют сейчас меньше возможностей развивать практику своей русской речи. 
Почему бы для них тому же, скажем, Институту Пушкина не ввести такую форму повышения квалификации, как занятия, где 
упор делался бы на совершенствование собственных практических языковых навыков?

Впрочем, должна сказать, что вряд ли надо требовать совершенства в знании языка, который преподает тот или 
иной учитель. Чемпион мира по фехтованию,  например, далеко не всегда может быть хорошим тренером в этом виде 
спорта.  Человек,  который,  быть  может,  позже овладевал языком,  подчас оказывается лучшим учителем,  чем тот,  для 
которого этот язык с детства был родным. Потому что тот, который с трудом сам проходил эту науку, знает, где и какие 
ошибки  могут  быть.  Он  подчас  даже  лучше  может  подсказать  ученикам,  как  преодолеть  трудности,  как  справиться  с 
ошибками. Достигнув успеха собственным трудом, пройдя все сложности, он уже на опыте знает 10 или больше вариантов 
решения возникающих проблем. Я говорю, конечно, о преподавании русского как иностранного…

Кстати, быть может, именно тем, что мои нынешние слушатели, эстонские учителя русского, вложили в свое время 
столько труда, души, любви в изучение этого языка, и объясняется та удивительная, теплая, внимательная, сочувственная 
атмосфера,  которая возникла на наших занятиях.  Атмосфера некой общности,  сотрудничества,  дружественности,  хотя, 
наверное, все эти люди и не были прежде знакомы друг с другом. Но это поразительное ощущение общей цели… Я уезжаю 
отсюда с чувством огромного уважения к этим людям…

Говорю об этом и вспоминаю своих слушателей — учителей русского в Армении.
— Ну, им, очевидно, приходится совсем нелегко, ведь процент русскоязычного населения там совсем невелик. Не 

то, что у нас — треть населения страны…
— Да, и тем не менее эти люди знают, зачем и для чего работают. Они, учителя, понимают, что здравый смысл 

заключается в том, чтобы жить с соседями в мире, здравый смысл заключается в том, чтобы дети знали язык большой 
страны, которая расположена рядом и в которой так много возможностей для учебы, работы, бизнеса и т.д. Добрососедство 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

48



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

— это то, что обыкновенный, простой человек ощущает, что называется, на собственной шкуре, простите уж мне некоторую 
фривольность языка.

Мой опыт общения с учителями в разных странах, в том числе, конечно, и в Эстонии, хотя здесь общение было 
довольно кратким, говорит о том, что если у учителей есть точное понимание того, что именно они делают и для чего, то 
они объединяются, чтобы отстаивать свое дело, свою позицию на всех уровнях.

Кстати, в Армении, о которой я уже упомянула, есть сейчас очень большая — на уровне государства — программа 
по восстановлению русского языка в школах. Напомню, между прочим, что русских школ в Армении нет, там ведь русских, 
как вы уже правильно сказали, очень мало. Но многие люди, и, что еще, быть может, важнее, государственные деятели, 
понимают, что для молодежи, владеющей русским языком, открываются в России возможности, каких нет в маленькой 
Армении. И русский язык, наряду с каким-нибудь иностранным, преподается там с первого класса. Существует и множество 
факультативных программ. Словом, создаются условия для овладения русским языком, вообще языками без каких-либо 
политических амбиций, пристрастий и т.д. Мы уже пережили ситуацию «железного занавеса», мы знаем, что это такое. А 
мир открыт, весь мир прозрачен, он общается. И не надо об этом забывать.

Вообще-то известно, что любой насаждаемый сверху, насильно предмет будет отвергаться, отторгаться детьми, 
подростками, молодежью, если ученик не понимает, что даст ему в будущей практической жизни этот предмет. Это аксиома, 
это правило, многократно проверенное жизнью. И поэтому, какие бы решения ни принимались непрофессиональными в 
этой сфере людьми, жизнь все расставит по своим местам. Рано или поздно…

— Похоже, вы получили немало поводов для размышлений, работая с нашими учителями, с Институтом Пушкина 
в Эстонии…

— Да, мы говорили о многом с учителями. О том, например, как работать в классах, где есть иноязычные дети. 
Это всегда нелегкая проблема для учителя, особенно, если преподаваемый язык не является для него родным, а в классе 
сидят носители языка, пусть даже маленькие. Как не потерять при этом достоинства, авторитета и не создать в классе 
атмосферу недоверия, вражды, конфликта?

Или о том, например, как вводить в обучение элемент игры, на уроках языка это очень полезно.
Я увожу с собой множество впечатлений. И буду рассказывать коллегам в Государственном Институте русского 

языка им. А.С. Пушкина о предложениях эстонских учителей, о работе нашего тезки — Института Пушкина, в частности, о 
воскресной школе для русских детей, обучающихся в эстонских школах, о вечерах «У самовара», которые устраиваются 
здесь для эстонцев, изучающих русский язык, и еще о многом другом.

Не могу умолчать и еще об одном сильном впечатлении, которое касается лично меня. Так уж сложилось, что 
именно в эти дни у меня был 50-летний юбилей. И надо было видеть, как трогательно поздравляли меня эстонские учителя, 
как  в  мой  день  рождения  хор  из  30  человек  спел  для  меня  поздравительную  песню  на  эстонском  языке.  Это  было 
незабываемо…

Изучение русского языка на Украине
26.02.2008, http://www.ia-centr.ru

Екатерина Иванова 
Проблема изучения русского языка за рубежом, особенно в странах бывшего Советского Союза, 

в  последние годы приобретает все более острый характер.  В поддержку изучения русского  языка за 
рамками страны правительство создает специальные организации, но к сожалению каждая страна хочет 
видеть  по  -  своему  как  свою историю,  так  и  свой  суверенитет,  составной  частью которого  является 
национальный язык. 

Украина - страна, где русский язык так и не приобрел свой окончательный официальный статус. 
Как указывается в исследовании Института социологии Национальной академии наук Украины (ИС НАНУ) 
Украина фактически является двуязычной страной. 

Наибольшее распространение  русский  язык  получил в  восточных и южных  регионах,  где  он 
является более привычным, чем украинский, для 92 % граждан. Русский язык также доминирует как язык повседневного 
общения в столице Украины -  Киеве.  В то же время на западе страны доля населения,  использующего русский язык, 
незначительна (4-5 %, по данным фонда «Общественное мнение»). 

Стоит отметить, что многие граждане Украины, которые считают родным другой язык, используют русский язык в 
силу разных причин дома или на работе. Согласно данным опроса, проведённого  Киевским международным институтом 
социологии (КМИС), русский язык использует дома 43-46 % населения Украины (то есть столько же или даже чуть больше, 
чем украинский язык). Таким образом, большинство граждан Украины владеет русским языком в той или иной мере. 

За последнее время на Украине происходит сворачивание образования, теле- и радиовещания на русском языке, 
принимаются  различные  постановления  государственных  ведомств  и  местных  органов  власти,  которые  ограничивают 
сферы использования русского языка. 

Распределение государственных средств на поддержку негосударственных языков показывает дискриминацию 
русского  языкового  сообщества.  В  2004-2006  гг.,  согласно  информации Государственного  комитета  Украины по  делам 
национальностей и религий,  румынское языковое меньшинство,  которое более чем в  84 раза меньше по сравнению с 
русским,  получило  в  12  раз  большую  государственную  помощь,  а  белорусское  языковое  меньшинство,  второе  по 
численности  на  Украине  после  русского,  вообще  не  получило  государственного  финансирования.  Таким  образом, 
правительство  Украины  показывает  свою  заинтересованность  в  том,  чтобы  русский  язык  не  получил  статус  второго 
национального  языка  Украины.  Хотя  конституция  Украины,  гарантирует  свободное  развитие,  использование  и  защиту 
русского и других языков национальных меньшинств Украины. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Споры о придании русскому языку статуса национального языка Украины начались с 1989 года, когда на Украине 
был принят закон «О языках в УССР» Значительная часть украинского общества полагает, что русский язык должен стать 
вторым государственным или официальным, поскольку около половины граждан Украины пользуется им в повседневном 
общении. Эта идея наталкивается на серьёзное противодействие тех, кто считает, что государственным языком Украины 
должен  являться  украинский  язык,  а  русский,  как  язык  национального  меньшинства,  не  должен  признаваться 
государственным, пусть даже и вторым. 

Наличие  официального  статуса  у  двух  или  большего  числа  языков  является  распространённой  практикой  в 
современном мире (например, в  Швейцарии,  Финляндии).  Безусловно,  язык является главным фактором национальной 
самоидентификации, но если почти половина страны свободно говорит на другом языке это не дает правительству права 
ущемлять интересы русскоговорящего населения. Русский язык оценивается украинской властью не только как средство 
влияния России,  но и как фактор влияния на предвыборных агитациях. 

 Законодательство Украины,  действительно, во многом ущемляет права русскоязычного населения. Законы "О 
рекламе" и "О судопроизводстве" требуют использования государственного украинского языка даже в тех регионах, где 
проживает в основном русскоязычное население. Делопроизводство также должно вестись на национальном - украинском 
языке. Что касается телевидения, то и здесь действует меморандумом Национального совета по телевидению, который 
предписывает  частным  телеканалам  в  обязательном  порядке  дублировать  на  украинский  язык  все  русскоязычные 
телепередачи. В 2007 году Конституционный суд Украины фактически запретил показ кинофильмов на русском языке (по 
телевидению и в кинотеатрах) без дублирования на украинский или без украинских субтитров. При этом в ряде регионов, к 
примеру, в Одессе, Крыму, Днепропетровске кинотеатры, отказывались показывать фильмы на украинском языке, чтобы не 
потерять кинозрителей. 

   В  то  же  время  печатная продукция выходит  на  русском языке,  а  некоторые СМИ позиционируют  себя как 
двуязычные. Так, по информации министерства юстиции Украины с начала 2007 года было зарегистрировано 1117 изданий, 
из которых меньше половины одноязычных (292 - с украинским языком издательства, 192 - русскоязычных). Все остальные 
были зарегистрированы, как многоязычные издания. 

 Полунасильственная  украинизация  населения  оборачивается  серьезными  проблемами  для  молодых 
специалистов и для читателей печатных СМИ, так как в  высших учебных заведениях подготовка специалистов ведется на 
украинском  языке.  Таким  образом  уровень  русского  языка  с  каждым  годом  становится  хуже.  А  востребованность 
специалистов свободно владеющих русским языком, остается достаточно высокой. 

Интересна и закономерность постановки проблемы статуса русского языка на Украине. Чаще всего ее вспоминают 
перед выборами, когда определенная позиция в этом вопросе повлечет за собой процент голосов. Но как только выборы 
заканчиваются, проблема русского языка становится неактуальна.   

Таким образом,  признание статуса  русского  языка  как  регионального  или  как  второго  государственного языка 
Украины, остается открытым вопросом.  На данном этапе  развития  Украины как государства, защищающего интересы 
живущих в нем граждан,   русский язык оказался заложником,  превратившись из проблемы, которую нужно решать   вне 
политического контекста, в один из основных рычагов давления на выборах. И несмотря на то, что 10-я статья Конституции 
Украины гарантирует «свободное развитие, использование и защиту» русского и других языков национальных меньшинств 
и  обязывает  государство  содействовать  изучению  языков  международного  общения.  Но,  несмотря  на  это,  русский 
постепенно, но целенаправленно вытесняется из всех сфер жизни общества. 

Казахстан: кризис культуры, время собирать камни
25.02.2008, http://zonakz.net

Алексей ЛОБАНОВ 
Социальные процессы, явления, системы обладают своеобразной двоякостью. С одной стороны они отличаются, 

как правило, большой инерционностью и консерватизмом.  Десятилетиями,  если не столетиями жизнь проходит день за 
днем  и  каждый  последующий  день  похож  на  предыдущий.  С  другой  стороны,  сфера  обитания  человека  обладает 
способностью молниеносного (в историческом плане) слома, преображения, нарушения или даже разрушения привычного 
порядка вещей. Для подтверждения данного тезиса даже не нужны особые исторические изыски. Они и так у нас у всех 
перед глазами. 

Причем  слом  системы  зачастую  происходит  не  благодаря,  а  вопреки  всем  и  всяческим  ожиданиям  и 
обстоятельствам. Разумеется, по прошествии времени ученые мужи обстоятельно расскажут и докажут, что все это было 
неизбежно потому то и потому что. 

Живой иллюстрацией является судьба Советского Союза.  Империя выглядела несокрушимой.  Даже сторона - 
антагонист, желавшая крушения советской империи всеми фибрами души, признавала, что это невозможно в какой-нибудь 
просматриваемой перспективе. Но вот случилось! Да, Запад положил немало сил и средств для достижения этой цели и все 
это оказало какое-то воздействие, но не Запад впрямую оказался причиной крушения великой империи.

Влияние яйценоскости пингвинов на “биржевой курс” Зеленого базара
Впрочем, отойдем несколько от этой темы и вернемся к реалиям сегодняшним. А реалии таковы, что государства, 

созданные на обломках империи, миновали какой-то начально-промежуточный этап развития и в свою очередь вступили в 
этап  определенной  стабильности.  И  палитра  здесь  не  слишком  ярка,  но  всё  же  разнообразна.  От  стабильной 
беспросветности  и  безысходности  в  Таджикистане,  до  скромной,  с  некоторыми  надеждами,  стабильности  в  стенах 
Евросоюза для прибалтийцев. Мы же в этом окружении смотрелись, или вернее, казались себе, как минимум “Титаником” 
среди  обшарпанных  лодочек.  Жизнь  же  показывает,  что  на  каждый “Титаник”  приготовлен свой  айсберг.  И  некоторое 
количество  холодной  воды  на  “голову”  нашего  общества  может  оказать  всеобщее  оздоравливающее  действие  от 
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непомерной эйфории. Случившийся и перманентно развивающийся кризис поставил наше правительство в определенной 
степени в положение известной унтер-офицерской вдовы, которая сама себя высекла. Проблема, по сути, не в кризисе, как 
таковом.  Ибо кризисы приходят и уходят с  неизбежностью смены времен года.  Вопрос в  другом,  в том,  что размах и 
масштаб кризиса спровоцированы алчностью элит и пассивностью правительства при этом. Ведь не надо быть семи пядей 
во лбу, чтобы понять “пирамидальную” сущность строительного бума, соответственно нетрудно было и предвидеть, чем все 
должно закончиться. И для того чтобы понять все это, не надо было быть ни Спинозой, ни даже Егором Гайдаром. В итоге 
на  сегодня  наши министры старательно изучают  “новые ворота”.  При такой  практике на смену  одним воротам вскоре 
появятся другие, о которые будет расшибать лбы очередная правительственная генерация. 

Все  происходящее  в  нашей  экономике  производит  впечатление  некой  сюрреальности,  фантасмагории.  В 
сущности, по идее, нашей реальной экономике меньше, чем кому бы то ни было должны были бы угрожать экономические 
кризисы,  или  влияние  этих  кризисов  должно  было  бы  быть  достаточно  ослабленным.  Наша  экономика,  безусловно, 
сырьевая, мы имеем исключительно богатые недра. Т.е. в сущности это равнозначно тому, что в наших закромах лежали 
бы  золотые  слитки,  которые  не  могут  обесцениться.  Плюс  к  этому,  мы  при  любых  погодных  условиях  производим 
избыточное количество зерна, голод как бы и не грозит. 

Если обратиться к примеру нашей северной соседки России, то мы видим, по сути, во многом самих себя. Так вот, 
тамошнее  правительство  заверяет  мир,  а  в  первую  очередь  свой  народ,  что  мировой  кризис  не  коснется  России  в 
катастрофической форме.  Правда,  слова – это всего лишь слова.  Однако мы уверены,  что правильное антикризисное 
управление, подкрепленное политической волей, способны сделать слова делом. И это при том, что не сырьевой сектор 
экономики в России весьма развит (конечно, его качество отдельный разговор). У нас же этот сектор присутствует вообще 
чисто  номинально.  Фондовая биржа,  как  бы есть,  но  проблемы,  связанные с  ней  напоминают  мораль  из  рязановской 
песенки – какие проблемы могут быть с тещей, когда у тебя нет жены. Т.е. постоянные ссылки на ипотечный рынок США,  
фондовый кризис и другие мировые катаклизмы вряд ли могут существенно повлиять на удойность наших местных коров 
или яйценоскость кур в совхозе “Путь Ильича”. 

Возможно,  и  у  нас  есть  отдельные персоны,  которые владеют  недвижимостью в  Штатах  или  собираются  ее 
приобрести, но что-то подсказывает, что этим персонам американская ипотека по барабану вовсе.

Голой задницей да в крапиву
В плане вербальном у нас складывается занимательная ситуация. До буквально вчерашнего дня, у нас, как в 

анекдоте, слово “кризис” было, а объекта, обозначенного этим слово, как бы и не было. Теперь же признано, что предмет 
(кризис) имеет место как бы быть, но вот слова такого нет (в мировой практике есть негласный запрет на употребление 
слова “кризис”).

В этом плане интересный материал дает в “Новой газете” Галина Дырдина, по материалам пресс-конференции 
Григория Марченко. Наш “авторитет”, “тяжеловес” и вообще “гуру” с определенной подначкой и язвительностью (а может 
нам показалось?) сообщает – мол, “все хорошо, прекрасная маркиза…”. Рады за г-на Марченко и Народный банк, если у них 
и вправду все хорошо. Но прозрачная мораль ясна. Все риски нашего рынка были хорошо известны загодя и, при всем 
уважении к г-ну Марченко, не только ему, да вот “жаба” ребят задушила. Согласимся и с тем, что “рука помощи” только 
развратит наш бизнес в еще большей степени. Так что, не помогать нашим банкам и строителям? Да нет, конечно, помогать 
надо!  Но,  вульгарно  говоря,  чувствовать  они  себя  должны  при  этом,  как,  сидя  голой  задницей  в  крапиве  или  на 
муравейнике.

Если  уж  они  или  правительство  (ради  их  спасения)  залезли  в  общенациональный  Фонд  или  того  чище  в 
пенсионный, то, во-первых, все должно быть прозрачно. А во-вторых, вернуть средства должны не просто в обязательном 
порядке, но и “сторицей”. В прямом значении этого слова. Вот тогда и будет не келейно-кулуарно, с возможным “распилом” 
помощи, а с полной ответственностью перед государством, народом, да и своим карманом.

То, что у нас неладно что-то с экономикой простому обывателю ясно и без объяснений. Тем более, что ты ему, 
обывателю, объяснишь про какие-то там темпы инфляции, когда конкретные продукты подорожали буквально в разы?! 
Например,  тот  же  народный деликатес  сервелат.  Или простая капуста  теперь стоит,  как  заморские бананы,  а  бананы 
дороже, чем на Чукотке. И даже знаменитая, баснословно дешевая алматинская барахолка уже совсем не такова. И, как 
утверждает пресса, в 2 -3 раза дороже Бишкекской. 

В целом, если прежде мы говорили, что народ и правительство в нашей стране еще не встретились друг с другом, 
то сегодня можно отметить, что правительство в отличие от нас и говорит вообще-то на каком-то своем (возможно птичьем) 
языке. 

Дольщики оказались обманутыми,  причем вполне конкретными людьми,  а  правительство говорит,  мол,  кризис 
виноват ипотечный в штатах. В квартирах холодно, а нам говорят, калорийность мазута ниже, чем газа, а газ перекрыл 
Каримов. Продукты подорожали – а нам, мол, китайцы много стали есть и дальше все в том же духе, в стиле сказки про 
белого бычка.

“Культура спасет нас, если мы спасем культуру!” (О. Сулейменов)
Как-то наш самый информированный и культурный министр проронил фразу: страна, мол, добьется успеха только 

в том случае, если весь народ, вся нация объединятся, сплотятся вокруг своего лидера. При всей дискуссионности лозунга 
в конкретных обстоятельствах, в принципе фраза совершенно верна для успешных стран. Если во главе такой успешной 
страны стоит монарх (Англия,  Япония,  Испания,  Дания…),  то он является символом нации. Если руководитель страны 
избирается, то он является лидером и лицом нации. Что же возможно и нужно сделать у нас, с нашей страной и обществом, 
чтобы добиться успеха?

В  качестве  ремарки  обратимся  к  мнению  Сергея  Петровича  Капицы.  Помимо  того,  что  он  известнейший 
популяризатор науки и сын знаменитого отца, он и сам является крупным ученым с мировым именем. Среди прочего он 
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является членом Римского клуба, который занимается научной футурологией. В своем недавнем интервью “Известиям” 
С.Капица сказал: “Я совершенно убежден, что все человечество и Россия вместе с ними вступили в глубочайший кризис. 
Этот кризис с полной очевидностью виден в развитых странах во всех сферах – в образовании, культуре, науке, идеологии. 
Через  некоторое  время  в  кризис  войдут  и  другие  страны.  Кризис  выражается во  все  большем несоответствии  между 
механизмами управления и фундаментальными целями общества, иначе говоря, между базисом и надстройкой”. Прочитав 
эти строки правительство может со вздохом облегчения сказать – так вот оно в чем дело, весь мир уже там и нам не 
зазорно! А могло бы все-таки задуматься, как нам избежать худшего или хотя бы смягчить для страны и народа возможное 
неизбежное. Мы отнюдь не развитая страна, но кризис в нашем образовании, культуре, науке, идеологии не ожидаем, а уже 
вполне очевиден. Единственно в чем наше отличие от развитых стран так это то, что в этот кризис мы, скорее всего, не 
впадали, а постоянно в нем находимся. 

Сама по себе оценка перспектив мирового сообщества достаточно известна, да и самим Капицей декларируется 
не  впервые.  Оправдается  ли  этот  прогноз  во  вселенском  масштабе,  мы  вскоре  увидим!  А  вот  что  касается  нас,  то 
вспоминается интервью профессора Злобина в “Республике”.  Так вот известный русско-американский ученый довольно 
нелицеприятно, хотя и в корректных выражениях, охарактеризовал наше общество глубоко провинциальным. И положа руку 
на сердце, это еще “толерантно” сказано. В его короткой реплике очень точно характеризуются корневая суть не только 
казахстанского общества, но, пожалуй, всего постсоветского пространства. Те же прибалтийцы, бывшие для нас всегда 
форпостом  Европы  в  наших  палестинах,  попав  на  самом  деле  в  Европу,  демонстрируют  постоянно  свою  жуткую 
местечковость.

Что касается общественной и культурной жизни Казахстана, то общая картина удручает. А ведь во времена не 
столь давние,  Алма-Ату,  несмотря на ее  удаленность,  ни в  коей мере  нельзя было назвать провинцией в  культуре и 
цивилизации. Даже если сравнить пассажиропотоки между Казахстаном и другими регионами Советского Союза тогда и 
сейчас, то небо и земля. Только в Москву из каждого областного центра существовал прямой авиарейс, а из Алма-Аты в 
Москву самолеты летали 5 – 7 рейсов ежедневно и они не пустовали. Практически любой человек мог позволить себе 
слетать в Москву, Питер, побывать в музеях, театрах, что, в общем-то, и делалось. Наши деятели культуры и науки были 
частыми гостями других городов и республик Союза. В силу таких обширных научных и культурных контактов в Казахстане 
сложилась  сильная  математическая  школа,  что  ощущается  в  какой-то  мере  до  сих  пор.  Хорошо  была  поставлена 
геологическая школа, химия... Многие ученые защищались в Москве, Питере, Киеве и т.д.

Казахстан  имел  целое  созвездие  популярных  исполнителей:  Бибигуль  Тулегенова,  Роза  Багланова,  Алибек 
Днишев, Рамазан Бапов, Булат Аюханов, Роза Рымбаева и многие другие. Их слушали, смотрели и любили от Курил до 
Закарпатья.

Да  что  говорить,  чистоту,  грамотность,  литературность  русской  речи  в  Алма-Ате  отмечали  даже  столичные 
специалисты-филологи  (очень  жаль,  что  так  не  скажешь про  Алматы).  Наши  земляки,  независимо  от  национальности 
выделялись культурой речи, будучи в Москве и в Питере. Возможно, сегодня кого-то это будет только раздражать, но сам по 
себе этот факт является подтверждением былых высоких стандартов в Казахстане. Мы не хотим, чтобы наши слова были 
восприняты как панегирик советскому прошлому (хотя стоит ли забывать все хорошее, что было в прошлом?), ровно также 
не  хотим  хулить  сегодняшнее  настоящее.  Но  вот  Олжас  Сулейменов  сказал:  “Культура  спасет  нас,  если  мы  спасем 
культуру!”. И это глубоко правильно, понимая культуру в самом широком смысле слова. Экономика важна, спору нет, без 
нее теперь никуда. Но эта экономика, что у нас есть,  выкарабкается в рынке сама по себе, хотя бы в силу спроса на 
энергоресурсы и другое сырье. А вот культура, образование, наука, т.е. то самое пространство, в котором человек живет, 
имеют  свойство  деградировать  безвозвратно,  причем  несознаваемо  самим  человеком.  Иллюстрацией  могут  служить 
племена в джунглях, которые современная наука в большинстве своем относит к вторично первобытным. Люди, имевшие 
достаточно высокую когда-то культуру, в результате культурной деградации потеряли в итоге даже простейшие культурные 
навыки. 

Что имеем – не храним, потерявши – плачем
Попробуем задаться вопросом, почему одни страны преуспевают, а другие не очень или вовсе лежат на боку? 

Почему каким-то странам удается возродиться, догнать так или иначе передовые страны, а другим нет? 
И ответ, безусловно, может быть один! Это общий уровень культуры народа! Вот в чем наше принципиальное 

преимущество перед странами, подобными Нигерии, у которых нефти и всего прочего не меньше, чем у нас, да и зимой у 
них несколько потеплее.

И это совсем не пресловутое “гражданское общество”,  о котором все говорят, но мало кто понимает, что это и 
зачем это. Хотя, конечно, изначально это было действительно частью культуры немецкого бюргерского общества. Зато 
теперь строительство гражданского общества задача задач и в Нигерии тоже! 

Говоря о культуре, мы понимаем ее в самом широком смысле этого слова, а не только фольклорные распевки, или 
чисто  этнические  мотивы.  За  годы  независимости  сложилась  не  лучшая  практика  охаивания  совместного  прошлого, 
деградации или даже разрушения в таких сферах культуры, как наука, образование, здравоохранение и т.д.

А между тем,  несомненно,  надо быть слепым на голову,  чтобы не видеть,  что в нашей стране за последние 
столетия  сложилась  уникальная  культура,  причем буквально  во  всех  сферах  жизни  человека.  Даже  если  взять  такую 
тривиальную  часть  культуры  нашей  жизни,  как  кухню,  то  без  сомнения  у  нас  сложился  своеобразный,  богатейший 
дастархан, который вряд ли где еще встретишь. На любом казахстанском столе можно встретить и казахские, и русские, и 
узбекские, греческие, корейские и т.д. блюда.

Не столь может быть наглядно, но и в других сферах мы имеем своеобразную и необычно богатую культуру. А 
какое у нас необычное и богатое искусство!
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И мне думается, что именно этой культуре мы обязаны достижениями первых лет независимости. Да, конечно, и 
нефть  при  этом  не  лишняя,  но  и  только.  Ведь  недаром  существует  понятие  “проклятие  ресурсами”.  Чему  дежурным 
примером служит всё та же Нигерия. Именно культура позволила нам пройти по краю пропасти и не свалиться. Пока! Ибо, 
что имеем – не храним, потерявши – плачем. На исходе второго десятилетия независимости наша совместная культура 
всего народа все в большей степени подвергается давлению и распаду. 

Конечно,  есть  мнение,  что  история  всегда  была  полна  конфликтами,  кровью,  смутой  и  сиюминутной 
несправедливостью. Уходили одни народы, приходили новые народы и цивилизации, и всё, вроде, возвращалось на круги 
своя. И, в общем-то, это была сермяжная правда жизни. Но ошибаются и глубоко те, кто думают, что можно и сегодня без 
последствий  разрушить  культуру  как  среду  обитания,  а  на  обломках  зато,  мол,  расцветет  и  воссияет  чисто  казахская 
культура. Слишком время сегодня ускорило свой бег!

Пора бы из современного лексикона убрать деструктивную риторику. Может быть, как считают национал-патриоты, 
и действительно было бы хорошо сохранить для казахов традиционный кочевой уклад жизни, развиваться внутри своего 
этноса, но это из разряда “если бы да кабы”. И нынешняя культура современного Казахстана, которая есть синтез культуры 
казахской, русской и других народов - часть сегодняшней мировой культуры. Конечно, для любого народа актуальна задача, 
быть частью мировой культуры и сохранить при этом свою “самость”. Но это не имеет ничего общего с архаикой, которая 
усиленно навязывается стране. Да, национальная самобытность важна и необходима, но не могут страна и народ добиться 
успеха и процветания, архаизируя свою жизнь, свою культуру под стандарты средневековья. Казахстан и казахский народ 
не консервы! Любая цивилизация, любая культура движется, трансформируется и взаимодействует с другими культурами, 
перенимая то или иное и видоизменяясь. И это иллюзия, что архаическая культура и современная жизнь могут гармонично 
сочетаться во всем диапазоне жизнедеятельности человека.

И я, к примеру, не исключаю, что возможные негативы в развитии страны помимо прочего в огромной степени 
будут происходить вследствие разрушения общей культуры народа Казахстана. 

Мы продолжаем считать себя круче всех, видимо потому, что часть из нас ездит на мерсах, лексусах, хаммерах и 
проч., но не будем забывать, что император, и между делом людоед, Бокасса как раз очень любил роллс-ройсы и бентли.

Резюмируя, хочется сказать, что проще всего в жизни давать советы. А посему избежим этого соблазна. Скажем 
только – было время разбрасывать камни, не пришло ли время их собирать?!

Лингво – реальность
И русский, и казахский языки переживают сегодня непростые времена. Что ждет в будущем русский язык на 

постсоветском пространстве? 
Этим вопросом задались социологи ряда постсоветских стран, осуществляющие уже ряд лет совместный  

проект "Евразийский монитор". Проведенный опрос показал очень интересную картину. 
17.02.2008, http://www.ia-centr.ru/ 

 Алия Есембекова 
-  Сравнительный  анализ  ситуации  с  русским  языком  в  новых  независимых  государствах  на  постсоветском 

пространстве выявил серьезную дифференциацию в уровне распространенности русского языка. В ряде стран русский язык 
на сегодняшний день довольно широко используется в практике повседневного общения (в том числе, в быту, на работе и 
т.п.). Среди таких стран, прежде всего - Беларусь и Казахстан. 

В других государствах применение русского языка носит весьма ограниченный характер, однако заметная часть 
граждан  испытывает  потребность  в  его  изучении,  причем  эта  потребность  имеет,  как  правило,  сугубо  практическую 
направленность - трудовая миграция. К таким странам смело можно отнести Таджикистан и Армению. 

В третью группу по типу отношения к русскому языку можно включить страны, в которых он уже фактически вышел 
из употребления и применяется в весьма ограниченных масштабах. При этом население не испытывает необходимости и 
потребности  в  изучении  русского  языка  (Азербайджан,  Литва),  -  заявила,  представляя  итоги  исследования  Гульмира 
Илеуова,  директор  Фонда  "Центр  социальных  и  политических  исследований  "Стратегия"",  проводившего  мониторинг  в 
Казахстане. 

Сегодняшнее состояние  русского  языка  в  республиках  бывшего  СССР определяется  несколькими факторами, 
отмечает  г-жа  Илеуова.  В  первую  очередь,  естественно,  наличием  и  долей  русскоязычного  населения  в  общей 
совокупности граждан страны. Там, где эта доля велика, распространенность русского языка заметно шире, даже среди лиц 
титульной национальности за счет общения с русскоязычными коллегами, друзьями. Вторым фактором, определяющим 
отношение к русскому языку, является практическая необходимость в его владении и использовании (активная трудовая 
миграция, получение образования в России и т.п.) 

Что касается перспектив развития русского языка на постсоветском пространстве, то они все в меньшей степени 
будут  определяться  общей  историей  народов,  а  в  большей  -  практическими  потребностями  в  овладении  им  и  его 
применении. 

"Если  экономические  связи  между  новыми  независимыми  государствами  и  Россией  будут  развиваться  и 
укрепляться, то будет развиваться и расширяться объективная потребность в русском языке и, следовательно, различные 
формы  его  изучения.  Если  же  практическая  необходимость  в  русском  языке  в  силу  сокращения  экономической 
межгосударственной  интеграции будет уменьшаться,  то  русский язык будет  все более выходить  из  употребления,  вне 
зависимости от соответствующей культурной подпитки из-за рубежа", - отмечает эксперт. 

Параллельно  эксперты  "Стратегии"  проводили  и  другое  исследование  -  "Использование  государственного  и 
русского языков в РК (на примере социально-профессиональных групп)". 
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Исследование было проведено в октябре-ноябре 2007 года в ряде регионов Казахстана, а в качестве фокусных 
групп были выбраны чиновники и бизнесмены. 

- В Казахстане вопросы состояния языковой сферы сейчас обсуждаются достаточно активно. Наше исследование 
подтвердило  широко  бытующие  в  общественном  мнении  представления  о  различиях  в  вопросах  использования 
государственного языка внутри самого казахского этноса. 

Так, по результатам опроса, среди казахов на родном языке дома общается 61% опрошенных (11% - на русском, 
27% - на двух языках);  с друзьями,  коллегами - 38% (на русском -  13%, на двух языках - 48%);  по месту работы - на 
казахском 30% (на русском - 17%, на двух - 50%), - заметила Гульмира Илеуова. 

Как показывают результаты исследования, бизнесмены гораздо чаще, чем госчиновники, используют казахский 
язык в общении на работе (27% и 7%, соответственно) и дома (40% и 28%, соответственно). При этом при оценке степени 
владения русским языком подавляющее большинство госслужащих (более 90%) выбрало вариант "свободно говорю, пишу 
и читаю на русском языке". 

У бизнесменов степень владения русским языком разная: так, 68% ответили, что свободно владеют, 17% пишут с 
ошибками, 6% свободно говорят, но не читают и не пишут, также 6%, в принципе, смогут объясниться с людьми говорящими 
на русском.  А еще 3% бизнесменов знают лишь азы языка межнационального общения.  Подтверждением того,  что по 
существу именно русский язык - родной для значительной части госчиновников, - являются результаты ответов на вопросы, 
связанные с языком потребления информации. 

Госчиновники чаще, чем бизнесмены читают на русском языке книги (23% против 12%); газеты и журналы (28% 
против 18%); смотрят тв-программы (56% против 44%). Вместе с тем, бросается в глаза сходство обеих групп при ответе на 
вопрос  об  уровне  владения  русским языком детей  и  внуков  опрошенных:  практически  равные доли и  бизнесменов,  и 
госчиновников говорили о том, что их отпрыски владеют русским языком в полной мере или частично (около 40%). 

- В отношении вопроса о статусе русского языка, ситуация, по результатам опроса, выглядит следующим образом. 
Более половины опрошенных в каждой обследуемой группе (55% бизнесменов и 60% госчиновников) высказались за то, 
чтобы русский язык сохранился в прежнем статусе. 

В то же время по трети респондентов в каждой группе (бизнесмены - 34%, чиновники - 32%) считают, что нужно 
повысить статус русского языка до уровня официального или второго государственного, - заявила г-жа Илеуова. 

«Тип андроновцев – европиодный»
 В Казахстане написали выдающийся по безграмотности учебник истории.

02.03.2008, http://www.centrasia.ru
Виктор БУРДИН

 Очередной "шедевр" казахстанской научной мысли попал в редакцию газеты "Время". К нам обратилась Алла ПАК 
- филолог-русовед и учитель высшей категории с 25-летним стажем работы в системе образования. Она обнаружила, что в 
учебно-методическом  пособии  для  поступающих  в  вуз  "История  Казахстана"  автора  Мейрамгул  КУСАИНОВОЙ 
(издательство "Шыѕ-Кiтап") ошибки встречаются чуть ли не в каждой строчке!

-  Взявшись за  книгу,  сначала я  подчеркивала  ошибки,  а  потом просто бросила:  их здесь -  катастрофическое 
количество, - восклицает Алла Пак. - На каждой странице ужас: ошибки в управлении, в родовых и падежных окончаниях, в 
употреблении предлогов; много фактологических ляпов. Кроме того, запятые "пляшут" как хотят - по-моему, они поставлены 
просто "от фонаря". И самое страшное, что все это утверждено Министерством образования и науки РК!

- Алла Васильевна, весь учебник пестрит ошибками?
-  По  крайней  мере,  огромный  раздел  древней  истории.  Советский  период,  кажется,  уже  кто-то  немножко 

корректировал, там ошибок меньше, однако непонятно почему: ведь автор у пособия один.
- Вы пытались найти виновных?
- Я звонила в издательство. Там мне сказали: "Это не наша проблема, мы занимаемся только распространением". 

Я обратилась в Алматинский департамент образования, где мне ответили: "Мы вообще о таком пособии не знаем, его в 
продаже нет". А я, извините, где его купила? В Алматы, в магазине "Гулянда", за 800 тенге! А ведь по этим пособиям дети  
готовятся поступить в вузы! Кстати, у нас утверждена Концепция развития образования до 2015 года, где одной из главных 
задач указано улучшение качества учебно-методической литературы. Я понимаю, что до роковой даты еще семь лет и что-
то еще изменится, но пока больно и обидно за детей.

Обилие ошибок в этом издании наводит на мысль, что автор просто плохо владеет русским языком. Это, может 
быть, даже не вина Кусаиновой, а ее проблема. Но если ты плохо владеешь русским и рискуешь писать на этом языке 
учебник, то хотя бы должна связаться с филологом-русоведом, чтобы он тебе все подкорректировал, и только после этого 
выпускать издание в печать.

- А может, у нас уже просто некому писать нормальные учебники?
- Я много лет проработала в АГУ и знаю, что у нас в университетах есть кафедры русского языка, где работают 

очень грамотные люди - и в АГУ, и в КазГУ. И они пишут учебники, в которых, конечно, подобных ляпов нет.
Мы попытались связаться с издательством "Шы"-Кiтап". По телефону, указанному в учебном пособии, находятся 

три организации. В одной из них нам сообщили, что в издательстве если кто и появляется, то только два сотрудника - 
генеральный директор и менеджер. Ни редактора, ни корректора здесь нет.

В центре "Учебник" МОН РК не слышали не только о таком учебном пособии, но и об издательстве. По словам 
директора  центра  Алмы  АБЫЛКАСЫМОВОЙ,  "Шыѕ-Кiтап"  никогда  не  направляло  свои  книжки  на  экспертизу  в 
министерство.  В  связи  с  этим  у  нас  есть  подозрение,  что  издательство  самостоятельно  указало  в  пособии  ложную 
информацию, будто бы оно было утверждено министерством.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ошибки в пособии "История Казахстана"
стр. 17 - "тип андроновцев - европиодный", "распологаются",
стр. 21 - "овцы, давшее мясо",
стр. 23 - "начал войну силы А. Македонского",
стр. 25 - "ложили", "юга-запад",
стр. 27 - "серебрянными",
стр. 37 - "Ыссык-Куль",
стр. 38 - "начинается походы", "обостряется противоречия", "совместно карлугами", "пределы Семиречье", "каганат 

пало", "побережье озеро Балхаш",
стр. 39 - "Исык-Куль", "в Южного Казахстана", "ставка каганата перенесли",
стр.  40  -  "власть  передавалось",  "делились  на  24  племен",  "к  северо-восточному  Семиречье",  "легенда 

сохранилось",
стр. 41 - "с 8 - начале XI в.в. формировалось система", "существоваво система", "свидетельствует историки",
стр. 42 - "история завершилось",
стр. 43 "хрестианство", "улус простиралось",
стр. 45 - "другие города находилась",
стр. 73 - "войнов", "главенствующая роль играли",
стр. 74 - "территория принадлежало", "при князе Василий III",
стр. 75 - "Отрар - город, выпускавшем монеты", "исследования свидетельствует", "новых типов жилище",
стр. 96 - "выдающейся жырау", "состовляют три тематическую группу",
стр. 125 - "близь станций".

Об авторе: Виктор БУРДИН, Алматы, burdin@time.kz

"Славяне" и Ющенко в Таджикистане
11.03.08, http://www.russkie.org

Ирина ДУБОВИЦКАЯ
Десять  лет  назад  в  одном  из  ведущих  вузов  Республики  Таджикистан  -  Российско-Таджикском  (славянском) 

университете -  был организован студенческий  фольклорный ансамбль "Славяне",  практически сразу  ставший визитной 
карточкой РТСУ.

Участники ансамбля -  студенты разных факультетов,  занимающиеся  в  хоровой студии в  свободное от  учебы 
время. Их объединяет любовь к русской песне, традициям и обрядам. Одной из своих основных задач коллектив считает 
содействие в укреплении дружеских и культурных связей между Россией и Таджикистаном. Деятельность фольклорного 
коллектива,  однако,  не  возрождает,  а  продолжает  культурные традиции,  которые десятилетиями  складывались  между 
нашими народами.

"Славяне"  принимают  активное  участие  в  культурных  мероприятиях  Посольства  Российской  Федерации  в 
Республике  Таджикистан,  201-й  мотострелковой  дивизии  (ныне  201-й  российской  военной  базы),  выступают  на 
Международных  и  республиканских  музыкальных  конкурсах  и  фестивалях;  участвуют  в  правительственных  концертах, 
проводимых Министерством культуры Республики Таджикистан в честь приезда официальных лиц.

На днях лауреат Международного конкурса коллективов русского зарубежья "Русская песня"  -  ансамбль РТСУ 
"Славяне" -  достойно представил республику на торжественном правительственном концерте,  данном в честь визита в 
Таджикистан президента Украины Виктора Ющенко. Мастерски исполненное попурри на темы украинских народных песен 
настолько понравилось президенту, что он пригласил коллектив участвовать в предстоящей декаде таджикской культуры на 
Украине.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Северодонецк: слова и молчание «Регионов» 
В субботу, 1 марта, в городе Северодонецк Луганской области, недалеко от границы с Россией, прошел съезд 

украинских  депутатов,  посвященный  защите  прав  русскоязычных  граждан  Украины.  Мероприятие  курировалось  
Партией Регионов под руководством Виктора Януковича. Съезд в Северодонецке стал еще одним свидетельством 
больших перемен, грядущих в украинской политике. Съезд совпал с ультиматумом Тимошенко

02.03.2008, http://www.rosbalt.ru
Сергей Терентьев 

Как известно, в первый раз Партия Регионов проводила съезд в Северодонецке в конце 
2004  года,  в  ответ  на  «оранжевый»  Майдан  в  Киеве.  Именно  тогда  «бело-синие»  угрожали 
объявить  Юго-Восточную  автономию и  превратить  Украину  в  федерацию.  Однако  эти  идеи  в 
жизнь так и не были воплощены – в ходе «революции» победил Виктор Ющенко, а участников того 
съезда  в  Северодонецке  потом  еще  несколько  месяцев  вызывали  на  допросы,  обвиняя  в 
сепаратизме. Тем не менее, в 2004 году Северодонецк серьезно испугал «оранжевых» – съезд 
показал, что Партия Регионов является реальной силой, с которой придется считаться.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Северодонецк-2»,  по  всей видимости,  был организован с той  же целью и специально  в  этом же  маленьком 
городке,  ставшем  своеобразным  символом  «антиоранжевых»  сил.  На  организацию  съезда  «регионалам»  пришлось 
затратить  колоссальные  средства  –  Служба  безопасности  Украины,  опасающаяся  возобновления  сепаратистских 
выступлений сторонников Януковича, «надавила» на власти города, и местное руководство поначалу отказывалось сдавать 
Партии Регионов в аренду городской Ледовый дворец. «Регионалы» получили помещение для съезда только после того, 
как пообещали вложить миллион долларов в реконструкцию спорткомплекса. Еще одной статьей расхода стала доставка 
самолетами в Северодонецк почти 200 журналистов из Киева – съезд не должен был остаться незамеченным.

Тем  не  менее,  несмотря  на  все  усилия  организаторов,  «Северодонецк-2»  не  стал  на  Украине  главным 
информационным событием субботы. С утра в Киеве вышла газета «Зеркало недели», где был опубликован «ультиматум» 
Юлии Тимошенко, адресованный президенту Виктору Ющенко. Украинский премьер заявила, что в будущей Конституции 
страны можно ликвидировать должность президента, чтобы в стране не было двоевластия. И, по словам Тимошенко, для 
таких изменений Основного закона в Верховной Раде будет достаточно голосов.

«Северодонецк-2» проигнорировал главный спонсор «Регионов» 
Всего съезд в Северодонецке собрал, согласно данным организаторов, около 4 тысяч человек. Здесь были не 

только  члены  Партии  Регионов,  но  и  коммунисты,  социалисты  и  даже  сторонники  Наталии  Витренко  (Прогрессивно-
социалистическая партия Украины), постоянно клеймящие «бело-синих» за готовность к компромиссам с «оранжевыми».

Перед началом мероприятия на площади перед Ледовым дворцом начался митинг сторонников и противников 
съезда. Последних представляли приехавшие из Киева члены «Нашей Украины» и активисты националистических партий 
«Свобода» и УНА-УНСО. Националисты включили колонки с музыкой и использовали дудки, чтобы 
заглушить выступление Виктора Януковича.

Лидер Партии Регионов назвал своих оппонентов «кучкой горластых ребят», говорил о 
давлении СБУ на организаторов съезда и необходимости укрепления связей с «братским русским 
народом». Политических оппонентов разделяло три кордона милиции. 

Митинг был недолгим – начался дождь, и участники поспешили в Ледовый дворец. В зале, 
украшенном в цвета Партии Регионов, делегаты рассаживались по местам. Официально со сцены было объявлено, что на 
съезде  зарегистрировались  159 депутатов  Верховной  Рады от  ПР – то есть,  практически  вся парламентская  фракция 
партии. Однако на самом деле казалось, что депутатов-«регионалов» в Северодонецк приехало меньше.

Точно известно,  что от  участия в  съезде  отказался Ринат Ахметов,  считающийся  главным спонсором Партии 
Регионов и основным сторонником создания «широкой» коалиции с пропрезидентской «Нашей Украиной». Виктор Янукович 
пояснил, что Ахметов попросту заболел, однако в день съезда телекамеры «поймали» его на футбольном матче в Донецке.

Характерно,  что  в  президиуме  «Северодонецка-2»  не  появился  и  «правая  рука  Ахметова»  –  депутат  Борис 
Колесников, хотя в 2004 году он сидел здесь рядом с Януковичем. Таким образом, слухи о расколе в Партии Регионов на 
«умеренный» и «радикальный» лагеря подтвердились. Хотя сами «бело-синие» это продолжают упорно опровергать.

«Регионалы» реанимировали старые лозунги
Рядовым  избирателям  Партии  Регионов  съезд  в  Северодонецке  должен  был  продемонстрировать  боевое 

настроение «бело-синих», оказавшихся в оппозиции в результате своего согласия на досрочные выборы Верховной Рады в 
сентябре прошлого года.

Речи с трибуны звучали действительно громкие: депутат Вадим Колесниченко, например, заявил, что «ужасающие 
цифры и факты о насильственной украинизации звучат тревожным набатом» и сравнил положение русскоязычных граждан 
с режимом «оккупации». 

В  свою  очередь,  экс-вице-премьер  по  гуманитарным  вопросам  Дмитрий  Табачник  обрушился  с  критикой  на 
«шароварных патриотов»,  «переписывающих  историю и  возвеличивающих  гитлеровских  коллаборационистов»  из  ОУН-
УПА.

Еще  один  «регионал»  –  директор  запорожской  компании  «Мотор  Сич»  Вячеслав  Богуслаев 
заявил об угрозе втягивания Украины в НАТО. По его словам, вступление в Альянс означает уничтожение 
украинского ВПК – «украинские предприятия будут заняты отверточной сборкой американской техники».

Партия  Регионов  молчала  только  про  одно  –  идею  федерализации  Украины,  озвученную  в 
Северодонецке еще в 2004 году. По всей видимости, «бело-синие» действительно испугались обвинений 
в сепаратизме и тех последствий, на которые перед съездом намекала СБУ. 

Тем не менее, федерализацию все-таки вспомнили. Один из гостей съезда – академик Петр 
Толочко – заявил, что федеральное устройство – это единственный путь спасения Украины. Зал тут же 

взорвался аплодисментами, но большинство депутатов от ПР сидели с каменными лицами.
Наиболее ярким выступлением стала речь депутата Госдумы Константина Затулина, возглавившего российскую 

делегацию на съезде ( Стенограмма выступления К.Ф.Затулина размещено на нашем сайте в «Бюллетене»№186 от 1.03.08 
г.  -  Ред.).  Прежде  всего,  он  обратился  к  собравшимся  «соотечественники»,  чем  сорвал  овации  задних  рядов.  Слова 
Затулина о том, что Россия (а он в своем выступлении подчеркивал, что говорит от лица РФ) «была, есть и будет вместе в 
нашей борьбе», привели зал в полный восторг: около минуты «галерка» скандировала «Россия! Россия!», однако сидевшие 
в первых рядах лидеры ПР рядовых делегатов не поддержали. 

«Мы слишком долго сидели в обороне. Пришло время наступать», – заявил в своем выступлении на съезде мэр 
Харькова Михаил Добкин, вызвав воодушевление теперь уже у всех присутствующих.

Немного  забегая  вперед,  следует  отметить,  что  после  завершения  съезда  «регионалы»  категорически 
открестились от ответственности за украинизацию, которая продолжалась и в период нахождении Януковича у власти. Так, 
экс-министр юстиции Александр Лавринович заявил корреспонденту «Росбалта», что правительство Януковича не виновато 
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в переводе украинского ТВ на 70%-ное вещание на украинском языке – по его словам, такой шаг инициировал Нацсовет по 
телерадиовещанию, а Кабмин под руководством Януковича никак не мог повлиять на этот орган.

Выступление Януковича едва не сорвали сторонники Витренко
Речь Виктора Януковича, вышедшего на трибуну одним из последних, чуть было не оказалась сорванной из-за 

скандала со сторонниками Наталии Витренко.  «Мерзавцы,  записали нас в список выступающих,  но слова не дали!»,  – 
громко  закричала  депутат  от  ПСПУ  Людмила  Корсакова.  Ее  партия  требовала  более  радикальных  формулировок  в 
резолюции съезда, на что никак не соглашались «бело-синие».

Недовольную тут же было приказано унять охране. «Вы что, не видите, что женщина скандалит? Мешает людям 
слушать Януковича», – «регионалка» Анна Герман подбежала к «секьюрити» и указала на активистку ПСПУ. Последней 
пришлось замолчать.

Речь  Януковича  оказалась  длинной,  скучной,  да  и  читал  он  ее  при  помощи  электронных 
суфлеров, установленных рядом с трибуной. Анне Герман, которая считается одним из спичрайтеров 
Януковича, несколько раз даже приходилось провоцировать овации в зале, первой начиная хлопать 
после слов своего лидера.

Когда экс-премьер вернулся на место в президиуме, началось зачитывание резолюции съезда. 
В  ней  «регионалы»  пообещали  дать  отпор  втягиванию  в  Украины  в  НАТО,  создать  «Белую  книгу 
украинизации» и провести еще один съезд весной – на этот раз в Киеве, чтобы обсудить необходимые 
изменения в Конституцию Украины.

Внести свои предложения в резолюцию съезда сторонникам Витренко не удалось – ведущий 
сослался на отсутствие времени для обсуждения документа, и он был тут же утвержден.

«Радикальное» крыло ПР готово к союзу с БЮТ
Несмотря на громкие «антиоранжевые» заявления на съезде, после завершения мероприятия стало ясно,  что 

«радикальное» крыло Партии Регионов готово к союзу с «Блоком Юлии Тимошенко» – ради ликвидации «третьей силы» – 
Виктора Ющенко.

Речь идет о вышеупомянутом заявлении Тимошенко о необходимости изменения Конституции для превращения 
Украины в парламентскую республику.

«Регионал» Юрий Мирошниченко заявил корреспонденту «Росбалта», что Партия Регионов согласна голосовать 
совместно с БЮТ за предложенные Тимошенко изменения Основного закона.

«Я думаю, что сотрудничество в парламенте всех депутатов – это, фактически, наша обязанность. Мы не делим 
депутатов на «своих» и «чужих». Если речь идет про хорошую идею, мы готовы поддерживать инициативы депутатов из 
других фракций, как и сами рассчитываем на их поддержку. Если Тимошенко наконец-то взялась за ум и готова думать про 
перспективные для Украины вещи, конечно, никто против этого протестовать не будет», – заявил Мирошниченко.

Отстоять Конституцию и законы Украины!
Одним  из  ключевых  докладов  второго  всеукраинского  съезда  депутатов  советов  всех  уровней,  который  

состоялся  , 1 марта, в Северодонецке (Луганская область Украины) стало выступление депутата Партии регионов,  
экс-вице-премьер Украины Дмитрия Табачника "О фальсификации и пересмотре исторического прошлого Украины".  
Украина Виктора Ющенко должна в полной мере разделить с нацистами позор Нюрнберга – считает депутат.

Ниже мы публикуем  полный текст данного выступления.
01.03.2008, www.regnum.ru

"Сегодня, как и в критические дни 2004 года, когда проходил первый северодонецкий съезд, перед нами стоит 
одна задача - отстоять Конституцию и законы Украины от посягательств наших политических оппонентов. Практически все 
проблемы,  стоящие сегодня перед украинским государством,  в  том числе  и  в  гуманитарной сфере,  вызваны выходом 
власти из конституционного пространства.

Неконституционный роспуск  Верховной рады привел к политическому кризису, продолжающемуся по сей день. 
Недееспособная коалиция, перманентное противостояние премьера и президента, Кабмина и секретариата - все это ясно 
указывает, что оранжевые не могут, не умеют, не способны управлять страной. Политическая составляющая кризиса лежит 
на  поверхности.  Его гуманитарная составляющая не  так  заметна,  хоть и ведет  к  более  длительным и намного более 
опасным последствиям для страны и народа.

В  нарушение  международных  обязательств  Украины,  в  противоречии  с  требованиями  Конституции  и 
законодательства наши оппоненты прикладывают огромные усилия по проведению насильственной украинизации Юго-
Востока,  по  вытеснению  русского  языка  не  только  из  политики,  административной  сферы,  судопроизводства,  но  и  из 
области культуры и быта. Последние решения об обязательном дублировании всех фильмокопий на украинский язык - 
очередное доказательство тому.

Фактически идет наступление на народную память, на ценности, которые столетиями создавал украинский народ. 
Более  того  -  центральным  направлением,  на  которое  направлены  усилия  наших  оппонентов,  является  уничтожение 
поликультурной сущности Украины, превращение нашей Родины в убогую, лишенную исторической памяти страну, которая 
не  знает  ни  о  фельдмаршалах Паскевиче  и  Гудовиче,  ни  о  художниках  Репине  и Айвазовском,  ни  о  государственных 
деятелях Безбородко и Разумовском, писателях Гоголе и Короленко, композиторе Прокофьеве, филологе Дале и многих 
других  великих  русскоязычных  и  русскокультурных  украинцах,  которые  совместно  с  великороссами  создавали  общее 
великое прошлое нашего народа. Всего этого как бы не было. Как в антиутопии Оруэлла "1984".

Вместо этого - версия о том, что Иисус Христос говорил по-украински, что украинской нации 140 тысяч лет, что 
Мазепа боролся за независимость Украины, а Шухевич раздавал евреям в оккупированном Львове гуманитарную помощь. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

57

http://www.regnum.ru/look/c2e5f0f5eee2ede0ff20d0e0e4e0/
http://www.regnum.ru/
http://www.regnum.ru/look/cfe0f0f2e8ff20f0e5e3e8eeedeee2/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Гуманитарная  политика  режима является  центральным  элементом в  окончательном установлении националистической 
диктатуры.  Но  тоталитаризм  любой  окраски  не  может  утвердиться,  пока  народ  не  лишен  исторической  памяти,  пока 
многовековые базовые ценности являются неотъемлемой частью его существования. Ведь народ - это не только мы, ныне 
живущие,  но  и  наши  предки,  которые  создали  великую  культуру,  и  наши  потомки,  которым  мы  должны  передать  в 
неприкосновенности доставшееся бесценное духовное наследие.

Мы были бы неисправимо наивны, если бы отнесли данные действия только на счет граничащей с мракобесием 
непросвещенности и патологической русофобии пещерных националистов, задающих тон в окружении третьего Президента 
Украины.  На  самом  деле  здесь  просматривается  железная  последовательность,  в  которой  культурно-исторические 
"новации",  насаждение  архаичного  монолингвизма,  отказ  от  признания  очевидного  факта  полиэтничности  украинского 
государства имеют четкую актуальную политическую мотивацию.

Напомню  известный  оруэлловский  афоризм:  "Контролирующий  настоящее,  контролирует  прошлое, 
контролирующий прошлое, контролирует будущее". Попытки перекроить Конституцию в сторону увеличения президентских 
полномочий, втащить Украину в НАТО вопреки воле большинства населения есть не более чем желание установить полный 
контроль  над  настоящим  моментом.  Однако  культурно-историческое  наступление,  ведущееся  нашими  оппонентами  в 
гуманитарной  сфере,  направлено  в  будущее  и  призвано  сделать  их  власть  непоколебимой,  независимо  от  формы 
государственного устройства, фамилии главы государства и названий представленных в Парламенте партий. Истинные 
идеологи насильственной украинизации, переписывания истории и героизации преступников пытаются построить закрытую 
в информационном плане страну, насильственно переделать общество на свой лад.

Именно поэтому сегодня практически запрещено изучение украинской истории последних трехсот лет: ведь вся 
эта история есть история Украины в составе Российской империи и Советского Союза. В ней было много отрицательного, 
было и много позитивного. Но интегральным националистам требуется доказать, что в ней не было ничего доброго. А так 
как доказать это нельзя - значит, долой всю украинскую историю! И вот пишутся, с позволения сказать, учебники, в которых 
нет ни Суворова и Румянцева, ни Петровского и Примакова, ни Малиновского и Рыбалко, ни Ковпака и Щербицкого, ни 
Мечникова, Богомольца и Амосова. В закрытом обществе можно и украинцев объявить древнейшей нацией - кто проверит? 
А для тех, кто все же проверит, ввести уголовную ответственность за "антиукраинскую пропаганду".

Культурная  экспансия  (даже  культурная  агрессия)  наших  оппонентов  должна  сформировать  послушного 
националистам избирателя: необразованного, неинформированного, неконкурентного в современном мире, пораженного 
комплексом неполноценности, до смерти завидующего более успешным соседям и ненавидящего их за эту успешность. 
Такие  избиратели  никогда  не  поймут,  что,  отказавшись  от  общего  прошлого,  мы  отказались  не  только  от  природных 
богатств когда-то осваивавшейся совместными усилиями сибирской кладовой природных ресурсов. Мы отказываемся от 
победы в Великой Отечественной войне, от резолюций Ялты и Потсдама, закрепивших Украину в нынешних границах, от 
"прирезанного" позднее Крыма.

Зато  эти  избиратели  проголосуют  за  националистов,  не  задумываясь  о  том,  что,  если  героем  современной 
Украины  является  гитлеровский  офицер,  несущий  личную  ответственность  за  гибель  десятков  тысяч  мирных  людей, 
уничтоженных формированиями, находящимися под его командованием, если Украина чествует коллаборационисты из СС-
Галичина, то, очевидно, Украина должна в полной мере разделить с нацистами и позор Нюрнберга, компенсировать России 
и  другим  государствам  СНГ  -  бывшим  республикам  СССР  -  потери,  понесенные  в  ходе  войны.  Если  Украина  так 
безоговорочно осуждает пакт Молотова-Риббентропа, то неизбежно встанет вопрос: почему такая Украина до сих пор не 
возвращает  Польше  земли  за  Збручем,  а  Румынии -  Северную  Буковину  и  Южную Бессарабию.  Хотим ли  мы такого 
поворота  событий? Если мы не  признаем "советской оккупации"  и  гневно осуждаем "нарушения переяславских  статей 
царями",  значит,  должны  вернуться  к  границам  времен  Хмельницкого  -  единственным  безоговорочно  международно-
признанным границам Украины до Ялты и Потсдама.

Под огнем национал-патриотов оказалась не только отечественная история, но и отечественная литература. Такие 
всемирно  известные  имена,  как  Гоголь,  Короленко,  Аверченко,  Булгаков,  Паустовский,  Виктор  Некрасов,  считаются 
неукраинцами,  не  изучаются  в  школах  только  потому,  что  русский  язык  для  них  был  родным.  Блистательная  проза 
Паустовского, кстати, потомка гетмана Конашевича-Сагайдачного, вычеркивается из истории. Ее заменяют убогие, но зато 
"идеологически выдержанные" сочинения националистов.

Я  уже  не  говорю,  что  Булгаков  в  учебных  заведениях  является  фактически  запрещенным  писателем  только 
потому, что он дал объективную оценку петлюровцам как достойным предшественникам организаторов Бабьего Яра, где 
"поработали"  и  будущие  вояки  УПА.  Именно  это  и  вызывает  ярость  нынешних  шароварных  патриотов.  Отдельного 
упоминания достойно и то, как был нанесен смертельный удар будущей боеспособности армии. Уничтожившее подготовку 
офицерских кадров перенесение Института сухопутных войск в бывшее Львовское политучилище произошло только потому, 
что в Одессе невозможно было бы воспитывать командиров в духе поклонения и уважения к традициям вояков дивизии СС 
"Галичина" и батальона Абвера "Нахтигаль".

Ибо  националисты  нагло  монополизировали  слово  "патриотизм".  Они  настаивают  на  том,  что  именно  они  - 
патриоты,  а  каждому,  кто  с  ними  не  согласен,  навешивают  ярлык  "врага  Украины",  "манкурта".  Друзья мои!  Это  мы - 
патриоты! Они кричат о своей любви к Украине только потому, что ничего не умеют, да и не хотят делать для Украины. Мы 
не говорим о своей любви к Украине. Мы делаем дело: строим заводы, даем стране уголь, металл, рабочие места. Мы 
вносим в украинскую казну деньги, которые националисты стремятся истратить на свои не нужные народу и опасные для 
государства затеи. Таким образом, именно в гуманитарной сфере, в сфере науки, искусства, образования, языка, культуры 
сегодня  определяется  будущее  Украины,  создается  долговременная  матрица  политического  процесса.  Современные 
войны,  как  мы могли убедиться на примере Афганистана,  Чечни,  Югославии и Ирака,  в  значительной мере ведутся и 
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выигрываются в информационной сфере. К сожалению, именно на этом направлении мы с 2004 года находимся в глухой 
обороне.

Все наши действия в правовом поле сводятся на нет наплевательским отношением посторанжевых к Конституции 
и законам Украины. Чтобы не возвращаться к абсурдному решению об обязательном дублировании фильмов, напомню не 
менее возмутительный случай,  когда по прямому указанию Президента государственные администрации и прокуратура 
боролись с местными советами, объявившими русский язык на своей территории региональным, в полном соответствии с 
Европейской хартией региональных языков или языков меньшинств, ратифицированной Украиной.

Еще один факт грубого пренебрежения Конституцией - настойчивое требование Президента организовать ему 
"единую поместную церковь", на выполнение которого брошены все силы государственного аппарата. Согласно Основному 
закону нашей страны, как и подавляющего большинства цивилизованных демократий, церковь отделена от государства, и 
административное, а тем более политическое вмешательство в дела культа недопустимо. Украинцы имеют полное право 
молиться, кому хотят, как хотят, где хотят и когда хотят, или придерживаться атеистического мировоззрения. Единственное 
ограничение в данном случае заключается в том, что церковь в своей общественной и хозяйственной деятельности должна 
соблюдать  законы.  Борьба  против  церкви,  в  первую  очередь  против  традиционного  православия  -  также  элемент 
информационной войны, ведущейся действующей властью против собственного народа. Наш долг защитить веру предков, 
как это сумели сделать казаки и православные братства перед угрозой насильственного насаждения унии. Необходимо 
сделать  невозможным  любое  вмешательство  в  дела  Церкви,  в  особенности  неприкрытое  давление  на  иерархов  и 
священнослужителей для подготовки неканонической "автокефалии".

Хочу  напомнить  классическую  полководческую  максиму,  которую  в  первую  очередь  преподают  офицерам  в 
военных академиях любой страны: в обороне войны не выигрываются. Практика показала, что наши оппоненты любую 
уступку  воспринимают  как  слабость.  Продолжение  политики  уступок  неэффективно  и  недальновидно.  Такая  политика 
приведет к тому, что Партия регионов потеряет свою идентичность, оттолкнет своих избирателей и просто растворится в 
оранжево-националистическом маргинезе, окружающем Ющенко.

Целью  нынешней  власти  является  не  только  уничтожение  исторической  памяти  Украины,  невозможной  без 
полководцев Паскевича, Драгомирова, Ватутина, православных деятелей Феофана Прокоповича, Димитрия Ростовского, 
Гавриила Костельника, верных присяге патриотов полковников Искры и Кочубея, замученных оккупантами и их пособниками 
узников  концлагеря  Талергоф,  молодогвардейцев  и  западноукраинских  ястребков.  Одновременно  идет  насаждение 
искусственно  созданных  мифов,  призванных  обосновать  концепцию  отечественной  истории,  написанную  в  духе 
интегрального национализма, как антирусский проект.

Этот  проект  является  насколько  антирусским,  настолько  и  антиукраинским.  И  дело  не  только  в  том,  что 
националисты традиционно, с 17-го века, выступают пособниками всех оккупантов, захватывающих украинские земли. Их 
историческая концепция подменяет  подлинную историю Украины,  полную блестящих  побед и выдающихся  свершений, 
унылым галичанско-оуновским краеведением, единственным содержанием которого является ненависть к России, Великой 
Украине и православию.

Чтобы  создать  единую,  прочную  Украину,  мы  должны  вначале  размежеваться.  Мы  должны  четко  сказать 
оранжевым,  что  до определенной  грани  компромисс  возможен.  Но  там,  где начинаются интересы наших избирателей, 
начинается политическая борьба. Мы готовы вести эту борьбу в цивилизованных рамках. Но мы не имеем права позволить 
каждый раз, как только оранжевым не нравится результат волеизъявления граждан, проводить государственный переворот, 
переписывать Конституцию,  разгонять парламент. Мы обязаны сказать,  что больше такого не допустим. Если местные 
органы власти в Галичине считают, что они имеют право избирательно признавать легитимность киевских властей, то, 
значит, аналогичное право имеют и региональные власти Юго-Востока. Нельзя дальше терпеть насилие над законом и 
Конституцией, делать вид, что ничего не происходит, и пытаться договариваться с мятежниками. Если вражеская армия 
перешла границу - надо не апеллировать к вечным ценностям, а воевать. На войне же - как на войне, и вы никогда не 
остановите танки врага, если выступите против них со сводом норм международного права. Силе можно противопоставить 
только силу.

Сегодня является аксиомой: многокультурная страна может существовать,  только уважая всех своих граждан. 
Независимо от того, на каком языке они говорят. Если же в стране половину граждан объявляют "несвидомыми", а то и 
врагами отечества - результат мы хорошо видим сегодня в Косово, да и во всей бывшей Югославии. Мы не хотим такого 
будущего для Украины, и мы этого не допустим. Входящие в партию бизнесмены, которые, усвоив поговорку "деньги любят 
тишину", постоянно пытаются выторговать у Ющенко гарантии бизнесу в обмен на политические уступки, должны понять, 
что никогда ни одно оранжевое правительство не выполнит никаких гарантий юго-восточному бизнесу. Оно просто не может 
их выполнить, даже если очень захочет. Нас разделяют базисные экономические интересы.

На  Юго-Востоке  сконцентрирована  украинская  промышленность,  соответственно,  и  в  Партии  регионов 
представлены  не  "олигархи"  (как  их  любят  называть  оранжевые  и  нанятые  ими  журналисты),  а  сосредоточен 
промышленный  капитал.  Это  те  бизнесмены,  которые  заинтересованы  в  развитии  отечественной  экономики,  которые 
создают рабочие места для украинцев, которые платят налоги в государственную казну Украины. В конечном итоге, это 
становой хребет Украины. Оранжевые же, за редким исключением, сконцентрировали в своих рядах бизнесменов-воришек, 
способных  "зарабатывать",  только  растаскивая  бюджетные  деньги,  и  компрадоров,  которые  еще  опаснее,  поскольку 
продают всю страну оптом и дешево. Потому-то оранжевых так любят за рубежом, что проводимая ими экономическая 
политика  губительна  для  национального  товаропроизводителя,  для  экономики,  в  конечном  итоге,  для  украинской 
государственности, зато крайне выгодна иностранным промышленникам, чьих украинских конкурентов душит украинское же 
(по  названию)  оранжевое  правительство,  а  также  импортерам,  получающим в  свое  распоряжение  емкий  неосвоенный 
рынок.
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Я хочу, чтобы мы поняли: бизнесмен не может договариваться с пиратом - у них диаметрально противоположные 
интересы, хоть формально и один, и другой хотят получить больше денег. Наша задача состоит не в том, чтобы выпросить 
у оранжевых ярлык на право работать (они его тут же и отберут, как отбирали монголы ярлыки у русских князей тогда, когда 
считали нужным), наша задача - очистить страну от оранжевых пиратов.

В этом отношении интересы бизнес-крыла Партии регионов объективно совпадают с гуманитарными интересами 
наших избирателей. Избирателям оранжевые не дают читать книги, смотреть фильмы и получать образование на русском 
языке. А бизнесу оранжевые не дают нормально работать, из-за чего страдает тот же избиратель, поскольку для него не 
создаются рабочие места, его зарплаты не повышаются, социальная сфера его городов не развивается.

Только опершись на избирателей,  мы можем навсегда сделать оранжевую политику уничтожения украинского 
промышленного капитала лишь досадным эпизодом в истории Украины - издержкой молодой демократии. Но для этого мы 
должны доказать свою способность решить реально волнующие избирателя вопросы: языка, НАТО и, в первую очередь, 
приближения к народу реальной власти и увеличения ее подконтрольности путем передачи полномочий центра на места. 
Именно этот процесс в цивилизованной Европе называется федерализацией.

Именно  федерализация  является  мощным  экономическим  рычагом,  дающим  возможность  реально  улучшить 
жизнь наших избирателей уже сегодня, используя рост благосостояния за счет оставления на местах (в областях и районах) 
большей части налогов и сборов, которые сегодня перераспределяются через Киев далеко не в пользу базовых для нашей 
партии регионов.

Предложил бы также рассмотреть инициативу создания на местах, начиная с районного уровня, объединенных 
правозащитных  центров.  Функции  правозащитных  центров  не  должны ограничиваться  только  задачей  защиты  людей, 
преследуемых  по  политическим  мотивам,  хотя  это  и  чрезвычайно  важно.  В  их  функции  должна  войти  защита 
основополагающих  конституционных  прав  в  целом.  Необходимы системное  противодействие  навязыванию,  в  качестве 
государственной,  националистической идеологии,  защита права на  свободное  использование  родного языка и свободу 
вероисповедания.

Приведу  слова  участника  антифашистского  Сопротивления,  немецкого  пастора  Нимеллера:  "Когда  пришли за 
коммунистами,  я  молчал -  я ведь не коммунист.  Когда пришли за социал-демократами,  я  молчал -  я ведь не социал-
демократ.  Когда  пришли за  евреями,  я  молчал -  я  ведь  не  еврей.  Когда  пришли за  мной,  за  меня  уже  некому было 
заступиться".

Народ с нами!
Выступление  на  II  Всеукраинском  съезде  депутатов  советов  всех  уровней  председателя  Луганского  

областного сонета Валерия Голенко 
03.03.2008 , http://www.rdu.org.ua
Уважаемые делегаты и гости съезда! 
Друзья-единомышленники! 
У  меня  нет  сомнений  в  праве  именно  так  обратиться  ко  всем  вам,  потому  что  в  этом  зале  действительно 

единомышленники! На свой депутатский съезд мы собрались с одной мыслью: Родина в опасности! 
Наши оппоненты говорят:  не  война!  И  приводят  свои доводы о том,  что  людей  волнуют  не гуманитарные,  а 

исключительно материальные проблемы. И выводы делают: зря, мол, собираетесь, зря затеяли съезд, и вообще это никого 
не интересует – ни власть, ни народ. 

Не интересует власть? Тогда откуда такая ненависть власти к самой идее проведения гуманитарного съезда, к его 
организаторам?! Тогда как оценить превентивные провокации, допросы и предупреждения, когда СБУ с первых дней начала 
вести «просветительскую работу» на тему:  а вы знаете,  на сколько можете сесть? Мы все знаем!  И беспринципность 
власти, и гибкость законов. Но мы знаем и свою силу, которая в правде и в поддержке миллионов. Она сегодня в этом зале, 
и я благодарю от имени луганчан всех вас за то, что вы имели мужество приехать на съезд и имели мужество осознать: нам 
нужно не отсиживаться, не молчать, а защищать те ценности, которые нам дороги! 

И  о  народе.  Миллионы наших избирателей  обеспокоены ситуацией  в  стране.  И  они  с нами!  Более того,  они 
требуют от нас, депутатов, более решительных и принципиальных действий. 

Общество не может  жить  и развиваться нормально с  такими перегибами в  гуманитарной  политике.  С такими 
ужасающими,  воистину раскалывающими страну деяниями,  как обеление гитлеровских пособников, героизация военных 
преступников, очернение Красной Армии, принесшей Украине свободу от нацистской чумы. Впрочем, и сама чума теперь и 
не чума вовсе, а нацизм – не смертный грех. Агрессивный национализм, по сути своей смыкающийся с нацизмом, сегодня 
возводится в ранг государственной политики, целью которой является ускоренное строительство «Украины для украинцев, 
думающих по-украински».  Такими теоретиками нового национализма признается только половина страны.  А остальных 
куда? В распыл?! 

«Мы – не рабы!» - этот старый лозунг, казалось бы, забытый за десятилетия, в XXI веке – и это приходится с 
горечью признавать -  опять становится актуальным. И это говорят не озабоченные пиаром политики,  как  хотелось бы 
обернуть дело нынешней власти, а народ, наши избиратели. Именно они все больше сталкиваются с буквально тотальным 
нарушением прав и свобод граждан, особенно в гуманитарной сфере. 

Основополагающие  статьи  Конституции,  касающиеся  личности  и  ее  развития,  базируются  на  Всеобщей 
декларации прав человека, других международных конвенциях, где особое место принадлежит обеспечению возможности 
сохранения и развития национальной самобытности, доступа к духовному наследию человечества, права на общение и 
обучение на родном языке. На практике же все обстоит иначе. В нарушение положений Европейской хартии региональных 
языков  и  языков  национальных  меньшинств  продолжается  откровенное  притеснение  русского  языка,  насильственная 
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украинизация восточных и юго-восточных регионов. У нас, говорите, никому не запрещают пользоваться русским языком? 
Но в 19 областях уже нет  вузов,  ведущих обучение на русском языке, а в 5 нет  даже русскоязычных школ, хотя есть 
русскоговорящее  население!  У  нас,  говорите,  «нет  проблем  с  русским»?  Тогда  кто  позволил  представителям 
националистических партий выступать с идеями «выпускников русских школ не в вузы, а в дворники и мусорщики!» Это 
сейчас модно в ответ на просьбу провести тестирование детей на языке обучения – родном языке. 

Государственные лидеры все больше демонстрируют откровенное пренебрежение волей и мнением народа. Это 
явно проявилось в фальсификации трагических событий истории, в том числе голода 32-33-х годов; требованиях демонтажа 
памятников  советской  эпохи  и  переименования  улиц.  По  существу,  нас  призывают  воевать  с  собственной  памятью,  с 
уважением к предкам и их делам! Кто скажет, что это не сводит на нет любые реальные попытки объединения страны и 
общества?  Зато  абсолютно  точно  –  подобные  гуманитарные,  но  антигуманные  эксперименты  являются  опасным 
катализатором народного возмущения, в том числе этнического характера. 

Не считаясь ни с депутатами – народными избранниками, ни с избирателями, трое высших руководителей страны 
закулисно  подписывают  заявление  о  вступлении  Украины  в  НАТО,  хотя  большая  часть  населения  против  подобного 
геополитического  выбора  Украины.  Такие  действия  руководителей  государства  иначе,  как  провокационными  и 
предательскими по отношению к своему народу, не назовешь. 

В последнее время, после создания пропрезидентской коалиции, в стране усилились попытки навязать обществу 
пересмотр Конституции, дальнейшую централизацию власти и ограничение прав регионов и местного самоуправления. 

Так какую же страну мы строим? Что оставим в наследство своим детям, если противостояние становится нормой 
общественно-политической  жизни,  если  не  уважается  не  то  что  мнение  других,  но  и  само  право  на  свободное 
существование?!  В  официальной  политике  нашего  государства  получает  высшую  оценку  всё,  что  уже  отринуто 
цивилизованными странами и всячески преследуется то, что является подлинно демократичным и гарантирует человеку его 
права. Те самые, за которые боролись и умирали лучшие представители человечества. Те самые, которые раз за разом 
отстаивают наши избиратели, голосуя и защищая простую, в сущности, истину – «Мы – не рабы!» 

Организаторы съезда  не  намерены посягать  на  государственный  строй,  как  это  нам уже  приписывают  наши 
оппоненты,  мечтающие  насадить  в  Украине  единомыслие,  единовластие,  требующие  создания  мононационального 
государства и рассуждающие о титульной нации. Главная наша задача – отстоять права наших избирателей. Раз и навсегда 
убрать повод для разжигания внутри страны гражданских конфликтов. Мы хотим жить на своей земле, равными перед 
законом, Богом, Родиной и человечеством. Наша цель – единая, процветающая, свободная и демократическая Украина, 
являющаяся родным домом для всех ее граждан вне зависимости от вероисповедания, политических убеждений, места 
проживания и языка общения. Ради этого мы с вами и собрались на наш съезд. 

И за это мы готовы бороться! Спасибо! 
1 марта 2008 года, г.Северодонецк 

"Русский язык будет в этой стране государственным. Или не будет этой 
страны…"
     Оправдал ли Северодонецкий съезд возложенные на него надежды? Как скоро русский язык получит в  

Украине статус второго государственного? Почему воют «оранжевые»? На эти и другие вопросы в эксклюзивном 
интервью СКУНС-ИНФО ответил директор Украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов. 

04.03.2008, СКУНС-ИНФО
Константин Долгов 

- Владимир Владимирович, как Вы оцениваете итоги Северодонецкого съезда? 
- Ну, что я могу сказать… На самом деле, конечно, чувства двоякие. С одной стороны, я действительно ожидал от 

этого съезда, что на нем уже будет начата практическая реализация тех лозунгов, которые звучали на нем. То есть не 
просто курирование в  будущем каких-либо правозащитных комитетов,  а создание уже на этом съезде правозащитного 
комитета, который бы занимался защитой прав русскоязычной культуры и русскоязычных граждан Украины.

Конечно, мне бы хотелось больше практических результатов. Но при этом я хотел бы заметить всем критикам 
данного съезда, а таких, судя по Интернет-форумам, достаточно, что, начиная с выборов 2006 года это самое масштабное 
политическое мероприятие в рамках всей Украины. И пока что никому такого масштаба действо не удавалось совершить. 
Так что уже только за это, я считаю, можно сказать спасибо организаторам съезда. За то, что им, несмотря на все препоны,  
угрозы, выкручивание рук, удалось провести именно в Северодонецке данное мероприятие.

Кроме  того,  те  инициативы,  которые  прозвучали  на  данном  съезде,  они  тоже  очень  полезны  для  будущего 
демократического развития Украины. И если хотя бы часть из них будет реализована на практике, то это означает, что 
съезд прошел не напрасно.

- На съезде присутствовало много россиян – Затулин, Марков…
- Ну, там даже из Нигерии люди были, не только из России. А в том, что российская делегация присутствовала, 

прямо скажем, в немаленьком количестве, ничего удивительного нет. Гораздо удивительнее то, что на форуме «Украина-
Европа», где обсуждают внешнюю политику Украины и ее взаимоотношения с соседями, и присутствуют как бы соседи, 
включая Молдавию, Румынию, даже Грузию, которая, оказывается, сосед Украины, а вот Россию не приглашают. Вот это 
меня удивляет гораздо больше, чем участие российской делегации в съезде в Северодонецке.

-  Почему,  как  Вы  считаете,  оранжевые  активно  выли  до  съезда,  а  после  съезда  на  той  стороне  наступило 
некоторое затишье?
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- Ну почему же… Уже были заявления. Да и выходные нужно учитывать. Висит уже заявление на сайте «Нашей 
Украины», резолюция была принята в тот же день, подписана Кириленко. Было уже истеричное выступление в программе 
«Майдан»  на  5-м  канале,  уверен,  что  последуют  еще  комментарии…  Обычная  неадекватная  реакция  неадекватных 
политиков. От оранжевых, в общем-то, и ожидать другого не приходится.

Кстати, тем, кто критикует этот съезд, я бы рекомендовал обратить внимание на тот действительно истеричный 
вой, на ту истеричную реакцию, которую подняли националисты всех мастей от умеренных до радикальных по поводу этого 
съезда в Северодонецке. То есть даже эта истеричная реакция свидетельствует о том, что организаторы, в общем-то, били 
в точку. Лишь бы они потом поняли, что это не случайное попадание и продолжали в эту точку бить.

- И последний вопрос, в котором я рассчитываю на Вашу откровенность... Лично Вы верите в то, что решения 
съезда удастся воплотить в реальность; в то, что русский язык станет, наконец, государственным языком; в то, что Украина 
останется  внеблоковым государством;  в  то,  что  нашим детям  в  школах  перестанут  пудрить  мозги  байками  о  «героях 
нацiонально-визвольних змагань»?..

- Я уверен в том, что те решения, которые были записаны в резолюции съезда, будут выполнены на 100%. Я, 
конечно, не уверен, что сами организаторы съезда выполнят эти пункты, но рано или поздно наше гражданское общество 
созреет до того, чтобы данные решения будут выполняться самим гражданским обществом и его институциями. Лично я 
прикладывал и прикладываю массу усилий, чтобы большая часть этих пунктов была выполнена еще задолго до съезда в 
Северодонецке. И, в любом случае, организаторами ли этого съезда, Партией ли регионов, другими политическими силами 
или  совместными  усилиями,  но  эти  решения  будут  выполняться.  В  любом  случае,  совместно  с  Россией,  украинские 
организации, партии или движения будут праздновать юбилей Полтавской битвы, Гоголя и так далее.

Я  уверен  на  100%,  и  я  говорю  это  откровенно,  не  кривя  душой,  что  русский  язык  будет  в  этой  стране 
государственным или не  будет  этой страны.  Другого  пути у  нее  нет.  Либо  эта  страна  действительно войдет  в  полосу 
демократического развития по образцу европейской демократии, как модели управления государством, либо же эта страна 
будет катиться к постоянным конфликтам на языковом фронте. И я уверен, что рано или поздно, но русский язык будет 
государственным и у нас будет два государственных языка. 

«Мы начинаем наступление в защиту прав человека» 
Народный депутат, член парламентской фракции Партии регионов Вадим Колесниченко прокомментировал  

«ИМК» итоги II Всеукраинского съезда депутатов советов всех уровней в Северодонецке. 
О3.03.2008, www.partyofregions.org.ua 

«Съезд оправдал наши надежды. Мы продемонстрировали всему сообществу, и международному в том числе, что 
Украина – это общий дом для всех культур, для всех языков, для всех народов и для всех этносов, которые населяют это 
государство. И ультранационалистически настроенные политики не могут быть хозяевами в этом доме», - сказал Вадим 
Колесниченко. 

«Мы начинаем весеннее наступление в защиту прав человека. Пора служить единой Украине, где на первое место 
поставлены  права  человека,  а  не  права  языков  или  отдельных  политиков»,  -  заявил  народный  депутат.  «Весеннее 
наступление – это будут акции-решения советов», - уточнил он. 

 «Съезд  принял резолюцию,  которая теперь  будет  обсуждаться на  сессиях  как  минимум 180-ти  областных и 
городских советов. И я полагаю,  что она будет поддержана. Будут приняты программы поддержки и развития русского 
языка  местными  советам.  Будут  формироваться  общественные  правозащитные  организации,  которые  будут 
систематизировать  факты  нарушения  прав  человека  в  области  нарушения  Хартии  региональных  языков.  Будет 
формироваться международный обвинительный документ под названием: «Белая книга насильственной украинизации и 
нарушений прав человека», которая будет представлена и мировому сообществу, и распространена внутри Украины» - 
сообщил Вадим Васильевич. 

Он  также  проинформировал,  что  на  2  апреля  этого  года  Партия  регионов  планирует  в  рамках  «весеннего 
наступления» провести Гражданский форум. «Это будет грандиозный проект, который объединит всю Украину в борьбе с 
теми представителями нашей страны, которые не желают слышать другое мнение, другой язык. И тогда для мирового 
сообщества станет очевидным, что слова Тимошенко и Ющенко, которые говорят о европейском выборе Украины, явно 
отличаются от их действий», - отметил народный депутат. 

Комментируя заявление Вячеслава Кириленко о том, что фракция Партии регионов изменила свою точку зрения 
относительно НАТО после съезда депутатов в Северодонецке, Вадим Колесниченко отметил: «Партия регионов ничего не 
меняла в своих взглядах. По «письму трех» наша позиция не изменится. Из этой ситуации должен быть найден правовой 
выход. Мы больше не будем закрывать глаза на незаконные действия. На беззаконии пора ставить точку». 

Проблемы диаспоры
Центром Русского мира может быть только Россия!
  В Москве состоялся круглый стол по современной русской идентичности

04.03.2008 , http://www.rdu.org.ua
Иван Корнев

28  февраля  в  Москве,  в  Центральном  Доме  журналиста,  состоялся  экспертный  Круглый  стол  «Современная 
русская идентичность в России и за рубежом». Он был организован Институтом Русского зарубежья при участии Фонда 
«Русские» и компании «КМ-Онлайн».  Открывая работу Круглого стола,  директор Института Русского зарубежья Сергей 
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Пантелеев  отметил,  что  для  института  стало  уже  доброй  традицией  собирать  за  одним  столом  представителей 
государственных, общественных структур, экспертов, представителей СМИ, для обсуждения круга вопросов, связанных с 
жизнью наших соотечественников за пределами России. По словам Сергея Пантелеева, особенность данного мероприятия 
состоит  в  том,  что  вместе  с  российскими  экспертами  проблемы  современной  русской  идентичности  обсудят  и 
представители самих русских общин практически из всех основных регионов бывшего Советского Союза.

С приветственным словом к участникам Круглого стола обратилась представитель Управления Президента России 
по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Тимофеева Ольга Федоровна. «Уникальность Русского 
мира заставляет Россию искать свой собственный путь. Но для того, чтобы этот поиск оказался успешным, крайне важным 
является  осознание  такого  явления  как  житель  Русского  мира,  который  на  официальном  уровне  обозначен  словом 
«соотечественник»,  -  отметила  Тимофеева.  Она  выразила  надежду на  то,  что  «сегодняшняя  встреча  продвинет  наше 
взаимодействие и диалог,  поможет нам узнать, какие есть вопросы, которые могут решаться более эффективно, в том 
числе и с участием Администрации Президента России», а также заверила собравшихся в том, что «мы будем и впредь 
защищать законные права и интересы соотечественников, делать все от себя зависящее для укрепления позиций русского 
языка и российской культуры за рубежом».

Директор Института Русского зарубежья Сергей Пантелеев отметил, что «мы не случайно определяем в качестве 
исходной точки для наших рассуждений о современной русской идентичности момент распада СССР». По его словам, 
«именно это время стало, в действительности, временем «исхода», только не народа из государства, а государства от 
народа: в результате распада СССР более 25 0000 наших соотечественников оказались за пределами России, русские в 
одночасье, де-факто, стали одним из самых крупных разделенных народов».

«Мы, увы, уже привыкли к этой фразе, которая звучит почти как некий протокольный стандарт: «В результате 
распада СССР более 25 0000 наших соотечественников оказались за пределами России», - сказал Пантелеев. И напомнил 
о том, как эта цифра возникла и что за ней скрывается. По словам директора Института Русского зарубежья, возникла она 
на основании последней всесоюзной переписи населения, состоявшейся накануне распада СССР в 1989 г. Согласно ей, в 
Советском  Союзе  проживало  145  155  489  русских,  составлявших  50,8%  населения  государства.  В  РСФСР  же  было 
зафиксировано 119 865 946 русских, или 81, 5 % общего национального состава республики. За вычетом из общесоюзной 
цифры количества русских их количества, оставшегося в СССР, и получаются эти самые более 25 000 000 людей, которые 
накануне распада СССР в ходе переписи определили себя русскими.

«Таким образом, - резюмировал Сергей Пантелеев, - если мы в этом контексте и говорим о «соотечественниках», 
то корректнее было бы говорить не о российских соотечественниках, а о русских, поскольку именно таким образом себя 
определили эти самые более 25 000 000 человек». 

Пантелеев при этом отметил, что это далеко не значит, что все эти люди являются русскими «по крови». «При 
всей важности собственно этнического элемента русскость им далеко не исчерпывается. И важнейшим, определяющим 
здесь  являются  самосознание,  самоопределение,  причастность  русской  культуре,  русской  традиции,  русской  истории, 
российской государственности. Русские всегда были открытым народом, принимающим в свои ряды тех, кто готов был 
разделить с ним его ценности, и такие люди часто становились подлинно русскими людьми, гордостью России», - отметил 
он.

По словам директора Института русского зарубежья, в конце 1991 года «русский народ был разделен границами 
новых  государств  и  с  этого  момента  жизнь  этих  разделенных  частей  стала  развиваться  в  различных  социальных, 
политических, культурных, языковых, и даже цивилизационных условиях». И если в России после глубокого кризиса 90-х гг. 
постепенно  происходит  возрождение  русского  самосознания  и  возвращение  русского  элемента  в  качестве  важнейшей 
составляющей  общественно-политической  жизни  страны,  то  в  большинстве  стран  «ближнего  зарубежья»  русская 
идентичность испытывает на себе мощный прессинг  со стороны этнократических режимов. О различных аспектах этой 
проблемы пошла речь в дальнейших выступлениях участников Круглого стола.

Так,  сотрудник  Института  славяноведения  РАН  Олег  Неменский  в  своем  выступлении  отметил,  что  для 
формирования  современной  русской  идентичности  принципиально  важным  шагом  стало  бы  введение  в  российский 
официальный лексикон наряду с понятием «Русский мир» понятия «Русская земля». По его словам «большой победой 
стало введение в 2007 году понятия «Русский мир», частями которого являются все, для кого русский язык родной, и он 
объединяет людей уже не по социо-билогическому, а по культурному критерию».

«Однако понятие Русского мира, сколь бы революционным и необходимым оно бы ни было, не способно решить 
другой крайне сложной проблемы всей обозначенной сферы политики, а именно: различение русских общин за рубежом, 
проживающих на своей исторической территории, и эмигрантских диаспор, разделённых на различные «волны» и имеющих 
во многом иную идентичность», -  отметил историк.  По словам Олега Неменского, русские общины в СНГ и в  дальнем 
зарубежье имеют разные запросы и потребности. «К примеру, съезд представителей русского населения в Северодонецке 
не может руководствоваться той же проблематикой, что и слет русских, скажем, в Великобритании, потому что эти две 
общины имеют абсолютно разные потребности и интересы», - подчеркнул он.

Для  решения  этой  проблемы  сотрудник  Института  славяноведения  и  балканистики  предложил  ввести  в 
официальный  лексикон  термин  «Русская  земля»,  под  которым  подразумевается  территория  традиционного 
распространения русской культуры. «Это понятие относится ко всей нашей культуре, мы усваиваем его еще в школе, из 
русских сказок, эпосов и памятников великой русской литературы. Понятие о «Русской земле» уходит корнями в глубокую 
древность  и  является  неотъемлемым  свойством  русской  идентичности,  оно  также  позволит  легко  отличать  русских 
автохтонов от русских эмигрантов», - считает Неменский.

По словам эксперта,  понятие о  «Русской земле» должно вводиться не в законодательство,  а  в  официальный 
лексикон. «Нам не убежать от факта, что русское самосознание отсылает нас к временам единства Руси. Возрождение 
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понятия  о  «Русской  земле»  может  оказать  значительное  позитивное  влияние  на  национальное  самочувствие  русского 
народа, как в России, так и за ее пределами», - резюмировал Неменский.

О несовершенстве существующих в современной российской политике подходов к работе с русскими общинами за 
рубежом  говорил  Сопредседатель  Союза  русских  общин  Европы,  председатель  Русского  института  (Эстония)  Михаил 
Петров.  По  его  словам,  это,  в  частности,  проявляется  в  официальной  нынешней  терминологии.  Обращаясь  к  тексту 
российской Конституции, Петров отметил: «Там написано: «Мы, народы России, объединенные общей судьбой…» Понятно. 
Да,  я  понимаю,  о  чем идет  речь.  «Мы,  русские  люди,  объединенные общей судьбой»,  -  я  тоже  понимаю.  А  вот  «мы, 
российские соотечественники» - понимать отказываюсь, нет общей судьбы!».

В своем выступлении Михаил Петров подробно остановился на характеристике нынешнего состояния русской 
общины в Эстонии. По его словам, она «образовалась внезапно без объективных предпосылок, материальной базы и ясных 
целей,  фактор внезапности на долгие годы определил все внутриобщинные проблемы».  Среди этих проблемы Петров 
выделил  следующие:  гражданское  расслоение,  экономическое  расслоение,  не  развитое  национальное 
предпринимательство,  низкий  уровень  структурирования  общины,  отсутствие  минимально  необходимой  материальной 
базы, отсутствие собственного информационного пространства, отсутствие единых политических и экономических целей, 
резкое ухудшение связей с Россией, гнет со стороны эстонского государства и другие.

Рассуждая о проблемах русской идентичности в Эстонии, Михаил Петров отметил, что со стороны государства 
русским активно внедряется комплекс вины и неполноценности. «В течение всего периода времени, прошедшего с момента 
восстановления  государственной  независимости  риторика  первых лиц государства  в  той  или  иной  форме направлена 
против  России…  Неэстонской  части  населения  присваиваются  оскорбительные  политические  ярлыки:  незаконные 
мигранты,  оккупанты,  колонисты,  потомки  оккупантов,  новопоселенцы,  инородцы,  русскоязычные,  и  т.п.  Неэстонцев 
обвиняют  в  нежелании  интегрироваться  в  эстонское  общество,  изучать  эстонский  язык  и  культуру.  Их  подозревают  в 
стремлении  ликвидировать  независимость  Эстонии  и  реставрировать  СССР.  Преувеличиваются  такие  черты 
национального менталитета, как лень, глупость, ксенофобия, и т.п.», - рассказал Петров.

По его словам, «государство создало и поддерживает систему институциональной сегрегации, закреплённую в 
специальных  законах,  регулирующих  отношение  государства  с  инородцами.  Для  контроля  за  инородцами  создан 
специальный департамент  миграции и гражданства,  а  также  языковая инспекция,  в  правительстве  имеется  должность 
министра  по  делам  народонаселения  и  специальное  бюро.  Институциональная  сегрегация  действует  в  области 
дошкольного воспитания, школьного и высшего образования – раздельные детские сады, раздельное школьное обучение, 
раздельная высшая школа. Для инородцев существует специальная русскоязычная пресса».

По  мнению  Петрова,  «преодоление  институциональной  сегрегации  возможно  начать  с  изменений  в  системе 
дошкольного  воспитания  и  школьного  образования.  Необходимо  введение  единых  детских  дошкольных  учреждений  и 
единой школы для граждан Эстонской Республики. Дети граждан Российской Федерации должны быть как можно быстрее 
выведены  из-под  «интеграционного»  гнёта  эстонской  иноязычной  школы  (школы  для  русских).  В  соответствии  с 
Конституцией РФ, для них на основе межгосударственного договора должна быть учреждена система российских лицеев».

Также  сопредседатель  Союза  русских  общин  Европы  считает  необходимым  изменение  подходов  РФ  по 
отношению  к  своим  соотечественникам  в  Эстонии.  «Российская  Федерация  должна  сосредоточиться  не  на 
соотечественниках вообще, но исключительно на российских гражданах, чьи права в полном объеме защищает Конституция 
РФ.  Для  лиц  без  гражданства  и  лиц,  натурализованных  в  гражданстве  государств,  возникших  на  постсоветском 
пространстве должна быть разработана специальная программа, учитывающая поддержание личных связей с Россией, 
сохранение  и  развитие  русского  языка,  поощрение  и  экономическое  стимулирование  общинного  пути  развития»,  - 
подчеркнул Петров.

Председатель  Правления  объединения  «Русское  содружество»,  главный  редактор  газеты  «Русская  правда» 
(Украина) Сергей Проваторов отметил, что после распада СССР в постсоветских республиках и, в частности – на Украине, 
произошло  саморазделение  русских.  «Для  многих,  антирусская  среда,  репрессии,  насильственная  дерусификация, 
агрессивная внутренняя политика, фальсификация русской истории, глумление над русской культурой, стали мотивацией к 
самоидентификации и началу  активного  или  пассивного  сопротивления»,  -  заявил он.  Однако  для значительной  части 
русских «все вышеперечисленные процессы стали мотивацией к отказу от самосознания русского и переход к ассимиляции, 
превращению себя в этнических бастардов, химер». По словам Проваторова, «в результате на постсоветском пространстве 
есть два типа русских – собственно русские и «типа русские» (русские по фамилии). Первые являются носителями языка, 
культуры, истории, они же противостоят антирусскому натиску».

Также как и многие другие выступавшие, представитель Украины отметил, что «соотечественники» – чрезвычайно 
обширный термин, благодаря которому в эту категорию попадают не только собственно русские, и это в определенной мере 
приводит к тому, что новые «соотечественники» проводят крайне специфическую политику в отношении России».

Как  это  может  быть  не  удивительно,  но  проблемы  русской  общины  Эстонии  и  Украины  во  многом  схожи  с 
проблемами русских в Казахстане и других странах Центральной Азии, -  отметил представитель этой страны, главный 
редактор портала "Русские в Казахстане" Владимир Намовир.

«Характерная поведенческая особенность властей Казахстана и Киргизии - расхождение официальной риторики с 
реалиями внутриполитической жизни этих государств. В области межнациональных отношений ими избрана тактика мягкой 
дискриминации. Иноязычное население ставят перед выбором - либо ассимиляция, либо неизбежный выезд за пределы 
страны», - сказал Намовир.

По его словам, с притоком в страну нефтедолларов ассимиляционное давление на нетитульное население резко 
возросло.  «Сегодня  казахстанские  независимые  наблюдатели  с  тревогой  говорят  о  широком  распространении 
ксенофобских и русофобских настроений, культивируемых в среде казахского общества. Как считают идеологи казахского 
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национализма, в Казахстане не должно быть никакого мультикультурализма, и нужно открыть дорого ассимиляционным 
процессам. Азимбай Гали в статье «Концепция большой казахской нации» прямо пишет: «То, что в Прибалтике делают 
жестко, в Закавказье - грубо, в Казахстане должно быть сделано мягко, со свойственной казахам комплиментарностью. И 
это должно происходить во всех сферах. Доминирование - вещь принципиальная». Эти рекомендации последовательно 
претворяются  в  жизнь  казахскими властями.  Используя внедрение  казахского  языка  как  инструмент  давления,  русских 
постепенно выдавливают из государственных структур и бизнеса. Год от года уменьшается представительство русских в 
высших органах власти. Стабильный исход русского населения из центральноазиатских республик продолжается. Он не 
носит  обвальный  характер,  однако  России  нужно  быть  готовой  к  тому,  что  границей  исламского  мира  в  обозримой 
перспективе станет российско-казахстанская граница», - подчеркнул Владимир Намовир.

Различные аспекты проблем, связанных с современной русской идентичностью и русской самоорганизацией были 
затронуты в выступлениях других участников Круглого стола. Так, Президент фонда «Русские» Леонид Шершнев в своем 
выступлении  поднял  вопрос  о  цивилизационном  измерении  русской  идентичности.  Профессор  Киргизско-Российского 
славянского университета, политолог, руководитель Центральноазиатского института русской диаспоры Александр Князев 
поделился своими рассуждениями о проблемах организации русских общин в Центральной Азии. А атаман общины казаков 
«Амударьинская линия», доктор исторических наук Виктор Дубовицкий, представлявший на круглом столе Таджикистан, 
выступил с докладом,  посвященном проблеме национальной идентичности русской диаспоры как  элементу сохранения 
исторической России.

Очень содержательной и интересной частью мероприятия стала дискуссия,  в ходе которой участники круглого 
стола попытались перевести проблемы русской идентичности из теоретической в практическую часть. Важную роль при 
этом сыграло выступление на круглом столе известного современного русского мыслителя Сергея Кара-Мурзы, который 
отметил  важность  новой  «сборки»  народа  на  основе  восстановления  его  культурного  и  мировоззренческого  ядра  с 
преемственностью цивилизационного исторического ядра России.

Особое  место  в  дискуссии  было  уделено  проблемам  информационных  каналов,  через  которые  должны 
ретранслироваться  идеи,  способствующие  развитию  русской  идентичности,  а  также  сетевым  структурам  как  формам 
современной организации русских общин. При этом все участники Круглого стола сошлись на том, что подобные сетевые 
структуры имеют смысл только тогда, когда сеть не противоречит иерархии, а в наших конкретных условиях центром такой 
сетевой структуры может быть только Россия.

«Нужно хорошо понимать, что сетевые структуры могут быть использованы и против России, против «Русского 
мира». Можно так запутаться в этих сетях, что мало не покажется. Поэтому, если мы говорим о необходимости выстраивать 
свою сеть, то это должна быть русская сеть, центром которой может быть только Россия, только российское государство», - 
этими словами,  которые были встречены аплодисментами,  директор  Института  Русского  зарубежья Сергей  Пантелеев 
завершил работу Круглого стола.

В ближайшее время портал Russkie.org опубликует тексты выступлений участников Круглого стола, которые позже 
войдут в печатный сборник по итогам мероприятия. Телерепортаж о Круглом столе можно посмотреть на портале Интернет 
телевидения КМ-ТV. 

Трудно быть русским в ближнем зарубежье
 По материалам экспертного Круглого стола «Современная русская идентичность в России и за рубежом»  

(Москва,28 февраля).
6.03.2008, http://www.russians.kz

Владимир Намовир
Наверное,  я  не  открою  Америки,  если  скажу,  как  трудно  быть  русским  в  ближнем 

зарубежье.  Ещё  труднее  оставаться  русским  в  Центральной  Азии,  где  бывшие  советские 
республики,  с  разными  темпами  и  скоростью,  строят  национальные  государства.  Результаты 
такого строительства известны – никакого «мультикультурализма». В Таджикистане и Туркмении 
русских почти уже не осталось, а те немногие русские жители этих республик являют собой некий 
этнографический «реликт», только подчёркивающий мононациональный характер этих государств.

В Узбекистане русских побольше - около 1млн., но они также не играют никакой роли в 
культурной и общественно-политической жизни республики. 

Как  бы  особняком  ряду  среднеазиатских  этнократий  стоят  Казахстан  и  Киргизия.  Здесь  процессы 
нацстроительства идут медленнее, поскольку в них высок удельный вес русского населения, оказывающего существенное 
влияние  на  социально-экономическую  жизнь  суверенных  государств.  И  это,  на  мой  взгляд,  единственная  причина, 
удерживающая  власти  этих  республик  от  проведения  жёсткой  национальной  политики  в  отношении  русскоязычного 
населения. 

Характерная поведенческая особенность властей Казахстана и Киргизии – расхождение официальной риторики с 
реалиями внутриполитической жизни этих государств. В сфере межнациональных отношений ими избрана тактика «мягкой 
дискриминации». Проще говоря, русскоязычное население ставят перед выбором: либо ассимиляция,  либо неизбежный 
выезд за пределы страны. Причём утверждение «национальных приоритетов» поставлено на концептуальную основу и 
происходит поэтапно.

Особенно  преуспели  в  этом  казахстанские  власти.  С  приходом  нефтедолларов  в  страну  и  возможностью 
геополитических спекуляций на транзите углеводородов, ассимиляционное давление на «нетитульное» население резко 
возросло.  И  сегодня  казахстанские  независимые  наблюдатели  с  возрастающей  тревогой  говорят  о  широком 
распространении ксенофобских и русофобских настроений, культивируемых в среде казахского общества.
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Как считают идеологи казахского национализма, в Казахстане не должно быть никакого мультикультурализма и 
«надо открыть дорогу ассимиляционным процессам». Азимбай Гали, один из теоретиков казахской «великодержавности», в 
статье «Концепция «большой казахской нации» прямо пишет: «То, что в Прибалтике делают жестко, в Закавказье грубо, в 
Казахстане должно быть сделано мягко, со свойственной казахам комплиментарностью. И это происходить должно во всех 
сферах – доминирование вещь принципиальная». 

И  эти  рекомендации  казахстанскими  властями  последовательно  претворяются  в  жизнь.  Используя  внедрение 
казахского языка как инструмент давления, русских постепенно выдавливают из государственных структур и бизнеса. Год от 
года уменьшается представительство русских в высших органах власти.

«В действующем составе нижней палаты парламента Казахстана, избранном в соответствии с новой конституцией 
в августе 2007 г., представлены 82 казаха, 17 русских (15,9%), 2 немца и по одному белорусу, балкарцу, корейцу, украинцу, 
узбеку и уйгуру. То есть доля русских среди депутатов Мажилиса оказалась в 1,6 раза меньше их удельного веса в составе 
всего населения (на 1 января 2006 г. – около 26%), - говорится в аналитической статье Александра Шустова «Русские в 
органах власти стран Центральной Азии».

Между  тем  стабильный  исход  русского  населения  из  этих  республик  продолжается.  Он  не  носит  обвального 
характера, но миграционная динамика такова, что России надо быть готовой к тому, что границей «исламского мира» станет 
(простите за тавтологию) российско-казахстанская граница. Ведь даже неискушённому человеку нетрудно заметить, как по 
мере уменьшения ареала русского расселения в ЦА, освободившееся пространство приобретает другое цивилизационное 
наполнение. 

Но  это,  к  слову.  Поскольку  рядом  есть  ещё  огромный  Китай  с  его  избыточным  населением.  Поэтому  тема 
внутренней и внешней безопасности России требует отдельного глубокого исследования, выходящего за рамки Круглого 
стола.  Тем  более  сейчас,  когда  речь  идёт  о  создании  единого  таможенного  пространства, 
свободном перемещении людей и прозрачных границах. Я просто хотел, чтобы это услышали.

«Русский  мир»  в  ближнем  зарубежье  несёт  не  только  количественные,  но  и 
качественные потери. В бывших советских республиках появилась популяция «других русских», 
оторванных от русской культурно-религиозной традиции и не отождествляющих себя со своим 
Отечеством - Россией. Эти люди говорят на русском языке, носят русские фамилии, но при этом 
подчёркивают  своё  негативное,  в  лучшем  случае  «толерантное»  отношение  к  своей 
исторической Родине. 

На мой взгляд, это явление имеет под собой следующие причины. Первая – это «разруха в головах» поколений 
русских людей, из которых в годы советской власти планомерно и последовательно выбивали православную религиозность 
и  «великодержавный  русский  шовинизм».  И  –  почти  выбили.  Лишившись  «русскости»  и  традиционных  духовно-
нравственных ценностей, русское население как в России, а особенно в ближнем зарубежье стало пластичным материалом 
для всякого рода манипулятивных и ассимиляционных внешних воздействий.

Советской идеологии уже нет, но её реликты – социальное иждивенчество и бездумный атеизм – тем не менее, 
всё же остались. Отсюда вытекают и растительное существование русских, и постепенная утрата ими своей национальной 
идентичности. А ведь им, находящимся в условиях иноязычного и инокультурного общества, казалось бы, сам Бог велел, 
хотя бы в целях самосохранения и выживания, опираться на русские традиции и православную соборность.

Вторая причина - это адресное ассимиляционное воздействие на русское население со стороны властей бывших 
советских республик, сопровождающееся соответствующей культурной и образовательной политикой. 

Искажается  российская  история,  исчезают  названия  населённых  пунктов  и  городов,  основанных  русскими 
поселенцами, исподволь разрушается целостность русского образа жизни, в быт привносятся элементы иной культуры. 
Таким образом,  происходит  незаметное,  на  первый  взгляд,  мировоззренческое  перерождение  русских  и  усвоение  ими 
правил поведения, задаваемых извне. 

Как говорит Азимбай Гали: «Казахская элита, стремясь к доминированию, на первом этапе очерчивает правила 
игры: это можно, это нельзя». 

Причём  «игра»  идёт  на  противопоставлениях:  ИЛИ-ИЛИ.  Или  русское  (русскоязычное)  население  принимает 
политическое,  языковое и  культурное  казахское  доминирование,  или  как  «самодостаточная часть общества,  с  великим 
языком  и  культурой»  должна  быть  так  или  иначе  выдавлена  из  страны.  При  этом  не  принимаются  во  внимание  ни 
историческое соседство казахского и русского народов, сохранявших на протяжении веков свои самобытность и культуру, 
ни иные действующие модели национально-государственного устройства.

И, наконец, главная причина появления «других русских» в ближнем зарубежье - это неопределенность статуса 
государственнообразующего русского народа в самой России, точнее его отсутствие. Как ни парадоксально это звучит, но 
популяцию «других русских» увеличивает, мягко говоря, неартикулированная российская политика в отношении русского 
населения в бывших советских республиках. Под категорию «соотечественников» подверстали всех: ближних и дальних, 
коренных и некоренных. 

В  результате  сложилась  такая  ситуация.  В  частности,  в  том  же  Казахстане  существуют  многочисленные 
национально-культурные объединения (татарские, чечено-ингушские, карачевско-балкарские, еврейские и др.) – все они 
российские соотечественники. Вместе с тем они никак не позиционируют себя как органическую часть русской - будем 
говорить, всей российской диаспоры.в Казахстане. 

И если русские «соотечественники» как-то пытаются защитить русский язык и культуру,  то власти против них 
выдвигают  других  российских  «соотечественников»,  которые  хором  утверждают,  что  таких  проблем  в  природе  не 
существует, а те, кто это утверждает, не могут представлять русскоязычное население республики. Иными словами, все эти 
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нацобъединения, преследуя свои узконациональные цели, фактически не имеют никаких моральных обязательств ни перед 
русскими «соотечественниками», ни перед Россией.

Поэтому понятие «Русского мира», базирующееся только на русском языке и формальном признании российских 
ценностей,  далеко  не  адекватно  русской  цивилизации.  Поэтому  я  здесь  абсолютно  согласен с  Сергеем Пантелеевым, 
который говорит, что «русскоязычие отнюдь автоматически не означает какого-то коплиментарного отношения к России, 
русской культуре, а уже тем более – к современному политическому строю нашей страны».

К  этому  я  хочу  добавить,  что  в  подавляющем  отношении  печатные  и  электронные  СМИ  в  Казахстане 
русскоязычные, но тональность большинства публикаций лояльна по отношению к казахстанским властям и уничижительна 
по отношению к русским и России. Что же касается Интернет-пространство в ЦА, то это вообще, «белое пятно» с точки 
зрения российского присутствия. В нём есть множество блогов и сайтов, за которыми стоят различные группы влияния, но 
нет русских Интернет-ресурсов, формирующих положительный образ России. Стоит ли удивляться тому, «русский мир» в 
гуманитарном измерении как бы прирастает, а с точки зрения сохранения русской идентичности рыхлеет и сокращается. 

Как практик, я могу сказать, что мы можем и должны заполнить эту информационную нишу. На создание русского 
сетевого информационного пространства нельзя жалеть ни усилий, ни денег, ни административных ресурсов. В противном 
случае Россия не только утратит возможности сколько-нибудь эффективного влияния на умонастроения русскоязычного 
населения, но и вообще останется пассивным наблюдателем в геополитической борьбе на постсоветском пространстве. 

Думается, вопрос сегодня должен ставиться в такой плоскости: желает ли Россия получить «пятую колонну» в 
лице «других русских»? Ответ лежит на поверхности - конечно же, нет. А если это так, то проблему расширения российского 
информационного пространства (с его внятным русским ценностным контентом) следует безотлагательно включить в число 
стратегических приоритетов, обеспечивающих глобальные интересы России.

Опасное невежество
Депутат  Европарламента:  Заявление  президента  Эстонии  о  русском  языке  как  признаке  оккупации  

демонстрирует опасное невежество
01.03.2008, www.regnum.ru/news

Заявление президента Эстонии Тоомаса Хендрика Ильвеса о том, что говорить по-русски означало бы принятие 
50-летней  жестокости  оккупации,  является  сомнительным,  учитывая,  что  треть  населения  Эстонии  состоит  из 
русскоговорящих людей.  Об этом корреспонденту  ИА REGNUM заявила депутат  Европарламента  Сара Вагенкнехт.  По 
мнению евродепутата, использование такого сравнения означает разжигание настроений, предполагающих, что все русские 
- это оккупанты, а это, на фоне имеющей место дискриминации русскоязычных в Эстонии, не только абсурдно, но и прямо 
свидетельствует  о  том,  что  руководство  страны  намерено  решительно  продолжать  дискриминацию  и  изгнание 
русскоговорящих.

"Это  замечание  также  показывает  масштаб  ограниченности  взглядов,  который  вызывает  тревогу.  Списать  со 
счетов такой язык как русский - это смешно. В то время как Евросоюз вводит должность Комиссара по делам многоязычия и 
постоянно  призывает  к  изучению  языков  как  инструментов  лучшего  понимания,  Ильвес  делает  совершенно 
противоположное, когда открыто выступает против изучения русского языка. Вместо того, чтобы признать, что тот факт, что 
в стране говорят более чем на одном языке, является особым достижением, и работать над тем, чтобы поощрять знание 
обоих языков,  языковой  вопрос используется в  качестве  идеологического оружия и инструмента дальнейшего  раздора 
среди населения Эстонии. Своим заявлением Ильвес демонстрирует такое невежество, которое не просто удивляет, но и 
выглядит опасным", - полагает Сара Вагенкнехт.

Напомним, отвечая на вопрос корреспондента Би-би-си, почему бы президенту Эстонии не говорить по-русски, на 
котором разговаривает более четверти населения страны, Тоомас Хендрик Ильвес ответил, что это невозможно, так как 
означало бы принятие 50-летней жестокости оккупации. По мнению Ильвеса, большинство русскоговорящих было завезено 
в Эстонию лишь после оккупации страны Советским союзом по окончании Второй мировой войны.

Права человека
Сейм в очередной раз отказал негражданам в праве на участие в выборах 
самоуправлений

06.03.2008, http://www.zapchel.lv/ 
6 марта Сейм в очередной раз отказался дать дополнительные права негражданам, отклонив поправки фракции 

«За права человека в единой Латвии» к Закону о выборах местных самоуправлений (Pilsētas domes, novada domes un 
pagasta padomes vēlēšanu likums).

Поправки предполагали дать право негражданам ЛР участвовать в местных выборах. Это предложение полностью 
соответствует рекомендациям международных инстанций – комитетов ООН, Европарламента, Совета Европы – данным 
Латвии ранее.

Выступая в защиту поправок ЗаПЧЕЛ, председатель фракции Яков Плинер напомнил, что в Европе уверены: чем 
больше у латвийских неграждан будет прав, тем теснее они будут интегрироваться  в латвийское общество и тем больше 
будет их желание стать гражданами Латвии. Пока же показатели темпов натурализации стремительно падают.

«В соседней Эстонии неграждане участвуют в муниципальных выборах еще с 1993 года. В скандинавских странах 
иностранцы могут не только голосовать, но и баллотироваться. Латвийские неграждане со средним стажем проживания в 
стране, равным сорока годам, могут голосовать в Германии и Норвегии, а в Латвии – нет!» – подчеркнул Яков Плинер.
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За полчаса до начала пленарного заседания у здания Сейма собрались сторонники ЗаПЧЕЛ – члены Латвийского 
комитета по правам человека и общественных организаций, а также депутаты Рижской Думы от ЗаПЧЕЛ. Они провели 
пикет в поддержку права неграждан участвовать в местных выборах.

Допуск постоянных жителей Латвии к выборам самоуправлений – веление 
времени!
Обращение  общественных  организаций  Латвии  к  депутатам  Сейма  о  допуске  неграждан  к  выборам 

самоуправлений 
04.03.2008, http://www.zapchel.lv/ 

Уважаемые дамы и господа!
Нам стало известно, что Сейм рассматривает поправки к закону о выборах самоуправлений (nr. 564/Lp9). 
Мы  обращаем  ваше  внимание  на  тот  факт,  что  имеется  множество  обращенных  к  Латвии  международных 

рекомендаций  со  стороны  комитетов  ООН,  Европейского  парламента,  различных  структур  Совета  Европы,  которые 
призывают Латвию допустить неграждан и других постоянных жителей к участию в выборах самоуправлений. Последняя 
такая рекомендация  была опубликована 12 февраля 2008 года   в  третьем сообщении Европейской комиссии (Совет 
Европы) по искоренению дискриминации и расизма.

В настоящее время  любые иностранцы допущены к участию выборов самоуправлений в 13 из 25 (до последнего 
расширения) стран ЕС, в том числе и в соседней Эстонии, чрезвычайно близкой к Латвии как в отношении истории, так и по 
этническому составу и происхождению лиц, не принадлежащих к  коренной нации.    Кроме того,  во всех странах ЕС в 
муниципалитеты может баллотироваться  любой гражданин ЕС с минимальным стажем проживания в данной стране.

Подавляющее большинство лиц, не имеющих пока права участвовать в выборах, это лица, имеющие специальный 
статус «негражданин Латвии», тесная связь которых с Латвией общепризнано, в том числе и в приговоре Конституционного 
суда. Не менее 1/3 неграждан родились в Латвии, средний же стаж проживания в Латвии остальных составляет около 40 
лет. Они составляют почти 20% населения страны и почти половину представителей национальных меньшинств, являются 
честными налогоплательщиками.

Мы разделяем мнение, неоднократно высказываемое в международных рекомендациях, что вовлечение этих лиц 
в общественную жизнь на муниципальном уровне будет способствовать общественной интеграции.

Мы  просим  вас  поддержать  изменения  закона,  предусматривающие  участие  постоянных  жителей  страны  в 
муниципальных выборах и инициировать, в случае необходимости, соответствующие изменения в Конституции страны. 

Наталья Елкина, Сопредседатель Латвийского комитета по правам человека 
И ещё   подписи руководителей 15-ти объединений соотечественников

Уважение прав национальных меньшинств – ключ к построению 
сплоченного общества! 
Обращение общественных организаций Латвии к правительству, Сейму и Президенту Латвии

 03.03.2008, http://www.zapchel.lv/ 
Уважаемые господа: Президент, министры и депутаты!
К  вам  обращаются  общественные  организаций  Латвии,  которые  в  основном  представляют  интересы 

национальных меньшинств страны. Мы констатируем, что в современной Латвии 
– общество является мультикультурным и многонациональным, в то же время законы и национальная политика 

государства не соответствует этому положению вещей, 
– сосуществование латышского народа и национальных меньшинств имеет мирный характер, обе части населения 

страны одинаково уважают законы страны и вносят вклад в благополучие и развитие общего государства, 
– в течение 19 лет государство предпринимает настойчивые меры для укрепления позиций  латышского языка во 

всех  сферах  жизни;  данные  исследований  последнего  времени  говорят  о  значительном  прогрессе  в  изучении  и 
использовании латышского языка национальными меньшинствами страны,

– признавая наличие национальных меньшинств, латвийское государство отказывается признать, что в Латвии 
существуют языки национальных меньшинств, все языки кроме латышского и ливского, объявлены иностранными,

– даже в тех самоуправлениях страны, где для значительной части населения или его большинства, русский язык 
является родным или языком семейного  общения,  государство  запрещает  использовать  этот  язык  в  качестве  второго 
официального  языка,  который  мог  бы  применяться  параллельно  с  латышским  языком;  отказ  от  такой  практики  не 
соответствует ни здравому смыслу, ни европейским стандартам в области прав человека,

–  признание  государством  наличия  меньшинственных  языков,  государственная  поддержка  этих  языков,  и,  в 
частности, предоставление русскому языку официальных функций в ряде самоуправлений, могли бы вполне гармонично 
сочетаться  с  укреплением  позиций  латышского  языка;  в  сумме  это  способствовало  бы  построению  сплоченного  и 
солидарного общества, где ни один человек или национальная группа не чувствует себя обиженной или отчужденной. 

В нынешнем году страны Совета Европы будут отмечать десятилетний юбилей вступления в силу Европейской 
Хартии региональных языков и языков меньшинств.  В этом же году Совет Европы будет рассматривать первый отчет 
Латвийской Республики по выполнению Рамочной конвенции по защите национальных меньшинств. Принимая во внимание 
вышесказанное,  а  также  учитывая  наличие  серьезных  проблем  в  реализации Рамочной  конвенции  в  Латвии,  мы 
рекомендуем Кабинету министров, Сейму и Президенту Латвийской Республики 
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–  предпринять  необходимые  шаги  для  отзыва  не  соответствующих  духу  Рамочной  конвенции  оговорок, 
сделанных государством в момент ратификации этой конвенции в 2005 году,

–  подписать  и  ратифицировать  Европейскую  Хартию  региональных  языков  и  языков  меньшинств и 
привести латвийское  законодательство,  а  также  практику  деятельности  государственных институций  в  соответствие со 
стандартами Конвенции и Хартии. 

С надеждой на сотрудничество,
Наталья Елкина, Сопредседатель Латвийского комитета по правам человека 
И ещё   подписи руководителей 14-ти объединений соотечественников

«Матери против смертной казни и пыток»
Правозащитница Тамара Чикунова призывает власти Узбекистана обнародовать данные о числе казненных и  

открыть доступ к местам их захоронений
26.02.2008, http://www.ferghana.ru

Алексей Волосевич
С  1  января  2008  года  в  Узбекистане  официально  отменена  смертная  казнь.  ННО 

«Матери против смертной казни и пыток», созданная Тамарой Чикуновой в 2000 году, после того 
как был казнен ее единственный сын Дмитрий, боролась за ее отмену почти восемь лет. Мы 
попросили главу ННО прокомментировать это долгожданное событие.

Фергана.Ру:  -  Тамара  Ивановна,  созданная  Вами  организация  почти  восемь  лет 
боролась за отмену смертной казни в Узбекистане. И вот, наконец, это произошло. Считаете ли 
Вы, что ваша цель достигнута?

Т.Чикунова:  -  Не  совсем.  Мы боролись за  отмену смертной казни  как  юридического наказания,  чтобы она  не 
применялась на территории Республики Узбекистан, но, как члены всемирной коалиции «Вместе против смертной казни», 
мы  выступаем  за  введение  всемирного  моратория  на  ее  применение.  В  прошлом  году  смертную  казнь  отменили  в 
Кыргызстане.  Но  на  бывшем  постсоветском  пространстве  она  все  еще  сохраняется  в  Белоруссии  и  не  отменена  в 
Казахстане, России и Таджикистане. В то же время в Узбекистане с 1 января 2008 года уже не казнят. К сожалению, у нас до 
сих  пор  не  опубликован  ни  сам закон,  ни  его  правоприменительная практика,  дающая возможность  понять,  как  будет 
применяться закон, отменяющий смертную казнь.

Фергана.Ру: - Вы имеете в виду то, каким образом теперь будут назначаться сроки заключения?
Т.Чикунова: - После отмены смертной казни я ознакомилась с законом, в нем сказано, что исключительной мерой 

наказания станет пожизненное заключение и заключение на 20-25 лет. В каких случаях приговор составит 20-25 лет, а в 
каких - пожизненное заключение, – это должен разъяснить комментарий к закону. В настоящее время в камерах смертников 
Ташкентской  тюрьмы  находятся  порядка  48  человек.  К  сожалению,  их  приговоры  еще  не  пересмотрены.  И  чтобы 
добиваться  пересмотра  этих  приговоров,  нам  важно  знать  правоприменительную  практику:  в  каком  случае  будет 
применяться фиксированное наказание, а в каком - пожизненное заключение.

Более того, закон об отмене смертной казни предусматривает право на помилование. Что подразумевается под 
правом на помилование? Освобождение от дальнейшего наказания или перевод заключенного с особого режима на более 
упрощенный?

В законе  «Об  отмене  смертной  казни  в  Республике  Узбекистан»  есть  очень  хорошие  моменты.  Например,  о 
доступе  к  самообразованию.  Более  того,  если  человек  будет  заниматься  самообразованием,  он  получает  право  на 
помилование при 20-25-летнем сроке наказания через пятнадцать лет, а при пожизненном заключении - через двадцать 
лет.  Правда,  при этом закон не говорит о том,  что представляет собой помилование – освобождение от  дальнейшего 
наказания или перевод с одного режима содержания на другой.

Фергана.Ру: - Насколько, на Ваш взгляд, эта проблема являлась актуальной для Узбекистана? Сколько смертных 
приговоров ежегодно выносилось, приводилось в исполнение?

Т.Чикунова:  -  Я  не  могу  назвать  точного  количества  приговоренных  к  смертной  казни,  потому  что  все,  что 
находится под юрисдикцией смертной казни – количество приговоренных, расстрелянных, места захоронений, - до сих пор 
является  государственной  тайной.  Несмотря  на  неоднократные  пожелания  Комитета  по  правам  человека  ООН, 
представители Узбекистана ни разу не озвучили количества людей, приговоренных и казненных на территории страны. 
Хотелось бы,  чтобы в Узбекистане в отношении всех моментов,  связанных со смертной казнью,  была прозрачность и 
открытость. Я бы призвала Узбекистан и лично президента Каримова опубликовать данные о количестве расстрелянных за 
время независимости, открыть доступ к местам их захоронений. И в отношении тех, кто на 1 января был приговорен к 
смертной казни применить акт милосердия и не приговаривать их к пожизненному заключению, потому что нахождение в 
подвале смертников и ежечасное ожидание исполнения приговора - это тягчайшая пытка, и они уже ее прошли.

Фергана.Ру: -  Я где-то читал, что, по данным НПО «Матери против смертной казни», в Узбекистане ежегодно 
приводится в исполнение около двухсот смертных приговоров.

Т.Чикунова: -  Мы никогда не озвучивали количества приговоренных и расстрелянных. В своих выступлениях я 
неоднократно опиралась на  слова президента,  сказанные им в  интервью перед выборами в  парламент  Узбекистана в 
декабре 2004 года: «В год мы расстреливаем порядка ста человек». Камеры смертников были не только в Ташкентской 
тюрьме, но и в Каттакургане (Самаркандская область), в Хорезме, Андижане, Термезе. Об этом я узнала из обращений 
родственников, близкие которых были приговорены к смертной казни и содержались в этих местах после приговора. Но 
точное количество расстрелянных нам неизвестно.
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Фергана.Ру: - Насколько высока вероятность того, что смертный приговор был вынесен в результате ошибки или 
несправедливого судебного разбирательства?

Т.Чикунова: - Я могу сказать конкретно по делу моего сына. В марте 2007 года вышло решение ООН о том, что 
право  на  жизнь  моего  сына  было нарушено в  связи  с  несправедливым судом,  с  нарушением его  права  на  защиту,  с 
применением в отношении него пыток. Уже это говорит о несправедливом приговоре. А таких приговоров я знаю множество. 
Потому  что  бывают  стечения  обстоятельств  и  большое  количество  косвенных  обвинений,  нарушение  презумпции 
невиновности. Все это ведет к вынесению неправосудного приговора.

Фергана.Ру:  -  А  какова  официальная  раскрываемость  преступлений,  за  совершение  которых  предусмотрено 
наказание в виде смертной казни?

Т.Чикунова: - В Узбекистане вообще раскрываемость очень высокая, порядка девяноста девяти процентов.
Фергана.Ру: - Это хорошо или плохо?
Т.Чикунова: - Известны социологические исследования по раскрываемости особо тяжких преступлений – мировая 

практика составляет порядка шестнадцати-тридцати процентов. Я не думаю, что возможности правоохранительных органов 
Узбекистана настолько велики и здесь настолько идеально поставлена практика исследования обстоятельств совершения 
преступления,  анализа  следов,  обнаруженных  на  месте  преступления...  Например,  исследования  по  ДНК  у  нас  не 
проводятся.  Говорят,  что  делают  анализ  по  группе  крови,  но  ведь  с  одинаковыми группами крови  могут  быть  тысячи 
человек. Лабораторные работы по исследованию обстоятельств места преступления тоже оставляют желать лучшего. И это 
ведет к ошибке.

Такой показатель, как процент раскрываемости преступлений, влияет на работу тех или иных структур, и я считаю, 
что это неправильно.  Когда показатель раскрываемости преступлений главенствует,  то люди,  занимающие те ли иные 
посты  в  правоохранительных  органах,  сотрудники  правоохранительных  органов,  считают  возможным  для  себя 
использовать любые косвенные доказательства. Поэтому, конечно, высокий процент раскрываемости вызывает сомнения.

Уже само наличие пыток во время предварительного следствия говорит о многом. Даже наказание за применение 
пыток – статья 235 Уголовного кодекса - предусматривает лишение свободы только до пяти лет. А наказание за пытки 
зачастую  получают  лишь  рядовые  сотрудники,  их  увольняют  или  переводят  на  другую  работу,  но  это  не  искореняет 
проблему пыток. В законодательстве Республики Узбекистан должен быть увеличен срок наказания за их применение.

Фергана.Ру:  -  Как  Вы  считаете,  реально  ли  обжаловать  уже  вынесенный  смертный  приговор,  добиться  его 
пересмотра?

Т.Чикунова: - Это очень сложно. Дело в том, что до 2005 года приговоры приводились в исполнение очень быстро. 
Допустим, мой сын был расстрелян через семь месяцев после вынесения приговора. Суд первой инстанции вынес приговор 
в ноябре 1999 года, а 10 июля 2000 года его расстреляли. У меня есть факты, когда двадцать два человека, приговор 
которым мы пытались отменить, были расстреляны – кто-то через четыре месяца после вынесения приговора, кто-то через 
пять, через шесть, через десять, то есть очень быстро. Нам не хватало времени для того, чтобы, используя внутреннее 
законодательство, приостановить исполнение приговора, чтобы Верховный суд или суд второй инстанции пересмотрели 
смертный приговор.

Фергана.Ру: - А сколько стоит отмена смертного приговора? Существуют какие-то неофициальные ставки?
Т.Чикунова: - Во время следствия или во время судебного заседания обычно говорят: «Мы не будем выносить 

приговор  «смертная  казнь»,  и  предлагают  передать  ту  или  другую  сумму  через  каких-то  посредников  судье  или 
следователю. Но, как показывает практика, независимо от того, какое количество денег передавалось, зачастую это не 
работает. Это просто вымогательство.

Например, ко мне обратились люди из Андижана. У них просили деньги, и я им говорила: «Не давайте, это не 
поможет».  Но  в  последний  момент,  когда  уже  вставал  вопрос  о  пересмотре  приговора  в  отношении  их  сына,  к  ним 
обратился их адвокат и сказал: «Нужно дать тысячу долларов в аппарат президента». Я сказала: «За тысячу долларов вам 
точку на запятую не поменяют». Но отец этого парня меня не послушался. Он не мог продать дом, потому что большая 
семья, но на доме была новая крыша. Он разобрал ее и продал, и отдал тысячу долларов адвокату, который сказал, что 
якобы передаст деньги нужным людям. Но это было просто вымогательство. И когда он узнал, что сыну отменили приговор, 
вполне официально пересмотрели, он был просто в шоке...

Или  был  другой  случай,  когда  суд  вынес  приговор,  и  люди,  не  зная  о  том,  что  действие  приговора  нужно 
обжаловать в течение десяти суток, согласились принести две тысячи долларов, когда им сказали, что в этом случае в 
течение  десяти  дней  изменят  приговор.  Они  принесли.  Но  приговор  не  может  быть  изменен  до  тех  пор,  пока  его  не 
обжалуют в суде другой инстанции.

Фергана.Ру: - А кто это сказал?
Т.Чикунова:  -  В  данном  случае  тоже  через  адвоката  действовали.  Деньги  отдали.  И  были  в  ужасе,  когда 

апелляционная инстанция оставила  приговор  в  силе.  Иногда  просят  суммы заоблачные для Узбекистана  –  например, 
двадцать тысяч долларов или шестьдесят тысяч.

Фергана.Ру: - И уверяют, что вместо смертной казни будет вынесен другой приговор?
Т.Чикунова:  -  Да.  Но  деньги  не  решали  проблему.  Практика  показывает,  что  это  простое  вымогательство, 

использование  состояния  родственников,  находящихся  в  ужасе  от  того,  что  их  близким  грозит  смертная  казнь.  Люди 
находятся в шоке и отдают последнее. Мне известно много случаев, когда люди вообще остались без крыши над головой, 
продали все возможное, чтобы помочь своим близким.

Фергана.Ру: - И каков был результат?
Т.Чикунова: - Да никакого. Смертная казнь была оставлена. А некоторые из осужденных еще и расстреляны были. 

Вы представляете себе состояние их родственников?
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Фергана.Ру: - А смертная казнь в Узбекистане – это именно расстрел?
Т.Чикунова: - В Узбекистане казнят путем расстрела, это официально зафиксировано в исполнительном кодексе. 

После советского времени в уголовном кодексе Республики Узбекистан практически каждая вторая статья грозила смертной 
казнью при повторном преступлении. Даже за рецидив угона машины выносилась смертная казнь, и за транспортировку 
большого  количества  наркотиков.  И  я  рада,  что  на  момент  отмены  смертной  казни  оставалось  всего  две  статьи, 
предусматривающую эту меру наказания.

Поймите, ведь у  власть имущих отобрали очень сильную кормушку, когда торговали жизнью человека. Я вам 
приводила факты вымогательства, коррупции. А сейчас отменили смертную казнь, и они уже не могут торговать жизнью. 
Конечно, они могут говорить о сроках, но это все равно уже не то.

Фергана.Ру: - Как Вы считаете, почему в Узбекистане все вокруг смертной казни окутано такой таинственностью – 
приговоры исполняются в тайне, осужденным после вынесения приговора, насколько мне известно, не дают свидание?

Т.Чикунова: -  Государственной тайной является и общее число вынесенных смертных приговоров, и сам факт 
расстрела.  Ни  сам  приговоренный  к  смертной  казни,  ни  его  родственники  не  знают  о  дате  приведения  приговора  в 
исполнение. Невозможно провести мониторинг абсолютно всех судов в Узбекистане, чтобы выяснить точное количество 
людей,  приговариваемых  к  смертной  казни.  Многие  приговоры  выносятся  в  открытом  режиме,  но  их  невозможно 
подсчитать, а сам Узбекистан количества приговоренных и расстрелянных не раскрывает.

Является государственной тайной и место их захоронения. Почему - мне неизвестно. Я могу только догадываться. 
Ходит очень много слухов вокруг этого. Но я бы не хотела их озвучивать - это очень страшно. Я потеряла единственного 
ребенка. Я до сих пор не могу придти на могилу к своему сыну. И это даже чисто с этических норм я считаю тягчайшей 
пыткой – мне не позволено даже придти на могилу моего сына. Ни в день его смерти, ни в день его рождения. К сыну, 
которого я не проводила в последний путь, которого не смогла похоронить, с которым не смогла проститься в последний час 
его жизни. И таких матерей множество.

Фергана.Ру: - Это наследие еще советской системы или нововведение узбекской?
Т.Чикунова: - Мне трудно об этом говорить. Дело в том, что до 1999 года я была простым обывателем, и даже 

имея юридическое образование, я применяла его в абсолютно других сферах деятельности. Пока беда не пришла в мой 
дом, я не знала об ужасе этой проблемы. Я хотела бы предупредить людей, что никто ни от чего не застрахован, и нельзя 
ждать, когда беда придет в твой дом и потом только начинать думать об этой проблеме. Решать ее надо сегодня.

Фергана.Ру:  -  Я  слышал,  что если приговоренный к смертной казни не признает себя виновным ни во время 
следствия, ни на суде, то его дело потом не рассматривается отделом по помилованию.

Т.Чикунова: - Это действительно так. Причем не только в Узбекистане, я разговаривала с председателем комиссии 
по  помилованию  из  Казахстана,  ее  мнение  было  такое,  что  если  осужденный  не  признал  себя  виновным,  то  он  не 
раскаялся, а если он не раскаялся, то он не подлежит помилованию. Эту точку зрения я считаю неправильной. Почему, 
когда человек,  не признающий себя виновным ни во время следствия,  ни во время суда,  ни даже находясь в камере 
смертников, говорит: «Я невиновен», - почему это не рассматривается в отделе по помилованию? Возможно, этот шаг – 
рассмотрение дела в отделе по помилованию - поможет вскрыть ошибку. Почему никого не тревожит тот факт, что человек 
уже приговоренный к смертной казни, находясь в жестоких условиях, в ожидании смерти говорит «Я невиновен»? Почему 
никто не слышит этот  крик о помощи,  а  наоборот,  расценивают его как  желание уйти от ответственности? Это просто 
ужасно.

Фергана.Ру: - А помилование может вынести только президент?
Т.Чикунова: - Да, во всех странах помилование выносится только президентом. 
Фергана.Ру: - Вам известно о случаях, когда кого-нибудь помиловал наш президент?
Т.Чикунова:  -  Я  слышала  о  том,  что  был  помилован  приговоренный  к  смертной  казни  начальник  зоны 

Караулбазара. Его приговорили к смертной казни за преступления, совершенные на его территории. Тогда из-за убийства 
криминального авторитета был бунт, беспорядки, погибли люди. В возникновении беспорядков обвинили самого начальника 
зоны. По этому делу приговорили к казни еще несколько заключенных. Начальника зоны помиловали, двух заключенных 
расстреляли. Это было в 2000 году.

Фергана.Ру:  -  Вы  знаете  что-нибудь  о  гражданах  других  стран,  которые  отбывают  наказание  в  Узбекистане? 
Защищают ли их родные страны, посольства?

Т.Чикунова:  -  Мне  известно  о  гражданах  России.  Кроме  моего  сына,  я  знаю  четверых  граждан  России, 
приговоренных к смертной казни. Из них только в отношении одного был изменен приговор – Марату Рахманову смертную 
казнь заменили двадцатью годами лишения свободы. Большое участие в этом деле принимал предыдущий посол России 
господин Рюриков. Благодаря ему и работнику консульского отдела Щукину был поднят вопрос о нахождении в тюрьмах 
граждан России.

Были беспрецедентные случаи, когда посольство России вмешалось, узнав о факте применения пыток во время 
следствия,  человеку  инкриминировалось  умышленное  убийство  с  отягчающими  обстоятельствами.  Благодаря  этому 
вмешательству  смертный приговор не был вынесен.  К  сожалению,  после господина  Рюрикова  прибыл другой  посол – 
господин Мухаметшин. И теперь работа консульского отдела по защите прав граждан России, привлеченных к уголовной 
ответственности, проводится лишь номинально.

Если при бывшем после Рюрикове работники консульского отдела посещали места лишения свободы, выявляли 
граждан,  находящихся там по  неправосудным приговорам и пытались восстановить  законность  и справедливость  в  их 
отношении, то таких данных за последние четыре года у меня нет. Более того, мои неоднократные обращения к господину 
Мухаметшину принять меня по тому или другому вопросу не только не имели соответствующего отклика, но даже отказа в 
приеме я не получила. Абсолютная тишина. Поэтому мне бы хотелось пожелать посольству России, чтобы оно, отстаивая 
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геополитические и экономические интересы России в Узбекистане, не забывало о гражданах России, проживающих или 
находящихся в местах лишения свободы на территории Республики Узбекистан.

Фергана.Ру: - Будет ли Ваша организация - «Матери против смертной казни и пыток» - действовать после того, как 
в Узбекистане отменили смертную казнь?

Т.Чикунова:  -  Мы  боремся  еще  и  против  применения  пыток,  независимо  от  их  характера  –  физического 
воздействия или психологического. Зачастую морально-психологический фактор гораздо тяжелее переносится человеком, 
чем физическое воздействие – избиение до полусмерти и тому подобное. Когда человека во время следствия шантажируют 
близкими людьми, то морально-психологический фактор имеет более страшные последствия – люди ломаются. И сейчас, 
после отмены смертной казни, наша организация продолжает работу против применения пыток и в отношении тех лиц, 
которые приговорены к смертной казни и находятся в подвалах смертников. Приговоры им не могут быть приведены в 
исполнение,  но  они  пока  не  пересмотрены.  Наша  работа  продолжится  и  для  того,  чтобы были  расширены статьи  по 
привлечению к ответственности людей, применяющих пытки, которые мы расцениваем как покушение на жизнь человека. 
Этого не должно быть.

Фергана.Ру: - А как к вам относятся власти – помогают, мешают, игнорируют?
Т.Чикунова: - Нас не регистрируют. Последний отказ в регистрации мы получили в конце 2006 года: якобы из-за 

того,  что  смертная  казнь  в  Узбекистане  отменяется,  нам  надо  изменить  название.  Мы  зарегистрированы  как  члены 
всемирной коалиции «Вместе против смертной казни» и нашу организацию знают во многих странах как работающую за 
отмену смертной казни не только в Узбекистане, но во всем мире, как организацию «Матери против смертной казни и 
пыток». Думаю, что мы вновь подадим на регистрацию под новым названием - «Матери за права человека». Потому что мы 
не можем уйти от темы, по которой работаем – за соблюдение прав человека и против пыток.

Фергана.Ру: - Помнится, в 2003 году даже большую конференцию на тему смертной казни отменили…
Т.Чикунова: - Это была международная конференция, в которой должны были принять участие государственная 

сторона, представители стран Европейского союза и международные эксперты, чтобы обсудить проблему смертной казни. 
Она  называлась  «Анализ,  тенденции  и  реалии  смертной  казни».  Мы  делали  черновую  работу,  помогали,  все 
организовывали. Конференцию запретили за двенадцать часов до ее начала. Хотя прибыли уже все представители из 
стран  Европейского  союза.  Естественно,  нам  было  очень  обидно.  Но  запрет  конференции  больше  привлек  внимания 
мировой общественности, и обсуждение проблемы смертной казни в Узбекистане вышло на международный уровень.

Фергана.Ру: -  Получается, что с одной стороны власти препятствовали вашей работе, даже не дали провести 
конференцию,  с  другой  последовательно  отменяли  статьи,  предусматривающие смертную казнь.  В  момент  ее отмены 
оставалось только две таких статьи – за терроризм и умышленное убийство, а в начале девяностых их было несколько 
десятков. То есть, они двигались параллельно в том же направлении.

Т.Чикунова: - Вы знаете, мне трудно говорить, кто лично был против отмены смертной казни. Если даже среди 
правозащитников  не  было единства в  том,  что ее  нужно  отменить… Я знаю,  что  во всех  государствах,  где  отменили 
смертную  казнь,  это  было  инициативой  лидеров  этих  государств.  Даже  введение  моратория  на  нее  инициировалось 
главами этих стран.

Многие утверждают, что решение президента и его указ были связаны с андижанскими событиями. Но я хочу 
привести факты – в декабре 2004 года, во время выборов в парламент Узбекистана, когда президент давал интервью, он 
сказал, что как гражданин и человек, он против применения смертной казни. И через полгода вышел указ об ее отмене.

В том же 2004 году с сентября по декабрь мы с Дилобар Худойбергановой ездили по странам всего Евросоюза и 
призывали  мировое  сообщество  обратить  внимание  на  проблему  смертной  казни  в  Узбекистане  и  в  Белоруссии.  Мы 
собирали подписи, проводили конференции, встречались с представителями правительств, министерств иностранных дел, 
представителями  по  правам  человека,  с  международными  правозащитными  организациями  и  просили  их  призвать 
правительство Узбекистана отменить смертную казнь.

Эту акцию координировали община «Sant’Egidio» из Рима и «Международная амнистия» - ее центральный офис в 
Лондоне. Рабочая группа «Community of Sant’Egidio» и «Международной амнистии» разработала эту программу для нас, она 
помогла нам совместно проводить эту акцию, офисы «Sant’Egidio» и «Международной амнистии» во всех странах мира 
поддерживали нас – они договаривались о встречах, проводили эти встречи, организовывали митинги, собирали подписи. 
Члены общины, активисты «Международной амнистии» и других правозащитных организаций слали в адрес президента и 
государственных структур факсы, письма и телеграммы с просьбой отменить смертную казнь в Узбекистане. И я знаю, что 
некоторые работники этих офисов говорили: «Замордовали! Машинами вывозим телеграммы и факсы!». Они вынуждены 
были сменить номера факсов, потому что те были практически блокированы, поскольку буквально без перерыва принимали 
факсы со всех стран мира.

Фергана.Ру: - Скольким осужденным Ваша организация спасла жизнь?
Т.Чикунова: -  Мы участвовали в отмене смертных приговоров и получили поддержку и понимание со стороны 

государственных  структур  и  Верховного  суда  Республики  Узбекистан  –  двадцати  двум  заключенным  была  отменена 
смертная казнь. Мы писали от имени их родственников, помогали составлять жалобы, подбирать адвокатов, которые могли 
бы в полной мере представлять защиту интересов тех лиц, кто был приговорен к смертной казни. И наши призывы были 
услышаны. Поэтому когда спрашивают «скольким спасли жизнь», я думаю, что Республика Узбекистан отменила смертную 
казнь и этим спасла жизнь всем людям, которые будут жить в этом государстве.

Справка: Тамара Ивановна Чикунова родилась в 1948 году в Ташкенте. Имеет высшее образование. Будучи женой 
офицера, с 1971 по 1993 год жила не в Узбекистане. Работала в различных областях, в течение восьми лет преподавала 
инженерную геодезию. В 1993 году вернулась в Ташкент. Являясь гражданкой России, постоянно проживает на территории 
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Узбекистана.  С 2000 года посвятила себя борьбе за отмену  смертной казни в Узбекистане и других странах мира.  Ее 
деятельность отмечена престижными международными премиями «Golden  doves  for  peace-2004»,  «La  Donna  Dell'Anno 
2004», «Mimoza d'Ora-2005», «Nurnberg-2005», «Medal of the French Republic», «Liberty-Equality-Brotherhood», «For work on 
Human rights and World».

Разгул политических репрессий в Одессе!
08.03.2008, http://www.za-nauku.ru

ЗУБР-информ 
7  марта  2008  г.  незаконно  задержан  и  осужден  на  10  суток  известный  Одесский  правозащитник  Александр 

Ерёменко. Летом 2007 г. бывший моряк А.Еременко единственный из Одесских правозащитников открыто заявил о своей 
антиНАТОвской позиции. 

     Он обеспечивал юридическую сторону  антинатовских  акций  протеста.  И с  этих  пор  с  ним и  его  семьёй 
«случайно» нависли драматические и трагические события. 

      В сентябре Александр «совершенно случайно» был жестоко до сотрясения мозга избит какими-то наёмными 
подонками на Приморском бульваре. 

      В  декабре ментовские  садисты «случайно» жестоко избили его сына,  который,  не приходя в  сознание, 
скончался в больнице. 

      В январе 2008 г., он защитил руководителя Одесского «ЗУБРа» В.Дорошенко от милицейского произвола. 
После чего у него снова обострились «случайные» тёрки с ментами... 

      Утром 7 марта на квартиры В.Дорошенко и А. Ерёменко нагрянули менты и забрали их прямо в зал суда. Суд 
по Валентину Дорошенко благодаря профессиональным действиям Александра Ерёменко отложили и перенесли на другую 
дату. Самого же Александра незаконно осудили на 10 суток якобы за сопротивление органам безвластия. И быстро увезли 
в неизвестном направлении. 

      Товарищам Александра  с трудом удалось  выяснить,  куда  его  поместили.  Сейчас они  пытаются помочь 
Александру... 

      Мы взяли на контроль этот ментовский произвол. О дальнейших событиях будем информировать. 

Открытое письмо президенту Туркменистана (часть I)
Информация для тех, от кого зависит передача этого письма лично президенту. Если письмо не дойдет до  

него,  оно  будет  опубликовано,  как  открытое  письмо.  Для  соблюдения  личной  безопасности,  перед  отправлением 
письма на имя президента, я отправила его текст в различные международные правовые организации. 

01.03.2008, http://www.chrono-tm.org
Наталия Анурова-Шабунц 

Уважаемый господин президент!
Я  обращаюсь  к  Вам  от  своего  имени,  но  выражаю  мнение  многих.  С  вашим 

президентством связывают надежды на положительные и цивилизованные изменения не только на 
международном уровне, но и внутри страны. Действительно, в обществе стало меньше страха и 
бесцеремонного вторжения представителей органов в частную жизнь.  И,  если не стало больше 
свободы,  то  стало  меньше  несвободы.  У  какой-то  части  молодежи  появился  шанс  получить 
качественное  образование  за  пределами  страны  и  не  стать  изгоями  на  родине  со  своими 
«иностранными» дипломами.

У  дипломированных  специалистов,  ранее  изгнанных  из  государственного  сектора  за 
«нетуркменские»  дипломы,  появилась надежда на свою восстребованность.  Хотя,  к  сожалению, 
повседневная практика показывает, что в приеме на госслужбу качественное образование пока не 
играет  роли.  Засилие  в  госструктурах  чиновников  с  низким  уровнем  профессионализма  и 

интеллекта - существенная проблема настоящего времени, хотя профессиональные специалисты не находят работу.
Многие  с  надеждой  обращаются лично  к  Вам или  в  Государственную комиссию по  рассмотрению обращений 

граждан по вопросам деятельности правоохранительных органов при президенте Туркменистана, но заявления спускаются 
к тем же чиновникам, которые были причастны к нарушениям и люди получают формальные отписки, зачастую циничные и 
юридически безграмотные.

Вселяет  надежду  Ваше  стремление  усовершенствовать  законодательство  Туркменистана  и  привести  его  в 
соответствие с международными нормами и обязательствами. В этой связи хочу обратить Ваше внимание на печально 
знаменитый, безграмотный, противоречивый, репрессивный, идущий в разрез с Декларацией прав человека, Конституцией 
Туркменистана,  международным  правом  и  практикой  «Закон  об  общественных  организациях»  2003  года,  который 
целенаправленно уничтожил скромные зачатки общественной инициативы и неравнодушия к проблемам общества.

В  то  время  как  Вы  провозглашаете  политику  «открытых  дверей»,  чиновники  на  местах  проводят  политику 
«перекрытия кислорода» и «закрытых форточек» .

Так,  например,  месяцами  не  регистрируют  гранты,  которые  получают  местные  инициативные  группы  от 
Посольства  США и Каунтерпарт Интернешнл Туркменистан для улучшения ситуации в  сельской местности.  Чиновники 
сознательно тянут резину, требуя все новые и новые бумаги. Особый запрет по-прежнему установлен на образовательную 
информационную, просветительную деятельность.

Совершенно  безобразно  и  безнравственно  поступили  чиновники  Ашхабадского  хякимлика  по  отношению  к 
инициативной  группе  инвалидов  ПОДА  (поражение  опорно-двигательного  аппарата)  и  людям,  которые  реально  хотят 
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помочь инвалидам, к которым государство повернулось задом. Эти инвалиды относятся к самой социально незащищенной 
категории. Они не имеют никаких льгот, а их максимальная пенсия, уже после повышения, составляет 400 тысяч манат (20 
долларов). Хотя остались пенсии и в 220 тысяч манат (11 долларов).

Можно ли  выжить  на  эти  деньги,  учитывая резкое  повышение  цен на  продовольственном рынке?  Инвалиды-
опорники даже не имеют возможности получить среднее образование из-за отсутствия спецшколы. В обычных классах они 
не могут учиться из-за агрессивности со стороны обычных сверстников.

А ведь многие из них отстаивают честь страны на параолимпийских играх за рубежом.
И в этом большая роль заслуженного тренера Туркменистана Юсифа Гусейновича Алиева, который не только 

тренирует инвалидов, и находит спонсоров для поездок инвалидов на игры, но и пытается как-то решать многочисленные 
проблемы отверженных государством и обществом людей.

К счастью, у инвалидов пока не отобрали спортзал и спортинвентарь, полученный от международных организаций, 
хотя такие попытки были. Как и попытки сменить Ю. Алиева и прийти на «готовенькое место». Спортсмены-инвалиды не 
имеют даже микроавтобуса, не говоря уже о спецавтобусе для передвижения инвалидов.

Итак, инициативная группа ПОДА получила грант от Каунтерпарта на 4 тысячи долларов для создания центра 
обучения  ремеслам  (юношей  -  сапожному  делу,  девушек  -  швейному).  Получили  деньги  на  приобретение  скромного 
оборудование. Причем, проект писали сами. Потому что хотят иметь возможность зарабатывать на жизнь своим трудом и 
помочь  другим  инвалидам  чувствовать  себя  нормальными  людьми  и  получить  ремесло  для  честного  труда.  От 
государственных чиновников требуется только одно - дать им для работы подвал и не брать с них денег за арендную плату.

Но  чиновники  городского  хякимлика  ставят  препоны  обездоленным  людям  вместо  того,  чтобы  помогать  и 
создавать  программы  по  социальной  адаптации  инвалидов  и  их  трудоустройству.  Хотя  на  первых  порах  чиновники 
хякимлика  отнеслись  к  инициативе  инвалидов  благосклонно.  Этот  вопрос  курировал  юрист  хякимлика.  Начальник  23 
домоуправления выдал разрешение на использование заброшенного и замусоренного подвала дома 31 <А> в микрорайоне 
Гаудан <В> (рядом со спортивном залом, где тренируются инвалиды).

Своими силами безрукие и безногие люди очистили помещение, вывезли мусор. Затем при содействии хякима 
города  П.  Агамурадова  получили  необходимые  разрешительные  бумаги  от  АБТИ  (Ашхабадского  бюро  технической 
инвентаризации)  и  института  сейсмологии  об  удовлетворительном  состоянии  полуподвального  помещения.  Причем,  в 
институте  сейсмологии  вошли в  положение  инвалидов  и  выполнили работу  бесплатно,  а  АБТИ взяли с  инвалидов  по 
минимуму 200 тысяч манат (10 долларов), хотя и это для инвалидов большая сумма.

Но затем хякимлик пошел на попятную, потому что вмешался к несчастью для инвалидов, житель дома, не просто 
плохой человек, а лицо, допущенное к административным ресурсам, заместитель первого лица Туркменбирлешик (бывший 
потребсоюз) Керим Курбанов.

В июне 2007 года на кануне свадьбы его сына, когда инвалиды уже закончили расчистку подвала, он кричал на них 
и требовал убраться вон,  чтобы не портить аппетит (!)  ему и гостям.  И это вместо того,  чтобы,  согласно туркменским 
народным традициям, накормить обездоленных. Еще маленький штрих нравственного портрета этого человека - после того, 
как инвалиды вычистили подвал, Курбанов стал на него претендовать. Именно с этого момента хякимлик стал выдвигать 
все больше новых требований.

В  том  числе  -  требование  зарегистрироваться  в  качестве  общественной  организации  (хотя  всем  прекрасно 
известно, что по-прежнему в Туркменистане существует табу на регистрацию) и требование собрать подписи жителей дома 
о том, что они не против использования инвалидами подвала. И это притом, что власти не требуют согласия жителей при 
использовании подвальных помещений в коммерческих целях в других домах Ашхабада. Во время уразы - священного 
праздника мусульман инвалиды скинулись на конфеты и печенье и совершили пожертвования во время сбора подписей 
жителей дома, собрав 23 подписи из 40 квартир.

Во время сбора подписей Керим Курбанов «прояснил ситуацию»: вновь стал кричать на инвалидов и сказал, что 
уже позаботился о том, чтобы духа инвалидов в его доме не было, что он лично позвонил хякиму города, чтобы инвалидов 
выкинули из подвала.

Таким  образом,  один  высокопоставленный  чиновник,  не  обремененный  совестью,  использовал  свое 
«позвоночное»  право,  а  другой  не  только  изменил  первоначальное  решение,  но  и  заставил  инвалидов  лишний  раз 
унижаться, уже решив вопрос отрицательно.

Казалось  бы,  пошел  хякимлик  на  поводу  своего  собрата  «по  кастовой  исключительности»,  но  предоставьте 
инвалидам другое помещение. Так нет. Надо еще и поиздеваться. Не бояться Бога. Может президента испугаются?

Прежде чем обращаться по этому вопросу лично (!) к Вам и в международные правовые организации, я 28 декабря 
позвонила начальнику муниципального отдела Бегли Аширову, который обещал, что вопрос будет решен положительно. Но 
31 декабря инвалиды получили очередной издевательский «подарок» - письмо-отказ, датированное 29 декабря за подписью 
хякима Атамурадова.

Одна из псевдопричин отказа – «техническая непригодность для эксплуатации», что противоречит полученным 
ранее заключениям.

В письме хяким очередной раз посылает инвалидов ПОДА в ОИТ (Общество Инвалидов Туркменистана). Но эта 
организация и пальцем не пошевелила, чтобы помочь опорникам в их вопросе. Во время написания гранта они даже не 
дали письма-поддержки. Никакой помощи инвалидам,  включая трудоустройство, ОИТ много лет не оказывает. Ни одна 
просьба инвалидов ПОДА не была удовлетворена. Мало того ОИТ отказывает им в членстве, незаконно требуя для этого 
выйти из членства в Параолимпийском комитете. А руководители последнего также живут в автономном режиме от нужд 
опорников. Что говорить, если даже поездки для участия в соревнованиях Параолимпийский комитет не оплачивает. Тогда 
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для  чего  он  существует?  Чтобы  оплачивать  штат  сотрудников?  В  деле  создания  центра  ОИТ  и  ПК  отфутболивают 
инвалидов ПОДА друг к другу.

Если бы  в  Туркменистане  хякимов  граждане  выбирали из  нескольких  достойных  кандидатур,  и  деятельность 
хякимликов  была  прозрачна,  как  в  цивилизованном  мире,  то,  вероятно,  хякимы  не  позволяли  бы  себе  такого 
наплевательского  отношения  к  людям  и  барского  чиновничьего  сговора,  попирая  юридические,  человеческие  и  Божьи 
законы.

А муниципальному отделу я бы посоветовала вплотную заняться массовым незаконным сносом несущих стен при 
ремонтах  (частично  или  полностью),  что  противоречит  нормальной  эксплуатации  жилого  фонда  и  грозит  обвалом 
многоэтажных домов в микрорайоне Мир.

Когда возмущенные жители требуют прекратить это безобразие, опасаясь за безопасность своих домов, в этих 
случаях их интересы не учитываются. Чем больше жалоб, тем выше размер взяток. И стены сносятся.

А еще муниципальный отдел имеет прямые полномочия найти инвалидам нормальное помещение для работы.
Продолжение следует 

Пресс-релиз Туркменской Инициативы по Правам Человека
ТИПЧ подготовила доклад «Национальные меньшинства в Туркменистане: образование, культура, социальная  

сфера».
03.03.2008, http://www.chrono-tm.org

В докладе отмечается, что, не смотря на высказанные в 2005 году замечания и рекомендации 
Комитета ООН по ликвидации расовой дискриминации (UN CERD) властям Туркменистана, и не смотря 
на произошедшую смену  власти в  стране,  практически  никакого  улучшения в  жизни  национальных 
меньшинств не произошло.

В  настоящее  время,  представителей  национальных  меньшинств  нет  в  органах 
государственной  и  региональной  властей,  в  руководстве  министерств  и  ведомств.  Подавляющее 

большинство детей нетуркменской национальности лишены возможности, учиться на родном языке. Нет средств массовой 
информации  на  языках  национальных  меньшинств.  Единственное  нетуркменское  культурное  учреждение  –  Русский 
драматический театр им. А.С.Пушкина, возглавляет этнический туркмен, практически не владеющий русским языком.

Такая дискриминационная политика властей Туркменистана в отношении национальных меньшинств, привела к 
массовому  оттоку  из  страны  представителей  не  титульной  нации.  Из-за  отсутствия  на  данное  время  статистики  по 
национальному составу населения страны, составители доклада собирали данные из доступных источников. Согласно им, 
количество русских, с момента образования государства Туркменистан, сократилось в 2-3 раза, казахов – в 3 с лишним 
раза, евреев – в 10 раз.

Тем не менее, количество населения не являющееся туркменами составляет примерно 15-20 %% от общего числа 
жителей страны. Это довольно значительное число. И власти обязаны учитывать интересы этой категории собственных 
граждан.

ТИПЧ надеется,  что  рекомендации,  приведенные  в  докладе,  будут  учтены  властями  Туркменистана,  и  будут 
приняты меры для исправления ситуации.

Туркменская Инициатива по Правам Человека
г. Вена, Австрия 
3 марта 2008 г.

Самый человечный человек...
 Г.Бердымухамедов вернул туркменским женщинам праздник 8 марта и обещал подарки

 03.03.2008, http://www.centrasia.ru 
Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов не только своим постановлением вернул женскому населению 

страны праздник 8 марта. Щедрый туркменбаши распорядился каждой женщине страны вручить подарок.
К  Международному женскому  дню 8  марта,  по  распоряжению президента,  каждой  женщине вручат  денежные 

подарки в размере 200 тысяч манатов (около десяти долларов), сообщает NEWSru.com со ссылкой на местные СМИ.
Постановление  предписывает  вручить  эти  подарки  "в  торжественной  обстановке  от  имени  главы государства 

женщинам,  работающим  на  предприятиях,  в  организациях  и  учреждениях  всех  форм  собственности,  пенсионеркам, 
женщинам,  получающим  государственные  пособия,  студенткам,  школьницам  и  воспитанницам  детских  дошкольных 
учреждений".

Праздник  8  марта  в  Туркмении  был  отменен  первым  президентом  Туркмении  Сапармуратом  Ниязовым.  Он 
распорядился отмечать женский праздник в Новруз байрам 21-22 марта и называть этот день Национальным праздником 
весны и женщин Туркменистана.

Однако в январе этого года Гурбангулы Бердымухамедов подписал закон о внесении изменений в Кодекс законов 
о труде и вернул Международный женский день 8 марта, сообщает neus.ru.
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Миграция Демография Гражданство
«Надо ограничить прием гастарбайтеров, не владеющих русским языком»

29.02.2008, www.regnum.ru
Председатель  комитета  Государственной  думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Алексей 

Островский (ЛДПР) считает,  что норму,  ограничивающую прием слабоговорящих или полностью невладеющих русским 
языком гастарбайтеров из стран СНГ, надо оформить законодательно. Об этом, как передает корреспондент ИА REGNUM, 
Островский заявил 29 февраля на проходящей в Москве международной конференции "Русский язык в новых независимых 
государствах: реалии, возможности, перспективы", организованной Фондом "Русский мир".

Островский  отметил,  что  60%  мигрантов,  прибывающих  в  Россию  с  тем,  чтобы  заниматься  трудовой 
деятельностью, не владеют или говорят очень плохо на русском языке, в связи с этим он и считает, что существующее 
положение надо менять.

По мнению Островского, в таком случае руководители тех государств содружества, которые хотели бы, чтобы их 
граждане трудились и зарабатывали в России, должны предпринять усилия по созданию условий для развития русского 
языка в их странах. Он подчеркнул, что миграционные потоки должны регулироваться государством.

В Москве объявлена амнистия для нелегальных мигрантов
29.02.08, http://www.russkie.org

C 1 марта с.г. любой нелегальный мигрант в г. Москве может получить миграционную карту и легализоваться, не 
опасаясь санкций. Об этом заявил сегодня начальник управления Федеральной миграционной службы по Москве Федор 
Карповец. По его словам, стоимость услуги составит две тысячи рублей, передает 

"Этот статус легального рабочего незаконный мигрант сможет получить на месяц. По истечении этого срока, если 
он не найдет себе  работу или не поступит  на учебу,  мигрант должен будет  выехать за  пределы Москвы",  -  сообщил 
Карповец.

По  словам  пресс-секретаря  Комитета  межрегиональных  связей  и  национальной  политики  Москвы  Ольги 
Вельдиной, решение об амнистии было принято 28 февраля на закрытом заседании комитета, посвященном борьбе с 
"националистическими  молодежными  группировками".
Карповец  отметил,  что  работодатели  по-прежнему  продолжают  использовать  нелегальную  рабочую  силу  из  числа 
иностранцев. В 2007 году штрафы за это нарушение составили 450 миллионов рублей, а только за полтора месяца 2008 
года были наложены штрафы на 150 миллионов рублей.

С ноября 2007 года штраф взимается за каждого мигранта, тогда как ранее работодатель нес наказание за сам 
факт использования нелегальной рабочей силы. Кроме того, были в разы увеличены размеры штрафов.

Пчелы экономики
С наступлением весны увеличивается поток трудовой миграции. Что нового ждёт мигранта. Об этом шёл  

разговор в конце января в Минске на встрече  глав миграционных ведомств государств СНГ. Главой созданного Совета  
глав  миграционных  органов  СНГ  единодушно  избран  директор  ФМС  России  Константин  Ромодановский.  
Сопредседателем стала его коллега из Киргизии Айгуль Рыскулова.

 Ниже мы публикуем  интервью Константина Ромодановского, которое он  дал корреспонденту «Российской  
газеты» сразу после избрания.

"Российская газета" - Федеральный выпуск №4576 от 31.01.2008 
Игорь Елков 

Первый среди равных
-  Миграционные  механизмы  уже  неплохо  отработаны,  -  считает  он.  -  Люди  должны 

приезжать, в частности, в Россию - именно мы принимаем основные потоки трудовых мигрантов на 
просторах СНГ, - на заранее подготовленные места и только туда, где нужны.

Понимание проблемы есть, борьба с нелегальной миграцией стоит перед всеми странами 
Содружества. А исходя из посыла - чем больше легальных мигрантов, тем меньше нелегальных - 
можно констатировать: все заинтересованы в этом процессе. Но он должен быть цивилизованным. 
Потому что люди, приезжая в никуда, попадают в дискомфортные, а часто и просто в опасные для 
жизни ситуации. Это когда они живут в асоциальных условиях, их обворовывают, на них нападают. 

Мы очень долго разрабатывали нормативно-правовую базу,  механизм переезда.  Должен быть наведен порядок.  Раз  и 
навсегда.

По  словам  генерала  Ромодановского,  прогресс  налицо.  Даже  такая  жестокая  мера,  как  депортация  или 
выдворение  (конкретная  форма  зависит  от  уровня  решения:  принимается  директором  ФМС  или  судом),  стала  более 
цивилизованной и используется все реже.

- Не хочу называть конкретные страны, - говорит директор ФМС. - Но мы в рабочем порядке, еще до создания 
Совета, обменивались информацией по таким нежелательным лицам. Это позволяет избежать дополнительных расходов.

Проблем немало и внутри страны. В частности, еще предстоит много сделать по эффективному взаимодействию 
ФМС и муниципальных органов. По словам Ромодановского, руководство ведомства поставило задачу своим людям теснее 
работать с местными органами власти по координации. И одновременно жестко карать за нарушения.
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- Да, это кнут и пряник, - соглашается генерал. - А как иначе? Все же видели сюжеты по ТВ: подпольная фабрика в  
забаррикадированном и обрешеченном доме, рабский труд бесправных людей. И что, местная администрация не знала о 
ее существовании?!  И не надо говорить,  что проблема упирается в  отдельного коррумпированного чиновника.  У этого 
чиновника есть начальники и подчиненные. И я не верю, что они были "не в курсе". Знали, участвовали прямо или косвенно 
в процессе размещения мигрантов в нежилых помещениях.

Все участники вновь образованного Совета единодушны в том, что велика потребность в новом органе, который 
будет  координировать  работу  миграционных  служб  на  постсоветском  пространстве.  Аналитики  ООН  считают,  что  на 
просторах СНГ до 10 миллионов человек сегодня живут и работают за пределами своих исторических родин. Меньшая 
часть из них сумела легализоваться, статус остальных не определен, перспективы - непредсказуемы.

5  октября  минувшего  года  в  Душанбе  президенты  стран  Содружества  приняли  решение  положить  конец 
миграционному  хаосу.  У  созданного  в  Минске  Совета  много  задач  и  функций.  Главная  -  совместно  формировать 
миграционную политику, которая устроит как страны исхода мигрантов, так и государства, нуждающиеся в притоке рабочих 
рук. Речь, конечно, прежде всего о нашей стране, где работают 5-7 миллионов гастарбайтеров.

Впрочем,  термина  "гастарбайтер"  в  Минске  старались  избегать.  Не  наше слово,  да  и  к  тому  же,  по  мнению 
миграционных начальников, надо уходить от негативных оценок людей, которые в силу сложных жизненных обстоятельств 
оказались за пределами страны проживания.

- Мигрант - это прежде всего человек, - подчеркивает Арзу Юсиф оглы Рагимов, начальник миграционной службы 
Азербайджана. - Он пытается создать себе и своей семье приемлемые условия для жизни. Конечно, как может, в меру 
своего представления о том, как правильно зарабатывать деньги. А наша задача - сделать процесс трудоустройства за 
рубежом цивилизованным.

Бэк ту Родина
Кто они, мигранты ХХI века? В целом к нам едут на заработки люди из 120 стран мира, но подавляющая их часть 

приходится на четыре страны дальнего зарубежья (Китай, Турция, Вьетнам и КНДР) и шесть государств СНГ (Украина, 
Таджикистан, Узбекистан, Молдова, Армения и Азербайджан).

Мигрант - это в 90 случаях из 100 мужчина. Обычно он достаточно молод, в возрасте от 18 до 39 лет. У мигрантов 
последних  лет  появляются  и  новые  черты:  все  чаще  он  не  знает  русского  языка  и  не  имеет  вообще  никаких 
профессиональных навыков, даже корочек ПТУ. А это уже новая и очень серьезная проблема.

- На данном этапе самый актуальный вопрос - это организованное привлечение трудовых мигрантов, - считает 
начальник  миграционной  службы МВД Таджикистана  Рамазон  Рахимов.  -  Теперь,  после  создания  Совета,  под  нашим 
контролем  должно  быть  все:  профессиональное  обучение  мигрантов,  медосвидетельствование,  отправка  и  встреча, 
предоставление конкретных рабочих мест,  регистрация в России, включая проверку по базам данных депортированных 
лиц. Со стихийными процессами должно быть покончено.

- Мы являемся отправляющей стороной, - продолжает генерал Рахимов. - Поэтому для нас очень символично, что 
первым председателем в истории Совета стал представитель страны, которая принимает трудовых мигрантов, - России.

Своим  опытом  по  внедрению  перспективных  проектов  по  оптимизации  госзатрат  на  миграцию  Константин 
Ромодановский поделился сразу после избрания на должность.

По  его  мнению,  надо  сесть  за  стол  переговоров  и  заинтересовать...  бизнес.  Разумное  сочетание  интересов 
государства и  интересов бизнеса  вполне  возможно.  Просто потому,  что миграционные службы сейчас  устремлены,  по 
образному определению директора ФМС, в одну и ту же точку с бизнесом. Оптимальная форма: частно-государственное 
партнерство.

Бизнес  в  лице  представителя  "Деловой  России"  Маргариты  Баржановой,  кстати,  тут  же,  в  Минске, 
засвидетельствовал  свою  готовность  подключиться  к  процессу.  А  именно:  формировать  единый  рынок  труда  СНГ, 
развивать  миграционные  биржи,  учить  мигрантов  русскому  языку  и  основам  российского  законодательства.  И  даже 
ходатайствовать перед властью о проведении легализации трудовых мигрантов: миграционной амнистии.

Подобная амнистия уже проводилась нашими соседями.
-  В  2006  году  мы  провели  легализацию  трудовых  мигрантов,  -  говорит  председатель  комитета  по  миграции 

министерства труда и соцзащиты населения Казахстана Жизбек Абдиев. - Это был амбициозный проект, цифры по нашим 
национальным масштабам потрясающие: порядка 150 тысяч человек были легализованы! И я думаю, что эту практику мы 
продолжим.

Все собеседники в Минске отмечали огромный миграционный опыт России, который будет востребован во всем 
Содружестве. Но и России есть чему поучиться у соседей. Например, у нас набирает обороты солидная программа по 
добровольному переселению соотечественников. Но интересные наработки есть, скажем, в Армении.

-  Мы  делаем  ставку  на  информационном  содействии  соотечественникам,  -  поделился  опытом  Гагик  Еганян, 
начальник миграционного агентства министерства территориального управления Армении. - Например, не все знают, что у 
нас прошла амнистия в отношении лиц, уклонившихся в свое время от службы в армии. Боятся: прямо в аэропорту им 
наденут наручники. Не наденут! И подобных проблем немало. Создали даже интернет-портал. Каждый гражданин Армении, 
у которого есть проблемы с возвращением, может адресовать свои вопросы в ведомство, с которым, как он считает, у него 
нерешенные вопросы. И получить исчерпывающую информацию.

Добрые соседи
Своего  рода  изюминкой  встречи  стала  презентация,  организованная  по  инициативе  Ромодановского,  трех 

неправительственных  организаций,  с  которыми  ФМС  России  заключило  соглашения  о  взаимодействии.  Доклад 
гендиректора  Фонда  содействия развитию международных связей  и  социальных систем Николая  Алисова,  на  который 
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отводилось несколько минут, растянулся на полчаса. Миграционные боссы долго не хотели отпускать Алисова, засыпая 
вопросами.

Что так заинтересовало генералов и важных министерских чинов СНГ? Представьте картину: в столицу прибывает 
очередной поезд (самолет, автобус)  с неорганизованными "гостями" из солнечных республик бывшего СССР. Куда они 
отправятся? К землякам в общежитие, в вагончик, потом - нелегалом на подмосковную стройку или на полуподпольную 
фабрику? А может, лучше сначала зайти в специальный центр, где тебе объяснят твои права и обязанности, расскажут, как 
зарегистрироваться,  где  получить  медицинский  полис,  узнать  о  рабочих  вакансиях?..  Причем  сделать  это  прямо  в 
аэропорту или на вокзале.

-  У  неправительственных организаций появляется своя доля ответственности и свои полномочия,  -  рассказал 
Алисов. - Мы предлагаем новые, нестандартные формы частно-государственного партнерства в регулировании трудовой 
миграции. Это, кстати, не только перспективные проекты. Наш фонд уже создает центры правовой поддержки мигрантов на 
железнодорожных вокзалах, аэровокзалах и в аэропортах Москвы. Правда, оговорился он, без поддержки ФМС эти проекты 
были бы неосуществимы.

- Мы предлагаем заключить подобные договоры с миграционными службами других стран, - продолжает Алисов. - 
Наш фонд готов стать пионером в этом процессе. И создать сеть представительств на территории всех стран СНГ и Балтии. 
В текущем году запланировано открыть филиалы и представительства в Бишкеке, Киеве и Львове, Ереване и Кишиневе. 
Вся эта работа вписывается в рамки программы "Добрососедство" (www.dobrososedstvo.ru), в разработке которой принимал 
участие фонд.

Одно из направлений - сотрудничество гражданских неправительственных организаций и госструктур по вопросам 
миграции. По мнению руководства фонда, совместное участие государственных институтов, бизнеса и гражданских структур 
позволит  интенсифицировать  процессы  цивилизованной  миграции,  повышения  качества  трудовых  ресурсов  и 
эффективности развития производств.

Для России трудовая миграция стала стратегически значимым направлением. У промышленных корпораций есть 
потребность в рабочей силе, в т. ч. квалифицированной, и есть понимание необходимости вкладывать ресурсы в целевую 
подготовку потенциальных рабочих из числа мигрантов. Но нет механизмов адресных инвестиций и правовые гарантии 
защиты таких вложений. Сегодня такие гарантии частных вложений вступают в противоречия с нормами права о свободе 
личности,  перемещений  и  другими.  В  основном  эта  проблема  решается  через  этнические  диаспоры,  нанося  ущерб 
сторонам, обществу, государству. Проблема назрела, такие механизмы надо создавать.

- Этой работой должны заняться правительства и парламенты стран Содружества, к ней могли быть подключены 
Исполком СНГ, ЕврАзЭс, Межпарламентская ассамблея стран СНГ. Неправительственные организации наших стран могут 
эффективно  подключиться  к  таким  вопросам,  как  аккумулирование  инвестиций,  организация  обучения  мигрантов 
профессии,  создание  центров  правовой  поддержки,  обучение  русскому  языку,  вести  медицинское  и  другое  сервисное 
сопровождение мигрантов. Это мы можем решать более эффективно, чем бюрократические структуры, - заключает Алисов.

Фонд создан неправительственными организациями, попечительский совет возглавляет ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов,  в  числе партнеров такие организации,  чья репутация говорит  за себя:  ФМС,  мировой  общественный форум 
"Диалог цивилизаций", Московская государственная юридическая академия, Университет дружбы народов и многие другие 
ведущие научные и исследовательские центры.

-Должна ли подключаться общественность или достаточно усилий государства?
- Безусловно, - настаивает Айгуль Рыскулова, сопредседатель Совета и председатель госкомитета по миграции и 

занятости  Киргизии.  -  Раз  мы  живем  в  одном  международном  пространстве,  то  должны  выработать  четкие  правила 
перемещения своих граждан. И выработать единые подходы. Но только обязательно - открытые и прозрачные.

Прямая речь
Владимир Гаркун, первый заместитель исполнительного секретаря СНГ:
- Вопрос трудовой миграции - крайне важный и актуальный. Ему придали значение главы государств, определив, 

что в 2006 году вопросы миграции были заглавными. Да, желания самые разносторонние. Одни доноры, другие принимают 
мигрантов.  Найти общее решение очень сложно.  Поэтому обратились к  этому Совету.  Здесь миграционные ведомства 
практически представлены первыми лицами. А это - значимость. От организационного заседания мы, кстати, и не ожидали 
принятия решений. Но некоторые презентации превзошли ожидания. Константин Олегович - профессионал, которого трудно 
чем-то удивить. Но даже он признался, что некоторые вещи были неожиданными.

Лица без гражданства берут российские паспорта
07.08.2008, DELFI

По словам пресс-атташе посольства  России  Максима Козлова,  число  "серопаспортников",  ходатайствующих  о 
получении  российского  гражданства,  во  второй  половине  2007  года  увеличилось  вдвое,  по  сравнению  с  аналогичным 
периодом 2006 года.

Точных цифр, к сожалению, Козлов не привел, пишет "Нарвская газета". Апрельские события, а также вступление 
в  Шенгенскую зону  подстегнули многих обладателей так  называемых "серых паспортов"  сделать свой  выбор в  пользу 
российского гражданства. 

("Интерфаксу" Максим Козлов сообщил, что в 2007 году посольство РФ приняло около 900 заявок на получение 
гражданства России, причем 650 заявлений пришлось на вторую половину года.) 

В  то  же  время  число  ходатайствующих  о  получении  эстонского  гражданства  за  весь  период  2007  года 
уменьшилось  на  30%,  по  сравнению с  2006  годом.  Об этом "Нарвской  Газете"  сообщила  пресс-служба  Департамента 
гражданства и миграции. 
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Количество получивших эстонское гражданство в 2007 году также уменьшилось. В прошлом году гражданство 
Эстонии получили 4228 человек, из которых 3934 (93% от общего числа) — это ходатайствовавшие лица без определенного 
гражданства. 267 человек имели гражданство России и 19 — Украины. 

В 2006 году гражданство Эстонии получили 4753 человека. Соответственно за год число получивших эстонское 
гражданство снизилось примерно на 11%. 

По данным ДГМ, к 1 января в Эстонии проживало 95 912 российских граждан и 116 248 лиц с неопределенным 
гражданством,  имеющих  действующий  вид  на  жительство  в  Эстонии.  Судя  по  данным,  которые  российские 
диппредставительства  обнародовали  накануне  выборов  президента  России,  в  Эстонии  проживают  более  110  тысяч 
российских граждан, имеющих право голоса, и около 4 тысяч, не имеющих права голоса. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Велика Россия и отступать некуда. Работать надо!
Русский мужик долго запрягает, да быстро ездит. Поспешишь, - людей насмешишь. Поспешай не спеша.
Все  эти  поговорки  целиком  и  полностью  относятся  к  Программе  добровольного  переселения  

соотечественников из-за рубежа, о реализации которой пойдёт речь. Перед началом нашего разговора, по примеру 
программы « Россия всегда с тобой » (радио « Голос России»), позвольте представиться: Fedor – модератор сайта 
www.remigrant.de

3.03.2008, www.remigrant.de
Являясь участником вышеуказанной Программы и обладая доступной на данный момент 

информацией, позвольте заметить – не надо торопиться ! То, что программа в полной мере ещё 
не развернулась – к лучшему !

Во- первых : решение жилищной проблемы участников Программы 
Во-вторых : подоходный налог для участников Программы ещё не снижен до 13% 
В третьих : отсутствие доступного центра информации по программам регионов

Начнём с последнего пункта. Кроме пилотных регионов, участвующих в программе, во втором эшелоне находятся 
50  регионов  России,  принявших  свои  Проекты  программ  содействия  добровольному  переселению  соотечественников. 
Поскольку проекты не утверждены Правительством, - ознакомиться с ними рядовому соотечественнику нет возможности. 
Подавляющее большинство регионов не размещают на сайтах своего Правительства своих проектов. Как это объяснить ? 
Перестраховываются  ?  Скорее  всего,  так  и  есть.  Однако  есть  и  передовые  регионы,  не  боящиеся  предоставлять 
информацию будущим переселенцам о рабочих местах и жилищных условиях. Как не выразить благодарность областным 
администрациям и правительствам Смоленской  ,  Брянской,  Вологодской областей?  Они разместили свои  проекты –  и 
сколько  наших  соотечественников,  находящихся  вне  России,  увидели  свои  родные  места  и  поверили  в  то,  что  могут 
реально вернуться на свою Родину !

Стоит отметить появление первого ! регионального ! форума на сайте ФМС Курганской области. До сих пор был 
только один центральный форум по адресу www.fmsrf.ru , однако открыть тему там возможно лишь зарегистрировавшись по 
паспорту гражданина РФ. Согласитесь, что для граждан из стран бывшего СССР и дальнего зарубежья, это невозможно ! 

Пункт второй.
Налоговое законодательство РФ предусматривает различные ставки налогообложения в зависимости от статуса 

налогоплательщика  -  является  ли  физическое  лицо  налоговым  резидентом  или  нет.  Подоходный  налог  резидентов 
взимается по ставке 13%, нерезидентов - по ставке 30%. Поскольку налоговым резидентом признается лицо, находящееся 
на территории России более 183 дней в году, участники Программы переселения облагаются налогом в размере 30%.

Пункт первый.
Как  решить  жилищную  проблему  ?  Такой  вопрос  стоит  сегодня  у  подавляющего  большинства  наших 

соотечественников,  желающих вернуться на  родину  предков.  Каждому из  нас  этот  вопрос  не  даёт  покоя и заставляет 
думать и думать, - стоит ли срываться с насиженного места в неизвестность ? Что, день грядущий нам готовит ? 

5 тысяч голосов пользователей Интернета собрал вопрос в редакции Александра из Ростова :
«  Проблема  жилья  будет  нарастать,  как  Вы  говорили.  Альтернатива  есть  —  одноэтажная  Россия  и  закон, 

позволяющий выделить каждой семье по гектару земли для жизни и строительства. Знакомы ли Вы с такими проектами, как 
Вы к ним относитесь? »

Вопрос был задан на интернет-конференции, организованной порталом «Яндекс», газетой «Известия» и «Рост.Ру» 
в прямом эфире на телеканале «Вести-24» 05.03.2007 года Дмитрию Медведеву.

Ответ,  согласно  стенограмме  (http://vopros.yandex.ru/db/answers.xml  )  интернет-конференции  :  «Ну,  знакомы, 
конечно. Более того, если отбросить некоторые элементы, связанные с тем, как формируются такого рода вопросы и какой 
у  них  там первый,  второй  и  третий уровень смысла,  в  целом идея родовых поместий  в  том виде,  в  каком она  здесь 
сформулирована,  вполне  позитивна.  Она  полностью перекликается  с  нашими  идеями  малоэтажной,  или  одноэтажной, 
России, которыми мы сейчас довольно активно занимаемся в рамках жилищного проекта. Ведь в середине прошлого года 
мы специально занялись этим вопросом. Очевидно, что в масштабах такой страны, как наша, с таким огромным запасом 
территорий, нет смысла всем концентрироваться только на небольших участках земли, пусть даже мегаполисов. Гораздо 
полезнее  и  для  здоровья,  и  для  государства,  для  страны  рассредоточиваться  по  всей  территории  нашего  огромного 
государства.

Дело  в  том,  что  в  рамках  этой  программы  мы  сегодня  подготовили  уже  вместе  с  нашими  коллегами  из 
Государственной Думы специальный законопроект. Это изменения в Жилищный Кодекс, там должна появиться отдельная 
глава, которая будет стимулировать создание малоэтажного жилья. Это малоэтажное жилье может строиться, естественно, 
и рядом с городами, может строиться и в деревнях. Самое главное — создать эффективный набор стимулов для того, 
чтобы  вот  такая  стройка  была  интересна.  И  такого  рода  стимулы  есть  в  национальном  проекте.  В  частности,  на 
инфраструктуру,  на  подведение коммуникаций  к  малоэтажным строениям выделены специальные деньги,  и  отдельная 
разновидность гарантий для этого предусмотрена. Кроме того, выделено 3,5 миллиарда для создания дорожной сети к 
малоэтажным постройкам, с тем чтобы подобные поселения развивались. 

Таким  образом,  идея  родовых  поместий  в  этом  смысле  абсолютно  позитивна,  она  перекликается  с  идеей 
малоэтажной застройки. Кстати, в ряде регионов эти процессы идут очень неплохо. Вот в Белгородской области, например. 
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Я там как-то вместе с губернатором зашел в один из офисов, который оформляет соответствующие бумаги на землю, и 
меня подкупила вполне цена,  по которой предлагалась земля.  Не очень много, не один гектар, как вот предлагают по 
родовым поместьям. Но тем не менее достаточно для строительства. По-моему, предлагалось порядка 25 соток, но цена на 
эти земли в условиях современной России ну практически «никакая». Речь шла о 10—15 тысячах рублей. И вот такой 
земельный участок можно было получить, но на определенных условиях — на условиях того, что в течение 5 лет там 
возникнет законченный строительством объект, то есть дом будет построен. И 3 года его впоследствии нельзя продавать, с 
тем чтобы не допускать как раз спекулятивной сделки с землей.

Мне кажется, это очень неплохой проект, к нему можно присмотреться. Тем более что в рамках Белгородской 
области 60—65% жилья, которое строится, это малоэтажное строительство. Это не какие-то фантастические по размеру и 
красоте коттеджи, это просто нормальные добротные дома из разных материалов: из кирпича, из новых материалов, из 
дерева. Так что, мне кажется, такой опыт у нас есть, мы его должны тиражировать. Это полезно и для страны, да и жить в 
сельских условиях, в условиях загородного пребывания гораздо приятнее, чем жить в мегаполисе.

И меняется психология.  Человек  по-другому себя ощущает.  Дело  в  том,  что совершенно  очевидно:  какая бы 
комфортабельная, даже какая бы большая квартира ни была, все равно пространство для жизни за городом, оно гораздо 
больше, чем в городе. Будем работать. Во многих странах эти программы реализованы, и реализованы очень успешно.»

Всё вышеизложенное заставляет задуматься, - как изменится жилищная политика государства, с приходом на пост 
президента  РФ  Дмитрия  Медведева  ?  Как  это  отразится  на  решении  жилищной  проблемы  участников  Программы 
переселения ? Не будет ли опыт Белгородской области распространён на всю Россию ? К этому есть все предпосылки.

Как сказал Дмитрий Медведев на одном из совещаний, посвященных реализации национальных проектов : «По 
объему жилья на душу населения среди регионов Центрального федерального округа Белгородская область занимает 
второе место, и уже обогнала Москву».

Процитирую слова начальника департамента строительства и ЖКХ Николая Калашникова Белгородской области 
( газета «Труд» № 155 за 25.08.2006, статья « Одноэтажная Россия :

« Весной 2005 года в области создан кооператив "Свой дом". Он работает по принципу кассы взаимопомощи. При 
вступлении в кооператив застройщик делает взнос от 50 до 300 тысяч рублей, после чего может получить вдвое большую 
сумму в виде кредита под 1 процент годовых. Кроме того, есть такая льгота: трое детей в семье застройщиков - сумма 
кредита увеличивается на 100 тысяч рублей, четверо - на 200 тысяч, пятеро - на триста.

Мы ничего не раздаем. Это кредиты, то есть возвратные деньги. Да, из-за инфляции сумма немного "усохнет", к 
тому  же  существует  опасность  "провисания":  первое  время  денег  берут  больше,  а  возвращают  меньше.  И  когда  с 
кооперативом  "Свой  дом"  знакомился  премьер  Михаил  Фрадков,  то  первая  реакция  была:  "А  это  не  пирамида?"  Мы 
объяснили, что у нас есть "подушка безопасности" - второй год в областном бюджете на это дело закладывается по 100 
миллионов. 

Какой  же  вывод  напрашивается  из  вышеизложенного  ?  Развитие  жилищного  строительства  невозможно  без 
поддержки  государства,  в  лице  как  исполнительных  так  и  законодательных органов  власти  !  Это  в  первую очередь  - 
предоставление  застройщикам  земельных  участков,  по  примеру  Белгородской  области  !  Во  вторых  -  предоставление 
кредитов на жилищное строительство, под символический процент ! 

При таких условиях жилищный вопрос в Российской Федерации будет решён окончательно и бесповоротно, как 
говорил в своё время товарищ Ленин. И руководство страны это чудесно понимает ! 

Спикер Совета Федерации Сергей Миронов передал для анализа в правительство РФ проект  закона о новом 
способе кредитования покупки жилья - создании строительных сберегательных касс, пишет ИА "Интерфакс". Как сообщила 
на  пресс-конференции  в  Петербурге  во  вторник  депутат  Госдумы  РФ  Оксана  Дмитриева,  документ  был  отправлен  в 
профильные министерства для ознакомления и заключения еще в середине декабря. "Стройсберкасса - это банковская 
схема, которая позволит накапливать средства на счете для покупки жилья, а также получить под низкий процент кредит в 
размере накопленных средств", - пояснила идею О.Дмитриева. Она уточнила, что аккумулированные на счете средства 
смогут  использоваться  для  покупки  жилья  и  земельных  участков,  а  также  для  ремонта  жилищ.  Согласно  идее 
законопроекта, на счета стройсберкасс можно будет интегрировать другие формы помощи государства, выдаваемой для 
улучшения  жилищных  условий,  например,  суммы  "материнского  капитала"  и  жилищные  сертификаты  для  военных. 
"Гарантией  честности  стройсберкасс  для  граждан  будет  то,  что  надзор  за  этими  счетами  будет  осуществляться 
Центробанком РФ", - отметила О.Дмитриева.

P.S. Вполне возможно что первыми шагами Медведева, как Президента РФ, будет заявление о том что проценты 
по стройсберкассам полностью оплачивает государство !

Нужны квалифицированные специалисты
Сахалин готов принять 200 семей в рамках программы переселения соотечественников

29.02.2008, www.regnum.ru
На  начальном  этапе  в  Сахалинскую  область,  в  рамках  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 

переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  приедут  200  семей,  что  составит  примерно  800  человек. 
Прежде  всего,  это  будут  квалифицированные  специалисты,  рассказали  29  февраля  корреспонденту  ИА  REGNUM в 
управлении информационной политики аппарата администрации Сахалинской области со ссылкой на слова первого вице-
губернатора Константина Строганова.
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В настоящее время проект областной программы находится в стадии корректировки. Речь, прежде всего, идет о 
решении  жилищных  вопросов  для  переселенцев  по  принципу  софинансирования  "федерация-область",  получения  ими 
образования в учебных заведениях региона, трудоустройства в различных секторах островной экономики.

Планируется, что областная программа вместе с аналогичными документами из других регионов страны, будут 
учтены Министерством регионального развития РФ при подготовке указа президента, касающегося переселения в Россию 
соотечественников, проживающих за рубежом.

 29  февраля  в  ходе  заседания  рабочей  группы  межведомственной  комиссии  было  в  очередной  раз 
проанализировано,  в  какие  населенные  пункты,  предприятия  и  секторы  экономики  есть  необходимость  привлечения 
приезжих соотечественников.

В течение двух недель будет проведена дополнительная повторная оценка потребности области в переселенцах, 
рассмотрены жилищные возможности муниципальных образований, а также подготовлены информационные буклеты для 
новых жителей островного региона с указанием исчерпывающих сведений о Сахалинской области.

До 2012 года Калининград может принять 70 тысяч переселенцев. 
Такое заявление, как передает корреспондент  ИА REGNUM, сделал, 27 февраля, исполняющий обязанности  

главы  администрации  Калининграда  Юрий  Беденко,  выступая  перед  делегатами  международной  конференции  
"Балтийское гуманитарное измерение: стандарты и реальность".

27.02.2008, www.regnum.ru/news
По словам Беденко, ежегодно калининградским работодателям приходится привлекать по 10 тысяч иностранных 

рабочих, сталкиваясь при этом с массой проблем по квотам, регистрации, оформлению разрешений на работу. Наиболее 
перспективными отраслями для переселенцев являются строительство, судостроение, общественное питание, отметил и. о. 
главы. Также востребованы водители всех категорий, рабочие всех специальностей.

Как уточнили в пресс-службе администрации города, на сегодяшний день поступило 2278 анкет потенциальных 
участников программы из 19 стран. Положительное согласование прошли 830 анкет желающих сменить место жительства 
на  Калининград.  Вместе  с  членами  семьи  это  около  трёх  тысяч  человек.  Уже  переехали  в  Калининград  170 
соотечественников.  Вопросы  жилищного  обустройства  участники  программы  решают  самостоятельно,  отметил 
представитель горадминистрации.

Организатором  конференции,  собравшей  в  калининградском  ДК  железнодорожников  более  500  участников  и 
гостей,  выступило  общероссийское  движение  поддержки  флота  при  содействии  правительства  России  и  других 
федеральных  и  региональных  органов  власти.  В  Калининград  прибыли  представители  общественных  организаций  и 
международных структур из Литвы, Эстонии, Латвии, Германии, Дании, Швеции, Польши. Приветствия в адрес конференции 
направили  министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров,  председатель  Государственной  Думы Борис  Грызлов, 
митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 февраля.  Согласно постановлению министерства экономики РБ  предельные отпускные цены на пшеничную 

муку для хлебопечения были увеличены  от 2,5% до 3%. Также увеличены предельные отпускные цены «на социально 
значимые» хлеб и хлебобулочные изделия - на 1%.

28 февраля. Вступил в силу президентский указ «О порядке и условиях продажи юридическим лицам предприятий 
как  имущественных  комплексов  убыточных  государственных  организаций».  Указ  определяет  условия  проведения  этих 
сделок в процессе приватизации на конкурсной основе. Обязательное условие приобретения - предоставление покупателем 
прошедшего  экспертизу  инвестиционного  проекта,  из  которого  должно  быть  понятно,  как  планируется  использовать 
приобретенное предприятие.  Кроме того,  организация-покупатель должна взять  на  себя долги покупаемого убыточного 
предприятия, иные неисполненные обязательства. Также новый собственник обязан будет сохранить рабочие места на 
период расчетов по долгам и создать новые в соответствии с инвестпроектом. 

29 февраля. Завершился визит в Белоруссию делегации штаб-квартиры НАТО для проведения консультаций по 
вопросам участия республики в  Процессе планирования и оценки сил программы НАТО «Партнерство ради мира» (ПАРП). 
Делегация ознакомила белорусскую сторону с предложениями штаб-квартиры НАТО по новому пакету Целей партнерства 
Белоруссии  и   ее  члены  выразили  заинтересованность  в  дальнейшем  развитии  конструктивного  диалога  в  данном 
направлении. В консультациях с представителями штаб-квартиры НАТО принимали участие командующие видами войск и 
представители соответствующих структурных подразделений министерства обороны РБ.

29 февраля. Александр Лукашенко во время встречи с послом РБ в КНР Анатолием Тозиком в Минске поручил 
комитету  госконтроля  Белоруссии  взять  «под  жесткий  контроль»  реализацию  наиболее  крупных  белорусско-китайских 
инвестиционных  проектов.  Планируется,  что  в  2008  году   начнется  реализация  в  Белоруссии  крупных  китайских 
инвестиционных проектов на общую сумму 700-800 млн. долларов США. 

1 марта. Декретом президента «О некоторых вопросах государственного регулирования производства, оборота и 
рекламы пива, алкогольной продукции и табачных изделий» в Белоруссии отменено, в частности,  квотирование импорта 
(ввоза)  алкогольной,  непищевой  спиртосодержащей  продукции  и  непищевого  этилового  спирта.  Импорт  алкогольной 
продукции будет осуществляться путем проведения конкурсов на определение юридических лиц, обеспечивающих ввоз 
продукции на наиболее выгодных условиях. Правом на производство коньяка, бренди, коньячных напитков в Белоруссии 
наделены только государственные юридические лица или негосударственные юридические лица с долей государства в 
уставном  фонде  свыше  30%.  Определять  победителей  конкурса  будет  постоянная  межведомственная  комиссия  под 
председательством заместителя премьер-министра РБ.

2  марта.  Белорусская  оппозиция  на  т.н.  политсовете  Объединенных  демократических  сил  согласовала 
предварительный список кандидатов на участие в выборах в Палату представителей Национального собрания РБ.

3 марта. Китай готов к развитию отношений с Белоруссией во всех областях, включая военную, заявил в Пекине 
министр обороны КНР Цао Ганчуань, принимая  министра  обороны РБ Леонида  Мальцева.   Мальцев  со  своей  стороны 
заявил о готовности внести вклад в  дело  развития отношений между двумя государствами и их армиями во всех областях.

3  марта.  Председатель  Конституционного  суда  РБ  Петр  Миклашевич  на  встрече  с  главой  белорусского 
государства предложил создать в КС две палаты по 5 судей в каждой. Необходимость такого шага Миклашевич объяснил 
большим объемом работы. 

3 марта. Президент РБ Александр Лукашенко поздравил Дмитрия Медведева с победой на выборах президента 
России.  Поддержав  Медведева,  российские  избиратели,  по  мнению  Лукашенко,  высказались  за  продолжение 
«созидательного  курса,  целью  которого  является  возрождение  сильного  государства,  укрепление  единства  России». 
Белорусский лидер,  в  частности,  выразил убеждение в  том,  что  объединенными усилиями двум государствам удастся 
придать новый динамизм белорусско-российским интеграционным процессам.

3  марта.  Александр  Лукашенко  направил  послание  президенту  Российской  Федерации  Владимиру  Путину,  в 
котором он назвал 2 марта 2008 года важной датой в современной истории России. Лукашенко выразил надежду на то, что 
огромный  общественно-политический  опыт,  богатые  знания  Путина  и  в  дальнейшем  будут  приносить  пользу  России, 
послужат союзному строительству.

4 марта. По сообщению посольства РФ в Минске, большинство граждан России, принявших участие в выборах 
президента  России  на  территории  Белоруссии,  отдали  голоса  за  Дмитрия  Медведева  -  80,9%.  За  кандидата  Андрея 
Богданова проголосовало 1,46%, за Владимира Жириновского – 6,99%, за Геннадия Зюганова – 9,86%. Всего в выборах 
президента  России  приняли  участие  8  тыс.  372  российских  гражданина,  постоянно  проживающих  или  временно 
находящихся на территории РБ.

4 марта. РОО «Белая Русь» (50 000 членов) намерена принять активное участие в предстоящих парламентских 
выборах, -  заявил  министр образования РБ и лидер этой общественной организации Александр Радьков. Он уверенно 
прогнозирует,  что  в  обновленном  составе  белорусского  парламента  будет  «достаточное  количество»  представителей 
объединения «Белая Русь». 

4  марта.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  подписал  указ,  которым  отменяется  институт  особого  права 
государства - «золотой акции» - на участие в управлении хозяйственными обществами. 
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5  марта.  Состоялся  телефонный  разговор  президента  РБ  Александра  Лукашенко  с  избранным  президентом 
России  Дмитрием  Медведевым.  Во  время  переговоров  были  обсуждены  актуальные  вопросы  двустороннего 
сотрудничества и взаимодействия на международной арене. 

6 марта.  Состоялся телефонный разговор Александра Лукашенко и Владимира Путина. Во время беседы были 
обсуждены вопросы строительства Союзного государства, укрепления торгово-экономических отношений, сотрудничества в 
гуманитарной сфере и в области обеспечения совместной безопасности, согласованные действия во внешней политике 
(включая отношения с отдельными государствами Запада), а также перспективы строительства олимпийских объектов в 
Краснодарском крае с участием Белоруссии. 

6 марта.  Министерство финансов США опубликовало разъяснения по поводу мер экономического характера к 
предприятиям белорусского концерна «Белнефтехим».  Белорусская сторона позже в  ответ  объявила об отзыве своего 
посла в  США Михаила Хвостова для консультаций и «настоятельно» предложила послу США в Минске Карен Стюарт 
покинуть Белоруссию с той же целью. Госдепартамент США отверг это предложение белорусского правительства.  

7  марта.  В  Брюсселе  состоялось  подписание  соглашения  между РБ и  Комиссией  Европейских  сообществ  об 
учреждении,  привилегиях  и  иммунитетах  представительства  этой  комиссии  в  Белоруссии.  От  белорусской  стороны 
документ подписал заместитель министра иностранных дел РБ Валерий Воронецкий. Белорусская делегация в Брюсселе 
также обсудила вопросы выстраивания дальнейших отношений с Евросоюзом.

10 марта. Глава белорусского государства утвердил своим указом положение о порядке прохождения службы в 
резерве. В документе урегулированы вопросы, связанные с организацией приема и учета резервистов в воинской части, 
присвоения  им воинских  званий,  прохождения  занятий  и  учебных  сборов  и  увольнения  со  службы в  резерве  в  запас 
(отставку). 

10 марта.  Посол РБ в  Украине Валентин Величко  в  Минске  заявил о том,  что Белоруссия может расширить 
экспортный потенциал в Украину. По словам Величко, рынок Украины по многим позициям импортозависим, и эту нишу 
успешно может заполнить продукция белорусских производителей. Ожидается, что товарооборот РБ с Украиной достигнет в 
2008 году 4 млрд.  долларов США. 

10 марта. В Минск вернулся посол Белоруссии в США Михаил Хвостов, которого правительство РБ отозвало «для 
консультаций»  в  связи  с  введением  Вашингтоном   дополнительных  санкций  в  отношении  белорусского  концерна 
«Белнефтехим». 

10  марта.  Перспективы  взаимного  сотрудничества  обсудил  президент  РБ  Александр  Лукашенко  с  группой 
бизнесменов  из  Соединенного  Королевства.  По  мнению  белорусского  лидера,  приезд  британской  делегации  как 
представителей европейской элиты очень значим в плане диалога Белоруссии с Западом. Лукашенко во время общения с 
бизнесменами, в частности, особо отметил, что Белоруссия никогда не подводила Евроcоюз и хотела бы соответствующего 
отношения к себе со стороны ЕС. 

11 марта.  Вице-премьер,  министр финансов России Алексей Кудрин сообщил о том,  что Белоруссия в  числе 
других стран (Армения, Киргизия, Таджикистан) подала заявку на участие в созданном Россией и Казахстаном Евразийском 
банке развития (ЕАБР). 

11 марта. Посол США в Минске Карен Стюарт была приглашена в МИД РБ, где ей повторно было предложено 
последовать  соответствующей  настоятельной  рекомендации  правительства  Белоруссии  и  временно  покинуть  ее 
территорию.

12 марта. Министр статистики и анализа РБ Владимир Зиновский в Минске обнародовал данные о том, что за 
прошлый год объем денежных доходов населения Белоруссии в реальном выражении (с учетом индекса потребительских 
цен на товары и услуги) вырос по сравнению с 2006 годом на 14,7%. По величине среднемесячной зарплаты Белоруссия 
оказалась на третьем месте после России и Казахстана – 326 долларов США. 

12 марта.  МИД РБ получил официальное уведомление из посольства США в Минске о том, что американский 
посол  Карен  Стюарт  отбывает  в  Вашингтон  для  консультаций.  Госдепартамент  США  заявил,  что  после  завершения 
переговоров в Вильнюсе, Брюсселе и консультаций в Вашингтоне посол Карен Стюарт вернется в Белоруссию.

12 марта. За 2007 год товарооборот между Белоруссией и Латвией увеличился на 97% - до 1,1 млрд. долларов 
США.  Такую информацию сообщил представитель Белорусской торгово-промышленной палаты Александр Федорчук на 
встрече представителей деловых кругов Белоруссии и Латвии в Минске.

12 марта.  Представители Европейского банка реконструкции и развития в преддверии открытия в Белоруссии 
официального  представительства  ЕБРР  изучили  потенциал  Могилевской  области  и  встретились  с  деловыми  кругами 
Могилевщины.

12  марта.  В  рамках  рабочего  визита  делегации  Вооруженных  сил  России  во  главе  с  начальником  главного 
оперативного управления - заместителем начальника Генерального штаба ВС РФ ген.-п. Александром Рукшиным в Минске 
были  обсуждены  вопросы  совместного  реагирования  на  внешние,  включая  террористические,  угрозы.  Затрагивались 
перспективы развития  системы  технического  и  тылового  обеспечения  региональной  группировки  войск  (сил)  России  и 
Белоруссии. Отдельно рассмотрен блок вопросов по планированию и выполнению совместной программы вооружения.

12 марта.  Начался официальный визит на Украину министра обороны РБ ген.-п.  Леонида Мальцева. В плане 
визита - обсуждение вопросов развития двустороннего военного сотрудничества Белоруссии и Украины.

13  марта.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  встретился  с  членом  Палаты  лордов  парламента 
Великобритании Тимоти Беллом.

13 марта. Делегация деловых кругов Белоруссии отправилась с визитом в Молдову. Цель визита – установить 
новые деловые контакты, обсудить вопросы наращивания экспорта и расширения кооперации в торговой сфере. 
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14  марта.  В  Минске  состоялось  совещание  членов  Интеграционного  Комитета  Евразийского  экономического 
сообщества  от  Белоруссии,  Казахстана  и  России.  В  повестке  дня  были  вопросы формирования  таможенного  союза  и 
единого экономического пространства в рамках ЕврАзЭС.

Третья попытка построить атомную станцию в Белоруссии
Александр Фадеев

На исходе зимы белорусское правительство подписало контракт с «Киевэнергопроектом» на подготовку проектной 
документации по проведению тендера, с помощью которого будет определен генеральный подрядчик строительства первой 
в республике атомной электростанции. Белорусская сторона надеется, что участниками тендера станут франко-германская 
AREVA, американо-англо-японская компания Westinghous-Toshiba и российское ЗАО «Атомстройэкспорт». Организация из 
столицы  Украины  также  поможет  в  выборе  площадки  для  строительства  белорусской  АЭС  и,  скорее  всего,  будет 
участвовать в поставках оборудования для нее, если возводить атомную станцию будет российский «Атомстройэкспорт». 

Таким  образом,  решение  Совета  безопасности  РБ,  принятое  15  января  2008  года,   начинает  постепенно 
приобретать более конкретные черты, а позиция президента, который уже на протяжении длительного времени говорил о 
необходимости возведения АЭС на белорусской территории, наполняться первыми реалиями. Интересно, что Александр 
Лукашенко, ратовавший все последние годы за строительство ядерных энергетических установок для получения дешевой 
электроэнергии, в последний момент ушел от ответственности за строительство АЭС, возложив ее, достаточно неожиданно, 
на  коллективный орган,  ранее  не  игравший абсолютно  никакой  роли в  принятии  важных государственных  решений,  – 
Совбез Белоруссии. В любом случае это уже третья попытка построить в Белоруссии ядерные энергетические установки 
большой мощности,  основанные на использовании энергии реакций деления ядер тяжелых элементов, если учитывать 
незавершенное строительство минской АТЭЦ в 80 гг. и правительственный проект 90-х гг. прошлого века.  

Причины,  которые  побудили  высшее  государственно-политическое  руководство  республики,  продолжающей 
испытывать  последствия ядерной  катастрофы на Чернобыльской  АЭС,  пойти  на этот  непростой  шаг с  одной  стороны 
очевидны. Прежде всего, это стремление удешевить производство электричества, используя атомную энергию,  которая 
рассматривается  как  альтернатива  затратным  энергоресурсам,  прежде  всего,  импортируемому  из  России  газу. 
Белорусское правительство надеется на то, что с вводом в эксплуатацию двух блоков АЭС суммарной мощностью 2 тыс. 
МВт Белоруссия сможет экономить до 6 млрд. куб. м импортного газа в год, уменьшить поставки из России электроэнергии 
(сейчас РБ импортирует из России до 5 млрд. кВт. ч в год). Будет ли этот огромный объем высвободившегося российского 
газа направлен для других целей или правительство РБ в связи с новыми хозяйственными обстоятельствами пойдет по 
пути  резкого  сокращения  импорта  газа  из  России  пока  не  ясно.  В  целом  переход  на  ядерные  источники  выработки 
электроэнергии  вполне  укладывается  в  рамки  осуществляемой  в  Белоруссии  масштабной  программы  экономии 
энергоресурсов и перехода к диверсифицированному энергоснабжению. Сейчас почти 80% потребляемого белорусскими 
электростанциями  топлива  составляет  газ,  импортируемый  из  России.  Цена  на  потенциальные  импортные  объемы 
российского и среднеазиатского газа в ближайшие годы будет неизбежно расти. Логика республиканского руководства здесь 
проста: национальную безопасность и независимость от России в поставках газа можно осуществить лишь путем перехода 
на альтернативную атомную энергию, поскольку поиск других поставщиков дешевого газа окончился полным провалом. 
Малоэффективным  оказался  и  курс  на  экономию  энергии  и  использование  энергозаменителей  (биомасс,  опилок, 
фотовольтаики и т.п.), которое имеет естественные ограничения, к тому же в среднесрочной перспективе он явно войдет в 
противоречие  с энергопотребностями национальной экономики,  которые в  свете поставленных перед ней грандиозных 
задач будут только увеличиваться.

Другой аспект проекта частичного перехода к  атомной энергетике связан с  критическим состоянием топливно-
энергетического комплекса Белоруссии.  Около 80% оборудования 22 основных белорусских электростанций суммарной 
мощностью  7  млн.  кВт  (более  половины  мощности  дают  ТЭЦ),  удовлетворяющих  75%  потребностей  республики, 
выработало  свой  ресурс.  Продлевать  ресурс  электростанций,  частично  модернизируя  их  (таким путем  правительство 
пыталось идти раньше), становится все труднее, эти меры не дают ожидаемый эффект. В РБ нет специализированных, 
резервных  энергообъектов  повышенной  мощности,  позволяющих  справляться  с  пиками  нагрузки  или  авариями 
национальной  энергосистемы,  хотя  такая  задача  ставилась  еще  в  конце  90-х  гг.  прошлого  века.  Белоруссии  нужны 
масштабная  программа  ввода  в  строй  новых  мощностей  и  радикальная  модернизация  (или  закрытие)  старых 
электростанций.

Одним из понятных побудительных мотивов строительства белорусской АЭС является наличие подобных ядерных 
объектов  по  периметру  территории  Белоруссии  у  соседних  государств  –  двух  украинских  АЭС  (Ровенской  и 
Чернобыльской),  литовской  АЭС (Игналинской)  и  российской  АЭС (Смоленской).   В  Европе  наблюдается возрождение 
интереса к  атомной энергетике,  модернизации или  расконсервированию старых АЭС.  Изменилась в  последние  годы и 
позиция  Международного  энергетического  агентства  (МЭА),  которое  ратует  за  устойчивую,  сбалансированную 
энергетическую политику с включением в нее атомной компоненты. По прогнозам МЭА потребность в энергии до 2030 года 
вырастет более чем на 25%, а зависимость бедных природными энергоресурсами стран от импорта энергоресурсов будет 
все время только возрастать. Ряд экспертов Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) также считает, что 
рост  цен  на  природные  энергоресурсы  заставляет  европейские  страны  обратиться,  в  том  числе,  и  к  атомной 
электроэнергетике,  что  является  для  Европы  якобы  оптимальным  вариантом.  Эти  общеевропейские  подходы  к 
энергетической безопасности, курс на диверсификацию и удешевление энергоснабжения в определенном плане помогают 
правительству РБ и официальным СМИ формировать общественное мнение в позитивном русле, преодолевать страхи и 
недоверие белорусского населения, связанные с потенциальным строительством ядерного объекта повышенной опасности.
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Заметим  при  этом,  что  решение  проблемы  энергетической  безопасности  Европы  с  помощью  атомных 
электростанций не так однозначно: АЭС дороги и всегда, несмотря на новые технологии, будут объектами повышенной 
опасности (учитывая, хотя бы, пресловутый человеческий фактор). А ведь в современной Европе существует отлаженная и 
стабильная система трубопроводного транспорта энергоресурсов,  газа и нефти,  сложились устойчивые и проверенные 
временем  партнерские  связи  между  странами-поставщиками  энергоресурсов  и  странами-потребителями.  В  обозримой 
перспективе поставки энергоресурсов по трубам в рамках долгосрочных контрактов, прежде всего газа, останутся самыми 
безопасными, бесперебойными, а с экономической стороны эффективными и выгодными. В среднесрочной перспективе 
риски,  связанные  с  экспортом  энергоресурсов  трубопроводным  транспортом  по  территории  определенных  транзитных 
государств, будут минимизированы в силу ввода в строй новых магистралей на севере и юге Европы. Вопрос образования 
цены на импортируемые европейскими государствами энергоресурсы также разрешим на путях оптимизации налоговой 
базы.

Однако  есть  и  другие  веские  политические  и  экономические  причины,  побуждающие  высших  чиновников 
Белоруссии  все  время  возвращаться  к  проблеме  строительства  АЭС.  На  одну  из  них  глухо  намекнул  президент  РБ 
Александр Лукашенко во время последней встречи со студентами БГУ. Речь идет не только о приобщении белорусской 
научно-технической  элиты  к  новейшим  технологиям,  о  становлении  национальной  школы  ядерщиков,  но  и,  как 
представляется, о доступе к процессам, сопровождающим эксплуатацию ядерных реакторов. Например, к искусственному 
образованию в ядерных реакторах вторичного ядерного горючего: изотопов урана U-233, плутония Pu-239, исследованиям 
процесса высвобождения внутренней энергии атомного ядра, движения и взаимодействия его нуклонов и т.п. Амбициозные 
планы белорусского руководства, прежде всего главы государства,  в этом аспекте связаны с повышением международного 
статуса республики, что связано с вхождением Белоруссии пусть не в когорту стран-претендентов на обладание ядерным 
оружием  (Иран,  Северная  Корея,  Саудовская  Аравия,  Япония,  Тайвань),  но,  по  крайней  мере,  в  группу  государств  с 
ядерными объектами на своей территории, обуславливающего  расширение горизонтов белорусской внешней политики и 
купирование введения потенциальных санкций извне. К тому же, если АЭС построит Россия (которая, судя по всему, готова 
в льготном режиме кредитовать строительство и забирать радиоактивные отходы),  то в этом случае угроза какой-либо 
военной интервенции со стороны Запада будет минимизирована. 

Нельзя в данном случае сбрасывать со счетов и традиционный имитационный характер политики белорусской 
элиты,  которая  пыталась  и  стремится  сегодня  (чаще  неосознанно)  копировать  образцы  национальной  идеологии, 
госстроительства,  внешней  политики,  экономические  наработки  и  энергетические  программы  соседних  государств  –  в 
первую очередь Украины (у которой 15 атомных энергоблоков), Польши, Литвы, а также России и, с недавнего времени, 
далекого  Китая.  Отсюда  вытекает  стремление  Минска  повысить  свою роль  в  геополитике,  осуществлять  лидерство  в 
Движении неприсоединившихся стран и на пространстве СНГ, демонстрировать идейные конструкции имперского типа и 
готовность  представлять  в  Европе  интересы  мощных  и  богатых  государств  Востока.  Все  это  требует  не  только 
идеологического обслуживания, но и наполнения подобных притязаний, подтверждения внутренней силы политического 
режима,  стабильности  и  экономического,  финансового  потенциала  республики.  Построение  атомной  электростанции,  с 
точки  зрения  высших  чиновников  РБ,  могло  бы  добавить  Белоруссии  величия,  а  самое  главное  –  заставило  бы 
международное сообщество считаться с ней, вести диалог равных.   

Масштабное строительство таких высокотехнологичных объектов как АЭС требует от малых стран значительных 
капитальных  вложений,  внешних  заимствований  и  занимает  продолжительный  период  времени  (порядка  10  лет). 
Совершенно  ясно,  что  собственными  силами  Белоруссия  такой  сложный  объект  финансировать,  построить  и 
эксплуатировать  на  первом  этапе  просто  не  в  состоянии.  От  правительства  и  Национального  банка  РБ  зависит 
принципиальный выбор не только подрядной организации,  имеющий опыт возведения и ввода в строй современных и 
безопасных АЭС, но и импортера ядерного горючего, а также кредиторов строительства под гарантии государства. 

Пока же белорусское правительство так и не определилось с выбором конкретной площадки для строительства, с 
решением вопроса промежуточного и окончательного захоронения радиоактивных отходов, несмотря на то, что разговоры о 
необходимости АЭС идут много лет. Постоянно путаются его представители не только с определением стоимости проекта 
(назывались цифры: сначала - 2,5 млрд. долларов США, позже 4 млрд. евро, 8 млрд. долларов США…), но и со сроками 
окончания строительства, то рассчитывают построить первый энергоблок АЭС к 2018 году (ранее фигурировал 2019 г.), а 
второй к 2020 г.,  то  заявляют о готовности пустить первый блок уже в 2016 году. Председатель правления НББ Петр 
Прокопович  в  этом  ключе  бросил  загадочную  фразу  о  том,  что  городок  строителей  и  специалистов  АЭС  должен 
представлять  собой  город  «ХХII-го  века».  Удивительно,  но  до  сих  пор  дискутируется  вопрос  о  том,  сколько  ядерных 
энергоблоков необходимо республике для устойчивого функционирования и дублирования ее энергосистемы, учитывая 
плановый ремонт и возможные аварийные ситуации. Продолжает обсуждаться и проблема типа ядерного реактора: будет 
ли  это  ВВЭР  третьего  поколения  или  какой-то  иной.  Непонятно  правительственным  чиновникам,  где  взять  кадры 
специалистов-атомщиков  для  будущей  атомной  станции:  готовить  за  рубежом  или,  например,  сманить  этнических 
белорусов, работающих на литовской АЭС. 

Глава  государства,  похоже,  вообще  уходит  от  декларирования  точных  технических  параметров,  порядка 
финансирования и сроков ввода АЭС, но акцентирует внимание на том, что два энергоблока атомной электростанции надо 
построить быстро (?), в период его правления (Лукашенко стремится оставаться у власти пожизненно), а все последующие 
уже точно после него… 

Это  довольно  показательно,  поскольку,  с  одной  стороны,  важность  и  безальтернативность  проекта 
республиканским руководством настойчиво  и  ускоренными темпами внедряется  в  сознание  белорусских  граждан,  но  с 
другой - просматривается желание властей Белоруссии идейно консолидировать, мобилизовать  общество, отвлечь его от 
острых  экономических,  финансовых  и  политических  проблем.  Кроме  того,  возведение  АЭС  -   удобный  повод 
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продемонстрировать  государственную  стратегию  модернизации  белорусской  экономики,  масштаб  позитивных 
преобразований и переход к высокотехнологичным производствам (без проведения радикальных реформ хозяйственного 
комплекса).  Экономические  трудности,  которые  переживает  Белоруссия,  должны  населением  рассматриваться  как 
временные,  преодолимые,  в  том  числе,  с  помощью  ожидания  эффекта  от  энергетических  ядерных  инноваций,  в 
определенном смысле с помощью «чуда мирного атома». В этом плане сроки строительства не так уж и важны, а сам 
объект может оказаться не только «долгостроем», но и вообще может быть не завершен... 

Куда ведет политическая беспринципность
Владислав Лосев

Всем известен очевидный факт, что суверенная белорусская государственность возникла в 1990-е годы в виде 
Республики Белоруссия (Беларусь)  и никогда ранее ничего подобного не существовало. Однако и у власти, и у оппозиции 
как у заправского «мещанина во дворянстве» имеется пунктик – стремление во чтобы то ни  стало если  и не облагородить, 
то хотя бы «удревнить» свое происхождение.

23 февраля 2008 года в Белоруссии с большой помпой отмечалось «90-летие (?) Вооруженных Сил Республики 
Беларусь». Конечно, отрадно, что современные белорусские военные причисляют себя к последователям Красной армии, а 
не прогитлеровской «Беларуская краевай абароны» времен фашистской оккупации, но все же утверждать, что белорусские 
вооруженные силы появились в феврале 1918 года вряд ли полностью правомерно.

Нравится это  кому-либо  или  нет,  но  единственными    прямыми  наследниками Русской  (Российской)  армии и 
Советской армии являются Вооруженные силы Российской Федерации. Впрочем, как и   правопреемницей Руси-России-
СССР выступает исключительно современное российское государство.

Ну  а  белорусская оппозиция,  приверженная своим коллаборационистским воззрениям,  отмечает  25  марта 90-
летие так называемого провозглашения  «белоруской народной республики» (БНР). Надо сказать, что, начиная с 1991 года 
прозападные  силы  (тогда  еще  не  оппозиционные)   неоднократно  пытались  навязать  белорусскому  обществу   крайне 
сомнительную историю с БНР в качестве не просто национально важного, а великого события.

И самое удивительное, что в 2007 году это им почти удалось. Конечно, представители президента РБ пока не 
докатились до того, чтобы влиться в ряды оппозиционных манифестантов,  прославлявших германских марионеток из Рады 
БНР  времен  гражданской  войны.  Однако  по  инициативе  тогдашнего  помощника  президента  -  начальника  главного 
идеологического  управления  Администрации  президента  РБ  Олега  Пролесковского  (ныне  директор  Информационно-
аналитического центра при Администрации президента РБ) властями с 25 марта (начало приурочено к дате объявления 
независимости БНР)  по 3 июля  была проведена музыкально-пропагандистская акция  «За независимую Беларусь!». Это 
охватившее всю республику многомесячное действо, по сути, ставило в один ряд  германских приспешников 1918 года  и 
советских воинов и партизан, освободивших от германских фашистов Минск 3 июля 1944 года.

Чтобы ни говорили по поводу  прошедшей в 2007 году акции чиновники  Администрации президента РБ, но вот 
лидеры оппозиции восприняли проведение акции «За независимую Беларусь!» как значительную уступку Лукашенко и свою 
победу на идеологическом поприще.

Поэтому в 2008 году оппозиционеры рассчитывали вместе с властями отметить 90-ю годовщину БНР  и даже 
предложили  Национальному  собранию  РБ  создать  совместный  оргкомитет.  Но  депутаты  оказались  куда  более 
принципиальными,  чем  некоторые  высокопоставленные  идеологические  начальники.  Парламентарии  отвергли 
предложение оппозиции отпраздновать 90-летие БНРовского коллаборационизма. Но, чтобы не быть  голословным в таком 
определении  БНР,   необходимо  вспомнить  некоторые  факты  из  короткой  истории  этой  никогда  не  существовавшей 
«республики».

После октябрьского переворота в Петрограде 1917 года в Минске   состоялся Всебелорусский съезд (декабрь 
1917), на который собрались представители тех общественных сил Белоруссии, которые в той или иной мере выступали 
против старого строя. Пикантность положения была в том, что деньги на проведение съезда дали большевики, полагавшие, 
что он выступит в их поддержку. Поэтому, когда участники съезда не высказались в пользу новой политической власти в 
Петрограде, то распропагандированные большевиками войска  «распустили» высокое собрание. Но Всебелорусский съезд 
успел  подготовить  обращение,  в  котором  недвусмысленно  высказался  за  единство  Белорусского  края  с  Российской 
демократической республикой.

Однако история, связанная со Всебелорусским съездом,  на этом не закончилась. 21 февраля 1918 года группа 
бывших участников съезда объявила себя Исполкомом совета Всебелорусского съезда, а заодно и властью в Белоруссии (в 
Минске  в  этот  момент  не  было  воинских  частей).  Из  состава  членов  Исполкома  совета  был  создан  исполнительно-
распорядительный орган – «народный секретариат».

24  февраля  делегация  «народного  секретариата»  посетила  представителя  германского  оккупационного 
командования в Минске и высказала свою  лояльность к власти интервентов. Но дипломатическая миссия «народного 
секретариата» полностью провалилась. На следующий день немецкие солдаты вышвырнули «народный секретариат» из 
занимаемого помещения  и конфисковали кассу «белорусского правительства».

9  марта   на  заседании  Исполкома   совета  съезда  Белоруссия  была  объявлена  «народной  республикой»,  а 
«исполком», пополнившись представителями земских и городских самоуправлений и национальных меньшинств, назвался 
Радой  БНР  –  предпарламентом.  Был  образован  президиум  Рады,  в  который  вошли  представители  средних  слоев 
белорусской, польской и еврейской национальной интеллигенции. Всего же из 71 члена Рады белорусами было 36 человек.

25 марта после 10-ти часового бурного ночного заседания Рада БНР приняла «уставную грамоту»,  в которой 
провозгласила отделение БНР от России. За это было подано 40 голосов (члены партии Белорусская социалистическая 
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грамада (БСГ) и польские социалисты).  Против голосовало 22 представителя от земств и городских самоуправлений, 9 
участников заседания (социалисты-сионисты и социалисты-революционеры) воздержались.

Категорически  не  согласившись  с  антироссийским  шагом  Рады  БНР,  из  нее  вышли  представители  земств  и 
городских самоуправлений, заявив при этом, что сотрудничество с «радой» возможно лишь после пересмотра  последней 
«постановления о независимости Белоруссии от России».

Таким образом, решение об отделении от России приняли никем не избранные и никем не уполномоченные сорок 
человек, большинство из которых не были этническими белорусами.

В  последующем  Рада  БНР  расширилась  за  счет  крупных  землевладельцев  (по  преимуществу  поляков)  и 
католических ксендзов, заинтересованных  в налаживании «деловых отношений» с германскими оккупантами. Новый состав 
«рады»  и  «народный  секретариат»  БНР  обратились  25  апреля  1918  года  специальной  телеграммой  к  германскому 
императору  с  нижайшей  просьбой  взять  под  защиту  их  усилия  по  созданию  «независимости  Белоруссии  в  союзе  с 
Германской  Империей».  Только  под  опекой  последней  Рада  видела  судьбу  БНР  в  будущем.  Телеграмму  подписали 
председатель Рады БНР И. Середа, председатель «народного секретариата» И.Воронко, члены Рады БНР Р.Скирмунт, А. 
Овсяник, П. Алексюк, П. Кречевский, Я.Лесик. За посылку телеграммы голосовали 35 радовцев, против – 4, воздержались 7 
человек. 

Нельзя не обратить внимания на то, что текст телеграммы обсуждался в обстановке закрытости и был принят под 
грифом «секретно».  Рада  БНР стремилась  утаить  факт  посылки  такой  телеграммы от  народа,  от  имени которого  она 
пыталась выступать. Между тем сведения о «нижайшем послании» германскому кайзеру  очень скоро просочились в печать, 
его  текст  стал  известен  широкой  общественности  и  вызвал  шквал  возмущения.  Посланная  германскому  императору 
телеграмма вызвала протест и в самой Раде, которую покинули представители еврейских социалистических партий.

Более того,  кризис разразился и в рядах БСГ, которая, в итоге,  распалась на три новые  карликовые партии: 
Белорусскую  социал-демократическую  партию  (БСДП),  Белорусскую  партию  социалистов-федералистов  (БПСФ)  и 
Белорусскую  партию  социалистов-революционеров  (БПСР).  При  этом,  белорусские  эсеры,  оставаясь  в  Раде  БНР  как 
непримиримая  оппозиция,  начали  тайно  формировать  боевые  дружины  и  отряды  крестьянской  самообороны  для 
вооруженной борьбы с германскими и польскими оккупантами.

Лето 1918 года в Белоруссии ознаменовалось ростом освободительной борьбы против германских оккупационных 
войск, которую возглавляли большевики и левые эсеры   и крайней враждебностью большинства населения к  оккупантам и 
их  пособникам.  В  этих  условиях,  не  имея  никакой  возможности  хотя  бы  изображать  видимость  власти,   «народный 
секретариат» БНР подал в отставку, что было положительно воспринято германским оккупационным  командованием. По 
его  рекомендации  формирование  нового  «правительства»  БНР   было  поручено  крупному  помещику  Р.  Скирмунту.  По 
инициативе последнего 9 июля 1918 года  Рада БНР опубликовала декларацию, в которой заявлялось о готовности БНР 
заключить пакт об унии с Германией «в интересах последней». 

Кроме того, Скирмунт и поддержавшая его часть Рады открыто заявили, что вопрос о земле в БНР будет решаться 
в  интересах  помещиков.  Только  небольшую  часть  земли  предполагалось  выкупить  у  землевладельцев  и  продать 
крестьянам  по  цене,  «соответствующей  ее  истинной  стоимости».  Принудительное  отчуждение  допускалось  лишь  в 
исключительных случаях.

Однако ноябрьская революция 1918 года в Германии и уход германских войск из Белоруссии поставили на этих 
планах  крест.  Последовала  чехарда  вождей  Рады  БНР  и  бегство  от  Красной  армии  в  Вильно.  Затем  последовали 
безуспешные попытки добиться хоть какого-то признания у стран Антанты и Польши. Жалкая кучка ничего не значащих 
политических деятелей никого не интересовала.

К сказанному стоит добавить, что члены Рады БНР еще раз появились в Белоруссии уже в 1941 году в обозе 
гитлеровских  войск,  где  вновь  активно  сотрудничали с  оккупантами уже  под  вывеской  Белорусской  центральной  рады 
(БЦР). Все это еще раз подтвердило, то обстоятельство, что главной чертой деятелей БНР-БЦР  была ненависть к России, 
неприязнь к белорусскому народу (ведь он мыслит не так как они) и коллаборационизм, желание прислуживать любым 
оккупантам, пришедшим с Запада. Это-то их и роднит с нынешней белорусской оппозицией. 

Поэтому  белорусским  властям,  перед  тем как  очередные  идеологические  игры  по  поводу  своей  абсолютной 
суверенности и независимости,  стоит не забывать о тех глубинных принципах, которые лежат в основе самосознания  и 
мировосприятия белорусского народа. 

В свое время еще замечательный русский  философ,  уроженец Белоруссии  Николай Лосский писал,  что  «вся 
история белорусов – это их борьба за свою русскость». Особенно справедливыми эти слова оказались в XX и, увы, в XXI 
веке. Последние сто лет кто только не пытался вытравить из самосознания белорусов русское начало. Это и кайзеровские 
оккупанты, и гитлеровцы с их приспешниками, и советская, и постсоветская пропаганда. Конечно, все эти деяния не прошли 
бесследно, и многое удалось исказить, но все же исконные первообразы единства Руси и Русского народа продолжают жить 
в  сознании  большинства  белорусов.  И  всякий  кто  и  сейчас  пытается  их  разрушить  (какими  бы  мотивами  он  не 
руководствовался) неизбежно сползает в лагерь коллаборационистов и национальных предателей. Вот куда неизбежно 
ведет политическая беспринципность.
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Заявление МИД РБ в адрес США
Заявление министерства иностранных дел РБ в связи с введением США дополнительных ограничительных мер 

экономического характера в отношении предприятий концерна «Белнефтехим»:
На протяжении достаточно продолжительного времени Республикой Беларусь в соответствии с договоренностями, 

достигнутыми с нашими западными партнерами, был предпринят целый ряд последовательных и конструктивных шагов в 
целях нормализации отношений с Европейским Союзом и США. 

Тем не менее, один из участников диалога – Соединенные Штаты Америки, проигнорировав ранее достигнутые 
договоренности,  нарушили  согласованный  алгоритм  действий  по  нормализации  отношений  и  ввели  дополнительные 
ограничительные меры экономического характера в отношении предприятий концерна «Белнефтехим». 

Белорусская сторона заявляет, что ответные шаги Беларуси будут носить жесткий характер. О содержании этих 
шагов американская сторона была ранее уведомлена нами в предварительном порядке. Одним из таких шагов является 
отзыв в Минск для консультаций Посла Республики Беларусь в США Михаила Хвостова. Одновременно Правительство 
Республики Беларусь настоятельно предлагает Послу Соединенных Штатов Америки в  Минске Карен Стюарт покинуть 
нашу страну с той же целью. 

Белорусская сторона отдельно подчеркивает, что, подписав Хельсинский заключительный акт, США, как и другие 
государства-участники ОБСЕ, взяли на себя обязательство «при всех обстоятельствах воздерживаться от  любого акта 
экономического  принуждения,  направленного  на  подчинение  своим  собственным  интересам  осуществления  другим 
государством-участником прав, присущих его суверенитету». Последние шаги администрации США в отношении Беларуси 
прямо противоречат данному обязательству и бросают вызов всем членам ОБСЕ.

Вынуждены  вновь  констатировать,  что  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  которая  по 
нашему  глубокому  убеждению,  должна быть  эффективным инструментом защиты прав  и  интересов  своих  государств-
участников,  в  этой  ситуации  не  выполняет  свой  непосредственный  мандат  и  не  реагирует  на  грубое  нарушение 
американской администрацией основополагающих принципов Организации.

Беларусь  требует  от  ОБСЕ незамедлительных действий  для эффективного  обеспечения выполнения  данным 
государством-участником основополагающих принципов Организации и своих международных обязательств.

Если этого не произойдет, мы будем вынуждены серьезно задуматься над тем, каким образом нам следует в 
дальнейшем выстраивать отношения с данной Организацией.

Действия  США  стали  грубейшим  нарушением  Меморандума  1994  года,  согласно  которому,  в  обмен  на 
добровольный  отказ  нашей  страны  от  обладания  ядерным  оружием,  Соединенные  Штаты  Америки  взяли  на  себя 
обязательство уважать независимость и суверенитет Республики Беларусь и, в частности, не применять в отношении нее 
меры  экономического  принуждения.  Беларусь  обращается  к  Великобритании  и  Российской  Федерации  как  гарантам 
присоединения  Республики  Беларусь  к  Меморандуму  с  призывом  в  срочном  порядке  принять  меры  по  выполнению 
обязательств в рамках Меморандума всеми его участниками.  Республика Беларусь подчеркивает, что нарушение США 
положений Меморандума в корне подрывает доверие к Соединенным Штатам как партнеру. Можно ли после этого доверять 
США, тем более в таком стратегическом деле, как нераспространение ядерного оружия?

Действия США также вызывают законное возмущение по причине того,  что они были осуществлены на фоне 
принятой Генеральной Ассамблеей ООН резолюции 62/183, согласно которой «ни одно государство не может ни применять, 
ни  поощрять  применение  односторонних  экономических,  политических  мер  или  мер  любого  иного  характера  с  целью 
добиться подчинения себе другого государства в осуществлении им своих суверенных прав». Кроме того, резолюция ГА 
ООН  62/162  «Права  человека  и  односторонние  принудительные  меры»  «настоятельно  призывает  все  государства 
прекратить  принятие  или  осуществление  любых  не  соответствующих  международному  праву  и  Уставу  Организации 
Объединенных Наций и нормам и принципам, регулирующим мирные отношения между государствами, односторонних мер, 
в частности мер принудительного характера со всеми их экстерриториальными последствиями».

Республика  Беларусь  продолжит  руководствоваться  в  своей  деятельности  общепринятыми  международными 
принципами и своими законами. 

 (Минск,07.03.08)

Защита «Белнефтехима»
Взгляд. 11.03.08

Ольга Одноколова
Затишье  в  белорусско-американских  отношениях  длилось  недолго  и  закончилось  совершенно  неожиданно.  В 

пятницу, 7 марта, белорусский МИД выступил с резким осуждение американских экономических санкций против концерна 
«Белнефтехим». В связи с этим Беларусь отозвала для консультаций белорусского посла в Вашингтоне и настоятельно 
порекомендовала уехать американскому. 

В заявлении, которое сделал от имени белорусского МИД пресс-секретарь Андрей Попов, в частности, говорится, 
что  США,  «проигнорировав  ранее  достигнутые  договоренности,  нарушили  согласованный  алгоритм  действий  по 
нормализации  отношений  и  ввели  дополнительные  ограничительные  меры  экономического  характера  в  отношении 
предприятий концерна «Белнефтехим». 

«Если белорусское правительство желает вредить самому себе, то оно вправе это делать» Одним из таких шагов, 
по словам представителя белорусского МИД, является отзыв для консультаций посла Беларуси в США Михаила Хвостова. 
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Одновременно правительство Беларуси «настоятельно предлагает» послу США в Минске Карен Стюарт отбыть с той же 
целью. Сегодня белорусский МИД подтвердил, что М.Хвостов прибыл в Минск. 

Вашингтон в свою очередь выразил «сильное сожаление» по поводу дипломатического демарша белорусских 
властей, сообщает ИТАР-ТАСС. 

Официальный  представитель  Совета  национальной  безопасности  при  Белом  доме  Гордон  Джондро  заявил 
журналистам,  что  это  решение  вызывает  «глубокое  разочарование».  По  его  мнению,  оно  ведет  к  углублению 
международной изоляции Беларуси. Власти США, по его словам, намерены и дальше поддерживать белорусский народ в 
его «стремлении к свободной жизни». 

Заместитель пресс-секретаря Госдепартамента США Том Кейси заявил: «Важно иметь наше посольство в Минске 
и дипломатическое представительство высокого уровня, чтобы взаимодействовать вместе с белорусским правительством 
по  ряду  волнующих  нас  проблем,  в  том числе  освобождения всех  политзаключенных,  включая г-на  Козулина».  «Если 
белорусское правительство желает вредить самому себе, то оно вправе это делать», – отметил представитель Госдепа. 

Как заявил министр финансов Николай Корбут в декабре прошлого года, убытки от введения санкций составили 17 
тыс.  долларов.  Однако  оппозиционное  информационное  агентство  «АФН»  со  ссылкой  на  источники  в  белорусском 
нефтехимическом комплексе приводит другие данные. В результате американских санкций за пять месяцев Белоруссия 
лишилась суммы, несколько превышающей 1 млрд. долларов. Источники АФН высказали предположение, что эти средства 
накапливались для реализации белорусских планов в Венесуэле. 

Интересно,  что жесткие заявления в адрес США практически совпали с подписанием в Брюсселе соглашения 
между  белорусским  правительством  и  Еврокомиссией  об  учреждении,  привилегиях  и  иммунитетах  представительства 
Еврокомиссии  в  Беларуси.  В  связи  с  этим  государственные  белорусские  каналы  уже  противопоставили  отношения 
Беларуси с ЕС и США. 

Сегодня эту линию продолжил и президент Беларуси Александр Лукашенко. «Перспективы наших отношений с 
Евросоюзом не лежат в плоскости Европа – Беларусь. Они будут зависеть от того, насколько будет Европейский союз более 
или  менее  самостоятелен  от  США  в  плане  отношений  с  Беларусью»,  –  заявил  Лукашенко  в  ходе  встречи  с  группой 
британских бизнесменов во главе с членом палаты лордов парламента Великобритании Сесилом Паркинсоном. От более 
конкретных комментариев по ситуации с США белорусский президент воздержался. 

Напомним, санкции против белорусского концерна были приняты еще 13 ноября 2007 года. В соответствии с этим 
решением  замораживались  все  находящиеся  под  юрисдикцией  США  банковские  счета  «Белнефтехима»  и  его 
представительств  в  Германии,  Латвии,  Украине,  России  и  Китае,  а  также  счета  дочерней  американской  компании 
«Белнефтехим Ю-эс-эй». 

Кроме того, американским бизнесменам предписывается воздержаться от контактов с концерном. Госдеп США 
тогда  подчеркнул,  что  экономические  санкции  являлись,  по  сути,  политическим  шагом.  «Мы  ужесточаем  санкции  в 
отношении Лукашенко и его ближайших помощников, вводя ограничения против крупнейшего концерна, который находится 
под контролем его режима», – заявил начальник отдела контроля иностранных активов Минфина США Адам Шубин. 

Зарождающийся конфликт  получил продолжение перед Новым годом. 13 декабря посол США рассказала,  что 
против Белнефтехима могут  быть введены новые санкции.  30 декабря Александр Лукашенко пригрозил Карен Стюарт 
высылкой из страны. «Она (посол) будет вышвырнута первой. Ходит по оппозиционным тусовкам и заявляет о возможности 
введения экономических санкций в отношении Беларуси, подогревая ситуацию», – заявил тогда президент Беларуси. 

По  мнению  белорусских  аналитиков,  одним  из  возможных  катализаторов  нынешнего  конфликта  могло  стать 
разъяснение Госдепа США, где было подробно описано, как и к кому применять санкции, связанные с Белнефтехимом. В 
частности, было заявлено, что они распространяются на все субъекты хозяйствования, в которых Белнефтехим владеет 
долей 50% и более. Разъяснения были опубликованы 6 марта, за день до заявления МИД Беларуси. 

Тем  не  менее,  часть  информации  в  этой  ситуации  неизвестна  и  пока  практически  невозможно  установить 
достоверные причины неожиданного «белорусского демарша».

В банковском секторе зреет ситуация
Экономическая газета. 29.02.08

Владимир Тарасов
В  настоящее  время  банковская  система  —  это  один  из  немногих  секторов  белорусской  экономики,  куда 

иностранные инвесторы вкладывают значительные капиталы. В прошлом году в РБ пришел ряд крупных российских банков 
и финансовых структур из дальнего зарубежья. В связи с этим возникает вопрос о разделе сфер влияния между банками с 
белорусским и иностранным капиталом. Как он будет проходить и к чему приведет? 

Перечень  иностранных  банков,  которые  пришли  в  Беларусь  в  2007  г.,  впечатляет.  Контрольный  пакет  акций 
Белвнешэкономбанка выкуплен российским Внешэкономбанком, Славнефтебанка — российским банком ВТБ, практически 
все  акции  ЗАО  «Атом-Банк»  приобрел  украинский  банк  «Дельта»,  а  международная  инвестиционная  группа  «Догмат» 
купила  более  90%  акций  белорусского  ОАО  «Международный  резервный  банк».  Совместными  усилиями  ряда 
международных финансовых структур в декабре был сформирован капитал Белорусского банка малого бизнеса. Минский 
транзитный банк осуществил новую эмиссию акций, которую реализовал американскому инвестиционному фонду Horizon 
Capital.

Еще более внушительно выглядят данные по отдельным банкам: из 27 банков, действовавших в РБ на начало 
2008  г.,  иностранный  капитал  есть  в  23,  причем  7  банков  создано  со  100%  иностранным  капиталом.  Правда,  доля 
иностранного капитала в уставном фонде белорусских банков в целом по итогам 2007 г. выросла незначительно: с 7,84% до 
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9,84%. При этом доля российского капитала составила всего 3,27%. То есть иностранный капитал сосредоточен в основном 
в малых и средних банках. Государство по-прежнему контролирует 4 из 5 крупнейших системообразующих банков Беларуси 
— Беларусбанк,  Белагропромбанк,  БПС-Банк и  Белинвестбанк.  В этих  банках  вместе с  Приорбанком в  начале 2008  г. 
находилось 83% капитала всей банковской системы страны.

Таким образом, банковскую систему пока в основном формирует белорусский капитал. Но через несколько лет 
ситуация может измениться, так как банки, пришедшие на рынок в прошлом году, имеют довольно амбициозные планы. 

Казахский Банк ТуранАлем в 2008 г. увеличил долю в уставном фонде ЗАО «АстанаЭксимБанк» до 66%, а до 
конца  года  планирует  поднять  ее  до  99%.  Польский  финансовый  холдинг  Getin  Holding  S.  A.   приобрел  пакет  акций 
белорусского  ЗАО  «Сомбелбанк».  Немецкий  Commerzbank  изучает  возможность  приобретения  пакета  акций 
Белинвестбанка,  а  шведский  SwedBank — создания  банка  в  Беларуси.  Приближается к  завершению процесс  продажи 
принадлежащих Национальному банку пакетов в Паритетбанке и Межторгбанке (российскому Альфа-банку). Европейский 
банк реконструкции и развития ведет переговоры о приобретении пакета акций РРБ-Банка.

Причина роста интереса зарубежных инвесторов к белорусской финансовой системе понятна: это перспектива 
бурного увеличения объема банковских операций на протяжении нескольких ближайших лет. 

На  начало  2008  г.  отношение  активов  белорусских  банков  к  ВВП  составляло  всего  45%,  что  ниже,  чем  в 
экономически развитых странах Западной Европы в 7-9 раз, и примерно в 2 раза меньше, чем в таких странах Восточной 
Европы, как Польша и Чехия. Это значит, что по мере развития экономики Беларуси активы банков будут расти намного 
быстрее темпов увеличения ВВП. 

Но дело не только в перспективах. По итогам 2007 г. рентабельность капитала белорусских банков в среднем 
составила 10,7%. Это сопоставимо с доходностью банковского бизнеса в экономически развитых странах. В текущем году 
ожидается еще большее увеличение данного параметра. 

Таким образом, инвесторы могут рассчитывать как на увеличение стоимости принадлежащих им долей в уставных 
фондах банков вследствие увеличения объемов рынка, так и на прибыль. В сумме потенциальная доходность инвестиций в 
белорусские банки в настоящее время составляет десятки процентов в год. В таких условиях можно рискнуть и вложить 
деньги,  несмотря  на  некоторую  неясность  экономической  стратегии  государства  и  повышенные  риски  в  связи  с 
экзотическими, с точки зрения общепринятых норм, методами ведения бизнеса в реальном секторе экономики Беларуси. 

В  связи  с  этим  можно  отметить,  что  в  банковскую  систему  страны  в  настоящее  время  идут  не  только 
стратегические инвесторы,  но и портфельные,  которые вкладывают средства в  расчете на то,  чтобы затем с выгодой 
продать подорожавшие акции. Это, в первую очередь, Европейский банк реконструкции и развития, а также фонд Horizon 
Capital. 

Банки, созданные с участием иностранного капитала, собираются расти быстрее рынка в целом, т. е. планируют 
увеличить свою долю на финансовом рынке. Так,  например, ЗАО «АстанаЭксимБанк», входящий в группу  крупнейшего 
банка Казахстана АО «Банк ТуранАлем», планирует к 2015 г.  увеличить долю в активах банковской системы Беларуси 
примерно  в  10 раз  — до 5%.  Банк  ВТБ (Беларусь)  к  2011  г.  прогнозирует занять  около  10% рынка  банковских  услуг, 
оказываемых  юрлицам,  Дельта-банк  к  2010  г.  —  до  25%  белорусского  рынка  потребительского  кредитования, 
Международный резервный банк до 2010 г. планируется увеличить свой кредитный портфель до 350-400 млн. USD. 

Вновь  пришедшие  на  рынок  банки  ориентируются,  в  первую очередь,  на  розничный бизнес  и  сектор  малого 
бизнеса. Но они не против работать и с крупным бизнесом, если такая возможность появляется. В частности, Банк BТБ 
(Беларусь) уже в прошлом году активно кредитовал предприятия концернов «Белнефтехим» и «Белэнерго». Однако сфера 
крупного бизнеса в Беларуси уже поделена, и только на некоторые виды операций, связанных с привлечением валютных 
ресурсов, в первую очередь экспортно-импортные сделки, у белорусских госбанков может просто не хватить средств. 

К сожалению, оценить перспективы перераспределения финансового рынка пока не представляется возможным, 
т.к.  этот  процесс  будет  зависеть  от  характера  развития  белорусской  экономики,  которая  сейчас  находится  на  этапе 
некоторого  перехода,  причем не  совсем  понятно,  куда.  Ясно,  что  белорусским  банкам  будет  сложно  конкурировать  с 
иностранным капиталом и, по-видимому, придется потесниться, так как они не обладают ресурсной базой, необходимой для 
удовлетворения быстро растущих потребностей экономики страны в финансировании. 

Тем не менее пока позиции белорусского банковского капитала в стране сильны и беспокоиться по поводу роста 
масштабов в этом секторе зарубежного не имеет смысла. По итогам первой половины 2007 г. совокупные активы группы 
крупнейших  российских  банков  в  Беларуси  (Славнефтебанка  —  ныне  Банк  ВТБ  (Беларусь),  Белнешэкономбанка, 
Белгазпромбанка,  Белросбанка  и  Банка  Москва-Минск)  составляли  примерно  четвертую  часть  активов  ОАО  «АСБ 
Беларусбанк». Даже если они будут ежегодно удваивать свои активы, то догнать Беларусбанк по данному параметру они 
смогут только через 4-5 лет (при сохранении существующих темпов роста активов АСБ).

Сейчас проблема больше в том, готова ли экономика Беларуси «переварить» значительные финансовые ресурсы, 
которые ей  способны предоставить  банки,  созданные с  участием иностранного  капитала.  Как  известно,  правительство 
страны постоянно  выражает  беспокойство отсутствием хороших бизнес-планов,  что не  позволяет  экономике осваивать 
даже имеющиеся ресурсы. 

То есть в сфере экономики, традиционно контролируемой государством, потребности в финансировании могут 
оказаться довольно ограниченными,  за  исключением уже упоминавшихся операций,  требующих  значительных объемов 
кредитования в валюте. Но возможно и появление новых рынков для капитала. Во-первых, в ближайшие годы в связи с 
повышением  стоимости  российских  энергоносителей  должно  произойти  устранение  некоторых  существующих 
диспропорций цен в Беларуси, что приведет к росту веса энергетического сектора. Во-вторых, вследствие принимаемых 
мер по реформированию малого бизнеса значительная часть торговых операций и услуг в стране может выйти из тени, а в 
небольших городах не исключено возникновение экспортно ориентированных производств. На обслуживание данных сфер 
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экономики  потребуются  деньги.  Именно  здесь,  по-видимому,  и  находится  ниша  для  банков,  созданных  с  участием 
иностранного  капитала.  Плюс,  конечно,  розничный  бизнес  и  валютное  кредитование  экспортно-импортных  операций 
крупных предприятий. 

P.  S.   25  февраля  председатель  Правления  Нацбанка  Петр  Прокопович  сообщил,  что  в  первом полугодии в 
Беларуси может быть зарегистрирован банк  с  иранским капиталом.  Планируется также,  что  в  течение ближайших 2-3 
месяцев в один из белорусских банков придет ливанский инвестор, ведется работа по открытию банка со 100% польским 
капиталом.  При  этом он  подчеркнул,  что  Национальный  банк  заинтересован  в  приходе  в  банковскую  систему  страны 
иностранных инвесторов из любого региона мира. 

   

Дружба Чавеса и Лукашенко подвергается серьезным испытаниям
Белорусский партизан. 10.03.08

Как  стало  известно  «Белорусскому  партизану»,  планируемый  кредит  друга  Чавеса  другу  Лукашенко  в  1,5 
миллиарда долларов, как и активизация белорусского десанта в «братской» Венесуэле – под большой угрозой. 

Все свободные средства Уго Чавес тратит теперь на приготовления к возможной войне с Колумбией. Правда, в 
субботу президенты Венесуэлы, Колумбии и Эквадора вроде бы помирились, но в регионе явно зреет серьезный конфликт. 

Между тем, венесуэльский кредит, по некоторым сведениям, уже запланирован в республиканском бюджете-2008. 
Замороженные  в  Великобритании  9  миллиардов  долларов  ведущих  венесуэльских  нефтяных  компаний  также 

висят дамокловым мечом над планами Беларуси получить заем из Каракаса.
В  очень  подвешенном состоянии  оказалась  и  покупка  Венесуэлой  белорусской  продукции  самого  различного 

назначения (сельскохозяйственная и автомобильная техника, радиоэлектроника, строительные материалы, продовольствие 
и, конечно, оружие) на сумму свыше 1,5 млрд. долларов. Теперь эти планы также под угрозой срыва. 

Соответственно, основные группы специалистов из числа архитекторов и строителей, представителей аграрного 
сектора  и  вспомогательный  персонал  (медики,  финансисты,  кадровые  работники  и  сотрудники  правоохранительных 
органов) пока «сидят на чемоданах» в ожидании отправки, которая откладывается на неопределенный срок.

Примечательно, что отбор кандидатов на выезд в Венесуэлу проходил и проходит в лучших традициях советской 
эпохи. Все желающие там поработать проходят сквозь «сито» силовых структур - КГБ и МВД, а также банковских Служб 
безопасности. При чем кандидаты на выезд отбирались не столько по принципу профессионализма, сколько по степени 
преданности политике Александра Лукашенко и наличию крепких связей среди чиновничьего аппарата. Ведь командировка 
в Латинскую Америку будет оплачиваться по двойному тарифу должностного оклада и повышенных командировочных сумм. 
От поездки были отстранены те, кто сам или чьи родственники имеют связи с белорусской оппозицией, осуждались за 
уголовные преступления или не рассчитались по банковским кредитам.

Несмотря на все эти трудности с Чавесом и его золотовалютным запасом, Виктору Шейману лично президентом 
дано суровое указание решить вопрос со срочным выделением кредита и началом реализаций двусторонних договоров. 
Все эти вопросы решает лично Шейман без привлечения сотрудников белорусского МИДа. По всей видимости, это связано 
с тем, что сотрудничество Минска и Каракаса затрагивает и ту область сотрудничества в военной области, которую очень 
не хочется подвергать огласке.

За Turkcell идет борьба
Белорусские новости. 11.03.08

Елена Новожилова
Если  Беларусь  видит  в  крупнейшем  сотовом  операторе  Турции  возможного  инвестора,  то  игроки  мирового 

мобильного рынка сражаются за активы самого Turkcell.
Арбитражный  трибунал  при  Международной  торговой  палате  в  Вене  признал,  что  турецкий  Cukurova  Holding 

нарушил акционерное соглашение с Turkcell, продав часть акций российской "Альфа-групп", и обязал акции вернуть. Об 
этом, как передают "Ведомости", говорится в сообщении финско-шведского телекоммуникационного концерна TeliaSonera, 
владеющего  47%  Turkcell  Holding  (контролирует  51%  Turkcell)  и  еще  13%  турецкого  оператора  напрямую.  В  обход 
соглашения Cukurova Holding в 2005 году передал Сukurova Telecom Holding (CTH) 53% акций Turkcell  Holding, а затем 
продал  49%  CTH  "Альфе"  за  1,59  млрд.  долларов,  так  что  "Альфа"  стала  косвенным  владельцем  13,22%  Turkcell. 
Российская компания также предоставила туркам шестилетний заем в 1,7 млрд. долларов, обеспеченный оставшимися 51% 
СTH. 

Суд обязал турецкий холдинг "принять все возможные меры, в том числе провести переговоры с "Альфа-групп", 
чтобы вернуть  акции  Turkcell  Holding",  а  также  оставил право  рассмотреть  другие  жалобы TeliaSonera,  в  том числе  о 
понесенном ущербе. И это уже вторая победа TeliaSonera. В январе 2007-го Женевский арбитраж признал, что холдинг 
Cukurova нарушил другое соглашение: до сделки с "Альфой" турки заключили договор о продаже всей своей доли в Turkcell 
Holding скандинавскому оператору за 3,3 млрд. долларов, но не выполнили его.  Суд постановил, что Cukurova должна 
следовать этому соглашению, что позволило бы TeliaSonera увеличить долю в Turkcell до 64,3%. Но реакции Cukurova не 
последовало. 

TeliaSonera  надеется  вернуть  акции  Turkcell,  но  подчеркивает:  Cukurova  может  оказаться  не  в  состоянии  это 
сделать.  Представитель TeliaSonera Джон Энрих Арнель отмечает, что, хотя решение Венского арбитража приближает 
компанию к заветной цели, "ситуация с акциями Turkcell очень сложная": сейчас "Альфа" пытается отсудить у Cukurova 51% 
CTH, обвиняя ее в нарушении кредитного соглашения. 
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Напомним, 4 марта представители турецкого оператора Turkcell встречаясь с президентом Беларуси, выразили 
заинтересованность в инвестициях в местный телекоммуникационный сектор. На встрече также присутствовали премьер-
министр Сергей Сидорский и гендиректор госоператора "Белорусская сеть телекоммуникаций" (БеСТ) Михаил Демченко. По 
неофициальной информации, акции БеСТа небезынтересны для раздираемого на части Turkcell. 

В феврале Александр Лукашенко сообщил студентам БГУ, что "сегодня за третьего оператора — БеСТ — нам 
предлагают миллиард, чтобы купить его со всеми долгами. Подумаем…". Правда, миллиард "чего", глава государства не 
уточнил. "У нас с Турцией никогда не было никаких проблем — ни в экономике, ни в политике", — заметил Лукашенко в ходе 
разговора  с  руководством  турецкой  компании,  оценив  его  инвестиционные  предложения  как  "представляющие 
исключительный интерес". 

Президент  подчеркнул,  что  официальный  Минск  очень  аккуратно  относится  к  выбору  инвесторов,  напомнив 
"туркселловцам",  что  все  крупные  инвестиционные  проекты  нуждаются  в  его  личном  одобрении:  "Вы  понимаете,  что 
инвестор инвестору рознь. Бывают такие, от которых надо держаться подальше. … И главное — любой инвестор должен 
понимать, что мы заинтересованы в инвестициях в тот сектор, который считаем нужным". Турецкие гости пообещали учесть 
все пожелания белорусского лидера.

Похоронят ли британский фонд рядом с датским 
свинокомплексом?

Салiдарнасць. 10.03.08
Ян Буян 

На  встрече  с  британскими  бизнесменами  Александр  Лукашенко  обрисовал  захватывающие  перспективы  для 
иностранных инвестиций в Беларуси. Ранее на эти грабли уже наступили предприниматели из Дании и Израиля.

Как сообщает «Интерфакс», Александр Лукашенко заявил, что Соединенное королевство может занять первое 
место по объему инвестиций в Беларусь. «В прошлом году объем инвестиций Великобритании в белорусскую экономику 
составил около 800 миллионов долларов. Это огромная сумма», — подчеркнул глава государства. 

Он поблагодарил британских инвесторов за предложения об инвестировании в белорусскую экономику и заверил 
их в том, что «все, о чем здесь мы договоримся, будет неукоснительно исполнено и в самые кратчайшие сроки». 

Нечто подобное от Александра Лукашенко уже слышали датские бизнесмены. 21 сентября 2006 года во время 
встречи с главой Беларуси они выразили готовность инвестировать средства в проект по созданию на территории Минской 
области комплекса по выращиванию и откорму свиней. Лукашенко тогда назвал эту идею «привлекательной», отметив, что 
«Беларусь  заинтересована  во  внедрении  новейших  мировых  технологий  в  агропромышленный  комплекс».  По  его 
поручению свинокомплекс должны были построить за год-полтора. 

Александр Лукашенко распорядился до конца 2006 года найти площадку для строительства свинокомплекса. При 
этом,  как  сообщало  правительственное  агентство  ”БЕЛТА”,  глава  государства  ОСОБО ПРЕДОСТЕРЕГ  ЧИНОВНИКОВ: 
РЕШЕНИЕ ВОПРОСА ДОЛЖНО ПРОЙТИ БЕЗ ВСЯКОЙ ВОЛОКИТЫ.

С тех пор прошло уже более полутора лет. Свинокомплекс так и не построили. И не построят:  на территории 
Минской области места для него не нашлось. Хотя всяческое содействие датчанам было обещано на высочайшем уровне и 
в «кратчайшие сроки».

Осенью 2007 года Беларусь готовилась стать одним из центров мировой ювелирной промышленности. В Минск 
пожаловала  делегация  израильских  бизнесменов  во  главе  с  «бриллиантовым  королем»  Львом  Леваевым.  Планы 
возглавляемого  им  концерна  LGC  в  Беларуси  выглядели  просто-таки  наполеоновскими.  Помимо  «ювелирки»  концерн 
намерен  был  поучаствовать  в  развитии  цементного  производства,  строительстве  развлекательных  центров,  объектов 
социальной инфраструктуры, фармацевтической отрасли, в сфере туризма, отдыха и оздоровления…

С тех пор тоже немало воды утекло,  но о реализации намеченных Леваевым проектов в Беларуси ничего не 
слышно.  В  феврале  2008  года  ”Белорусские  новости”  писали:  «Судя  по  всему,  грандиозным планам по  привлечению 
леваевских миллионов в отечественную экономику сбыться не суждено. Бизнесмен теряет к ним интерес. Как выяснилось, 
Лев Леваев хотел полностью выкупить у государства предприятие «Белювелирторг» и таким образом взять под контроль 
сбытовую сеть драгоценностей  в  Беларуси.  Но  желание  бизнесмена не совпало с  желанием государства.  Ему в  этом 
отказали».

Не  далее,  как  9  марта,  первый секретарь посольства  Израиля в  Беларуси  Игаль  Койфман заявил,  что «пока 
Беларусь не является самым интересным местом для израильских бизнесменов, у которых очень много альтернатив для 
инвестиций»  (цитируется  по  «Белорусским  новостям»).  А  консул  Асаф  Браха  подчеркнул,  что  любое  государство,  не 
исключая Беларусь,  для привлечения израильских бизнесменов должно предложить то,  что им не могут  предложить в 
другом месте.  «Мы очень надеемся,  что в недалеком будущем в Беларуси появятся такие предложения»,  — выразил 
надежду дипломат.

В свою очередь, британские бизнесмены готовы создать в Беларуси инвестиционный фонд. Они ведут речь о 
проектах создания мини-ТЭЦ, переносе предприятий за пределы города. В частности, делегация обсуждала возможности 
улучшения инфраструктуры «Горизонта» и переноса его производственных мощностей. Увы, с высокой долей вероятности 
можно прогнозировать, что эти замыслы будут похоронены рядом с датским свинокомплексом.
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УКРАИНА
Хроника
27 февраля. Служба безопасности Украины (СБУ) проводит разъяснительную работу среди будущих участников 

съезда «Северодонецка-2». Как передает ЛIГАБiзнесIнформ, об этом на брифинге сообщила пресс-секретарь СБУ Марина 
Остапенко. «Служба безопасности, в соответствии с требованиями Конституции Украины, применяет исчерпывающие меры 
по предупреждению  действий,  направленных  на изменение  унитарного  устройства  нашей  страны  в пределах 
существующей границы, среди будущих участников северодонецкого съезда», — сказала Остапенко.

Пресс-секретарь СБУ отметила, что на основе информации, которая свидетельствует о намерении организаторов 
II съезда депутатов всех уровней в Северодонецке использовать это мероприятие по аналогии со съездом 2004 года — для 
инспирирования сепаратистских проявлений, СБУ осуществляет меры правового реагирования и дает соответствующую 
оценку таким действиям.

«Проводится  опрос  лиц  из  числа  политических  деятелей,  руководителей  органов  местного  самоуправления, 
активистов партийных и общественных структур и соответствующая профилактическая работа с целью предостережения 
инициаторов  проведения  съезда  от совершения  деструктивных  действий  по посягательству  на территориальную 
целостность Украины», — отметила Остапенко.

В  частности,  по ее  словам,  сегодня  сотрудниками  СБУ был  опрошен  секретарь  Донецкого  городского  совета 
Николай Левченко.

Напомним,  ранее  в СБУ  сообщили  о начале  официальной  проверки  заявлений  и обращений  граждан, 
неправительственных  организаций,  депутатов  о фактах  распространения  материалов  с призывами  к  совершению 
умышленных действий с целью изменения границ Украины, а также публичных призывов к совершению таких действий. При 
этом  СБУ  напомнила  об  уголовной  ответственности  за посягательство  на территориальную  целостность 
и неприкосновенность Украины в виде лишения свободы сроком от 7 до 12 лет.

Представитель фракции Партии регионов Виктор Тихонов, комментируя процесс подготовки к съезду депутатов 
в Северодонецке, заявил о том, что в Луганскую область съехались сотни представителей СБУ и уже сегодня начинают 
запугивать «всех и вся».

Как  сообщалось,  второй  Всеукраинский  съезд  депутатов  советов  всех  уровней  в Северодонецке  (Луганская 
область) начнет работу в помещении Ледового стадиона 1 марта, в 12-00 по местному времени (13-00 мск).

На  съезде  будут  рассмотрены  пять  тем:  о нарушениях  прав  местного  и регионального  самоуправления; 
о системных  нарушениях  прав  русскоговорящих  граждан  Украины;  о фальсификациях  и пересмотре  исторического 
прошлого Украины; о внеблоковом

27  февраля.  Симферопольские  кинотеатры  «Спартак»  и  «им.  Т.Г.  Шевченко»  присоединились  к  первой 
предупредительной забастовке украинских кинопрокатчиков и на один день приостановили свою работу.

Всего  в  забастовке  принимают  участие  около  40  кинотеатров  Киева,  Донецка,  Днепропетровска,  Харькова, 
Луганска, Запорожья, Кривого Рога и других городов. Они выступают против запрета Министерства культуры и туризма 
Украины демонстрировать иностранные фильмы с русским переводом.

«Из-за подобной политики Минкульта кинопрокат  продолжает  нести потери.  Посещение кинотеатров в  общем 
сократилось вдвое, а на фильмы, дублированные украинским языком, – в три-четыре раза, – сообщили корреспонденту 
Крымского информационного агентства в кинотеатре «Спартак». – Еще хуже ситуация с крымскими кинотеатрами сложится 
в курортный сезон, основная масса отдыхающих (а это 2-3 млн человек)  представлена жителями стран СНГ, а они не 
пойдут смотреть кино на украинском языке, этим мы ухудшаем курортный сервис».

В  тоже  время  вчера,  26  февраля,  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  провел  совещание  по  вопросам 
кинопроката.  По итогам совещания глава государства предложил Министерству культуры и туризма и Государственной 
службе  кинематографии  вместе  с  представителями  ведущих  дистрибьюторских  компаний  до  4  марта  разработать 
компромиссный  вариант,  который  бы  предусматривал  выполнение  решения  Конституционного  Суда  Украины  о 
дублировании  или  субтитрировании  фильмов  и  учитывал  интересы  жителей  восточного  и  южного  регионов  Украины 
относительно языка просмотра кинофильма.

Как сообщалось в СМИ ранее, 24 декабря 2007 года Конституционный суд Украины принял решение о толковании 
статьи 14 Закона Украины «О кинематографии», согласно которому все иностранные фильмы перед распространением в 
Украине в обязательном порядке должны быть дублированы или озвучены, или субтитрированы на государственном языке. 

Согласно приказу Министерства культуры и туризма Украины от 18 января 2008 года Государственная служба 
кинематографии не имеет права выдавать государственное удостоверение на право распространения и демонстрирования 
фильма,  если  фильм  не  дублирован  (озвучен  или  субтитрирован)  на  государственном  языке  на  фильмокопии  языка 
оригинала.

28 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко надеется, что 2008 станет годом обновления Конституции. Как 
сообщил корреспондент УРА-Информ, об этом Президент заявил в ходе официального открытия Международного форума 
"Европа-Украина" в Украинском доме. 

При  этом  Ющенко  добавил,  что  "нынешнее  политическое  противостояние  стало  результатом  отсутствия 
конституционного равновесия".

"Равновесие было нарушено бездарной конституционной реформой 2004 года", - подчеркнул глава государства.
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Кроме  того,  Президент  выразил  удовлетворение,  что  "практически  все  политические  силы  согласны  с 
необходимостью обновления Конституции".

29 февраля.  Съезд в Северодонецке  пройдет  без  сепаратизма.  Такое  обещание  дал глава  Партии  Регионов 
Виктор Янукович в ходе пресс-конференции, передает «Росбалт».

«Завтра в Северодонецке состоится съезд депутатов всех уровней, и я хотел бы снять все спекуляции на тот счет, 
что звучат обвинения в так называемом сепаратизме. Это не больше чем политические провокации», — заявил Янукович.

«В Северодонецке  соберутся  депутаты  всех  уровней,  со  всех  уголков  Украины,  и это  будет  очень  серьезная 
широкая дискуссия,  которая сможет осознать суть явлений,  происходящих на Украине.  Поэтому заявления руководства 
страны о сепаратизме — это желания не считаться с иной точкой зрения», — добавил лидер ПР.

В  то  же  время  Янукович  обратил  внимание  на административное  давление,  которое  «уже  оказывается 
на участников съезда».

Отвечая на вопрос «почему ПР ставит на повестку дня вопрос о защите русского языка, а не поднимает вопрос 
о защите украинского языка в России», Янукович ответил: «Я уверен, мы должны делать все, чтобы защитить украинский 
язык в России и создать условия, чтобы к украинскому языку подобающим образом относились в РФ».

«Мы это всегда делали, когда были при власти, и не только в ходе переговоров, но и на деле. Российская культура 
имеет исторические корни на Украине, и мы будем только беднее, если станем их уничтожать. Ведь этим мы будем унижать 
людей, которые говорят на русском языке на Украине», — добавил лидер Партии Регионов.

Как  сообщалось,  второй  Всеукраинский  съезд  депутатов  советов  всех  уровней  в Северодонецке  (Луганская 
область) начнет работу в помещении Ледового стадиона 1 марта. На обсуждение выносятся пять тем: о нарушениях прав 
местного  и регионального  самоуправления;  о системных  нарушениях  прав  русскоговорящих  граждан  Украины; 
о фальсификациях и пересмотре исторического прошлого Украины; о внеблоковом статусе, провозглашенном при создании 
независимого государства Украина, и об отношении к НАТО; о роли и месте канонической православной церкви в жизни 
общества.

Служба безопасности  Украины проводит  работу  среди будущих  участников  съезда  в Северодонецке  c  целью 
недопущения призывов к изменения унитарного устройства Украины и других сепаратистских проявлений.

29  февраля.  На съезде  депутатов  всех  уровней  в Северодонецке  никаких  решений  принято  не будет.  Как 
передает «ЛIГАБiзнесIнформ», такое мнение высказал депутат Верховной Рады от Компартии Украины Владимир Матвеев. 
«Там будет выработана, скорее всего,  концепция культурной политики государства в отношении языка.  Там, возможно, 
будет разработана какая-то концепция отношения к НАТО. То есть, те вопросы, которые стоят на повестке дня», — отметил 
политик.

По  его  мнению,  на съезде  в Северодонецке  не будет  принято  «какое-то  решение  о создании  правительства 
восточных и южных областей и выработана какая-то конституционная группа, которая будет готовить Конституцию этого 
федерального устройства».

«Я не думаю,  что  такое  будет,  но даже если  будет  такое  предложение,  то  оно  будет  не от  коммунистов  и не 
от «регионалов»,  а от  тех,  которые  не присутствуют  сегодня  в публичном  политическом  поле,  т.е.  не присутствуют 
в парламенте», — прогнозирует Матвеев.

Как  сообщалось,  второй  Всеукраинский  съезд  депутатов  советов  всех  уровней  в Северодонецке  (Луганская 
область) начнет работу в помещении Ледового стадиона 1 марта. На обсуждение выносятся пять тем: о нарушениях прав 
местного  и регионального  самоуправления;  о системных  нарушениях  прав  русскоговорящих  граждан  Украины; 
о фальсификациях и пересмотре исторического прошлого Украины; о внеблоковом статусе, провозглашенном при создании 
независимого государства Украина, и об отношении к НАТО; о роли и месте канонической православной церкви в жизни 
общества.

Служба безопасности Украины проводит работу среди будущих участников съезда в Северодонецке c цеелью 
недопущения призывов к изменения унитарного устройства Украины и других сепаратистских проявлений.

3  марта.  Российская  газовая  монополия  "Газпром"  ограничила  из-за  долгов  поставки  газа  Украине  на  25 
процентов. Об этом сообщил официальный представитель холдинга Сергей Куприянов. По словам Куприянова, "Газпром" 
готов обсуждать с Украиной нерешенные проблемы.

Куприянов отметил, что "Газпром" заранее уведомил партнеров в Европе об ограничении поставок газа Украине. 
"Поставки газа европейским потребителям продолжаются в прежнем объеме", - сказал он. 

При этом государственная нефтегазовая компания "Нафтогаз Украины" объявила о том, что "Газпром" продолжает 
поставлять газ на Украину в прежних объемах. Впрочем позже пресс-секретарь "Нафтогаза Украины" Валентин Землянский 
подтвердил, что "Газпром" сократил поставки газа на Украину на 30 миллионов кубометров в сутки. Об этом "Газпром" 
уведомил компанию "Укртрансгаз", эксплуатирующую систему магистральных газопроводов Украины 

"Газпром" в 2008 году уже обещал сократить поставки (с 12 февраля),  но на встрече президентов Владимира 
Путина и Виктора Ющенко было принято решение о продолжении поставок. Однако в связи с тем, что договоренности, 
достигнутые в ходе переговоров не были выполнены, "Газпром" 26 февраля вновь предупредил, что 3 марта сократит 
поставки газа для потребителей Украины. 

Ранее "Газпром" и "Нафтогаз" согласовали сумму выплаченной задолженности - 765 миллионов долларов. Москва 
полагает, что общий долг Украины составлял до выплат полтора миллиарда долларов, а в Киеве говорят о миллиарде 
долларов. При этом до сих пор не подписаны соглашения, определяющие схему дальнейшего сотрудничества сторон в 
газовой сфере.
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3 марта. Российский "Газпром" сократил подачу газа в газотранспортную систему Украины на 35 процентов, а не 
на 25. Об этом заявил начальник управления по связям с общественностью "Нафтогаза Украины" Валентин Землянский, 
передает "Интерфакс". 

Согласно данным компании "Укртрансгаз", которая эксплуатирует систему магистральных газопроводов Украины, 
поставки сокращены на 46 миллионов кубометров в сутки. 

Напомним, что сегодня утром российская газовая монополия ограничила из-за долгов поставки газа Украине на 25 
процентов. По словам официального представителя компании Сергея Куприянова, "Газпром" сокращает на 16 миллионов 
кубометров в сутки поставки газа через газоизмерительную станцию Мозырь и на 24 миллиона кубометров - через ГИС 
Суджа (всего - 40 миллионов кубометров). 

Разницу в оценке объема сокращения поставок пока ни одна из сторон не прокомментировала. 
При этом президент Украины Виктор Ющенко на встрече с премьер-министром Юлией Тимошенко заявил, что 

украинская сторона не должна усугублять разногласия на переговорах с  "Газпромом",  передает РИА Новости. Ющенко 
отметил, что переговоры не должны привести к новому витку "газовой войны". 

Ющенко  также  напомнил  Тимошенко  о  договоренностях  с  российским  президентом  Владимиром  Путиным, 
которые были заключены 12 февраля. Тогда президенты договорились о погашении долга Украины за потребленный газ в 
сумме 1,5  миллиарда долларов в течение февраля,  а  также переходе на прямые поставки газа между "Газпромом" и 
"Нафтогазом  Украины".  При  этом  российская  монополия  получила  бы  доступ  на  украинский  газовый  рынок.  Однако 
договоренности не были выполнены и "Газпром" предупредил, что 3 марта сократит поставки на Украину. 

"Нафтогаз" уже получил 3 марта от "Газпрома" проект сотрудничества на 2008 год. Его детали пока не известны. 
Ранее  Украина  выплатила  "Газпрому"  765  миллионов  долларов.  Сейчас  Москва  оценивает  долг  Украины  до 

выплат в полтора миллиарда долларов, а в Киеве полагают, что задолженность не превышает миллиард долларов.
3 марта. Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко распорядилась предоставить компании "Нафтогаз Украины" 

и ее дочерним компаниям рассрочку по налоговым выплатам в период с октября 2007 года по март 2008 года, сообщает 
РИА Новости. Причиной такого шага объявлено отсутствие согласия по вопросу задолженности Украины за природный газ. 

Кроме  того,  первый  вице-премьер  Украины Александр  Турчинов  заявил,  что  российский  концерн  "Газпром"  с 
декабря не платит "Нафтогазу" за транзит газа в Европу. Официальный представитель "Газпрома" Сергей Куприянов, в 
свою очередь, ответил, что "Нафтогаз" не выставляет "Газпрому" счета за транзит газа, с чем и связано отсутствие каких-
либо выплат. 

Ранее третьего марта "Газпром" сократил поставки газа на Украину на 25 процентов, то есть на 30 миллионов 
кубометров  в  сутки,  в  связи  с  тем,  что  Киев  не  рассчитался  с  долгами  по  газу  полностью  и  в  условленные  сроки. 
Представитель "Нафтогаза Украины", однако, заявил, что поставки были сокращены на 35 процентов вместо заявленных 
25. Ни одна из сторон разницу в объемах пока не прокомменитровала. 

Напомним, 12 февраля Владимир Путин и Виктор Ющенко договорились о погашении Украиной долгов за газ в 
размере 1,5 миллиардов долларов в течение февраля и переходе на прямое сотрудничество "Газпрома" и "Нафтогаза 
Украины". Украина уже выплатила "Газпрому" 765 миллионов долларов. 

3 марта.  "Газпром"  передал "Нафтогазу  Украины"  новый проект  соглашения о развитии российско-украинских 
отношений в газовой сфере, сообщает "Интерфакс". Об этом заявил начальник управления по связям с общественностью 
"Нафтогаза" Валентин Землянский. 

По его словам, специалисты компании сейчас изучают этот документ для согласования позиций сторон. 
Он также сообщил,  что делегация "Нафтогаза"  на этой неделе отбудет в  Москву для проведения очередного 

раунда переговоров с "Газпромом" об условиях дальнейшего сотрудничества. 
Напомним,  что  главной  трудностью  во  взаимоотношениях  "Газпрома"  и  "Нафтогаза"  является 

неурегулированность долга. Сторонам удалось договориться о погашении задолженности украинской стороны в размере 
765  миллионов  долларов.  Тем  не  менее,  в  России  считают,  что  общий  долг  Украины  составлял  до  выплат  полтора 
миллиарда долларов, а Киев настаивает на миллиарде. 

3 марта.  "Нафтогаз  Украины" обратился в Хозяйственный суд Киева с требованием ликвидировать компанию 
"Укргаз-Энерго", сообщает РИА Новости. Об этом сообщил член наблюдательного совета "Укргаз-Энерго" Андрей Глущак. 
Он уточнил также, что соответствующий иск был подан в начале февраля 2008 года. Ранее премьер-министр Украины 
Юлия Тимошенко заявляла, что правительство с 1 марта 2008 года намерено инициировать ликвидацию компании. 

Акционером  "Укргаз-Энерго",  помимо  "Нафтогаза",  является  компания  RoUkrEnergo.  Глущак  отметил,  что 
"ликвидация совместного предприятия ставит под сомнение возможность выплаты компанией дивидендов по прибыли на 
госдолю". Напомним, что 50 процентов "Укргаз-Энерго" контролируется правительством Украины посредством "Нафтогаза". 

Ликвидацию "Укргаз-Энерго" может осложнить также и задолженность "Нафтогаза" перед компанией, которая в 
2007 году составила 1,072 миллиарда долларов. 

12  февраля  2008  года  на  переговорах  между  президентом  России  Владимиром  Путиным  и  его  украинским 
коллегой Виктором Ющенко была достигнута договоренность о ликвидации компании-посредника (RosUkrEnergo) между 
"Газпромом" и "Нафтогазом Украины", а также создании новой компании для поставок газа на внутреннем рынке (вместо 
"Укргаз-Энерго"). 

4 марта. Президент Украины Виктор Ющенко на встрече с лидером самопровозглашенного Киевского патриархата 
Филаретом Денисенко обсудил вопрос празднования 1020-летия Крещения Руси и 900-летия Михайловского Златоверхого 
монастыря.

Как сообщает пресс-служба президента, В.Ющенко также обсудил Ф.Денисенко развитие религиозной ситуации на 
Украине.
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4  марта.  Российский  "Газпром"  с  20:00  по  московскому  времени  сократил  поставки  газа  на  Украину  на  25 
процентов от плановых объемов.  Об этом сообщает телеканал "Вести".  Таким образом,  Украина недополучает уже 50 
процентов  от  суточной  нормы,  так  как  3  марта  поставки  были сокращены также  на  25  процентов.  Переговоры между 
"Нафтогазом Украины" и "Газпромом" 4 марта не состоялись. 

Впервые о том, что "Газпром" намерен сократить поставки газа Украине еще на четверть, стало известно 4 марта в 
середине дня со слов официального представителя компании Сергея Куприянова. Он также отметил, что представители 
"Нафтогаза" не прилетели в Москву на переговоры. 

Россия и Украина не могут договориться о сумме долга "Нафтогаза" перед "Газпромом" и о конкретных условиях 
поставок газа в 2008 году. Пока Украина не заплатила за топливо, поставленное в 2008 году. Тем не менее, "Нафтогаз" 
предупредил, что если "Газпром" и дальше будет сокращать поставки, то украинская сторона может начать отбирать газ, 
идущий в Европу, для своих нужд. В Европе пока не вмешиваются в российско-украинский спор. 

4 марта. Состоялись телефонные переговоры президента Украины Виктора Ющенко и выбранного, но пока не 
вступившего в должность, будущего президента России Дмитрия Медведева. Он заявил, что ждет от Киева более активных 
действий, направленных на урегулирование газового спора. 

"Газпром"  планировал  сократить  поставки  газа  на  Украину  еще  12  февраля,  но  после  переговоров  между 
Владимиром Путиным и Виктором Ющенко, российская монополия решила не пользоваться этим методом воздействия на 
"Нафтогаз  Украины".  Украинская компания  согласились  выплатить  долг  за  2007 год  и,  по  уверениям "Нафтогаза",  его 
выплатила. 

4 марта. Партия регионов Украины намерена обратиться к украинскому народу и начать массовые акции протеста, 
если Верховная Рада во вторник не примет постановление, которое определит порядок принятия решения о вступлении 
страны в НАТО. Об этом, как передает агентство УНИАН, сообщил лидер "регионалов" Виктор Янукович. 

"Если сегодня в Верховной Раде не будет принято постановление по НАТО, которое будет определять порядок 
вступления Украины в НАТО, мы сегодня готовим обращение к украинскому народу и начинаем массовые акции протеста", - 
сказал Янукович. По его словам, другого выхода у Партии регионов нет. 

Янукович также отметил, что участники вышеупомянутых акций будут выражать протест против "насильственного 
подталкивания Украины в НАТО". 

Как  уже  сообщалось,  Партия  регионов  и  коммунисты  с  января  блокируют  работу  Верховной  Рады.  Кризис 
законодательной власти привел к тому, что президент страны Виктор Ющенко через секретаря Совбеза Украины Раису 
Богатыреву заявил о возможности роспуска парламента, если тот не приступит к работе в ближайшие дни. 

"Регионалы"  в  свою  очередь  настаивают,  чтобы  парламент  принял  решение  о  проведении  всеукраинского 
референдума перед присоединением Украины к Плану действий по членству в НАТО (ожидается, что заявка Украины на 
присоединение к  Плану будет рассмотрена в  апреле на саммите альянса в Бухаресте).  Только при выполнении этого 
условия сторонники Януковича готовы подписать Протокол взаимопонимания между фракциями, который должен положить 
конец парламентскому кризису. 

4  марта.  Спикер  Верховной  Рады  Украины  Арсений  Яценюк  не  собирается  открывать  вечернее  пленарное 
заседание парламента  в  условиях  заблокированной  трибуны.  По словам Яценюка,  в  кресле  спикера  сидит депутат  от 
Партии регионов Алексей Журавко и работает на ноутбуке. "Там же есть соответствующий спикер", - цитирует Яценюка 
агентство УНИАН. 

По  словам спикера,  он  предлагал  фракции Партии  регионов  разблокировать  работу  парламента  при  условии 
голосования за все постановления по НАТО. "Но от них был четкий ответ – нет", - сообщил Яценюк. Он полагает, что к 
настоящему времени все средства и методы парламентской демократии для разблокирования работы Рады исчерпаны, и 
все дальнейшие консультации будут безрезультатны. 

"Речь сегодня идет о политической борьбе за стенами украинского парламента, а сам парламент стал заложником 
чрезвычайно  радикальных  политических  взглядов  и  идеологий,  которые  присутствуют  в  тех  или  других  политических 
лагерях", - считает Яценюк. По мнению спикера, в среду пленарное заседание парламента также не состоится. 

По  данным  издания  "Украинская  правда",  вход  в  президиум  Верховной  Рады  заблокирован  стулом,  в  зале 
находятся депутаты фракции Партии регионов. Между тем часть парламентариев все же собралась в сессионном зале на 
вечернее заседание Рады. 

Как сообщалось ранее, во вторник лидер Партии регионов Виктор Янукович сообщил, что "регионалы" готовят 
обращение к народу и массовые акции протеста на тот случай, если Верховная Рада во вторник не примет постановление, 
которое определит порядок вступления страны в НАТО. 

Между тем секретарь Совбеза Украины Раиса Богатырева сообщила 4 марта, что если в ближайшие дни работа 
Рады не будет разблокирована, президент страны Виктор Ющенко может начать консультации относительно "перспективы 
продолжения полномочий" нынешнего состава парламента

4 марта. Украина не пустила наблюдателей компании SGS, которая привлечена "Газпромом" для мониторинга за 
транзитом газа, на свои газоизмерительные станции. Об этом заявил на пресс-конференции официальный представитель 
российской монополии Сергей Куприянов.

Сразу после начала пресс-конференции РИА Новости сообщило со ссылкой на Куприянова, что Украина начала 
несанкционированный отбор газа. Однако через несколько минут это сообщение было аннулировано. 

Выяснилось, что Куприянов сообщил только о том, что "Газпром", как и обещал, сократил поставки топлива на 
Украину  на  четверть.  По  его  словам,  оседание  газа  на  Украине  составило  104  миллиона  кубометров  в  сутки,  что 
соответствует 75 процентам от суточной нормы. 3 марта представители "Нафтогаза Украины" заявили, что недополучают 
не 25, а 35 процентов от суточной нормы. 
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"Газпром" сократил поставки газа из-за срыва переговоров по газовой задолженности Украины перед Россией. 4 
марта Сергей Куприянов отметил, что представители "Нафтогаза Украины" не прилетели в Москву на новые переговоры, 
необходимые документы по урегулированию долга так и не подписаны. 

Стороны пока не могут договориться ни о сумме долга, ни о сроках его погашения. В конце февраля "Нафтогаз 
Украины" сообщал, что оплатил газ, поставленный в 2007 году. 

4  марта. Нанятые  "Газпромом"  эксперты  компании  SGS  не  прошли  необходимых  регламентных  процедур  и 
поэтому не были допущены на газоизмерительные станции. Об этом сообщает "Интерфакс" со ссылкой на пресс-службу 
"Нафтогаза Украины". 

По  словам  сотрудника  украинской  компании,  представители  "Газпрома"  постоянно  присутствуют  на 
газоизмерительных станциях. Поэтому сообщение от российской монополии о недопуске представителей SGS на Украине 
расценили как очередной шаг для нагнетания ситуации. 

"Газпром" с 3 марта 2008 года сократил поставки газа на Украину на 25 процентов, объяснив это решение тем, что 
"Нафтогаз Украины" не рассчитался с компанией за ранее поставленный газ. В украинской компании ранее заявляли, что 
выплатили долг за газ, потребленный в 2007 году. 

4  марта  переговоры  "Газпрома"  и  "Нафтогаза"  не  сдвинулись  с  мертвой  точки.  По  словам  представителя 
"Газпрома" Сергея Куприянова, руководство украинской компании не прилетело в Москву для продолжения переговоров. 

"Газпром" и "Нафтогаз" не могут договориться ни о точной сумме долга, ни о сроках его погашения.  3 марта 
сообщалось, что российская компания передала украинской проект сотрудничества на 2008 год, но его детали пока не 
сообщались. 

5  марта. Министр  культуры  и  массовых  коммуникаций  РФ  Александр  Соколов  заявил  о  важности  активной 
подготовки к празднованию 1020-летия Крещения Руси.

"Украинцы молодцы,  они нас обошли (в  подготовке к  торжествам)",  -  сказал министр,  выступая на заседании 
комиссии Общественной палаты РФ по сохранению культурного и духовного наследия в Москве.

В ходе заседания он и управляющий делами Московской патриархии митрополит Калужский и Боровский Климент 
договорились написать совместное письмо президенту РФ с просьбой издать соответствующий указ. А.Соколов выразил 
пожелание, чтобы в этом письме нашла отражение, в частности, "тема подготовки визита патриарха Алексия II на Украину 
по приглашению Виктора Ющенко и идея тенденций в Украинской православной церкви".

В свою очередь владыка Климент отметил, что "начало русской культуры, веры и языка положено с Крещения 
Руси", назвав при этом ошибочным привязывание названия Киевской Руси к конкретному месту. По его словам, Киевская 
Русь - это "временной период до монгольского ига".

5 марта.  Европейские страны поддерживают Украину  в  газовом споре  с Россией.  Об этом заявила премьер-
министр Украины Юлия Тимошенко, выступая на заседании правительства, передает агентство УНИАН. "Мы в мире не 
одиноки, все понимают, как Украину сегодня нагибают под абсолютно невыгодные соглашения в газовой сфере", - отметила 
премьер. 

Тимошенко также заявила, что правительство Украины не нарушает обязательств по поставкам природного газа из 
России в Европу и поддерживает постоянные контакты с Еврокомиссией. 4 марта в "Нафтогазе Украины" отметили, что 
если Россия продолжит сокращать поставки Украине, компания может пойти на отбор газа, следующего в Европу. 

Российский "Газпром" 3 марта 2008 года сократил поставки газа на Украину на 25 процентов, а 4 марта - еще на 25 
процентов. В компании аргументируют такое решение защитой своих экономических интересов, поскольку контракты на 
поставки с января 2008 года не подписаны. Пока "Нафтогаз Украины" рассчитался только за топливо, реализованное в 2007 
году. 

Переговоры между "Газпромом" и "Нафтогазом" зашли в тупик после того, как представители украинской компании 
4  марта  не  прилетели  в  Москву.  Предварительное  соглашение  о  поставках  газа  было  достигнуто  президентами 
Владимиром Путиным и Виктором Ющенко на встрече 12 февраля. Однако дальше переговоры не продвинулись. 

Напомним,  что  президенты  согласились  избавиться  от  услуг  двух  трейдеров  -  швейцарского  RosUkrEnergo  и 
украинского "Укргаз-Энерго". Вместо них "Газпром" и "Нафтогаз" должны на паритетных началах создать два совместных 
предприятия.  Одно из  них будет поставлять газ  конечным потребителям на Украине.  Таким образом,  "Газпром" может 
получить значительную часть внутреннего украинского рынка, что уже вызвало недовольство у правительства страны. 

5  марта.  В Партии  регионов  уверены,  что  в  случае  досрочных  выборов  партия  улучшит  свой  результат.  Как 
сообщило УРА-Информ, об этом в ходе брифинга, заявил лидер Партии регионов Виктор Янукович, комментируя заявление 
секретаря  СНБО  о  том,  что  Премьер-министр  Юлия  Тимошенко  имеет  все  рычаги  для  разблокирования  работы 
парламента, а большинство обязано выступать стабилизирующим фактором деятельности украинского законодательного 
собрания.

«Мы против  начала  процедуры подготовки  к  досрочным выборам,  но  если  коалиция не  способна  руководить 
страной, и она это признает, то мы готовы идти на выборы и ПР подтвердит свой результат. И, возможно, он будет даже 
лучше», – заявил лидер ПР. 

Вместе с тем Янукович напомнил, что происходящее сегодня в экономике и политике полностью повторяет ошибки 
2005 года, «когда при власти были «оранжевые» силы». 

5  марта.  Во  фракции  Партии  регионов  В  Верховной  Раде  Украины  считают  единственным  выходом  из 
парламентского кризиса внеочередные выборы в Верховную Раду. Об этом, как передает "Интерфакс-Украина",  заявил 
депутат - "регионал" Василий Грицак. 
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По  его  мнению,  датой  проведения  таких  выборов  может  быть  15  июня  2008  года.  "К  сожалению,  последние 
события в политической жизни являются убедительным доказательством того, что ресурс поиска компромисса исчерпан. 
Многочисленные круглые столы, консультации не принесли результата", - напомнил Грицак. 

При этом он свалил всю вину за возникновение кризиса на президента страны и парламентскую коалицию БЮТ и 
блока "Наша Украина - Народная самооборона". По мнению депутата, фактически расколотая коалиция вряд ли сможет 
преодолеть  внутренние  противоречия.  "Итак,  единственный  выход  для  государства  -  в  объявлении  президентом 
внеочередных выборов", - заключил депутат. 

Как  сообщалось  ранее,  4  марта  провалились  очередные  переговоры  о  возобновлении  работы  парламента, 
который не проводит пленарные заседания с 13 февраля. Если такая ситуация сохранится до 13 марта, президент страны 
по конституции имеет право распустить Раду и назначить досрочные выборы. 

5 марта. Партия регионов Виктора Януковича прекращает свое участие в работе Национального конституционного 
совета при президенте Украины. Об этом, как пишет "Украинская правда", заявил "регионал" Александр Лавринович. 

Решение своих однопартийцев он объяснил тем, что созданная в составе Национального совета специальная 
рабочая группа начала работу по пересмотру всего текста конституции, "начиная с преамбулы, общих оснований и по всем 
разделам".  "В  связи  с  этим Партия  регионов  в  дальнейшем не  принимает  участия  в  работе  этого  совета",  -  пояснил 
Лавринович. 

Как сообщалось ранее, в августе 2007 года президент Украины Виктор Ющенко инициировал созыв национального 
конституционного совета для разработки проекта новой редакции основного закона страны. Многие эксперты считают, что 
глава государства таким образом просто хочет вернуть себе полномочия,  отошедшие к  парламенту и правительству в 
результате политреформы. 

5  марта.  На  саммите  НАТО,  который  пройдет  в  начале  апреля  в  Бухаресте,  Грузия  и  Украина  не  будут 
переведены  на  следующий  уровень  сотрудничества  с  альянсом.  Об  этом,  как  сообщает  ИА  REGNUM,  заявил 
спецпредставитель генерального секретаря НАТО Роберт Симмонс на пресс-конференции в Москве. 

Симмонс положительно оценил партнерство республик с НАТО. Однако отметил, что предоставление им Плана 
действий по членству (ПДЧ) в НАТО, после выполнения которого эти страны смогут вступить в альянс, пока невозможно из-
за разногласий между другими членами блока. 

Спецпредставитель генсека альянса подчеркнул, что никто, кроме самих участников НАТО, не может наложить 
вето на присоединение к блоку новых членов. "С другой стороны, среди самих государств НАТО консенсуса по данному 
вопросу нет, и, соответственно, этот вопрос в Бухаресте поставлен не будет", - резюмировал Симмонс. 

Как уже сообщалось, саммит стран - участниц НАТО пройдет в румынской столице 2-4 апреля. В январе президент 
Украины  Виктор  Ющенко,  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  и  спикер  Верховной  Рады  Арсений  Яценюк 
направили  в  штаб-квартиру  НАТО  письмо,  в  котором  содержится  официальное  заявление  украинской  власти  о 
присоединении к ПДЧ. Появление этого письма спровоцировало острый парламентский кризис на Украине. 

Позже и президент Грузии Михаил Саакашвили направил в штаб-картиру НАТО письмо с аналогичной просьбой. 
5  марта.  Российская газовая монополия "Газпром"  сняла  ограничения на  поставки  газа  на  Украину.  Об этом 

сообщил официальный представитель компании Сергей Куприянов. По его словам, которые передает РИА Новости, транзит 
газа через территорию Украины также осуществляется в обычном режиме. Ограничения на поставки газа на Украину были 
введены 3 и 4 марта. 

Несколькими  часами  ранее  о  завершении  газового  конфликта  заявила  премьер-министр  Украины  Юлия 
Тимошенко. Она отметила, что "Нафтогаз Украины" и "Газпром" готовят совместное заявление, в котором будет говорится о 
создании рабочей группы по урегулированию конфликта. 

В "Нафтогазе Украины" также подтвердили возобновление поставок газа. На каких условиях "Газпром" согласился 
снять ограничения, пока неизвестно. 

5 марта "Нафтогаз Украины" сообщил, что начнет забирать газ, который "Газпром" поставляет в Европу. При этом 
Юлия Тимошенко и Виктор Ющенко заявляли, что транзит газа будет обеспечиваться в штатном режиме. 

"Газпром"  ввел  ограничение  поставок  на  Украину  из-за  долга  "Нафтогаза".  В  феврале  2008  года  украинская 
компания расплатилась за топливо, поставленное в 2007 году, но так и не начала оплачивать газ 2008 года. Документы о 
его поставках пока не подписаны. 

На  встрече  президентов  России  и  Украины  Владимира  Путина  и  Виктора  Ющенко,  которая  состоялась  12 
февраля,  стороны  договорились  о  поставках  газа  на  Украину  по  новой  схеме.  В  частности,  президенты  согласились 
устранить  из  газовых  контрактов  трейдеров  RosUkrEnegro  и  "Укргаз-Энерго"  и  заменить  их  двумя  совместными 
предприятиями "Газпрома" и "Нафтогаза Украины". 

6 марта.  Отсутствие посредников в газовых отношениях с Россией является ключевым условием директив на 
переговоры, которые правительство Украины отдало НАК "Нафтогаз Украины" и которые являются обязательными для 
выполнения компанией, заявила премьер-министр Украины Юлия Тимошенко.

"Нет никакой необходимости в посредниках, СП-1, СП-2, которые далее тенизируют газовый рынок и забирают 
внутренний рынок у "Нафтогаз Украины", - вновь подчеркнула украинский премьер журналистам в Брюсселе.

Она также отметила, что правительство ни в коем случае не согласится на цену газа в 2008 году на уровне около 
$315 за 1 тыс. куб м.

"Для Украины абсолютно  недопустимо,  чтобы определенный объем среднеазиатского  газа  RosUkrEnergo  был 
замещен российским. Мы российский газ не потребляем и используем исключительно среднеазиатский газ по цене $179 за 
1 тыс. куб м", - заявила глава украинского правительства
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По ее словам, Украина не намерена отправлять ни одного кубического метра газа из 58 млрд. среднеазиатского 
природного газа, предусмотренных в ее балансе, если только они не будут востребованы внутренним рынком.

Она  также  вновь  напомнила  о  предложении  Украины  "Газпрому"  торговать  газом  Украине,  получив 
соответствующие лицензии в Национальной комиссии регулирования электроэнергетики.

Комментируя  свое  письмо  к  президенту  Украины,  премьер  пояснила,  что  хотела  публично  разъяснить  главе 
государства, что с учетом правительственной позиции может стать реальностью из газовых договоренностей, а что нет.

По ее мнению, такая публичная переписка является полезной для страны.
"Политика становится все более публичной. Чем прозрачнее власть, тем лучше. Это прекрасно, когда позиция 

каждого политика понятна и еще и письменно изложена с аргументами", - отметила премьер.
6 марта. Приостановку газового конфликта между Россией и Украиной и возобновление поставок газа "Нафтогазу" 

в полном объеме российская деловая газета "Коммерсант" оценила как победу Украины. Ссылаясь на свои источники в 
правительстве  Украины,  издание  отмечает,  что  официальный  Киев  не  пошел  ни  на  какие  уступки,  кроме  того,  что 
согласился продолжать переговоры и далее. 

"Коммерсант" сообщает, что газ, поставленный с 1 января по 1 марта 2008 года, будет оформлен по той же схеме, 
что и в 2007 году, то есть с участием посредников RosUkrEnergo и "Укргаз-Энерго". Это нельзя считать уступкой "Газпрому", 
поскольку ранее премьер-министр Украины Юлия Тимошенко заявляла, что "Укргаз-Энерго" будет исключен из газовых 
контрактов только с 1 марта. 

"Коммерсант" называет снижение поставок газа на Украину и возобновление их в полном объеме уже через два 
дня "первым провалом" внешней политики "Газпрома", поскольку до сих пор жесткие ограничительные меры приводили к 
уступкам со стороны покупателей газа. Издание также обращает внимание, что "Нафтогаз" не торопится начинать новые 
переговоры - по данным источника "Коммерсанта", они пройдут только в начале следующей недели. 

Другие деловые СМИ не дали четких оценок завершению газового спора. "Время новостей" отметила только, что 
корни газовой войны лежат в противостоянии президента Украины Виктора Ющенко и премьер-министра Юлии Тимошенко. 
А газета "Ведомости" обращает внимание на то,  что исключить "Укргаз-Энерго" из газовых контрактов с 1 марта будет 
сложно, поскольку эта компания уже оплатила таможенный аванс по НДС и растаможила все необходимые объемы до 
конца марта. 

6 марта. Председатель Совета Министров Крыма Виктор Плакида посоветовал крымским лидерам партии «Наша 
Украина»  «не  заниматься  пустыми  разговорами» и  не  мешать  работать  крымским  властям.  Так  крымский  премьер 
прокомментировал  сегодняшние заявления  руководителей  республиканской  организации  «Народного  Союза  «Наша 
Украина» в адрес исполнительной власти автономии.

«Попытки найти какие-то аргументы, чтобы доказать необходимость смены власти и подрыва стабильности на 
руку только тем, кто хочет объявить, что курортный сезон под угрозой срыва, что существует экологический кризис, что 
нарастает  социальная напряженность.  Я напомню этим руководителям из  «Нашей Украины»,  что  летом  2006  года,  до 
начала нашей работы, Крым занимал 23 место в социально-экономическом рейтинге в Украине из 27. 31 декабря 2006 года 
мы занимали 18 место, а 31 декабря 2007 года мы переместились в десятку», – отметил глава крымского правительства.

Он также пожелал «стабильной работы всем, кто вменяемо реагирует на Программу президента «10 шагов на 
встречу людям», посоветовал не делать опрометчивых заявлений, не мешать решать земельные проблемы и не мешать 
работать крымчанам. «Всем общественно-политическим организациям надо работать на единый результат, потому что у 
всех должна быть одна цель – улучшение жизни крымчан», – подчеркнул Виктор Плакида.

Кроме того, по словам премьера автономии, на фоне политической нестабильной обстановки в стране и выборов 
прошлого года, Крым не потерял  инвестиционной  привлекательности. «Не случайно сегодня политики высокого уровня, 
понимающие в экономике Украины, говорят, что именно Крым должен быть инвестиционным локомотивом Украины. Вот на 
это надо работать и не пугать инвесторов», – подчеркнул премьер-министр Крыма.

Как  сообщалось  ранее,  сегодня  на  пресс-конференции  руководитель  Крымской  республиканской  организации 
«Народного Союза «Наша Украина» Владимир Здырко и глава Симферопольской организации партии Владимир Кунцов 
обвинили  исполнительную  власть  автономии  в  неслаженной  работе,  скандалах,  и  нерешении  земельных  вопросов  и 
заявили, что назрело время кадровых перестановок.

6  марта.  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  направила  президенту  страны  Виктору  Ющенко 
официальное письмо, в котором говорится, что Кабинет министров не намерен выполнять часть договоренностей в газовой 
сфере, достигнутых между Ющенко и Владимиром Путиным. 

В частности, Тимошенко заявила, что в правительстве не могут согласиться с закупками российского газа по 315,6 
доллара за  тысячу  кубометров  с предварительной  оплатой,  отмечает  "Интерфакс".  Кроме того,  в  Кабинете министров 
выступают  против  создания  совместного  предприятия  "Нафтогаза"  и  "Газпрома",  которое  будет  реализовывать  газ  на 
территории Украины. 

12 февраля после встречи Владимира Путина и Виктора Ющенко сообщалось, что стороны договорились о новых 
условиях  поставок газа на Украину.  Президенты согласились убрать из  контрактов трейдеров RosUkrEnergo и "Укргаз-
Энерго". Вместо них главы государств решили создать два новых посредника. Они должны были быть организованы как 
совместные предприятия  "Газпрома"  и  "Нафтогаза  Украины".  Один из  посредников  должен был заняться реализацией 
природного газа на территории Украины. 

В  настоящее  время  "Нафтогаз  Украины"  не  оплатил  газ,  поставленный  в  январе  и  феврале  2008  года.  Это 
случилось из-за того, что контракты на поставку топлива подписаны не были. Чтобы ускорить их подписание, "Газпром" 3 и 
4 марта ограничил поставки газа на Украину на 50 процентов. 5 марта они были восстановлены в полном объеме. Как 
сообщала 6 марта российская пресса, "Газпрому" не удалось добиться каких-либо значимых уступок. 
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В  конце  2007  года  Украина  получала  газ  по  179  с  половиной  долларов  за  тысячу  кубометров.  Такая  цена 
получалась в результате смешения более дорогого российского газа и более дешевого среднеазиатского. 

6  марта.  В  Симферополе  прошел  антиНАТОвский  митинг.  По  оценке  правоохранителей,  в  митинге  приняли 
участие около 700 человек. Они держали транспаранты с лозунгами: «Неофашизм не пройдет!», «НАТО – штык в сердце 
Украины», «Не слишком ли живем богато, чтоб деньги тратить нам на НАТО?!», «НАТО – война против славян», а также 
флаги Коммунистической партии Украины, Соцпартии, партии «Русский блок», Русской общины Крыма.

В  ходе  митинга  перед  собравшимися  выступили  двое  молодых  людей  и  девушка,  изобразившие  президента 
Украины Виктора Ющенко, премьер-министра Юлию Тимошенко и главу Верховной Рады Арсения Яценюка. Они разыграли 
сцену подписания так называемого «письма трех». После чего на площадку, где выступали организаторы митинга, вынесли 
и сожгли черный гроб с надписью «НАТО».

Участники акции в своем заявлении потребовали от Президента Украины немедленно объявить о проведении 
Всеукраинского референдума по вопросу о членстве в НАТО, а также поддержали обращение к Генеральному секретарю 
НАТО Яап де Хооп Схефферу, где содержится просьба не рассматривать на саммите НАТО в Бухаресте заявку Украины на 
присоединение к Плану действий по членству в альянсе как антиконституционную и не отражающую мнение большинства 
украинского народа.

Кроме того,  митингующие  выразили протест  против  принятого  сегодня решения Верховной  Рады Украины по 
НАТО. По их мнению, данный документ является «особо опасным» и, по сути, поддерживает «письмо трех».

7  марта.  Фракция  Коммунистической  партии  Украины  инициирует  сбор  подписей  за  отставку  председателя 
Верховной Рады Арсения Яценюка, заявил член фракции Петр Цибенко. "Процесс только начался, и,  я думаю, мы эту 
кампанию успешно завершим", - сказал он в интервью агентству "Интерфакс-Украина".

Депутат выразил надежду, что к сбору подписей присоединятся "или целые фракции, или отдельные депутаты".
"Я знаю, что в других фракциях есть разные настроения по отношению к спикеру", - отметил П.Цибенко.
Депутат  добавил,  что  по  его  информации  фракция  блока  "Наша  Украина  -  Народная  самооборона"  "дважды 

делала выговор спикеру за то, что он фактически срывал заседания Верховной Рады".
Фракция Компартии считает,  что спикер должен был отозвать свою подпись "под письмом трех"  относительно 

Плана действий по членству в НАТО. Кроме того, депутаты считают, что А.Яценюк систематически нарушает Регламент 
парламента.

В то же время в Партии регионов не намерены присоединяться к инициативе Компартии по сбору подписей против 
спикера.

В интервью агентству "Интерфакс-Украина" народный депутат фракции Партии регионов Юрий Мирошниченко 
сказал:  "Я не  склонен инициировать  сегодня отставку  спикера  хотя  бы потому,  что  у  нас  просто  не  сможет  работать 
парламент.  Мы  только  вышли  из  кризиса.  Кроме  того,  при  отсутствии  вице-спикеров  Верховная  Рада  будет  просто 
обезглавлена".

По словам Ю.Мирошниченко, "безусловно, А.Яценюк не является опытным спикером, но очевидно его желание 
быть спикером всего парламента".

Депутат  назвал  позитивными  попытки  спикера  согласовать  интересы  коалиции  и  оппозиции.  Однако,  по  его 
словам, надо понимать, что спикер является "заложником ситуации".

По мнению Ю.Мирошниченко, фракция Компартии могла бы встретиться со спикером и высказать ему претензии, 
"как это делает Партия регионов".

"При стабильной работе Верховной Рады А.Яценюк был бы вполне нормальным спикером", - подчеркнул депутат.
7  марта.  Ссылаясь  на  судебное  решение,  представители  украинских  властей  предприняли  попытку  изъять  у 

Черноморского  флота  РФ,  дислоцированного  в  Крыму,  станцию  радионавигационной  системы  "МАРС-75"в  Геническе, 
сообщает РИА "Новости" со ссылкой на помощника главкома ВМФ России Игоря Дыгало. 

Однако судебный пристав не был допущен на объект, и ему было заявлено о неправомерности решений местных 
хозяйственных  судов  Украины  в  отношении  объектов  Черноморского  флота  России.  Дыгало  также  напомнил,  что  все 
спорные  вопросы  могут  решаться  исключительно  российско-украинской  подкомиссией  по  вопросам  пребывания  и 
функционирования на территории Украины российского Черноморского флота. 

В  поддержку  прав  России  на  использование  станции состоялся  митинг,  на  который из  Крыма и  Севастополя 
приехало  около  100  человек  -  активистов  "Русского  блока",  ПСПУ,  фронта  "Севастополь-Крым-Россия"  и  крымской 
правозащитной организации "Вера", cообщает информационное агентство "Новый регион". 

"Регулярно повторяющиеся попытки судебных инстанций Украины принудительно изъять объекты Черноморского 
флота вызывают напряжение и существенно осложняют переговорный процесс как в регионе, так и на межгосударственном 
уровне", - заметил Дыгало. 

Ранее власти Украины уже неоднократно предпринимали похожие действия. Так, 21 февраля этого года судебные 
приставы Украины девять раз безуспешно пытались проникнуть на территорию другого маяка "Сарыч", принадлежащего 
Черноморскому флоту России. В ответ российская сторона ссылается на то,  что статус Черноморского флота в Крыму 
прописан в базовом соглашении между Россией и Украиной 1997 года, которое продолжает оставаться в силе.

7 марта. Президент Украины Виктор Ющенко снял гриф секретности с директив делегации Украины на переговоры 
с Россией, касающиеся газовых поставок. Эти директивы опубликованы на сайте президента. 

В  них  предусматривается  переход  на  прямые  поставки  газа  "Газпромом"  "Нафтогазу  Украины"  без  участия 
посредников - швейцарской RosUkrEnergo и украинской "УкрГаз-Энерго". Кроме того, в директивах говорится о возможности 
создания совместного предприятия "Газпрома" и "Нафтогаза", которое будет поставлять среднеазиатский газ "Нафтогазу". 
В  случае  необходимости  может  быть  создано  и второе  СП.  Оно  должно заниматься реализацией  газа  на  территории 
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Украины.  Доля  "Газпрома"  в  обоих  СП  не  может  составлять  менее  25  процентов  и  более  50  процентов,  отмечает 
"Интерфакс". 

6  марта  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  направила  Ющенко  официальное  письмо,  в  котором 
говорится, что правительство Украины не намерено выполнять ряд договоренностей президента с Владимиром Путиным. В 
частности, в Кабинете министров выступили против создания совместного предприятия "Нафтогаза" и "Газпрома", которое 
продавало бы газ на территории Украины конечным потребителям. 

Пока российский и среденеазиатский газ из России поставляется на Украину без контракта. В феврале 2008 года 
"Нафтогаз"  расплатился  только  по  контрактам  2007  года.  Чтобы  заставить  Украину  заплатить  за  поставленный  газ, 
"Газпром" 3 и 4 марта ограничил поставки в эту страну на 50 процентов. Однако эта мера результата не дала, а 5 марта 
поставки были восстановлены в полном объеме. 

7  марта.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  заявляет  о  недостоверности  слов  премьер-министра  Юлии 
Тимошенко о создании совместного предприятия между НАК "Нафтогаз Украины" и "Газпромом"

Об этом он сказал в интервью украинским журналистам в Душанбе. "Ни о каком СП у нас речь не шла, у нас не 
шал речь о том, что цена $312 будет на поставки газа в Украине в 2008 году - это исключительно ложь", - сделал акцент 
глава государства.

В.Ющенко пояснил, что суть президентских договоренностей заключалось в том, что за последние три месяца 
2007 года Украина рассчитывается с Россией за газ по цене $135 за 1 тыс. м куб., а в 2008 году - по цене $179,5.

"Единственная цена, которая работает на газовом рынке, является цена $179,5 (за 1 тыс. м куб - ИФ).  Я это 
говорил и премьеру", - констатировал он.

Глава  государства  подчеркнул,  что  не  является  сторонником  обмена  письмами  между  премьер-министром  и 
президентом, и добавил, что все вопросы можно решать в ходе еженедельных встреч

"Я действительно не понимаю, что хотела сказать своим поступком премьер-министр", - отметил президент.
В.Ющенко  вновь  напомнил,  что  цена  в  $179,5,  по  его  мнению,  оптимальна.  Он  отметил  необходимость 

оптимизировать отношения на газовом рынке с российской стороной, для чего и была создана рабочая группа.
"Премьер-министр Тимошенко не раз заявляла о своем стремлении что-то упростить... как она считала", - добавил 

глава государства.
В.Ющенко  выразил  мнение,  что  любые  изменения  в  отношениях  на  газовом  рынке  не  должны  негативно 

отразиться на цене. По его словам, необходимо исходить из принципа "не навреди".
Президент отметил, что не поддерживает "никакие корпоративные интересы". "Так как я хорошо знаю, как единые 

энергетические системы еще несколько лет назад формировали внутренний рынок, перед этим...я об том заявил премьер-
министру, мне это надоело, я хочу эти отношения видеть прозрачными и ясными", - сказал президент.

В.Ющенко выразил мнение, что правительство во главе с Ю.Тимошенко не ведет продуманную политику в газовой 
сфере. Он отметил, что знает, что когда правительство берется "за ту или иную тему, возникают различные кризисы".

По его словам, возникшая в украинско-российских газовых отношениях, - вопрос надуманный, в результате чего 
Украина потеряла репутацию, и пришлось давать много разъяснений и европейского сообществу о гарантиях транзита. "Это 
не является продуманной политикой. Я хотел бы обратить внимание премьер-министра Украины и правительства на более 
продуманный подход в организации такого рода вопросов", - заявил глава государства.

10 марта. Постоянный представитель России при отделении ООН в Женеве Валерий Лощинин призвал отказаться 
от  попыток  квалифицировать  массовый  голод  30-х  годов  прошлого  века  как  геноцид,  сообщает  интернет-издание 
ЛIГА.новости. 

Как напомнил Лощинин, выступая на седьмой сессии Совета ООН по правам человека, "историческая правда" 
состоит  в  том,  что  "жертвами трагических  событий  тех  лет  стали  миллионы людей разных национальностей  бывшего 
Советского Союза - русских, украинцев, казахов, татар, башкир". 

Таким образом, голод 30-х годов не может быть признан геноцидом, как его определяет Конвенция о геноциде 
1948 года. В связи с этим Лощинин предложил "не заниматься политическими спекуляциями на темы, связанные с общим, 
иногда трагическим, историческим прошлым, и не использовать для этого произвольное толкование норм международного 
права". 

Президент Украины Виктор Ющенко объявил 2008 год на Украине Годом памяти жертв Голодомора, пообещав 
внести законопроект об уголовной ответственности за отрицание Голодомора и Холокоста как актов геноцида. Интернет-
издание  напоминает,  что  4  февраля  2008  года  он  вынес  выговор  девяти  главам  районных  администраций  за 
неудовлетворительную работу по увековечению памяти украинских жертв голода. 

Верховная Рада в ноябре 2006 года признала Голодомор геноцидом украинского народа. По некоторым данным, 
голод 1932-1933 годов в основных зерновых районах СССР унес жизни от 7 до 10 миллионов человек на Украине, Северном 
Кавказе, Южном Урале, а также в Нижнем и Среднем Поволжье, Центральной черноземной области, Казахстане, Западной 
Сибири. 

10  марта.  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  выступает  за  "кратчайший  путь"  реализации 
конституционной реформы, отмечая, что только парламентская форма правления имеет шанс на поддержку украинского 
парламента.

Об этом Ю.Тимошенко заявила в Брюсселе на конференции "Украина-ЕС".  Она отметила,  что эффективными 
являются и президентская, и парламентская форма правления в случае, если "они правильно построены".

"Вопрос в другом: какая сегодня форма правления имеет шанс пройти в украинском парламенте. Я думаю, через 
украинский  парламент  имеет  шанс  пройти  только  парламентская  форма  правления.  Сегодня  за  эту  форму  будет 
абсолютное большинство в парламенте. Президентская форма не сможет набрать необходимое количество голосов",  - 
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сказала украинский премьер. Она отметила, что необходимо продолжить дискуссию в обществе на тему конституционных 
изменений, а также дать возможность высказаться всем политикам. Вместе с тем премьер подчеркнула: "Нужно избрать 
кратчайший путь, который позволит навести порядок в нашем собственном украинском доме".

Ю.Тимошенко  подчеркнула,  что  на  нынешнем  этапе  Украина  имеет  две  ветви  исполнительной  власти  и 
полномочия Кабинета министров и президента "постоянно пересекаются", что "приводит к неопределенности". "Нам нужно, 
чтобы исполнительная ветвь власти имела четкую вертикаль, отделенную от других ветвей власти, и имела возможность 
проводить  свою  политику",  -  сказала  Ю.Тимошенко.  Она  подчеркнула,  что  Украине  необходимо  внести  изменения  в 
Конституцию, изменив распределения полномочий между ветвями власти.

10 марта.  Канцлер Германии Ангела Меркель высказалась против вступления в НАТО Грузии и Украины. Свою 
позицию  Меркель  аргументировала  тем,  что,  по  ее  мнению,  в  НАТО  должны  вступить  только  те  страны,  в  которых 
Североатлантический альянс поддерживают не только политики, но и значительный процент населения, сообщает AFP. 

Меркель также добавила, что в НАТО не место для стран, втянутых в региональные конфликты. 
Необходимо отметить, что за два дня до этого выступления Ангела Меркель беседовала с Владимиром Путиным в 

ходе своего визита в Москву 8 марта 2008 года. В разговоре с Меркель Путин в очередной раз выразил недовольство 
желанием  двух  бывших  республик  СССР войти  в  состав  Североатлантического  альянса  и  обвинил  НАТО  в  желании 
подменить собой ООН. 

Руководство Украины и Грузии выражают активное желание вступить в Североатлантический альянс. При этом 
мнение жителей этих республик далеко не однозначно: как на Украине, так и в Грузии есть значительное число противников 
вступления  в  НАТО.  Ожидалось,  что  рассмотрение  вопроса  о  расширении  сотрудничества  Украины и  Грузии  c  НАТО 
должно состояться на саммите альянса в апреле 2008 года.  Однако спецпредставитель генерального секретаря НАТО 
Роберт Симмонс заявил, что обсуждения дальнейшего сотрудничества с НАТО Украине и Грузии скорее всего придется 
подождать как минимум до следующего саммита.

11 марта. Украина и Европейский Союз договорились продлить трехлетний план действий, рассчитанный на 2005–
2007 годы, на 2008 год в связи с подготовкой нового усиленного соглашения между Украиной и ЕС. 

Об этом на пресс-конференции сообщили премьер-министр Украины Юлия Тимошенко, а также представители 
Европейского Союза по результатам 12-го заседания Совета по сотрудничеству Украина - ЕС. 

Тимошенко, в частности, отметила, что по результатам заседания совета стороны утвердили совместный отчет о 
выполнении трехлетнего плана действий Украина – ЕС, отметив позитивную динамику развития отношений между Украиной 
и Евросоюзом, сообщает Корреспондент.

Помимо решения о продлении на год плана действий, как  отметила Тимошенко, стороны также договорились 
утвердить 23 дополнительных пункта.

В частности, по ее словам, эти дополнительные пункты предусматривают новые направления сотрудничества 
между  Украиной  и  ЕС,  в  том  числе  создание  совместного  авиапространства,  разработку  совместной  транспортной 
стратегии, сотрудничество таможенных органов.

Министр иностранных дел Словении, председательствующей в Совете ЕС, Димитрий Рупель, а также директор 
генерального директората внешних отношений Европейской комиссии Хью Мингарелли подтвердили позитивную оценку со 
стороны ЕС выполнения трехлетнего плана действий Украина – ЕС.

11 марта. Киево-Печерская Лавра после подписания президентом Украины Виктором Ющенко указа о ее передаче 
в собственность государства может попасть в руки раскольников, считает наместник лавры архиепископ Вышгородский 
Павел.  "В  администрации  президента  есть  люди,  поддерживающие  украинских  раскольников  -филаретовцев  и  других, 
которые могут внушить президенту не заключать с нами новых договоров, а если и заключать, то на других условиях". Он 
назвал "очень вероятным", что за этим может прослеживаться намерение передать Лавру главе самопровозглашенного 
"Киевского патриархата" Филарету Денисенко, "что вызовет прямое столкновение на религиозном уровне". "Такая позиция 
может привести к большим проблемам. Последствия церковной войны могут быть куда хуже газовой проблемы, ведь она 
повлечет за собой массовые противостояния", - заявил архиепископ.

По его словам, депутаты Киевсовета сегодня говорят о том, что данный указ "юридически противоречит закону", он 
не имеет силы по той причине, что законодатели должны были обратиться в кабинет министров и к президенту, чтобы 
взяли комплекс Киево-Печерской Лавры на баланс Госимущества, но этого не произошло. 

Владыка  Павел  также  отметил,  что  в  результате  этого  указа  необходимо  будет  менять  все  документы,  "что 
связано,  естественно,  с  очевидным  переписыванием  договоров,  на  основании  которых  помещения,  занимаемые 
монастырем,  переданы  ему  в  бесплатное  долгосрочное  пользование".  "Как  сложится  ситуация  в  дальнейшем,  трудно 
сказать, но в любом случае развитие событий в контексте указа президента неблагоприятно для общества",  -  убежден 
архиерей. 

"Я сам много думаю и удивляюсь: мы порочим советскую власть, но даже в то тяжелое для Церкви время храмы 
передавались в пользование верующим, мы их не арендовали, ничего не арендовали, а сегодня арендуем. Дожили!", - 
сказал наместник. 

По его словам, вопрос о реституции церковного имущества "вообще замалчивается, хотя именно в этом русле как 
раз и необходимо решить вопрос о законном собственнике Киево-Печерской Лавры". 

"Такое  положение  вещей свидетельствует  о  пренебрежительном отношении к  духовности,  человеку  и  закону. 
Монголо-татары не сделали столько беды,  сколько сделали свои,  а  наши власти,  к  сожалению,  постоянно притесняют 
Церковь, ставя правовые и юридические преграды", - говорится в комментарии. 

Иерарх  также  выразил  недовольство  в  связи  с  тем,  что  канонической  Украинской  Православной  Церкви  "на 
государственно-идеологическом уровне" предлагают объединиться с раскольниками и униатами. 
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11 марта. Даже если Украине на саммите Североатлантического альянса в Бухаресте не предложат подписать 
план действий относительно приобретения членства в НАТО, Соединенные Штаты помогут стране победившей "оранжевой 
революции" в этом направлении. Такое заявление сделал накануне представитель Госдепартамента США Курт Волкер, при 
этом подчеркнув, что Вашингтон поддерживает стремление Украины и Грузии присоединиться к НАТО и делает все, чтобы 
помочь им в этом.

"Что мы имеем? Государства   Украина и Грузия, которые изъявили желание приблизиться к трансатлантическому 
содружеству. Мы поддерживаем это вдохновение. С нашей стороны ответ есть: "Да"! Мы говорим, что приветствуем такие 
стремления Грузии и Украины",   заявил дипломат. По его словам, НАТО ведет интенсивный диалог с Киевом и Тбилиси на 
тему их членства в  альянсе.  "Мы хотим им помочь,  это понятно».  Предложим ли мы им план действий относительно 
членства? Это решение, которое должно принять НАТО. Если этого не произойдет в Бухаресте, то аспект направления все 
равно остается тем же: эти страны высказали желание приблизиться к НАТО, мы хотим им помочь",   подчеркнул Волкер.

Ранее  канцлер  Германии  Ангела  Меркель  высказалась  против  вступления  в  НАТО  стран,  где  эту  идею  не 
поддерживает большинство населения, и стран, втянутых в региональные конфликты, напоминает "Росбалт".

11 марта. Государственная компания "Нафтогаз Украины" согласилась заплатить за российский газ, поставленный 
в январе-феврале 2008 года, по 321 доллару за тысячу кубометров. Об этом пишет "Коммерсант" со ссылкой на договор, 
подписанный зампредом правления "Нафтогаза Украины" Игорем Диденко и исполнительными директорами RosUkrEnergo 
Дмитрием Глебко и Константином Чуйченко. Объемы закупок в документе не приводятся. 

В "Газпроме" выразили удивление стоимостью газа, обозначенной в договоре, поскольку в российской компании 
считают  справедливой  цену  в  314,7  доллара  за  тысячу  кубометров.  При этом Украина  часть  газа  должна покупать  у 
среднеазиатских поставщиков за 179,5 доллара за тысячу кубометров, в результате чего, как посчитал "Коммерсант", Киев 
заплатит за топливо приблизительно по 240 долларов за тысячу кубометров. 

Пока контракт на уже поставленный в январе-феврале газ не подписан. Чтобы ускорить переговоры "Газпром" в 
начале марта сократил поставки газа на Украину на 50 процентов, но эта мера не дала ожидаемого результата. Переговоры 
между "Газпромом" и "Нафтогазом" продолжатся на этой неделе. 

В начале марта премьер-министр Украины Юлия Тимошенко заявила, что не намерена выполнять договоренность 
между президентами Владимиром Путиным и  Виктором Ющенко  о  цене  на  российский  газ  в  315 долларов  за  тысячу 
кубометров. В ответ Ющенко рассекретил свою директиву на переговоры о закупках топлива, в которой не было ни слова о 
стоимости газа. 

12 марта. Находясь с рабочим визитом в Великобритании, министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко 
встретился с министром иностранных дел теневого правительства Великобритании Уильямом Хейгом. Об этом сообщает 
пресс-служба  МИД.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  вопрос  относительно  внутриполитической  ситуации  в 
Великобритании и последние политические события в Украине.

Хейг представил виденье Консервативной партией Великобритании процессов, которые происходят в настоящий 
момент в ЕС, и его будущего.

Также  министр  иностранных  дел  Великобритании  заверил,  что  в  британском политикуме  существует  полный 
консенсус относительно перспектив членства Украины в ЕС и НАТО.

12 марта. Юлия Тимошенко опровергает заявление Секретариата Виктора Ющенко об отсутствии юридических 
оснований  для  отставки  мэра  Киева  Леонида  Черновецкого  и  требует,  чтобы постановление  о  досрочных  выборах  в 
столице Украины было принято Верховной Радой уже в ближайший вторник.

«Это ключевое решение, которое должно быть принято уже во вторник. В первый день, когда Верховная Рада 
заработает.  БЮТ  будет  настаивать,  чтобы  демократическая  коалиция  включила  в  повестку  дня  первым  вопросом 
соответствующее постановление. И я бы очень хотела, чтобы ко Дню космонавтики у нас была оглашена дата досрочных 
выборов мэра Киева и горсовета. Думаю, что так будет», – сказала она.

Тимошенко также ответила на вопрос журналистов, есть ли у нее уверенность, что все депутаты от НУНС готовы 
головосать за отставку мэра Киева, ведь ранее появлялись сведения о тайной поддержке Черновецкого Секретариатом 
Ющенко.

Тимошенко заявила, что НУНС, идя на выборы в 2007 году, обещал инициировать переизбрание мэра Киева.
«Во вторник если кто-то не проголосует из коалиции за данное постановление, это будет означать предательство 

киевлян и сокрытие коррупции в Киеве. Голосование будет поименным», – предупредила она.
Тимошенко  обещает  опубликовать  открытое  письмо  Ющенко,  в  котором  укажет  все  основания  для  отставки 

Черновецкого.
«Буквально через несколько часов на сайте Кабмина появится мое письмо, в котором четко и обоснованно будет 

указана юридическая сторона такого решения. Наше решение абсолютно законное и правомерное», – заключила она.
12  марта.  Секретариат  Президента  сомневается,  что  глава  государства  отправит  Леонида  Черновецкого  в 

отставку. 
Об  этом  по  итогам  расширенного  заседания  Кабмина  заявил  заместитель  главы  СП  Александр  Шлапак, 

комментируя  принятое  решение  о  направлении  Президенту  представления  об  увольнении  главы  КГГА  Леонида 
Черновецкого.

«Очевидно, Президент будет советоваться с юристами. Я не являюсь юристом, чтобы давать итоговую оценку, но 
как  по  мне,  то  решение  Конституционного  Суда,  о  котором сегодня  много  раз  упоминалось,  не  позволяет  Президенту 
сделать соответствующий шаг», - заявил Шлапак. 

Зам. главы СП продолжил: «Очевидно, возможно отстранить от исполнения обязанностей на определенное время 
для  изучения  ситуации  более  детально,  но  уволить  и  не  дать  ответ  на  вопрос  «а  что  будет  дальше?»,  на  вопрос 
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выполнения  конкретных государственных  функций  того,  кто  находится  на  этой  должности  нельзя.  На  мой  взгляд,  это 
абсолютно неправовое решение. Необходимо проконсультироваться юристами, чтобы не ставить сегодня Президента в 
неловкое положение».

Также,  комментируя  заявление  Тимошенко  о  том,  что  одна  из  частей  демократической  команды  сегодня  не 
выполняет предвыборные обещания о проведении досрочных выборов в Киеве, Шлапак сказал: «Я думаю, что втягивание 
Секретариата Президента в эти разборки абсолютно неправильно и неуместно.  На мой взгляд,  основную «крышу» -  я 
выношу  этот  вопрос  в  кавычки  — для  господина  Черновецкого  и  его  компании,  к  которой  у  меня  лично  нет  никаких 
сантиментов, создает законодательная база, согласно которой живет г. Киев. Это «Закон о Киеве», а также разъяснение 
Конституционного Суда». 

Шлапак  высказал  сожаление,  что  «еще  со  времен  Александра  Омельченко  закладывалась  неправовая 
законодательная база деятельности киевской власти».

12 марта. Юлия Тимошенко заявила, что правительство Украины не будет платить за поставленный газ больше 
179,5 доллара. Правительство Украины не намерено платить за газ, потребленный в 2008 году, больше 179,5 доллара за 
тысячу кубометров, подчеркивает премьер-министр республики Юлия Тимошенко. По ее словам, представители Нафтогаза, 
которые в среду должны продолжить переговоры с Газпромом, получили от нее четкие указания. Если Нафтогаз будет 
следовать на переговорах этим директивам, стороны могут опять не договориться. 

В среду в Москве возобновляются переговоры "Нафтогаза" с "Газпромом" по урегулированию газового конфликта. 
"Постепенно, предсказуемым путем, цены на газ должны достичь уровня европейских рыночных цен" Украинский 

премьер дала четкие директивы делегации "Нафтогаза" во главе с председателем правления Олегом Дубиной. Компания 
исходит из того, что в 2008 году для потребителей Украины был использован исключительно среднеазиатский газ по цене 
179,5 долларов за тысячу кубометров. 

"Никаких других цен, чем 179,5 доллара, быть не может", - заявила Юлия Тимошенко журналистам во вторник в 
Брюсселе. По ее словам, появившиеся в СМИ сообщения о заключении газовых соглашений по цене, которая превышает 
300 долларов, говорят о том, что где-то "идут другие переговоры и даются другие команды". 

В  пятницу  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  Украина  не  потребляла  в  конце  2007  года  и  в  январе  2008  года 
российский газ. 

"Мы  российского  газа  не  потребляли.  Потребляли  исключительно  среднеазиатский  газ,  который  был 
продекларирован в начале 2008 года и в конце 2007 по цене 179,5 доллара за 1000 кубометров",  -  отметила премьер. 
Поэтому платить за него по европейской цене она не намерена. 

"Мы не допустим, чтобы определенный объем природного газа, который был проэкспортирован Росукрэнерго в 
2007 и  2008 году из  ресурсов среднеазиатского  газа,  в  балансе газа  был заменен российским по  цене не  179,  а  314 
долларов", - цитирует УНИАН Тимошенко. 

Украина использовала за 2 месяца 2008 г  около 8  млрд куб м импортного газа,  расчеты за который пока не 
проведены,  передает  ИТАР-ТАСС.  Российская  сторона  настаивает  на  оформлении  документов  по  этим  поставкам  и 
погашении  задолженности.  По  данным  Газпрома,  к  концу  февраля  на  Украине  "осело"  около  1,9  млрд  кубометров 
российского газа на сумму около 600 млн долларов. 

Во  вторник  Юлия  Тимошенко  пообещала  выяснить,  существуют  ли  уже  какие-то  подписанные  документы  с 
завышенными ценами на газ. "Правительство не допустит заключения таких соглашений", - подчеркнула премьер. По ее 
словам, она имеет подозрения, что подобные переговоры могут происходить вокруг 4 млрд кубометров природного газа, 
который был экспортирован компанией-посредником RosUkrEnergo в Европу. 

Юлия Тимошенко также сообщила, что в перспективе цены на газ должны "постепенно достигнуть" европейского 
рыночного уровня. "Постепенно, предсказуемым путем, цены на газ должны достичь уровня европейских рыночных цен", - 
заявила  премьер-министр.  По  словам украинского  премьера,  ранее  российская  сторона  соглашалась,  что  цены на  газ 
должны достичь рыночного уровня "постепенно в течение четырех лет после 2008 года". 

"Мне бы не хотелось, чтобы такие соглашения нарушались", - отметила она, припомнив ряд соглашений между 
Украиной и Россией,  не  основанных,  по ее словам,  на рыночных ценах  (в  частности  премьер  упомянула  о  стоимости 
аренды земли базами российского Черноморского флота на Украине). 

На самом деле установление европейской цены на топливо может произойти гораздо раньше, чем думает Юлия 
Тимошенко. 

Во  вторник  в  Москве  на  встрече  руководителей  Газпрома  и  компаний  "Казмунайгаз",  "Узбекнефтегаз"  и 
"Туркменгаз" было объявлено, что с 2009 года среднеазиатские страны будут продавать газ по европейским ценам. После 
этого дешевого газа для Украины не останется вовсе.

12  марта.  В  Москве  возобновятся  переговоры  об  условиях  поставок  газа  на  Украину.  Юлия  Тимошенко  из 
Брюсселя заявила, что "Нафтогазу" запрещено повышать цену на газ из стран Средней Азии выше $179,5 за 1 тыс. кубов, а 
также договариваться о закупке более дорогого российского газа. Украинский премьер не учла, что во вторник ситуация на 
газовом рынке  СНГ  резко  изменилась.  Объявив  о  переходе  в  2009  г.  на  европейские  цены,  Туркмения,  Узбекистан и 
Казахстан фактически отправили Украину в нокаут: Тимошенко и Ющенко больше негде закупать дешевое топливо.

Очередной раунд газовых переговоров между Россией и Украиной должен был начаться во вторник, 11 марта. 
Однако  вчера  вместо  делегации  "Нафтогаза"  в  Москве  принимали  совсем  других  гостей.  Председатель  правления 
"Газпрома"  Алексей  Миллер  провел  встречу  с  руководителями  нефтегазовых  компаний  Туркменистана,  Казахстана  и 
Узбекистана, по итогам которой было объявлено, что с 2009 г. российский монополист начнет покупать топливо у этих стран 
по  европейским  ценам.  В  заявлении  пресс-службы  "Газпрома"  указывается,  что  такое  решение  принято,  "исходя  из 
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интересов  национальных  экономик"  и  "учитывая  международные  обязательства  по  обеспечению  надежных  и 
бесперебойных поставок энергоносителей".

Сейчас Туркменистан и Узбекистан продают голубое топливо российскому концерну по $130 за 1 тыс. куб. м. Со 
второго полугодия цена на туркменский газ возрастет до $150 за 1 тыс. куб. м, на узбекский - до $160 за 1 тыс. куб. м. На 
российско-украинской границе этот же газ пока стоит $ 179,5 - такова цена российского трейдера "РосУкрЭнерго", который 
до  настоящего  времени  являлся  единственным  поставщиком  среднеазиатского  сырья  на  Украину.  Стоимость  топлива 
российского происхождения существенно выше - $ 314.

В  ходе  переговоров,  которые  завтра  возобновятся  в  Москве,  "Нафтогазу"  поручено  навсегда  избавиться  от 
посреднических  услуг  "РосУкрЭнерго",  сохранив  при  этом  прежние  расценки  на  газ.  "Делегация  имеет  полный  пакет 
директив относительно позиции Украины на переговорах с ОАО "Газпром". Компания исходит из того, что в 2008 г. для 
потребителей Украины будет использован исключительно среднеазиатский газ  по цене $179,5 за 1 тыс. кубометров",  - 
говорится в пресс-релизе госхолдинга.

Вместе  с  тем  никто  не  сомневается,  что  вчерашнее  решение  среднеазиатских  республик  о  повышении  цен 
обязательно скажется на переговорах. В ближайшей перспективе и российский, и среднеазиатский газ для Украины будут 
стоить примерно одинаково. Эксперты прогнозируют, что в 2009 г.  средняя цена для европейских потребителей может 
составить $340-360 за тысячу кубометров. А значит у Украины в этой ситуации фактически нет выбора.

"Рост цен на газ необратим. Мы должны быть готовы к рыночным условиям", - заявил в интервью "Интерфакс-
Украина"  народный  депутат,  министр  оппозиционного  правительства  по  вопросам  промышленной  политики  и 
предпринимательства Анатолий Кинах. Он с сожалением отметил, что подорожание негативно скажется на энергоемкой 
украинской экономике, ведущие отрасли которой испытывают проблемы даже при нынешней щадящей цене на газ.

Российский  эксперт,  президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб  Павловский  полагает,  что  Украине  нужно 
приготовиться  к  "шоковой  терапии",  связанной  с  переходом  на  европейские  цены  за  газ.  "Неправильно  думать,  что 
среднеазиатские  республики  играют  за  одну  страну  против  другой.  На  рынке  энергоносителей  они  проводят 
самостоятельную  политику,  ориентируясь  в  первую  очередь  на  стоимость  нефти,  которая  последнее  время  сильно 
подорожала", - уверен Павловский.

Вместе с тем, собеседники агентства не исключают, что если Украина займет более конструктивную позицию на 
переговорах с "Газпромом", ей, возможно, удастся попасть в число счастливчиков, которым российский газ по-прежнему 
поставляется на льготных условиях. Например, Беларусь за 1 тыс. кубов пока платит $119,5, Армения - $110, а Молдова- 
$187.

13 марта.  Российская газовая монополия "Газпром" и "Нафтогаз Украины" договорились о том, что с 1 апреля 
Россия будет поставлять газ на Украину, минуя посредников. На границе государств топливо будет закупать "Нафтогаз". Об 
этом сообщается в официальном пресс-релизе "Газпрома". 

Стороны также договорились о  цене  на газ,  поставленный в  январе и феврале 2008 года,  но  до  сих  пор  не 
оплаченный  украинской  стороной.  Российский  газ  будет  оплачиваться  по  315  долларов  за  тысячу  кубометров,  а 
среднеазиатский  -  по  179,5  доллара за тот  же  объем.  Накануне вечером премьер-министр  Украины Юлия Тимошенко 
заявила, что Украина будет получать только газ по 179,5 доллара. 

В  пресс-релизе  "Газпрома"  отмечается,  что  Украина  может  и  не  платить  за  газ  315  долларов  за  тысячу 
кубометров, если вернет соответствующие поставкам объемы газа. С марта по декабрь 2008 года Украина будет получать 
только топливо по 179,5 доллара. 

Подписанием договора между "Газпромом"  и "Нафтогазом Украины" можно считать закончившейся очередную 
"газовую войну", которая в начале марта привела к ограничением поставок газа на территорию Украины. Когда "Нафтогаз 
Украины"  заявил,  что  может  начать  отбирать  топливо,  предназначенное  для  европейских  потребителей,  "Газпром" 
возобновил поставки в полном объеме. 

"Нафтогаз Украины" расплатился по долгам за газ, поставленный в 2007 году, только в конце февраля 2008 года. 
Приступить к оплате газа 2008 года украинская компания не могла, так как не существовала договора между "Газпромом" и 
"Нафтогазом". 

В соглашении между компаниями, подписанном 13 марта, существует и еще один пункт. "Газпром" получил право 
на прямые поставки газа на Украину через свое дочернее предприятие. В 2008 году он может поставить не менее 7,5 
миллиарда кубометров газа.  Для сравнения,  среднеазиатского газа за 10 месяц 2008 года "Нафтогазу Украины" будет 
поставлено 49,8 миллиарда кубометров. 

Рухнет ли экономика Украины в 2009 году?
12.03.2008. Km.ru

11-го марта в Москве прошла встреча председателя правления «Газпрома» Алексея Миллера, председателя ГК 
«Туркменгаз» Ягшигельды Какаева, председателя правления НХК «Узбекнефтегаз» Нурммухамада Ахмедова и президента 
НК  «КазМунайГаз»  Узакбая  Карабалина,  на  которой  обсуждалась  газовая  политика  государств  на  краткосрочный  и 
долгосрочный периоды. Результатом этой встречи стало заявление глав газовых компаний Туркменистана, Казахстана и 
Узбекистана:  «Исходя  из  интересов  национальных экономик,  учитывая  международные обязательства  по  обеспечению 
надежных и бесперебойных поставок энергоносителей,  с 2009 года продажа природного газа будет осуществляться по 
европейским ценам». Повышение тарифов среднеазиатскими поставщиками кардинально изменит ситуацию на мировом 
рынке. Подобное положение вещей острее всего скажется на Украине, получающей сейчас голубое топливо по цене 179,5$ 
за тысячу кубометров. Через год ей придется платить как минимум в два раза больше, что не может не сказаться
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Рухнет ли экономика Украины в 2009 году?
На этот вопрос корреспонденту KM.RU Веронике Новиковой ответили:
Владимир Зубанов, член Партии регионов Украины:
-  Желание  среднеазиатских  стран  продавать  газ  дороже  вполне  естественно.  Но  у  них  он  все  равно  будет 

дешевле, чем в Европе, с учетом транспортировки. Вполне понятно, что цены на газ будут расти и для Украины в том числе. 
Но я не думаю, что из-за этого рухнет экономика страны. Это, наоборот, будет стимулом к переходу на энергосберегающие 
технологии, проведению перестройки промышленности в целом, становлению на инновационный путь развития. Во-вторых, 
Украина  имеет  достаточное  количество  своих  энергетических  ресурсов  –  это  20  млрд  кубометров  газа,  добываемых 
ежегодно.  У  нас  есть  атомные  электростанции,  производящие  электроэнергию  с  избытком,  урановые  залежи, 
уголь, который мы добываем по 80 миллионов тонн в год. Его запасов хватит на 400 лет. Если цены на нефть будут расти, 
то уголь станет рентабельным, и мы увеличим его добычу. Есть технические культуры, которые также помогают в решении 
энергетического вопроса. Эта отрасль станет более рентабельной в связи с повышением цен на нефть и газ. Для Украины 
это тоже неплохо, потому что мы имеем свои ресурсы. С повышением цен на энергоресурсы растут цены на металл - что 
тоже хорошо для страны. У нас есть как производство, так и сырьевая база – руда, коксующийся уголь. В этой сфере мы 
также  будем  иметь  хорошие  дивиденды.  С  повышением  цен  на  природные  ресурсы  происходит  рост  цен  на 
продовольствие. Потому продовольственный рынок будет основополагающим для подъема экономики Украины, учитывая, 
что в прошлом году цены на зерно выросли два раза. Также есть прогнозы, о том, что они увеличатся еще на 70%, для 
Украины это как золотой дождь. Учитывая эти факторы, я думаю, что Украина спокойно переживет очередное повышение 
цен на энергоносители.  Не стоит забывать еще об одном факторе, который позволяет нашей стране чувствовать себя 
уверенно. Около 7 миллионов наших жителей работают за границей. С каждым годом их заработки растут, квалификация 
повышается. За счет этого идут серьезные поступления валюты на Украину из-за рубежа - до 30 млрд долларов ежегодно. 
Это тоже серьезный стимул для развития нашей экономики. Если возникнут какие-то трудности в промышленной отрасли и 
будет расти безработица, то там, где 7 миллионов сейчас работают, какое-то время могут поработать и 10. Потому, с моей 
точки зрения, повышение цен на углеводороды является благоприятной тенденцией для Украины. Мы будем иметь от этого 
больше плюсов, чем минусов, и Украина этим, безусловно, воспользуется.

Тамара Гузенкова, ведущий научный сотрудник Российского института стратегических исследований:
-  На  этот  вопрос  однозначно  ответить  трудно  по  ряду  причин.  Я думаю,  что сейчас  не  только  политологи  и 

экономисты не могут точно просчитать экономический потенциал украинских предприятий, для которых газ является одним 
из ключевых элементов производства. Я могу сказать, что на протяжении многих лет цена на газ растет, а в последнее 
время она начинает расти скачкообразно.  И каждый раз  перед очередным подорожанием газа украинские политологи, 
экономисты  и  политики  говорили  о  том,  что  это  предельная  цена,  после  которой  украинская  экономика  перестанет 
функционировать. Но мы с вами видим, что до сегодняшнего дня этого не произошло. Хотя это совершенно не означает, что 
подобный рост цен на газ не будет сказываться на украинской экономике. Некоторые эксперты высказывают такое мнение, 
что украинские предприятия, которые потребляют значительное количество газа, имеют определенный запас прочности. Но 
у этого потенциала есть пределы, и та цена, которая ожидает Украину через год, если и не является неподъемной для 
экономики страны, то в любом случае станет серьезным испытанием. Совсем недавно появилась информация о том, что 
последующие  партии  газа  «Газпром»  планирует  продавать  за  цену  более  $300.  Украина  же  в  категорической  форме 
отвергла эти предположения. В этом тоже есть определенная неясность. Но вместе с тем совершенно понятно, что $179 - 
это уже очень высокая цена для Украины. Я думаю, что по истечении какого-то времени украинская экономика смогла бы с 
трудом адаптироваться к этой цене, но называемая вслед за ней цена может оказаться губительной для очень многих 
отраслей украинского производства. Здесь мы должны обратить внимание на то, что страны, добывающие газ, заранее 
предупредили о росте цен. От того, как Украина распорядится этим временем, какие отношения будут выстраиваться со 
странами  -  поставщиками  энергоресурсов  и  как  будут  решаться  вопросы  ценообразования,  транспортировки,  зависит  
судьба украинского правительства и украинской экономики.

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ:
- Вчерашнее повышение цен - это ответ украинской элите, которая решила сделать Россию «крайней» в своем 

внутриполитическом конфликте. Тимошенко вчера в очередной раз ездила в Брюссель «стучать» на Россию и в результате 
получила адекватный ответ. Теперь среднеазиатские партнеры будут продавать Украине газ по европейским ценам. Этого и 
следовало  ожидать.  Я  также  надеюсь,  что  стратегическое  сотрудничество  России,  Туркменистана,  Казахстана  и 
Узбекистана будет скреплено, и трубопровод пройдет по российскому варианту. Для этого необходимо сосредоточивать 
дальнейшие усилия  на  туркменском направлении.  А  рухнет  ли  украинская  экономика  в  2009  году  или  нет,  зависит  от 
украинской власти. Если она будет играть в антироссийские игры, то рухнет. Если повернется к нам лицом, то не обвалится. 
Но пока она не собирается поворачиваться лицом. Недавно Ющенко объявил празднование Конотопской битвы - дня, когда 
польские  войска  вместе  с  гетманом-предателем  Иваном  Выговским  напали  на  русских.  Пока  украинский  президент 
отмечает праздники измены, Россия имеет полное право на адекватную реакцию.

Украина заплатит за газ по европейской цене
13.03.2008. Вести.ру

«Газпром» и «Нафтогаз» сегодня подписали соглашение о развитии отношений в газовой сфере. 
Аналитики отмечают, что «Газпрому» удалось отстоять европейскую цену на российский газ.
В  соответствии  с соглашением  на Украину  пойдет  среднеазиатский  газ  по цене  179,5  доллара  за 1  тысячу 

кубометров.  Покупателем  газа  на границе  с Украиной  будет  «Нафтогаз».  За  российский  газ,  поставленный  в январе-
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феврале 2008 года, украинская сторона заплатит по европейским ценам. «Газпром» получает право на прямые поставки 
10% от общего объема потребляемого на Украине газа.

Дополнительно  к объемам  центрально-  и среднеазиатского  газа  НАК  «Нафтогаз  Украины»  оформит  с 
«Росукрэнерго»  контракт  купли-продажи  российского  газа,  поставленного  на Украину  в январе-феврале  2008  года 
по базовой цене 315 долларов за 1 тысячу кубометров, расчеты по которому могут быть осуществлены путем возврата 
соответствующих объемов газа.

Аналитики Собинбанка Александр Разуваев и Михаил Занозин отмечают, что газовый конфликт урегулирован — 
риски  срыва  поставок  газа  в Европу  временно  исчезли.  При  этом  «Газпрому»  удалось  отстоять  европейскую  цену 
на российский  газ.  Однако  неопределенность  в расчете  европейской  цены  для среднеазиатских  поставщиков 
и предполагаемой стоимости газа для Украины будет выступать ключевым фактором в расчете рентабельности работы 
монополии в странах бывшего СССР. 

«По территории Украины экспортируется порядка 89% российского газа в ЕС, риски поставок газа очень высоки, 
на протяжении  последних  лет  украинская  сторона  зарекомендовала  себя  в качестве  очень  ненадежного  транзитного 
партнера. При этом украинская экономика очень энергоемка, и неизбежный, вызванный фундаментальными процессами 
в мировой экономике, рост цен на газ будет очень болезненным для Украины», — считают аналитики. 

По  их  словам,  в России  в ближайшие  годы  также  ожидается  существенный  рост  цен  на газ,  однако,  многие 
российские компании заранее подготовились к данному процессу. «В России газового шока не будет. На наш взгляд, данная 
новость  будет  иметь  нейтральное  влияние  на котировки  акций  “Газпрома”.  “Газпром” —  международная  бумага,  ее 
динамика определяется внешними рынками. Поддержку акциям компании оказывает рост цен на нефть и соответственно 
на газ», — отмечают аналитики.

Русский съезд: Восточная Украина сказала свое слово
12.03.2008. Материк.ру

Беседовал Олег Горбунов
1 марта состоялся Второй Всеукраинский съезд депутатов всех уровней в Северодонецке. Главная тема: Украина 

на грани гуманитарной катастрофы, вызванной попранием прав русской культуры на Украине. Подробнее о съезде мне 
удалось  побеседовать  с  его  участником  Сергеем  Николаевичем  Коноваловым,  председателем  Высшего  совета 
объединения "Русское содружество" (Харьков).

- По Вашему мнению, каков главный итог или главная инициатива, высказанная на этом съезде?
-  Главная мысль  была высказана  в  докладе Виктора Тихонова,  директора Украинской  ассоциации местных и 

региональных властей, где говорилось о повышении роли местного самоуправления в Украине. Он также проанализировал 
те недостатки, которые есть в украинском законодательстве и Конституции. Эти положения вошли в итоговую резолюцию 
съезда. 

Вообще  система  местной  власти  нашего  государства  себя  не  оправдывает.  Необходимо  больше  внимания 
уделять вопросам местного самоуправления. 

- Как будут реализовываться положения принятой на съезде Декларации прав русской культуры и других народов, 
то есть, как на практике будут защищать русский язык?

-  Эти  положения  уже  в  какой-то  мере  реализовываются  на  уровне  местного  самоуправления.  Харьковский 
областной совет утвердил программу развития русского языка до 2012 г. Донецкий облсовет принял такое же решение. В 
Днепропетровске на те же цели выделено 4 млн. гривен. Депутаты местных советов в соответствии с Европейской хартией 
региональных  языков  и  языков  национальных  меньшинств  должны  реализовывать  положения  Декларации  там,  где 
компактно  проживают  русские  или  русскоязычные.  Хотя  в  этом документе  есть  и  такие  моменты,  которые обязывают 
государство уделять больше внимания решению проблем русского и русскоязычного населения Украины в соответствии с 
международными обязательствами.  Вспомним и высказывание  первого нашего президента Леонида Кравчука,  который 
говорил, что Украина будет жить лучше, чем Польша, Израиль, все нации и народности будут чувствовать себя хорошо в 
Украине. Но до сих пор, как видим, ни один студент не может написать диплом на русском языке. Защита диссертации в 
Украине должна быть написана также на государственном языке. Тестирование для поступления в вуз разрешили только на 
два  года  проводить  на  русском  языке.  Это  сигнал  родителям,  что,  если  они  отдадут  ребенка  в  русский  класс,  то  по 
окончании школы он вынужден будет сдавать тестирование уже на другом языке - "державний мове". Конечно, при этом 
шансы его на поступление будут хуже, чем у детей из украинских классов.

- Как известно, на съезде высказывались инициативы по созданию правозащитных комитетов по защите русского 
языка. Насколько это реально?

- Этой проблемой уже занимается созданный в декабре прошлого года в Крыму Всеукраинский совет российских 
соотечественников, лидером которого является Вадим Колесниченко, депутат Верховной Рады от Партии регионов. Мы 
тоже  туда  вошли.  Членами  ВСРС  стали  некоторые  другие  депутаты  Верховной  Рады,  Сергей  Цеков,  возглавляющий 
Русскую общину Крыма.  В  ВСРС вошли и  другие  организации российских  соотечественников.  Мы (ВСРС)  занимаемся 
проблемами русских и русскоязычных в Украине. 

Во многих выступлениях  на съезде рефреном прозвучало,  что пора прекращать отсиживаться,  молчать,  надо 
заявлять о своих правах. Мы ни в коей мере не выступаем против украинского или других языков, но не мешайте нам 
говорить на нашем родном языке - русском! Не нужно стесняться об этом заявлять!

-  На  съезде  еще  обсуждалась  необходимость  инициирования  референдума  по  отношению  населения  к 
вступлению в НАТО. Это действительно необходимо?
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- Никакую инициативную группу для такого референдума не надо создавать. ЦИК признал правильными более 4 
млн. подписей за проведение такого референдума. Остается только президенту подписать Указ и этот референдум будет 
проведен.

Что касается самого вступления Украины в НАТО, то "Русское содружество" - первая общественная организация, 
которая провела митинг в этом году (18 января), посвященный теме НАТО. Власти, что называется, дурят нас, говоря о 
благах вступления в эту организацию. У простого человека НАТО вызывает ассоциации только с Вооруженными силами и 
оборонной промышленностью. Но на сайте Секретариата президента есть программа сотрудничества с НАТО, по которой 
каждый  год  власти  отчитываются.  Эта  программа  предполагает,  во-первых,  административную  реформу,  во-вторых, 
судебную реформу, в-третьих, разумеется, военную реформу, в-четвертых, борьбу с коррупцией. То есть при вступлении 
Украины в НАТО снова произойдет смена всех векторов развития социальной и духовной политики, а, я думаю, этого они не 
переживут. Сначала мы перешли от социализма к дикому капитализму, потом от него к сегодняшнему капитализму. Еще 
одних больших перемен наше государство не выдержит.

Кстати, Генштаб Украины давно перешел на натовские стандарты, и об этом молчат!
- Скажите, а на съезде обсуждался вопрос о референдуме по статусу русского языка на Украине?
- Нет, такой вопрос не поднимался. Надо отметить другое. Сейчас некоторые политики - и Петр Симоненко, лидер 

Компартии, и Наталья Витренко, лидер Прогрессивной социалистической партии - заявляют о русском языке как втором 
государственном. Но не может быть второго государственного языка! Может быть только государственный язык. Пусть их 
будет восемь как в ЮАР, но только государственных. Им может быть и русский, и украинский, и какой-нибудь другой язык. 
Не правильно принижать русский язык и пытаться сделать его вторым, а украинский объявить первым государственным 
языком. Люди, которые так делают, наверное, сами не понимают, о чем говорят.

- На съезде говорилось о том, что будут создавать "Белую книгу украинизации", в которой должны фиксироваться 
нарушения прав русскоязычных со стороны власти. Что Вы можете об этом сказать?

- Первым шагом для этого, наверное, явилось то, что каждому депутату на съезде раздали приложения на шести 
страницах, в которых говориться об украинизации Украины, принятых в этой области законах, показывались диаграммы 
уменьшения количества русских школ с 1990 г. и др. Эти материалы можно считать подготовкой к этой книге.

- Данный проект будет развиваться?
- В апреле или в мае в г. Киев приедет комиссия из Совета Европы по поводу выполнения Европейской хартии 

региональных языков. Мы, конечно же, будем готовить соответствующие материалы к этому визиту.

Украина требует перемен!
06.03.2008. otechestvo.org.ua

Беседовал Олег Горбунов
В  субботу  1  марта  прошел  Второй  Всеукраинский  съезд  в  Северодонецке  депутатов  советов  всех  уровней. 

Обсуждались самые насущные проблемы украинской политики и жизни русскоязычных на Украине. По итогам съезда была 
принята резолюция, согласно которой депутаты осудили искажения истории со стороны <оранжевой> украинской власти, 
поддержали внеблоковый статус страны и предупредили об ответственности власти за притеснения русской культуры. Об 
итогах съезда рассказали эксперты:

Владимир Владимирович Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ, участник  
съезда:

- Насколько эффективно по-вашему мнению прошел съезд?
- Конечно, можно поспорить насчет его эффективности. Есть разные оценки, разные мнения. Я бы хотел сейчас 

обратить внимание тех, кто начали очень активно критиковать съезд на то, что, если бы не было этого съезда, то не было 
бы ничего! То есть в любом случае хорошо, что этот съезд состоялся. Украина, наконец-то, после длительного перерыва, по 
сути, после выборов 2006 г. высказала альтернативу тому мнению, которое сейчас насаждается государственной машиной, 
идеологией. Многие, с кем я общался на съезде, говорили, что это - <глоток свежего воздуха>. В любом случае это так на 
фоне одиозной однобокой пропаганды, которую нам последние несколько лет насаждают из практически всех СМИ. Этот 
съезд очень важен с точки зрения того, что он стал как бы <окном> в этой черной кампании. С другой стороны, я считаю, что 
съезд мог бы стать гораздо более эффективным, если бы не ограничился обменом мнениями. На съезде, к сожалению, не 
было создано, к примеру, ряда постоянных структур, координировавших работу местных советов. Но кое-что было сделано. 
Во-первых,  делегаты  инициировали  создание  комитетов  <Гоголь-200>  и  <Полтава-300>  для  совместного  с  Россией 
отмечания юбилеев в следующем году. Это, кстати, было мое предложение, которое я в свое время озвучивал в средствах 
массовой информации. Также было инициировано написание <Белой книги украинизации>, где должны быть перечислены 
вопиющие  факты  нарушения  прав  и  свобод  человека.  В-третьих,  делегаты  инициировали  создание  правозащитных 
комитетов,  в  том числе и на местах,  по защите прав русскоязычного населения и национальных меньшинств.  То есть 
инициативы хорошие.  Однако  если  они  останутся  на  бумаге,  значит  это  окажется  <пшиком>.  Если  где-то,  хотя  бы  в 
некоторых регионах, они будут воплощены в жизнь, то это будет серьезный прорыв в святом деле борьбы с наступлением 
национализма.

-  По  вопросам пересмотра  истории  и  украинизации  были  ли  какие-либо  разногласия  среди  депутатов,  поиск 
компромиссов?

- Компромиссов не надо было искать, поскольку и не было никаких разногласий. Все однозначно осудили политику 
насильственной украинизации и пересмотра истории. В этом плане съезд был един. Это очень важно, поскольку местные 
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советы как минимум Юго-Востока Украины продемонстрировали то, что их позиции едины и резко отличаются от позиции 
Украинского государства.

Николай Александрович Левченко, секретарь Донецкого городского совета, участник съезда:
- Какое решение съезда на Ваш взгляд было самым важным?
- Вообще не надо от таких съездов ждать каких-либо решений. Это же не Верховная Рада, не Совет Федерации, не 

Кабинет Министров. Самое главное на этом съезде то, что мы еще раз показали (может, это был <последний звонок>) 
центральной власти, что в стране существует гуманитарная катастрофа, кризис. При этом Украинское государство на 100% 
не сформировано.

На съезд в основном приехали представители Юго-Востока Украины. Делегаты с Западной Украины приехали, 
скорее, для видимости. У них совсем другие ценности, своя правда. То есть, если говорить реально, съезд представлял 
Юго-Восток Украины. В Ледовом дворце в Северодонецке собрались пять тысяч человек. Это не значит, что просто в одном 
месте  собрали  пять  тысяч  человек.  Съехались  пять  тысяч  депутатов!  За  каждым  из  них  стоят  избиратели.  То  есть 
фактически весь Юго-Восток - 30 млн. человек! В зале собрали представителей этих 30 млн., у которых одно (!) единое на 
всех  мнение,  и  оно  четко  противоположно  мнению  президента  по  ключевым вопросам:  положение  русского  языка  на 
Украине, НАТО, оценка нашей истории и права регионов, местного самоуправления. Это сигнал, который не заметить не 
возможно!

Раз настолько противоположны мнения центральной власти и регионов, то, значит, государственность хромает. Я 
считаю, что на сегодняшний день она максимум на 70% сформирована. Со времен независимости прошло уже 17 лет, а мы 
до сих пор не можем сформировать государство, потому что не решены основные вопросы.

Вот теперь мы еще раз обсуждали их четко, без эмоций, как в первый раз. Потому что Первый съезд в ноябре 
2004 г.  ставил совсем другие цели. Просто общее название, одно и то же место, но совершенно разные задачи, цели 
съездов.  Первый  съезд  -  это  реакция  на  отсоединение  Западной  Украины.  Ведь  Львов,  Тернополь,  Ивано-Франковск 
заявили тогда, что не будут перечислять ни копейки денег в центральный бюджет и реально прекратили их перечисление, 
объявили,  что  не  будут  подчиняться  В.  Януковичу,  объявили  своим  президентом  мужчину  по  имени  Виктор  Ющенко, 
который на тот момент не имел ни протокола ЦИКа, ничего! Как реакция на это и был собран съезд. А недавний съезд 
собрал представителей местных советов для того, чтобы дать понять центральной власти, что нужно срочно принимать 
решения. Теперь мы ждем реакцию.

-  Было ли  какое-либо общее мнение,  как  защищать  русский  язык  на Украине?  Высказывались ли какие-либо 
инициативы по его защите?

- Только одно мнение: нужно сделать русский язык государственным. Больше никакие меры, методы здесь не 
нужны.  Русский  язык  -  это  язык,  на  котором  говорит  большая  (!)  часть  Украины.  И  поэтому  он  должен  быть 
государственным. Любой политик сегодня, который скажет, что на Украине не существует проблемы языка, просто будет 
нагло лгать и смешно выглядеть.

- Будет ли Партия регионов, в которую Вы входите, доводить этот вопрос до референдума?
- Я буду отстаивать в партии мнение, что мы должны сейчас определить, инициируем ли мы референдум? У нас 

достаточно  политической  воли  и  административного  ресурса  как  у  самой  мощной  партии  страны  для  того,  чтобы 
организовать  референдум.  Нам  нужно  выбрать:  или  инициировать  сам  референдум  или  на  основании  каких-то 
договоренностей достичь понимания по вопросу статуса русского языка с президентом, правительством. Это нужно для 
того, чтобы было большинство в Раде, пускай ситуативное, только по этому вопросу. То есть это вариант <кабинетных> 
переговоров. На мой взгляд - это более действенный ход. Надо определить, какую роль в этом будет играть Администрация 
Президента России.  Здесь не  надо этого стесняться.  Европа  постоянно  вмешивается в  дела  Украины.  Она постоянно 
выдвигает гуманитарные и экономические требования взамен на какие-то уступки Украине в смысле интеграции в Европу. 
То есть мы постоянно слышим от Европы требования, в том числе экономические и правовые. Почему же Россия, наш 
ближайший стратегический партнер и союзник, мы нефть, газ берем из России, так почему же она не может вмешаться и 
сказать  свое  твердое  слово?!  Так  что  в  этом вопросе  <кабинетных> договоренностей  непосредственную роль  должна 
сыграть Россия. Лучше сесть, договориться, в Москву слетать, там обсудить, может быть, из Москвы кого-то пришлют.

Вообще очень плохо, что на съезд не приехал В. Черномырдин. Посла России не было на таком мероприятии! 
Когда Затулин, директор Института стран СНГ, выступал, люди встали и аплодировали, не давали ему продолжить, когда он 
сказал, что Россия и Украина всегда будут надежными партнерами в решении тех проблем, которые сегодня сложились у 
русскоязычных  граждан  на  Украине.  Зал  после  этого  встал  и  стоя  аплодировал,  потом  начали  скандировать  слово 
<Россия>.  Вот  представьте  себе:  <незалэжна>  Украина,  Северодонецк,  пять  тысяч  депутатов,  которые  скандируют 
<Россия>! И там не было посла России!

- По остальным пунктам резолюции съезда, в частности по расширению прав местного самоуправления, было 
такое же единение среди делегатов?

- Не было никаких интриг, будут ли, не будут голосовать за резолюцию. Всем было понятно: резолюция имеет 
условное значение. Все люди приехали с таким мнением. Не было различных точек зрения на обсуждавшиеся вопросы. 
Резолюцию приняли абсолютно единогласно, никто ничего другого не ожидал. Главное в том, что мы показали - Украина 
требует перемен, народ требует перемен! Смысл в том, чтобы никто нам не сказал, что таких проблем не существует, что 
это все выдуманные или штучные проблемы. Чтобы такого не было, собрались представители Украины и объявили о том, 
что мы взволнованы и требуем перемен! Что касается скандирования, то это пример, как люди относятся сегодня к России. 
Однако  в  нас  вселяет  пессимизм  то,  что  сама  Россия  не  прислала  того,  кто  должен  быть  на  таком  собрании.  Чего 
стесняться?!  К  чему  проявлять  деликатность?!  То,  что  приехал  Затулин,  я  уверен,  это  на  50%  инициатива  самого 
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Константина Федоровича. Он вообще проявляет отвагу и храбрость, поступая так. Он рискует в третий раз стать персоной 
<нон грата>.

- Обсуждалась ли какая-либо координация местных советов в области защиты русского языка? Может быть, снова 
введение его как регионального?

- Мы уже координируем свои усилия и защищаем русский язык на местном уровне. Я инициирую программу по 
развитию и защите русского языка. Эту программу одобрил совет. В прошлом году мы выделили в ее рамках 30 тыс гривен, 
а в этом -  700 тыс.  Мы покупаем школьные учебники на русском языке, компьютеризируем компьютерные классы. На 
местном уровне у нас везде идет эта практика. Практически во всем Юго-Востоке Украины областные и городские советы 
проголосовали  за  придание  статуса  регионального  русскому языку.  Во  многих  случаях  это  оспорила  прокуратура,  эти 
решения поотменяли в судах. Но это не имеет значения. Все делопроизводство у нас идет на русском языке, в частности в 
Донецком горсовете абсолютно все - на русском языке: все совещания, переписка. На украинском всплывают только те 
документы, которые касаются Киева, которые приходят оттуда или мы пересылаем в Киев.

Однако сегодня неправильно говорить о русском языке как о языке национального меньшинства. Это страшно. 
Какое же это национальное меньшинство - 30 млн. человек?! Если мы говорим о региональном языке, то это украинский! 
Например,  в  Тернополе  украинский  может  быть  региональным.  А  русский  -  это  язык,  вокруг  которого  должно  быть 
сформировано Украинское государство. Один государственный язык на Украине - русский! И нормально. А потребности 
украинского языка удовлетворит региональный статус на Западной Украине. Это будет нормальная модель. Мы будем жить 
и развиваться.

Кирилл Александрович Фролов, заведующим отделом Украины Института стран СНГ:
- Северодонецкий съезд стал историческим событием, потому что продемонстрировал наличие политической воли 

Юго-Востока Украины. 3 тыс. депутатов, которые присутствовали на съезде, - это большая сила! Они скандировали после 
выступления Константина Затулина <Россия-Россия>. Это - демонстрация того, что Восток Украины сильнее, чем Запад! И 
теперь вопрос в том, насколько эта энергия конвертируема в реальные политические действия. Несомненные плюсы этого 
съезда в принятии Декларации прав русской культуры и резолюции съезда, где осуждается вступление Украины в НАТО, 
переписывание истории украинскими властями.  Очень  важно создание  соответствующих профильных комитетов.  Была 
инициатива  создания  своеобразной  правозащитной  вертикали,  для  того,  чтобы  каждый  случай  нарушения  языковых, 
религиозных и других прав русскоязычного населения фиксировался и не оставался бы неосвещенным.

Печально то, что не было принято специальной резолюции по поводу положения канонического православия на 
Украине.  Это  следствие  того,  что  было  осуждено  политическое  православие  на  Архиерейском  соборе  Украинской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата  21  декабря  2007  г.  Теперь  защитники  православия  боятся  помогать 
Церкви, опасаясь, что Церковь скажет, что ей эта помощь не нужна. Отчасти, отсутствие положения о защите канонического 
православия  исходит  от  того,  что  русские  правозащитники  не  знают  содержания  Социальной  концепции  Русской 
Православной Церкви, которая дает полное право мирянам отстаивать ценности православия в политике, но не выступать 
от имени Церкви. Исходя из этого пункта, необходимо строить работу по защите канонического Православия. Но поскольку 
резолюция Съезда принята в общем виде, надеюсь,  что при ее доработке соответствующий пункт появится, и защита 
канонического православия станет важной составляющей деятельности комитетов по защите русской культуры, которые 
будут создаваться по итогам съезда.

Я также согласен с предложением Петра Симоненко, лидера Коммунистической партии Украины, о том, чтобы 
собрать всеукраинский съезд советов, который остановит попытку ревизии Конституции.

- Хватит ли воли у украинских политиков, чтобы реализовать эти многочисленные инициативы?
- Все зависит от депутатов, которые собрались в Северодонецке и не боялись скандировать <Россия>, действий 

Службы безопасности Украины, которая превращается в инструмент политических репрессий. Если они не побоялись этого, 
то я надеюсь, что у них хватит политической воли довести свои решения до конца.

- Насколько реален созыв всеукраинского съезда советов по предложению П. Симоненко?
- Во всяком случае, он прав: нужно учиться у <оранжевых>. Нельзя останавливаться! Та работа, которая началась 

на  съезде,  должна быть  дополнена  важным пунктом защиты канонического  православия и  не  менее  важным пунктом 
работы с молодежью. Потому что <оранжевые> в 2004 г.  одержали временную победу во многом благодаря тому, что 
мобилизовали молодежь, которая искала шанса самореализации. Они создали многочисленные молодежные организации 
наподобие <Поры>, дали шанс молодым реализоваться в политике. Антиоранжевые силы должны поступать также.

- Будет ли партия регионов в Верховной Раде отстаивать решения съезда?
-  Ну  а  как  же!  Она  обязана  это  сделать,  тем  более  что  на  съезде  речь  шла  о  конкретных  законопроектах, 

касающихся русского языка, культуры и т.п.

Северодонецк: слова и молчание «Регионов»
02.03.2008. Росбалт
Сергей Терентьев

В субботу, 1 марта, в городе Северодонецк Луганской области, недалеко от границы с Россией, прошел съезд 
украинских депутатов, посвященный защите прав русскоязычных граждан Украины. Мероприятие курировалось Партией 
Регионов  под  руководством  Виктора  Януковича.  Съезд  в Северодонецке  стал  еще  одним  свидетельством  больших 
перемен, грядущих в украинской политике.

Съезд совпал с ультиматумом Тимошенко
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Как  известно,  в первый  раз  Партия  Регионов  проводила  съезд  в Северодонецке  в конце  2004  года,  в ответ 
на «оранжевый» Майдан в Киеве. Именно тогда «бело-синие» угрожали объявить Юго-Восточную автономию и превратить 
Украину в федерацию. Однако эти идеи в жизнь так и не были воплощены – в ходе «революции» победил Виктор Ющенко, 
а участников того съезда в Северодонецке потом еще несколько месяцев вызывали на допросы, обвиняя в сепаратизме. 
Тем не менее, в 2004 году Северодонецк серьезно испугал «оранжевых» – съезд показал, что Партия Регионов является 
реальной силой, с которой придется считаться.

«Северодонецк-2»,  по всей  видимости,  был  организован  с той  же  целью  и специально  в этом  же  маленьком 
городке,  ставшем  своеобразным  символом  «антиоранжевых»  сил.  На организацию  съезда  «регионалам»  пришлось 
затратить  колоссальные  средства  –  Служба  безопасности  Украины,  опасающаяся  возобновления  сепаратистских 
выступлений сторонников Януковича, «надавила» на власти города, и местное руководство поначалу отказывалось сдавать 
Партии Регионов в аренду городской Ледовый дворец. «Регионалы» получили помещение для съезда только после того, 
как пообещали вложить миллион долларов в реконструкцию спорткомплекса. Еще одной статьей расхода стала доставка 
самолетами в Северодонецк почти 200 журналистов из Киева – съезд не должен был остаться незамеченным.

Тем  не менее,  несмотря  на все  усилия  организаторов,  «Северодонецк-2»  не стал  на Украине  главным 
информационным событием субботы. С утра в Киеве вышла газета «Зеркало недели», где был опубликован «ультиматум» 
Юлии Тимошенко, адресованный президенту Виктору Ющенко. Украинский премьер заявила, что в будущей Конституции 
страны можно ликвидировать должность президента, чтобы в стране не было двоевластия. И, по словам Тимошенко, для 
таких изменений Основного закона в Верховной Раде будет достаточно голосов.

«Северодонецк-2» проигнорировал главный спонсор «Регионов» 
Всего  съезд  в Северодонецке  собрал,  согласно  данным  организаторов,  около  4  тысяч  человек.  Здесь  были 

не только  члены Партии  Регионов,  но и коммунисты,  социалисты  и даже  сторонники  Наталии  Витренко  (Прогрессивно-
социалистическая партия Украины), постоянно клеймящие «бело-синих» за готовность к компромиссам с «оранжевыми».

Перед началом мероприятия на площади перед Ледовым дворцом начался митинг  сторонников и противников 
съезда. Последних представляли приехавшие из Киева члены «Нашей Украины» и активисты националистических партий 
«Свобода» и УНА-УНСО. Националисты включили колонки с музыкой и использовали дудки, чтобы заглушить выступление 
Виктора Януковича.

Лидер  Партии  Регионов  назвал  своих  оппонентов  «кучкой  горластых  ребят»,  говорил  о давлении  СБУ 
на организаторов съезда и необходимости укрепления связей с «братским русским народом».  Политических оппонентов 
разделяло три кордона милиции. 

Митинг был недолгим – начался дождь, и участники поспешили в Ледовый дворец. В зале, украшенном в цвета 
Партии  Регионов,  делегаты  рассаживались  по местам.  Официально  со  сцены  было  объявлено,  что  на съезде 
зарегистрировались  159  депутатов  Верховной  Рады от ПР –  то  есть,  практически  вся  парламентская фракция  партии. 
Однако на самом деле казалось, что депутатов-«регионалов» в Северодонецк приехало меньше.

Точно  известно,  что  от участия  в съезде  отказался  Ринат  Ахметов,  считающийся  главным  спонсором  Партии 
Регионов и основным сторонником создания «широкой» коалиции с пропрезидентской «Нашей Украиной». Виктор Янукович 
пояснил, что Ахметов попросту заболел, однако в день съезда телекамеры «поймали» его на футбольном матче в Донецке.

Характерно,  что  в президиуме  «Северодонецка-2»  не появился  и «правая  рука  Ахметова»  –  депутат  Борис 
Колесников,  хотя в 2004 году он сидел здесь рядом с Януковичем.  Таким образом,  слухи о расколе в Партии Регионов 
на «умеренный» и «радикальный» лагеря подтвердились. Хотя сами «бело-синие» это продолжают упорно опровергать.

«Регионалы» реанимировали старые лозунги
Рядовым  избирателям  Партии  Регионов  съезд  в Северодонецке  должен  был  продемонстрировать  боевое 

настроение «бело-синих», оказавшихся в оппозиции в результате своего согласия на досрочные выборы Верховной Рады 
в сентябре прошлого года.

Речи с трибуны звучали действительно громкие: депутат Вадим Колесниченко, например, заявил, что «ужасающие 
цифры и факты о насильственной украинизации звучат тревожным набатом» и сравнил положение русскоязычных граждан 
с режимом «оккупации». 

В  свою  очередь,  экс-вице-премьер  по гуманитарным  вопросам  Дмитрий  Табачник  обрушился  с критикой 
на «шароварных патриотов», «переписывающих историю и возвеличивающих гитлеровских коллаборационистов» из ОУН-
УПА.

Еще один «регионал»  –  директор  запорожской  компании  «Мотор  Сич»  Вячеслав  Богуслаев  заявил  об  угрозе 
втягивания Украины в НАТО. По его словам, вступление в Альянс означает уничтожение украинского ВПК – «украинские 
предприятия будут заняты отверточной сборкой американской техники».

Партия Регионов молчала только про одно – идею федерализации Украины, озвученную в Северодонецке еще 
в 2004  году.  По всей  видимости,  «бело-синие»  действительно  испугались  обвинений  в сепаратизме  и тех  последствий, 
на которые перед съездом намекала СБУ. 

Тем не менее, федерализацию все-таки вспомнили. Один из гостей съезда – академик Петр Толочко – заявил, что 
федеральное  устройство  –  это  единственный  путь  спасения  Украины.  Зал  тут  же  взорвался  аплодисментами, 
но большинство депутатов от ПР сидели с каменными лицами.

Наиболее ярким выступлением стала речь депутата Госдумы Константина Затулина, возглавившего российскую 
делегацию на съезде. Прежде всего, он обратился к собравшимся «соотечественники», чем сорвал овации задних рядов. 
Слова Затулина о том, что Россия (а он в своем выступлении подчеркивал, что говорит от лица РФ) «была, есть и будет 
вместе в нашей борьбе», привели зал в полный восторг: около минуты «галерка» скандировала «Россия! Россия!», однако 
сидевшие в первых рядах лидеры ПР рядовых делегатов не поддержали. 
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«Мы слишком долго сидели в обороне. Пришло время наступать», – заявил в своем выступлении на съезде мэр 
Харькова Михаил Добкин, вызвав воодушевление теперь уже у всех присутствующих.

Немного  забегая  вперед,  следует  отметить,  что  после  завершения  съезда  «регионалы»  категорически 
открестились от ответственности за украинизацию, которая продолжалась и в период нахождении Януковича у власти. Так, 
экс-министр юстиции Александр Лавринович заявил корреспонденту «Росбалта», что правительство Януковича не виновато 
в переводе украинского ТВ на 70%-ное вещание на украинском языке – по его словам, такой шаг инициировал Нацсовет 
по телерадиовещанию, а Кабмин под руководством Януковича никак не мог повлиять на этот орган.

Выступление Януковича едва не сорвали сторонники Витренко
Речь Виктора Януковича, вышедшего на трибуну одним из последних, чуть было не оказалась сорванной из-за 

скандала  со  сторонниками  Наталии  Витренко.  «Мерзавцы,  записали  нас  в список  выступающих,  но слова  не дали!»,  – 
громко  закричала  депутат  от ПСПУ  Людмила  Корсакова.  Ее  партия  требовала  более  радикальных  формулировок 
в резолюции съезда, на что никак не соглашались «бело-синие».

Недовольную тут же было приказано унять охране. «Вы что, не видите, что женщина скандалит? Мешает людям 
слушать Януковича», – «регионалка» Анна Герман подбежала к «секьюрити» и указала на активистку ПСПУ. Последней 
пришлось замолчать.

Речь Януковича оказалась длинной, скучной, да и читал он ее при помощи электронных суфлеров, установленных 
рядом с трибуной. Анне Герман, которая считается одним из спичрайтеров Януковича, несколько раз даже приходилось 
провоцировать овации в зале, первой начиная хлопать после слов своего лидера.

Когда экс-премьер вернулся на место в президиуме, началось зачитывание резолюции съезда. В ней «регионалы» 
пообещали дать отпор втягиванию в Украины в НАТО, создать «Белую книгу украинизации» и провести еще один съезд 
весной – на этот раз в Киеве, чтобы обсудить необходимые изменения в Конституцию Украины.

Внести  свои  предложения  в резолюцию  съезда  сторонникам  Витренко  не удалось  –  ведущий  сослался 
на отсутствие времени для обсуждения документа, и он был тут же утвержден.

«Радикальное» крыло ПР готово к союзу с БЮТ
Несмотря  на громкие  «антиоранжевые» заявления  на съезде,  после  завершения  мероприятия  стало  ясно,  что 

«радикальное» крыло Партии Регионов готово к союзу с «Блоком Юлии Тимошенко» – ради ликвидации «третьей силы» – 
Виктора Ющенко.

Речь идет о вышеупомянутом заявлении Тимошенко о необходимости изменения Конституции для превращения 
Украины в парламентскую республику.

«Регионал» Юрий Мирошниченко заявил корреспонденту «Росбалта», что Партия Регионов согласна голосовать 
совместно с БЮТ за предложенные Тимошенко изменения Основного закона.

«Я думаю, что сотрудничество в парламенте всех депутатов – это, фактически, наша обязанность. Мы не делим 
депутатов на «своих» и «чужих». Если речь идет про хорошую идею, мы готовы поддерживать инициативы депутатов из 
других фракций, как и сами рассчитываем на их поддержку. Если Тимошенко наконец-то взялась за ум и готова думать про 
перспективные для Украины вещи, конечно, никто против этого протестовать не будет», – заявил Мирошниченко.

Демократия "по-оранжевому"
03.03.2008. Материк.ру

СБУ обвинила главу Сойма подкарпатских русин в сепаратизме.
Наверняка,  большинство  из  нас  считает,  что  на  Западной  Украине  живут  исключительно  украинские 

националисты. Однако это не так. Коренной народ Закарпатской области - русины, вовсе не считающие себя украинцами. 
Более того, их культура подвергается гонениям со стороны нынешних украинских властей. Об этом сообщил глава Сойма 
подкарпатских  русин,  протоирей  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  отец  Димитрий  Сидор  на 
своей пресс-конференции в ИА "Регнум" 22 февраля.

Но  кроме  культурной  ассимиляции  русины  никак  не  могут  и  политически  сомоопределиться.  Уже  давно,  как 
сообщил Д. Сидор, его народ борется за предоставление автономии Закарпатской области, где большинство населения по 
национальности  -  русины.  Однако на  этой  неделе  Служба безопасности  Украины фактически  обвинила  о.  Димитрия в 
сепаратизме и предупредила его самого и Сойм не делать больше заявлений, "угрожающих территориальной целостности 
страны".

Вот как ситуацию комментирует заведующий отделом Украины Института стран СНГ, глава Московского отделения 
Союза православных граждан Кирилл Фролов:

"Президент Виктор Ющенко после того, как побывал у Патриарха Алексия II, пообещал не вмешиваться в дела 
Церкви. Но не прошло и нескольких дней, как началась травля отца Димирия Сидора, вся вина которого заключается в том, 
что он любит свой карпаторусский народ и является ревностным пастырем и миссионером УПЦ. Показательно, с чьей 
подачки появилась информация о действиях СБУ в отношении о.  Димитрия. А об этом рассказал сайт, редактируемый 
епископом Александром Драбинко. Сайт полностью "взял на вооружение" точку зрения СБУ. В подзаголовке одной из статей 
там заявляется, что якобы о. Димитрий призывает к отделению Закарпатья от Украины. В комментариях к этой "новости" 
начинается  обвинение  Д.  Сидора  в  пресловутом  "политическом  православии".  Поэтому  есть  основания  полагать,  что 
готовятся не только государственные, но и церковные репрессии о. Димитрия. Понятно, что он очень мешает униатам и 
раскольникам в Закарпатье, потому что его приход - многотысячный. Литургии совершаются каждое воскресенье, на Пасху к 
нему собирается до 60 тыс. человек. О. Димитрий сам спроектировал и построил собор Православной Церкви в Ужгороде и, 
по сути, изменил конфессиональную карту области. Если бы не он, то Закарпатье сейчас было раскольническо-униатской 
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территорией. Именно благодаря о. Димитрию Сидору Закарпатье возвратилось в лоно Московского Патриархата. Поэтому 
его и пытаются убрать из общественной жизни! 

О.Димитрию Сидору СБУ "шьет" пресловутый сепаратизм, а на сайте А. Дробинко заявляется о том, что отец 
Димитрий  хочет  отделить  Закарпатье  от  Украины.  Теперь  в  сепаратисты  записывают  всех,  кто  исповедует  свои 
религиозную или национальную идентичность, будь то русский или русин. Вот так и с о. Димитрием: назвал он себя русином 
-  всё, теперь он -  сепаратист.  Если его сейчас репрессируют, в том числе и по церковной линии,  то будет уничтожен 
огромный духовно-миссионерский центр, потому что в соборе, построенном о. Димитрием, причащаются и исповедаются 
десятки  тысяч жителей Закарпатья,  а  в  благотворительной  столовой  кормят  тысячи верующих  и неверующих  жителей 
Ужгорода.  Создан музей  карпаторусской  культуры,  проходят  выставки,  концерты.  О.  Димитрий  в  своем соборе  создал 
уникальный духовный, культурный центр русинского, карпаторусского православия. И это хотят уничтожить! Если будет так, 
то Ужгород вернется в руки раскольников и униатов".

К этому стоит добавить, что методика действий СБУ по отношению к подобным малым организациям, заявлявшим 
о  резком  несогласии  политике  Ющенко  и  Тимошенко,  достаточно  однотипна.  Буквально  тоже  самое  происходило  и  с 
Донецкой областной общественной организацией "Донецкая республика". Их тоже окрестили "сепаратистами". И это при 
том, что основной целью организации (аналогично русинскому Сойму) является защита культурных ценностей русских в 
Донбассе, возрождение интереса к его истории, в частности к тому периоду, когда он был независимым государством, то 
есть в 1918 г. в период существования Донецко-Криворожской республики, оккупированной в том же году войсками киевской 
Центральной Рады. 

Так вот в обоих случаях власти действуют схожим образом. Как только кто-то реально начинает возрождать или 
защищать свою культуру, то начинает свою работу и украинская госбезопасность. История с исками против "ДР" началась 
около года назад и теперь организация запрещена. Похоже, примерно тот же сценарий готовится и для русинского Сойма. 

И это притом, что СБУ не выпускает из своего внимания и достаточно умеренный образованный в декабре 2007 г. 
Всеукраинский  совет  российских  соотечественников.  Речь  идет  о  съезде  депутатов  всех  уровней  в  Северодонецке, 
назначенном на  1  марта.  Стало  известно  об "особой группе"  СБУ,  которая призвана предупредить "посягательства на 
территориальную целостность Украины" во время проведения этого съезда.

Интересно,  а  как  квалифицировать  тогда  референдум  1  декабря  1991  г.,  которым  послужил  основой  для 
окончательного  и  бесповоротного  развала  единого  Советского  Союза?  Следуя  логике  "оранжевой"  власти,  то  их 
предшественники тоже были лишь сепаратистами. Просто тогдашняя центральная союзная власть не могла или не хотела 
этому воспрепятствовать. Забывают и про такую норму международного права как право народов на самоопределение. Да, 
это вступает в противоречие с другим положением, касающимся территориальной целостности государств. Но ведь единой 
границе культурная автономия не помеха. Но, по-видимому, с этим не согласны "демократические" руководители нынешней 
Украины.

Кино и немцы
13.03.2008. otechestvo.org.ua

Иван Симоненко

Как на Украине монстра рождают
Кино как  экранно-звуковое  средство эстетического  наслаждения появилось  давно –  в  конце  XIX века.  Русско-

украинского кинопромышленника Александра Ханжонкова, 130-летие которого мы отмечали в прошлом году, «движущаяся 
фотография» братьев Люмьер сделала известным миру кинопредпринимателем. Для большевиков киноэкранная продукция 
стала  „важнейшим  из  искусств”,  европейские  футуристы  сделали  ее  „свободным  от  художественной  и  литературной 
традиции”, а вот современный украинский национализм, сформировавший общее отрицательное к себе отношение и отпор 
на Юго-Востоке Украины, решился из современных вариантов политической идеологии создать кино-экранного монстра. 

Волобуевский «Указ» в сравнении с этим просто отдыхает
От трипольской культуры, через «мову» и реабилитацию ОУН-УПА прямиком, так сказать, к требованиям, которые 

в канун 8 Марта скандировали в Житомире украинские нацисты: 'Славы нации, смерти врагам!'. В Киеве те же создатели 
„важнейшего из искусств”, под речи актера Богдана Бенюка, исследования „полевого секса” Оксаны Забужко и приветствия 
председателя  Государственной  службы  кинематографии  Анны  Чмиль  требовали  от  СБУ  разобраться  с  'культурным 
сепаратизмом' на Украине.

Зря  многие  недооценивают  масштабы  происходящего.  После  ликвидации  в  течении  20  лет  передовой 
промышленности, научного и культурно-цивилизационного потенциала, а также связей с Россией, для которой Украина как 
основной ее партнёр просто перестала существовать, адепты западной экспансии переходят к следующему этапу нашей 
колонизации. Украинцам готовятся предоставить "право" бедных граждан Евросоюза работать в качестве второсортных 
людей на самых низкооплачиваемых позициях в богатых странах, делая черную работу за их жителей. 

Как  правило,  современное  апеллирует  к  преобладающим  в  аудитории  моделям  мышления,  и  в  странах,  где 
конфликт богатства и бедности, социальная несправедливость приобретают особенно острый характер, неоколониализм 
«помогает» "культурно отсталым народам" усвоить "передовую" европейскую культуру. Так что дело совсем не в языке, 
точнее не только в языке. Отрывая нас от традиционных корней, неоколониалисты и их националистические пособники 
пытаются заменить наш реальный мир виртуальным, пусть даже имитируемым.

Вы посмотрите, как дико выглядит Ада Роговцева с ее потугами изо всех сил демонстрировать себя «истинной 
украинкой», превращаяся из изящного собеседника в машину для подыскивания необходимых для перевода с русского 
слов? Как заставляют вертеться в телестудии на уровне людоедки уважаемого профессора, превращая категории в слова 
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для удовлетворения аппетитов триглодитов! Ведь как еще можно по другому назвать то, что с документальных экранов 
убрали не только полстраны русскокультурных украинцев, но еще четверть граждан отправлена в резервацию «суржика»?! 
Сельских жителей Черниговщины, Сумщины, Днепропетровщины, Харьковщины, да и той же Николаевщины пускают на 
телеэкраны лишь в качестве немых, чтобы не портили изящную словесность в галицийской колонии? Волобуевский «Указ» 
в сравнении с этим просто отдыхает. 

А сейчас ударили по кино
Вспомните о советском кино. В кино шли не столько для того,  чтобы смотреть фильм о войне с фашистами, 

сколько для того,  чтобы воевать с ними; не столько для того,  чтобы смотреть фильм о любви, сколько, чтобы любить. 
Индивид шел в кино, чтобы не столько смотреть, сколько совершать поступки в Истории и Культуре. Так кто мы, и куда идем 
Сейчас? Начиная с горбачевской перестройки, вот уже 20 лет страна идет на Запад. Идет, как говорится, ни шатко, ни 
валко. Если верить правительству, мы, наконец, достигли уровня 1990 года в промышленном производстве, и находимся на 
уровне 1917 года по сельскому хозяйству. 

А нас ведь интересуют еще и наши права, пусть даже и колониальные. Вот в отношении дублирования русских 
фильмов украинским языком, президент Ющенко во время совещания по вопросам кинопроката предложил Министерству 
культуры и  Государственной службе кинематографии до 4  марта разработать такой вариант  выполнения решения КС, 
который  не  попирал  бы  права  русскокультурных  граждан  Украины  на  просмотр  кинофильмов.  Ведь  здесь  не  вопрос 
компромисса  для  ведущих  дистрибьюторских  компаний  и  «языковой  полиции»  на  Украине,  функции которой  пытается 
выполнять украинское Министерство культуры, а учет законных интересов и конституционных прав подавляющего числа 
жителей Украины. 

Речь идет о гражданах не только Юго-Востока Украины, где попытки устранение русского языка из кинопроката 
вызвали особенно резкое осуждение и расценены как дискриминация граждан Украины по языковому принципу. В этом 
случае надо поставить заслон нарушению Конституции Украины, которая, как известно, является Основным законом, по 
которому должны жить не только граждане, но и работать чиновники. И, между прочим, этот закон имеет функцию прямого 
действия, ограничить которую не имеет права никто. Так это так, или нет?

Когда  В.Ющенко  говорит,  что  решение  Конституционного  суда  от  24  декабря  2007  года  относительно 
распространения на Украине иностранных фильмов «обсуждению и обжалованию не подлежит», мы задаемся вопросом. 
Почему государство пытается вернуть украинское кино на экраны кинотеатров, телевидения, а также возродить украинскую 
киноиндустрию  и  обеспечить  право  граждан  смотреть  фильмы  украинским  языком  за  счет  русскокультурных  граждан 
Украины? Они что, граждане второго сорта? Зачем тогда ходить в Европу, если такой монстр у нас уже есть?! 

«Ирония судьбы-2»
27  февраля  бастовали  украинские  кинотеатры.  36  крупнейших  кинотеатров  по  всей  территории  Украины 

проводили забастовку. Пойти на такой шаг их заставило решение, согласно которому в кинотеатрах должны показывать 
только дублированные «на мове» фильмы. Руководители кинотеатров утверждают: это противоречит Конституции Украины 
и, если ситуация не изменится, обещают, что повторная забастовка не за горами.

Как известно, обычная политическая стачка в столице Российской империи Петрограде, которая началась 8 марта 
ровно сто один год назад, переросла в вооруженное восстание рабочих, солдат и моряков. На следующий день восставшие 
полностью овладели Петроградом.  Если верить украинским националистам,  «лишь 11% граждан Украины высказались 
против увеличения в прокате количества фильмов, дублируемых украинским языком». Если Петроград Украине не грозит, 
тогда зачем понабилось сбивать волну недовольства навязанным 100% дублированием украинским языком фильмов и 
пускать в  ход инсинуации? Мол,  в  Украине «за три  недели февраля поступления от  кинопроката выросли на 22%» и 
составили 1 млн. 797 тыс. дол.

Об  этом,  со  ссылкой  на  международный  специализированный  сайт  кинопрокатного  бизнеса  Box  Office  Mojo 
принялись трубить силы оранжевого «демоса» и отдельные СМИ. В то время,  как владельцы кинопрокатных компаний 
заявляют  об  убытках  в  связи  с  внедрением  обязательного  дублирования  или  субтитрования  украинским  языком,  их 
оппоненты  канадского  и  американского  направления  потирают  руки.  Для  них  «в  действительности  ситуация  с 
поступлениями  от  проката  совсем  не  такая  плохая»,  поскольку  речь  идет  об  уничтожении  конкурентов  из  русского 
направления кинопроката.

Давайте  зайдем  на  сайт  уже  упомянутого  международного  кинопроката,  чтобы  убедиться,  что  западные 
колонизаторы и их местная колониальная администрация нас держат известно за кого. Вот статья «Российское лидерство в 
кино», из которого надергали информацию, переврав ее содержание. Только выход на международные экраны «русских 
фильмов с ошеломляющими 16.5 миллионами $ в 702 кинотеатрах мира» позволяет в январе устранить кризис в этой 
отрасли. В Украине в тройке самых популярных фильмов «Ирония судьбы-2» ($1 624 102), «Иностранец против Хищника» 
($1 169 445), «Самый лучший фильм» ($1 739 579). 

«Большинство денег за три недели февраля, а это 2,5 млг грн, собрал фильм "Самый лучший фильм", который 
демонстрировался  на  русском  языке,  -  говорит,  например,  генеральный  директор  компании  «Гемини-фильм»  Андрей 
Дяченко».  И  это несмотря на то,  что  в  феврале посещаемость кинотеатров в  Украине снизилась на 10 тыс.  человек. 
Кинопрокатчики утверждают, что если бы рынок не потерял зрителей, в феврале 2008 г. кассовые сборы достигли бы $2,02 
млн. Как говорят в таких случаях, так «от какого наследства мы отказывается»?

„Простите нас, Христа ради!”
Чтобы  загнать  в  угол  русское  кино  и  украинского  гражданина  западники  принялись  провоцировать  с  одной 

стороны,  гонения,  ссылаясь  на  решение  Конституционного  Суда  Украины,  обязавшее  дублировать  все  фильмы  на 
украинский язык, с другой, взвинчивая цены на билеты в среднем с 16 до 22 грн.. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  Житомире  украинские  нацисты  провели  акцию  "Марш  защиты  украинцев".  Всеукраинское  объединение 
"Свобода" по случаю 194-й годовщины со дня рождения Тараса Шевченко с  лозунгами "Слава нації,  смерть ворогам!" 
уничтожило чучело, "мешающие украинцам стать хозяевами собственной земли", а 6 марта провело акцию под стенами 
Министерства культуры и туризма Украины: "Украинцам - кино на украинском!" 

И пока большинство украинцев глухо ропща молча наблюдает за активизацией поборников западной колонизации, 
Украина рождает реакционного монстра, который открыто клевещет на нашу жизнь, на людей, на Россию, на прогрессивное 
человечество!

Кино  и  телевидение,  нагруженное  сценами  насилия,  убийства  и  страхов,  всякими  ужастиками,  показами 
катастроф, гибели людей, для нужд галицийско-державнической идеологии будет нам теперь подано еще и под соусом 
«мовной» интерпретации.  Как заметил Г.Почепцов в „Истории русской симиотики”  - это „такой вкусный соус, под которым 
можно съесть родного отца". 

Не  зря  Беликовы из  далекой  Аргентины  прислали  эти  стихи,  которые  сами  получили  из  Киева  «от  одной 
замечательной девушки» Дарьи К:

„Простите нас, Христа ради! 
Научи меня, Господи, плакать,
Чтобы плач не вменялся в грех.
Мои слезы - февральская слякоть,
Моя совесть - попранный снег.
Просветят ли мою теплохладность
Благодати Твоей лучи?
...
Научи меня, Господи, плакать.
Покаянию научи”.

Юрий Мирошниченко: «Победить Тимошенко может только 
Тимошенко»

05.03.2008. DailyUA
Инна Жолобович

Юрий Мирошниченко считает, что Кабинет Министров должен быть единственным органом во главе  
всей исполнительной власти, а Президент не принимать непосредственное участие в реализации внутренней  
и внешней политики. Парламентарий не является сторонником развала нынешней коалиции, считая, что ... 

...нынешнее правительство должно показать результаты своей работы. Иначе, уверен народный депутат, член 
фракции Партии регионов, будет создаваться вечное впечатление, что Юлия Тимошенко хотела работать, но ей не дали. 
При этом парламентарий не исключает отставки Премьер-министра после ее отчета по газовым договоренностям. 

-  Как  Вы  считаете,  долго  ли  в  случае  примирения  парламент  сможет  проработать  без  встрясок?  Возможен 
вариант, что подобный кризис – последний? 

- Работоспособность парламента зависит от того,  на каких условиях произойдет примирение. Если оно станет 
результатом системного компромисса, установления нового качества политической культуры, когда будет действовать не 
сила, а правила консенсусной демократии, которые сейчас применяются во всей Европе. То есть, когда мнение не только 
большинства, но и меньшинства будет учитываться при принятии решения, которое могло бы объединить парламент и 
политические  силы.  На  таких  условиях  примирение,  безусловно,  станет  результатом  на  долгие  годы.  Если  этого  не 
случится, то будет временный компромисс, но не консенсус. Но все равно это шаг вперед. Опыт в нахождении общих точек 
зрения, движения навстречу друг другу, более глубокий уровень демократизации украинского политикума. 

-  Накануне  прозвучал комментарий,  что  уже достигнута  договоренность  по возобновлению работы Верховной 
Рады. Сегодня мы не наблюдаем работы парламента. Такое впечатление, что коалиция не хочет разблокировать работу. 

-  Мы  подготовили  компромиссный  проект  постановления.  Неожиданно  в  него  внесли  изменения,  которые  с 
юридической точки зрения совершенно меняют конфигурацию договоренностей. Поэтому мы не смогли его подписать. Идет 
согласование повестки дня. Фракция Партии регионов предложила компромиссный подход – по очереди вносить в повестку 
дня вопросы от  коалиции и  оппозиции.  Это и  есть  путь  в  направлении консолидации украинского парламента,  поиска 
системного консенсуса. 

- А что не устраивает в повестке дня? 
- Мы не ограничиваем коалицию в тех вопросах, которые они хотят вынести на рассмотрение парламента. Но мы 

настаиваем, чтобы и наши вопросы присутствовали в повестке дня. Но они этого не хотят. 
- Коалиция заявляла, что готова поддержать внесение изменений в Регламент, которыми бы был определен день 

оппозиции в Верховной Раде. 
-  Внести  изменения  в  Регламент,  которые  бы  гарантировали  права  оппозиции,  необходимо.  Представители 

коалиции много говорят,  что уже якобы дали большие права оппозиции.  Но пока мы не можем быть в этом уверены, 
поскольку очень многие их декларации не подкреплялись реальными действиями. Есть опасность, что они вновь не сдержат 
свое слово. 

- Часто говорят о недееспособности коалиции. Кто, на Ваш взгляд, является большим ее дестабилизатором: БЮТ 
или блок «Наша Украина-Народная самооборона»? 
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- Нельзя кого-то выделить отдельно. Коалиция неорганична по двум причинам. Первая – в силу своей природы 
БЮТ и  НУНС несут  различные  ценности.  Если  «нашеукраинцы»  больше  сориентированы на  либеральные,  национал-
патриотические ценности,  то  БЮТ больше тяготеет к  левой идеологии -  есть системный мировоззренческий конфликт. 
Вторая причина - это конкуренция их лидеров, взаимная ревность. Фактор, определяющий и усиливающий эту конкуренцию 
– приближающиеся президентские выборы 2010 года. Этот перманентный процесс, на мой взгляд, еще раз подтверждает 
нежизнеспособность коалиции. 

Но я не являюсь сторонником развала коалиции. Она сформирована, и коалицианты обязаны показать результаты 
своей работы. Если она будет эффективной,  работайте, вас поддержат избиратели.  Но я в этом не уверен,  поскольку 
экономическая,  социальная,  внешняя  политика  Кабинета  Министров  Юлии  Тимошенко  часто  граничит  с  чистым 
авантюризмом. Но все, что мы пытаемся ломать, менять на марше, играет на руку популистам. И сами скатываемся в 
популизм, от которого все равно выигрывает только Юлия Владимировна. Создается впечатление, что она могла сделать, 
но  ей  не дали.  Победить Тимошенко  может  только  Тимошенко.  Поэтому надо дать ей возможность  реализовать  свою 
программу. Тогда мы увидим и инфляцию, и реальное падение доходов населения, и негативные тенденции в экономике. 
Это очень болезненное лекарство для украинского общества. Но его надо принять, потому что ореол мученицы Тимошенко 
будет разрастаться. 

-  Виктор Янукович заявил, что для разрешения парламентского кризиса необходимы либо досрочные выборы, 
либо переформатирование коалиции. Какова сейчас позиция? 

- Позиция Партии регионов, озвученная нашим лидером, остается неизменной и объективно отражает ситуацию в 
Украине. Чтобы спасти страну, ее экономику, ее граждан мы должны либо переформатировать коалицию, либо пойти на 
досрочные выборы и таким образом другие политические силы будут ее создавать. По сути - то же переформатирование. 
Партия регионов – ответственная политическая сила, и мы не хотим экспериментов над собственным народом. Поэтому 
готовы в случае крайней необходимости идти на досрочные выборы, но не позволить тем негативным тенденциям, которые 
уже очевидны, стать необратимыми. 

-  Ваша фракция  требует  отчета  Тимошенко  по  газовым договоренностям.  Насколько  серьезными  могут  быть 
последствия газового конфликта, особенно после выборов нового президента Российской Федерации? 

-  Не думаю, что если бы не было выборов в РФ, то Кремль поддался бы на шантаж со стороны украинского 
премьера, проигнорировал договоренности Владимира Путина и Виктора Ющенко в отношении условий покупки газа нашей 
страной. У нас были договора относительно поставок газа по 179, 5 доллара за тысячу кубометров на целый год. Это 
уникальное  условие,  которое  оставило  правительство  Януковича  -  отсутствие  долгов,  стабильная  ситуация  в 
энергетической  отрасли  на  целый  год  для  нового  Кабмина.  Эти  договоренности  правительство  Тимошенко  захотело 
пересмотреть.  В Москве не могут понять: на каких условиях Украина, не имея договоров, потребляет газ? Потому что 
договор с  RosUkrEnergo  по 179,5  долларов не реализуется,  а  газ  потребляется.  В Украину  идет  «газпромовский»  газ, 
который  считают  по  310  долларов.  Таким  образом,  с  1  января  Украина  накапливает  долги,  при  этом  отказываясь 
подписывать договора. Заложниками оказались все потребители. 

Тимошенко, насколько видно из предварительных договоренностей, хочет заменить одного газового посредника на 
другого. При этом поднимется цена. Кому это выгодно? Чтобы контролировать финансовые потоки и накапливать себе 
средства на президентские выборы? Если хотите установить прямые отношения между «Газпромом» и НАК «Нефтегаз», 
тогда  зачем  новый  посредник?  Поэтому  мы  требуем  рассмотрения  этого  вопроса,  хотим  получить  информацию  от 
«Нефтегаза» и правительства в целом. Из чего они исходят, какие результаты ожидают, какая цена на газ, в конце концов, 
будет для отечественных потребителей и на какой период. Возможно, что это может стать для Тимошенко губительным в ее 
премьерской карьере. 

- Считаете, что ее отправят в отставку? 
- Не исключаю. Поскольку заложником стала вся экономика и украинские граждане. Если Кабмин хотел убрать 

газовых посредников, тогда заключать договора надо было между российским «Газпромом» и украинским «Нефтегазом». 
Если главный критерий - доступная цена, надо было оставлять РУЭ. Они не сделали ни так, ни так. Цена поднимается, 
поскольку предполагается другой посредник. Самое страшное в схеме поставок газа - монополизация внутреннего рынка 
Украины «Газпромом» с правом отключать потребителей, инициировать их банкротство. Если запустить к нам «Газпром», 
завтра  долги  перед ним станут  основанием для того,  что  они  начнут  прибирать  в  свои  руки  собственность  на  нашей 
территории. 

- Какая из этого всего выгода Тимошенко? 
-  Это  эффективная  и  традиционная  схема  накопления  больших  ресурсов,  предполагающая,  что  на 

государственную  монополию  ставится  свой  человек,  который  контролирует  финансовые  потоки,  уводя  их  из 
государственной казны в чьи-то личные карманы. 

-  В  СМИ  появился  проект  Конституции  Украины,  которым  предусматривается,  в  частности,  народная 
законодательная инициатива - 100 000 человек могут внести вопросы на рассмотрение парламента, у парламента отобрали 
право назначать судей бессрочно и прочее. Ваше мнение? 

- Этот проект вызывает жесткую критику со стороны специалистов в области конституционного права. Речь не идет 
о  сторонниках  той  или  иной  модели  государственного  устройства,  а  об  угрозе  демократии.  Псевдоблагие  намерения 
передачи  власти  народу  через  формы  прямой  демократии  (предоставление  права  законодательной  инициативы 
определенному  количеству  граждан),  механизмы  формирования  определенных  институтов  власти,  назначения  на 
определенные  кадровые  должности,  подконтрольность  местного  самоуправления  одному  из  институтов  центральной 
власти - это все отдаляет нас от демократии. 
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Надеюсь,  что  опубликованный  документ  не  станет  официальной  позицией  Президента,  а  Национальный 
конституционный  совет  -  бутафорией  в  том  авантюрном  сценарии,  предусматривающем,  что  заготовленный  заранее 
документ будет подаваться как тот, в разработке которого принимали участие все политические силы. Не хотелось бы, 
чтобы совет со стороны выглядел как квазипарламент, где есть представители всех политических сил, которые якобы все 
обсудили.  А  из-за  того,  что  Верховная  Рада  не  хочет  принимать  предложенную  редакцию,  его  вынесут  напрямую  на 
референдум. 

Такой сценарий опасен, прежде всего, для самих инициаторов, поскольку этот путь противоречит Конституции, 
традициям  европейской  демократии,  выводам  Венецианской  комиссии.  Он  может  привести  к  тому,  что  даже  будучи 
проголосованным на референдуме,  мы рискуем оказаться в ситуации,  когда новый документ не будет признан частью 
украинского общества и политикума. Произойдет коллапс правовой системы. Это может привести к распаду страны. 

- Как Вы относитесь к словам Тимошенко относительно того, что надо упразднить либо должность премьера, либо 
Президента? 

- Логичное заявление. Плохо, что Юлия Владимировна так поздно это поняла. Она прочувствовала, что такое 
двоевластие в стране,  когда на исполнительную власть претендуют два института –  Кабмина и Президента.  Де-факто 
Кабмин – это голова, а руки, ноги – местные администрации, которые реализуют решения, но находятся под контролем 
Президента.  Дуализм исполнительной власти имеет последствием то,  что мы наблюдаем системный конфликт  любого 
Президента с любым премьером. 

- Какую модель правления государством Вы считает оптимальной? 
- Считаю, что нам надо двигаться в сторону укрепления парламентаризма и предоставления Кабмину возможности 

быть единственным органом во главе всей исполнительной власти. И оборонной, и внешней, и кадровой политики. Надо 
усиливать местное самоуправление.  Я сторонник,  чтобы в регионе был префект  -  представитель центральной  власти, 
который  реализует  полномочия  и  функции,  возложенные  Конституцией  на  исполнительную  власть,  не  вмешиваясь  в 
деятельность местного самоуправления. 

- Что тогда остается Президенту? 
-  На  мой  взгляд,  Президент  не  должен  непосредственно  участвовать  в  реализации  внутренней  и  внешней 

политики.  Он  должен  быть  гарантом  прав  и  свобод,  политическим  арбитром,  не  являясь  субъектом  законодательной 
инициативы. Но он может участвовать в назначении судей, по согласованию с Верховной Радой назначать Генпрокурора, 
увольняя его самостоятельно, назначать руководителей Национального бюро расследований, Антикоррупционного совета. 
Но  это  должно  быть  в  системе.  Нельзя  просто  так  передать  локально  право  Президенту  назначать  и  увольнять 
Генпрокурора. 

-  Партия  регионов  заявила  о  политическом  преследовании  со  стороны правоохранительных  органов.  Будете 
инициировать отставку Генпрокурора Александра Медведько? 

-  Мы не  говорим,  что  хотим сменить  Генпрокурора.  Мы его  предостерегаем:  если  прокурор  будет  принимать 
участие в политических расправах и преследованиях, то он не имеет права занимать эту должность. Как следствие, не 
исключаем инициирование его отставки. 

- Съезд в Северодонецке достиг своих целей? 
-  Конечно.  Съезд  депутатов  всех  уровней  в  Северодонецке  прошел  успешно.  В  первую  очередь,  он 

засвидетельствовал, что Партия регионов и депутаты всех уровней от других политических сил - не раскольники Украины. 
Было четко ясно, что все участники переживают за развитие нашего единого соборного Украинского государства. При этом 
делегаты  обратили  внимание  политического  руководства  страны,  парламента,  Кабинета  Министров,  органов  местного 
самоуправления на существование определенных гуманитарных проблем в сфере гарантий прав русскоязычной общины, 
оценки исторических событий, развития местного самоуправления. 

Съезд не ставил перед собой цель спровоцировать какие-то деструктивные процессы. Наоборот – мы попытались 
начать открытую, искреннюю дискуссию ради того, чтобы снять напряжение, которое возникает вследствие определенных 
действий  власти  в  регионах.  Поэтому  недоброжелатели,  которые  ожидали,  что  будут  провокации  относительно 
сепаратизма, отделения, потерпели фиаско. А сторонники взвешенного курса получили дополнительные аргументы, чтобы 
проводить дискуссии в парламенте, защищать права граждан, строить демократию в нашей стране. Каждое выступление 
было направлено на укрепление украинской государственности. 

- Кстати, были комментарии о том, что Северодонецк усилит центробежные процессы в Партии регионов...
- Кто-то желаемое выдает за действительное. Партия регионов единая, как никогда. Оппозиционность объединяет, 

оздоравливает,  возвращает  политическую  силу  к  своим  избирателям,  программным  положениям,  большей 
принципиальности.  Власть  всегда  требует  компромисса,  поскольку  это  ответственность  не  только  перед  своими 
избирателями, но и перед всеми гражданами. В этом была политика правительства Януковича – быть правительством всей 
Украины. Не все представители Партии регионов одинаково комфортно чувствуют себя в оппозиции. Но надо приобретать и 
такой опыт, он будет полезным.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ющенко учит русских «правильной» истории
09.03.2008. Росбалт

Андрей Внуков
22 февраля 2008 г. в своем  интервью российской газете «Время новостей» президент Украины Виктор Ющенко 

заявил: «Если вы помните украинскую историю, то за последние 90 лет Украина 5 раз объявляла свою независимость. 
И она каждый раз падала. Надо делать из этого уроки. Очень важно, чтобы независимость признало как можно больше 
соседей».

Поскольку все реально существующие соседи «неньку» признали давным-давно, то в голову приходит страшная 
мысль  –  это не обычные соседи,  это  соседи-невидимки,  которые,  как  в песне  Высоцкого,  «то явятся,  то  растворятся». 
И самое ужасное, что все это время мы не подозревали об их коварстве. И только благодаря Виктору Ющенко это стало 
известно. Обидно только то, что первыми об этом открытии узнали не «настоящие патриоты Украины», а «кляти москали», 
которые, как пить дать, в сговоре с этими самыми фантомами. И вообще непонятно, почему народ убаюкивают россказнями 
о том,  что Украину признал весь мир,  а на самом деле все обстоит значительно хуже.  Может,  самое время отправить 
в отставку правительство или распустить Раду за бездеятельность в этом вопросе?

Интересно оценивает Ющенко и уровень информированности граждан России об Украине. С одной стороны, он 
твердо заявляет о том, что «российское общество хорошо выучило Конституцию Украины», с другой стороны, убеждает 
российских читателей в том, что они учили «неправильную» историю. И, наконец, он уверен в том, что «в России должны 
знать, что формирование доктрины национальной безопасности – это суверенное право каждой страны, каждой нации».

Но разве не об этом же говорил президент России Владимир Путин на совместной с Виктором Ющенко пресс-
конференции во время недавнего визита украинского президента в Москву? Разве Путин не сказал о том, что суверенное 
право Украины – вступать в любые блоки, но Россия обладает таким же суверенным правом соответствующим образом 
реагировать на подобные шаги Украины?

Все  высокопоставленные  лица  России  четко  и ясно  заявили  о том,  что  отношения  между  нашими  странами 
ухудшатся  в случае  вступления  Украины  в НАТО.  Однако  столь  же  высокопоставленные  лица  Украины  продолжают 
утверждать, что этого не произойдет. Если российские лидеры называют конкретные области экономики, на которых это 
ухудшение отразится,  заранее сообщают о том,  что в случае открытия баз  НАТО на Украине на них будут  направлены 
конкретные российские ракеты, то украинские лидеры обходятся без аргументов – твердят: «не ухудшатся, и точка».

Виктор Ющенко клятвенно заявляет о том, что баз НАТО на Украине не будет. Вопроса о том, кому нужна Украина 
в НАТО без баз, у него не возникает. Но достаточно вспомнить, как летом минувшего года Джордж Буш, посетив Прагу (и 
сделав коктейль из президента Вацлава Клауса и премьера Мирека Тополанека, назвав «это» Вацлавом Тополанеком), 
заявил о том, что базы в Чехии будут, и плевать ему на то, что думают по этому поводу рядовые чехи. (Слава Богу, хоть 
удосужился чехов назвать чехами, несколько позже он австралийцев вообще австрийцами обозвал)

Украинские приверженцы НАТО постоянно твердят о том, что в блоке все решения принимаются консенсусом. 
Интересно, о каком консенсусе идет речь в случае размещения антиракет и радаров в Польше и Чехии? Почему остальные 
члены  НАТО,  включая  руководство  блока,  узнали  об  этих  планах  США  из  прессы?  Или  Виктор  Андреевич  Ющенко 
рассчитывает на то, что с Украиной американцы будут считаться больше, чем со старыми членами альянса? Как в этом 
плане понимать заявление Ющенко: «Поэтому я сказал, что нет причин, из-за которых наши отношения с Россией должны 
ухудшиться. Если есть какая-то проблема, которая возникает реально с российской стороны, то мы готовы ее рассмотреть 
на самом высоком уровне, дебатировать и показать, что наши отношения дороже, чем формирование тех рисков, которые 
будут их осложнять».

Ухудшатся,  Виктор  Андреевич,  ухудшатся  эти  отношения,  и это  вам  неоднократно  объясняли,  осложнит  их 
вступление  Украины в НАТО,  и риск  заключается  «всего  лишь» в том,  что  окажемся  мы по  разные  стороны баррикад. 
И если отношения с Россией для вас дороги – прислушайтесь к своему народу, скажите НАТО «гуд бай». Ведь против 
вступления в альянс – 70% населения страны.

Вообще-то, цифрами Ющенко жонглирует мастерски. Приводя немалое их количество, он делает все для того, 
чтобы главная из них – число противников вступления в НАТО – не прозвучала.  Он говорит о том,  что 21% населения 
считает, что референдум по НАТО проводить не следует, но для каждого, знакомого с основами математики, ясно – 79% 
считают, что проводить надо. Но произнести эту цифру у Виктора Андреевича язык не поворачивается. Вместо этого он 
приводит смехотворную цифру: 3% – это, якобы, процент граждан, проинформированных о том, что такое НАТО.

Заметим, что этой, неизвестно откуда взявшейся цифрой, «национал-радикалы» жонглируют уже более трех лет. 
В этом случае возникает естественный вопрос – куда девались средства, ежегодно выделяемые на пропаганду или, как это 
называют  украинские  власти,  «информирование»  граждан  о НАТО?  Если  деньги  выделяются,  а количество 
«проинформированных» остается на прежнем уровне, то возникают подозрения, что деньги ушли куда-то не туда... 

Непонятно также, почему на пропаганду НАТО тратятся деньги налогоплательщиков, подавляющее число которых 
не переносят  альянс  на дух?  Почему  в противовес  НАТО  не выделяются  средства  для  «информирования»  населения, 
например, о ЕЭП, к которому налогоплательщики относятся гораздо более лояльно?

Ничего,  кроме  изумления,  не вызывают  и исторические  пассажи  украинского  президента.  В вышеуказанном 
интервью он  заявляет:  «На второй  день  после  провозглашения  независимости  (имеется  в виду  «провозглашение»  со  
стороны Организации украинских националистов (ОУН) 30 июня 1941 г., — прим.) арестовывают и Бандеру, и Мельника, 
и всех других руководителей ячеек ОУН и направляют на 3 года в немецкий концлагерь».
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Наверное, эта «другая история», о которой говорит Виктор Андреевич, заключается в том, что факты в ней начисто 
игнорируются. Андрей Мельник ни на первый, ни на второй, ни на десятый день «объявления независимости» арестован 
не был. Вместо этого он весьма успешно сотрудничал с Канарисом, Шеленбергом и прочими нацистскими лидерами. И не 
на второй день после «независимости», а 6 июля 1941 г. Мельник через главный штаб вермахта направил в ставку фюрера 
письмо, в котором писал: «Наряду с Легионами Европы просим и мы дать нам возможность маршировать плечом к плечу 
с нашими  освободителями  –  германским  вермахтом,  и создать  для  этой  цели  украинское  боевое  соединение».
26 февраля 1944 г. (обратите внимание на дату) Мельник действительно был помещен в лагерь Заксенхаузен, но только 
потому,  что близко сотрудничал с главой абвера адмиралом Канарисом, обвиненном в заговоре против Гитлера. После 
ареста самого адмирала сотни близких к нему людей были подвергнуты репрессиям.

Как и в случае с соседями-невидимками, у Виктора Андреевича из ниоткуда «возникает» Роман Шухевич. Ющенко 
так  и говорит:  «Потом  наступает  43-й  год,  возникает  Шухевич,  потому  что  все  остальные  сидят  в концлагере».  Как 
«остальные сидели», мы уже знаем. Теперь объясним, откуда «возник» Шухевич. Возник же он из карательных батальонов 
«Роланд»  и «Нахтигаль»,  где  служил  капитаном  вермахта,  в рядах  которого  «героически»  боролся  за независимость 
Украины... уничтожая мирных жителей Белоруссии.

Не менее потрясающие идеи выдвигал Шухевич, если верить президенту Украины, после Сталинградской битвы: 
оказывается, он создает УПА для того, чтобы... «встретить в Киеве советскую армию, провозгласить независимую Украину 
и таким образом добиться признания независимой Украины». В этом раскладе куда-то пропадают немцы. Остается одна 
«мелочь» – разгромить немцев, если не в войне вообще, то хотя бы в маленькой битве, за какое-нибудь заштатное село.

В  архивах  вермахта,  где  фиксировались  все,  даже  мелкие  стычки,  не только  с Красной  армией  и армиями 
союзников,  но и самые  незначительные  сражения  с партизанами  на территориях  Франции,  Югославии,  Польши, 
Чехословакии, нет упоминаний о боевых действиях против УПА. Известна только одна битва, в которой члены УПА воевали 
как солдаты, т.е. лицом к лицу с противником. Только воевали они не против фашистов, а под их руководством, против 
Красной армии. Чем закончилась эта битва, получившая в истории название «бродовского котла», общеизвестно – полным 
разгромом дивизии СС «Галичина».

В заключение Виктор Андреевич еще раз прочел «москалям» мини-лекцию о том, как надо дружить народами: 
«Посмотрите на наши отношения с поляками. Мы пережили очень сложный период 40-50-х годов. Спросите сегодня поляка: 
кто твой первый друг? Он ответит: украинец. Потому что всю трагедию операции «Висла», волынской резни, мы отметили 
политическим  взаимопониманием,  приняли  соответствующие  законы.  Попросили  прощения.  Извинились.  Поставили 
памятники каждый на своей стороне. Подали друг другу руку».

Патетика  прямо-таки  бьет  через  край,  только  с фактами  она  не особенно  в ладах.  Кто  у поляка  первый  друг, 
наверное,  стоит  спросить  у них  самих  или  хотя  бы  привести  достоверные  данные  соответствующих  соцопросов. 
Относительно  памятников,  хочется  напомнить  Виктору  Ющенко,  что  в Польше  обсуждается  вопрос  об  установке  еще 
одного. Вскоре на Гжибовской площади Варшавы может появиться весьма необычный памятник. Он представляет собой 
бронзовое 5-метровое дерево с крыльями вместо кроны. На этих крыльях находятся... детские трупики. 

Памятник  посвящен  жертвам  ОУН-УПА.  Автором  столь  необычного  проекта  является  известный  польский 
скульптор Мариан Конечны. Скульптурная композиция, принесшая ему европейскую известность, – памятник, посвященный 
Варшавскому восстанию, «варшавская Ника».

По мнению Конечны, столь обнаженная идея натуралистичной формы памятника совершенно оправдана. Он сам 
родом из региона, ныне находящегося в пределах Украины, а до войны входившего в состав Польши. Он утверждает, что 
оправданием памятника в таком виде является то,  что пережило мирное польское население в 1943-1944 годах.  Идею 
памятника  скульптор  почерпнул  из  фотографий,  сделанных  в селе  Козове  (ныне  Тернопольская  область)  в 1943  году. 
Именно дети стали главными жертвами атаки вояк УПА на это село.

Председатель оргкомитета по строительству памятника жертвам геноцида против населения восточных рубежей 
Польши (имеются в виду границы до 1939 г.) Я.Невинский настаивает на том, чтобы памятник ужасал. Его возмущает тот 
факт,  что  на Украине  в массовом  порядке  ставятся  монументы  преступникам  из  УПА,  поэтому  столь  впечатляющий 
памятник в центре Варшавы должен стать своеобразным протестом против этого. Невинский родом из тех же мест, что 
и Конечны, как и скульптор, в юности был свидетелем злодеяний ОУН-УПА.

Окончательное решение о форме и месте установки памятника должна принимать варшавская мэрия. Подобные 
памятники уже установлены в нескольких городах Польши, в том числе во Вроцлаве. Напомним также, что в 2002 г. во 
Львове тогдашний премьер-министр Польши Лешек Миллер завил о том, что для всех поляков УПА является преступной 
организацией.

Еще один штрих к вопросу об отношениях украинцев и поляков. Недавно были опубликованы данные Института 
социологии Национальной Академии наук Украины, касающиеся выведенного на основании исследований т.н.  «индекса 
национальной  нетолерантности»,  характеризующего  украинцев  к  другим  национальностям.  Согласно  этим  данным, 
наиболее терпимо украинцы относятся к самим себе, хотя и достаточно критически, индекс 2,38 (максимальный индекс 
нетолерантности  равен  7).  Далее  с небольшим  отрывом  идут  русские  –  индекс  3,34,  а также  белорусы  (4,21). 
У представителей всех других национальностей, включая поляков, данный показатель – выше 5-ти пунктов.

Это  –  не единственные  данные,  говорящие  о том,  что  проблем  между  русским  и украинским  народами 
не существует  (исключением является  Галиция,  население  которой  составляет  меньше  20% от общего  числа  жителей 
Украины). Создается впечатление, что, говоря о взаимоотношениях Украины с Россией и Польшей, Виктор Ющенко имеет 
в виду отношения не народов этих стран, а только политических элит.

На основании интервью президента Украины российской газете можно предположить:  либо его консультанты-
историки  готовят  своему  шефу  явно  недоброкачественные  справки,  либо  Ющенко  считает,  что  российское  общество 
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действительно  так  увлечено  освоением  Конституции  Украины,  что  на изучение  истории  у него  времени  не осталось. 
И поэтому ему можно рассказывать сказки об арестованном на второй день войны Мельнике и невесть откуда взявшемся 
Шухевиче.

Эксперт: между Ющенко и Тимошенко будет очередной конфликт 
из-за мэра Киева

12.03.2008. Новый регион - Украина
Маргарита Ильина

Киев,  Март  12  (Новый  Регион,  Маргарита  Ильина)  –  Секретариат  президента  в  ответ  на  решение  Кабинета 
министров о необходимости отставки мэра Киева Леонида Черновецкого может себя повести так же, как и во время газовых 
переговоров  с  «Газпромом» – потребовать  не вмешиваться.  Об этом «Новому Регион» заявил заместитель  директора 
Агентства моделирования ситуаций Алексей Голобуцкий.

Ответный  ход  канцелярии  президента  на  сегодняшнюю  инициативу  Кабмина,  по  мнению  эксперта,  может 
заключаться в следующем: сделать все, чтобы заработал ЦИК и зарегистрировал депутатов фракции БЮТ в Киевсовете, 
которых  партия  отозвала  в  связи  с  нарушением  императивного  мандата.  Таким  образом,  промэрское  большинство  в 
горсовете будет «развалено», и местные депутаты, в том числе и депутаты БЮТ, смогут самостоятельно инициировать 
отставку мэра.

«Если нет, то это будет противостояние. Выборы будут, это понятно хотя бы из того, что можно приблизительно 
оценить  характер  и  волю  Юлии  Владимировны,  и  все-таки  экономику  поднимать  –  это  более  сложная  задача,  чем 
инициировать перевыборы в Киеве», – заявил Алексей Голобуцкий.

Одной  из  вероятных  реакций  Секретариата  Виктора  Ющенко,  по  мнению эксперта,  может  стать  заявление  о 
неконституционности обращения Кабмина по отставке градоначальника, который может быть похож на то, когда президент 
заявлял об «авантюрной» политике правительства в газовых вопросах.

«Быстрый ответ будут в стиле газовых переговоров, то есть обвинение правительства в том, что оно влезает в ту 
сферу, в которую не следовало бы», – отметил Алексей Голобуцкий.

По  словам  политического  эксперта,  противостояние  по  вопросу  увольнения  мэра  Киева  между  Кабинетом 
министров и Секретариатом президента будет обостряться. 

«Юлия  Тимошенко  предлагает  вариант  <…>  на  опережение.  А  теперь  защищайте  его  (мэра  Киева,  –  ред.), 
покажите на всю страну кто, в конце-концов, «крышует» Черновецкого… Это такая же технология, как с газом: Тимошенко 
пытается убрать посредников,  президент –  защищает.  Она пытается убрать мэра города,  непопулярного,  которого две 
трети населения не хотят видеть мэром, снова таки влезает Секретариат президента и защищает его», – пояснил Алексей 
Голобуцкий.

Он  также  добавил,  что  единого  кандидата  на  выборы мэра  от  демократических  сил  искать  не  обязательно: 
поддержкой большинства киевлян будет пользоваться кандидат, которого прямо поддержит премьер-министр, даже если 
это будет Виталий Кличко, против которого выступает Секретариат президента.

«Именно то, что БЮТ не принимал на майских выборах в 2006 году участия, не было их кандидата, и привело к 
тому, что Черновецкий стал мэром. Когда крупнейшие политические силы не принимают участие в таком вопросе, это не 
совсем правильно», – резюмировал эксперт. 

Напомним, что сегодня 16 членов Кабинета министров проголосовали «за» решение об обращении к президенту с 
просьбой уволить Леонида Черновецкого с должности главы КГГА.

«Мы как демократическая команда имеем все основания обратиться к президенту об увольнении этого человека, 
если для этого, как обозначено, есть правовые основания», – сказала Тимошенко.

В  свою  очередь  первый  заместитель  главы  Секретариата  президента  Александр  Шлапак  заявил,  что 
градоначальник может быть уволен только через процедуру голосования депутатов парламента.

«Президент,  очевидно,  будет  советоваться с  юристами.  Я не  юрист  и  не  могу  давать  окончательную оценку, 
однако, по моему мнению, решение Конституционного суда, о котором сегодня много говорилось, не позволяет Президенту 
сделать подобный шаг», – сказал представитель Секретариата.

Украина: гуманитарный кризис.
Анатолий Филатов

Из всех видов социального кризиса гуманитарный кризис является самым тяжелым и самым универсальным. Его 
универсальность выражается тем, что любой вид социального кризиса – экономический, демографический, политический 
или культурный – в период своего «пике» всегда приобретает характер гуманитарной катастрофы. Собственно говоря, в 
этой  универсальности  содержатся  и  признаки  тяжести  гуманитарного  кризиса.  Хотя,  тяжелым  гуманитарный  кризис 
становится  прежде  всего  потому,  что  он  затрагивает  наиболее  важные,  экзистенциально  значимые  параметры 
человеческой  жизни.  Гуманитарная  сфера  жизни  конкретного  человека  и  общества  в  целом  строится  в  процессе 
реализации разнообразных человеческих качеств, тех которые делают человека человеком и позволяют каждому индивиду 
осуществлять  самооценку  своего  места  в  мире,  оценивать  сам  мир,  формировать  способы  миропостижения  и 
мировыражения,  конструировать  и  вписываться  в  определенные  социальные  модели,  придерживаться  характерных 
мировоззренческих  схем.  Именно  в  гуманитарной  сфере  человек  осуществляет  свои  мировоззренческие  установки  и 
использует  аутентичные  средства  социальной  коммуникации.  Самым  подлинным  средством социальной  коммуникации 
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является средство общения между людьми, поэтому выбор и сохранение языка как основного средства общения относится 
к категории самых высоких гуманитарных требований. 

Еще одной спецификой гуманитарного кризиса является то, что он может возникать и в условиях экономической 
стабильности  и  даже  процветания.  Однако  когда  гуманитарный  кризис  дополняется  политическими  конфликтами  и  не 
решаемыми экономическими проблемами, тогда пагубность его последствий вырастает на несколько порядков. Исходя из 
данных выше определений,  гуманитарный кризис ведет к образованию в рамках сложившегося социального организма 
нескольких оппонирующих крупных социальных групп,  каждая из которых выстраивает собственную мировоззренческую 
парадигму.  Главным  фактором,  провоцирующим  мировоззренческие  конфликты  и  углубляющим  гуманитарный  кризис, 
становится  позиция  одной  из  групп,  стремящейся,  как  правило,  через  использование  своих  социальных  институтов, 
навязать  собственную  мировоззренческую  модель  другим  группам.  В  случае,  если  ради  достижения  своих  целей 
социальная  группа,  претендующая  на  социокультурное  доминирование  и  навязывающая  всему  обществу  собственные 
средства  мироощущения  и  мировосприятия  в  виде  своего  языка,  использует  государственные  органы,  в  обществе 
возникает ситуация масштабного гражданского конфликта, имеющего такой атрибут как социальное деление на «своих» и 
«чужих». В конечном итоге политическая дихотомия «свои-чужие», воплощаемая внутри данного общества ведет если не к 
гражданской войне, то к гражданскому противостоянию с последующим социальным разводом.

Социологические  исследования  позволяют  продемонстрировать  отмеченные  социальные  тенденции  в  виде 
конкретных характеристик. В конце прошлого года были обнародованы результаты общенационального опроса населения 
Украины, проведенного Фондом «Демократические инициативы» и фирмой «Юкрейниан социолоджи сервис» 5-18 декабря 
2007  года.  Остановимся  на  некоторых  переменных  этого  опроса,  представляющих  оценку  украинским  населением 
политической ситуации, уровня жизни и культурно-гуманитарных приоритетов в обществе.

Обращает на себя внимание вопрос, который позволяет выяснить в каком политическом спектре от крайних точек 
диктатуры и демократии размещают граждане нынешний украинский политический режим. Респондентам было предложено 
ответить  на  следующий  вопрос  «Ниже  приведена  шкала,  где  «1»  означает  полностью  диктаторский  режим  и  «10»  – 
полностью демократический. Где бы Вы поместили современную Украину?» и в результате были получены такие признаки:

1-полностью диктаторский режим 5.2
2 5.3
3 13.8
4 15.3
5 22.6
6 16.8
7 10.5
8 5.6
9 1.9
10-полностью демократический режим 3.1
Кумулятивный  процент  признаков,  расположенных  в  той  половине  спектра,  которая  находится  в  области 

диктаторского режима, составляет 62,2%. Если же мы присоединим к этому проценту шестой признак, наиболее удаленный 
в  «демократической области» от  признака «полностью демократический режим»,  то получим и вовсе удручающую для 
общей характеристики политической системы Украины цифру – 79%. Семьдесят девять процентов украинских граждан 
рассматривают  современный  политический  режим  государства  как  диктаторский  или  имеющий  атрибуты  политической 
диктатуры!

Такое  отношение  усугубляется  определением  степени  электорального  влияния  на  систему  социального 
управления  обществом,  осуществляемого  посредством  выборов  законодательно-представительного  органа  власти  в 
стране. По данным социологического опроса лишь четверть граждан (25,9%) считают, что выборы в Верховный Совет могут 
улучшить ситуацию на Украине. Несколько меньше (18,5%) отмечают, что выборы вообще ухудшат ситуацию в стране. А 
большинство  (37,3%)  говорит  о  том,  что  выборы  ничего  не  изменят.  К  слову  сказать,  социальная  апатия  во  многом 
провоцирует возникновение политической диктатуры, но она же обеспечивает и отторжение существующего политического 
режима.

В определенной  степени в  пользу отторжения политического режима Украины говорят данные,  полученные в 
рамках социологического опроса по оценке населением своего жизненного уровня.  Отвечая на вопрос «Как изменился 
уровень жизни Вашей семьи за последний год?» на понижение указали 43,1% украинских граждан (15,7% – «существенно 
снизился»  и  27,4%  –  «несколько  снизился»).  Повышение  уровня  жизни  отметили  лишь  15,5%  опрошенных  (1,1%   – 
«существенно повысился» и 14,4%  – «несколько повысился»).  41,5% посчитали, что уровень жизни их семьи остался 
неизменным.

Хотелось  бы  заметить,  что  1,1%  считающих,  что  уровень  жизни  существенно  повысился,  вообще  может  не 
учитываться при анализе жизненных условий существования на Украине, т.к. этот процент глубоко лежит в рамках ошибки 
выборки, которую авторы опроса определяют в 2,3%. Поэтому единственной категорией из числа довольных жизнью могут 
быть только 14,4%, увидевших некоторое повышение уровня жизни своей семьи. А это количество не только значительно 
меньше  своей  прямой  оппозиции,  выраженной  мягким  негативным  признаком  «несколько  снизился»,  но  и  меньше 
коррелируемой оппозиции с радикальным негативным признаком  – «существенно снизился».  Четырнадцать процентов 
людей, отмечающих позитивные сдвиги в своем уровне жизни, это, конечно же, очень и очень мало. Особенно в сравнение 
с сорока тремя процентами, засвидетельствовавшими ухудшение уровня жизни. Разница – в три раза в пользу социального 
пессимизма.
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Конечно,  было  бы  интересно  структурировать  по  более  точным  признакам  срединную  категорию  граждан, 
выделивших несколько аморфную позицию о неизменности уровня жизни своих семей. Понятно, что по определению, в эту 
категорию могут попасть как те, кто жил хорошо и так же продолжает, кто был в среднем достатке и в нем же остался, ну и 
кто плохо жил и в этом же состоянии пребывает. «Ничего не меняется» – это в образах обыденного сознания нашего 
общества зачастую тождественно характеристике «ничего хорошего». Потому достраивая этот признак социологического 
опроса другими исследовательскими методами, например, наблюдением, вполне обоснованно можно предположить, что 
значительная часть из тех, кто отметил неизменность уровня жизни своей семьи за последний год, вложили сюда более 
негативные свойства, нежели позитивные.

Таким образом получается, что около 80 процентов граждан Украины (но не менее 70%) дают отрицательную 
оценку уровню жизни своих семей. С политической точки зрения это масса протестного электората. С социологической – это 
социальные  категории  граждан,  которые  чрезвычайно  критически  относятся  к  сложившейся  социальной  системе,  ее 
структурным и функциональным свойствам, подверженные процессам социальной маргинализации и деструкции.

На этом фоне – оценки населением политического режима в стране и уровня жизни своих семей – особенно остро 
обнаруживает себя гуманистическая проблематика. Эта острота связана, главным образом, с тем дисбалансом в подходах 
к  интерпретации  важнейших  гуманитарных  проблем  (исторических,  культурно-языковых),  которые  демонстрируют 
государственное  руководство  Украины  и  значительные  массы  западно-украинского  населения,  прежде  всего  их 
политизированная элита, с одной стороны, и большинство украинских граждан, неполитизирующих гуманитарную сферу, с 
другой стороны.

По данным опроса Фонда «Демократические инициативы» четверть украинского населения считает, что рассказы 
о «голодоморе», как искусственно созданном в начале 30-х годов ХХ столетия голоде, направленном на целенаправленное 
уничтожение украинской нации, являются весьма и весьма преувеличенными. В соответствии с инициируемым В. Ющенко и 
его окружением введением уголовной ответственности за отрицание «голодомора» на Украине этих людей ждет тюремная 
камера. Двадцать пять процентов населения Украины в тюрьмах, лагерях, ИТК в количественном выражении составляют 
11,5 миллионов человек! Для сравнения. В книге «Суровая драма народа: Ученые и публицисты о природе сталинизма» (М.: 
Политиздат,  1989)  приводятся сведения о  репрессированных в  СССР в конце 1937-1938 гг.  По данным Р.  Медведева 
количество репрессированных тогда составляла 5-7 млн. человек, по подсчетам Д. Волкогонова – 4,5-5 млн. (С. 280). Учтем, 
что в Советском Союзе по данным переписи 1937 года проживало 160 млн. (это наиболее реальная цифра, по мнению 
известного русского философа И. Ильина, в сравнении со сталинской переписью 1939 года, когда получилось 170,5 млн. 
населения  СССР).  Даже,  исходя  из  наименьшей  цифры  численности  населения  СССР  в  этот  период  и  принимая 
предельную  оценку  количества  репрессированных  у  Р.  Медведева,  мы  получим  процентное  выражение  советских 
заключенных  по  политическим  мотивам  в  4,4%.  Напомню,  по  В.  Ющенко,  являющемуся  президентом  современного 
украинского государства, репрессированными по причине только отрицания «голодомора» должны быть 24,9% населения 
Украины (исходя из данных соцопроса, не верить которым у нас нет никаких оснований).

К слову сказать, по данным того же опроса на Украине сомневающихся в «холокосте» в два с половиной раза 
меньше, чем сомневающихся в «голодоморе». Не знаю, с чем это связано, может с тем, что не так долго убеждают, но и 
верующих  в  «холокост»  больше,  нежели  в  «голодомор».  66,4%  отвечая  на  вопрос  «Слышали  ли  Вы  о  проблеме 
«холокоста», и если «да», то что Вы думаете – действительно в Германии и на оккупированных территориях в те годы 
целенаправленно уничтожалась еврейская нация?» ответили: «Да, в те годы действительно уничтожалась целая нация». А 
вот положительных ответов на вопрос «Слышали ли Вы о проблеме голодомора (искусственно созданного голода в 30-ые 
годы), и как Вы считаете, или в СССР в те времена действительно целенаправленно уничтожалась украинская нация?» 
ответили меньше – 59,7%.

Если попытки диктата в написании истории Украины, в т.ч. навязываемая обществу в целом и научным кругам в 
частности трактовка «голодомора», могут расцениваться как «прелюдия» к гуманитарному кризису, то языковая политика 
президентской ветви власти и поддерживающих ее структур в Кабинете министров есть ни что иное как  гуманитарное 
насилие. Используя данные организаций, которых ни в коей мере нельзя отнести к ценителям русской культуры и русского 
языка,  –  Фонд  «Демократические  инициативы»  и  фирму  «Юкрейниан  социолоджи сервис»  –  мы  в  состоянии  воочию 
убедиться  насколько  политика  посторанжевой  политической  коалиции  противоречит  позициям  и  устремлениям 
большинства  граждан  Украины.  Не  отходя  от  заявленной  наглядности,  я  вначале  просто  воспроизведу  результаты 
социологического опроса по интересующей нас гуманитарной проблематике.

55. Каким, на Ваш взгляд, должен быть статус основных языков на Украине? 
Украинский язык должен быть (как сейчас) единственным государственным (как сейчас), 
а русский свободно использоваться 41.9
Украинский язык должен быть единственным государственным, 
но русскому и другим языкам нужно предоставить статус официальных 
в тех регионах, где этого требует большинство граждан 19.0
В Украине должно быть два государственных языка - украинский и русский 30.3
Другой вариант (какой?)_______ 0.9
Трудно сказать 7.9
64. Ваша национальность 
Украинец 83.5
Русский 13.9
Другая (укажите) ______ 2.6
65. Каким языком Вы общаетесь в семье? 
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Исключительно украинским 35.6
Преимущественно украинским, но изредка русским 11.0
В равной степени украинским и русским 13.9
Преимущественно русским, но изредка украинским 14.0
Исключительно русским 24.0
Другим языком 1.5
66. Каким языком Вы общаетесь на работе? 
Исключительно украинским 34.0
Преимущественно украинским, но изредка русским 12.6
В равной степени украинским и русским 13.4
Преимущественно русским, но изредка украинским 11.5
Исключительно русским 27.7
Другим языком 0.9
Какие выводы в связи с этими данными могут возникнуть.
Если исходить из определения гражданами Украины статуса основных языков, то суммарный процент лояльности 

к  русскому  языку  составляет  49,3%  (это  те,  кто  отметил  индикаторы  «Украинский  язык  должен  быть  единственным 
государственным, но русскому и другим языкам нужно предоставить статус официальных в тех регионах, где этого требует 
большинство граждан» – 19% и «На Украине должно быть два государственных языка – украинский и русский» –30,3%).

Из тех, кто отметил индикатор «Украинский язык должен быть (как сейчас) единственным государственным (как 
сейчас),  а  русский  свободно  использоваться»  как  минимум  половина  не  станет  возражать  против  повышения  статуса 
русского языка до уровня другого государственного. А это еще 21 процент. В итоге мы получаем цифру в 70 с лишним 
процентов  украинских  граждан,  которые  в  той  или  иной  степени  готовы  к  признанию  русского  языка  в  качестве 
государственного на Украине. Стоит заметить, что авторы соцопроса несколько лукаво подошли к определению позиций 
людей в такой важной сфере общественной жизни, как языковая политика. Они намеренно исключили индикатор, который 
мог бы продемонстрировать отношение украинцев к ситуации официальной монофонии, т.е. использованию в государстве 
одного языка, в данном случае – украинского. Ведь именно подобную политику проводит в последнее время официальный 
Киев, выражаясь призывами «Думай по-украински!», «Учись по-украински!» и т.п. Фактически был использован эвфемизм 
(благозвучие),  который  апеллировал  к  сложившейся  ситуации  –  «как  сейчас»,  при  этом манипулятивно  уточнили,  что 
«русский язык свободно используется». После многих официальных притеснений русского языка на Украине (Указ министра 
образования  и  науки  Вакурчука  о  школьном  тестировании  на  украинском  языке,  решение  Конституционного  суда  об 
обязательном  переводе  всех  кинофильмов  с  русского  языка  на  украинский)  как-то  с  трудом  верится  в  «свободное» 
использование  русского  языка.  Именно  такой  подход  дает  основания  препарировать  итог  ответов,  отметивших  такой 
«скользкий»  вариант  и,  как  минимум,  разделить  его  на  два  –  те,  которые  могли  бы  согласиться  с  русско-украинским 
двуязычием и те, кто будет настаивать на одном господствующем украинском языке. 

Таким  образом,  категорических  противников  русского  языка  на  Украине  наберется  не  больше  20%.  И  этот 
контингент будет неуклонно уменьшаться. Косвенным подтверждением чему может служить информация, содержащаяся в 
книге Я. Бойко «Заселение Южной Украины. Формирование этнического состава населения края: русские и украинцы (конец 
XVIII-начало XXI вв.)»: «с 1989 по 2001 г. число украинцев считающих русский язык родным, выросло почти на 1 млн. чел. 
(17,4%) и составило 5,5 млн. чел.» (С. 36). Это уже статистическое свидетельство реального социального распространения 
русского языка, с которым боролся во времена Л. Кучмы тогдашний министр образования Украины В. Кремень и сейчас 
борются В. Ющенко, Ю. Тимошенко, И. Васюник, И. Вукарчук. А это значит, что социологические и статистические данные 
фиксируют как раз антигуманистическую, противоречащую культурно-духовным потребностям абсолютного большинства 
населения, политику государственного руководства Украины означенного диапазона.

При ответах на 65 и 66 вопросы мы получаем 38 процентов разговаривающих преимущественно русским языком в 
семье  и  39,2% говорящих преимущественно  на  русском языке  на  работе.  Обращаю внимание,  что  ошибка  выборки  в 
разделе  этнической  репрезентативности  (вопрос  64)  в  отношении  русских  составила  более  трех  процентов  в  плане 
уменьшения, а в отношении украинцев около шести процентов в плане приписки. Дело в том, что по данным Всеукраинской 
переписи населения этническими русскими себя посчитали 17,3%, а этническими украинцами – 77,8% граждан. Когда мы 
скорректируем этническое представительство в опросе, то и вовсе получим значительно более высокий процент людей на 
Украине разговаривающих на русском языке в семье и на работе – в первом случае 41,44% против 40,9% на украинском, во 
втором случае 42,6% против тех же 40,9% на украинском.

Кстати именно такая биполярность фактически присутствует по всем другим параметрам общественной жизни на 
Украине  –  внешнеполитических  ориентациях,  исторического  прошлого  и  настоящего,  социокультурных  идентификаций, 
цивилизационных  ориентиров.  Выходит,  что  господин  Ющенко  действует  от  имени и  по  поручению лишь одной  части 
населения,  что всем давно понятно,  но теперь мы это можем еще и квантифицировать или,  говоря другими словами, 
количественно измерить. Причем, эта ющенковская часть населения не самая многочисленная. В таких случаях, рано или 
поздно,  наступит  ситуация,  когда,  по  метафорическому  замечанию  классика,  «низы  не  захотят».  Не  захотят  терпеть 
гуманитарное насилие.

Сохраняющееся на протяжении последних двадцати лет состояние политического неравенства в сфере языковой 
коммуникации  грозит  возникновением  острых  социально-политических  конфликтов.  Продолжение  антигуманитарной 
политики на Украине может привести к ситуации масштабной социокультурной сегрегации, которая будет нести в себе не 
только уже реально обозначаемые сейчас черты региональной и композиционной (две Украины – западная и незападная) 
обособленности, но и признаки принудительного этнокультурного отделения половины украинского населения, а именно – 
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русскокультурного. Одним из вариантов социального поведения вследствие такой политики может стать вынужденный уход 
русскокультурных  граждан  в  индивидуальное  несистемное  социальное  подполье,  предполагающее  отношение  к 
существующему государству как к чуждой среде, или использование ими различных форм гражданского неповиновения, 
либо проведение акций социального протеста.

И последнее.  В кан(а)ве этой политики Украина уже прошла (не хотелось бы говорить –  проползла)  станцию 
«федеративное  устройство».  Теперь  можно  с  определенной  степенью уверенности  сказать:  Украина  никогда  не  будет 
федеративным государством. Сейчас еще Украина может стать конфедеративным государством, включающем в себя два 
столь непохожих, во многом благодаря усилиям западноукраинского истеблишмента,  компонента.  Завтра может пройти 
срок конфедерации и… закончится государство.

Балога пригрозил Тимошенко 101-м километром
12.03.2008. УРА-информ

Руководитель  Секретариата  Президента  Украины  Виктор  Балога  заявил,  что  инициатива  правительства  об 
отставке  Леонида  Черновецкого  с  должности  председателя  КГГА  носит  политический  аспект.  Об  этом  говорится  в 
заявлении Балоги, опубликованном на официальном сайте Президента Украины в среду, 12 марта.

"Несовершенство этой инициативы очевидно, как и целиком понятен ее политический аспект. Имеем очередной 
пример,  когда конъюнктура и грубый пиар вытесняют право и закон на далекую периферию",  -  говорится в  заявлении 
Балоги.

Он также сообщил, что "не имеет в своем распоряжении постановления Кабинета Министров с представлением к 
главе  государства  об  отстранении  от  должности  председателя  Киевской  городской  государственной  администрации 
Леонида Черновецкого".

Ссылаясь на нормы действующего законодательства, в частности, на Закон "О государственной службе", Балога 
утверждает,  что  отстранить  госслужащего  от  должности  можно  "лишь  за  неисполнение  им  возложенных  служебных 
обязанностей,  последствием чего являются человеческие жертвы,  значительные материальные или моральные убытки 
гражданину и государству". 

"Отстранить от исполнения должностных обязанностей можно только в связи и на время проведения служебного 
расследования фактов противоправных действий госслужащего. Однако в отношении Черновецкого такое расследование 
никогда  не  назначалось  и  никем  не  проводилось,  поэтому  юридически  подтвержденных  оснований  для  отстранения 
киевского градоначальника на сегодня нет", - подчеркнул руководитель Секретариата. 

"По крайней мере,  Кабинет Министров никаких компрометирующих материалов на господина Черновецкого не 
предоставил,  а  публикации в  Интернете,  не  подкрепленные  возбужденными  уголовными  делами,  не  могут  быть  даже 
минимально серьезным аргументом", - отметил он. 

Балога также сообщил, что в последнее время по поручению членов правительства и государственных органов 
различные контролирующие организации тщательно проверяли деятельность КГГА. 

"По результатам этих проверок в адрес главы государства не поступило ни одной докладной с обоснованным 
подтверждением фактов, которые могут стать основанием для отстранения от должности Черновецкого и проведения в 
отношении его служебного расследования. Вместо того прозвучало много "громких" изобличений и нареканий, которые с 
правовой точки зрения являются бессодержательными", - говорится в документе. 

Глава СП также подчеркнул, что решение Кабмина относительно председателя КГГА не может быть поддержано 
главой государства, ибо противоречит законодательству. "Закон один для всех, и этот лозунг привел нынешнюю коалицию к 
победе на парламентских выборах. Невозможно побуждать Президента нарушить закон, как бы этого кому-то не хотелось", - 
заявил он. 

"Конечно,  многим  хочется  отправить  столичного  градоначальника  за  101-й  километр.  Но  для  этого  следует 
руководствоваться  лишь  законом,  а  не  политической  целесообразностью.  Иначе  может  случиться,  что  по  такой  же 
целесообразности и по тому же километражу загремят те, кто ныне наряжен в белые цвета, символизирующие чистоту и 
безупречность. Однако для Украины это неприемлемый сценарий", - подытожил Балога.

Леди Ю дала «Нафтогазу» исключительные полномочия
05.03.2008. УРА-информ

Кабинет Министров Украины решил передать с 1 марта исключительное полномочие по реализации импортного 
природного газа НАК «Нафтогаз Украины». Как сообщает корреспондент УРА-Информ, об этом в среду, 5 марта, сообщил 
один из участников заседания правительства, ссылаясь на сегодняшнее соответствующее постановление Кабмина. 

Согласно  документу, с  1  марта весь импортный газ  среднеазиатского  и центрально-азиатского  происхождения 
реализуется  в  Украине  НАК «Нафтогаз  Украины» и ДК  «Газ  Украины» при  условии проведения потребителями  100 % 
расчетов за потребленный газ.

Также  постановлением  определено,  что  в  случае  нехватки  импортных  объемов  газа  для  удовлетворения 
потребностей  потребителей  Украины  НАК  «Нафтогаз»  уполномочен  использовать  ресурсы  газа,  которые  находятся  в 
подземных хранилищах газа ДК «Укртрансгаз».

Напомним,  Премьер-министр  Юлия  Тимошенко  после заседания  КМУ  в  среду,  5  марта,  заявила,  что 
«правительство Украины больше не допустит никаких посредников. «Нафтогаз» должен брать газ в «Газпром-Экспорте» без 
экзотических  посредников.  И  в  середине  нам  не  нужны  посредники,  чтобы  реализовывать  газ.  Это  может  делать 
«Нафтогаз». Все возможности у него есть», – подчеркнула Тимошенко.
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Тимошенко не нравится перемирие
07.03.2008. Взгляд

Дмитрий Муравьев

Юлия Тимошенко заявила, что Украина в январе 2008 года не потребляла российский газ и 
платить за него не будет.
Вполне возможно, что договоренности по возобновлению нормальных газовых поставок, достигнутые Газпромом и 

«Нафтогазом»,  окажутся  только  краткосрочным  перемирием.  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  Украина  не  потребляла 
российского газа в конце 2007 – начале 2008 года и платить за него европейскую цену не намерена. Виктор Ющенко назвал 
политику премьера интриганской и обнародовал свои договоренности с Владимиром Путиным. 

Юлия Тимошенко провоцирует  новый виток  конфликта в  отношениях  между Украиной и  Россией  по  газовому 
вопросу. 

Только  на  днях  сторонам  удалось  прийти  к  компромиссу,  позволившему  восстановить  нормальные  газовые 
поставки в республику, но новые заявления премьер-министра Украины грозят нарушением шаткого равновесия. 

В  пятницу  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  Украина  не  потребляла  в  конце  2007  года  и  в  январе  2008  года 
российский  газ.  «Мы  российского  газа  не  потребляли.  Потребляли  исключительно  среднеазиатский  газ,  который  был 
продекларирован в начале 2008 года и в конце 2007 по цене 179,5 доллара за 1000 кубометров», – отметила премьер. 
Поэтому платить за него по европейской цене она не намерена. 

«Мы не допустим, чтобы определенный объем природного газа, который был проэкспортирован Росукрэнерго в 
2007 и  2008 году из  ресурсов среднеазиатского  газа,  в  балансе газа  был заменен российским по  цене не  179,  а  314 
долларов», – цитирует УНИАН Тимошенко. 

Напомним,  Газпром  настаивает  на  том,  что  в  начале  2008  года  объемы  поставляемого  на  Украину 
среднеазиатского  газа  из-за  холодов  в  регионе  были  уменьшены  и  заменены  более  дорогим  российским.  Однако 
документально эти поставки не подтверждены. 

Российская компания настаивает на оформлении документов по этим поставкам и погашении задолженности. По 
данным Газпрома, к концу февраля на Украине «осело» около 1,9 млрд кубометров российского газа на сумму около 600 
млн долларов. 

Визит повышенной сложности
05.03.2008. "НГ-Религии"

Павел Круг

Алексий II собирается посетить Украину"
Находясь  с  официальным  визитом  в  Москве,  21  февраля  президент  Украины  Виктор  Ющенко  встретился  с 

Патриархом Московским и всея Руси Алексием II и пригласил его на празднование 1020-летия крещения Руси, которое 
пройдет  в  Киеве  этим  летом.  Как  сообщает  пресс-служба  Московской  Патриархии,  "приглашение  было  принято  с 
благодарностью", однако "точная дата визита пока не определена". Если он состоится, то станет первой поездкой Алексия II 
в украинскую столицу с 1990 года. Нынешний визит обещает стать историческим - но вовсе не из-за условной даты, к 
которой он приурочен. 1020-летие крещения Руси (дата, конечно, круглая, но по сравнению с 1000-летием того же события, 
с размахом отпразднованного в 1988 году, кажется не столь значительной) - не более чем повод для того, чтобы устроить 
масштабное церковно-политическое шоу, которое каждый из его участников будет использовать в своих интересах. Что же 
произойдет этим летом в Киеве? 

28 февраля митрополит Киевский и всея Украины Владимир (Сабодан) обсудил подготовку визита Алексия II с 
главой  секретариата  президента  Украины  Виктором  Балогой.  Не  исключено,  что  в  администрации  Виктора  Ющенко 
планирующийся  визит  Алексия  II  могут  использовать  для  реализации  своего  проекта  создания  единой  независимой 
Украинской  Православной  Церкви.  Этой  сверхзадаче  служили и  поочередные  переговоры Ющенко  с  представителями 
Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  (УПЦ  МП),  Украинской  Православной  Церкви  Киевского 
Патриархата (УПЦ КП) и Украинской Автокефальной Православной Церкви (УАПЦ), которые проходили в 2006-2007 годах. 
Однако  межцерковные  консультации  по  вопросу  православного  единства  тогда  так  и  не  начались.  В  Московском 
Патриархате  не  соглашались  садиться  за  стол  переговоров  с  "раскольниками"  без  выполнения  ими  ряда  условий. 
Выступление  Виктора  Ющенко  в  роли  "объединителя  Церквей",  подобно  Владимиру  Путину  17  мая  2007  года, 
откладывалось все дальше и дальше: украинские Церкви объединяться не хотели. Не дал зримых результатов и визит 
Виктора Ющенко к Константинопольскому Патриарху Варфоломею I в июне прошлого года. Возможно, теперь украинский 
президент решил подключить к этому процессу Московского Патриарха: если в 1990 году Алексий II привез для Украинской 
Православной Церкви автономию, то, может быть, теперь привезет и автокефалию, то есть полную независимость? 

Но в Московском Патриархате вряд ли согласятся играть по нотам, написанным в секретариате Виктора Ющенко. 
Начнем с того, что Алексий II может вообще отказаться от визита, мягко, сославшись на нездоровье или плотный график 
работы,  или  жестко,  со  ссылкой  на  "сложившуюся  ситуацию,  которая  делает  участие  Патриарха  в  торжествах 
невозможным".  Поводом  может  послужить  любой  неосторожный  шаг  украинской  стороны,  например  вмешательство  в 
хозяйственный конфликт вокруг Киево-Печерской лавры. Для того чтобы "испортить праздник", Виктору Ющенко достаточно 
пригласить на него Киевского Патриарха Филарета (Денисенко),  которого в Москве считают самозванцем.  Против того, 
чтобы визит Алексия II состоялся, играют православные националисты с обеих сторон. Русские националисты выступают 
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против любых контактов с Виктором Ющенко, который начал президентскую карьеру под лозунгами оранжевой революции, 
а  их  украинские  "коллеги",  как  и  восемнадцать  лет  назад,  готовы  ложиться  под  колеса  патриаршего  автомобиля  и 
скандировать "Геть москальского попа!". Очевидно, подобный прием Алексию II не нужен. 

Патриарх едет исключительно  к  своей пастве  и  не  будет делать  громких заявлений  ни по  церковным,  ни  по 
политическим  проблемам  -  похоже,  это  единственный  возможный  формат  визита  Алексия  II  в  Киев,  который  на 
сегодняшний день устраивает Русскую Православную Церковь. Это означает, что патриаршая делегация будет всячески 
уклоняться  от  разговоров  о  независимости  Украинской  Православной  Церкви,  даже  если  Алексия  II  спросят  об  этом 
напрямую. Но как долго можно "играть в прятки" подобным образом? Если Алексий II все же поедет в Киев, то ему придется 
четко обозначать свою позицию по украинской проблеме. Вместе с  празднованием 1020-летия крещения Руси в  Киеве 
состоится всеукраинский Собор УПЦ МП. На нем Алексий II не может не выступить. Между тем, по информации "НГР", 
отдельные  представители  духовенства  УПЦ  МП  готовы  просить  автокефалии  если  не  у  Московского,  то  у 
Константинопольского Патриарха.То, что не слишком афишируемая, но и не скрываемая дискуссия о полном отделении от 
Москвы между епископами канонической УПЦ идет полным ходом, стало очевидно после Архиерейского Собора 21 декабря 
прошлого года (см. о нем "НГР" 1 от 16.01.2008). Наконец, по этому поводу счел нужным высказаться митрополит Киевский 
и всея Украины Владимир (Сабодан). Это произошло еще до визита Виктора Ющенко в Москву. 

Выступая 18 февраля в Варшаве по случаю получения степени почетного доктора Христианской богословской 
академии,  митрополит  Владимир  прочитал  лекцию  о  современном  состоянии  Церкви,  которую  он  возглавляет,  и  ее 
отношениях  с  государством.  "Все  три президента Украины (Леонид Кравчук,  Леонид Кучма и Виктор Ющенко)  были и 
являются сторонниками создания "единой Поместной Церкви", видя в ней один из механизмов становления и консолидации 
украинской нации, - заявил митрополит Владимир. - За это время Церковь испытала на себе всю гамму "оттенков влияния": 
от  игнорирования  и  выталкивания  на  периферию  общественной  жизни  до  предложения  статуса  по  существу 
государственной Церкви в обмен на те или другие условия. Но в состоянии ли сегодня само государство объективно и 
обстоятельно ответить себе и православному обществу, для чего ей нужна "Поместная Церковь"? Какими гипотетически 
могли бы быть его отношения с Православной Церковью с приобретением ею автокефального статуса? Ответы на эти 
вопросы не озвучивались. Озвучивалось лишь желание, чтобы Церковь такой статус получила". 

По мнению митрополита Владимира, украинская автокефалия бессмысленна, если государство само не скажет о 
себе  "я  православно".  Пока  же  УПЦ  МП  не  имеет  статуса  юридического  лица,  пока  ее  глава  не  может  совершать 
богослужения в кафедральном соборе Св. Софии, пока ей в  полном объеме не возвращено имущество,  отобранное в 
советский период, об особом статусе православия на Украине говорить не приходится. Да и Конституцию, в которой сказано 
о светском характере государства, никто менять не собирается.  Не предлагая Церкви ничего, украинские власти хотят 
видеть ее автокефальной. Отношение митрополита Владимира к церковным инициативам Виктора Ющенко неоднозначно: 
"Президент Украины действительно является сторонником объединения всех православных верующих страны в единую 
Православную  Церковь.  Однако,  выражая  свою позицию по  этому вопросу,  президент  не  оказывает  систематического 
политического давления на нашу Церковь с целью канонического разрыва УПЦ с Московским Патриархатом". 

Принуждает ли Виктор Ющенко УПЦ МП к диалогу с "раскольниками" или нет - вопрос для серьезной дискуссии. 
Определенные усилия по "объединению всех православных верующих страны" в УПЦ МП тем не менее предпринимаются. 
Идут переговоры с УАПЦ, которую возглавляет митрополит Мефодий (Кудряков), началось и обсуждение условий начала 
диалога с  самопровозглашенным Киевским Патриархатом (именно так  митрополит Владимир расценил свою встречу с 
епископом УПЦ КП Димитрием (Рудюком) в декабре прошлого года). Хотя диалог с "самопровозглашенными Церквами" 
идет с канонических позиций, он вызывает у многих радикально настроенных верующих раздражение. Чтобы урезонить 
радикалов и утихомирить страсти вокруг готовящегося всеукраинского Собора, УПЦ МП в декабре прошлого года осудила 
"политическое православие", то есть использование религии в политических целях. Однако страсти вовсе не улеглись. В 
самой УПЦ МП началось деление по признаку отношения к канонической автокефалии. Все больше православных в России 
и Украине задаются вопросом: что привезет с собой Алексий II в Киев? Будет ли де-факто Поместная Церковь на Украине 
независимой и самостоятельной? Как тут не вспомнить Патриарха Тихона, который в ситуации с польской автокефалией 
сказал: "Если они посмеют это сделать (самочинно провозгласить автокефалию. - "НГР"), то я отниму у них и автономию, 
как у сынов противления". Но если РПЦ проявит несговорчивость, то инициатива в украинских делах может в недалеком 
будущем перейти уже к Константинополю...

Конфессиональная рознь на Западе Украины
Владимир Букарский для «Материка»

В  Волынской  области  задержан  подозреваемый  в  убийстве  настоятеля  Свято-Михайловского  храма  в  селе 
Белосток Луцкого благочиния игумена Илии (Хамазы). Священник был убит зверским образом в ночь с 25 по 26 февраля 
около двух часов ночи. 

Во вторник, 26 февраля, утром тело игумена нашел настоятель соседнего прихода священник Владимир Мелесь 
из села Садов. Накануне они с погибшим о. Илией договорились поехать утром по церковным делам в Луцк. Долгое время 
отец Владимир звонил на  мобильный и  домашний телефон убитого.  Не  дождавшись  его  в  договоренном месте,  отец 
Владимир поехал домой к отцу Илие. Войдя в дом, в котором настоятель местного храма жил один, отец Владимир увидел 
мёртвое тело своего друга с топором в голове. Убитому было нанесено семь смертельных ударов топором. Убийца забрал 
некоторые вещи священника. 

Начальник Управления МВД Украины в Волынской области генерал-майор милиции Виктор Швыдкий и его первый 
заместитель -  начальник криминальной милиции полковник милиции Александр Сохацкий сообщили,  что в субботу,  29 
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февраля, в 5:00 утра удалось задержать подозреваемого в убийстве в одной из областей Украины. Подозреваемому 24 
года. В интересах следствия о деталях хода расследования не сообщается. Сотрудники милиции отрабатывают несколько 
версий преступления, одна из которых - корыстный мотив убийства.  

Игумен Илия (в миру   Игорь Хамаза) жил в центре села Белосток в доме во дворе Свято-Михайловского храма. 
Прежде он возрождал Крестовоздвиженский Чарторыйский мужской монастырь в Маневицком районе. В сельском приходе 
Белостока служил два с половиной года, собирался возродить здесь мужской монастырь, привести в порядок целебный 
источник. В прошлом году священник был возведён в сан игумена. 

По словам местных жителей, прихожане любили отца Илию, он всегда пускал в дом всех нуждающихся, однако 
"сбережений у него не было, грабить у него было нечего".

Свято-Михайловский храм посещают 500 прихожан из сёл Белосток и Горзвин. Храм, построенный в 1638-м году, 
посещают также жители сел Воютин и Гать.  Несколько лет  назад из храма похитили чудотворную Белостокскую икону 
Божией Матери. Игумен Илия молился о ее возвращении.   

По желанию родных, игумен Илия (Хамаза) был похоронен в родном селе Садов Луцкого района при храме в честь 
Казанской иконы Божией Матери. Чин погребения совершил владыка Нифонт, которому сослужили друзья и соученики о. 
Илии  по  семинарии.  Во  время  молитвы  в  храме  и  на  погребении  присутствовали  более  сотни  священнослужителей, 
наместники и игумены монастырей, тысячи прихожан, которые знали убитого священника. 

После похорон митрополит Луцкий и Волынский Нифонт поблагодарил всех за молитвы: "Я скорблю вместе с 
вами,  дорогие  родственники,  потому  что  Волынская  епархия  потеряла  мудрого  священника  и  хорошего  монаха.  Не 
свершились наши с отцом Илией мечты о том, чтобы он возродил монашескую жизнь в Белостоке. Я верю и надеюсь, что 
он в вечности будет с Богом, всегда будет молиться за родную Волынь и за православных христиан. Отец Илия, прости тех,  
кто убил тебя, и не забывай нас в своих молитвах, а мы в свою очередь всегда будем о тебе помнить и молитвенно 
вспоминать".

Убийство игумена Илии (Хамазы) - очередное из долгой цепи убийств священнослужителей в России, на Украине и 
в других постсоветских странах. Только за последние 5 лет на территории России были зверски убиты семь священников - 
настоятель  Волдозерский  Илиинской  пустыни  в  Карелии  иеромонах  Нил  (Савленков),  иеромонах  Исайя  (Яковлев), 
иеромонах Александр (Тыртышный), настоятель монастыря Давидова пустынь архимандрит Герман (Хапугин). В 2006 году 
в канун праздника Введения во храм Пресвятой Богородицы в селе Прямухино Костромской области был сожжён заживо 
иерей  Андрей  Николаев  со  своей  семьёй.  В  2007  году  произошло  ещё два  убийства  священников:  в  Рождественский 
Сочельник  был  убит  настоятель  храма  св.  Петра  и  Павла  в  Алапаевском районе  Свердловской  области  иерей  Олег 
Ступичкин. Наконец, в ночь с 21 на 22 августа 2007 года в городе Фурманов Ивановской области был убит игумен Авенир 
(Смолин). Всего с 1990 г. в России были убиты 24 священнослужителя и два инока. 

Однако  на  Украине  к  ситуации  примешивается  и  национально-конфессиональный  аспект.  Как  известно, 
территория  Западной  Украины  на  протяжении  долгого  времени  была  местом  активной  униатской  и  филаретовской 
экспансии. На территории Волынской и Ровенской областей униаты и сторонники Филарета (Денисенко) захватили более 
сотни  храмов  канонической  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата.  Эти  захваты  храмов 
сопровождались самыми садистскими и изощрёнными пытками и избиениями священников и прихожан. 

В 1992 году в областном центре Луцке захват Свято-Троицкого кафедрального собора Украинской Православной 
Церкви сопровождался жестоким избиением священнослужителей и верующих. Зверски были избиты протоиерей Леонид 
Мельничук,  которому  филаретовские  боевики  разбили  голову  железным  прутом,  и  протоиерей  Петр  Муляр.  Одна  из 
прихожанок  собора,  которой  были  нанесены  тяжкие  телесные  повреждения,  через  некоторое  время  скончалась  от 
полученных травм. Практически одновременно со штурмом собора в Луцке был захвачен Свято-Феодосиевский храм. При 
этом были зверски избиты священники и прихожане храма. Настоятеля протоиерея Валентина Негоду боевики пропускали 
сквозь  строй,  жестоко  били,  вырывали  волосы.  Попытавшийся  поднять  вопрос  о  возвращении  храмов  Украинской 
Православной Церкви митрополит Луцкий и Волынский Нифонт также подвергся нападению филаретовских боевиков. Ему 
перерезали вены на правой руке и попытались убить. Покровительство экстремистам со стороны высшей власти в Киеве не 
позволило завести ни одного уголовного дела по вопиющим фактам покушения на убийство, избиений, пыток.

10  февраля  1994  года  Хмельницкий  областной  суд  издал  распоряжение   3-1  о  признании  недействительной 
передачи Свято-Троицкого собора, зданий церковной канцелярии и семинарии "Киевскому патриархату". Суд обязал Луцкую 
областную  администрацию  возвратить  собор  верующим  Украинской  Православной  Церкви.  Данное  решение  было 
впоследствии  подтверждено  Верховным  Судом  Украины.  Аналогичные  судебные  постановления  были  вынесены  в 
отношении Свято-Феодосиевского храма и ряда других. Тем не менее, храмы до сих пор находятся во владении "Киевского 
патриархата". Верующие Украинской Православной Церкви не посещают эти храмы и вынуждены молиться в специально 
переоборудованном для проведения богослужений складском ангаре.

Напряжённая  конфессиональная  обстановка  в  Волынской  области  сохраняется  до  сих  пор.  Сторонники 
раскольничьей группировки "УПЦ КП" врываются в церкви и часовни, срывают замки, присваивают чужое имущество. В 
селе Духче Рожищенского района филаретовцы совершили попытку захвата часовни в Церкви Казанской иконы Божией 
Матери. Острая конфликтная ситуация сохраняется вокруг Крестовоздвиженского монастыря в селе Старый Чарторыйск 
Свято-Михайловской  церкви  в  селе  Карасин  Маневицкого  района,  Праздник-Николаевского  храма  в  селе  Жидичин 
Киверцовского района. По словам высокопреосвященнейшего владыки Нифонта, по всей Волыни действия раскольников 
приобретают всё более активный и дерзкий характер.

Древняя народная мудрость гласит: "Каков поп, таков и приход". Наше общество - во многом отражение ситуации в 
духовной  сфере.  Убийства  священников  совершают  отпетые негодяи  либо  психически  больные люди,  однако  вряд ли 
следует требовать от общества высокой моральности, когда наглядный пример насилия над священниками и прихожанами 
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демонстрируют раскольники,  которые сами кощунственно  носят  церковные рясы с  крестами.  Особенно  страшно,  когда 
подобный вандализм искусственно поддерживается действующей властью в стране. 

Галицийский этнический неофашизм
04.02.2008. Единое Отечество

Ю.Козлов
Одной из стратегических целей США и НАТО является создание по периметру границ России враждебных ей 

стран, размещение на их территориях своих военных баз.
Игнорируя интересы Украины, грубо нарушая действующую Конституцию, В.Ющенко использует государственный 

аппарат,  агрессивных  галицийских  этнических  неофашистов,  их  пособников  из  числа  украинских  националистов,  для 
осуществления Комплексного плана бандеризации народа, превращения его в подобных себе этнических мутантов путем 
тотальной фальсификации исторических событий, морального и физического террора, явного и тайного.

Так, в ст.  11 Конституции написано: «Государство содействует консолидации и развитию украинской нации, ее 
историческому  сознанию,  традиции  и  культуры,  а  также  развитию  этнической,  культурной,  языковой  и  религиозной 
самобытности всех коренных народов и национальных меньшинств Украины».

В развитие этой статьи изданы законы и подзаконные акты, которые противоречат содержанию ст. 11, делают 
абсолютно невозможным единство Украины, создают условия для проведения бандеризации.

Стремления к консолидации народа Украины и Галичины не просматривается ни в высказываниях, ни в действиях 
националистов. 

В ст. 15 Конституции утверждается: «Ни одна идеология не может признаваться государством как обязательная».
В  действительности  фактически  и  юридически  В.Ющенко  идеологию  галицийского  этнического  неофашизма 

положил в основу государственной внутренней и внешней политики, навязывает ее всему обществу. 
Надо обратить внимание на то, что признаков государственной мудрости в управлении государством и обществом 

не было у Л.Кравчука, Л.Кучмы, нет у В.Ющенко и, судя по всему, нет и не будет у Ю.Тимошенко, что закономерно привело 
к нарастающему расколу Украины и Галичины, деградации всего государства. 

Значение Конституции, неукоснительное ее соблюдение для консолидации народа огромно. 
В данном случае полезно напомнить, что писал Иван Франко о Австро-Венгерской Конституции. Он написал два 

интереснейших  произведения,  которые  являются  актуальными  в  настоящее  время  и  о  которых  не  любят  вспоминать 
националисты: «Звериный бюджет» и «Свинская Конституция».

Цитируем  текст  статьи  «Звериный  бюджет»:  «…в  зверином  царстве  была  уже  издавна  такая  Конституция: 
неограниченной властью никто не пользовался, а всякий ел только того, кого он мог поймать, задушить, обобрать и съесть. 
Долго ли, коротко ли жили звери при такой Конституции, этого я уже вам не скажу. Довольно того, что настало время, когда 
она  им  надоела  пуще  горькой  редьки,  и  они  сказали  царю-Льву:  Светлейший  монарх,  уничтожь  ты  эту  собачью 
Конституцию!».

По  другому  поводу  Иван  Франко  писал:  «Ни один умный  человек,  у  которого  есть  хоть  капля  политического 
здравого смысла, не мог даже в самой буйной.

фантазии рисовать себе возможность отделить и отгородить украинскую землю от России».
Националисты не любят Ивана Франко за такие высказывания, Т.Шевченко за то, что много писал на русском 

языке, дружил с «москалями», был православным, в своих стихах проклинал униатов, а, прославляя М.Грушевского, не 
могут ему простить проявленную им неспособность осуществить националистические идеи в 1917-1918 гг.

В этой безвыходной ситуации националисты вынуждены заниматься фальсификациями исторических событий, 
героизировать  банды  ОУН-УПА,  вести  антисоветскую  и  антироссийскую  пропаганду,  заниматься  тайным  и  явным 
моральным и физическим террором в отношении всех, кто не согласен с ними и разоблачает их преступные действия. 

Львовские  националисты  с  благословения  Л.Кучмы  и  В.Ющенко  взорвали  во  Львове  в  1999  г.  памятник 
Воссоединению Украины и Галичины, так как сделал это И.Сталин, а не С.Бандера, которому соорудили памятник высотой 
с четырехэтажный дом и поставили его во Львове. 

С.Бандера всю свою жизнь занимался террором: организовал уничтожение самых активных руководителей ОУН-
М, организовывал теракты в отношении советских дипломатов, пытался создать «Правительство» Я.Стецько в  1941 г., 
получал  деньги  у  немецких  спецслужб  на  разведывательную  и  подрывную  работу  против  СССР,  поддержал  идею 
организации дивизии СС-«Галичина», руководил созданием УПА, подготовкой 30 эмиссаров совместно со спецслужбами 
Англии и США для заброски на территорию УССР  и т.д. 

В  реальной  действительности  Украину  как  мощное  государство  в  современных  границах  создали  русские, 
украинцы, представители других национальностей и коммунисты. 

Если в  персоналиях,  то  Украину создали:  В.Ленин,  И.Сталин,  Н.Хрущев,  но никак ни С.Бандера и Р.Шухевич, 
которых прославляют современные галицийские этнические неофашисты. 

Осторожный  оптимизм  позволяет  надеяться,  что  рано  или  поздно  народ,  избиратели  Украины  прозреют  и 
осознают, кого они избирают в Верховную Раду, кого избирают в Президенты, дадут оценку результатам работы своих 
избранников, поймут, что бандеризация страны неизбежно приведет к установлению в стране режима неофашизма. 

Еще в 1939 г., после воссоединения Украины с Галичиной, а также во время Великой Отечественной войны, стало 
ясно,  что  существуют  серьезные  объективные  и  субъективные  причины  несовместимости  Украины  и  Галичины  по 
политическим, религиозным, культурным, языковым и другим вопросам. 
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Из соображений политкорректности, и по другим причинам, почти никто не желает назвать глубинные исторически 
причины агрессивно-патологического поведения галицийских националистов. 

Анализ поведения галицийских националистов в прошлом и в настоящее время дал возможность выявить целый 
ряд эксклюзивных особенностей в их мышлении и поведении.

Оказалось,  что  это  не  просто  особенности,  а  исторически,  на  протяжении  сотен  лет,  сформировавшиеся 
устойчивые закономерности, присущие большей частью галичанам.

Выявленные закономерности поведения галицийских националистов в виде версий были обнародованы в СМИ в 
2003-2007 гг. и сводились к следующим выводам: 

Галичина в настоящее время по своей сути не является Украиной, а галицийские националисты давно уже не 
украинцы, превратились по историческим причинам в этнических мутантов, и в корыстных целях пытаются маскироваться 
под украинцев.

2.  Переход  на  позиции  галицийского  национализма  означает  неотвратимую  интеллектуальную  и  моральную 
деградацию любого человека, даже очень образованного.

3. Ген разума галицийских националистов деформирован настолько, что они не могут заниматься созидательной 
государственной деятельностью.

4.  Идеи  немецких  фашистов  являются  составной  частью  галицийского  неофашизма,  который  внедряется  в 
Украине.

5. Галицийские националисты как этнические мутанты всегда ненавидели и будут ненавидеть любую Россию – 
царскую, советскую и антисоветскую.

6.  Украинские  националисты,  являясь  православными,  менее  активными,  не  отягощенные  массовым 
сотрудничеством с немецкими фашистами, спецслужбами Англии и США, попали под политическое влияние галицийских 
националистов, исповедующих агрессивную греко-католическую, униатскую веру. Несмотря на сопротивление украинских 
националистов процесс их насильственного окатоличивания начался. 

Учитывая  названные  закономерности  можно  с  достаточно  высокой  точностью  прогнозировать  поведение 
галицийских националистов и лиц, перешедших на их позиции в настоящее время и в обозримом будущем.

Галицийские националисты многое переняли в период сотрудничества со спецслужбами Польши, Германии, США, 
Англии, Ватикана, но квалифицированно, не попадаясь, применять свой опыт не могут в силу особенностей интеллекта и 
морали. 

При этом надо отдать должное их упрямству и коварству в достижении поставленных целей.
В подтверждение этих выводов из множества фактов приведем только несколько характерных.
Известно,  что  фальсификацией  исторических  фактов  занимались  после  перехода  на  позиции  галицийского 

национализма Л.Кравчук, Л.Кучма, а в настоящее время тотальную фальсификацию в Украине возглавляет и лично в ней 
участвует В.Ющенко. 

Так, В.Ющенко неоднократно по разным поводам утверждает, что ОУН-УПА одновременно воевала с Советской 
армией, польской Армией Крайовой и гитлеровской Германией. 

Такое  заявление  с  медицинской  точки  зрения  диагностируется  как  шизофреническое,  по  народному  –  мягко 
называется смехотворным, а с военной – нет даже такого термина, которым можно было обозначить степень фантазии 
Верховного главнокомандующего армией Украины. 

Ссылаясь на «Отчет рабочей группы историков…», В.Ющенко заявил о необходимости признать участников ОУН-
УПА «борцами за независимую Украину» и героями.

Статус  ОУН-УПА с  военной,  юридической,  политической  и  моральной  точки  зрения  по  всем  международным 
канонам определяется как «банды ОУН-УПА».

1. Немецкие фашисты, использовавшие эти формирования в борьбе против СССР, в сохранившейся секретной 
переписке использовали такую терминологию: «националистические украинские банды», «украинские бандиты», «банды», 
«бандиты УПА». Не знали только немцы, что называть бандитов УПА «украинцами» не правильно. (Документы изобличают, 
Харьков, 2002 г., стр. 27,28,31).

Оуновцы украинцами по вышеуказанным причинам не являются, а многие из них, особенно руководители ОУН-
УПА высшего звена, не являлись гражданами Украины, имели паспорта иностранных государств.

С  учетом  исторических  обстоятельств,  галицийские  националисты  могли  претендовать  только  на  Галичину, 
которую И.Сталин  воссоединил  с  Украиной  в  1939  г.  и  этим создал  труднопреодолимые  сложности  для  современной 
Украины.  Один из  националистов  заявил,  что  недоволен И.Сталиным только  потому,  что  он  не  успел присоединить  к 
Украине другие «украинские» земли Польши : Холмщину, Пидляшье, Надсянье, Лемковщину.

Останавливаться  на  фальсификациях  исторических  фактов  в  упомянутом  выше  «Отчете  историков…»  под 
руководством С.Кульчицкого нет необходимости, т.к. это прекрасно сделал канадский ученый, доктор гуманитарных наук, 
политолог  Виктор  Варфоломеевич  Полищук  в  брошюре «Гора  родила  мышь.  Бандеровскую.  Критика  «Отчета  рабочей 
группы историков при Правительственной комиссии по изучению деятельности ОУН и УПА. Основные тезисы по проблеме 
ОУН-УПА (исторический вывод)».

Свой труд по установлению истинных исторических событий В.Полищук, семья которого подверглась репрессиям в 
советский период, посвятил и адресовал «умным и честным депутатам Верховной Рады Украины».

Сколько осталось в Верховной Раде умных и честных депутатов мы узнаем в ближайшее время, когда В.Ющенко, 
А.Яценюк и Ю.Тимошенко будут заставлять депутатов ВР голосовать за подготовленный ими проект закона о реабилитации 
ОУН-УПА. 

Уровень интеллекта и морали националистов можно продемонстрировать также и в следующих примерах.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

130



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Киевской газете «2000» № 45(389)  и № 46 (390) в ноябре 2007 г.  была опубликована статья Олега Росова 
«Мифы о переодетых энкавэдешниках». 

Олег  Росов  проделал  большую  аналитическую  работу  по  разоблачению  автора  фальшивки,  изготовленной 
галицийскими  националистами и установлению истинной роли спецгрупп НКВД, а с    1946 г. агентурно-боевых групп (АБГ) 
МВД-МГБ, а также истребительных отрядов из числа местных жителей.

Националистические  СМИ несколько  лет  распространяли  клеветнические  измышления  о  том,  что  спецгруппы 
НКВД-МВД-МГБ под видом ОУН-УПА уничтожали мирных граждан, а оуновцы никогда террористической деятельностью не 
занимались. 

Органы  НКВД-МВД-МГБ,  погранвойска  действительно  проводили  агентурно-оперативные  мероприятия  по 
выявлению, захвату и уничтожению, при оказании сопротивления, банд ОУН-УПА.

Объектом для клеветы галицийские националисты избрали спецгруппы органов НКВД-МВД, потому что из бывших 
бандитов ОУН-УПА создавались спецгруппы под руководством оперативного работника, и занимались они ликвидацией 
банд ОУН-УПА, а не мирного населения. 

Опуская подробности, скажем, что Олег Росов нашел автора и исполнителя политического мошенничества, описал 
механизм совершенного им уголовного преступления.

Политическим мошенником,  фальсификатором архивного документа оказался доктор наук,  заслуженный юрист 
Украины,  генерал  МВД,  бывший  депутат  Верховной  Рады,  бывший  советник  премьер-министра,  «гетман  украинского 
казачества», верующий в бога, но не соблюдающий его заветов, униат Иван Билас.

Технологию политического мошенничества Билас избрал простую: в докладную Наркома Внутренних Дел УССР 
Рясного от 26.07.1945 г. № 8/15645 на имя Наркома Внутренних Дел СССР Л.Берия, он сделал приписку в скобках – «в том 
числе убийств населения, которое сочувствовало ОУН-УПА».

Именно эта приписка и стала основой для обвинения спецслужб УССР и антисоветской, антироссийской истерии в 
СМИ Украины.

Указанную  выше  фальшивку  И.Билас  изготовил  в  г.  Мюнхен  в  «Украинском  свободном  университете»  при 
написании докторской диссертации «Репрессивно-карательная система в Украине», а затем опубликовал в виде книги и 
получил за это перечисленные выше должности, звания и другие блага.

С прямым или косвенным умыслом и.о. Главы СБУ Украины В.Наливайченко принял участие в распространении 
фальшивки, обещал опубликовать еще другие аналогичные документы, которые «должны объединить всю Украину». 

Необходимо  подчеркнуть,  что  правомерное  и  эффективное  использование  АБГ  позволило  захватить  живыми 
некоторых руководителей ОУН-УПА, подавить террористическую деятельность банд ОУН-УПА, организовать оперативные 
игры с зарубежными центрами галицийских националистов и разведками США и Великобритании.

Так, в результате агентурно-оперативного мероприятия 23 мая 1954 г. был захвачен В.Кук – «Лемиш», последний 
командир УПА, сменивший ликвидированного при оказании сопротивления Р.Шухевича. Кук был человеком слабовольным, 
боязливым и практически из схрона не вылазил. Однако его захват с соответствующими документами позволил провести 
ряд оперативных комбинаций. Кук написал обращение к оуновцам, к уголовной ответственности не привлекался, получил 
квартиру, был устроен на работу. Желая замолить свое предательское поведение, Кук с приходом к власти галицийских 
националистов стал делать заявления о «героической» борьбе ОУН-УПА, о том, что мирное население убивали органы 
НКВД-МВД-МГБ, «лжебандеровцы», а о деятельности банд ОУН-УПА умалчивает.

С  учетом  этих  обстоятельств  В.Ющенко  пока  не  решается  присвоить  В.Куку  звание  «Героя  Украины», 
ограничившись только похвалами и различными почестями. 

Еще один профессиональный фальсификатор, политический мошенник изобличен Александрм Дюковым в статье 
«Зачем Д.Кулиняку «ликвидированные дети?», опубликованный в газете «2000» № 49 от 07.12.2007 г.

Механизм этой фальшивки стандартный – в октябре 2007 г.  в газете «2000» писатель и журналист Д.Кулиняк 
опубликовал статью, в которой был такой текст: «З доповiдi мiнiстра внутрiшнiх справ СРСР С.Круглова: «Тiльки за березень 
1946 рону в Захiднiй Украiнi лiквiдовано 8360 украiнських буржуазних нацiоналiстiв, включаючи дiтей».

Таким банальным способом Д.Кулиняк  изготовил фальшивку,  а  его  единомышленники  из  националистических 
СМИ со своими клеветническими комментариями эту «новость» раструбили на весь мир.

Особенно любят националисты подключать к своим омерзительным делам бывших членов КПСС, сотрудников 
МВД-КГБ, ученых с научными степенями, лиц с явно русскими фамилиями.

Так,  доцент  Киево-Могелянской  академии  И.Лосев  в  статье  «Феномен  бандерофобии  в  русском  сознании», 
ссылаясь на дописку политического мошенника И.Биласа, пишет: «Хочется обратить внимание читателя на выделенную 
мной фразу Наркома, где он говорит о том, что своих агентов они проверяли на убийствах населения, сочувствовавшего 
ОУН-УПА. Заметьте – не сотрудничавшего, не помогавшего, а всего лишь сочувствовавшего ОУН-УПА. Если учесть, что 
сочувствовали в Западной Украине очень многие, подавляющее большинство, то и убивать можно было всех без разбору… 
Ну, а жертвы многочисленных экзекуций НКВД-МГБ, как всегда, списывались на «Зверства бандеровцев». 

У Владимира Высоцкого есть «Песня о слухах»,  где поется о  беззубых старухах, разносящих фантастические 
слухи по домам. От сравнительно безобидных, малограмотных и беззубых старух «ученый» с русской фамилией Лосев 
отличается тем,  что он разносит слухи масштабно,  с  использованием многочисленных националистических газет,  да и 
слухи не такие безобидные как у них. 

Статья Лосева печаталась почти во всех националистических газетах с указанием на то, что он севастополец, 
полюбил «незалежную» Украину и «преклоняется пред воинами УПА».

Особо  злобные  националисты  печатали  статьи  с  устрашающими  названиями  –  «Провокаторы  из  МГБ», 
«Спецотряды провокаторов» и т.п.
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Не  гнушаются  таких  «научных»  методов  и  некоторые  сотрудники  академических  и  правительственных 
организаций.

Реакционной  и  агрессивной  силой,  поддерживающей  политику  бандеризации  Украины,  является  Греко-
католическая церковь, хотя от общего числа населения Украины греко-католики составляют пока лишь 5%.

Основная особенность греко-католической церкви состоит в том, что она является не столько религиозной, сколько 
политической силой.

Именно поэтому униатская церковь подвергалась репрессиям при советской власти в 1946 году.
Для наглядности процитируем один из архивных документов: 
«Его Высокопревосходительству фюреру Великой Германской Империи Адольфу Гитлеру. 
Берлин. 
Рейхсканцелярия.
Украинский  народ… видит в Вас  победоносного полководца  несравненной  и славной  Германской  армии.  Он  

вверяет Вашему полководческому и государственному гению свое народное будущее при введении нового порядка в  
Восточной Европе. 

С особенным уважением,
Андрей граф Шептицкий Митрополит.
Львов. 23.09.1941 г. 
(ЦА ФСБ РФ Фонд № 4, опись 3, порядковый № 575, стр. 2, перевод с немецкого)
Можно только предполагать, какие указания дал И.Сталин после того, как ему доложили этот документ.
Однако сам Шептицкий, с учетом возраста и состояния здоровья, репрессирован не был и умер своей смертью в 

1946 году.
В Греко-католической церкви Галичины, а теперь и Украины, существует дисциплина более жесткая, чем военная, 

что  обеспечивает  эффективность  управления,  особенно  при  реагировании  по  политическим  вопросам.  Например,  при 
выборах в Верховную Раду и Президента – указания как голосовать  выполняются беспрекословно. 

Националисты  не  ограничиваются  мероприятиями  по  бандеризации  Украины,  но  и  активно  действуют  по 
бандеризации  украинцев,  проживающих  в  России.  Организовывает  и  возглавляет  эту  работу  член  Совета  Федерации 
России от Костромской области В.М.Дума.

Его  деятельность  многообразная,  но  особое  внимание  он  уделяет  «Библиотеке  украинской  литературы»  в  г. 
Москве (ул.Трифоновская 61). Снабжая ее националистической, антироссийской литературой, восхваляющий банды ОУН-
УПА, дивизию СС «Галичина», С.Бандеру, Р.Шухевича, С.Петлюру и т.д.

За  успешную  пропаганду  идей  галицийского  национализма  в  Москве  и  регионах  России  В.Ющенко  в  2007  г. 
наградил В.М.Думу и его ближайших помощников орденами и медалями, а для дальнейшего усиления работы выделил 
значительную сумму денег. 

Самое удивительное  в  том,  что  роскошное  здание  библиотеки  в  Москве,  штат  сотрудников  и  закупка  книг  и 
периодической литературы осуществляются за счет средств госбюджета России.

Единственный культурный центр в г. Львове влачит жалкое существование, по нескольку раз в году подвергается 
погромам, стены здания покрываются антироссийскими текстами. 

Различным ограничениям подвергается расположенная рядом русская православная церковь. 
Перечислить все факты морального и физического террора в отношении русскоязычного населения, участников 

Великой Отечественной войны, акты дикого вандализма нет физической возможности.
Галицийские националисты продолжают и в настоящее время заниматься террором, но не только не афишируют 

его, а маскируют под естественную смерть, несчастные случаи.
Таким  образом,  они  совершили  атентант  (теракт)  в  отношении  ассистента  Ивано-Франковского  мединститута 

Кухтяка Михаила Евгеньевича, разоблачившего подрывную деятельность сотрудников ЦРУ Р.Портера, Д.Соуртса и оуновца 
«Ризьбаря» - Стецько Ярослава. После выхода из печати книги профессора Львовского филиала АН УССР В.И.Масловского 
«С кем и против кого воевали украинские националисты во второй мировой войне», он стал получать угрозы, его уволили с 
работы, а затем был найден мертвым в подъезде своего дома.

Обычно крикливые националистические журналисты вообще никак не реагировали на эти события.
Известны  многочисленные  случаи  незаконных  увольнений  русскоязычных  по  политическим  и  религиозным 

мотивам, избиения православных верующих, участников Великой Отечественной войны.
Известен достоверный случай провокации, незаконного осуждения за уголовное преступление зам. начальника 

кафедры тактики Военного института полковника Яковлева В.Н. Обращает на себя внимание тот факт, что разобраться в 
беззаконии украинских правоохранительных органов не желают российские правоохранительные органы, уполномоченный 
по правам человека ООН в России и другие учреждения, куда обращался поживающий в России Яковлев. 

Украине реально грозит ассимиляция – уничтожение особенностей большинства народа путем принудительного 
навязывания ему языка, культуры, религии галицийских этнических неофашистов. Печальный вывод о том, что Галичина – 
не Украина, галицийские националисты – не украинцы, сделанный еще в 2003 г., выдержал проверку временем, оказался 
правильным и ежедневно подтверждается деструктивными действиями властей и, прежде всего, президента В.Ющенко.

Государственная  неофашистская  политика  вышла  за  рамки  внутреннего  дела  Украины,  превратилась  в 
международную проблему, так же направлена на превращение целого народа в этнических мутантов, неофашистов путем 
морального и физического террора.

В  создавшейся  ситуации  российские  власти,  как  минимум,  должны  прекратить  экономическую  поддержку 
современной власти Украины, поставить в ООН вопрос о возрождении фашизма.
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Абстрагируясь от деталей, можно уверенно предположить, что Россия не сможет обеспечить свою внутреннюю и 
внешнюю государственную безопасность, если не откажется от политики американо-ельцинского либерализма.

Документы
Указ Президента Украины № 207/2008 О праздновании 350-летия победы 
войска под руководством гетмана Украины Ивана Выговского в 
Конотопской битве
По случаю отмечания в 2009 году 350-річчя победы войска под проводом гетмана Украины Ивана Выговского в 

битве под Конотопом в 1659 году (Битва Конотопа), с целью возобновления исторической правды и национальной памяти, 
распространения полной и объективной информации о событиях середины XVII века в Украине, в поддержку инициативы 
общественности постановляю:  1. Кабинету Министров Украины:

1)  образовать  организационный  комитет  по  подготовке  и  отмечанию  350-річчя  победы  войска  под  проводом 
гетмана  Украины  Ивана  Выговского  в  битве  Конотопа,  включив  в  его  состав  представителей  центральных  и  местных 
органов  исполнительной  власти,  органов  местного  самоуправления,  Национальной  академии  наук  Украины,  Совета 
Украинского казачества, общественности;

2) разработать и утверждать в месячный срок план мероприятий по подготовке и отмечанию 350-річчя победы 
войска под проводом гетмана Украины Ивана Выговского в битве Конотопа, предусмотрев, в частности:  организацию и 
проведение  торжественных  мероприятий  по  случаю  350-річчя  победы  войска  под  проводом  гетмана  Украины  Ивана 
Выговского в битве Конотопа; проведение в 2008 и 2009 годах в селе Шаповаливци района Конотопа Сумской области 
Всеукраинского фестиваля «Казацкий родослав»;  проведение в апреле 2009 года в Автономной Республике Крым научной 
конференции,  посвященной истории украинско-крымского союза середины XVII  века,  в  июне  2009 года в  городе Киеве 
научной конференции,  посвященной военным событиям под Конотопом в  1659 году,  а также проведения тематических 
конференций, круглых столов в других городах Украины; организацию в течение 2008 - 2009 годов в учебных заведениях, 
заведениях культуры, военных зеднаннях и частях мероприятий, посвященных битве Конотопа;  обеспечение углубленного 
изучения  в  учебных  заведениях  событий,  связанных  с  битвой  Конотопа;   проведение  исследовательской  работы  из 
изучения  этих  событий,  подготовку  и  издание  научной  и  научно-популярной  литературы,  проведения  археологических 
исследований на местах, связанных с битвой Конотопа;  1659 году, а также проведение тематических конференций, круглых 
столов в других городах Украины; створення документального фильму про Конотопскую битву; 

мероприятия  по  изучению  и  популяризации  политической  и  военной  деятельности  гетмана  Украины  Ивана 
Выговского,  других  выдающихся  военачальников  и  участников  боевых  действий  в  битве  Конотопа;   обеспечение 
организации тематических выставок документов, книг, вещевых и других памяток, связанных с военными событиями под 
Конотопом в 1659 году;  чеканка и введение в обращение в установленном порядке юбилейной монеты на отличие 350-річчя 
победы войска под проводом гетмана Украины Ивана Выговского в битве Конотопа;

выпуск в обращение почтовой марки и конверта, посвященных 350-річчю победы войска под проводом гетмана 
Украины Ивана Выговского в битве Конотопа,  осуществления спецпогашения почтовой марки;  3)  обеспечить вместе с 
Сумской областной государственной администрацией решение вопроса относительно сооружения в установленном порядке 
мемориального  комплекса,  посвященного  победе  войска  под  проводом  гетмана  Украины  Ивана  Выговского  в  битве 
Конотопа;

4)  решить в  установленном порядке вопрос относительно финансирования в  2008 и 2009 годах мероприятий, 
связанных с подготовкой и отмечанием 350-річчя победы войска гетмана Украины Ивана Выговского в битве Конотопа.

2.  Кабинету  Министров  Украины,  Совету  министров  Автономной  Республики  Крым,  областным,  Киевской  и 
Севастопольской городским государственным администрациям выучить вопрос и в случае необходимости принять меры 
относительно  наименования или переименования в  установленном порядке улиц,  проспектов,  площадей в  населенных 
пунктах  Украины,  военных  частей,  учебных  заведений  в  честь  победы  в  битве  Конотопа,  гетмана  Украины  Ивана 
Выговского, других выдающихся военачальников и участников боевых действий в битве Конотопа.

3. Министерству иностранных дел Украины принять меры относительно: привлечение к участию в торжествах по 
случаю 350-річчя победы войска гетмана Украины Ивана Выговского в битве Конотопа представителей дипломатического 
корпуса иностранных государств и украинской общественности за рубежом;  организации заграничными дипломатическими 
учреждениями Украины мероприятий по случаю отмечания 350-річчя победы войска гетмана Украины Ивана Выговского в 
битве Конотопа и донесения к международному сообществу объективной информации о событиях, связанных с битвой 
Конотопа. 

4. Государственному комитету телевидения и радиовещания Украины обеспечить широкое освещение в средствах 
массовой  информации  мероприятий  по  подготовке  и  отмечанию  350-річчя  победы  войска  гетмана  Украины  Ивана 
Выговского в битве Конотопа, организовать циклы тематических теле- и радиопередач, выступления ведущих ученых и 
представителей общественности.  

Президент Украины Виктор ЮЩЕНКО  
11 марта 2008 года

Конотопская битва
Справка  В 1659 под Конотопом в день святых Петра и Павла польские войска, в составе которых была группа 

казаков малороссийского гетмана Ивана Выговского,перешедшего на стророну Речи Посполитой,  разбила полк российской 
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армии.   За  год  до  этого  гетман  Выговский  подписал  с  поляками  Гадячский  мирный  договор,  предусматривающий 
подчинение Украины свроему многовековому религиозному и национальному противнику-Речи Посполитой. Как известно, 
подавление Польшей Православия и национального самосознания подчиненных ей западных областей Руси и привело к 
восстанию во  главе  с  Богданом Хмельницким.  Конотопские  события  приобрели  неблагоприятный  для  России   оборот. 
Польша, помирившись со шведами, возобновила войну против России. Правда, через некоторое время русские и поляки 
заключили Андрусовское перемирие. По нему Россия получила Смоленск и все земли, утерянные ею в Смутное время, а 
также Левобережную Украину с временным владением Киевом, Белоруссия и Правобережная Украина остались в составе 
Речи Посполитой. 

Таким образом,под Конотопом произошло русско-польское сражение.

Постановление Верховной Рады Украины "О решении относительно 
вступления Украины в Организацию Североатлантического договора 
(НАТО)"
В соответствии с Конституцией Украины, согласно которой носителем суверенитета и единственным источником 

власти в Украине является народ, и учитывая позиции политических партий, а также ввиду требований законодательства 
Украины в сфере национальной безопасности, Верховная Рада Украины постановляет:

1.  Решение  относительно  Международного  договора  о  вступлении  Украины  в  НАТО  принимается  лишь  по 
результатам всеукраинского референдума, который может проводиться по народной инициативе в соответствии с Законом 
Украины "О всеукраинском референдуме".

2.  Председателю  Верховной  Рады  Украины  сообщить  Генерального  Секретаря  НАТО  об  этом  решении 
парламента Украины.

3. Это Постановление вступает в силу со дня его принятия.
6 марта 2008 года 

Указ Президента Украины № 165/2008 «Об утверждении Директив делегации 
Украины на переговоры с Российской Федерацией по вопросам перехода на 
прямые схемы сотрудничества в газовой сфере». 
Как сообщили в пресс-служба Президента, согласно указу от 26 февраля 2008 года Кабинету Министров Украины 

и НАК «Нафтогаз Украины» надлежит обеспечить результативный переговорный процесс с правительством Российской 
Федерации  и  ОАО  «Газпром»  относительно  реализации  договоренностей  Президентов  Украины  и  РФ  относительно 
перехода на прямые схемы сотрудничества в газовой сфере. 

Во  время  переговоров  делегация  должна  руководствоваться  Конституцией  Украины,  законами  Украины, 
положениями Указа Президента Украины от 14 февраля 2008 года № 122 «О решении Совета национальной безопасности 
и обороны Украины от 1 февраля 2008 года «О мерах по стабилизации финансового состояния Национальной акционерной 
компании «Нафтогаз Украины» и ситуации на рынке природного газа» и этими Директивами. 

При проведении соответствующих переговоров следует неуклонно руководствоваться такими договоренностями 
Президентов Украины и России от 12 февраля 2008 года: 

–  украинская  сторона  (НАК  «Нафтогаз  Украины»)  обеспечит,  начиная  с  14  февраля  2008  года,  надлежащие 
расчеты за поставленный в 2006 году газ по цене 95 долларов и в ноябре, декабре 2007 года по цене 130 долларов за 1000 
кубометров на украинско-российской границе; 

 – украинская сторона (НАК «Нафтогаз Украины») в 2008 году будет получать газ на украинско-российской границе 
по цене 179,5 долларов за 1000 кубометров и обеспечит надлежащие расчеты за поставленный газ; 

 – НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром» на протяжении 2008 года перейдут на прямые прозрачные поставки 
газа без участия посредников «РосУкрЭнерго» и «Укргаз-Энерго»; 

 – переход на прямую схему снабжения среднеазиатского газа в Украину будет происходить без какого-либо вреда 
для коммерческих интересов НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром», который они имеют в рамках существующей 
схемы поставок; 

– НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром» создадут рабочую группу, которая с привлечением уполномоченных 
представителей «РосУкрЭнерго» и «Укргаз-Энерго» на протяжении февраля – марта 2008 года проведет аудит поставок-
платежей «РосУкрЭнерго» на украинский рынок и европейским потребителям в 2006, 2007 и 2008 гг. Результаты аудита 
должны быть должным образом учтены при переходе на прямые схемы сотрудничества в газовой сфере; 

 – НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром» при переходе на прямые схемы сотрудничества в газовой сфере, в 
случае необходимости, создают совместное предприятие (СП-1) на паритетных принципах, которое будет поставлять НАК 
«Нафтогаз Украины» не менее 50 млрд кубометров среднеазиатского газа в 2008 году по цене 179,5 долларов за 1000 
кубометров на украинско-российской границе и в последующие годы – не меньше 55 млрд кубометров газа по цене, которая 
будет устанавливаться по договоренности сторон;

 – НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром», в случае необходимости, создают совместное предприятие (СП-2), 
которое,  получая среднеазиатский газ  от  НАК «Нафтогаз  Украины»,  будет  заниматься его  реализацией на  территории 
Украины в объемах не больше тех, которые осуществляло предприятие ЗАО «Укргаз-Энерго», – до 30 млрд кубометров 
газа за год. Доля ОАО «Газпром» в этом предприятии должна составлять не менее 25 %, но не более 50 %. 
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Во  время  переговоров  украинская  делегация  должна  настаивать  на  том,  что  доля  ОАО  «Газпром»  в 
новосозданном  СП-2  должна  составлять  25  %,  которые  он  имел  опосредствовано  в  предприятии  «Укргаз-Энерго»  по 
состоянию на 1 января 2008 года; 

– ОАО «Газпром» обеспечит перезаключение контрактов от «РосУкрЭнерго» к НАК «Нафтогаз Украины», или СП-
1, в случае его создания, на закупку, транспортировку среднеазиатского газа для потребителей Украины и для продажи 
избытков этого газа потребителям стран Европы; 

– прекращение деятельности «РосУкрЭнерго», а также переход на прямые схемы сотрудничества в газовой сфере 
должны происходить в форме и в сроки, которые не препятствуют снабжению на территорию Украины среднеазиатского 
газа и транзита газа европейским потребителям; 

 –  НАК  «Нафтогаз  Украины»  выходит  из  «Укргаз-Энерго»  с  последующей  ликвидацией  этого  предприятия  в 
соответствии с законодательством Украины; 

–  «Укргаз-Энерго»,  до  прекращения  его  деятельности,  в  2008  году  может  реализовать  на  внутреннем рынке 
Украины не более 5 млрд кубометров газа. Другие объемы газа (не менее 50 млрд кубометров) «РосУкрЭнерго» будет 
поставлять НАК «Нафтогаз Украины» по прямому контракту. НАК «Нафтогаз Украины» будет реализовывать закуплений газ 
на территории Украины. 

При  проведении  переговоров  делегация  должна  исходить  из  того,  что  до  образования  СП-2  НАК  «Нафтогаз 
Украины»  самостоятельно  осуществляет  реализацию  газа  всем  категориям  потребителей  Украины  по  регулируемым 
тарифам и имеет право экспортировать сверхбалансные объемы газа. 

Украинской  делегации  поручено  исходить  из  того,  что,  в  случае  недостижения  договоренностей  во  время 
переговоров  с  российской  стороной  относительно  перехода  на  прямые  схемы  сотрудничества  в  газовой  сфере  в 
соответствии с этими Директивами, председателю делегации Кабинета Министров Украины и председателю делегации НАК 
«Нафтогаз Украины» необходимо получить дополнительные Директивы для продолжения переговоров.

Обращение Председателя Русской общины Крыма С.П. Цекова к участникам 
съезда в Северодонецке 

Председатель Русской общины Крыма, первый заместитель Председателя Верховного Совета АР Крым С.П.  
ЦЕКОВ

Как  Председатель  Русской  общины  Крыма  я  благодарен  всем  политическим  партиям  и  общественным 
организациям, которые не только поддержали необходимость проведения съезда, но и сделали все для того, чтобы он 
состоялся. Идея проведения второго съезда депутатов всех уровней в Северодонецке возникла в Крыму, в Ялте, в ноябре 
прошлого года, при проведении расширенного заседания организационного комитета Международного фестиваля «Великое 
русское слово», в котором приняли участие представители ряда областных и городских советов Украины. 

За 17 лет независимости Украины проблемы государственного строительства, особенно в гуманитарной сфере, не 
только не уменьшились, они нарастают. Это очевидно уже для большинства  граждан Украины.

Почему это происходит? Прежде всего, потому что в вопросах государственного строительства руководствуются 
не объективными закономерностями, не сложившимися за века реальностями, а умозаключениями политиков, основанными 
на любви или не любви к чему-либо.

Каковы же реальности? Остановлюсь только на тех, которые определяют единство украинского государства.
Реальность первая:
Украина  –  это,  прежде  всего,  государство  двух  государствообразующих  народов  –  украинского  и  русского, 

государство традиционного многовекового двуязычия – украинского и русского, государство двух культур – украинской и 
русской.

Реальность вторая:
Украина – государство регионов с их национальными, языковыми, культурными, духовными особенностями.
Реальность третья:
Украина и Россия имеют общее начало – Киевскую Русь. Веками русские и украинцы, Украина и Россия жили 

вместе, помогая друг другу и защищая друг друга. 
Реальность четвертая:
Сегодня не  XIX и даже не  XX век, а  XXI, который требует безусловного соблюдения прав человека, особенно в 

вопросе национальных и языковых прав. 
К сожалению, на протяжении всех лет независимости Украины эти реальности игнорируются. 
В  91  году  многие  русские  и  русскокультурные  жители  Украины проголосовали  за  независимость  Украины  не 

предполагая, что в независимом государстве будут нарушаться их законные права и интересы. За 17 лет Украина так и не 
стала  родным государством для подавляющего большинства русских и русскокультурных граждан.

    Годы независимости Украины были потрачены не на сохранение нашего славного и общего для украинцев и 
русских исторического прошлого, не на поиск баланса интересов основных  национальных групп – украинской и русской, а 
на тотальное искоренение всего русского из всех сфер общественной жизни.

    Если  одним словом характеризовать суть внутренней гуманитарной политики Украины,  то  я  бы назвал её, 
извините  за  резкость,  политикой  предательства.  Предательства  всего  того,  что  делалось  до  нас  более  тысячи  лет. 
Предательства великих деяний наших предков, начиная с Киевской Руси и её Крещения святым равноапостольным князем 
Владимиром,  предательства  вековой  дружбы русских  и  украинцев  и  наших  общих  духовных  и  культурных  ценностей. 
Именно это является основной причиной нарастающего внутреннего конфликта.
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Что делать? 
Я поддерживаю и резолюцию съезда и декларацию прав русской культуры, но их не просто надо принимать, их 

необходимо  выполнять  и  действовать.  Действовать  необходимо   в  соответствии  с  высокими  государственными 
интересами,  которые  требуют  безусловного  достижения  согласия  и  уважения  всех  национальных  и  языковых  групп, 
проживающих на Украине, но, прежде всего, – украинцев и русских.

В ситуации, которая сегодня сложилась, только восстановление уважения к русскому языку и к русской культуре, 
придание  русскому  языку  статуса  государственного,  уважение  к  русским Украины,  уважение  к  отечественной  истории, 
братские отношения с Россией, сохранение единства канонической православной церкви (а история Украины и России – это 
история единой канонической православной церкви) – сделают Украину родным государством, родным отечеством для всех 
граждан Украины, а не только для узкой группы националистически одурманенных людей. 

Убежден, – украинский язык  станет языком всех граждан Украины только тогда, когда государственным будет 
признан русский язык.

Мы не можем более идти на поводу у нынешних идеологов украинского государства. Вдумайтесь, они стремятся 
ликвидировать то,  что создавалось тысячу лет.  Вот уже 17 лет они ведут Украину не просто в никуда, они ведут её к  
тяжелейшему гражданскому конфликту. 

И если мы, участники съезда, болеем за будущее Украины, за будущее наших детей и внуков, а не за свое место 
во власти или свой бизнес, то мы должны не только говорить о проблемах, мы должны их решать и, повторяю, действовать. 
Действовать напористо и целеустремленно. И раз и навсегда принять решение, что при принятии любого закона, любой 
программы, создании любой коалиции, даже очень привлекательной, мы обязаны отстаивать  следующие принципы, а 
именно:

·  повышение статуса русского языка вплоть до государственного;
·  бережное отношение к отечественной истории;
·   братские отношения Украины с Россией;
·  невмешательство в дела канонической православной церкви.
    Пользуясь  случаем,  приглашаю  представителей  регионов  Украины  принять  участие  во  II Международном 

Фестивале «Великое русское слово», который пройдет 6-12 июня в Крыму, и, я уверен, станет важным объединительным 
событием в жизни современной Украины.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
29 февраля. Россия направит в Молдавию гуманитарную помощь для ликвидации последствий засухи 2007 г., 

заявил заместитель главы МИД РФ Г.Карасин на встрече с послом РМ в Москве В.Стурзой. 
Молдавский посол был информирован «о подготовке к отправке в республику российских гуманитарных грузов для 

ликвидации  последствий  катастрофической  засухи  прошлого  года».  Дипломаты  констатировали  «общую 
заинтересованность в том, чтобы эта помощь как можно скорее поступила в наиболее нуждающиеся регионы».

29  февраля. Президент  ПМР  И.Смирнов  обратился  к  гражданам  России,  проживающим  в  Приднестровье,  с 
призывом принять участие в выборах президента России.

Он, в частности, отметил, это очень важно не только для России, но и для Приднестровья. «И какие бы ни были у 
нас досады и сожаления на действия различных органов РФ, мы четко знаем, что Россия всегда нам помогала», – сказал 
президент.

1 марта. В Бендерах прошло торжественные освящение и установка Креста на православной часовне Военного 
историко-мемориального комплекса в честь русских воинов, захороненных на кладбище в микрорайоне «Борисовка».

В церемонии приняли участие президент ПМР И.Смирнов, вице-президент А.Королев, главы госадминистраций 
Бендер и Тирасполя В.Когут и В.Костырко, представители Кабинета министров. 

«Сегодня мы воздаем должное предкам, - сказал И.Смирнов, - но это лишь малая доля нашей благодарности, 
которой мы обязаны отплатить  их ратный подвиг.  В Приднестровье помнят освободительный вклад России, не любят 
разрушать традиций, не воюют с памятниками, и я уверен, что это правильно». 

1 марта. Молдова, как и Румыния, никуда не сдвинется со своей географической территории, поэтому необходимо 
относиться друг к другу по-соседски дружественно, заявил президент РМ В.Воронин. 

Он подчеркнул, что соседские отношения нельзя доводить до такого состояния, чтобы их нельзя было исправить. 
"Мы готовы к нормальным взаимоотношениям с членом Евросоюза - Румынией. Желательно, чтобы они строились 

не на амбициях и мифических мотивах прошлого, а на европейских стандартах и понимании современной цивилизации", - 
отметил президент. 

1  марта. Новый план решения  приднестровского  конфликта  основан  на  базе  закона  об  основных  принципах 
статуса Приднестровья от 2005 г. С пакетом документов уже ознакомлены все страны - участники переговорного процесса в 
формате "5+2" за исключением Приднестровья, заявил президент РМ В.Воронин, выступая по молдавскому  телевидению. 

В.Воронин отметил, что на последней встрече с президентом России В.Путиным, тот поддержал предложение 
инициировать  переговоры  в  формате  "5+2"  и  возможность  замены  военных  миротворцев  на  международные  группы 
гражданских наблюдателей.  "Я предложил,  а  Путин поддержал,  чтобы это  была не  однодневная экскурсия,  а  рабочая 
сессия. Если в ходе переговоров в законе "о статусе автономии", "механизме гарантий" или "в мерах доверия" выявятся 
какие-то  вопросы,  то  решить  нужно  будет  сразу,  на  месте.  Отработанные  документы  передаются  главам  государств, 
которые в свою очередь согласовывают их со своими парламентариями и правительствами. Окончательное подписание 
документа потребует встречи на высшем уровне, или определения другой процедуры", - сказал президент. Он сообщил 
также, что в ходе неформального саммита СНГ в Москве эти вопросы были обсуждены и с В.Ющенко. 

1  марта. Решение  Молдовы  о  непризнании  независимости  Косово  обусловлено  не  только  нерешенностью 
приднестровской проблемы, но и тем, что на Балканах был нарушен принцип создания государства, заявил президент РМ 
В.Воронин.  Он  сказал,  что  у  Молдовы  не  было  альтернативных  вариантов  в  этом  случае,  исходя  из  того,  что 
приднестровский конфликт все еще остается нерешенным.

Но, по словам В.Воронина, это не единственная причина, побудившая воздержаться от признания Косово. «На 
протяжении истории государства никогда не создавались на основе подобного сценария, по которому Косово хочет стать 
страной..., – пояснил президент.

На вопрос, не окажет ли позиция Молдовы отрицательного влияния на отношения с определенными западными 
странами, глава государства ответил, что «те две причины, лежащие в основе занятой молдавским руководством позиции 
по Косово, превалируют над отношениями, которые Кишинев мог бы иметь с определенными странами». 

2  марта. В  Кишиневе  прошли  мероприятия,  приуроченные  к  16-летней  годовщине  начала  приднестровского 
вооруженного конфликта, на которых присутствовали премьер-министр РМ В.Тарлев, вице-премьер В.Степанюк, министр 
внутренних дел Г.Папук, министр обороны В.Врабие и другие официальные лица. 

Свою  акцию  отдельно  от  властей  провели  представители  Национального  союза  ветеранов  войны  за 
независимость  Республики  Молдова,  поскольку  не  согласны с  политикой,  проводимой руководством страны в  области 
приднестровского  урегулирования и  решения  проблем комбатантов,  к  которым присоединились  бывший президент  РМ 
М.Снегур, примар столицы Д.Киртоакэ, председатель Муниципального совета Кишинева М.Гимпу. 

2 марта.  В городе Дубоссары прошел митинг памяти, посвященный 16-й годовщине начала полномасштабных 
боевых действий на Днестре.

Выступая  на  митинге,  замминистра  внутренних  дел  ПМР  А.Гушан  отметил,  что  «МВД  считает  своим  долгом 
почтить  память…всех  сотрудников  милиции (более  40  человек),  которые отдали свои  жизни  во  имя  приднестровского 
народа и нашей республики». 
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Первое вооруженное столкновение на Днестре произошло 2 ноября 1990 г., когда вооруженный отряд полиции 
особого назначения Молдовы попытался прорваться в город Дубоссары, чтобы «разрезать» территорию Приднестровья на 
две части. 

2 марта. "2 марта 1992 г.  Республика Молдова стала членом ООН, и именно это побудило Россию - одну из 
крупнейших  держав  в  мире,  имевшую  здесь  геополитические  интересы,  -  развязать  подлую  войну",  -  заявил  первый 
президент РМ М.Снегур в ходе митинга в Кишиневе, посвященного 16-й годовщине начала вооруженного конфликта на 
Днестре. "Пусть вас не терзают угрызения совести или сожаления, что вы могли бы сделать больше. В тех условиях мы 
были абсолютно неподготовленными к войне, особенно с такой силой, когда у нас не было армии. Вы сделали все, что 
было в ваших силах, чтобы защитить страну от вторжения. Благодаря вам Республика Молдова осталась непобежденной 
российскими войсками,  наемниками и казаками,  осталась независимым государством,  а история должна дать должную 
оценку принесенным жертвам".

3 марта. "Для того чтобы обвинять Россию в том, что она развязала войну 1992 г. на берегах Днестра, мало быть 
даже  Рошкой.  Изначально  причиной  тех  событий  стали  не  совсем обдуманные действия  Молдовы",  -  заявил  депутат 
Верховного совета ПМР Л.Рыбяк, комментируя заявление первого молдавского президента М.Снегура.

"…Первопричина  тех  событий  в  том,  что  Молдова,  как  бы  она  этого  не  отрицала,  провозгласила  себя 
моноэтническим государством, страной одной нации. Чтобы избежать конфликта, нужно было несколько раз подумать о тех, 
кто проживает на территории Молдавской ССР, не зная молдавского языка, и ни в коей мере не допустить, чтобы они 
считали себя забытыми и униженными. Молдова этого не сделала. И тем самым спровоцировала это противостояние".

3 марта. В  Молдове  за  кандидатуру  Д.Медведева  на  выборах  президента  России  проголосовало  более  87% 
россиян,  сообщил  старший  советник  посольства  РФ  в  Кишиневе,  руководитель  участковой  избирательной  комиссии 
М.Елкин.
В целом в  голосовании приняли участие около 50 тысяч граждан России,  проживающих или временно находящихся в 
Молдове. Выборы прошли в спокойной обстановке, никаких эксцессов не наблюдалось, отметил дипломат.

3 марта. Президент РМ В.Воронин поздравил Д.Медведева с  победой  на  выборах президента  РФ,  сообщает 
пресс-служба главы молдавского государства.

В  поздравлении,  в  частности,  говорится,  что  «итоги  народного  волеизъявления продемонстрировали высокую 
гражданскую позицию и безоговорочный выбор россиян в пользу дальнейшего движения России по пути демократических 
реформ и всестороннего укрепления российской государственности». 

3 марта. Башкан Гагаузии М.Формузал заявил на пресс-конференции в Кишиневе, что отказ центральных властей 
выделить  1,2  млн.  леев  (108  тыс.  долл.  США)  на  проведение  выборов  в  Народное  собрание  является  "ошибкой"  и 
демонстрирует "неуважение правительства к депутатам и народу автономии". 

Башкан сообщил журналистам, что на счета избиркома уже перечислено 600 тыс. леев, которые по распоряжению 
Народного собрания выделены из резервного фонда Гагаузии, с чем он не согласен, но вынужден подчиниться. 

По словам башкана, на проведение выборов будет потрачен практически весь резервный фонд региона. 
Говоря о выборах 16 марта, М.Формузал считает, что если в НС нового созыва сложится такая же ситуация как 

сейчас,  когда  законодательная и исполнительная власти  придерживаются разных политических  взглядов,  Собрание не 
продержится больше года. 

4  марта. В  течение  последних  лет  Министерство  здравоохранения  и  социальной  защиты  ПМР  проводило 
активную работу по установлению и развитию  взаимоотношений с Минздравом РФ.  Стороны договорились о  том,  что 
Россия окажет высокотехнологичную медицинскую помощь российским гражданам из ПМР в организациях здравоохранения 
РФ.

В настоящее время механизм уже начал функционировать. Согласно плановым объемам Федерального агентства 
высокотехнологичной медицинской помощи РФ, в 2008 г. такую медицинскую помощь за счет средств бюджета Российской 
Федерации получат 45 человек.

4 марта. В 2007 г. внешнеторговый оборот Приднестровья впервые превысил 1,9 млрд. долл. США при том, что на 
протяжении нескольких предыдущих лет он колебался в пределах 1,2 млрд. долларов, заявила министр экономики ПМР 
Е.Черненко.

По  ее  словам,  экспортная  составляющая  внешнеторгового  оборота  выросла  более  чем  на  30%.  Министр 
отметила,  что на текущий год Минэкономики «осторожно запланировало» внешнеторговый оборот в размере 1,5 млрд. 
долл., хотя, по ее мнению, через год-два он может превысить 2 млрд. долларов при аналогичном показателе в Молдавии 
3,18 млрд. 

4  марта. Европейский  Союз  подробно  изучает  условия,  в  которых работают  приднестровские  предприятия,  и 
следит за тем, чтобы Молдова не ущемляла их в вопросе получения торговых преференций, заявила министр экономики 
ПМР Е.Черненко, комментируя перспективы работы экономических агентов республики на внешних рынках. По ее словам, 
на сегодня Европа выдала молдавским и приднестровским предприятиям торговые преференции на 10 тыс. наименований 
товаров.

Говоря о влиянии требований Кишинева к предприятиям ПМР, министр экономики заявила, что «санкции Молдовы 
больше касаются затратной части работы предприятий, которые они теряют в основном не в выручке, а в себестоимости 
продукции. Это и удорожание перевозок по железной дороге, и затраты по переоформлению продукции из-за его двойного 
экспортного таможенного оформления». 

4 марта. В Молдове иностранные инвестиции в основной капитал в 2007 г. составили 3,3 млрд. леев (300 млн. 
долл. США), увеличившись по сравнению с прошлым годом на 43,3%, сообщили в Национальном бюро статистики РМ. 
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Объем  инвестиций  в  основной  капитал  за  счет  всех  источников  финансирования  на  развитие  национальной 
экономики в 2007 г. составил 14,94 млрд. леев (1,3 млрд. долл. США), увеличившись по сравнению с прошлым годом на 
19,9%.

4  марта.  Президент  РМ В.Воронин  встретился  в  Париже  с  председателем французского  сената  К.Понселе  в 
рамках своего рабочего визита во Францию.

Собеседники отметили очень хорошие отношения дружбы и сотрудничества, существующие между РМ и ФР, а 
также динамичный и конструктивный характер двусторонних связей,  зарегистрированный в  последние годы.  В.Воронин 
отметил  значение,  которое  молдавские  власти  придают  развитию  молдавско-французского  сотрудничества  как  в 
двустороннем,  так  и  в  многостороннем  плане,  в  т.ч.  
 в пространстве франкофонии. 

Президент выразил признательность французской стороне за постоянную поддержку действий, предпринимаемых 
Кишиневом в реализации его евроинтеграционных стремлений.

4 марта. Спикеры парламентов  Грузии  Н.Бурджанадзе  и  Молдовы М.Лупу  могут  принять  участие  13  марта  в 
парламентских  слушаниях  в  Госдуме,  на  которых  будет  обсуждаться  ситуация  вокруг  непризнанных  республик.  С 
предложением пригласить  в  Госдуму  глав  грузинского  и  молдавского  парламентов  выступил  первый зампредседателя 
комитета по делам СНГ Константин Затулин.

4 марта. В рамках масштабной акции по оказанию гуманитарной помощи Республике Молдова для преодоления 
последствий  катастрофической  засухи  2007  года  и  в  соответствии  с  имеющимся  обращением  российская  сторона 
планировала направить в начале марта с.г. груз с продовольствием автономно-территориальному образованию Гагаузии. 
Учитывалось, что данный регион на юге страны сильнее других пострадал от стихийного бедствия. 

Российская сторона в установленном порядке запросила согласие молдавских властей на проведение экстренной 
гуманитарной акции, которая не преследует никаких иных целей, кроме скорейшей доставки помощи нуждающимся в ней 
людям. 

По непонятным причинам молдавская сторона, первоначально дав согласие на пролет и посадку в Кишиневе в 
этих целях двух самолетов МЧС России, затем свое решение отозвала и предложила отложить доставку гуманитарной 
помощи в Гагаузию. Окончательного согласия молдавской стороны не получено. В связи с такой ситуацией российская 
сторона выражает недоумение и рассчитывает, что молдавские власти предпримут все меры, чтобы груз с гуманитарной 
помощью, которую так ждут в пострадавшем регионе, был доставлен на место. 

4 марта.  На заседании президиума Верховного  Совета  ПМР был утвержден состав делегации для участия в 
парламентских слушаниях, проводимых  Государственной  Думой России по инициативе Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками.  

Было решено, что делегацию от Приднестровья возглавит председатель ВС ПМР Е.Шевчук. В ее состав также 
войдут  председатель  парламентского  Комитета  по  законодательству  Г.Антюфеева,  спецпредставитель  ВС  ПМР  по 
межпарламентским связям Г.Маракуца,  руководители Русской  общины ПМР,  Союза  молдаван Приднестровья  и Союза 
украинцев  Приднестровья,  ученые  Приднестровского  государственного  университета  им.  Т.Г.  Шевченко  и  депутаты 
молодежного парламента. 

4 марта. Молдавские лидеры как бывшие, так и нынешние, ничему не научились. Они не извлекли никаких уроков 
ни из  кровавой войны на Днестре,  ни из  позорного поражения молдавской армии, ни из фактического распада единой 
страны на два изолированных государства", - заявил представитель организации "Союз православных граждан" в Молдове 
и Приднестровье В.Букарский.

"Судя  по  высказываниям  по  случаю  16-летия  братоубийственной  войны,  они  не  проявляют  никакой 
заинтересованности в объединении двух берегов Днестра, - сказал он.  Если бы господин Тарлев (премьер-министр РМ) 
был заинтересован в  воссоединении страны,  он бы избежал каких  бы то  ни  было выражений  благодарности в  адрес 
участников военных действий  в  Приднестровье,  на  руках которых -  кровь сотен мирных людей.  Необходимо было бы 
высказать пожелания участникам боевых действий с обеих сторон поскорее забыть ужасы войны и взаимной вражды. 
Вместо этого, молдавское правительство призывает воспитывать будущее поколение на кровавых и преступных "подвигах" 
комбатантов в Бендерах и Дубоссарах".

Заявление М.Снегура (первый президент РМ) политолог назвал "безумным и шизофреническим". "Слова о том, 
что война "была спровоцирована Россией" - это перекладывание с больной головы на здоровую. Отделение Приднестровья 
и последующую войну спровоцировало принятие законов о функционировании языков на территории МССР и о переводе 
молдавского языка с традиционной кириллицы на латинскую графику, массовые увольнения по национальному признаку, 
националистические погромы в центре Кишинёва, избиения левобережных депутатов молдавского парламента, убийства на 
националистической почве. 

5  марта. В  Приднестровье  продолжается  Международный фестиваль  искусств  «Мэрцишор –  2008».  Концерт, 
который  в  рамках  программы  праздника  дали  в  Тирасполе  юные  учащиеся  Центральной  музыкальной  школы  при 
Московской  государственной  консерватории  им.  П.  Чайковского,  стал  настоящим  подарком  для  всех  ценителей 
музыкального  искусства.  Концерт  прошел  при  содействии  Международного  благотворительного  фонда  В.Спивакова,  а 
также при поддержке Министерства просвещения ПМР.

5  марта. За  первые  два  месяца  текущего  года  уровень  инфляции  в  Приднестровье  составил  29,4%.  В 
официальных прогнозах минэкономики региона он был запланирован в 10%. 

В прошлом году на 40% подорожали коммунальные платежи.  Цены на продукты питания выросли в  среднем 
вдвое, а на отдельные виды из них – в несколько раз. С начала текущего года плата за коммунальные услуги выросла в 
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среднем  на  треть,  продолжается  рост  цен  на  продовольствие,  причем  как  у  частных  производителей,  так  и  у 
приватизированных фирм-производителей. 

Федерация  профсоюзов  ПМР  приняла  решение  провести  27  марта  очередной  пленум,  на  котором  будут 
рассматриваться проблемы социально-экономической защиты работающих жителей региона. 

На состоявшемся в конце февраля заседании президиума Совета Федерации профсоюзов председатель комитета 
профсоюзов работников образования З.Васильева заявила, что цены выросли на все, а зарплаты «заморозили» на уровне 
позапрошлого года. 

Сложившаяся ситуация усугубляется ростом задолженности по выплате заработных плат различным категориям 
населения. По последним данным, сейчас она составляет более 100 млн. рублей ПМР и задерживается на 2-3 месяца.

5 марта. Япония предоставит Молдове два гранта в 300 млн. йен (2,9 млн. долл. США) и в 200 млн. йен (1,95 млн. 
долл.), о чем в Кишиневе между сторонами было достигнуто соответствующее соглашение. Соответствующее соглашение в 
форме обмена нотами подписано в среду.

Общий объем безвозмездной помощи, которую Япония предоставила Молдове, достиг 67 млн. долл. США.
5  марта. Состоялось  первое  заседание  межпартийного  консультативного  совета,  в  котором  приняли  участие 

представители Патриотической партии Приднестровья, Приднестровской республиканской партии и партии «Народная воля 
Приднестровья». 

Главной темой обсуждения стал не только сам механизм реализации подписанного соглашения о сотрудничестве, 
но и порядок воплощения в жизнь (в его рамках) ряда конкретных проектов.

Открывая заседание, председатель политсовета ПРП В.Рыляков отметил, что данная встреча – «это лишь первый 
этап нашей совместной деятельности, которая может протекать не только в форме стратегического сотрудничества трех 
самостоятельных политических образований, но и привести к их полному объединению в одну структуру».

Кишиневу  и  Тирасполю  необходимо  искать  почву  для  максимального  сближения  позиций  и  на  этой  основе 
добиваться скорейшего возобновления переговорного процесса. Об этом заявил секретарь Совета безопасности России 
Юрий Зубаков в четверг на встрече в Кишиневе с президентом Молдовы Владимиром Ворониным. 

5  марта. Президент  ПМР И.Смирнов  встретился  в  Тирасполе  с  делегацией  России  во  главе  с  замсекретаря 
Совета Безопасности РФ Ю.Зубаковым. 

На  встрече  обсуждалась  социально-экономическая  проблематика  Приднестровья  и  связанные  с  ней  вопросы 
работы  протокола  «Жуков-Смирнов».  Говорили  и  об  урегулировании  молдо-приднестровских  отношений,  российско-
приднестровском сотрудничестве, «косовском прецеденте» и о проблематике предстоящих думских слушаний, в которых 
примут участие представители Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии.

Президент отметил важность дальнейшего укрепления контактов с Россией на всех уровнях с целью решения 
практических  вопросов  в  интересах  населения  Приднестровья.  Он  акцентировал  особое  внимание  на  необходимости 
распространения российских национальных проектов на Приднестровье. 

В  своем  интервью  по  окончании  встречи  Ю.Зубаков  высказал  свое  мнение  относительно  возможности 
возобновления  переговоров  между  Приднестровьем  и  Молдовой.  «Возобновление  переговоров  -  это  не  субъективное 
желание,  а  результат  объективной  необходимости.  Я считаю,  что эта необходимость назрела,  и  все это понимают»,  - 
подчеркнул он.

5  марта.  Либеральная  демократическая  партия  Молдовы  подала  в  Центральную  избирательную  комиссию 
документы на регистрацию Инициативной группы по организации референдума о внесении изменений в Конституцию РМ. 

Цель поправок в Конституцию – вернуть гражданину право избирать президента страны прямым голосованием и 
ввести смешанную избирательную систему, посредством которой 51 депутат избирался бы по партийным спискам, а 50 
депутатов в  одномандатных округах. 

5  марта. Власти  Молдовы  осуществляют  планомерный  захват  крупного  бизнеса  Гагаузии  путем  применения 
обычных рейдерских схем, заявил журналистам правозащитник и представитель Гагауз Ери в Приднестровье И.Бургуджи.

Говоря о технологии захвата, он заметил, что «этот вариант в свое время Грузия применила в Аджарии, а теперь 
отрабатывается Молдовой в Гагаузии».

В  пример  он  привел  базу  сжиженного  газа,  которая  раньше  не  входила  в  ОАО  «Молдова-Газ»,  а  была 
муниципальным предприятием. 

Учитывая, что определенные структуры в Молдове занимаются скрупулезным сбором информации о бизнес-элите 
Приднестровья, при определенном стечении обстоятельств захват их собственности может быть осуществлен по такой же 
схеме, что и в Гагаузии, – сказал правозащитник.

5 марта. Премьер-министр РМ В.Тарлев исключает, что запрет на доставку российской гуманитарной помощи 
Гагаузии может иметь какую-то связь с намеченными на 16 марта выборами в Народное собрание автономии.

По его словам, "никакого скандала с доставкой российской помощи для гагаузского населения не будет", и все 
партии гуманитарной помощи из России достигнут пункта назначения. В.Тарлев выразил сожаление в связи с тем, что 
"вокруг этого вопроса появилось немало спекуляций". "Мы признательны всем странам, которые протянули руку помощи 
Республике  Молдова,  содействуя  устранению  последствий  засухи.  В  том  числе  мы  очень  благодарны  Российской 
Федерации", - подчеркнул молдавский премьер.

Он  заявил,  что  "все  дело  в  возникшем  недопонимании".  "Когда  поступает  помощь,  о  которой  правительство 
просило разные государства, она доставляется в Кишинев, и отсюда мы ее распределяем. Что касается конкретно данного 
случая, то мы переговорим с российской стороной и исключим все неясности", - подвел итог премьер-министр Молдовы.

6  марта.  Состоялась  встреча  вице-президента  ПМР  А.Королева  с  делегацией  промышленников,  которые 
представляют российскую машиностроительную отрасль. 
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На встрече рассматривалась возможность взаимовыгодного сотрудничества в этой сфере между российскими и 
приднестровскими экономическими агентами. Как считает президент Ассоциации вагоностроителей России, председатель 
правления  директоров  «Вагоностроительной  компании  Мордовии»  В.Мажукин,  «они  могут  быть  встроены  в  систему 
российской корпорации железнодорожного машиностроения». 

Например,  на  базе  Тираспольского  предприятия «Тизар»  планируется  начать  производство  железнодорожных 
вагонов и цистерн.  Российских гостей заинтересовали также предложения руководителя приднестровского предприятия 
«Электромаш» Ф.Креймана о налаживании производственной кооперации.

Как  отметил  А.Королев,  Приднестровье  заинтересовано  в  развитии  взаимовыгодных  связей  с  российскими 
предприятиями и в привлечении новых инвестиций в экономику республики.

6 марта. На  заседании Объединенная контрольная комиссия констатировала,  что   результатом деятельности 
специально  созданной  из  членов  ОКК и  Объединенного  военного  командования  рабочей  группы стало  подписание  13 
докладов ОВК за период с мая 2007 по март 2008 гг.

ОКК  обязала  ОВК  исключить  из  своей  деятельности  практику  неподписания  докладов  и  актов  военных 
наблюдателей,  а  также  некорректного  отношения  наблюдателей  сторон  друг  к  другу.  Кроме  того,  Объединенная 
контрольная комиссия потребовала от военных наблюдателей строжайшего выполнения инструкций и приказов ОВК.

6  марта. Кишиневу  и  Тирасполю необходимо искать  почву  для максимального  сближения  позиций  и  на  этой 
основе добиваться скорейшего возобновления переговорного процесса, заявил замсекретаря Совета безопасности России 
Ю.Зубаков на встрече с президентом РМ В.Ворониным. 

Как сообщила пресс-служба президента, стороны обсудили "широкий спектр двусторонних отношений", отметив 
"позитивную динамику в углубляющемся партнерстве двух стран". 

Президент  высказался  за  скорейшую  доставку  российской  гуманитарной  помощи  в  Молдову,  в  том  числе  в 
Гагаузскую автономию. 

По словам Ю.Зубакова, отгрузка помощи, которая будет доставлена по железной дороге, уже началась. 
6 марта. Прогресс в урегулировании молдо-приднестровских отношений отсутствует в связи с тем, что политика 

Молдавии совершенно  не  изменилась  с  1989  г.,  и  поэтому  Приднестровье  также  остается на  своих  позициях,  заявил 
журналистам в  Тирасполе  спецпредставитель  Верховного  Совета  ПМР,  бывший  спикер  парламента  Г.Маракуца  после 
встречи с главой миссии ОБСЕ в РМ Ф.Ремлером. 

Он  напомнил,  что  в  1990  г.  Молдова  денонсировала  Пакт  Молотова  –  Риббентропа  и  тем  самым  объявила 
незаконными присоединение Бессарабии к Советскому Союзу в 1940 году и, как следствие, создание в том же году самой 
Молдавской ССР. 

«Таким  образом,  –  продолжил  спецпредставитель  приднестровского  парламента,  –  Кишинев  своими  руками 
вернул регион к ситуации до 1940 г., когда Бессарабия была в составе Румынии, а Приднестровье представляло собой 
автономию в составе Украины». 

В заключение он пояснил, что переговоры могут иметь смысл только тогда, когда, во-первых, Кишинев начнет 
выполнять  ранее  достигнутые  договоренности,  а  во-вторых,  «откажется  от  своих  дискриминационных  действий  в 
отношении руководства и населения ПМР». 

6 марта. США в ближайшее время окажут пострадавшим от засухи приднестровским аграриям помощь в виде 
поставок семян подсолнечника и кукурузы, а в августе начнут доставку медицинского оборудования больницам Тирасполя и 
Слободзеи, заявил посол США в РМ М.Кирби после переговоров в Тирасполе с председателем Верховного Совета ПМР 
Е.Шевчуком. 

Он  также  сообщил  журналистам,  что  Вашингтон  готов  оказать  ряду  приднестровских  экономических  агентов 
консультационную и экспертную помощь в сфере маркетинга и контроля качества.

Кроме  того,  американская  сторона  выразила  желание  профинансировать  в  рамках  программы  «Вызовы 
тысячелетия» реконструкцию двух автомобильных дорог международного значения, проходящих через ПМР. Речь идет о 
трассах Брест-Одесса и Волгоград-Кишинев. 

Касаясь перспектив возобновления переговоров по приднестровскому урегулированию,  посол сообщил,  что на 
будущей неделе  он отправится в  Вену для участия в  консультациях  в  формате 3+2 (посредники  и  гаранты – Россия, 
Украина и ОБСЕ, наблюдатели – ЕС и США), где будет обсуждаться возможность возвращения сторон за стол переговоров.

6 марта. Постепенный переход от мажоритарной к пропорциональной системе выборов позволит наиболее полно 
отразить  волю  избирателей  и  будет  способствовать  максимальному  представительству  разных  политических  слоев 
общества,  заявил лидер  партии  «Обновление»,  председатель  Верховного  Совета  ПМР Е.Шевчук,  отвечая  на  вопросы 
жителей Приднестровья в ходе интернет-конференции.

По его мнению, «голосуя за определенную партию, избиратель уже знаком с ее программой и четко представляет 
себе, на достижение каких целей будут направлены усилия избранного представителя той или иной партии». 

«Факт принадлежности к той или иной партии являет собой некую гарантию того,  что программные обещания 
будут выполнены и избиратель получит то, ради чего он, собственно, и пришел на выборы», – отметил спикер.

6 марта. Для возобновления молдо-приднестровских переговоров сторонам необходимо четко и ясно обозначить 
свою  позицию  относительно  уже  подписанных  договоренностей,  полностью  исключить  практику  давления  и 
продемонстрировать  на  деле  конструктивные,  а  не  декларативные  намерения,  заявил  в  Тирасполе  в  ходе  интернет-
конференции с жителями республики лидер партии «Обновление» Е.Шевчук. 

«Когда стороны садятся за стол переговоров, они признают друг в друге партнеров в этом процессе. Партнерство, 
в свою очередь, подразумевает равенство и ответственность за выработанные и согласованные решения», сказал он. 
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Отвечая на вопрос о роли посредников и о существовании различных «планов урегулирования», спикер сказал, 
что предложение какого-либо варианта не может являться «точкой», от кого бы оно ни исходило. 

Он  отметил,  что  выработка  плана  по  урегулированию,  согласование  такого  плана  сторонами,  одобрение  его 
народом, практическая реализация – это далеко не все звенья цепи процесса разрешения конфликта. 

7 марта. МИД ПМР опубликовал комментарий, в котором, в частности, говорится: «В Приднестровье считают, что 
действия России, хоть и несколько запоздавшие, носят позитивный и логически обоснованный характер. Выход Москвы из 
режима  ограничений  для  Абхазии  позволит  стабилизировать  ситуацию  в  социально-экономической  сфере  республики, 
придаст  динамику  ее внешнеторговой деятельности.  Это также придаст  импульс процессу реализации Соглашения «О 
торгово-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве между Республикой Абхазия и Приднестровской 
Молдавской Республикой», подписанного в декабре 2006 года И.Смирновым и С.Багапшем. 

Решение России является практическим подтверждением известной российской позиции о том, что через меры 
давления нельзя достичь полноценного политического урегулирования конфликта. Эту позицию всецело разделяют и в 
Приднестровье. В Тирасполе неоднократно отмечали, что переговорный процесс по нормализации молдо-приднестровских 
отношений не может быть результативным в условиях, когда Приднестровье находится под постоянным давлением со 
стороны руководства Молдовы и поддерживающих ее стран.  

Действия  России  также  явились  зримым  свидетельством  того,  что  поддержка  своих  зарубежных 
соотечественников является для Москвы государственным приоритетом».

7 марта. Россия видит Молдову единым государством, а Приднестровье - в составе единой Молдовы, заявил 
председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками А.Островский. При этом он пояснил, что 
Россия не готова говорить о том, что "Молдова должна быть унитарной". 

"У  Приднестровья  в  рамках  единой  Молдовы должен  быть  оговоренный  юридический  статус,  который  можно 
сохранить на долгие времена, и нужна уверенность в том, что в один прекрасный момент позиция Кишинева не изменится", 
- подчеркнул депутат. Он сказал также, что Россия никогда не выступала за разделение Молдовы по территориальному или 
национальному признаку, а лишь отстаивала интересы жителей региона и соблюдение прав человека. 

"Мы  выступаем  за  двусторонние  договоренности  между  равными  участниками  процесса  -  Кишиневом  и 
Тирасполем, а Москва готова выступать гарантом достижения и выполнения взятых обязательств. Обе столицы должны, 
наконец, согласиться сесть за стол переговоров и определить будущее страны", - сказал А.Островский. По его словам, на 
февральской  встречи  президентов  России  и  Молдовы,  Кишинев  дал  понять,  что  готов  обсуждать  будущую  структуру 
государства с учетом позиции Москвы. 

7 марта. В Молдавию, пострадавшую от сильнейшей за последние полвека засухи, прилетел первый самолет МЧС 
России  с  гуманитарной  помощью.  В  ней  мясные  консервы,  крупа,  масло,  которые  будут  распределены среди школ  и 
социальных учреждений Гагаузской автономии.

«… До конца года будет поставлено российской гуманитарной почти на 40 млн. долларов», – заявил журналистам 
в Кишиневском международном аэропорту российский посол в РМ В.Кузьмин. 

«Всю  гуманитарную  помощь  распределят  центральные  власти  страны  через  Государственное  агентство  по 
материальным  ресурсам,  закупкам  и  гуманитарной  помощи,  а  российские  дипломаты  осуществят  контроль  над  ее 
доставкой», – уточнил он.

7 марта. Правительство Москвы не исключает, что в ближайшие три года фрукты и соки будут поставляться в 
столицу из автономного территориального образования Гагауз Ери, сообщил первый заммэра Москвы Ю.Росляк на встрече 
с главой Гагаузии М.Формузалом. По его словам, в ближайшее время делегация Москвы посетит гагаузскую автономию, 
чтобы  решить, где экономически более выгодно закупать фрукты - в Краснодарском крае или Гагаузии, где имеются льготы 
по налогообложению, так как эта территория является свободной экономической зоной», - сказал Росляк. 

Он  добавил,  что  между  Москвой  и  Гагаузией  в  1995  г.  было  подписано  торгово-экономическое  и  культурное 
соглашение, реализация которого будет продолжена в ближайшие три года.

В свою очередь,  глава  Гагаузии  Формузал отметил,  что  молдавская  сторона  заинтересована  в  строительном 
потенциале Москвы. «У нас есть крупный спортивный комплекс, и мы бы хотели пригласить московских строителей для его 
реконструкции. 

«У  Москвы  есть  большой  опыт  реконструкции  стадионов,  яркий  пример  тому  -  «Лужники»,  поэтому  это 
предложение для нас крайне интересно», - ответил Росляк. 

По мнению главы Гагаузии, в связи с тем, что в автономии предусмотрены значительные налоговые льготы для 
инвесторов, эти условия могут заинтересовать бизнесменов Москвы.

8  марта. В  Приднестровье  отметили  Международный  женский  день.  Президент  ПМР  И.Смирнов  сердечно 
поздравил приднестровских женщин с этим весенним праздником.

10 марта. В Молдове вступил в силу новый закон о табаке и табачных изделиях, запрещающий рекламу табачных 
изделий в СМИ. Он также ужесточает требования к их импортерам и продавцам сигарет.

10 марта. Исполком Гагаузии потребовал от властей Молдовы поставить в автономию всю предоставленную ей 
Россией гуманитарную помощь и "дать оценку безответственным заявлениям министра сельского хозяйства А.Городенко 
относительно распределения помощи для Гагаузии".

Исполком возмущен  тем,  что  при  получении первой  партии  груза  самолетом МЧС на  прошлой неделе  к  его 
разгрузке и перевозке не были допущены представители автономии. Кроме того, "некоторые должностные лица Молдовы, 
занимающие ответственные посты, позволили себе комментарии, политизирующие процесс получения и доставки помощи в 
Гагаузию". В частности, министр А.Городенко заявил о том, "что данный груз не будет направлен в Гагаузию".
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10 марта. Средняя зарплата в Молдове за последние шесть лет увеличилась втрое и составила в 2007 г. 2065 
леев (186 долл. США). По данным Национального бюро статистики РМ, самые низкие заработки у учителей начальных 
классов - 899 леев.

Самые большие зарплаты - на авиатранспорте - 6,87 тыс. леев (613,4 долл.), в переработке мусора и отходов - 
5,07 тыс., в финансовом секторе - 4,83 тыс.

С 2006 г. на 71% поднялись зарплаты у производителей офисной вычислительной техники (2,66 тыс. леев), на 
41,6% - в производстве электроаппаратуры (2,2 тыс.). Снизилась зарплаты в страховой сфере на 6,2% - до 3,59 тыс. леев.

10 марта. Хорошие  темпы  экономического  роста  и  благоприятное  географическое  положение  Молдавии 
способствуют  развитию  молдо-китайских  экономических  отношений,  заявил  сопредседатель  Совместной 
межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому  сотрудничеству  Сю  Чонкай  на  пресс-конференции  в 
Кишиневе.

По  словам  сопредседателя  комиссии  с  молдавской  стороны,  министра  экономики  и  торговли  РМ  И.Додона, 
сегодня Китай находится на шестом месте среди внешнеторговых партнеров Молдовы.

Достигнуты договоренности о проведении в октябре текущего года фестиваля молдавского вина в КНР, создании 
промышленного парка со стопроцентным китайским производством.

Стороны также подписали соглашение об обмене почтовыми сообщениями, о строительстве в Кишиневе центра 
китайской медицины.

10  марта. Возобновление  переговорного  процесса  между  Молдовой  и  Приднестровьем  не  капитуляция  или 
поражение одной из сторон, это альтернатива «холодной» войне, которая в любой момент может вылиться в «горячую», 
заявила лидер Международной молодежной корпорации «ПРОРЫВ!» А.Аршинова. По ее мнению, «Готовность сесть за стол 
переговоров, высказанная президентом И. Смирновым и спикером парламента Е. Шевчуком, является хорошим сигналом 
для международных институтов и гражданского общества как Приднестровья, так и Молдовы. «Холодная» война между РМ 
и ПМР отнимает много сил, губит экономику и держит стороны в постоянной боевой готовности.

Попытки Кишинева силой принудить Приднестровье к сдаче ни к чему не привели. Более того,  экономическая 
блокада и информационные атаки только консолидировали и отмобилизовали приднестровцев. Альтернативой конфликту 
могут быть только равноправные переговоры сторон, с участием посредников и гарантов. Формула 5+2 является самой 
актуальной на сегодняшний день, позволяющей учитывать как интересы сверхдержав, так и волю проживающих в зоне 
конфликта народов. 

11 марта. Кишинев при вступлении в Организацию демократии и экономического развития ГУАМ (Грузия, Украина, 
Азербайджан, Молдавия) рассчитывал на экономическую пользу, а объединение в качестве противовеса в политических 
играх считает бесперспективным, заявил президент РМ В. Воронин.

"… Если не  будет  экономического  интереса,  то  сидеть  в  нем в  качестве  противовеса  кому-то  нам не  нужно. 
Молдова не такая страна, чтобы выступать кому-то противовесом", - сказал Воронин в интервью газете "Коммерсант".

Отвечая на вопрос о том, может ли Молдова последовать примеру Узбекистана и покинуть созданный в 1997 году 
ГУАМ, он сказал, что такие решения принимаются парламентом.

По словам президента Молдовы, при создании объединение, которое многие считают антироссийским, ставило 
перед собой иные цели. "Говорилось о строительстве нефтепровода Одесса-Броды. Но когда я глянул на карту маршрута 
этой трубы, то увидел, что Молдову он обходит очень далеко. А в прошлом году…заговорили о создании собственных 
миротворческих сил…. У нас же есть международно признанные миротворческие силы - зачем еще одни создавать? ... 
Слава Богу,  решения в ГУАМ консенсусом принимаются,  и  когда мы отказались подписать документ, эта идея в итоге 
лопнула", - сообщил В.Воронин.

11  марта. Президент  РМ  В.Воронин  в  интервью  газете  «Коммерсант»  заявил,  что  Кишинев  готовит  проект 
декларации о нейтралитете Молдавии. Этот документ, по его словам, должны будут подписать все участники переговоров 
по урегулированию приднестровского конфликта (сама Молдова, а также Россия, Украина, США, ЕС и ОБСЕ). 

Подписав декларацию, Молдова не только откажется от вступления в НАТО, но и подтвердит свои требования о 
выводе  российских  миротворцев  из  Приднестровья.  Как  заявил  Воронин,  нейтральный  статус  его  страны  полностью 
исключает присутствие любых иностранных войск на ее территории. 

На вопрос журналиста, находит ли такая позиция понимание в Москве, Воронин ответил положительно. "Вопрос 
стоит таким образом: если уходят, то уходят все, - сказал он. - Это правильная позиция, и мы будем ее защищать". 

Декларация  о  нейтралитете,  как  отметил  молдавский  президент,  будет  включена  в  пакет  документов  по 
урегулированию приднестровского конфликта. Остальные документы, по его словам, уже готовы. В соответствии с ними, 
Приднестровью предлагается статус автономии в составе Молдавии. 

Помимо  прочего,  Воронин  пообещал,  что  в  случае  примирения  с  Приднестровьем  Молдова  не  будет 
национализировать собственность, которую ранее приобрели в регионе российские бизнесмены. "Если эта собственность 
приватизирована законно, пусть даже по приднестровским законам, то вопросов никаких не будет", - отметил президент. 

11 марта. Общественное движение "Единая Гагаузия"  является крупнейшей политической силой в автономии, 
способной выражать и отстаивать интересы народа Гагаузии, было заявлено на съезде движения в Комрате. В его работе 
участвовали 500 делегатов со всех населенных пунктов Гагауз Ери. 

11 марта. Движение "Единая Гагаузия"  единогласно приняло на съезде обращение к руководству Молдовы, в 
котором  от  имени  гагаузского  народа  выражается  обеспокоенность  отношением,  которое  руководство  страны 
"демонстрирует к жителям Гагауз Ери". 
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В обращении отмечается обеспокоенность гагаузов за "суверенитет и целостность своей родины" и обращается 
внимание на то,  что "руководство страны не выделяет ни одного лея на развитие национального языка,  культуры,  на 
издание книг гагаузских писателей и поэтов". 

"Единая Гагаузия" прямо указывает на то, гагаузы не имеют своих представителей в органах власти Молдовы, что, 
по мнению движения, "лишает их возможности влиять на государственную политику". 

11 марта. Партия «Партия-Молдова» выразила вотум недоверия своему председателю А.Цэрнэ, избранного на 
этот пост в сентябре прошлого года, причиной для этого стала его позиция по проблеме приднестровского урегулирования. 

На  пресс-конференции  вице-председатель  партии  Г.Сима  заявил,  что  А.Цэрнэ  выступает  за  признания 
Приднестровья в качестве независимого государства, что не соответствует уставу партии. В ближайшее время мы созовем 
внеочередной конгресс партии, на котором изберем нового председателя, - заявил политик. 

Г.Сима сообщил, что 13 марта А.Цэрнэ, член партии и депутат Г.Мустяцэ и он примут участие в слушаниях в 
Госдуме России по проблеме непризнанных государств – Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья.

11 марта. Знание русского языка для значительного числа жителей Молдавии представляет собой ценность с 
точки  зрения  перспектив  трудоустройства  и  постоянного  проживания  в  Российской  Федерации,  заявил  директор 
Международного  агентства  «Евразийский  монитор»  И.Задорин,  выступая  на  пресс-конференции,  посвященной  итогам 
социологического  исследования  –  «Проблемы  функционирования  и  развития  русского  языка  на  постсоветском 
пространстве». 

Опрос жителей Правобережья и Левобережья, проведенный в сотрудничестве с приднестровским Независимым 
центром аналитических исследований «Новый век» и молдавским Центром социологических исследований и маркетинга, 
показал,  что  довольно  значительная  доля  граждан  Молдовы (41%)  и  Приднестровья  (46%)  выступает  за  расширение 
изучения русского языка в школах.

Число сторонников идеи сокращения преподавания русского языка незначительно как в Приднестровье, так и в 
Молдавии.

Между тем, как свидетельствуют итоги опроса, практика использования русского языка при семейном общении в 
Молдове и Приднестровье диаметрально противоположна.  Если в  Молдове доля респондентов,  говорящих в семье на 
молдавском языке,  составляет 69%,  а  на  русском – 18%,  то в  ПМР,  напротив,  65% участников опроса сообщили,  что 
общаются в семье по-русски, а 10% – по-молдавски.

Комментируя  полученные  данные,  И.Задорин  подчеркнул,  что  в  начале  90-х  гг.  жесткая  языковая  политика 
молдавских властей, направленная на быстрое вытеснение русского языка, стала одной из причин молдо-приднестровского 
конфликта.

Однако за последние 7 лет отношение к русскому языку изменилось в лучшую сторону, он стал укреплять свои 
позиции. 

11  марта. Признание  независимости  Косово  ни  в  коем  случае  не  является  прецедентом  для  признания 
суверенитета  Приднестровья,  заявил  в  ходе  встречи  с  журналистами  замминистра  иностранных  дел  Украины 
А.Веселовский.

По  его  словам,  Косово  длительное  время  находилось  под  международным  управлением  и  является  местом 
компактного  проживания  национальной  этнической  группы,  которая  подвергалась  «этническим  чисткам,  связанным  с 
массовыми убийствами». 

В  Приднестровье  же  «ничего  подобного  не  имеется»,  –  считает  замминистра.  С  его  мнением  согласилась  и 
представитель МИД РМ Е.Киструга. 

11  марта. Выступивший  на  съезде  общественного  движения  «Единая  Гагаузия»,  ее  лидер,  башкан  (глава) 
автономии М.Формузал подверг критике руководство Молдовы и нынешний состав Народного собрания, большинство в 
котором принадлежит правящей партии коммунистов. 

По его словам, центральные власти РМ и прокоммунистическое большинство в НС предлагают жителям региона 
вновь голосовать за кандидатов от ПКРМ. 

Между  тем,  М.Формузал  напомнил  участникам  съезда,  что  за  время  правления  автономией  коммунистами  у 
Гагаузии накопилось долгов на 25 млн. молдавских леев (2,2 млн. долл. США). Кроме того, Комрат набрал кредитов на 20 
млн. леев (около 1,8 млн. долл.

Участники  съезда  приняли  резолюцию  с  призывом прийти  на  выборы 16  марта  и  поддержать  общественное 
движение «Единая Гагаузия». Согласно молдавским законам, региональным объединениям запрещено принимать участие в 
выборах, поэтому члены «ЕГ» будут баллотироваться как независимые кандидаты. 

11  марта. В  Москве  состоялась  встреча  статс-секретаря  -  заместителя  Министра  иностранных  дел  России 
Г.Карасина и замсекретаря Совета безопасности России Ю.Зубакова со спецпредставителем ЕС по Молдавии К.Мижеи. В 
ходе обмена мнениями были рассмотрены нынешняя ситуация в Республике Молдова и Приднестровье, возможности и 
перспективы возобновления переговорного процесса по политическому урегулированию приднестровского конфликта.

11  марта. "Позиция  Российской  Федерации  в  отношении  разрешения  молдавско-приднестровской  проблемы 
совершенно  непонятна.  Интересы  людей  должны  быть  превыше  всего.  Если  результатов  референдума  2006  года 
недостаточно,  то  сначала  следовало  бы выяснить,  как  хочет  жить  приднестровский  народ,  а  после  уже  заботиться  о 
собственных интересах, в том числе и о том, как сдержать продвижение НАТО. Но только не нужно это делать за счет 
Приднестровья",  -  заявил  председатель  Приднестровской  коммунистической  партии  О.Хоржан.  "Даже  если  заявления 
Воронина  будут  подтверждены  российской  стороной  и  воплотятся  в  жизнь,  никто  не  даст  гарантии,  что  при  смене 
политического  руководства  в  Молдове  вновь  не  повернутся  лицом  к  НАТО.  Всем  нам  хорошо  знакомы  особенности 
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молдавской политики, и, в первую очередь, непоследовательность в своих словах, решениях и действиях. Таким образом, в 
Молдове Россию могут подставить по-крупному", - заявил лидер коммунистов.

"Договариваться  с  Молдавией  можно  при  трех  условиях:  ориентация  общего  государства  на  Россию,  второй 
государственный  язык  должен  быть  русским  и  сохранение  российского  военного  присутствия  в  регионе",  -  отметил 
О.Хоржан.

12 марта. В Бендерах и Рыбнице (ПМР) стартовал восьмой Всеукраинский конкурс знатоков украинского языка 
имени Петра Яцыка. В этом году в конкурсе принимает участие более 400 приднестровских детей. 

Как  отметила  представитель  народного  образования  ПМР  Н.Ольшанская:  «В  прошлом  году  победителями  и 
призерами  этого  конкурса   стали  более  15  учеников  из  Рыбницы.  Участие  в  этом  конкурсе  приобщает  учащихся  к 
украинскому языку, а также украинской культуре и литературе».

12 марта. На специальный счет Приднестровского республиканского банка (ПРБ) поступил транш в размере 220,5 
млн. рублей РФ (9 млн. долл. США), сообщила пресс-служба Верховного Совета ПМР. В соответствии с Постановлением 
парламента эти средства будут направлены на техническое кредитование хозяйствующих субъектов агропромышленного 
комплекса республики. 

Контроль над процессом кредитования осуществляет президент и ВС ПМР посредством ежеквартального отчета 
ПРБ.   Кроме  того,  Счетная  палата  ПМР  призвана  производить  ежегодные  контрольные  мероприятия   по  оценке 
эффективности использования хозяйствующими субъектами, предоставленных им кредитных ресурсов.

12 марта. Разрыв между доходами самой богатой и самой бедной групп населения в Молдове по итогам 2007 года 
составил 20 раз, сообщил на пресс- конференции в Минске министр статистики и анализа Беларуси В.Зиновский. 

Он также отметил, что предельной критической разницей между доходами самых богатых и самых бедных в мире 
считается 10-12 раз. По данным В.Зиновского, в России данный разрыв составляет 16,8 раза, Беларуси - 5,6-5,9, Украине - 
более 9 раз. 

По словам министра, разрыв между доходами 10% наиболее богатого и 10% наименее обеспеченного населения в 
Беларуси в 2007 г. составил 5,6- 5,9 раз, и на сегодня это один из самых низких показателей в СНГ, и он свидетельствует о 
том, что в Беларуси нет расслоения общества по доходам населения.

12 марта. Президент РМ В.Воронин принял замминистра иностранных дел Украины, спецпредставителя Украины 
по приднестровскому урегулированию А.Веселовского.

Стороны  обсудили  перспективы  возобновления  переговорного  процесса  в  формате  «5+2».  Состоялся  обмен 
мнениями относительно пакета документов по урегулированию конфликта.

Дипломат  подтвердил  неизменность  позиции  официального  Киева  о  необходимости  скорейшего  разрешения 
конфликта при соблюдении принципа территориальной целостности и суверенитета Молдовы.

12  марта. Гагаузский  политолог  А.Ангели,  комментируя  заявления  президента  РМ  В.Воронина,  сделанные  в 
интервью российскому  изданию "КоммерсантЪ"относительно  того,  что  в  ходе  разрешения  приднестровского  конфликта 
Приднестровью будет предоставлен статус автономно-территориального образования в составе унитарного государства 
Республика Молдова, отметил не готовность  Кишинева обеспечивать в полной мере права своих автономных образований. 

По мнению эксперта,  предложение  в  этих условиях  предоставить  Приднестровью статус,  равный гагаузскому, 
звучит как циничное издевательство. "Стоит отметить, что Гагаузия сама давно заявляет о недостаточности своего статуса 
и  претендует  на  его  повышение  до  уровня  приднестровского.  Если  президент  Воронин  поворачивает  дело  обратным 
образом, то есть вероятность, что народы Гагаузии и Приднестровья вновь объединятся для отстаивания своих интересов. 
Ведь  Кишинев  за  эти  годы  тоже  ни  на  шаг  не  отошел  от  принципа  перетягивания  всего  "государственного  одеяла" 
исключительно на себя", - сказал А.Ангели.

12 марта. "В течение 7 лет мы неоднократно были свидетелями шараханья Молдовы из стороны в сторону: то она 
дружит с Россией, то отдает предпочтение Западу. Как Молдове выгодно, так она и будет поступать. Бесспорно, Россия 
заинтересована  в  нейтральном  статусе  и  невступлении  Молдавии  в  НАТО",  -  заявил  зампредседателя  Комиссии  по 
внешней политике и международным связям Верховного Совета Приднестровья П.Пасат, комментируя слова президента 
РМ В.Воронина о том, что Россия готова гарантировать восстановление территориальной целостности Молдавии в обмен 
на ее отказ от вступления в НАТО. 

"Заявления Воронина по большей части популистские, ни к чему не обязывающие ни его самого, ни Молдову в 
целом,  -  продолжил  П.Пасат.  Президент  Молдовы предлагает  определиться  со  статусом Приднестровья,  опять  же  не 
спрашивая мнения приднестровского народа. Если президент думает, что мы кинемся в объятия Молдовы за то, что нам 
предоставят  статус  автономии,  то  он  сильно  заблуждается.  Гагаузия  -  самый  нелицеприятный  пример  автономного 
территориального образования в составе Молдавии.

13 марта. Посетивший Гагаузию в преддверии выборов в Народное собрание Гагауз Ери, премьер-министр РМ 
В.Тарлев заявил, что правительство и впредь будет поддерживать экономическое развитие гагаузской автономии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Выступление председателя Верховного Совета ПМР Е.Шевчука на 
парламентских слушаниях в Госдуме РФ
«О состоянии урегулирования конфликтов на территории СНГ и обращениях к Российской 
Федерации о признании независимости Республики Абхазия, Республики Южная Осетия и 
Приднестровской Молдавской Республики»

13 марта 2008 г., Москва (печатается с сокращениями)
Прежде  всего,  от  имени  Верховного  Совета  Приднестровской  Молдавской  Республики  прошу  принять  слова 

благодарности организаторам Слушаний, депутатам, представителям общественности, СМИ, гостям…. 
Пользуясь  случаем,  я  хотел  бы  поблагодарить  наших  коллег  в  Государственной  Думе  за  то,  что  за 

восемнадцатилетнюю  историю  существования  Приднестровской  Молдавской  Республики  Государственной  Думой  было 
принято более десятка постановлений, заявлений и обращений, касающихся Приднестровья….

 Одиннадцать лет назад в этих стенах проводились парламентские слушания «Россия-Молдова-Приднестровье. 
Стратегические интересы России». Название Слушаний говорило само за себя….

Следует отметить, что признание Приднестровья зоной особых стратегических интересов России содержалось в 
постановлениях Государственной Думы от 17 ноября  1995 года и от 9 февраля 1996 года.  Такое признание содержалось в 
выводах и рекомендациях, выработанных российскими парламентариями по итогам Парламентских слушаний 1997 года. 
Цитирую  итоговый  документ  слушаний:  «Участники  слушаний  констатируют  международную  правосубъектность 
Приднестровской  Молдавской  Республики  и  рекомендуют  Президенту  России  предпринять  действия  по  заключению 
международного  договора  между  Российской  Федерацией  и  Приднестровской  Молдавской  Республикой…,  а  также 
рекомендуют  Президенту  Российской  Федерации  признать  Приднестровье  зоной  особых  стратегических  интересов 
Российской Федерации в условиях сложившихся военно-политических реалий на территории Европы»…. 

В 2006 году в Приднестровье был проведен всенародный референдум, в ходе которого жители Приднестровья 
отказались от  вхождения Приднестровья в состав Молдовы, и более 97 % приднестровцев, в том числе граждан России, 
высказались за независимость республики и последующее свободное присоединение ее к России. Государственная Дума в 
Заявлении от 6 октября 2006 года об итогах референдума в Приднестровье отметила, что итоги референдума должны быть 
в полной мере учтены международным сообществом ради обеспечения прав человека, мира и безопасности в данном 
регионе и справедливого разрешения приднестровского конфликта. В Заявлении также было отмечено, что Российская 
Федерация должна выстраивать свою политику с учетом свободного волеизъявления народа Приднестровья. 

Сегодня  словосочетание  «зона  стратегических  интересов»  становится  не  таким  употребительным.  Из  уст 
представителей масс-медиа гораздо чаще звучат фразы: «зона стратегических интересов США», «зона интересов НАТО», 
«передел зон интересов».  А  слова  «интеграция постсоветского  пространства»,  «права  и интересы соотечественников» 
уступают им по частоте применения. Трансформировалась ли зона стратегических интересов России? Эти и многие другие 
вопросы беспокоят  граждан Российской  Федерации и в  Приднестровье,  и  в  России,  и,  думаю,  в  других  непризнанных 
республиках. 

Многие в  странах,  признавших независимость  Косово,  говорят об  уникальности  косовского случая.  Почему не 
сказать  тогда  об  уникальности  Приднестровья?   Здесь,  на  территории,  никогда  не  входившей  в  состав  Молдовы, 
территории, объединенной в 1940 году в рамках МССР с Бессарабией после подписания пакта Молотова – Риббентропа 
(опять-таки  ради  геополитических  интересов),  многонациональный  народ  показал  всему  постсоветскому  пространству 
пример прочной межэтнической толерантности. Когда распадались СССР и Югославская федерация,  и международная 
система права оказалась  не готовой разрешить правовое оформление спорных территорий, а в Молдове царствовала 
политика унификации, румынизации и террора по отношению к немолдавскому населению, международное сообщество 
оказалось  неспособным  предотвратить  кровопролитие  в  Приднестровье….  В  то  сложное  время  полиэтничный  народ 
Приднестровья объединился и защитил свои права.  

Правовой  анализ  юридических  и  исторических  фактов,  которые  при  существующей  системе  международного 
права,  без  каких-либо  прецедентов,  позволяют  признать  Приднестровье  уже  сегодня,  проводился  и  российскими,  и 
зарубежными юристами-международниками. Свидетельством тому являются в том числе перечисленные мною документы 
Государственной  Думы,  один  из  которых,  принятый  вашими  предшественниками,  отражает  позицию  российского 
парламента  о  том,  что  Приднестровье  правосубъектно.  В  стенах  Государственной  Думы  уже  не  раз  отмечалось,  что 
Приднестровье осуществило свое самоопределение до приобретения Молдовой международной правосубъектности. Не 
стоит забывать, что при создании  в 1924 году Молдавской Автономной ССР, в 1940 году  - МССР, Приднестровье являлось 
«материнской территорией», в которою Бессарабия вместе с Кишиневом (ныне независимая Молдова) были включены. Это 
являлось  частью  реализации  соглашения  Молотова-Риббентропа,  которое,  кстати,  было  признано  молдавским 
парламентом  в 1990 году незаконным, поскольку, по мнению молдавских властей, «провозглашение в 1940 году МССР 
было  актом  расчленения  Бессарабии  и  Северной  Буковины  в  условиях  советской  оккупации».  Таким  образом,  акт, 
послуживший объединению Приднестровья с  нынешней Молдовой,  самой Молдовой признан утратившим юридическую 
силу.

При  содействии  Российской  Федерации  8  мая  1997  года  в  Кремле  сторонами  переговорного  процесса  был 
подписан  Меморандум  «Об  основах  нормализации  отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем». 
Меморандум  позволяет  Приднестровью  самостоятельно  осуществлять  внешнеэкономическую  деятельность  и 
устанавливать свои собственные международные контакты.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А теперь хотел бы вкратце остановиться на том,  как  живут  люди и какова ситуация в Приднестровье – зоне 
стратегических интересов России. В 2006 году Молдова и Украина   пришли к договоренности о совместных действиях по 
установлению так называемого «нового таможенного порядка» и приграничного сотрудничества, которой была фактически 
осуществлена очередная экономическая блокада Приднестровья. Власти Молдовы, несмотря на декларации со всех трибун 
относительно  содействия  в  осуществлении  приднестровскими  хозяйствующими  субъектами  внешнеэкономической 
деятельности при условии их регистрации в Молдове, поставили предприятия в условия двойной регистрации и угрозы 
фактически двойного налогообложения, блокировали банковскую систему и железнодорожное сообщение. Более того, были 
приняты  односторонние  решения  по  определению  статуса  Приднестровья,  а  также  в  отношении  собственности  в 
Приднестровье,  ставя  под  сомнение  результаты  приватизации,  тем  самым  инициируя  отток  капитала  и  снижение 
инвестиционной  привлекательности  республики.  По  сей  день  фактически  отсутствует  полноценное  грузовое 
железнодорожное  сообщение  именно  для  приднестровских  предприятий  (в  то  же  время  транзитные  российские  и 
украинские грузы беспрепятственно проходят через территорию Приднестровья). Отправка грузов на экспорт невозможна 
через  участок  границы  Приднестровье-Украина.  Помимо  этого,  блокировалась  прямая  телефонная  связь  между 
Приднестровьем и внешним миром, осуществляется изоляция региона. При принятии подобных решений не считаются ни с 
Меморандумом 97  года,  ни  с  иными  документами  переговорного  процесса,  среди которых более  полусотни  отражают 
двусторонние  приднестровско-молдавские договоренности. Очевидна тенденция односторонних действий и нивелирование 
роли стран-гарантов переговорного процесса. 

В таких условиях Приднестровье, которое не раз обозначалось в документах Государственной Думы зоной особых 
стратегических интересов России,   за  годы конфликта покинуло около 200 тысяч человек.  Республика потеряла почти 
четвертую часть населения в мирное время без геноцида и политических репрессий, отсутствие которых отнюдь не должно 
быть  основанием  для  игнорирования  международным   сообществом  факта  вынужденной  миграции  населения  из 
Приднестровья…. 

Следует  открыто  говорить  и  признать,  что  ограничительные  меры,  инициируемые  властями  Молдовы  и 
осуществляемые при помощи Украины и поддержке Европейского Союза, являются ничем иным как оказанием давления на 
население республики в целях создания условий для принятия удобных политических решений. Стимулируя повышение 
уровня  бедности,  создавая  препоны  для  развития  экономики  и  малого  бизнеса,  активизируются  болевые  для  любого 
общества точки, радикализируются настроения гражданского общества с целью подталкивания его к тому пределу, когда 
чаша терпения переполняется…. 

Между тем,  документами ООН определены основные критерии и условия  введения и применения санкций и 
других принудительных мер,  в которых четко и однозначно обозначено,  что введение таковых не должно приводить к 
дестабилизации  экономики  в  регионе,  являющемся  объектом  мер.  Комитетом  ООН  по  экономическим,  социальным  и 
культурным  правам  разработаны  и  утверждены  документы,  в  которых  в  отношении  экономических  санкций  и 
ограничительных мер указано, что даже ответом на беззаконие не может быть игнорирование основных прав человека. На 
примере введенной экономической блокады Приднестровья мы видим, как во избежание возможной ответственности за 
последствия  введения  осуждаемых  в  ООН  принудительных  мер,  Молдова  отрицает  факт  их  введения,  называя  свои 
действия «правилами», «новым таможенным режимом» и вообще всемерным благоденствием. Но, как бы ни называли 
такие действия, суть их последствий сводится, тем не менее, к нарушению  прав граждан свободно обеспечивать свое 
экономическое пространство, права на такое экономическое развитие, когда могут быть реализованы права человека. Эти 
меры в отношении Приднестровья не нашли действенного осуждения и сдерживания со стороны мирового сообщества и, в 
том числе, являются одной из основных причин того, что большая часть приднестровцев существует на грани нищеты, 
значительная часть  работоспособного  населения выехала,  и  молодежь покидает  Приднестровье  безвозвратно.  А ведь 
право на защиту от нищеты никто не отменял.

При этом следует отдавать себе отчет о действенности мер, предпринимаемых еще одним существенным игроком 
–  Румынией,  государством-членом  ЕС  для  фактического  поглощения  Молдовы….   Именно  возможность  интеграции  с 
Румынией в свое время стала одной из причин военного конфликта. По заявлению  Президента Румынии, в 2007 году в 
румынские диппредставительства в Молдове поступило более полумиллиона  индивидуальных и коллективных заявлений 
от граждан Республики Молдова на получение гражданства Румынии. При этом румынский президент заявил, что все 4,5 
миллиона жителей Молдовы (это вместе с Приднестровьем) должны иметь право на получение румынского гражданства, 
включая представителей нерумынской национальности.... Вот цитата из заявления румынского президента, озвученного на 
заседании  Европарламента  уже   в  2008  году:  «Обязательством  Румынии  является  борьба   за  то,  чтобы  братья, 
проживающие в Молдове, вернулись домой, в Европу, откуда этот народ ушел в 1940 году против своей воли»…. 

Существуют высказывания…. о том, что явная пророссийская ориентация приднестровцев ведет к страданиям 
населения, постоянным ограничениям со стороны субъектов международного права, невозможности развиваться и выжить. 

После  почти  восемнадцати  лет  неопределенности  возникает  осознание  того,  что  на  такие  высказывания 
становится все сложнее отвечать…. 

Тем более сложно, когда уже экспертное сообщество и в ряде государственных органов Российской Федерации 
высказывают мнения, которые условно можно объединить в два блока.

Первый можно условно назвать «единая и неделимая Молдова». В рамках такого блока доминируют следующие 
посылы:

1)  полагаем,  необходимо  строго  следовать  некоторым нормам международного  права,  в  частности,  принципу 
территориальной целостности. Несмотря на историю и волю граждан, нас интересует единая Молдова вне рамок НАТО, а 
не Приднестровская Молдавская Республика – зона особых стратегических интересов России;
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2) в контексте ситуации с Украиной (с учетом отсутствия общих границ), как говорят в народе, потеряв голову, по 
волосам не плачут;  

3) депрессивный регион, его надо развивать и тратить средства, да еще иметь проблемы с Западом, а это дорого, 
да и хлопотно;

4) пусть в течение 3-5 лет как-то там все будет. Это далеко. У нас нет общей границы. Поэтому пусть будет как 
есть, условно -  « ни туда, ни сюда»;

Второй  блок  составляют  суждения  о  том,  что  урегулировать  конфликт  необходимо  с  учетом мнения  народа, 
признать его волю, сохранить людей и территорию. 

Не буду дискутировать вокруг каждой точки зрения, хочу подчеркнуть, что составляющие первого блока ведут к 
уходу России из Приднестровья…. 

К  сожалению,  сегодня  мы говорим о  непризнанных  республиках  с  оглядкой  на  Косово.  Именно  это  событие 
активизировало  обсуждение  наших  проблем.  Я  говорю  «к  сожалению»  потому,  что  у  Приднестровья  гораздо  больше 
юридических и исторических оснований  для независимости, чем у Косово. Прецедентом для нас с таким же успехом могла 
быть ситуация с недавним разделением Сербии и Черногории на основании референдума. Понимая сложность ревизии, 
которой подверглась система международного права в начале 90-х годов, ревизии принципов уходящего уже в историю 
«Вестфальского мира», многие посчитали бессмысленным обращение к правовым международным нормам. Оперировать 
историческими предпосылками стало также не достаточно убедительно, поскольку всякая история трактуется сторонами по-
разному и интерпретируется в угоду современным реалиям, обрастая историческими мифами. В качестве альтернативы 
истории и праву остается лишь одна дефиниция – политическая целесообразность. 

Как бы ни было сложно признавать, но именно эта категория была строительным материалом всего переговорного 
процесса по нормализации приднестровско-молдавских взаимоотношений. Константой переговорного процесса был поиск 
приемлемой формы сосуществования Приднестровья и Молдовы в рамках одного общего государства. Как в России, так и 
за  рубежом  панацеей  виделось  создание  федерации.  Федерализация  как  формула  справедливого  урегулирования 
признавалась всеми участниками переговорного процесса. Казалось, не была исключением и Молдова, которая за столом 
переговоров заявляла о намерении строить федерацию.  Но с трибун международных организаций она открыто говорила и 
о  приемлемости,  а  затем и о  неприемлемости  такой  формы, как  подрывающей  государственность унитарной страны. 
Переговорный процесс стал похож на лабораторию, в которой неудавшиеся эксперименты сменяли друг друга. Одним из 
последних таких экспериментов стал всем широко известный План Козака в 2003 году. Казалось тогда, что всем, включая 
Россию, стало очевидно, что экспериментальная площадка не удалась.  

Меняется  ситуация  в  мире,  усложняется  процесс  функционирования  системы  международного  права  и 
международных  отношений,  в  которых  переплетены  национальные  и  глобальные  проблемы  и  вызовы.  Неизменной 
остается  проблема  непризнанных  республик  –  оставаясь  осколками  советского  наследия,  напоминанием  о 
незавершенности  (и правовой, и моральной) распада СССР. Сотни тысяч российских соотечественников и граждан России, 
проживающих в Приднестровье, Абхазии и Южной Осетии, лишены права достойно жить, жить в стабильности, строить 
планы на будущее, без оглядки на перманентные попытки давления, непрекращающиеся блокады и ограничения. 

18 лет в зоне стратегических интересов России, страны-правопреемника СССР, в условиях непризнанности, а 
значит, неопределенности, в ожидании перемен люди живут в ситуации нестабильности, под угрозой нищеты и войны. Я 
думаю,  это заслуживает того, чтобы действовать понятно и эффективно, сберегая  и развивая главное на этой земле – 
жизнь, в том числе жизнь и граждан Российской Федерации. 

Сегодня справедливое разрешение сложившейся ситуации может базироваться только на решениях, основанных 
на  мнении  людей,  непосредственно  там  проживающих,  решениях,  способствующих  стабильности  и  экономическому 
развитию Приднестровья. 

В  отношении  своего  будущего  приднестровцы  определились  на  всенародном  референдуме  в  2006  году, 
референдумы проводились неоднократно и до этого. Если для признания необходимо провести ещё один референдум, мы 
уже заявляли о своей готовности (это сделать). 

Единственным изъяном суверенитета Приднестровья сегодня является его непризнанность, влекущая, подобно 
любой ситуации правового вакуума, искажения в функционировании социально-хозяйственной и административной систем. 
В  этом  смысле  юридическое  признание  существующего  де-факто  Приднестровья  остается  необходимым  шагом  к 
нормализации  развития  нашего  государства  и  нормализации  отношений  между  Приднестровьем  и  Молдовой. 
Приднестровье обладало государственностью, являлось «материнской территорией» МАССР, оно не выходило из состава 
«родительского» СССР до его распада, оно не стремилось создавать новое национальное государство, оно отказалось в 
1991 году уйти в Румынию, и вполне обоснованно сегодня полагается в своих надеждах на содействие правопреемника 
СССР, страну-гарант - Российскую Федерацию.

Понятный импульс к обсуждению данной проблематики придал так называемый Косовский прецедент. 
18 февраля 2008 года в заявлении российского парламента  «О последствиях самопровозглашения независимости 

края Косово» указано, что признание независимости Косово создаст необходимые предпосылки для выстраивания нового 
формата  отношений  Российской  Федерации  с  самопровозглашенными  государствами  в  зоне  естественных  интересов 
России, прежде всего, на постсоветском пространстве. 

В связи с чем, с учетом социально-экономического положения в Приднестровье, полагаю, было бы целесообразно 
рекомендовать  уполномоченным  органам  России  рассмотреть  вопрос  о  создании  режима  максимального 
благоприятствования в торговле с приднестровскими предприятиями,  а также о создании механизма преференций для 
российских новаторов, инвестирующих в приднестровскую экономику с целью создания новых производств и рабочих мест. 
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В завершение предлагаю депутатскому корпусу Государственной Думы, ответственному Комитету  рекомендовать 
рассмотреть на одном из пленарных заседаний Государственной Думы вопрос о формате отношений с Приднестровьем и о 
ситуации  по  урегулированию  в  Приднестровье,  где  выработать  и  принять  решение  по  определению  «точки»  в 
нестабильности и неопределенности.

Признание через интеграцию
04.03.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Александр Галин
4 марта на заседании Совета Государственной Думы Российской Федерации было принято решение провести 

слушания по вопросу о признании независимости Приднестровья, Южной Осетии и Абхазии 13 марта сего года. Как заявил 
председатель Государственной думы РФ Борис Грызлов. «Предстоит широкое обсуждение, поэтому представительство на 
парламентских  слушаниях  будет  самое  широкое».  Слушания  о  ситуации,  сложившейся  в  мире  после  признания 
независимости  Косово,  пройдут  с  участием  представителей  МИДа  РФ,  Минобороны,  Минтранса,  министерства 
экономического  развития  и  торговли,  а  также  министерства  образования.  На  них  приглашены  также  представители 
парламентов  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья.  Уже  известно,  что  только  из  Южной  Осетии  на  заседании 
Государственной Думы будет присутствовать делегация из 70 человек, в том числе и депутаты Парламента Южной Осетии.

По  мнению первого  заместителя главы комитета  по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками Константина 
Затулина, ставшего инициатором слушаний, «процесс признания независимости самопровозглашенных республик Абхазии 
и Южной Осетии нужно открыть». 

В свою очередь депутат Госдумы Сергей Марков отметил, что «Россия, конечно же, заинтересована в том, чтобы 
развивать отношения с людьми, которые живут в Абхазии и в Южной Осетии. Это наши граждане не только юридически – 
это наши люди, которые хотят жить с нами, потому что они не воткнут нам нож в спину, не пригласят американские базы». 
Кроме того,  Сергей Марков считает,  что «обсуждение  данного вопроса  является необходимым,  так  как  существующая 
реальность требует определения статуса конфликтных регионов. При этом особое значение имеет защита прав граждан 
Российской Федерации, проживающих на территории непризнанных республик».

Будет  ли  на  заседании  Госдумы  инициирован  процесс  признания  де-факто  государств  постсоветского 
пространства или нет, говорить пока рано. Многие депутаты Думы склоняются к тому, что итогом слушаний станет принятие 
проекта рекомендаций различным ветвям власти как федерального уровня, так и уровня субъектов РФ, о принятии тех или 
иных мер по отношению к Приднестровью, Абхазии и Южной Осетии.

Председатель  межпарламентской  ассамблеи  «За  демократию  и  права  народов»  Григорий  Маракуца  также 
считает, что «не следует ожидать принятия экстраординарных решений о признании самоопределившихся республик. На 
этом этапе  вполне  достаточным будет  решение  о  более  глубокой  интеграции в  экономическом,  научно-техническом и 
культурном пространстве».

Впрочем,  сегодня  ясно  одно  –  с  признанием  Западом  независимости  Косово,  ситуация  с  непризнанными 
республиками  бывшего  СССР  изменится  кардинальным  образом.  В  этом  плане  примечательно  недавнее  заявление 
Президента РФ Владимира Путина, в отношении Косово и непризнанных республик постсоветского пространства. «Если 
кто-то принял опрометчивое и незаконное решение, мы не собираемся поступать так же, но, конечно, для нас это будет 
знаком, и мы отреагируем, исходя из интересов своей безопасности. У нас уже есть готовый план, и мы знаем, что надо 
делать.  Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье уже существуют как независимые государства, а случай с Косово 
создает прецедент, и мы это не устаем повторять", - заявил Владимир Путин.

То есть, по сути, Россия открыто завила о том, что считает государства, входящие в Сообщество «За демократию 
и права народов», независимыми. А это значит, что Россия потенциально готова признать их независимость. Реальное же 
признание вряд ли случится в ближайшие дни по целому ряду причин. 

Поэтому,  скорее  всего,  Россия пойдет  иным путем.  Юридически  не  признавая независимость  Приднестровья, 
Абхазии и Южной Осетии, она сделает все, для того, чтобы эти республики стали частью российского экономического, 
социального, культурного и духовного пространства. В нынешних условиях этот вариант, пожалуй, наиболее приемлем как 
для России, так и для непризнанных республик бывшего СССР.

Владимир Воронин: "Мы учли все, что когда-то предлагало 
Приднестровье"

11.03.2008. Коммерсантъ
Россия готова гарантировать восстановление территориальной целостности Молдавии в обмен на ее отказ от 

вступления в НАТО. Соответствующие документы могут быть подписаны уже в ближайшее время. О том, как Москва и 
Кишинев собираются реализовать в Приднестровье сценарий "антикосово", в интервью корреспонденту "Ъ" ВЛАДИМИРУ Ъ-
СОЛОВЬЕВУ рассказал президент Молдавии ВЛАДИМИР ВОРОНИН, давший понять, что вдобавок его страна может еще и 
выйти из ГУАМ. 

-  В  последнее  время  вы  прямо  излучаете  оптимизм  по  поводу  перспектив  решения  приднестровского  
конфликта.  Если  вас  послушать,  может  показаться,  что  Молдавия  воссоединится  со  дня  на  день.  Уже  начался  
обратный отсчет? 

- Ни одну задачу не решить, если человек, который генерирует идею решения проблемы, не верит в успех и не 
является оптимистом.  Поэтому все эти годы и даже после трудного 2003 года я не переставал быть оптимистом и не 
переставал считать, что так или иначе, но мы эту проблему решим. Что касается отсчета времени, то, я думаю, сейчас 
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можно сказать, что он пошел в обратную сторону и скоро должен настать тот день, когда мы окончательно разрешим этот 
вопрос. Те отношения, которые сегодня сложились между нами и Россией, являются главным основанием для того, чтобы я 
выражал оптимизм, который уже невозможно скрывать. 

-  Раньше вы часто говорили о неких темных таинственных силах в России,  мешающих объединить вашу  
страну. Что это за силы и куда они делись теперь? 

- Их поглотил день. За самой темной ночью всегда следует день и выходит солнце. А нечисть, как известно, боится 
света.  Если  серьезно,  главную  роль  здесь  сыграли  два  фактора.  Во-первых,  внедрение  совместного  контроля  на 
приднестровском сегменте границы между Молдовой и Украиной и появление там миссии ЕС. Второе и, пожалуй, самое 
главное  -  это  регистрация  экономических  агентов  Приднестровья  в  официальных  госструктурах  Молдовы.  То  есть 
предоставление  им  статуса  законного  экономического  агента,  а  не  представителя  непризнанной  сепаратистской 
территории. 

- То есть были отсечены теневые денежные потоки? 
-  Теперь  этого  теневого  интереса  в  Приднестровье  нет.  Если  взять  календарь  и  посмотреть,  как  себя  вели 

приднестровские  власти  в  период,  когда  вводились  новые  правила  на  границе,  это  особенно  хорошо  заметно.  Пока 
контроля не было, все было спокойно. Но как только он был введен, тут же поднялся крик об экономической блокаде 
региона. Чтобы понять, что это не так, достаточно сравнить внешнеэкономические показатели Приднестровья в 2007 году, 
после того как у нас зарегистрировались 90% экспортно-ориентированных предприятий региона, с 2005 годом, который 
приднестровцы считают наиболее благоприятным периодом. Там отчетливо видно, что экспорт с левого берега вырос на 
19%. Значит, проблема не в так называемой блокаде. А в том, что мы перекрыли каналы, не входившие в официальную 
статистику и дававшие умопомрачительные доходы, которыми приднестровские власти делились с теми силами, о которых 
мы с вами говорим. 

-  Вы утверждаете,  что не  ведете секретных  переговоров  с  Москвой  и  не  обсуждаете секретные планы  
урегулирования  конфликта.  Но  я  вас  уверяю,  что  никто  толком  не  понимает,  как  именно  может  быть  решена  
проблема Приднестровья. 

- Секретных переговоров и правда нет. А проблема будет решаться только на основе разработанного закона о 
статусе Приднестровья от июля 2005 года.  Мы тогда приняли закон об основных принципах статуса приднестровского 
региона. Причем парламент принял его единогласно. Это было удивительно, потому что вся оппозиция без исключения 
проголосовала за этот закон. На основе закона о принципах был разработан проект закона о самом статусе, где расписано 
все: какие права, какие обязанности, какая форма правления будет введена в Приднестровье после объединения Молдовы 
в единое государство, каким она была. В развитие этого закона принят механизм гарантий того, что обе стороны - Кишинев 
и Тирасполь - обязуются выполнять и этот закон, и "дорожную карту" к нему. То есть график того,  когда и какие меры 
следует реализовать. Там прописано, когда произойдет объединение денежных систем, установление единых таможенных 
органов по всему периметру Республики Молдова и многие другие вещи. 

Вот три основных документа, которые мы вкладываем в пакет урегулирования. В последнее время появилась 
необходимость  принятия  еще  и  декларации  о  признании  постоянного  нейтралитета  Молдовы.  В  соответствии  с 
конституцией  наша  страна  и  так  нейтральна.  Но  теперь  желательно,  чтобы  этот  статус  был  зафиксирован  еще  и  в 
декларации о том, что все признают наш нейтралитет. Этот документ должны подписать все стороны, которые участвуют в 
переговорном процессе в формате "5+2", за исключением Тирасполя. То есть Молдова, как суверенное государство, а также 
Россия, Украина, США, ЕС и ОБСЕ. 

- Эта декларация уже готова? 
- Мы готовим ее проект. 
-  России  это  должно  нравиться.  Москва  не  раз  давала  понять,  что  она  заинтересована  в  молдавском  

нейтралитете. А что говорят на этот счет США и ЕС? 
- Вообще-то каждая страна сама решает, быть ей нейтральной или нет. Это наше внутреннее дело, и речь здесь 

идет о суверенитете государства. Мы не испрашиваем их согласия, а просим международного признания нейтрального 
статуса. 

- Но подписи-то под декларацией им поставить придется. 
-  Да.  Но  я  не  вижу,  что  мешает  им  это  сделать.  Если  кто-то  из  них  переживает,  что  Молдова  с  такой 

формулировкой может иметь проблемы в плане дальнейшей евроинтеграции, то это не так. Никто не ставит вопрос о том, 
что  евроинтеграция  обязательно  должна  пройти  через  НАТО.  Мы  работаем  с  альянсом  в  рамках  программ,  не 
предусматривающих вступления в эту структуру. 

- Значит, декларация - это четвертый документ в пакете? 
- Да. Мы предлагаем именно пакетный подход. Более того, все эти документы, кроме текста декларации, который 

еще в работе, уже готовы. На последней встрече с Владимиром Путиным перед саммитом СНГ мы обсудили вопрос о том, 
что пора начать переговоры в формате "5+2" с единственной повесткой — рассмотрение этого пакета. Более того, эти 
переговоры по  нашему  предложению  должны пройти  в  режиме  сессионной  деятельности,  а  не  так,  что  встретились, 
посмотрели достопримечательности того или иного города и разошлись. Представители сторон должны сесть и работать 
столько, сколько нужно, чтобы пройти весь пакет. 

- А есть шанс, что такой переговорный трек завершится окончательным урегулированием конфликта? 
-  Есть шанс, что они согласятся с тем, что эти документы содержат не только механизм урегулирования, но и 

механизм функционирования Приднестровья в составе Молдовы в качестве автономной республики. 
- Предположим, они придут к такому выводу. Что дальше? 
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- Если это происходит, мы собираемся на уровне глав государств и все вместе подписываем эти документы. А 
потом начинается реализация "дорожной карты". Если к парламентским выборам 2009 года мы решим приднестровский 
вопрос, будет очень хорошо. В парламент в таком случае попадут депутаты от Приднестровья, и он, таким образом, будет 
учитывать интересы всей страны. Я бы очень хотел, чтобы в новый парламент Молдовы попали приднестровцы. 

- А вы готовы сесть за один стол с приднестровским лидером Игорем Смирновым и пожать ему руку после  
всего, что между вами было? 

- Если на карту будет поставлен вопрос объединения страны в соответствии с международными нормами, я сяду 
за один стол с кем угодно. Мои личные амбиции не должны преобладать над национальными интересами, и они не будут 
преобладать. Я проведу переговоры и подпишу соответствующие документы. Но это должно быть окончательное решение. 
Я не могу опять начинать ту волынку, которая тянулась до сих пор. 

- Закон 2005 года о статусе Приднестровья критиковали и Москва, и Тирасполь. Они заявляли, что он принят  
без учета мнения Левобережья. Теперь претензий нет? 

- Этот проект закона просто нужно внимательно почитать. Там Приднестровью дается столько полномочий и прав, 
сколько  нет  у  многих  продвинутых  республик  в  составе  Российской  Федерации  и  других  стран  с  федеративным 
устройством. 

- И как же в нем именуется Приднестровье? 
- Автономия с широкими полномочиями республики. 
- Молдова по этой модели станет федерацией? 
-  Нет,  она  останется  унитарным  государством  с  двумя  автономными  образованиями  -  Гагаузией  и 

Приднестровьем. У Приднестровья останется все: герб, флаг, государственные языки (в ПМР три госязыка - молдавский, 
русский и украинский.- "Ъ"), которые они считают нужными. Конечно, молдавский язык будет государственным на основе 
конституции, но все остальные языки могут функционировать на их территории, как и раньше. Кстати, по нашим законам 
русский язык имеет в Молдове статус языка межнационального общения. Приднестровцы хотят, чтобы у них был еще и 
украинский. Ну, так, пожалуйста! 

-  После  частых  визитов  в  Кишинев  заместителя  секретаря  Совбеза  РФ  Юрия  Зубакова  сложилось  
впечатление, что переговоры ведутся исключительно в формате Воронин - Зубаков. Как в этом процессе участвуют 
США и ЕС? 

-  Миссия  Юрия  Зубакова  значительно  шире,  чем просто  проблема  Приднестровья.  Чтобы серьезно  заняться 
решением этого вопроса, нам для начала надо было выйти из тупика, в котором мы оказались после 2003 года, когда не 
был подписан документ, получивший название "меморандум Козака". Это было очень непросто и удалось благодаря миссии 
Юрия Зубакова и лично Владимиру Путину. Преодолеть то,  что произошло тогда, мог только Владимир Владимирович. 
Заслуга Зубакова в том, что мы теперь имеем пакет документов и подошли к решению проблемы. Но на этом точку ставить 
нельзя. Если бы консультации велись только с Зубаковым, то мы бы сидели в зоне секретомании и нас все подозревали в 
ведении сепаратных переговоров за спинами остальных участников процесса. Мы же информируем наших партнеров обо 
всех вопросах, которые хотим решить вместе с Россией. Когда западная пресса писала, что все, дескать, засекречено, я 
лично собирал у себя послов стран ЕС и детально информировал их о том, что мы решаем и о чем договариваемся. Эти 
темы обсуждались и с представителями госдепа США. Небольшая конфиденциальность, безусловно, есть. Но скоро в ней 
не будет никакого смысла. Больше нечего секретничать. 

- Пакет подготовлен только молдавской стороной? 
-  Проект  закона  об  основных  принципах  статуса  Приднестровья  в  составе  Молдовы и  последующий  закон  о 

статусе - это плод не сиюминутной придумки, а переговоров, которые велись все 16 лет существования конфликта. Мы учли 
все, что когда-то предлагало Приднестровье. Это сумма всех наработок. Мы не просто сели и нарисовали все так, как нам 
хочется. 

- Значит, речь не идет о реанимации некоего "меморандума Козака-2"? Он умер и похоронен? 
- Мы взяли из него в проект будущего закона о статусе многие элементы и позиции. Есть же общие принципы, 

которые уже давным-давно придуманы. 
- Когда и где соберется формат "5+2"? Уже назывались Хельсинки и Санкт-Петербург. 
-  Когда  я  встречался  с  Владимиром  Путиным,  я  сказал  ему,  что  в  качестве  места  проведения  обсуждаются 

Хельсинки и Петербург. Он мне ответил, что это не принципиально. 
- Он не стал лоббировать свой родной город? 
- Дело не в этом. Мы на своих должностях давно потеряли вкус к собственным хотелкам. Путин на эти задачи 

смотрит шире. Его интересует, как решить проблему. А где это произойдет - вторично. 
- Что будет с законом, запрещающим приватизацию в Приднестровье без согласия Кишинева, и с признанием  

прав российских бизнесменов, которые приобрели там собственность? Вы отмените этот закон? 
- Если эта собственность приватизирована законно, пусть даже по приднестровским законам, то вопросов никаких 

не  будет.  А  если  нарушили  закон,  то  будут  проверки,  хотя  проверять,  конечно,  будут  соответствующие  органы 
Приднестровья.

- Сам закон все же будет отменяться? 
-  Он  уже  отменен.  Мы  не  заставим  нынешних  владельцев  реприватизировать  объекты  и  не  станем  их 

национализировать.  У  нас  в  Молдове  сейчас  приватизировано  больше  90%  собственности.  У  нас  идет  бурная 
доприватизация долей государства в каких-то предприятиях. Пусть никто не думает, что мы все отберем. 

- А как после урегулирования быть с российскими миротворцами? Для вас это проблема? 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

151



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Здесь мы снова возвращаемся к нейтралитету, согласно которому полностью исключается присутствие на нашей 
территории любых войск. Миротворческие задачи добросовестно выполнены еще несколько лет назад. Поэтому сегодня мы 
ставим  вопрос  о  гражданских  гарантийных  силах.  Мы  допускаем  наличие  гражданских  наблюдателей,  но  не  военных 
миротворцев.  Ведь,  как  ни крути,  все еще есть две армии -  молдавская и приднестровская.  Должны пройти процессы 
реабилитации. Хотя в перспективе я вижу Молдову не только нейтральной, но и демилитаризованной. 

- Такая позиция находит понимание в Москве? 
- Если честно, то да. Вопрос стоит таким образом: если уходят, то уходят все. А не так, что кто-то ушел, а кто-то 

его место занял. Мы не хотим менять сегодняшних миротворцев на любых других. Мы говорим, что статус нейтралитета 
должен свято соблюдаться и не должно быть на нашей территории иностранных военных. Это правильная позиция, и мы ее 
будем защищать. 

- Ваши западные коллеги это понимают? 
- Да я не думаю, что мы такие уж интересные для кого-то в стратегическом плане.
-  Кстати, о стратегии.  Молдова, в отличие от таких стран ГУАМ, как Грузия и Украина, не собирается  

вступать в НАТО. Есть ли смысл оставаться в составе этой четверки, которую Москва считает антироссийской? 
- Когда создавался ГУАМ, он ставил перед собой иные цели. Говорилось о строительстве нефтепровода Одесса - 

Броды. Но когда я глянул на карту маршрута этой трубы, то увидел, что Молдову он обходит очень далеко. А в прошлом 
году вообще что-то странное началось. Заговорили о создании собственных миротворческих сил. Я спросил зачем. А мне 
говорят: у нас у всех, мол, конфликты. Ну и что? У нас же есть международно признанные миротворческие силы - зачем 
еще одни создавать? Я сказал им: кончайте с этими играми. Слава богу, решения в ГУАМ консенсусом принимаются, и 
когда мы отказались подписать документ, эта идея в итоге лопнула. 

- Молдавия может последовать примеру Узбекистана и покинуть ГУАМ? 
-  Такие решения принимаются парламентом. Но вообще-то от присутствия в любой организации должна быть 

эффективная польза. Если ее нет, то нет и интереса. А если нет интереса, то присутствие становится обременительным. С 
нашим ГУАМ перспектива туманная. Если не будет экономического интереса, то сидеть в нем в качестве противовеса кому-
то нам не нужно. Молдова не такая страна, чтобы выступать кому-то противовесом. 

- Вас не заботит, что в случае принятия Украины в НАТО Молдавия окажется зажатой между натовскими  
странами, ведь Румыния уже в альянсе? 

- А что здесь поделаешь? Географию не изменишь. Будем таким вот буфером с нейтральным статусом. 
-  Если  Приднестровье  все  же  воссоединится с  Молдавией,  что  будет с  газовым долгом Тирасполя  перед  

"Газпромом", который перевалил за $1,5 млрд.? 
- Останется нам в наследство. А там уже будем решать. Мы знаем, кто в этом виноват, ведь население платило за 

газ, но платежи "Газпрому" не перечислялись. Но от этого знания деньги не появятся. Будем решать проблему вместе с 
Россией и ЕС. Может, и Россия нам поможет ради процесса объединения, в котором ей принадлежит решающая роль.

Три плюс два, пять плюс два - пока все равно получается ноль...
12.03.2008. НИКА-пресс (Кишинев)

На этой неделе будут продолжены консультации по приднестровскому урегулированию в формате «три плюс два». 
Российские, украинские эксперты, а также представители ОБСЕ, Евросоюза и Соединенных Штатов встретятся в 

Вене,  чтобы  оценить  текущие  отношения  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  определить  среднесрочные  перспективы 
возобновления переговоров «семерки» и возможные результаты встречи, которые бы способствовали сближению сторон 
для выработки основных положений статуса Приднестровья. Все без исключения уже выразили свое позитивное отношение 
к предстоящим консультациям, а главные их участники – Кишинев и Тирасполь обозначили свои условия, которые, по их 
убеждению, дадут основания для надежд на практический успех в урегулировании. 

На  этот  раз  международные  участники  предстоящих  встреч  отмечают  заметные  подвижки  в  настроениях 
официального Кишинева. Здесь обращают внимание, что молдавские переговорщики намереваются впервые за историю 
конфликта предложить свой проект урегулирования и условий разграничения полномочий, как это было в 2002 году (проект 
ОБСЕ) и в 2003 году (проект Козака).  Власти РМ не раз заявляли о подготовленном ими пакетном проекте, однако, по 
данным НИКА-пресс, он до сих пор не представлен на обсуждение хоты бы участникам переговоров в формате «три плюс 
два» в официальном виде, а потому считается вообще не существующим. Причины такого отношения Кишинева к своему 
же проекту сегодня можно объяснить лишь его нежеланием начать предметный разговор об отношениях с Тирасполем. 
Очевидно,  коммунистические  власти  РМ  рассчитывают  получить  от  встреч  в  обоих  форматах  «живую  картинку»  с 
начавшихся переговоров для того, чтобы заявить о прорыве в приднестровском вопросе и о появившихся возможностях 
Кишинева влиять на несговорчивый Тирасполь. Далее эти «картинки» могут быть использованы и предвыборной кампании 
2009 года для внутреннего и внешнего употребления: коммунисты начали последний этап урегулирования в 2008 году – они 
же должны его завершить в 2009 году – уже после парламентских выборов. 

Накануне перемен
11.03.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Благополучно  решив  проблему  Косово,  Запад  сразу  же  начал  откат  от  своих  позиций  решения 
внутригосударственных  территориальных  споров  путем  признания  независимости  отсоединившихся  от  метрополий 
территориальных  образований.  Причина  столь  быстрого  отката  все  та  же  –  нежелание  признать  справедливость 
требований непризнанных республик постсоветского пространства о предоставлении им суверенного статуса.
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Едва 6 марта МИД РФ заявил,  что Россия снимает запрет на торгово-экономические и транспортные связи с 
республикой Абхазия, установленный в 1996 году, как тут же на Западе поднялась настоящая паника, даже несмотря на то, 
что МИД объяснил свою позицию тем, что абхазская сторона выполняет обязательства по урегулированию конфликта. 

Для справки: Санкции в отношении Абхазии были приняты по инициативе Грузии на заседании Совета глав  
государств СНГ 19 января 1996 года, на котором был подписан документ "О мерах по урегулированию конфликта в  
Абхазии, Грузия", установившего запрет на осуществление торгово-экономических, финансовых, транспортных и иных  
связей  с  Абхазией  по  государственной  линии.  В  1996-98  годах  санкции  включали  запрет  на  экспорт  продукции,  
ограничение импорта, запрет на выезд из Абхазии мужчин в возрасте от 16 до 60 лет. С Абхазией была прервана  
всякая  связь,  как  транспортная,  так  и  почтовая.  В  1999  году  Россия  смягчила  ряд  санкций:  было  налажено  
транспортное сообщение, возобновился легальный переход жителей непризнанной республики Абхазия через границу с  
Россией.  С  апреля  2006  года  разрешено  пересечение  российско-абхазской  границы  гражданами  стран  дальнего  
зарубежья. Такая возможность отсутствовала с 1992 года. 

В ответ  на  отмену  Россией  санкций  в  отношении  Абхазии,  США  потребовали  от  главы МИД  России  Сергея 
Лаврова назвать причины, «которые вынудили Россию выйти из формата СНГ и снять санкции». Заместитель Госсекретаря 
США  Дэниел  Фрид,  недоуменно  пожимая  плечами,  заявил:  «Мы  не  можем  понять,  как  подобное  решение  может 
способствовать  разрешению  конфликта  и  нормализации  обстановки.  Мы  надеялись,  что  Россия  будет  играть 
конструктивную роль в урегулировании абхазской проблемы, так как имеет возможности на это».

ЕС также с опаской следит за событиями, разворачивающимися на постсоветском пространстве. «Все большую 
тревогу и озабоченность вызывает то, что Россия, по всей видимости, готовится признать Абхазию», - заявила на днях 
комиссар ЕС по внешним связям Бенита Ферреро-Вальднер. 

Комментируя предстоящее в четверг рассмотрение в Госдуме вопроса о независимости Приднестровья, Абхазии и 
Южной  Осетии,  Бенита  Ферреро-Вальднер  подчеркнула,  что  «ЕС  всегда  поддерживал  и  продолжает  поддерживать 
территориальную целостность Грузии и Молдовы».

Подобные  заявления  после  расчленения  Сербии  звучат,  по  меньшей  мере,  некорректно.  США  и  ЕС  сами 
разрушили сложившиеся политико-правовые нормы, оговоренные Хельсинскими соглашениями, а теперь осуждают Россию 
даже не за аналогичные действия, а за стремление упрочить добрососедские отношения с непризнанными республиками 
бывшего  СССР.  Сегодня,  по  сути,  Запад,  затаив  дыхание,  ожидает  дальнейших шагов  России  в  отношении  де-факто 
существующих  непризнанных  государств  постсоветского  пространства.  А  заодно  прочищает  горло,  чтобы в  случае  их 
признания, поднять крик на весь мир о незаконности предоставления  суверенитета Приднестровью, Абхазии и Южной 
Осетии. Впрочем, после Косово, любые «вопли» не просто неуместны, а выглядят уже неадекватно. Единожды изменив 
мир,  надо  учиться  жить  по  новым  правилам,  которые,  кстати,  ввели  сами  США  и  ЕС.  Поэтому  любые  заявления 
американского Госдепа или Совета Европы - не более чем пустое сотрясание воздуха. Как, впрочем, и растиражированные 
западными СМИ заявления политологов и аналитиков по поводу того, что косовский прецедент не является угрозой для 
целостности европейских государств, а вот для стран СНГ признание Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии чревато 
далеко идущими последствиями.

Газета «Time» на днях попыталась доказать России, что Европе «чихать» на сепаратизм, потому как «сепаратизм 
в Европе и на постсоветском пространстве - это, как говорится, две большие разницы. Во-первых, и это самое главное, ни 
баскские  и  корсиканские  сепаратисты,  ни  ольстерские  и  фламандские  ирредентисты,  отрицающие  свою  испанскую, 
французскую, британскую, бельгийскую идентичность, ничего не имеют против единой Европы и против того,  чтобы их 
считали европейцами. Даже их самые непримиримые вожди прекрасно понимают - ни Франция, ни Испания, ни Британия 
после гипотетического отделения сепаратистских территорий никуда не денутся, да и сами эти территории тоже останутся в 
Европе, но только превратятся внутри Евросоюза в «автономии второго уровня», что заметно понизит их статус и заметно 
скажется на качестве жизни граждан.  А это не есть хорошо. И поэтому сепаратизм у них, как правило, имеет продолжение, 
но не имеет конца. Во-вторых, - пишет «Time», - сепаратистов в Европе никто не поддерживает и помощи, как политической, 
так и материальной, со стороны им ждать неоткуда. А в-третьих, у Европы огромный опыт, она всегда была «лоскутным 
одеялом» и знает множество противоядий собственному сепаратизму. Одно из последних - выработка особой региональной 
политики,  когда  отдельным  регионам,  будь  то  субъекты  федераций  или  просто  административно-территориальные 
единицы  государств,  придается  особый  статус  (так  называемая  «Европа  регионов»).  У  них  есть  не  только  свое 
трансграничное политико-правовое пространство, но и право вступать во взаимоотношения со всеми прочими субъектами 
европейской политической системы, даже практически «через голову» национального правительства. Имеет место там и 
создание целых «еврорегионов» - экономико-политических объединений нескольких регионов из разных государств Европы. 
Все  это  стало  возможным  благодаря  сложившейся  веками  культуре  европейского  федерализма  -  ведь  очень  многие 
регионы Европы (как  части  внутри  государств)  имеют  более  древнюю  историю и  более  прочную общность,  чем  сами 
государства, в состав которых они входят. Их границы, политическое устройство и этнокультурное пространство - более 
постоянны, чем государственные. Европейцы это хорошо понимают и потому позволяют таким регионам быть максимально 
самостоятельными,  справедливо  полагая,  что  тем  самым  они  еще  прочнее  будут  включаться  в  общеевропейский 
«формат», - заключает «Time».

При этом газета совершенно не утруждает себя попытками разобраться в исторических корнях конфликтов на 
постсоветском пространстве и юридических правах Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии на собственный суверенный 
статус.  Да,  на  постсоветском  пространстве  эти  республики  не  обладают  теми  правами,  которые  имеют  европейские 
административно-территориальные единицы, но они также имеют древнюю историю и прочную общность. Поставив клеймо 
сепаратизма,  на  Западе  даже  и  не  попытались  разобраться  в  том,  что  Южная  Осетия  и  Абхазия  были  насильно 
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присоединены к Грузии на заре Советской власти, что Приднестровье за исключением сорока с лишним лет все той же 
советской власти также никогда не было частью Молдовы. 

Но даже не это главное. Проблемы с непризнанными республиками не было бы вообще, если бы Молдова и 
Грузия в период развала СССР не решили свести права осетин, абхазцев и приднестровцев до минимума, отказав им в 
праве на родной язык, письменность, культуру, вековые традиции и устои. И когда осетины, абхазцы и приднестровцы 
отказались  от  статуса  людей  второго  сорта,  их  попытались  уничтожить,  вырубить  под  корень.  Так  что  не  нужно  нас 
сравнивать с Европой, там этого не было и нет. Сытые европейские «сепаратисты» просто играют в политические игры, 
дабы  добиться  лично  для  себя  каких-то  преференций.  Мнимые  постсоветские  «сепаратисты»,  которые  таковыми  не 
являются и никогда не являлись, борются за выживание. Оно возможно только через признание суверенитета, которое даст 
республикам свободно развиваться без блокад, провокаций и военного противостояния. И никакие разговоры, а уж тем 
более -  действия,  направленные на объединение Грузии с Абхазией и Южной Осетией,  и Молдовы с Приднестровьем 
абхазами, осетинами и приднестровцами никогда не будут покорно приняты, ибо объединение равносильно смерти.

И чтобы там ни заявлял президент Молдовы Владимир Воронин по поводу того,  что Россия готова обменять 
Приднестровье на отказ Молдовы вступать в НАТО, решать это не ему, а людям, которых вынудили провозгласить свою 
независимость и которые имеют гораздо больше прав на свой суверенитет, чем Косово. Приднестровье раз и навсегда 
заявило о том, что будет строить суверенное независимое государство и бороться за его признание. Иной альтернативы 
нет.

Автономия  же,  предлагаемая  Молдовой  на  основе  Закона  «Об  особом  правовом  статусе  приднестровского 
региона РМ», где, по сути, Приднестровью отводится роль даже не автономии, а рядового молдавского уезда - это утопия, 
за которую не стоит хвататься даже молдавскому президенту, серьезно напуганному косовским прецедентом. 

Сегодня  Воронин  твердит,  что  Молдова  готова  зафиксировать  нейтральный  статус  страны,  записанный  в 
Конституции, и даже отказаться от участия в ГУАМ (правда, потому, что эта организация «перестала приносить Молдавии 
пользу») ради того, чтобы вновь обладать промышленно развитым Приднестровьем и избавиться от российского военного 
присутствия. Мало того, он утверждает, что Россия готова подписать декларацию с Молдовой (о сдаче Приднестровья), и 
что данный проект находится в стадии подготовки. 

Скажем  прямо,  наивно  полагать,  что  так  долго  дурачивший  Россию  непредсказуемый  Воронин,  нежданно-
негаданно очутился у России в таком «фаворе», что даже общие «секретные» планы с ней разрабатывает. Как говорят в 
народе, дружить против  Приднестровья – в его манере. Только ведь и Россия понимает, кому надо доверять, а кого – 
проверять. К тому же, никто не в силах решить судьбу Приднестровья, без учета мнения его народа. И зря Воронин тешит 
себя иллюзиями, рассчитывая, что Россия преподнесет ему Приднестровье на блюдечке с голубой каёмочкой в обмен на 
обещание не вступать в НАТО, которое сегодня можно дать, а завтра – забрать. И это Россия тоже прекрасно осознает, 
особенно в разрезе непрекращающихся требований Кишинева вывести российские войска из Приднестровья. 

Впрочем,  сегодня  воронинские  заявления  меньше  всего  интересуют  приднестровцев.  В  эти  дни  их  взгляды 
устремлены на Россию, где 13 марта пройдут слушания по дальнейшей судьбе Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии. 
Все  три  республики  уже  обратились  к  Генеральному  секретарю  Организации  Объединенных  Наций,  Президенту  и 
Парламенту Российской Федерации, Главам государств и Парламентов СНГ и стран Евросоюза с просьбой о признании их 
независимого статуса. Сегодня народы Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии ждут долгожданных перемен, ждут, что 17 
лет лишений и тревог наконец-то останутся позади.

Москва ставит на Кишинёв
12.03.2008. Независимая газета

Марина Перевозкина

Россия хочет получить всю Молдавию вместо отдельно взятого Приднестровья
Накануне  слушаний  в  Госдуме  по  непризнанным  республикам  генеральный  секретарь  межпарламентской 

Ассамблеи содружества «За демократию и права народов», представленного Абхазией, Южной Осетией и Приднестровьем, 
Григорий Маракуца поделился с «НГ» своим взглядом на ситуацию.  Особенно в его родном Приднестровском регионе, 
который, как известно, специальных обращений по поводу возможного признания в последнее время не делал. 

–  В  Госдуме  13  марта  состоятся  слушания  по  непризнанным  государствам,  будут  рассмотрены  обращения 
Абхазии и Южной Осетии с просьбой о признании. На нем будет присутствовать и делегация из Тирасполя. Но в последнее 
время циркулируют слухи, что готовится некий прорыв на приднестровском направлении и регион будет принесен в жертву 
миротворческим амбициям некоторых кремлевских чиновников. Это так? 

– По моим сведениям, в ближайшее время никакого резкого изменения позиции России по Приднестровью не 
произойдет.  Как  раньше,  так  и  сейчас  интересы России  состоят  в  том,  чтобы удержать  в  сфере  своего  влияния  всю 
Молдавию, а не только одно Приднестровье. Поэтому я не жду от Москвы ни увеличения помощи республике, ни, наоборот, 
ужесточения позиции в отношении Тирасполя. 

–  Может  быть,  нерешительность  Москвы,  которая  опасается  откровенно  поддержать  независимость 
Приднестровья,  связана  с  угрозой,  что  Молдавия,  потеряв  надежду  вернуть  отколовшуюся  территорию,  может  уйти  в 
Румынию? 

– Эти опасения есть, и они небеспочвенны. Но вряд ли это главное. России нужен, я полагаю, более широкий 
плацдарм  для  геополитического  присутствия  в  этом  регионе  Европы.  Она  хочет  остановить  приближение  НАТО  к  ее 
границам  и  предотвратить  замыкание  цепи  враждебных  государств  от  Прибалтики  до  Черного  моря,  разорвать 
«санитарный  пояс»,  которым  хотят  ее  опоясать.  Взяв  на  себя  обязанности  посредника  и  гаранта  урегулирования 
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приднестровского конфликта, Россия никогда не становилась на сторону одного из участников переговоров. Она всегда, и 
особенно после прихода в МИД Лаврова, занимала жестко нейтральную позицию. Мы иногда обижались на Москву за это, 
так как считали, что имеем право на более значительную поддержку. Обижалась и Молдавия, которая считает, что Россия 
должна встать на ее сторону. Но по зрелом размышлении понимаешь, что Москва права: страна-посредник не имеет права 
принимать сторону одного из участников конфликта. 

– Второй страной – гарантом приднестровского урегулирования является Украина. Что вы можете сказать о ее 
позиции? 

– Во времена Кучмы Украина соблюдала нейтралитет.  Но после прихода Ющенко вероятно, в соответствии с 
западными рекомендациями,  позиция изменилась:  теперь Украина однозначно встала на сторону  Кишинева.  Отсюда и 
проблемы  с  таможенным  оформлением  грузов,  которые  вывозятся  с  территории  Приднестровья  через  Украину.  Киев 
официально отказался от соблюдения положений меморандума, подписанного в 1997 году в Москве президентами России, 
Украины и Молдавии, лидером Приднестровья и действующим председателем ОБСЕ. В меморандуме четко сказано, что 
Приднестровье  обладает  правом  самостоятельно  устанавливать  и  поддерживать  международные  контакты  в 
экономической, научно-технической и культурной сферах. Так было, но с приходом к власти в Украине оранжевых сил она 
присоединилась к блокаде Приднестровья со стороны Молдавии, которая продолжается. 

Был план урегулирования, выдвинутый Ющенко. С определенными положениями этого плана мы были согласны. 
Но Молдавия, приняв закон о порядке присоединения приднестровских земель, по существу, его аннулировала. Сейчас мы 
находимся в подвешенном состоянии: ни переговоров, ни конкретных планов урегулирования. 

– Чего хочет Россия добиться от Молдавии? Гарантий невступления в НАТО, того,  что она не объединится с 
Румынией? Изменения геополитической ориентации? 

– Россия, на мой взгляд, хочет получить из Кишинева ясный и четкий ответ, чего хочет сама Молдавия. Пока это 
не совсем понятно. В разные периоды Молдавия совершала противоречивые движения. То в сторону Румынии, то от нее. 
То она вроде нейтральная, то проводит в год 30–40 совместных мероприятий с НАТО. Было время, когда на молдавских 
аэродромах  садились  десятки  натовских  самолетов.  Армия  Молдавии  оснащается  при  помощи  западных  структур, 
обучается натовскими инструкторами. То есть военное сотрудничество с Западом становится все более тесным. В то же 
время в ОДКБ Молдавия не входит. Если Кишинев настаивает на полном выводе российских войск, то нужны гарантии, что 
никто другой их место не займет. Если гарантии нейтралитета Молдавии будут даны международным сообществом, это 
окажет влияние и на позицию Приднестровья. Известно, что молдавский парламент готовит соответствующее обращение ко 
всем участникам переговорного процесса, в том числе США и Евросоюзу.

Перевод с канцелярского русского - на политический гагаузский
06.03.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Глава  Гагаузии  Михаил  Формузал  подписал  распоряжение,  регламентирующее  деятельность  председателей 
районов и примаров (мэров) населенных пунктов автономии в период предвыборной кампании. 

В  документе  отмечается:  «В  связи  с  предстоящими  выборами  в  Народное  Собрание  Гагаузии  в  автономию 
приезжают  члены  правительства  и  депутаты  парламента  для  встреч  с  населением.  С  целью  поддержания  связей  с 
парламентом и правительством Республики Молдова обеспечить прием и организацию встреч с депутатами парламента и 
министрами. Обо всех встречах и затронутых вопросах сообщать в Главное управление делами Исполкома Гагаузии…» 

С виду  строгий  и  отвечающий велению текущего  момента  (выборы в  высший законодательный орган  АТО – 
важнейший этап в судьбе гагаузского народа) документ носит и скрытый смысл. Распоряжение фактически официально 
подтверждает  использование  исполнительной  и  законодательной  властью  Молдовы  административных  ресурсов,  что 
является грубым и циничным способом давления на местных избирателей, осуждаемым законом. Таким образом, если 
перевести  его  с  «русского  канцелярского»  -  на  «политический  гагаузский»,  то  получится следующий  текст.  «В  связи  с 
участившимися появлениями в АТО накануне выборов в  НС кишиневских чиновников различного ранга,  занимающихся 
предвыборной агитацией на территории края, рекомендую не вступать с ними в дискуссии и не чинить препятствия для 
проведения встреч. Однако все подобные случаи нарушения законодательства документально фиксировать и добиваться 
возможностей получения информации из первых рук о содержании бесед». 

Обобщение и анализ поступающей информации в Исполком, несомненно, может быть использовано для открытой 
борьбы, в том числе и в судебных инстанциях за честные и равноправные выборы в АТО. В период подготовки ко второму 
туру  голосования,  который,  судя по обстановке  в  крае,  будет особенно  нервным,  эти данные окажутся отрезвляющим 
фактором для кишиневского чиновничества. 

Наблюдатели НИКА-пресс  обращают  внимание,  что  распоряжение  Формузала  увидело  свет  после  посещения 
Гагаузии  большой  группы  дипломатов,  представляющих  в  РМ  страны  Евросоюза  и  интересовавшихся  предвыборной 
обстановкой в АТО. 

НИКА-пресс, комментарий
Университетские встречи президента Воронина
Заметная часть гагаузской общественности и комратского чиновничества критически оценивают недавний визит в 

автономию президента РМ Владимира Воронина и некоторые детали его встречи с большой группой студентов местного 
университета.  Как  здесь  считают,  условия,  в  которых  прошло  это  мероприятие,  а  также  жесткий  пропускной  режим, 
устроенный президентской охраной для участников,  вызвал в  ответ  горестные чувства  и  заставил сделать  вывод,  что 
администрация  Воронина  по-прежнему  относится  с  недоверием к  гагаузскому  правительству.  Чиновников,  пожелавших 
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послушать выступление Воронина перед студенчеством, без объяснения причин не допустили в университетский зал, а тем, 
кто оказался особенно настойчивым, было предложено войти в него через служебный вход. 

Удостоенные  такой  сомнительной  чести  полагают,  что  последовавшие  оперативные  отчеты  в 
прокоммунистической  прессе  о  мероприятии  в  целом  объективно  показали  его  содержание  и  атмосферу,  но  считают 
возможным дополнить их и своими наблюдениями. К примеру, призвав гагаузскую молодежь не ползти, а бежать по жизни, 
быть  не  такими,  как  все,  и  ставить  перед  собой  высокие  цели,  Воронин  привел  для  коллективного  ориентира  свою 
биографию:  был  простым  членом  партии  –  стал  ее  председателем,  был  рядовым  –  стал  генералом,  был  простым 
гражданином – стал президентом… 

Каких-то  иных  секретов  жизненного  пути,  которые  президент  Воронин  пытался  утаить  от  комратских 
руководителей, открыто не было… 

А в это время…
Задачи поставлены, цели определены - ЗА РАБОТУ, ТОВАРИЩИ!
В тот же день Владимир Воронин провел встречу с партийным активом Гагауз Ери и кандидатами в депутаты 

Народного  Собрания,  выдвигаемыми  ПКРМ.  Как  сообщают  источники  НИКА-пресс  в  Комрате,  он  критически  оценил 
предвыборную работу Вулканештского и Чадыр-Лунгского райкомов партии, отметив при этом, что в оставшееся до первого 
тура голосования время следует выправить положение с тем, чтобы партия смогла одержать победу на выборах. Победа, 
по  его  словам,  это  минимум  двадцать  один  мандат  (из  тридцати  пяти  депутатских  мандатов),  что  должно  позволить 
гагаузским коммунистам безоговорочно контролировать деятельность высшего законодательного органа автономии. 

Воронин также призвал присутствующих настроиться на длительную кропотливую работу и после парламентских 
выборов 2009 года, поскольку, по его словам, ни он, ни Партия коммунистов не собираются слагать с себя полномочия 
консолидирующей и ведущей политической силы страны. 

Последний рубеж
Народно-патриотические силы автономии, собранные под флагами общественного Движения «Единая Гагаузия», 

заметно  успокоились.  Такие  настроения  выглядят  несколько  странно.  До  первого  тура  выборов  депутатов  Народного 
Собрания остается чуть больше недели, их основные соперники из ПКРМ предпринимают усилия по консолидации вокруг 
партии  максимального  числа  независимых  кандидатов,  создают  предвыборные  блоки  коммунистов  и  беспартийных, 
призывают на помощь «тяжелую артиллерию» из высоких кишиневских кабинетов…. 

«Наседает» своей критикой Исполкома и предвыборный штаб комратского мэра Дудогло,  имеющего  неплохие 
шансы провести своих кандидатов в НС…. Казалось бы, для успокоенности нет никаких показаний, однако в избранной 
тактике народных патриотов есть свои преимущества. 

Оценка общей ситуации в АТО и Молдове дает им сегодня основания говорить о возможностях сформировать 
свою фракцию в НС из восемнадцати депутатов. Предположения, что «городские» с коммунистами и независимыми сумеют 
отобрать у них голоса и создать свою более мощную команду, они опровергают своими доводами. Авторитет ПКРМ на Юге 
падает – тенденции к падению проявились с 2002 года, и сегодня нет сколько-нибудь веских оснований полагать, что у 
коммунистов появились дополнительные рычаги, с помощью которых партия способна повлиять на антикоммунистические 
настроения  южан….  Пресловутый  административный  ресурс  ПКРМ  и  прочие  ее  предвыборные  возможности?  Партия, 
конечно, воспользуется и им. И пользуется уже. Но кто сказал, что из созданного ее лидерами предвыборного блока «За 
процветающую Гагаузию в составе обновленной Молдовы» можно построить постоянно сияющий мираж под названием 
«Народ и партия едины»? Подобные попытки уже были перед выборами главы АТО. Незадолго до начала башканской 
кампании  президент  Воронин,  двигавший  на  пост  главы  АТО  Табунщика,  назвал  Гагаузию  бриллиантом  в  короне 
молдавской государственности. Но это были лишь слова. Ему никто в автономии не поверил, и поэтому-то Табунщик даже 
не прошел во второй тур.

На такой деловой и спокойный лад ведения предвыборной борьбы народные патриоты настроились еще в начале 
зимы текущего года. Выступая на конференции ОД «Единая Гагаузия», советник главы АТО Кендигелян вспомнил одну из 
страниц новейшей истории края и сказал, что если мы в 1990 году ночью и в неопределенной политической обстановке 
смогли  сформировать  эффективный  законодательный  орган,  то  сможем  это  сделать  и  сейчас,  когда  Гагаузия  имеет 
официальный статус. А когда Формузал, став башканом, говорил, что не надо делать из гагаузов агрессивных сепаратистов 
и  народом,  неспособным к  конструктивному диалогу по  самым болезненным и острым вопросам,  он  тоже призывал к 
созданию цивилизованных традиций политической борьбы, которые сегодня начинают проявляться. 

… И сейчас Комрат не реагирует на странное, мягко сказать, отношение к нему со стороны высшего руководства 
РМ,  пытается  без  публичных  разоблачений  и  спокойно  решить  вопросы  доставки  в  АТО  предоставленной  Россией 
гуманитарной помощи для преодоления последствий засухи, добивается у Кишинева доступа к «румынскими евро» (всего 
сто тысяч), выделенных правительством соседней страны для закупки зерна….

По сравнению с этими текущими вопросами задача преодолеть последний рубеж и сформировать устойчивую 
вертикаль власти в Гагаузии представляется более актуальной.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28 февраля. Сегодня Косово дает шанс, который непременно надо использовать, необходимо переходить к более 

решительным действиям - признанию Абхазии. Об этом на пресс-конференции заявил глава МИД Абхазии Сергей Шамба. 
По  его  словам,  на  данном  этапе  многое  зависит  от  "складывающейся  конъюнктуры".  Однако,  добавил  глава  МИД,  в 
признании Абхазии сомневаться не приходиться, речь идет лишь о сроках этого признания. 

28 февраля. Россия готова с 30 марта возобновить воздушное сообщение с Грузией, после поступления 10 марта 
на счет Госкорпорации по организации воздушного движения задолженности грузинской стороны в размере 2 миллионов 
долларов. По словам министра экономического развития Грузии Екатерины Шарашидзе, авиасообщение между Грузией и 
Россией  возобновится уже  28 марта.  Министр  подтвердила,  что  до  10  марта  грузинская сторона  собирается погасить 
задолженность за аэронавигационное обслуживание, отметив, что погашение долга возьмут на себя частные авиакомпании.

28 февраля. Грузинские спецслужбы спланировали и провели в Южной Осетии теракт, целью которого был срыв 
досрочного голосования в отдаленных селах республики на президентских выборах в России, заявил министр внутренних 
дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев,  комментируя произошедший взрыв в  поселковой  администрации села  Дменис 
(Цхинвальсий район Южной Осетии). 

28  февраля. Министр  иностранных  дел  Грузии  Давид  Бакрадзе на  брифинге  выразил  недоумение  в  связи 
заявлением МИД РФ от 27 февраля, обвинившего грузинскую сторону в "весьма вольной трактовке" результатов недавней 
встречи президентов России и Грузии.  Глава грузинского внешнеполитического ведомства выразил надежду на то,  что 
содержащаяся в этом заявлении позиция -  лишь интерпретация МИД, которая не отразится на достигнутых Россией и 
Грузией договоренностях.

28  февраля.  Посольство  Республики  Армения  в  Грузии,  Епархия  Армянской  Апостольской  церкви  в  Грузии 
совместно  с  Центром  сотрудничества  армян  Грузии  провели  в  Тбилиси  ряд  мероприятий,  посвященных  20-летней 
годовщине армянских погромов в Сумгаите.

28  февраля.   Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  во  главе  с  действующим 
председателем  ОБСЕ,  министром  иностранных  дел  Финляндии  Илкка  Канервой.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
президентской администрации, в ходе встречи стороны выразили удовлетворение уровнем сотрудничества Азербайджана с 
ОБСЕ. Состоялся обмен мнениями о путях  его углубления и расширения.  В рамках визита Илкка Каневра проведет в 
Азербайджане ряд других встреч и консультаций по важным вопросам.

28  февраля.  В  столице  Армении  прошла  церемония  открытия  первого  на  территории  СНГ  национального 
отделения Международного общественного центра информационной поддержки Организации Договора о коллективной 
безопасности (МОЦИП ОДКБ). В церемонии открытия принял участие директор МОЦИП ОДКБ Рамиль Латынов. По его 
словам, Армения является ведущим партнером России, поэтому открытие первого центра именно в Ереване достаточно 
символично. Задачей центра является информирование общественности и государственных структур о деятельности ОДКБ 
в Армении.

28  февраля.  Руководитель  делегации  Еврокомиссии  в  Армении  посол  Рауль  де  Луценбергер вручил 
верительные  грамоты  президенту  Армении  Роберту  Кочаряну.  Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  армянского 
государства, Роберт Кочарян пожелал послу удачи на новом посту,  отметив важность открытия в Армении постоянной 
миссии Еврокомиссии. Оценив отношения с европейскими структурами как эффективные, президент Армении заметил, что 
на данном этапе есть все возможности для их расширения. В свою очередь, посол заявил, что Евросоюз заинтересован в 
продолжении стабильного сотрудничества с Арменией. В этом плане он отметил важность реализации программы действий 
в рамках Новой политики европейского соседства. Состоялся также обмен мнениями о поствыборных процессах в Армении.

28 февраля.  Чем больше Азербайджан будет настаивать на том, что Косово не может быть прецедентом, тем 
больше будет формироваться общественное мнение о том, что параллели между Косово и другими конфликтами - налицо. 
Об этом заявил начальник отдела по связям с общественностью и прессой МИД Армении  Тигран Балаян, комментируя 
заявление замглавы МИД Азербайджана Араза Азимова о том, что никакие развития в мире не могут изменить ситуацию 
вокруг Нагорного Карабаха.

28 февраля. В Армении арестованны еще два сторонника первого президента Левона Тер-Петросяна. Это член 
политсовета радикально оппозиционной партии "Республика"  Сурен Суренянц и глава партии "Демократическая Родина" 
Петрос Макеян. Суренянц обвиняется в нарушении требований закона о проведении митингов, акций и шествий, а Макеян 
в препятствовании работе избирательной комиссии в ходе президентских выборов 19 февраля. Оба оппозиционера были 
задержаны 25 февраля. Отметим, что арестованы и иные сторонники Тер-Петросяна, инициировавшего волну протестов в 
Армении после президентских выборов.

29 февраля. В Абхазии начались учения в Вооруженных силах республики. "В связи со сложившейся обстановкой 
министр обороны Мераб Кишмария принял решение начать учения на сутки раньше и дополнительно призвать еще 500 
резервистов  восточной  группы  войск.  Сегодня,  29  февраля,  в  10:00  был  дан  сигнал  на  выход  артиллерии  в  районы 
полигонов", - сообщил начальник Генштаба Абхазии Анатолий Зайцев.

29 февраля. Примерно в 15:00 (мск) в Абхазии подорвался на фугасе, а затем был обстрелян милицейский "УАЗ", 
принадлежащий Гальскому РОВД. Инцидент произошел в селе Набакеви, вблизи от государственной границы с Грузией. В 
результате  происшествия  трое  человек  ранены.  Пострадавшие  доставлены  в  районную  больницу.  Им  была  оказана 
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необходимая медицинская помощь. По словам врачей, их жизнь вне опасности. Прокуратура Гальского района возбудила 
уголовное дело. Ведется следствие.

29  февраля.  Абхазская  сторона  заявляет  о  концентрации  грузинских  военных  на  ингурском участке  грузино-
абхазской границы. Власти республики не исключают возможность попытки высадки десанта в акватории Черного море в 
Гудаутском и Сухумском направлении. 

29 февраля.  Лидер Республиканской партии Грузии  Давид Усупашвили на пресс-конференции заявил, что его 
партия будет участвовать в парламентских выборах, ожидающихся в мае этого года, собственным списком - отдельно от 
объединенной оппозиции.  По  его  словам,  это решение было принято  из  тех соображений,  что расширенным фронтом 
оппозиция получит больше мандатов, чем это было бы в случае единого списка, что будет содействовать обеспечению 
оппозиционным  партиям  твердого  большинства  мест  в  парламенте.  Он  также  заявил,  что  республиканцы  готовы 
сотрудничать с остальными партиями объединенной оппозиции и рядом других оппозиционных сил в рамках широкого 
консультационного совета.

29 февраля.  Правоохранительными органами Северной Осетии в поселке Заводском задержан житель Южной 
Осетии, гражданин России Мартин Дзагоев. Как сообщил первый заместитель министра внутренних дел Северной Осетии 
полковник милиции  Сослан Сикоев,  задержанный Дзагоев, являющийся гражданином РФ, признался в том, что он был 
завербован спецслужбами Грузии с целью совершения террористических актов на территории Южной Осетии. Но, посчитав, 
что он не может совершить противоправные действия в отношении своей республики, он был вынужден скрываться на 
территории Северной Осетии.

29 февраля. Грузинские журналисты провели мирную акцию перед офисом  ООН в Тбилиси с призывом к ООН 
оказать содействие в освобождении журналиста телекомпании "Мзе"  Малхаза Басилаиа,  задержанного 26 февраля на 
Ингурском мосту представителями властей Абхазии. Участники акции передали письмо аналогичного содержания на имя 
представителя ООН в Грузии Жана Арно. 

29 февраля.  Объединенная оппозиция выступит на парламентских выборах единым избирательным блоком и 
единым партийным списком,  -  заявил лидер "Партии народа"  Коба Давиташвили на пресс-конференции, проведенной 
после заявления Республиканской партии о том, что она будет принимать участие в выборах с отдельным списком. 

29  февраля.   В  рамках  визита  в  Грузию  делегация  Армении  во  главе  с  министром  обороны  Микаелом 
Арутюняном посетили  бригаду  особого  назначения,  где  ознакомилась  с  условиями  быта  военнослужащих.  Члены 
армянской делегации ознакомились с миротворческой деятельностью бригады особого назначения, видами вооружений, 
посетили полигон. Отвечая на вопросы журналистов, министр обороны отметил, что была проделана значительная работа. 
При этом глава оборонного ведомства посчитал возможным сотрудничество с Грузией в миротворческой сфере. Отметив, 
что в структуре ВС Армении также формируется миротворческая бригада, Арутюнян посчитал возможным организацию 
обмена опытом.

29 февраля.  По итогам переговоров, состоявшихся между премьер-министром Армении Сержем Саркисяном и 
лидером партии "Оринац Еркир"  Артуром Багдасаряном,  последнему была предложена должность секретаря Совета 
безопасности при президенте Армении. 

29  февраля.  Оппозиционная  партия  "Оринац  Еркир"  (ОЕ)  перестала  быть  таковой,  подписав  сегодня, 
коалиционное  соглашение  с партиями власти  -  Республиканской партией Армении (РПА)  и  партией  "Процветающая 
Армения" (ПА). Согласно документу, бывший кандидат в президенты Армении, глава ОЕ Артур Багдасарян займет пост 
секретаря Совета национальной безопасности при президенте.

1 марта.  Российские миротворцы усилили наблюдение в зоне грузино-абхазского конфликта. Об этом заявили в 
командовании коллективными силами СНГ по поддержанию мира, передает "Маяк".

1  марта.  Жители Абхазии,  имеющие  российское  гражданство,  принимают  участие  в  голосовании по  выборам 
президента  России.  Как  сообщил  председатель  ЦИК Абхазии  Батал Тапагуа,  в  республике  открыто  8  избирательных 
участков. 

1 марта.  Силы правопорядка примерно в 7:00 утра по местному времени (6 мск) разогнали митинг оппозиции, 
который вот уже десятый день собирается на площади Свободы в Ереване.

1 марта.  У здания посольства Франции в Ереване проходит стихийный митинг сторонников первого президента 
Армении Левона Тер-Петросяна. 

1  марта.  Первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян созвал  пресс-конференцию  в  своей  домашней 
резиденции, которая окружена отрядами полицейских. Тер-Петросян заявил, что не намерен отступать, однако пока не 
знает, каким образом будет регулировать процесс организации митингов и акций протеста в условиях практически полной 
изоляции.  Примечательно,  что  полицейские,  окружившие  резиденцию  первого  президента,  досматривают  всех,  кто 
проходит в здание, в том числе и приглашенных на пресс-конфренцию журналистов.

1 марта.  Первопрестольный Святой Эчмиадзин призвал армянский народ к сдержанности. "Первопрестольный 
Эчмиадзин  призывает  сыновей  народа  к  терпимости  и  сдержанности,  воздержанию  от  столкновений,  содействовать 
стабильности,  чтобы стало  возможным в  мирных  условиях  путем диалога  найти  выход  из  создавшейся  политической 
ситуации".  Как  сообщили  в  Первопрестольном  Эчмиадзине,  Католикос  Всех  Армян  Гарегин  Второй дал  указание 
священнослужителям посетить находящихся в больнице пострадавших.

1 марта. Председатель ОБСЕ обеспокоен информацией о пострадавших в ходе разгона мирных демонстрантов в 
Ереване.  Председатель ОБСЕ, министр  иностранных дел Финляндии  Илкка Канерва осудил применение силы против 
мирных демонстрантов 1 марта в Ереване "Я призываю власти к максимальной сдержанности. Я обеспокоен тем, что есть 
информация о пострадавших. Я призываю власти освободить тех, кто был задержан, и я вновь призываю правительство и 
оппозицию к диалогу", - отметил министр. 
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1 марта.  Генеральный секретарь Совета Европы  Терри Дэвис выразил обеспокоенность развитием событий в 
Армении и осудил применение насилия в отношении демонстрантов.  По его словам,  если факты применения насилия 
подтвердятся, то необходимо будет тщательно их расследовать на предмет превышения допустимого уровня применения 
силы. 

1 марта.  Представители оппозиции Армении провели встречи  с послами европейских стран.  Об этом в  ходе 
стихийного митинга оппозиции, не прекращающегося уже несколько часов перед посольством Франции в Армении, заявил 
экс-премьер-министр Армении  Грант Багратян,  который был недавно отпущен из  полиции.  По словам оппозиционера, 
руководителям зарубежных дипмиссий была представлена ситуация в стране, хотя сама картина для них тоже не ясна. 

1  марта.  В  Ереване  слышна  стрельба,  участники  акции  протеста  у  здания  посольства  Франции  в  Армении 
окружены правоохранительными органами.

1 марта. В Ереване произошло столкновение между участниками акции протеста и силами правопорядка. 
1 марта. В связи со сложной внутриполитической ситуацией в Армении, указом президента Роберта Кочаряна, с 1 

марта по всей территории республики введен режим чрезвычайного положения сроком на 20 дней. 
1 марта. В Ереване царит паника. На центральных улицах города происходят локальные столкновения. На улицах 

Амиряна,  Прошяна,  Лео  можно  увидеть  сожженные  машины.  Полиция  применяет  дубинки  против  разрозненных  групп 
митингующих. В центре города слышна стрельба. В то же время есть информация о том, что группы людей совершили 
поджоги магазинов, принадлежащих местному олигарху Самвелу Алексаняну по кличке "Лфик Само". Между тем десятки 
тысяч человек продолжают акцию протеста, забаррикадировавшись возле здания посольства Франции. Здесь же находятся 
некоторые лидеры оппозиции.

1  марта.  В  Ереване  проходит  экстренная  пресс-конференция  действующего  президента  страны  Роберта 
Кочаряна.  Как  заявил  президент  "когда  участники  акции  применяют  оружие  против  сотрудников  правоохранительных 
органов, мы вынуждены использовать возможности армии", - подчеркнув, что обязан обеспечить безопасность граждан. По 
словам президента Армении, он не располагает информацией о жертвах, однако есть сведения о раненых сотрудниках 
полиции. Комментируя вопрос о том, почему не был введен комендантский час, Кочарян заметил, что в миллионном городе 
введение подобных ограничений связано с дополнительными трудностями для граждан.  "В этой связи мы попытались 
ограничиться  лишь теми пунктами чрезвычайного положения, которые уже обнародованы.  Мы старались свести к 
минимуму неудобства для тех граждан, которые не связаны с организацией тех беспорядков, которые имеют место",  - 
заметил президент Армении.

2 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили вместе с супругой Сандрой Элизабет Руловс направляется в 
Польшу с двухдневным официальным визитом, сообщили в пресс-службе администрации президента Грузии. По прибытии 
в Польшу Михаил Саакашвили проведет встречу один на один с президентом страны Лехом Качиньским, затем состоится 
встреча делегаций в расширенном составе.

2 марта.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили выразил поддержку народу и властям Армении. Об этом он 
заявил в телефонной беседе со своим армянским коллегой Робертом Кочаряном, сообщили в пресс-службе президента 
Армении.  Согласно  источнику,  Саакашвили  поинтересовался  ситуацией  в  Армении  после  вчерашних  беспорядков, 
устроенных сторонниками оппозиции.

2  марта.  В  Азербайджане  на  двух  избирательных  участках  началось  голосование  по  выборам  президента 
Российской  Федерации.  Как  сообщил  в  посольстве  РФ  в  Баку  председатель  участковой  комиссии  Олег  Крохин, 
избирательные в их здании и военном городке Габалинской РЛС участки открылись в 9.00 бакинского времени (8:00мск) и 
закроются  в  21.00  (20:00мск).  Несмотря  на  пасмурную погоду  и  холодный  ветер  с  утра,  избиратели  в  Баку  и  Габале 
проявляют достаточно большую активность.

2 марта. На избирательный участок, открытый в консульском отделе посольства России в Азербайджане, пришли 
отдать голоса за своего кандидата в президенты 954, а военном городке на территории Габалинской РЛС - 779 граждан РФ. 
Об  этом  сообщил  председатель  участковой  избирательной  комиссии,  сотрудник  консульства  посольства  РФ  в 
Азербайджане Олег Крохин. Он отметил, что, по предварительным подсчетам участковой избирательной комиссии, в Баку 
808 избирателей проголосовали за кандидата в президенты России Дмитрия Медведева, 101 - за лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова, 30 - за главу ЛДПР Владимира Жириновского и 8- за председателя Демпартии Андрея Богданова.

2 марта. Индия и Норвегия заявили о намерении провести двухсторонние переговоры по условиям вступления 
Азербайджана во Всемирную Торговую Организацию (ВТО). Об этом сообщил министр экономического развития Гейдар 
Бабаев, отметив, что в прошлом году республика провела двухсторонние переговоры по товарам и услугам с ЕС, Японией, 
США, Южной Кореей, Тайванем.

2  марта.  Митингующие  в  центре  Еревана  сторонники  первого  президента  Армении  Левона  Тер-Петросяна 
заявляют, что не причастны к погромам коммерческих и государственных объектов. По их словам, все их действия носят 
оборонительный характер в связи с агрессивными действиями властей.

2 марта. В парламенте Армении проходит экстренное заседание Национального Собрания, в котором принимают 
участие представители партий коалиции власти - Республиканской партии и партии "Процветающая Армения", а также АРФ 
"Дашнакцутюн",  "Оринац  Еркир"  и  оппозиционной  партии  "Наследие",  поддержавшей  движение  радикальной 
внепарламентской оппозиции, возглавляемой экс-президентом Армении Левоном Тер-Петросяном. Между тем, на улицах 
Еревана появились солдаты, введена тяжелая техника. Ситуация в столице остается напряженной, оппозиция продолжает 
акцию рядом с посольством Франции. По городу собираются группы людей - по несколько десятков или сотен человек. 
Ранее сообщалось об имевших место локальных стычках. По неподтвержденным данным есть жертвы.

2  марта.  На  внеочередном  заседании  парламент  Армении  депутаты  приняли  заявление  относительно 
происшествий,  имевших  место  в  столице  1  марта.  "За"  принятие  заявления  проголосовали  все  присутствующие  на 
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внеочередной  сессии  депутаты  -  81  человек.  Согласно  заявлению  представители  парламента  страны  посчитали 
необходимым и правомерным указ действующего президента 

2 марта.  В результате беспорядков, произошедших в ночь с 1 по 2 марта в столице Армении, погибли восемь 
человек.  Об этом сообщили в пресс-службе полиции Армении. Согласно источнику,  Генеральная прокуратура выясняет 
обстоятельства гибели этих людей, уточняется также число раненых. 

2 марта. Премьер-министр Армении Серж Саркисян провел телефонную беседу с помощником госсекретаря США 
Дэниэлом Фридом. Как заявил официальный представитель Госдепартамента США Шон Маккормак, стороны обсудили 
ситуацию, которая сложилась в поствыборной Армении. "Обе стороны несут ответственность за восстановление порядка и 
возврат к  политическому диалогу.  Любые незаконные действия,  такие, как  насилие и мародерство, ведут к ухудшению 
обстановки  и  должны  быть  прекращены",  -  заявил  Маккормак.  Отметив,  что  "политический  диалог  является  лучшим 
вариантом",  он выразил надежду на то, что "объявленное в Армении чрезвычайное положение будет скоро отменено и 
стороны вернутся к политическому диалогу".  "США глубоко сожалеют о событиях в Ереване и призывают все стороны 
избегать дальнейшего насилия, действовать в полном соответствии с законом", - говорится в заявлении.

2  марта.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян встретился  со  специальным  представителем  Действующего 
председателя ОБСЕ Хейки Талвитие. Как сообщили в пресс-службе президента, основной темой встречи стала ситуация в 
Армении после имевших место беспорядков. 

3 марта. В Абхазии завершился подсчет голосов на выборах президента России. По словам представителя ЦИК 
РФ Сергея Малыгина, за Дмитрия Медведева проголосовало 90% граждан РФ в Абхазии, принявших участие в выборах 
(46 000 голосов), за Геннадия Зюганова - 6%, Владимира Жириновского - 3,5%, Андрей Богданов набрал менее 1%. В 
выборах приняло участие 51 000 избирателей, имеющих российское гражданство. Выборы прошли в спокойной обстановке, 
нарушений законодательства не зафиксировано, отметил Малыгин.

3 марта.  Акция протеста  родственников  похищенного 3  февраля 2007  г.  гражданина Абхазии  главы местного 
избиркома Тенгиза Сигуа прошла перед офисом ООН в городе Гали 4 марта. Около 11.00 жену Сигуа - Ирину Пипия и его 
родных,  требующих  представить  им  информацию  о  похищенном,  принял  сотрудник  офиса  ООН  Роман  Сыщук.  По 
информации Пипия, Сыщук выслушал их требования и обещал довести до своего руководства их содержание. 

3 марта. Председатель  парламента Грузии  Нино Бурджанадзе,  комментируя победу  на  выборах  президента 
России Дмитрия Медведева, пожелала ему улучшения грузино-российских отношений. "Думаю, особой неожиданности в 
победе Дмитрия Медведева на выборах не было. Единственное, чего мне действительно хочется в связи с этим, - хочется 
пожелать  ему,  чтобы  у  него  было  желание  улучшения  грузино-российских  отношений,  чтобы Россия  была  не  только 
большой страной,  но и демократической страной,  дружба и соседство с  которой желаемо.  Я пожелала бы ему,  чтобы 
грузино-российские отношения после этих выборов намного бы улучшились и велись бы в нормальном ракурсе", - заявила 
Нино Бурджанадзе.

3 марта. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе в  ходе беседы с журналистами обратилась к 
властям Абхазии, "как мать" с призывом освободить журналиста телекомпании "Мзе" Малхаза Басилаиа, задержанного 26 
февраля на Ингурском мосту.

3 марта.  Польша поддерживает вступление Грузии в  НАТО и ее последующее вхождение в Евросоюз, заявил 
президент  Польши  Лех  Качиньский на  пресс-конференции  в  Варшаве  по  завершении  встречи  с  президентом  Грузии 
Михаилом  Саакашвили.  "Наша  беседа  продлилась  достаточно  долгое  время.  Мы  рассмотрели  ситуацию  в  Грузии, 
поговорили  о  соседних  странах  и  наших  партнерах.  Польша  и  Грузия  -  стратегические  партнеры.  Мы  поддерживаем 
вступление Грузии в НАТО и ее последующее вхождение в Евросоюз", - заявил  Лех Качиньский.  "У нас есть большая 
надежда на то, что Грузия вскоре перейдет на следующий этап интеграции в НАТО", - отметил он. Михаил Саакашвили на 
пресс-конференции отметил, что Грузия надеется получить План действий по вступлению в НАТО уже на Бухарестском 
саммите, и поблагодарил Польшу за поддержку в этом направлении. В ходе встречи президенты Польши Грузии обсудили 
перспективы сотрудничества стран в экономической сфере, инвестиционные проекты, вопросы энергобезопасности и т.д. 

3 марта. Мы уверены, что отношения между Азербайджаном и Россией, которые сегодня находятся на высоком 
уровне, при новом президенте дружественной страны удастся поднять на еще более высокий уровень. Об этом, в ходе 
состоявшегося  брифинга,  заявил  пресс-секретарь  МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим.  Пресс-секретарь  отметил,  что 
Россия  и  Азербайджан  имеют  множество  экономических,  культурных  и  духовных  связей,  у  которых  прослеживается 
тенденция постоянного развития. Эти связи, по ловам Ибрагима, поддерживали и укрепляли лидеры обеих стран Ильхам 
Алиев и Владимир Путин, и о них прекрасно осведомлен Дмитрий Медведев.

3 марта. Президент Армении Роберт Кочарян поздравил Дмитрия Медведева с избранием на пост президента 
России.

3 марта. В Москве с сожалением восприняли известия о последних событиях в столице дружественной Армении, 
приведших к человеческим жертвам. Об этом говорится в официальном заявлении Департамента информации и печати 
Министерства иностранных дел России, распространенном сегодня, 3 марта. МИД выражает искренние соболезнования 
всем  потерявшим  своих  родных  и  близких  и  надеется,  что  "принимаемые  руководством  Армении  меры  приведут  к 
урегулированию  внутриполитической  ситуации  через  мирный  диалог  властей  и  всех  общественных  сил  в  интересах 
обеспечения безопасности граждан республики и стабильного развития армянского государства".

3  марта.  Консервативная  партия  Грузии  распространила  заявление,  в  котором  призвала  международное 
сообщество  выступить  против  строительства  в  Грузии  и  Армении  авторитарных  режимов,  и  выразила  готовность 
предоставить армянской оппозиции свои коммуникационные средства для бесперебойной связи с внешним миром.

3 марта. "Я наделся на то, что у политических сил в Армении хватит ответственности перед армянским народом и 
Арменией  как  государством не  допустить  столкновений  и  гражданского  противостояния",  -  заявил первый заместитель 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

160



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

председателя комитета  Государственной думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин ("Единая Россия"), комментируя ситуацию в Армении. 

3 марта.  По итогам голосования на территории Армении наибольшее число голосов - 6951, или 89%, отдано за 
кандидата  в  президенты  России  Дмитрия  Медведева.  За  Владимира  Жириновского проголосовало  7%  (542);  за 
Геннадия Зюганова - 3,4% (268), за Андрея Богданова - 0,6% (50) голосов. Как сообщили в посольстве России в Армении, 
голосование было организовано в посольстве России в Ереване и Генеральном консульстве России в Гюмри. В указанный 
день избирательные участки были открыты для избирателей с 08:00 до 20:00. Выборы проходили в спокойной обстановке, 
голосование шло динамично. Отмечалась активность российских граждан, отрадным фактом стал высокий процент участия 
молодежи. Общее число проголосовавших по Армении составило 7811 человек.

3  марта.  "Я  призываю  к  спокойствию  в  Ереване  и  прошу  все  стороны  сделать  всё,  что  в  их  силах,  чтобы 
предотвратить  насилие  в  будущем",  -  заявил  глава  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  Луис-Мария  де  Пуш, 
комментируя последние события в столице Армении, сообщает пресс-служба Совета Европы.

3 марта. Президент Армении Роберт Кочарян принял 3 марта спецпредставителя Евросоюза в странах Южного 
Кавказа Питера Семнеби. Как сообщили в пресс-службе главы Армении, в ходе встречи стороны обсудили поствыборные 
процессы в Армении и возможные пути выхода из ситуации. В частности, Роберт Кочарян отметил, что большим желанием 
властей является скорейшее урегулирование ситуации и ее возвращение в естественное русло. По словам президента, то, 
что  произошло  не  имеет  ничего  общего  с  политикой,  это  уголовное  преступление,  которое  должно  быть  детально 
расследовано  и  все  ответственные  должны  понести  наказание.  Подчеркнув  важность  объективного  и  всестороннего 
расследования, Питер Семнеби выразил надежду на то, что будет сделано все возможное для смягчения существующего 
накала.

4 марта. В рамках рабочего визита на Украину грузинской военной делегации в понедельник состоялась встреча 
министра  обороны Украины  Юрия Еханурова с  министром обороны Грузии  Давидом Кезерашвили.  Как  сообщили в 
пресс-службе  министерства  обороны  Украины,  во  время  встречи  были  проведены  двусторонние  военно-политические 
консультации по вопросам военного и военно-технического сотрудничества.

4 марта.  Парламент Грузии на пленарном заседании 4 марта 168 депутатами "за" и 2 "против" принял в первом 
чтении поправки  в  Конституцию Грузии,  касающиеся  изменений  в  избирательной  системе.  Депутаты проголосовали за 
снижение  избирательного  барьера  для партий  с  7  до  5% и  за  выборы 75  из  150  депутатов  будущего  парламента  по 
мажоритарной системе. Кроме того, парламентарии все же решили, что срок полномочий законодательного органа страны 
должен составлять 4 года, а не 5 лет, как это предлагалось ранее. Оппозиция участия в голосовании не принимала - в знак 
протеста  против  выборов  по  мажоритарной  системе,  которую  она  предлагала  изменить  на  региональную 
пропорциональную систему. 

4  марта.  Лидеры  объединенной  оппозиции  и  "Новых  правых"  провели  чрезвычайный  брифинг,  на  котором 
опротестовали принятие парламентом в первом чтении поправки в Конституцию, предусматривающей избрание 75 из 150 
депутатов  парламента  по  мажоритарной  системе,  заявив,  что  это  означает  -  "срыв  достигнутых  договоренностей"  и 
"предательство  страны  и  народа".  "Этой  прямой  шаг  против  нашей  страны,  и  этот  шаг  предпринят  с  помощью 
мажоритарных депутатов. Мы заявляем, что мы пойдем на сильное обострение ситуации, чтобы власти в очередной раз не 
украли у грузинского народа выборы. И мы, всем оппозиционным фронтом, начнем наступление со всех сторон, чтобы 
добиться полной победы", - заявил лидер объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе.

4 марта. Специальный представитель Генсека  НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии  Роберт Симмонс в 
эфире радиостанции "Эхо Москвы" заявил, что на саммите НАТО, который пройдет в Бухаресте с 2 по 4 апреля, Грузия не 
получит План действий по вступлению в НАТО (MAP). 

4 марта.  "Массированный обстрел позиций азербайджанской армии со стороны ВС Армении имеет только одну 
цель  -  перевести  внимание  армянского  народа  с  неоднозначной  политической  ситуации  внутри  Армении на  внешнего 
врага",  -  заявил  глава  пресс-службы МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим,  комментируя  соответствующее  заявление 
главы МИД Армении Вардана Осканяна. Ибрагим назвал далекими от истины утверждения Осканяна о том, что армянские 
вооруженные  силы  отвоевали  свои  позиции  в  ходе  столкновения  с  азербайджанской  стороной  в  районе  Мартакерта 
(Агдере). Он подчеркнул, что армянское руководство "организует провокации на линии прекращения огня и тут же делает 
вышеуказанные  заявления",  стремясь  переложить  ответственность  за  имеющие  место  в  Армении  проблемы  на 
азербайджанскую сторону.

4 марта. Министерство обороны Азербайджана не владеет информацией о "якобы имевшем место наступлении 
азербайджанских  военных  на  позиции,  занимаемые  вооруженными  силами  Армении".  Об  этом  заявили  в  оборонном 
ведомстве Азербайджана, добавив, что "армянская сторона ведет обстрел позиций азербайджанской армии в Тертерском 
направлении с  нескольких  укрепленных  огневых точек".  В  министерстве  подчеркнули,  что  "в  каждом случае  обстрела 
позиций азербайджанских ВС враг  получает достойный отпор".  Сославшись на отсутствие достоверной информации,  в 
оборонном ведомстве, не прокомментировали сообщения армянской стороны о потерях с азербайджанской стороны.

4 марта.  В Азербайджане подготовлен проект решения парламента о выводе азербайджанских миротворцев из 
Косово. Как сообщили в пресс-службе парламента Азербайджана, страна признает территориальную целостность Сербии, и 
не  признает  независимость  Косово,  поскольку  одностороннее  объявление  о  независимости  края  противоречит 
международно-правовым  нормам.  Таким  образом,  пребывание  азербайджанских  миротворцев  в  Косово  становится 
нецелесообразным. Другим доводом в пользу отзыва азербайджанских миротворцев из Косово является то, что и ранее они 
выполняли свою миссию в Косово под флагом ООН, а в последнее время её взял на себя Европейский Союз.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

4 марта.  Степанакерт призвал азербайджанскую сторону неукоснительно соблюдать режим прекращения огня в 
зоне нагорно-карабахского конфликта и не ставить под угрозу мир и стабильность в регионе. Об этом сообщили в пресс-
службе Армии обороны НКР. 

4  марта.  Генеральный  секретарь  ООН Пан  Ги  Мун заявил,  что  глубоко  обеспокоен  "насильственными 
столкновениями между полицией и демонстрантами в Армении в минувшие выходные дни". В заявлении, с которым от 
имени Пан Ги Муна выступила пресс-секретарь ООН, выражается надежда, что все эти события, в ходе которых погибли 
восемь  человек,  будут  надлежащим  образом  расследованы.  Генеральный  секретарь  призвал  все  стороны  проявить 
максимальную  сдержанность  и  найти  путь  выхода  из  кризиса.  Он  также  призвал  власти  Армении  предпринять  все 
необходимые шаги по возвращению страны к нормальному состоянию, в том числе путем быстрой отмены чрезвычайного 
положения, передает Центр новостей ООН.

4 марта.  Конституционный суд Армении,  рассмотрев  ходатайства представителей кандидата  в  президенты 
Левона Тер-Петросяна, поручил Генпрокуратуре в сжатых сроках выяснить причины ограничения свободы передвижения 
первого президента Армении Левона Тер-Петросяна и при его желании обеспечить его присутствие на заседании КС. 

4 марта.  Парламент Армении в  ходе внеочередного заседания 4  марта принял решение лишить депутатской 
неприкосновенности Акопа Акопяна, Мясника Малхасяна, Сасуна Микаеляна и Хачатура Сукиасяна, после чего станет 
возможным  их  арест.  Ранее  генпрокурор  Армении  Агван  Овсепян обратился  с  ходатайством  о  предоставлении 
разрешения на арест в качестве меры пресечения в отношении вышеуказанных четырех депутатов для привлечения их к 
ответственности в качестве обвиняемых.

5 марта. НАТО не предполагает отправить миссии своих миротворцев в зону неурегулированных конфликтов в 
Абхазии  и  Южной Осетии,  заявил 5 марта  на  пресс-конференции в  Москве  специальный представитель  генерального 
секретаря НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии Роберт Симмонс. "Прежде всего, я хочу повторить принципиальное 
утверждение о том, что мы поддерживаем территориальную целостность Грузии, затем я также хочу повторить, что мы 
рассчитываем на то, что Грузия сможет разрешить эти конфликты мирным путем переговоров, в частности с Россией", - 
сказал Симмонс.

5 марта.  Парламент Республики Абхазия поддерживает позицию президента  Сергея Багапша о прекращении 
переговоров  с  Грузией  по  урегулированию  абхазо-грузинских  межгосударственных  отношений  до  освобождения 
оккупированной  территории  Абхазии  -  верхней  части  Кодорского  ущелья.  Об  этом  говорится  в  заявлении,  принятом 
депутатами  парламента.  Парламент  Республики  Абхазия  обращает  внимание  на  грубые  нарушения  Грузией  ранее 
принятых договоренностей. 

5 марта. Отношение России к ситуации с непризнанными государствами на пространстве СНГ прокомментировал 
на  пресс-конференции  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин. По словам Затулина, после признания Косово рядом западных держав многие 
замороженные и полузамороженные конфликты, касающиеся непризнанных государств, заговорили о себе с новой силой. 

5  марта.  Руководство  Грузии  однозначно  и  целенаправленно  взяло  курс  на  дальнейшую  эскалацию 
напряженности  в  грузино-осетинских  отношениях,  заявил  президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты,  комментируя 
заявление госминистра Грузии по реинтеграции Темура Якобашвили об отказе грузинской стороны в работе Смешанной 
контрольной комиссии (СКК). Президент отметил, что Южная Осетия неоднократно выступала с мирными инициативами, 
связанными с поиском путей мирного урегулирования конфликта между Грузией и Южной Осетией.

5 марта.  Заявление госминистра по реинтеграции Грузии  Темура Якобашвили - это не единственная попытка 
официального Тбилиси денонсировать подписанные руководством Грузии международные Дагомысские соглашения, чтобы 
разрушить юридически  закрепленные в  них  и имеющие международные гарантии  основания деятельности Смешанной 
контрольной комиссии (СКК). Об этом говорится в заявлении Министерства иностранных дел Южной Осетии, сделанном в 
связи  с  решением грузинской  стороны выйти  из  существующего  формата  переговорного  процесса  по  урегулированию 
грузино-осетинского конфликта, о чем заявил госминистр по реинтеграции Грузии Темур Якобашвили.

5  марта.  Президент  Азербайджана  принял  премьер-министра,  министра  иностранных дел Туркмении  Рашида 
Мередова.  Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации, отметив, что в ходе беседы туркменский 
премьер передал приветствие от  президента своей страны.  Мередов отметил,  что президент Туркмении высоко ценит 
установившиеся между руководителями двух стран отношения и считает их достаточно хорошей основой для развития 
сотрудничества  в  различных  сферах.  В  свою очередь  Алиев  заявил,  что  постоянно  растущее количество  проводимых 
встреч  между  представителями  двух  стран  на  самых  разных  уровнях,  равно  как  и  работа  азербайджано-туркменской 
Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству,  способствуют расширению числа взаимовыгодных 
связей. Азербайджанский президент обменялся с гостем мнениями по вопросам, представляющим взаимный интерес.

5 марта.  В связи с нарушением режима прекращения огня в зоне нагорно-карабахского конфликта, МИД России 
выступил с заявлением. "В Москве с большой озабоченностью узнали о начавшихся в ночь с 3 на 4 марта на северном 
участке линии соприкосновения в районе реки Тертер столкновениях с применением тяжелого оружия. Главное сейчас - не 
допустить,  чтобы  это  переросло  в  массированные  боевые  действия  и  распространилось  на  другие  участки  линии 
соприкосновения. Призываем обе стороны сосредоточить все усилия на скорейшем возвращении к статус-кво. Для этого 
необходимо задействовать все возможности, предусмотренные в Соглашении об укреплении режима прекращения огня от 
4 февраля 1995 года".

5 марта. Между правительствами Азербайджана и Туркмении подписано Соглашение об урегулировании долговых 
обязательств и финансовых требований. Документ подписали первый вице-премьер правительства Азербайджана  Ягуб 
Эюбов и заместитель председателя правительства Туркмении Хыдыр Сапарлыев.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

5 марта. "Хочу надеяться, что в результате усилий сторон и при содействии международных организаций в зоне 
нагорно-карабахского  конфликта  вновь  будет  спокойно,  как  и  прежде",  -  заявил  журналистам 5  марта  находящийся  с 
визитом в Азербайджане председатель Парламентской Ассамблеи (ПА) НАТО Жозе Лелло. Глава ПА НАТО сообщил, что 
пока не получил официального сообщения о нарушении режима прекращения огня, вследствие чего не может выразить 
официальную  позицию  блока.  Вместе  с  тем  он  охарактеризовал  факт  нарушения  режима  прекращения  огня  как 
"неблаговидное происшествие".

5  марта. НАТО испытывает  озабоченность  по  поводу  внутренней  ситуации  в  Армении,  заявил  на  пресс-
конференции в Москве специальный представитель генерального секретаря НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии 
Роберт Симмонс. "Армения является страной-партнером НАТО. Она выполняет Индивидуальный план по партнерству с 
альянсом. Мы высоко оцениваем тот прогресс, который Армения достигла на пути реформ и совершенствования институтов 
демократического  общества.  С другой  стороны,  недавние  события,  а  именно  беспорядки  и  акции  насилия  в  Ереване, 
вызывают у нас озабоченность, и мы будем поднимать эти вопросы в наших совместных дискуссиях", - сказал Симмонс.

5 марта. Боеспособность армянской стороны на линии соприкосновения в зоне карабахского конфликта находится 
на прежнем уровне. Об этом заявил на пресс-конференции в Ереване президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, 
использование сложной внутриполитической ситуации в Армении Азербайджаном в целом было некорректным. "Вполне 
возможно,  что  они  решили,  что  из-за  ситуации  внутри  страны  мы  потеряли  бдительность.  Возможно,  они  также 
предположили, что из Карабаха в Ереван была переброшена существенная военная сила ", - отметил глава Армении. Он 
подчеркнул, что на данный момент достигнуто соглашение о прекращении огня.

5  марта.  Омбудсмен  Армении  Армен  Арутюнян -  самый  неудачный  кадр  президента  Армении  Роберта 
Кочаряна". Об этом заявил на пресс-конференции в Ереване действующий президент Армении Роберт Кочарян. По его 
словам, последнее  заявление омбудсмена по трагическим событиям 2 марта является свидетельством того факта, что 
Арутюнян "не владеет ситуацией и не понимает, о чем говорит". Президент заметил, что подобные заявления, как правило, 
цитируют международные СМИ, тем самым создается негативное впечатление о стране. Он заметил, что каждый должен 
помнить, кто он, что он гражданин Армении и работает "на Армению, а не Страсбург".

5  марта.  Министерство  иностранных  дел  Нагорного  Карабаха  направило  в  офис  личного  представителя 
действующего председателя  ОБСЕ ноту с требованием провести кризис-мониторинг на участке линии соприкосновения 
вооруженных сил Нагорного Карабаха и Азербайджана, где накануне вооруженные силы Азербайджана грубо нарушили 
режим прекращения огня. Как сообщили в пресс-службе МИД НКР, копии данной ноты, отражающей официальную позицию 
властей  НКР,  отправлены  на  имя  действующего  председателя  ОБСЕ,  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ  от 
Соединенных Штатов Америки, Российской Федерации и Франции.

6 марта. В ближайшее время партия "Единая Абхазия" подпишет договор о сотрудничестве с партией "Единая 
Россия". Об этом на встрече с представителями общественных и политических движений республики заявил президент 
Абхазии Сергей Багапш. Предполагается, что подписание договора может произойти во время парламентских слушаний по 
проблемам непризнанных государств, которые пройдут в Москве 13 марта 2008.

6 марта.  Абхазская сторона освободила журналиста грузинской телекомпании "Мзе"  Малхаза Басилаиа и его 
оператора  Давида Цоцориа, задержанных 26 февраля на мосту реки Ингури при попытке подготовить материал о ходе 
выборов президента России в Гальском районе Абхазии. 

6  марта.  В  Сухуми  проходит  съезд  оппозиционного  движения  "Форум  народного  единства",.  Как  ожидается, 
прибывшие на  мероприятие  347 делегатов  из  всех  городов  и  районов  Абхазии  создадут  на  основе  данной  структуры 
политическую партию и выберут ее главу.

6 марта.  В Абхазии создана оппозиционная политическая партия "Форум народного единства Абхазии". В ходе 
съезда  была  принята  резолюция,  в  которой,  в  частности,  отмечается,  что  "Абхазия  находится  на  переломном  этапе 
развития".  "Внешнеполитическая  ситуация  вокруг  нашей  страны одновременно  открывает  перспективы для  Абхазии  и 
содержит новые угрозы. В этих условиях нужна большая последовательная работа руководства и всех политических сил, 
направленная на достижение международного признания независимости Абхазии", - отмечается в резолюции.

6 марта.  МИД России направил Исполнительному комитету СНГ официальную ноту, в которой сообщается, что 
Российская  Федерация  в  силу  изменившихся  обстоятельств  не  считает  себя  более  связанной  положениями  решения 
Совета  глав  государств  СНГ  "О  мерах  по  урегулированию  конфликта  в  Абхазии,  Грузия"  от  19  января  1996  года, 
установившего запрет на осуществление торгово-экономических, финансовых, транспортных и иных связей с Абхазией по 
государственной линии. Более того, МИД России предлагает странам - членам СНГ предпринять аналогичные шаги и выйти 
из режима ограничений в отношении Абхазии.

6 марта. Закономерной назвал президент Абхазии Сергей Багапш ноту МИД России, направленную в Исполком 
СНГ, с предложением снять экономические санкции против Абхазии. "Это очень хорошая и приятная весть. Такое решение 
послужит  хорошим  импульсом  для  экономического  роста  Абхазии  и  пополнения  республиканского  бюджета",  -  заявил 
президент Абхазии.

6 марта. Решение о снятии санкций в отношении Абхазии "давно перезрело". Об этом заявил первый заместитель 
председателя комитета Государственной думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор  Института 
стран СНГ Константин Затулин ("Единая Россия"). "Сами санкции, введенные в 1996 году, никогда не достигали целей, 
ради  которых  они  были  введены.  Это  лишний  раз  говорит  о  том,  что  режим  санкций  далеко  не  такое  безошибочно 
избранное,  правильное  средство  для  решения  столь  сложных  межнациональных,  межгосударственных  конфликтов",  - 
заявил Затулин. Вместе с тем, депутат подчеркнул, что речь пока "не идет о широкоформатном признании независимости, 
речь идет о том, что мы считаем своевременным". Затулин отметил, что санкции только ужесточали противостояние между 
Грузией и Абхазией. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

6 марта.  Выход Российской Федерации из режима ограничений, установленных в 1996 году для Абхазии, может 
сыграть большую роль в развитии республики. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Глава 
МИД отметил, что санкции сильно затрудняли экономическое развитие республики. По его словам, в первую очередь это 
скажется на экономическом развитии страны.  

6 марта.  Посол по особым поручениям МИД РФ  Юрий Попов и государственный министр Грузии по вопросам 
реинтеграции Темур Иакобашвили по итогам переговоров в Тбилиси не пришли к соглашению по формату дальнейшего 
переговорного процесса по урегулированию грузино-осетинского конфликта.

6 марта. Республиканская партия Грузии не присоединится к требованию объединенной оппозиции о проведении 
в  стране  повторных президентских  выборов,  -  заявил один из  лидеров  республиканской партии  Давид Зурабишвили. 
"Проведение  еще  одних  президентских  выборов  мы  не  поддержим.  Мы  считаем,  что  нужно  направить  все  силы  на 
обеспечение проведения в стране справедливых и демократических парламентских выборов, на победу в ней оппозиции. 
Именно так, соблюдая закон, мы сможем избавиться от властей Саакашвили и непосредственно от его президентства. Если 
оппозиция будет в парламенте в большинстве - а у нее для этого есть очень реальные шансы, первым делом она изменит 
законодательство и ограничит президентскую власть,  а там видно будет. Но бороться с нынешними властями нужно в 
конституционных рамках, полный бойкот мы считаем непродуктивным", - заявил Давид Зурабишвили. "Однако если будут 
акции и координированные действия объединенной оппозиции в контексте парламентских выборов - направленные на то, 
чтобы они были свободными и справедливыми, мы к ним присоединимся", - подчеркнул вместе с тем Давид Зурабишвили.

6 марта. В Южной Осетии задержаны несколько жителей республики, подозреваемые в контактах с руководством 
так  называемой "временной  администрацией"  Дмитрием Санакоевым и  братьями Каркусовыми.  Об этом говорится в 
заявлении пресс-службы КГБ Южной Осетии. 

6 марта.   Члены  НАТО не  сумели договориться о  том,  как  дальше действовать  в  отношениях  с  Украиной  и 
Грузией,  стремящимся  к  вступлению  в  альянс.  На  заседании  министров  иностранных  дел  стран  -  членов  альянса  в 
Брюсселе 6 марта, посвященном подготовке к саммиту в Бухаресте 2-4 апреля, стороны учли, что прием двух постсоветских 
государств в члены НАТО усложнит отношения с Россией. 

6 марта. Грузии придется пересмотреть все соглашения в формате СНГ, в том числе касающиеся присутствия на 
территории Грузии российских миротворцев. Об этом заявил государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции 
Темур  Иакобашвили,  комментируя  ноту  МИД  РФ от  6  марта о  том,  что  отныне Россия  не  считает  себя  связанной 
решением Совета глав государств СНГ "О мерах по урегулированию конфликта в Абхазии, Грузия".

6  марта.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе назвала  "неприемлемым  и  возмутительным" 
заявление МИД РФ о том, что отныне Россия не считает себя связанной решением Совета глав государств СНГ "О мерах по 
урегулированию конфликта в Абхазии, Грузия". Комментарий Нино Бурджанадзе, сделанный ею в Брюсселе, был передан в 
эфире  телекомпании  "Рустави-2".  "Это  заявление  абсолютно  неприемлемо  и  возмутительно.  Я  надеюсь,  что  за  этим 
заявлением последует адекватное реагирование - как наших американских, так и европейских друзей. Сегодняшний вечер и 
завтрашний день я и моя делегация используем для того, чтобы предоставить нашим европейским друзьям еще больше 
информации в связи с этим заявлением. Это настоящая провокация, могу сказать однозначно. И я уверена, что мировое 
содружество адекватно это оценит", - заявила Нино Бурджанадзе. По словам главы законодательного органа Грузии, она 
уже поставила в известность о заявлении МИД РФ от 6 марта Госсекретаря США Кондолизу Райс.

6 марта. В Южной Осетии завершилась трехсторонняя консультационная встреча сопредседателей Смешанной 
контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию грузино-осетинского  конфликта.  Как  сообщает  Юрий  Попов (Россия), 
Мурат Тхостов (Северная Осетия) и  Борис Чочиев (Южная Осетия) обсудили итоги проведенных российской стороной 
консультаций со сторонами в конфликте. Рассмотрев последние заявления грузинской стороны о ее нежелании продолжать 
работу в формате СКК, участники встречи отметили их неконструктивный характер, поскольку они способны привести к 
разрушению переговорного процесса.

6 марта. США сожалеют о нарушении перемирия в Нагорном Карабахе и уже выразили свою обеспокоенность 
этим фактом через заместителя госсекретаря США  Мэттью Брайзу властям в Баку и посредством телефонного звонка 
министру иностранных дел Армении. Об этом заявил пресс-секретарь Государственного департамента США Том Кейси на 
брифинге в Вашингтоне 5 марта. Кроме того,  по словам Кейси, на сегодня запланированы встречи Брайзы в Ереване. 
Основное внимание в ходе встреч будет уделено в первую очередь мерам по поощрению и продвижению диалога между 
властями и оппозицией в свете всплеска насилия после выборов. Представитель Госдепа подчеркнул, что теперь, когда 
ситуация  стабилизировалась,  необходимо  как  можно  скорее  отменить  режим  чрезвычайного  положения,  и  высказал 
озабоченность в связи с ограничением работы СМИ.

6  марта.  Состоялась  телефонная  беседа  президентов  Армении  и  России  Роберта  Кочаряна и  Владимира 
Путина.  Как  сообщил  пресс-секретарь  главы  армянского  государства  Виктор  Согомонян,  Роберт  Кочарян 
проинформировал  Владимира  Путина  о  внутриполитической  ситуации  в  Армении.  Президент  России  выразил  свою 
поддержку властям и народу Армении.

6  марта.  Премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян принял  помощника  госсекретаря  США,  сопредседателя 
Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Мэтью  Брайзу.  На  встрече  также 
присутствовал временный поверенный США в Армении Джозеф Пенингтон и ответственный посольства по политическим и 
экономическим  вопросам  Стивен  Бенкс.  В  ходе  встречи  стороны  коснулись  ситуации,  возникшей  в  Армении  после 
президентских выборов 19 февраля, возможностей выхода из нее, а также инцидента на линии соприкосновения в зоне 
нагорно-карабахского конфликта. Стороны затронули также проблемы, касающиеся армяно-турецких отношений. Брайза 
отметил, что пришло время для устранения напряжения, все политические силы должны осознавать, что должно быть 
восстановлено то положительное, что было наработано в Армении до последних событий. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

164



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7 марта. Глава Минрегионразвития Дмитрий Козак заявил о том, что правительство РФ не видит препятствий для 
закупки стройматериалов и найма рабочей силы в Абхазии для строительства олимпийских объектов в Сочи.

7  марта.  Парламент  Абхазии  принял  обращение  совету  Федерации  Федерального  собрания РФ  и 
Государственной думе РФ о признании независимости Абхазии.

7 марта. Парламент Абхазии на внеочередном заседании принял обращение к Генеральному секретарю ООН, ЕС, 
ОБСЕ и  всем  странам  мира  с  предложением  рассмотреть  вопрос  признания  Абхазии  как  независимого  суверенного 
государства и установления ими взаимовыгодных межгосударственных отношений с Абхазией. 

7 марта.  Парламент Абхазии на внеочередном заседании принял заявление к Генеральному секретарю  ООН, 
главам государств и парламентов СНГ и стран мира о признании государственной независимости республики.

7  марта.  Министерство  иностранных  дел  Грузии  распространило  заявление,  в  котором  выразило  крайнюю 
озабоченность  в  связи  с  выходом  Российской  Федерации  из  режима,  предусматриваемого  решением  Совета  глав 
государств  СНГ  "О  мерах  по  урегулированию  конфликта  в  Абхазии,  Грузия"  от  19  января  1996  года.  Как  отмечает 
министерство,  этим  шагом,  предпринятым  в  одностороннем  порядке,  Россия,  помимо  всего  прочего,  создает  основы 
неограниченной военной помощи сепаратистским властям, а также начала собственного незаконного военного присутствия 
в Абхазии.

7  марта.  Посол  России  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко по  окончании  встречи  в  МИД  Грузии,  где  ему  была 
передана нота протеста в связи с заявлением МИД РФ от 6 марта относительно снятия ограничений в отношении Абхазии, 
призвал грузинскую сторону поддержать "этот добрый порыв российской стороны". "У нас была обстоятельная беседа с 
заместителем министра иностранных дел г-ном Вашадзе. Мы обсуждали последние решения российской стороны о снятии 
запрета на торгово-экономические и финансовые отношения с Сухуми. Я вам хочу сказать, что в сравнении с 1996 годом, 
когда были введены эти меры, ситуация очень сильно изменилась. Сейчас она зашла в тупик, и мы должны искать выходы 
из этого тупика. И, как мне представляется, в этой связи было бы очень важно и хорошо, если бы грузинская сторона со 
своей стороны отменила бы санкции в отношении Абхазии,  принятые 31 января 1996 года.  Мне кажется,  что если бы 
грузинская сторона подхватила бы этот добрый порыв российской стороны, то это явилось бы очень сильным и очень 
значимым  позитивным  сигналом для  начала  возможного  диалога  между  грузинской  и  абхазской  сторонами",  -  заявил 
Вячеслав Коваленко.

7 марта.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили,  выступая на Совете национальной безопасности Грузии дал 
крайне негативную оценку решению России выйти из режима ограничений в отношении Абхазии, подчеркнув, что грузинские 
власти объявляют "политику нулевой толерантности в отношении милитаризации Абхазии". 

7 марта.  В Армении создается армяно-российское предприятие для осуществления геолого-разведочных работ 
урановых месторождений на территории республики. 

7 марта. Поствыборные развития в Армении, а также возможность скорейшего выхода из сложившейся ситуации 
обсудили президент Армении Роберт Кочарян и помощник госсекретаря США Мэтью Брайза. 

7  марта.  Генеральный  прокурор  Армении  Агван  Овсепян не  исключает  версии  об  "участии  внешних  сил"  в 
поствыборных  событиях  в  Ереване.  На  вопрос  о  том,  исключает  ли  он  участие  каких-то  внешних  сил  в  недавних 
беспорядках в Ереване, Агван Овсепян отметил, что не только не исключает, но в "этом направлении ведутся работы". 
"Многие обстоятельства происшедшего очевидным образом свидетельствуют об этом и дают основания для выдвижения 
подобной версии", - заявил генеральный прокурор на пресс-конференции в Ереване

8 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили призвал грузинскую оппозицию на время забыть о разногласиях 
и вместе с властями разработать единый ответ Грузии на выход России из режима ограничений в отношении Абхазии. 

8 марта.  Сопредседатели Минской группы  ОБСЕ Метью Брайза (США),  Юрий Мерзляков (Россия)  и Бернар 
Фасье (Франция) выступили с совместным заявлении, в котором призвали Азербайджан и Армению восстановить режим 
прекращения огня и взаимопонимание. "Сопредседатели Минской группы (МГ) ОБСЕ выражают глубокое сожаление в связи 
с  гибелью людей в  ходе перестрелок в  Нагорном Карабахе.  Сопредседатели призывают стороны восстановить  режим 
прекращения  огня  на  линии  соприкосновения  и  избегать  дальнейшей  конфронтации  и  расширения  насилия". 
Сопредседатели  МГ  ОБСЕ также  отмечают,  что  они  удвоят  свои  усилия  на  пути  к  согласованию  сторонами  базовых 
принципов по урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

8 марта. Происходящие в Армении события последних недель были и остаются в центре внимания ЕС, поскольку 
Армения стала для Евросоюза более значимым партнером. Об этом в беседе со спикером парламента Армении Тиграном 
Торосяном,  заявил  специальный  представитель  Европейского  союза  Питер  Семнеби.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
парламента, по словам Семнеби,  ЕС желает внести свой вклад в выход из сложившейся ситуации.  В то же время он 
подчеркнул, что принятые в Армении ограничения нежелательны, и отметил, что все политические силы должны быть 
вовлечены в процесс разрешения ситуации. 

8 марта. Конституционный суд Армении вечером 8 марта отклонил иски кандидатов в президенты Армении 
Тиграна  Карапетяна и  Левона  Тер-Петросяна о  признании  недействительными  итогов  президентских  выборов.  КС 
постановил оставить без изменения решение ЦИК об итогах президентских выборов, а представленные истцами материалы 
о нарушениях в ходе выборов направить в Генпрокуратуру.

9  марта. Перед  парламентом  Грузии  проходит  масштабная  акция  протеста,  организованная  по  инициативе 
объединенной оппозиции. В акции принимают участие все лидеры объединенной оппозиции, а также лидеры партии "Новые 
правые", "Партии будущего" и Христиано-демократического движения. На данный момент общее число участников акции - 
около  10  тысяч  человек.  Главными  требованиями  митингующих  являются  проведение  новых  президентских  выборов, 
обеспечение свободных и справедливых парламентских выборов (включая внесение необходимых для этого изменений в 
законодательство) и освобождение политзаключенных. 
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9 марта. Лидер объединенной оппозиции Грузии Леван Гачечиладзе на митинге заявил, что в связи с последними 
событиями в Грузии отменил свой визит в страны Прибалтики, где были запланированы его встречи с президентами этих 
стран.

10 марта.  Эстония не намерена признавать суверенитет Абхазии и Южной Осетии, а также других регионов на 
территории  бывшего  СССР,  об  этом  заявили  в  пресс-службе  эстонского  Министерства  иностранных  дел.  Эстонское 
внешнеполитическое ведомство считает сравнение ситуации в Абхазии и Южной Осетии с Косово - необоснованным. "По 
ряду причин они не сравнимы между собой и в силу этого Эстония никогда не признавала попытки этих регионов установить 
суверенитет", - отмечается в заявлении пресс-службы.

10 марта.  Члены парламентской фракции "Правая оппозиция" (в которую входят представители партии "Новые 
правые")  объявили  в  приемной  председателя  парламента  Нино  Бурджанадзе бессрочную  голодовку  с  требованием 
выполнения трех условий, выдвинутых оппозицией на митинге протеста 9 марта, а также остальных условий меморандума 
оппозиции.

10  марта.  Министр  иностранных  дел  Грузии  Давид  Бакрадзе по  итогам  встречи  с  главой  БДИЧ  ОБСЕ 
Кристианом Штрохалом заявил,  что  Грузия поставит  вопрос о  снятии Россией ограничений в  отношении Абхазии  на 
заседании Постоянного совета ОБСЕ, который пройдет в Вене на этой неделе. Давид Бакрадзе подчеркнул, что этот шаг со 
стороны России создает серьезную угрозу дестабилизации, качественно меняет ситуацию вокруг конфликта, а также чреват 
серьезной напряженностью в регионе в целом. Кристиан Штрохал сказал, что комментирование этого вопроса не входит в 
его компетенцию, подтвердив, что его обсуждение пройдет в Вене.

10  марта. С  1  марта  по  сей  день  в  Ереване  не  было  зафиксировано  каких-либо  нарушений  чрезвычайно 
положения,  и  в  целях  обеспечения  по  возможности  быстрого  возвращения  страны  и  населения  в  обыденную  жизнь 
президент Армении  Роберт Кочарян подписал указ, согласно которому потеряли силу подпункты 6 и 7 пункта 4 указа о 
чрезвычайном положении. Об этом сообщил 10 марта пресс-секретарь главы государства Виктор Согомонян.

10 марта. Состоялся телефонный разговор между действующим президентом России  Владимиром Путиным и 
новоизбранным президентом Армении Сержем Саркисяном. Как говорится в сообщении пресс-службы Кремля, президент 
России тепло поздравил Саркисяна с  окончательным утверждением Конституционным судом Армении результатов 
президентских выборов,  на которых Серж Саркисян одержал победу. Владимир Путин подтвердил ранее переданное 
приглашение избранному президенту Армении посетить Россию. Приглашение было с благодарностью принято, отмечается 
в сообщении.

10 марта.  В Армении задержаны еще два активиста оппозиционного движения. Как сообщил  Арман Мусинян - 
пресс-секретарь экс-президента Армении Левона Тер-Петросяна - задержаны председатели правления партии Армянское 
общенациональное движение Арарат Зурабян и экс-министр иностранных дел Александр Арзуманян. Оба подозреваются 
в  деяниях,  предусмотренных  статьей  300  УК  Армении  (узурпация  власти).  Арзуманян  и  Зурабян  находятся  в  Службе 
нацбезопасности Армении.

11 марта. Казахстан пока не получал ноту МИД РФ, направленную в Исполком СНГ о снятии санкций с Абхазии. 
По получении этой ноты она будет Казахстаном детально рассматриваться и будет приниматься решение. Об этом на 
брифинге  заявил  официальный  представитель  МИД  Казахстана  Ержан  Ашикбаев.  Представитель  МИД  республики 
подчеркнул,  что,  в  целом,  казахстанская  сторона  внимательно  отслеживает  ситуацию  и  выступает  за  сохранение 
стабильности в регионе.

11 марта.  Грузия в ближайший период присоединится к программе  НАТО "Обмен информацией о ситуации в 
воздушном пространстве". МИД и министерство обороны Грузии уже получили уведомление о согласии на это из штаб-
квартиры  НАТО;  осталось  провести  лишь  ряд  юридических  процедур.  "Раз  и  навсегда  закончилось  то  время,  когда 
воздушное пространство Грузии нарушали "неопознанные летающие объекты" соседних государств, а грузинская сторона 
не  имела  возможности  доказать,  откуда  именно  залетел тот  или  иной  объект.  Включение  Грузии  в  систему НАТО по 
контролю воздушного пространства означает, что наше воздушное пространство будет включено в общее пространство 
альянса,  и  любой факт его нарушения будет этой системой зафиксирован",  -  заявил министр иностранных дел  Давид 
Бакрадзе.

11 марта. Грузия и Эстония подписали план сотрудничества в военной сфере, сообщили в министерстве обороны 
Грузии.  Документ  был  подписан  в  Таллине  начальником  департамента  по  международным  отношениям  и 
евроатлантической  интеграции  министерства  обороны  Грузии  Нино  Бакрадзе и  директором  департамента  по 
международному сотрудничеству министерства обороны Эстонии Кристианом Рикком.

11 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили, комментируя принятую парламентом Грузии во втором чтении 
поправку к Конституции, касающуюся избирательной системы, заявил, что считает обоснованным избрание части депутатов 
парламента по мажоритарной системе. 

11 марта. Экс-президент Армении Левон Тер-Петросян не намерен отступать и будет использовать все законные 
методы  для  борьбы  с  нынешним  режимом.  Как  заявил  на  пресс-конференции  в  Ереване  Тер-Петросян,  оппозиция 
продолжит общение с народом, будь то посредством митингов, а если будет возможным и посредством СМИ. Он отметил, 
что  если  ему  будет  предоставлена  возможность  выступать  по  телевидению,  то  необходимость  проведения  митингов 
отпадет сама собой. "Будет лучше, аудитория увеличится и составит не 300 тыс. а 3 млн.", - отметил он, добавив, что если 
не будет такой  возможности,  то  они найдут  способ довести  до  слушателей свои  позиции и вновь прибегнут  к  методу 
выпуска DVD.

12 марта. Новый посол Грузии в РФ  Эроси Кицмаришвили на пресс-конференции в Тбилиси заявил, что его 
главной задачей будет работа в направлении улучшения грузино-российских отношений, что является прямым поручением 
президента  Грузии  Михаил  Саакашвили.  "Главное  -  сдвинуть  ситуацию  в  более  позитивное  русло",  -  отметил 
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Кицмаришвили, подчеркнув, что Грузия ни в коем случае не будет делать этого за счет ущемления своих государственных и 
национальных интересов, в числе которых - интеграция в НАТО и европейские структуры. По его словам, интеграция Грузии 
в европейское пространство никак не может угрожать РФ, и не должна осложнять грузино-российские отношения, поскольку 
Россия сама стремится к Европе.

12 марта.   Президент  Грузии  Михаил Саакашвили обсудил ситуацию вокруг  Абхазии,  в  частности,  решение 
России снять ограничения в ее отношении, с лидерами двух грузинских оппозиционных партий - "Промышленность спасет 
Грузию" и "Партия будущего". В ходе обсуждения Михаил Саакашвили еще раз подчеркнул, что есть вопросы, в решении 
которых власти и оппозиция должны быть вместе, и территориальная целостность Грузии - один из них. 

12  марта. Защитник  прав  человека  Армении  (омбудсмен)  призывает  снять  все  ограничения,  наложенные 
президентским указом о чрезвычайном положении, на деятельность армянских СМИ. Об этом на пресс-конференции заявил 
сам  омбудсмен  Армен  Арутюнян.  Кроме  того  по  его  словам,  правоохранительные  органы  Армении  должны 
руководствоваться  презумпцией  невиновности  в  отношении  лиц,  задержанных  и  арестованных  в  связи  с  последними 
событиями в Ереване. Что касается заявления действующего президента Армении Роберта Кочаряна о том, что нынешний 
омбудсмен  являлся  его  "самым  неудачным  кадровым  решением",  как  отметил  омбудсмен,  деятельность  омбудсмена 
должен оценивать  народ.  "Будучи  омбудсменом,  я  не  хотел  бы комментировать  слова  главы государства.  Могу  лишь 
сказать, что в своей деятельности я руководствовался международными конвенциями, Конституцией и законодательством 
страны", - заявил Арутюнян. Касаясь заявления Кочаряна о том, что Арутюнян забывает, что является должностным лицом 
Армении,  "а  не Страсбурга",  омбудсмен заметил, что Армения -  член СЕ,  и нормы, относящиеся к правам человека и 
защиты человеческих прав и свобод аналогичны и для Страсбурга, и для Еревана.

12 марта. "Если Армения признает независимость Косово, то не стоит ожидать ухудшения армяно-российских 
отношений",  -  заявил  на  встрече  со  студентами  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян.  Избранный  президент 
подчеркнул, что "не стоит обострять эти отношения, но и не следует идти против наших интересов, только для того, чтобы 
не удручать наших партнеров". "Мы не должны считать Косово прецедентом. Нагорный Карабах получил независимость по 
действующим  в  СССР  законам,  и  отличается  от  других  конфликтов.  Мы  не  имеем  права  равняться  с  каким-либо 
конфликтом", - отметил Саркисян. Вместе с тем он отметил, что Армения не может считать Косово прецедентом, поскольку, 
"по  крайней  мере,  в  видимой  перспективе  мы  не  собираемся  признавать  независимость  Нагорного  Карабаха".  "Но, 
поскольку мы всегда являемся сторонниками свободной реализации права народов на самоопределение, в этой связи мы 
приветствуем независимость Косово", - отметил он.

12 марта. Министерство иностранных дел Армении потрясено заявлением помощника заместителя Госсекретаря 
США Мэтью Брайзы о событиях в Ереване. "Подобные односторонние обвинения безосновательны и бесполезны. Факт 
ранения  108  сотрудников  полиции,  43  из  которых  получили  осколочные  ранения,  является  свидетельством  того,  что 
демонстранты  были  вооружены  огнестрельным  оружием  и  взрывчатыми  веществами.  Это  совпадает  с  оперативной 
информацией правоохранительных органов, о чем общественность была проинформирована еще за несколько дней до 1 
марта.  В  данном  случае  неприемлемо  характеризовать  реакцию  правительства  на  беспорядки  как  "разгон  митинга 
оппозиции" и "грубую и жестокую акцию", - отметил и.о. пресс-секретаря МИД Армении Тигран Балаян, сообщили в пресс-
службе внешнеполитического ведомства.

13 марта. Рабочая встреча президентов Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии состоялась 12 марта в Москве. 
Как сообщили в Департаменте информации и печати МИД России, в ходе встречи обсуждался широкий спектр вопросов, 
связанных с изменением международной ситуации, прежде всего в контексте признания рядом государств независимости 
бывшей сербской автономии - Края Косово и Метохии. Президенты Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии были едины в 
том, что признание Косово открывает новый этап в международных отношениях, в развитии современного международного 
права. В ходе встречи было уделено взаимоотношениям республик с Россией, а также перспективам реализации идей, 
изложенных  в  совместных  обращениях  глав  государств-участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов"  к 
руководству России. 

13 марта. Исполнительная власть России уже предприняла ряд шагов на пути изменения формата отношений 
между Россией и непризнанными республиками. Об этом в ходе парламентских слушаний заявил председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Алексей Островский (ЛДПР). Говоря о возможной смене формата 
отношений России с Абхазией, Южной Осетией и Приднестровьем, Островский выразил надежду на то, что МИД России 
сформирует  возможный  формат  отношений  -  признание  независимости  непризнанных  республик,  отказ  от  признания, 
переход к такому понятию международного права, как отложенный статус, либо предложит иной формат сотрудничества. 
Ожидается, что проект заявления Госдумы по итогам слушаний нижняя палата парламента рассмотрит 19 марта в ходе 
пленарного заседания.

13  марта.  У  России  есть  достаточно  оснований,  чтобы  в  настоящее  время  объявить  о  независимости 
непризнанной Республики Абхазия. Об этом в ходе парламентских слушаний в Государственной думе РФ заявил спикер 
народного  собрания-парламента  Республики  Абхазия  Нугзар  Ашуба.  По  словам  Ашуба,  сейчас  сложилась  такая 
обстановка, при которой можно разрешить грузино-абхазский конфликт. При этом он отметил, что признание непризнанной 
Республики Абхазия будет происходить в рамках норм международного права, учитывая прецедент Косово, и это не будет 
противоречить российскому законодательству. 

13  марта. Один из  лидеров  объединенной  грузинской  оппозиции  Гиорги  Хаиндрава в  ходе  своего  визита  в 
Лондон  встречался  с  известным  российским  бизнесменом  и  другом  покойного  Бадри  Патаркацишвили Борисом 
Березовским.

 13 марта.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял премьер-министра Грузии  Владимира Гургенидзе, 
прибывшего в Баку с рабочим визитом. В ходе встречи Гургенидзе отметил динамичное развитие многосторонних связей 
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между  Азербайджаном и  Грузией  в  самых  разных  сферах.  Грузинский  премьер  констатировал,  что  взаимные  визиты, 
проходившие и проходящие на высоких уровнях, послужат дальнейшему укреплению этих связей. Президент Азербайджана 
отметил,  что  обе  страны,  являющиеся  членами  ГУАМ,  уверенно  смотрят  в  будущее,  через  их  территории  проходят 
энергетические  и  транспортные  коридоры.  В  ходе  встречи  глава  азербайджанского  государства  и  грузинский  премьер 
заявили о своей уверенности в дальнейшем развитии отношений между обеими странами.

13 марта.  Президент Армении  Роберт Кочарян подписал указ о введении изменений в указ о чрезвычайном 
положении. Как сообщили в пресс-службе главы государства, согласно указу,  4-й подпункт 4 пункта указа излагается в 
следующей редакции: "Запрещается предоставление СМИ заведомо ложной и дестабилизирующей ситуацию информации 
по  государственным  и  внутриполитическим  вопросам  или  призывы  к  участию  в  незаконных  мероприятиях,  а  также 
публикация и распространение подобной информации и призывов какими-либо иными способами или путями". 5-й подпункт 
4 пункта признан потерявшим силу. Указ входит в силу 14 марта.

13 марта. Председательство Европейского союза выступило с заявлением, в котором выразило обеспокоенность 
ситуацией в Армении, и призвало власти страны упразднить чрезвычайное положение. Председательство подтверждает 
свою рекомендацию о проведении независимого расследования событий 1 марта и того, что послужило их причиной, и 
приветствует  заявление защитника прав человека Армении относительно событий 1 марта и призывает власти Армении 
отреагировать на него.

13 марта.  Президент Армении  Роберт Кочарян принял делегацию во главе с комиссаром по правам человека 
Совета  Европы  Томасом  Хаммарбергом.  Основной  темой  встречи  стала  ситуация  в  Армении,  сложившаяся  после 
выборов президента, и обусловленные данным обстоятельством проблемы. 

13 марта.  Специальный представитель  действующего  председателя  ОБСЕ Хейкки  Талвитие призвал власти 
Армении  отменить  чрезвычайное  положение  и  восстановить  диалог  с  оппозицией.  "Учитывая  приближающуюся 
инаугурацию избранного президента, думаю, что правительство должно избавиться от чрезвычайного положения и начать 
реальный политический диалог с  оппозицией",  -  заявил Талвитие в ходе заседания Постоянного совета ОБСЕ. По его 
словам, правительству Армении необходимо предпринять срочные шаги для разрешения кризиса.

13 марта.  "Если подходы Левона  Тер-Петросяна  изменятся,  то  и  мои  подходы также будут  иными",  -  заявил 
новоизбранный  президент  Армении,  действующий  премьер  Серж  Саркисян,  комментируя  возможность  налаживания 
диалога  с  представителями  оппозиционного  движения,  возглавляемого  экс-президентом  Армении  Левоном  Тер-
Петросяном.

13 марта.  Армянская революционная федерация  "Дашнакцутюн"  (АРФД)  будет  участвовать  в  формировании 
коалиционного правительства Армении. Об этом заявил, отвечая на вопросы граждан страны по армянским телеканалам, 
новоизбранный  президент  Армении,  премьер-министр  Серж  Саркисян.  По  его  словам,  в  ближайшие  10  дней  будет 
представлена  совместная  программа  действий.  Он  отметил,  что  идут  переговоры  и  с  лидером  Национально-
демократического союза  Вазгеном Манукяном. Саркисян подчеркнул, что с формированием коалиции власти работа не 
завершится и выразил уверенность, что правительство, которое будет сформировано после 9 апреля, сумеет осуществить 
серьезные  изменения.  "Если  ознакомиться  с  программой  правительства  и  моей  предвыборной  программой,  то  станет 
очевидным, что нас ожидают серьезные изменения, основанные на амбициозных программах", - заявил премьер. 

Эксперт: В отношении Абхазии и Южной Осетии Россия будет 
реализовывать "тайваньский вариант"

13.03.2008, Regnum
Заведующий  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров  считает,  что  в  свете  косовского 

прецедента Россия в отношении Абхазии и Южной Осетии будет реализовывать так называемый тайваньский вариант. Как 
передает корреспондент ИА REGNUM, выступая 12 марта в Москве на круглом столе "Россия и кавказский узел проблем - 
перспективы парада суверенитетов", Александров назвал наиболее адекватным развитие событий по такому сценарию. Он 
отметил, что Евросоюз имеет на Тайване свое торговое представительство, США развернули на острове военную базу.

Вместе с тем Александров считает, что до формального признания Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья дело 
не дойдет. По его словам, признание этих территорий нелогично в условиях,  когда Москва не признает одностороннее 
провозглашение независимости Косово. Он не исключает, что в рамках реализации тайваньского варианта Россия откроет 
свои  представительства  в  Абхазии  и  в  Южной  Осетии.  Александров  прогнозирует  расширение  экономического 
сотрудничества с этими территориями. При этом он добавил, что никакой разницы в сотрудничестве с этим республиками 
не будет.

По словам Александрова, вопрос об официальном признании Абхазии и Южной Осетии приобретет актуальность, 
в случае если Грузия вступит в Североатлантический альянс. По его словам, сейчас Тбилиси взял курс на вступление в 
НАТО и если это произойдет, то Россия признает Абхазию и Южную Осетию и введет туда свои войска. Сейчас Грузия 
находится на Рубиконе: или в НАТО, или отказаться от этих территорий, отметил Александров.

Он считает недальновидной позицию некоторых грузинских политиков, которые сейчас ставят вопрос о выходе 
Грузии из СНГ. "Они не понимают, что выход Грузии из СНГ автоматически развяжет руки Москвы", - заявил Александров.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ереван разбушевался
07.03.08, Трибуна

Армения до сих пор не может прийти в себя после февральских президентских выборов. Армянская оппозиция во 
главе с экс-президентом страны Левоном Тер-Петросяном решила оспорить победу Сержа Саркисяна с помощью митингов 
на  площади  Свободы  в  центре  Еревана.  Разгон  митингующих  полицией  вывел  ситуацию  из-под  контроля,  начались 
погромы и грабежи. Есть и жертвы – восемь человек погибли, свыше ста ранены. Уходящему президенту Роберту Кочаряну 
ничего не оставалось, как ввести в столице чрезвычайное положение сроком до 20 марта.

Поможет ли? Что будет, когда этот срок истечет? В разговоре с корреспондентом «Трибуны» политолог Алексей 
Власов, генеральный директор Информационно-аналитического центра по изучению общественно-политических процессов 
на постсоветском пространстве (ИАЦ МГУ), высказал мнение, что, скорее всего, «эти 20 дней дадут возможность Роберту 
Кочаряну и Сержу Саркисяну взять ситуацию под контроль». За это время они смогут мобилизовать силы, в том числе за 
пределами Еревана. По словам политолога, в данном случае термин «цветная революция» вряд ли применим. Скорее 
можно  говорить  о  наложении  различных  факторов.  Это  и  общее  недовольство  населения,  и  неудовлетворенность 
политической элиты экономическими и политическими процессами в стране. Зачастую на подобных событиях пытаются 
играть  криминал и разные маргиналы.  Существуют  также  силы,  желающие использовать возможность  дестабилизации 
ситуации на Кавказе и ослабить влияние России на регион.

Комментируя  ситуацию,  политолог  обратил  внимание  на  тенденцию  последних  лет,  характерную  для  всего 
постсоветского пространства: «Властью дается контрольная цифра, на которую и выходят по итогам выборов кандидаты». 
То есть победитель обычно известен заранее. То же самое можно сказать и об оппозиции: понимая, что выиграть выборы 
не удастся, она заранее планирует свои акции.

Армения  –  важный  военный,  а  также  экономический  союзник  РФ на  Кавказе.  Однако  события  в  Ереване  не 
вызвали сильного резонанса в Москве. Скорее всего, нам было не до Армении, поскольку предстояло выбирать своего 
президента. Да и вмешиваться, по мнению Алексея Власова, смысла не имело. Достаточно того, что руководство РФ и 
наши наблюдатели признали прозрачность и демократичность выборов. Ведь прагматизм стал в последнее время одной из 
основных особенностей российской политики на постсоветском пространстве.

Несколько отличные взгляды на ситуацию высказал «Трибуне» заведующий отделом Кавказа Института стран 
СНГ Михаил Александров. Он обратил внимание на то, что Запад уговаривает руководство Армении «побыстрее отменить 
чрезвычайное положение, пойти на диалог с Тер-Петросяном и его сторонниками». Если власти на это согласятся, нельзя 
исключать возобновления акций протеста, второго круга митингов. Если же руководство сохранит давление на оппозицию 
(привлекая к уголовной ответственности организаторов массовых беспорядков) и начнет процедуры снятия иммунитета с 
Левона Тер-Петросяна (он сейчас как бывший президент пользуется юридической неприкосновенностью),  то оппозиция 
наверняка «охладит свой революционный пыл».

Не обошлось здесь и без вмешательства извне. На Западе существуют определенные силы, желающие по-своему 
решить карабахский вопрос. Для этого необходимо устранить так называемый карабахский клан из власти в Армении, а 
руководство страны должно пойти на уступки по переговорам, чего вряд ли можно ожидать при избранном президенте. 
Конечно,  существуют  и  объективные  причины недовольства.  Социально-экономическая  ситуация  в  Армении оставляет 
желать  лучшего,  страна  находится  в  экономической  блокаде  со  стороны  Азербайджана  и  Турции.  Это  вызывает 
недовольство части людей, считающих, что они слишком сильно страдают из-за Нагорного Карабаха. Такие настроения 
преобладают среди интеллигенции в Ереване – эта группа и является социальной базой протеста. В целом же, по мнению 
политолога,  выборы  проходили  в  достаточно  демократичной  обстановке,  это  были  вынуждены  признать  и  западные 
наблюдатели.  Шла  реальная  политическая борьба,  проводились  митинги,  оппозиция имела  возможность  выступать  на 
центральных  каналах  телевидения  и  критически  высказываться  в  адрес  властей.  Результат,  полученный  Саркисяном, 
более или менее соответствовал действительному настроению общества. И если административный ресурс использовался, 
считает Александров, то он «мог лишь немножко подтянуть количество голосов». Даже если бы состоялся второй тур, то 
Серж Саркисян в нем все равно победил бы – у него больше поддержки.

Тем не менее оппозиция на этом сыграла. А пока Армения находится в конфликте с Турцией и Азербайджаном, 
она вынуждена опираться на военную помощь России». Кстати, Азербайджан, считает политолог, для Запада важнее, чем 
Армения, – это выход к Каспию, к энергетическим ресурсам Центральной Азии.

Поэтому Запад активно вмешивался, требовал, как всегда, соблюдения демократических норм. И это на фоне 
пассивности  России,  обжегшейся  однажды на  Украине.  «Такая  линия  на  невмешательство  создает  нам  проигрышную 
позицию на постсоветском пространстве», – подытожил Михаил Александров.

Армения затихла. Способна ли оппозиция продолжить 
противостояние с властью или борьба проиграна?

05.03.2008, Прайм-тасс
Политическая ситуация в Армении после "взрыва" в минувшие выходные обрела, наконец, некоторое затишье. 

После прямых столкновений армянских властей с оппозицией,  закончившийся, как известно кровопролитием на улицах 
Еревана и гибелью 8 человек, каждая из противоборствующих сторон выстраивает свою дальнейшую линию поведения в 
рамках существующего конфликта.

Напомним,  что,  набрав  52,82  проц  голосов  в  свою  пользу,  премьер-министр  Серж  Саркисян  был  объявлен 
победителем президентских выборов. Его главный конкурент – Левон Тер-Петросян занял второе место – у него 21,5 проц 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

голосов. И европейские наблюдатели, и их коллеги от СНГ признали выборы 19 февраля в Армении соответствующими 
международным демократическим стандартам. Сторонники проигравшего кандидата пытаются "завалить" суды исками в 
неправомочности действий властей по отношению к митингующим, причем оппозиция не собирается пока отказываться от 
своего "генерального" требования – отменить итоги президентских выборов 19 февраля и назначить новые.

Теперь  "победители"  пытаются выжать  максимум из  введенного 1  марта режима чрезвычайного  положения в 
Ереване, заявляя, что ситуация в столице находится под полным контролем Вооруженных сил страны. Параллельно власть 
продолжает  облавы  на  участников  и  вдохновителей  акций  неповиновения.  Возможна  ли  дальнейшая  эскалация 
политического конфликта в Армении после того,  как  истечет срок действия ЧП в Ереване /введен сроком на 20 дней/, 
способна ли оппозиция ко второму походу на власть, и какова дальнейшая судьба такой "знаковой фигуры" как Л.Тер-
Петросян? Наконец, как следует понимать некую отстраненность Москвы от последних событий в Ереване при том, что 
Россия и нынешнее руководство Армении объявили себя стратегическими партнерами?

Политическое  противостояние  в  Армении  переместилось  с  шумных  улиц  Еревана  в  тихие  околовластные 
кабинеты и  извилистые кулуары,  обитатели которых пытаются найти ответ  на  вопрос,  а  что же  дальше? И власть,  и 
оппозиция пытаются доказать свою приверженность демократическим принципам, стараясь действовать в рамках закона. 
Так, Л.Тер-Петросян призвал своих сторонников соблюдать режим ЧП и не проводить в это время митинги и акции протеста.

Между тем, никто не верит в то, что Конституционный суд страны удовлетворит иск первого президента Армении, 
требующего  признать,  что  итоги  выборов  19  февраля  фальсифицированы  в  пользу  кандидата  от  власти.  Более 
"результативными",  вероятно,  будут  процессы  против  организаторов  митингов  и  шествий,  которые,  как  известно, 
обернулись 1-2 марта масштабными столкновениями с силами правопорядка. За время митингов за решеткой оказалось 
около  10  политиков  и  общественных  деятелей,  в  частности,  перешедший  на  сторону  Л.Тер-Петросяна  заместитель 
генпрокурора Гагик Джангирян. По неофициальным сведениям, своих постов лишились высокопоставленные чиновники, 
симпатизирующие первому президенты Армении.  Аресты сторонников оппозиции происходят и на местах, хотя прямых 
указаний провести зачистки в регионах тамошние начальники из центра не получали. СМИ также предупреждены о том, что 
любая критика в адрес властей будет серьезно пресекаться, вплоть до закрытия "проштрафившихся" изданий.

Стабильность в Армении поддерживается не только с помощью "изолирования" политиков оппозиционного толка и 
посредством дозирования поступающей из СМИ информации. Во вторник начальник Главного штаба ВС республики Сейран 
Оганян заявил, что ситуация в Ереване находится под контролем Вооруженных сил. "Армия будет стрелять только по тем, 
кто будет стрелять в нее", - отметил он. При этом С.Оганян не уточнил, какова численность дислоцированных в армянской 
столице армейских подразделений. При этом "правильные" СМИ подробно освещали воскресный визит Роберта Кочаряна /
который  пока  является  президентом  Армении/  в  больницы,  где  лежат  раненые  в  ходе  уличных  столкновений  с 
манифестантами солдаты и полицейские.

Прокомментировать ситуацию в Армении и дать прогноз относительно того, как будут разворачиваться события в 
этой стране ПРАЙМ-ТАСС попросил заведующего отделом стран Закавказья Института СНГ Михаила Александрова. По его 
словам,  в  Армении была  предпринята  попытка  проведения  Западом очередной  цветной  революции  на  постсоветском 
пространстве.  М.Александров  уверен,  что  Запад  финансировал  Л.Тер-Петросяна.  Перед  Л.Тер-Петросяном  ставились 
вполне  конкретные  задачи:  после  победы  на  президентских  выборах  он  "должен  был  сдать  Нагорный  Карабах 
Азербайджану,  после  чего  Баку  открывается дорога  в  НАТО",  продолжает  рассуждать  М.Александров.  По  его  словам, 
членство Азербайджана в Северо-Атлантическом альянсе дает Западу выход к Каспию и открывает энергетический коридор 
в  Центральной Азии в обход России.  Закрепление США в этом регионе является стратегической задачей Вашингтона. 
Кроме  того,  М.Александров  подмечает,  что  территория  Азербайджана  может  стать  для  Запада  "  плацдармом  против 
Ирана".  Не стоить забывать и того, что расширение присутствия американцев в Закавказье продиктовано стремлением 
США оказывать влияние на крупнейший в мире китайский рынок.

Резонным является вопрос, почему РФ демонстрирует "олимпийское" спокойствие относительно коварных планов 
Запада  экспортировать  в  Армению  западную  демократию  путем  удаления  от  власти  дружественного  Москве  режима 
Кочаряна–Саркисяна?  "Серьезной  политической,  информационной  поддержки  со  стороны  России  власти  Армении  не 
получили, вернее, эта поддержка оказалась не достаточной", - считает М.Александров. При этом он напоминает, что во 
время  саммита  СНГ  Владимир  Путин  имел  продолжительную  беседу  с  Р.Кочаряном,  а  после  победы  на  выборах 
С.Саркисян получил поздравления из Москвы.

Похоже,  обжегшись  на  советах  своих  помощников  в  плане  выстраивания  отношений  РФ с  "новой"  Украиной, 
Кремль  решил несколько  дистанцироваться  от  происходящих  в  Армении  политических  баталий.  Трудно  избавиться  от 
ощущения  того,  что  Россия  все  менее  внятно  формирует  свою внешнеполитическую  линию  по  отношению к  бывшим 
"братским республикам", большинство из которых не имеет иммунитета против "цветных" революций.

Пока  трудно  однозначно  ответить  на  вопрос,  сможет  ли  оппозиция  оправиться  от  поражения  на  выборах  и 
возобновить через определенный промежуток времени многотысячные акции протеста против власти. "После истечения 
срока действия ЧП в Ереване оппозиция снова может подняться /на борьбу/", - говорит М.Александров. Но если так, то 
логичен сценарий, согласно которому руководители оппозиции в ближайшее время будут изолированы властями Армении. 
Не  случайно  большинству  участников  уличных  митингов  инкриминируется  участие  в  вооруженном  заговоре,  что 
предполагает  для  них  большие  сроки  заключения.  "Пока  ничего  не  ясно  с  иммунитетом Л.Тер-Петросяна",  -  уточняет 
М.Александров. Лишение лидера армянской оппозиции неприкосновенности является для власти вопросом, как говорится, 
открытым. Его решение зависит от того, как будет складываться ситуация в стране.

Запад  пока  с  завидным  хладнокровием  наблюдает  за  армянскими  политическими  перипетиями.  В  частности, 
председатель Комитета министров Совета Европы, глава МИД Словакии Ян Кубиш выразил надежду на скорейшую отмену 
ЧП в Армении. Он напомнил о нормах, установленных Европейской конвенцией о правах человека и принципах правового 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

170



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

государства,  которые  должны  строго  выполняться.  В  свою  очередь,  М.Александров  не  исключил  того,  что  западные 
эмиссары  будут  часто  наведываться  в  Ереван,  уговаривая  С.Саркисяна  отказаться  от  жесткого  противостояния  с 
оппозицией. Запад может пойти и на открытое запугивание нового президента Армении, к примеру, устроить кампанию по 
политической дискредитации действующего режима страны, обвинив ее руководство в нарушении демократических норм и 
гражданских  свобод.  Запад  может  пригрозить  Армении  и  экономическими  санкциями,  что  для  небогатой  сырьевыми 
ресурсами  страны  может  оказаться  критичным.  Барометр  политических  настроений  в  Армении  в  ближайший  месяц, 
вероятно,  не  будет  показывать  "ясно".  Похоже,  состояние  неопределенности  будет  сохраняться  в  стране  вплоть  на 
инаугурации  победителя  президентских  выборов  С.Саркисяна.  Даже  если  режим  ЧП  будет  действовать  до  конца 
установленного срока, у оппозиции есть пара недель для того, чтобы снова собрать "майдан". Правда, не исключено, что к 
этому времени оппозиция будет "обезглавлена" или, например, режим ЧП будет продлен.

Гайк Котанджян: "Попытка азербайджанской армии проверить 
армянские позиции боем - провалена"

06.03.08, ИА REGNUM
О противоречащих друг другу интерпретациях боестолкновений, произошедших 4 марта 2008 года в окрестности 

Мардакерта  на  линии  соприкосновения  вооруженных  сил  Азербайджана  и  Армии  обороны  Нагорного  Карабаха, 
корреспондент  ИА  REGNUM побеседовал  с  начальником  Института  национальных  стратегических  исследований 
Министерства обороны Армении генерал-майором, доктором политических наук Гайком Котанджяном.

ИА REGNUM:  Комментарии армянской и  азербайджанской сторон недавнего нарушения  режима огня в 
Карабахе  радикально  противоположны.  Как  бы  вы  прокомментировали  недавний  инцидент  на  линии 
соприкосновения в Карабахе?

Факты таковы.  Утром 4  марта  диверсионная  группа  азербайджанских  ВС,  нарушив  режим прекращения  огня, 
заняла один из постов Армии обороны НКР. В результате было ранено двое военнослужащих Армии обороны. По данному 
факту руководство ВС Армении по просьбе карабахской стороны уведомило представителя  ОБСЕ Анджея Каспржика, а 
также с целью незамедлительного восстановления статус-кво и режима прекращения огня попыталось войти в прямой 
телефонный контакт  с  руководством азербайджанских ВС.  Минобороны Азербайджана уведомило,  что министр  Сафар 
Абиев по  занятости  не  может  вступить  в  телефонные  переговоры.  Армянская  сторона  по  всем  правилам  военного 
искусства предприняла соответствующие ответные шаги и выбила азербайджанских военнослужащих с захваченного ими 
поста, восстановив статус-кво на линии соприкосновения.

По результатам успешных боевых действий подразделений Армии обороны НКР армянское военное руководство в 
ответ на обращение руководства азербайджанских ВС уведомило о готовности предоставления возможности для эвакуации 
тел погибших азербайджанских военнослужащих с территории боестолкновения. Достоверность данных фактов известна 
ОБСЕ.

ИА  REGNUM:  В  СМИ  циркулирует  политическая  интерпретация  азербайджанских  специалистов,  суть 
которой  в  том,  что  якобы  армянская  сторона  инициировала  инцидент,  чтобы  отвлечь  внимание  армянского 
населения  от  объявленного  в  Ереване  чрезвычайного  положения.  Какова,  по  вашему  мнению,  политическая 
подоплека этой оценки?

Бакинские  правительственные,  общественные  круги  и  отдельные  специалисты  в  СМИ  активно  обсуждают 
неудавшуюся вылазку азербайджанской армии, навязывая азербайджанскому и международному общественному мнению 
свою версию случившегося. Провалившаяся попытка азербайджанской армии проверки армянских позиций боем в сложный 
период  восстановления  внутренней  стабильности  в  Армении  бакинскими  источниками  истолковывается  с  прямо 
противоположной стороны. Авторство и вина в кровавом приключении с азербайджанской стороны перекладывается на 
армянскую  сторону.  Баку  приводит  ложные  цифры  о  якобы  погибших  армянских  военнослужащих,  отмечая  боевую 
доблесть азербайджанской армии. Вопреки верифицируемым фактам, данное искажение фактов нацелено на сокрытие 
провала  азербайджанской  кровавой  авантюры и  снабжение международной общественности  и  экспертного  сообщества 
интерпретацией случившегося,  выгодной политическим интересам властей Баку,  стоящих перед испытанием вызовами 
президентской избирательной кампании.

Интерпретация  азербайджанской  стороны,  построенная  на  грубой  фальсификации  фактов  и  эксплуатации 
введенного в Армении чрезвычайного положения, представляет собой попытку манипулирования общественным мнением 
армянского и азербайджанского народов, а также международного сообщества, заинтересованного в поддержании мира и 
стабильности на Южном Кавказе.

4 марта в зоне нагорно-карабахского конфликта произошло резкое обострение ситуации. По данным Минобороны 
НКР, в ночь с 3 на 4 марта отряд специального назначения вооруженных сил Азербайджана пересек северо-восточный 
участок  линии соприкосновения  войск  сторон  и  завладел одной  из  позиций  Армии обороны НКР  в  направлении  села 
Левонарх. После интенсивных боев, продолжавшихся несколько часов, азербайджанские военные покинули территорию. 
Азербайджанская армия потеряла 8 военных, у армянской стороны двое ранены - один из них получил легкое ранение в 
руку и  сам доехал до госпиталя на  своей  машине,  а  второй  уже  после боя подорвался на  мине  противника,  получив 
повреждение обеих ног. Азербайджан утверждает, что провокация имела место с армянской стороны, и сообщает о трех 
погибших. "Потери армянской стороны составили 12 военнослужащих, еще 15 - тяжело ранены", - уверены в Баку.

Армения после мятежа
05.03.08, Фонд стратегической культуры
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Андрей АРЕШЕВ
После введения чрезвычайного положения ситуация в Армении несколько стабилизировалась. Начались аресты 

зачинщиков  беспорядков 1 марта, повлекших трагические последствия. Парламент Армении лишил неприкосновенности 
четырех депутатов – Акопа Акопяна, Мясника Малхасяна, Сасуна Микаеляна и Хачатура Сукиасяна. Тем самым парламент 
разрешил Генеральной прокуратуре Армении привлечь указанных лиц в качестве обвиняемых и применить к ним арест в 
качестве  меры пресечения.  В  Генпрокуратуре  Республики  сообщают,  что  бывший кандидат  в  Президенты  Левон Тер-
Петросян также является фигурантом дела, возбужденного по итогам массовых беспорядков в Ереване. В соответствии со 
статьей  56.1  Конституции  Республики  Армения,  «Президент  Республики  может  привлекаться  к  ответственности  после 
завершения своих полномочий за действия, не связанные с его статусом»1. 

По национальному телевидению Армении были показаны кадры событий 1 марта, на которых четко видно, что 
именно «мирные» демонстранты явились инициаторами столкновений с полицией, а договоренности о переносе митинга к 
Матенадарану  были сорваны по вине  Никола Пашиняна  -  ближайшего  сподвижника  Тер-Петросяна.  Всего,  по данным 
генеральной прокуратуры, телесные повреждения получили 48 гражданских лиц и 117 полицейских – весьма показательное 
соотношение. 

Судя  по  всему,  власти  полны  решимости  не  повторять  прошлых  ошибок.  Представители  силовых  структур 
выступили  с  недвусмысленным  заявлением.  В  телевизионном  выступлении  начальника  штаба  полицейских  войск, 
полковника Гегама Петросяна, содержится четкий призыв «не пытаться вновь выйти на улицы и повторить действия 1 
марта», а также предупреждение о том, что «весь состав войск полиции, от рядового до командира войск полны решимости 
дать жесткий отпор любым незаконным действиям». 

Это заявление - косвенный ответ Тер-Петросяну и его штабу. Ведь в обращении бывшего президента к своим 
сторонникам с призывом разойтись (это обращение появилось уже после того, когда стало известно о первых погибших) 
было  четко  указано,  что  «разойтись»  мятежникам  предлагается  лишь  до  окончания  срока  действия  чрезвычайного 
положения. Можно предположить, что спустя 20 дней все в той или иной форме повторится снова – бывший армянский 
президент считается мастером по организации подобного рода сюрпризов. По словам директора Центра стратегических 
исследований  "Арарат"  Армена  Айвазяна,  политическая  обстановка  в  Армении  остается  очень  напряженной:  «Это  не 
значит, что уже на следующий день после завершения чрезвычайного положения вновь начнутся погромы и беспорядки. 
Однако в том или ином виде события минувшей субботы могут повториться. И поставить под угрозу само существование 
армянской государственности»2. В пользу такого сценария свидетельствует многое из происходящего. До сих пор никаких 
признаков  раскаяния  или  хотя  бы осмысления произошедшего  со  стороны «свидетелей  левоновых»3 не  наблюдается. 
Наоборот: крепнет впечатление, что с самого начала перед этими людьми ставилась более «серьезная» задача, нежели 
восемь  погибших  и  более  сотни  раненых.  Тер-Петросян  уже  выступил  в  The  Washington  Post  с  призывом  к  Западу 
вмешаться во внутренние дела в Армении и настаивать на проведении повторных "правильных" выборов. А значит - все 
еще, возможно, впереди… 

Сейчас  провокаторы  перешли  к  проверенной  тактике  распространения  слухов,  имеющих  целью  внести  еще 
больший раскол в общество, противопоставив различные его части друг другу. Например, вбрасывается дезинформация о 
многочисленных трупах в центре города и в подъездах, о том, как «карабахский спецназ» избивал 1 марта беременных 
женщин  и  детей,  о  том,  что  грабежами  в  Ереване  занимались  специально  выпущенные  из  тюрем  заключенные,  о 
неимоверном  якобы  количестве  мирных  демонстрантов  (назывались  цифры  до  трехсот  тысяч)  и  т.д.  Манипуляция 
слухами как подрывная технология особенно эффективна в период смуты и сумятицы в головах граждан, чье 
сознание становится объектом специально спланированных и следующих одна за другой провокаций. 

Несмотря на определенные ограничения, предусмотренные режимом чрезвычайного положения, подстрекатели 
используют  все  имеющиеся  средства.  Речь  идет,  в  частности,  о  попытках  контроля  за  поступающими  из  Еревана 
видеоматериалами  с  целью  обеспечить  их  «нужную»  подачу,  о  деятельности  армянской  службе  Радио  Свобода,  о 
распространении  дезинформации  всеми  возможными  способами,  в  том  числе  посредством массовых  SMS-рассылок  и 
провокационных  записей  в  Интернет-дневниках  пользователей  Интернета,  а  также  о  максимальной  нейтрализации  в 
информационном  поле  тех  источников,  информация  которых  противоречит  интересам  сторонников  Тер-Петросяна. 
Внешнее  информационное  прикрытие  обеспечивают  западные  информагентства  и  «правозащитники»,  регулярно 
сообщающие о неспровоцированной якобы жестокости властей по отношению к «мирным демонстрантам». 

Однако осуществить задуманное в полной мере и взять под контроль Интернет-пространство группировке Тер-
Петросяна не удалось: имеющиеся в сети материалы ясно свидетельствуют о характере происходящего, которое с полным 
основанием можно квалифицировать как  попытку вооруженного мятежа. Якобы «мирный» характер предшествующих 
митингов на площади Свободы не подтверждает, что лидеры радикальной оппозиции были готовы действовать в рамках 
закона,  как  это  уверяют  бьющие  на  жалость  пропагандисты  аодовского  штаба.  Скорее  наоборот  –  они  надеялись  на 
максимально быстрое обрушение «пирамиды власти», о чем неоднократно заявлял и сам бывший президент. В интервью 
журналисту  В.  Дубнову,  присланному  в  Ереван  для  "правильного"  освещения  событий,  Тер-Петросян  говорил:  «Я  не 
согласен  с  мнением,  что  наш ресурс,  нацеленный  на  расшатывание  властной  вертикали,  не  сработал…  те  события, 
которые  последовали  потом,  переход  на  нашу  сторону  депутатов,  представителей  министерства  обороны,  МИДа,  вас 
убедили? Это очень серьезные события. Они очень ясно показывают, что сегодня творится в Армении. Государственная 
машина ломается»4.  Когда же стало очевидно, что все это - лишь плод воображения «видного ученого», события были 
направлены в «жесткое» русло с человеческими жертвами. 

Спецпредставитель действующего председателя ОБСЕ Хейке Талвитие сейчас удивляется тому, что в течение 
долгих девяти дней,  демонстранты, не имея на то разрешения,  мирно проводили свои митинги, и при этом власти не 
провоцировали их. Однако тот же Талвитие полагает, что «у оппонентов в Армении на руках имелось оружие, и избежать 
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беспорядков было невозможно».  Как у  «мирных демонстрантов» оказалось на руках «много оружия», как вообще одно 
сочетается  с  другим,  –  об  этом  уважаемый  европейский  политик  не  говорит,  зато  он  уже  вынес  свой  вердикт, 
безапелляционно заявив, что в трагедии 1 марта, в равной степени виновны обе стороны. 

События  в  Ереване  вызвали  настойчивое,  острое  желание  западных  представителей  попосредничать  между 
властями и их радикальными оппонентами. Не исключено, что именно западного «посредничества» и добивались Тер-
Петросян и компания, превратив миллионный город в арену мародерства и братоубийственных столкновений. Тот 
же  Х.  Талвитие,  вполне  искренне  полагающий,  что  вследствие  сложившейся  ситуации  присутствие  в  Ереване 
представителя действующего председателя ОБСЕ более чем необходимо, – отнюдь не единственный эмиссар Запада, 
спешно направленный в Ереван. Здесь уже снуют и представитель Европейского Союза на Южном Кавказе Питер Семнеби, 
и  представитель  Европейской  комиссии  в  Армении Рауль  Луценбергер,  а  скоро  из  США  прибудет  вездесущий  Мэтью 
Брайза. «Озабоченность» ситуацией в Армении наперебой выражают Хавьер Солана, Тэрри Дэвис; Вашингтон призывает 
все политические силы налаживать диалог. Видимо, именно это и должен будет обеспечить помощник госсекретаря США по 
делам Европы и Евразии,  которому на этот  раз  поручена  роль  «эмиссара  для содействия диалогу  между властями  и 
оппозицией».  Согласно заявлению Госдепа,  визит  Брайзы не следует расценивать как  «официальное посредничество» 
Вашингтона между правительством Армении и оппозиционными силами закавказской республики. 

Призывы и цели вроде бы благие, но возникает стойкое ощущение, что этими призывами будут камуфлировать 
требования к Роберту Кочаряну и Сержу Саркисяну освободить задержанных подстрекателей и участников беспорядков, 
чтобы дать  им возможность успешно довершить  начатое.  Именно этот  призыв уже содержится в  распространенном в 
Брюсселе заявлении Словенского президентства от имени ЕС5. 

Опыт многих стран мира показывает, что «цветные революции» удаются в тех случаях, когда власти (в 
значительной  мере  вследствие  утраты  поддержки  внутри  страны)  ищут  поддержку  вовне  и  в  результате 
становятся  заложниками  внешних  сил.  Попытки  именно  такого  вмешательства  мы видим  сегодня  в  Армении. 
Например, в заявлении генсека Совета Европы британца Тэрри Дэвиса подчеркивается, что расследование, сделав акцент 
на обнаружении виновников преступления, не должно быть использовано для преследования политических оппонентов. 
При  этом  выдвигается  стандартный  набор  требований,  за  исключением  разве  что  требования  о  проведении 
«международного расследования», как это было в 2005 году в случае с мятежом в узбекском Андижане. Используя такие 
стандарты,  любого  подстрекателя  можно  объявить  «политическим  оппонентом»,  а  затем  «политзаключенным»  или 
«узником  совести»,  получив  тем  самым  дополнительный  рычаг  для  политического  давления,  шантажа  и  управления 
внутриполитическими процессами в любой «нужной» стране… 

В  этих  условиях  позиция  России  как  важнейшего  военно-политического  союзника  и  торгово-экономического 
партнера  Армении,  может  быть,  не  так  заметна  внешне,  но  она  имеет  существенное  значение  для  поддержания 
стабильности в республике. Стабильность в Армении и вокруг нее отвечает национальным интересам России – в силу 
геополитического положения региона и намеченных здесь к осуществлению экономических и коммуникационных проектов. 

Необходимо  подчеркнуть,  что  демонстративная  озабоченность  происходящим  в  Армении  со  стороны 
Запада совпала по времени с осложнением ситуации на линии соприкосновения в Нагорном Карабахе. 4 марта 
произошло крупное  боевое  столкновение в  Мардакертском районе, и  по  информации министра  иностранных  дел 
Армении В.  Осканяна,  азербайджанская сторона  применила  спецназ  и бронетехнику.  В  результате  ответных действий 
статус-кво был восстановлен. 

Как и предполагалось, Азербайджан попытается использовать внутриполитическую нестабильность в Армении для 
укрепления  своих  военных  и  внешнеполитических  позиций.  26  февраля  Баку  внес  проект  резолюции  Генеральной 
Ассамблеи  ООН  «Положение  на  оккупированных  территориях  Азербайджана»,  в  котором  просит  подтвердить  свои 
территориальные границы и право на Нагорный Карабах. В разгар уличного противостояния в Ереване малозамеченным 
прошло  заявление  представителя  Международной  кризисной  группы  (МКГ)  Сабины  Фрейзер  о  том,  что  Армения  и 
Азербайджан  якобы  согласовали  основные  позиции,  кроме  ширины  коридора,  связывающего  Нагорный  Карабах  с 
Арменией,  и  механизма  голосования  в  Нагорном  Карабахе6.  Госпожа  Фрейзер  в  очередной  раз  попыталась  выдать 
желаемое  за  действительное,  но  думается,  что  очередное  обострение  напряженности  на  границе  Карабаха  с 
Азербайджаном – тем более в  момент пребывания в  Баку  Мэтью Брайзы – играет  роль  дополнительного  «послания» 
армянской стороне, намекающего на необходимость большей «сговорчивости» по отношению к требованиям Запада. 

В  непростых  условиях,  в  которых  оказалась  сейчас  Армения,  как  никогда  важно  скорейшее  преодоление 
последствий  внутриполитического  кризиса,  включая  неотвратимое  наказание  всех  виновников  беспорядков  и  принятие 
незамедлительных  мер  по  оздоровлению  ситуации  в  стране,  постепенному  избавлению  общества  от  кланово-
коррумпированной системы, основания которой были заложены в президентство Тер-Петросяна. Если власть не сделает 
этого, армянское государство ждут трудные времена.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1  марта.  В  Чимкенте  (Казахстан)  оглашен  приговор  15  членам  террористической  группировки,  задержанным 

сотрудниками  казахстанских  спецслужб  в  прошлом  году.  Подсудимые  обвинялись  в  таких  тяжких  преступлениях,  как 
"публичные призывы к актам терроризма", "распространение произведений, пропагандирующих культ насилия", "незаконное 
приобретение  и  ношение  оружия,  боеприпасов  и  взрывных  устройств",  "возбуждение  социальной,  межнациональной, 
расовой, родовой и религиозной вражды".

Все подсудимые были признаны виновными и получили от 11 до 19 лет лишения свободы.
1марта.  Ситуация на Сырдарье продолжает оставаться тяжелой. Как сообщает казахстанская газета «Время», 

судя  по  последним  данным,  положение  в  Кызылординской  области  -  критическое.  Сброс  воды  в  Сырдарью  из 
Шардаринского водохранилища составляет 700 кубометров в секунду. За зиму толщина льда на реке в Казалинском районе 
превысила метр, в Кармакши - 90 см, непосредственно в Кызылорде - 97 см.

В  местах  возможного  подтопления  по  области  оборудовано  99  эвакуационных  пункта.  По  предварительным 
подсчетам,  около  200  тысяч  человек  будут  подлежать  эвакуации.  Как  показывает  практика,  не  все  в  курсе  работы 
спецштабов, кто-то даже не знает об их существовании. В самих же штабах не полностью решены вопросы с питанием и 
проживанием эвакуированных.

1 марта. В первый день весны, во всех городах и районах Таджикистана прошел субботник по благоустройству и 
озеленению.

Как  сообщает  пресс-служба  президента  РТ,  Эмомали  Рахмон  утром  лично  посадил  несколько  саженцев  на 
территории  у  строящегося  Дворца  наций  в  Душанбе.  Вместе  с  президентом  в  мероприятии  по  озеленению  данной 
территории приняли участие  300  сотрудников  Исполнительного  аппарата  президента  и  Комитета  по  делам молодежи, 
спорту и туризму при правительстве РТ.

Накануне глава государства обратился к народу республики, призвав его принять участие в массовом хашаре по 
благоустройству городов и районов страны в связи с наступлением весны.

3  марта.  Газета  "Кишлок  хаети"  (Узбекистан)  опубликовала  материал  под  заглавием  "Правда  познается  в 
сравнении".  В подзаголовке говорится:  "или о  том,  что шумиха,  раздуваемая некоторыми СМИ о погодных условиях  в 
Таджикистане, не соответствует истине".

Автор  статьи  –  представитель  Узгидромета  -  пишет,  что  в  январе  и  феврале  нынешнего  года  в  средствах 
массовой информации и, особенно, в Интернете появилось много сообщений о небывалых морозах, сильных снегопадах, 
охвативших территорию Таджикистана, и следствием этого стал резко углубившийся энергетический кризис в стране.

"Да,  нынешняя  зима  в  Средней  Азии  оказалась  не  совсем обычной.  С  25  декабря  в  течение  почти  50  дней 
территория региона находилась под влиянием то усиливавшегося, то ослабевавшего холодного Сибирского антициклона... 
Наиболее сильным влияние было на районы Казахстана, Узбекистана и Туркменистана", - пишет автор.

Далее она дает характеристику температур по региону. Но при этом отмечает, что ни разу за нынешнюю зиму 
температура  воздуха  в  Душанбе  не  опускалась  до  -20  градусов,  как  неоднократно  отмечалось  в  средствах  массовой 
информации. В то же время, в предыдущие годы январская температура в Душанбе опускалась до 22-27 мороза.

"Приведенный сравнительный анализ показывает,  что температурные условия прошедшего периода зимы для 
Узбекистана были гораздо более суровыми, чем для Таджикистана. Но и для Узбекистана, и для Таджикистана эти условия 
не являются исключительными. За весь исторический период метеорологических наблюдений в обеих наших республиках 
такие и более холодные зимы бывали не раз", - пишет автор.

3 марта.  В столице Таджикистана демонтирован последний памятник Владимиру Ленину.  Накануне монумент, 
стоявший  в  центральном  парке  культуры  и  отдыха,  был  передан  организации  "Бунеди  мусаввирии  Токичистон" 
(Художественный фонд республики).

Как заявили в городской администрации, снос памятника связан с реконструкцией парка. На месте статуи Ленина 
будет установлен памятник в честь классика таджикской литературы Абдуабдулло Рудаки, передает РИА "Новости". Парку 
уже присвоено его имя.

Ранее Коммунистическая партия Таджикистана просила передать ей статую вождя мирового пролетариата, чтобы 
установить ее у входа в свой офис. Городские власти посоветовали ей договариваться об этом с художественным фондом.

Бронзовый памятник Ленину работы Владимира Козлова был установлен в парке Душанбе в 1925 году. 
3 марта.  Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов не только своим постановлением вернул женскому 

населению страны праздник 8 марта. 
К Международному женскому дню, по распоряжению президента, каждой женщине вручат денежные подарки в 

размере 200 тысяч манатов (около десяти долларов), сообщает NEWSru.com со ссылкой на местные СМИ.
Постановление  предписывает  вручить  эти  подарки  "в  торжественной  обстановке  от  имени  главы государства 

женщинам,  работающим  на  предприятиях,  в  организациях  и  учреждениях  всех  форм  собственности,  пенсионеркам, 
женщинам,  получающим  государственные  пособия,  студенткам,  школьницам  и  воспитанницам  детских  дошкольных 
учреждений".

Праздник  8  марта  в  Туркмении  был  отменен  первым  президентом  Туркмении  Сапармуратом  Ниязовым.  Он 
распорядился отмечать женский праздник в Новруз байрам 21-22 марта и называть этот день Национальным праздником 
весны и женщин Туркменистана.
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Однако в январе этого года Гурбангулы Бердымухамедов подписал закон о внесении изменений в Кодекс законов 
о труде и вернул Международный женский день 8 марта.

3  марта.  В  целях  успешного  осуществления  принятых  на  XX  Халк  Маслахаты  Туркменистана  решений  о 
рациональном и эффективном использовании земельных ресурсов, а также в связи с внесением изменений и дополнений в 
Кодекс Туркменистана "О земле" Президент Туркменистана принял специальное Постановление. Документом утверждены 
состав Государственной комиссии Туркменистана по земельным вопросам; порядок оформления, регистрации и выдачи 
документов по передаче земельных участков в собственность, пользование и аренду; размер специального земельного 
фонда по выделению в собственность гражданам Туркменистана земельных участков для ведения личного подсобного 
хозяйства (меллека) в сельской местности, а также для строительства индивидуальных жилых домов в городах и поселках. 
Велаятским и этрапским хякимликам предписано выделять в установленном законодательством порядке из специального 
земельного фонда  и  свободных территорий в  пределах населенных пунктов земельные участки для указанных целей. 
Считать утратившими силу соответствующие пункты ранее принятого Постановления Президента Туркменистана.

4 марта. В Казахстан с официальным визитом прибыл Эмир Катара шейх Хамада бен Халифа Аль Тани.
В  аэропорту  высокого  гостя  встречали  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  министр  энергетики  и 

минеральных ресурсов РК Сауат Мынбаев, аким столицы Аскар Мамин и другие официальные лица.
В  рамках  визита  стороны намерены обсудить  весь  комплекс  вопросов  двусторонних  отношений  в  различных 

сферах,  а  также  обменяться  мнениями  по  важным  международным  и  региональным  проблемам,  представляющим 
взаимный интерес. Будут также затронуты вопросы подключения Дохи к процессу СВМДА, участия представителей Катара 
в работе Съезда лидеров мировых и традиционных религий и продвижении других международных инициатив Казахстана.

Экономический  блок  переговоров  включает  вопросы  активизации  торгово-экономического  и  инвестиционного 
сотрудничества,  создания  казахстанско-катарского  делового  совета,  организации  бизнес-форумов  с  участием 
предпринимательских  кругов  двух  стран,  а  также  вопросы  поставок  казахстанского  зерна  на  катарский  рынок, 
сотрудничество в нефтегазовой сфере.

4  марта.  Центральноазиатским  странам  необходимо  заключить  четырехстороннее  соглашение  в  водно-
энергетическом  секторе.  Об  этом  заявил  министр  промышленности,  энергетики  и  топливных  ресурсов  Сапарбек 
Балкибеков. "Многолетние многосторонние соглашения между Кыргызстаном, Казахстаном, Узбекистаном и Таджикистаном 
будут гарантом для стран в гидроэнергетическом секторе. А также это будет выгодно для всех республик", - заявил С. 
Балкибеков.

Тем самым министр призывает страны ЦА заключить соглашения. По его словам, министерство промышленности, 
энергетики и топливных ресурсов КР в феврале этого года пригласило представителей профильного ведомства трех стран 
для обсуждения предстоящего соглашения. Узбекская сторона ответила отказом.

"Периоды многоводия или маловодия очень сильно отражаются на экономике всех четырех стран, в особенности в 
ирригации", - отметил С. Балкибеков.

Стоит отметить, что Кыргызстан обладает 2% энергетических ресурсов ЦА и 30% гидроэнергетических ресурсов, 
из которых освоена только десятая часть. В структуре топливно-энергетического баланса КР импорт составляет более 50%. 

4  марта.  В  ходе  состоявшейся  рабочей  поездки  в  Марыйский  велаят  президент  Туркменистана  Гурбангулы 
Бердымухамедов посетил высокоперспективное углеводородное месторождение Южный Иолотань–Осман, расположенное 
в 50 км от города Мары.

Глава  государства  ознакомился  с  результатами  поисково-разведочных  буровых  работ,  комплексных  геолого-
геофизических исследований на газовых скважинах №17, №102 и №103. Нажатием кнопки Гурбангулы Бердымухамедов 
дал  символичный  старт  работе  этих  новых  месторождений.  Кроме  того,  президент  торжественно  открыл  новое 
месторождение  иолотаньской  нефти на  скважине  №06.  По  традиции,  президент  торжественно  вручил ценные подарки 
наиболее отличившимся специалистам.

Напомним, по мнению туркменских специалистов, залежи природного газа на площади Осман и углеводородов в 
Иолотани являются одной зоной нефтегазонакопления общей площадью 1800 кв. км. По предварительной оценке, толщина 
продуктивного слоя здесь более 600 м, а общий потенциал месторождения составляет свыше 3 трлн. куб. м газа.

4  марта.  "Кыргызстан  никогда  не  сможет  договориться  с  Таджикистаном  о  границах",  -  заявил  сегодня  на 
заседании парламентского комитета по конституционному законодательству, государственному устройству, законности и 
правам человека депутат Мурат Джураев.

По его словам, Таджикистан, основываясь на картах 1920-х годов, может претендовать на большие территории в 
Баткенской  области  Кыргызстана.  В  том  числе  на  такие  населенные  пункты,  как  города  Баткен,  Сулюкта,  Ляйляк. 
Парламентарий  отмечает,  что  на  территориях,  которые  могут  быть  признаны  спорными,  Таджикистан  создает  свою 
инфраструктуру, строит школы, водоотводы, дома.

На  некоторых  участках,  по  его  словам,  линия  пока  непризнанной  границы  углубилась  на  территорию  КР  на 
несколько  километров.  При  этом,  обживая  новые  земли,  граждане  Таджикистана  могут,  как  он  считает,  добиться  их 
признания спорными.  "И  когда придет  час икс,  наша территория может стать  намного  меньше",  -  подчеркивает  Марат 
Джураев.

5 марта. Казахстан и Катар договорились о создании совместного инвестиционного фонда. Договоренность была 
достигнута в рамках казахстанско-катарских переговоров на высшем уровне в Астане.

Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  государства,  в  ходе  встречи  лидеры  Казахстана  и  Катара  Нурсултан 
Назарбаев  и  шейх  Хамад  Бен  Халиф  аль-Тани  обсудили  конкретные  вопросы  привлечения  катарских  инвестиций  в 
реализацию крупномасштабных проектов в нефтегазовой, нефтехимической, туристической и других сферах.
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По  итогам  переговоров  подписано  межправительственное  соглашение  о  поощрении  и  взаимной  защите 
инвестиций.  Также  был  подписан  меморандум  между  АО  "Фонд  устойчивого  развития  "Казына"  и  Катарским 
инвестиционным фондом по вопросу создания совместного инвестиционного фонда. Кроме того, между правительствами 
двух стран подписано соглашение о сотрудничестве в области стандартизации, метрологии и сертификации.

По данным Агентства РК по статистике, товарооборот между двумя странами за 2006 год составил $879,5 тыс., в 
том числе экспорт - $273,4 тыс., импорт - $606,2 тыс. Объем взаимной торговли в 2007 году достиг $927,6 тыс. 

5 марта. Между правительствами Азербайджана и Туркмении подписано Соглашение об урегулировании долговых 
обязательств и финансовых требований.  Документ подписали первый вице-премьер правительства Азербайджана Ягуб 
Эюбов и заместитель председателя правительства Туркмении Хыдыр Сапарлыев.

Как сообщили в пресс-службе Кабинета министров Азербайджана, на церемонии подписания, Эюбов подчеркнул, 
что главы двух государств поставили перед правительствами задачу подготовить подписание данного соглашения. В связи 
с этим экспертами проведена большая работа. Благодаря компромиссам и уважению к позиции сторон был урегулирован 
вопрос, который долгое время не находил своего решения.  По словам первого вице-премьера, долг образовался из-за 
поставок туркменского газа. Эюбов отметил, что "экономика Азербайджана динамично развивается, и у нас отныне нет 
долговых обязательств перед какой-либо страной". В свою очередь, заместитель председателя правительства Туркмении 
Хыдыр  Сапарлыев  выразил  надежду  на  активизацию  экономического  и  гуманитарного  сотрудничества  между  двумя 
странами.

Какая именно сумма была указана в подписанном сегодня документе, в пресс-службе кабмина не представили. 
Ранее азербайджанская сторона оценивала свой долг в 19 млн. долларов, а туркменская - в 85 млн. долларов. Оценки 
рознились по той причине, что Азербайджан в возмещение части долга за газ поставлял в Туркменистан товары, которые 
до Ашхабада не дошли, затерявшись по пути. В Баку отмечали, что не могут нести за это ответственность, в Ашхабаде 
придерживались  противоположного мнения.  Кроме того,  туркменская сторона  также рассчитывала  проценты за  старые 
долги азербайджанской стороны. 

5  марта.  Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов  поручил  Министерству  обороны  страны 
разработать новую военную доктрину. Соответствующее постановление туркменский лидер подписал в ходе состоявшегося 
3 марта расширенного заседания Государственного совета безопасности.

По словам туркменского лидера, оставаясь нейтральным государством и поддерживая обороноспособность на 
уровне  необходимой  достаточности,  "мы  должны  в  нашу  военную  доктрину  заложить  несколько  основополагающих 
принципов".  Как  заявил  глава  государства,  "не  затрагивая  безопасности  других  государств,  Туркменистан  будет 
обеспечивать свою военную безопасность всей совокупностью имеющегося в его распоряжении военного потенциала, но 
при приоритете политико-дипломатических и иных мирных средств".

Кроме того, президент подписал ряд постановлений об укреплении материально-технической базы Вооруженных 
сил  и  пограничных  войск  Туркменистана.  Гурбангулы  Бердымухамедов  поручил  соответствующим  министерствам  и 
ведомствам  подготовить  программу  строительства  в  стране  типовых  военных  городков  и  застав,  оснащенных  всеми 
необходимыми удобствами.  "Следует продумать целую программу такого строительства и приступить к  ее реализации 
немедленно, создав в этих целях специальные строительные батальоны. На условиях тендера вы можете привлекать к 
этой работе иностранные компании", – отметил глава Туркмении.

В ходе заседания Совбеза Туркменистана президент также внес изменения в Закон о воинской обязанности и 
военной службе, в соответствии с которым для лиц, имеющих высшее образование, срок воинской службы по призыву 
сокращен с полутора лет до 1 года. 

6 марта. Начавшийся 5 марта визит в Казахстан украинского президента В.Ющенко едва не обернулся конфузом 
едва колеса украинского борта №1 коснулись бетонки астанинского аэропорта. Встречать президента Украины в аэропорт 
прибыл  всего-лишь  министр  энергетики  казахстанского  правительства  Сауат  Мынбаев.  Президент  Н.Назарбаев  ждал 
высокого гостя только на пороге госрезиденции "Ак Орда", а более высокопоставленного чиновника, хотя бы одного из вице-
премьеров,  спикера  Сената,  Мажилиса  или  госсекретаря,  не  говоря  уж  о  главе  правительства,  для  киевского  гостя  в 
Казахстане не нашлось.

Буквально накануне вылета в Астану В.Ющенко он издал указ, по которому его самого в Украине даже из поездок 
по стане должны обязательно встречать у трапа премьер-министр, глава Рады и другие первые чиновники страны.

Характерно, что не далее как 4 марта в Астану прилетал эмир государства Катар шейх Хамад бен Халифа аль 
Тани и его президент Н.Назарбаев приветствовал и встречал именно в аэропорту.

Подобный уровень понижения протокольного статуса, применительно к главе государства, не имеет аналогов в 
истории казахстанской дипломатии. 

6 марта.  Неудачей завершилась попытка Виктора Ющенко «отовариться» нефтью и газом в Казахстане, минуя 
Россию.  В  ходе  своего  визита  в  Астану  президент  Украины  натолкнулся  на  вежливый  отказ  со  стороны  Нурсултана 
Назарбаева.  Президент  Казахстана  заявил,  что  его  страна  потенциально  может  удовлетворить  запросы  Украины  в 
поставках нефти, но решения должны быть согласованы с Москвой, сообщал «Интерфакс». «В вопросе (нефтепровода) 
Одесса-Броды надо договариваться с российскими нефтетранспортными организациями,  чтобы выйти на необходимый 
объем»,  -  заявил  Н.Назарбаев  на  совместной  с  Ющенко  пресс-конференции.  «Казахстан  потенциально  может 
удовлетворить эту потребность и имеет желание, - пояснил. казахский лидер. - Весь вопрос - в транспортировке». 

При этом, похоже, Астана не прочь воспользоваться заинтересованностью украинской стороны в казахстанских 
энергоносителях. Не случайно В.Ющенко предложил казахстанской стороне рассмотреть вопрос строительства НПЗ на 
Украине. «Украина готова предоставить в любой точке по маршруту существующего транспортного коридора возможности 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

для строительства нефтеперерабатывающего завода», - пояснил украинский президент. Возражений от Н.Назарбаева не 
последовало. 

Ющенко заявил, что считает приоритетным для Украины сотрудничество с Казахстаном в энергетической отрасли. 
«Отдельный контекст наших отношений - сотрудничество в энергетической сфере. Выполнение плана действий Украина-
Казахстан в энергетической сфере для нас приоритет номер один», - подчеркнул президент Украины. 

Казахстан  предложил  Украине  создать  СП  в  области  машиностроения.  "Мы  предложили  украинской  стороне 
принять участие в развитии транспортного машиностроения",  -  отметил президент РК на пресс-конференции по итогам 
переговоров со своим украинским коллегой Виктором Ющенко.

"То  же  самое  касается  сферы  сельскохозяйственного  машиностроения.  В  последнее  время  наши  аграрии 
приобрели почти 300 единиц сельхозтехники украинского производства. Казахстан предлагает также создать совместное 
предприятие по производству, ремонту, сервисному обслуживанию этой техники. Это укрепит наше партнерство", - сказал 
Н. Назарбаев.

В подписанном совместном заявлении президентов Украины и Казахстана говорится о намерении Киева и Астаны 
развивать транспортировку казахстанской нефти в Европу. Две страны готовы расширять сотрудничество в энергетической 
сфере, говорится в документе, текст которого распространила пресс-служба президента Казахстана.

6 марта.  В Таджикистане утром на перевале Шахристан (183 км автодороги Душанбе-Худжанд) сошла огромная 
снежная лавина, которая парализовала движение автотранспорта по данному участку.

Как  сообщил  начальник  Управления  по  безопасности  на  дорогах  Минтранса  РТ  Курбонали  Саидов,  мощная 
снежная  масса  объемом  600  кубических  метров  сошла  с  горных  вершин,  снося  все  на  своем  пути,  но,  к  счастью, 
пострадавших  в  результате  происшествия  нет.  "В  настоящее  время  здесь  задействовано  необходимое  количество 
снегоуборочной техники Минтранса, и, скорее всего, уже к вечеру дорога будет расчищена и открыта для передвижения", - 
сказал он.

Накануне вечером представители Комитета по ЧС и ГО при правительстве РТ выступили в эфире национальных 
телеканалов с предупреждением о том, что в связи с обильными дождями в республике возможен сход снежных лавин и 
селевых потоков на некоторых горных автодорогах.

7  марта.  В  Киргизии  Токтогульская  ГЭС  начинает  работать  в  ограниченном  режиме.  При  этом  нагрузка 
электростанций,  расположенных  ниже  по  реке  Нарын,  сохранится  на  прежнем  уровне,  сообщила  пресс-служба  ОАО 
"Электрические станции".

За последние четыре месяца на Токтогульской ГЭС слито 8,48 миллиарда кубометров воды. При этом объем 
притока составил 2,01 миллиарда кубов. Уровень водохранилища упал на 30 метров.

Для того чтобы обеспечить электричеством население республики, был нарушен ряд условий протоколов между 
Кыргызстаном  и  Казахстаном,  направленных  на  сокращение  попусков  воды,  чтобы  избежать  затопления  населенных 
пунктов Южно-Казахстанской и Кызыл-Ординской областей.

Как отмечают в пресс-службе "Электрических станций", Казахстан также нарушил условия данных документов по 
поставкам топлива на теплоэлектростанции, в связи с чем было невозможно ослабить работу ГЭС и компенсировать ее 
дополнительной загрузкой ТЭЦ.

Сейчас потребление электричества в Кыргызстане снизилось до 47,5 миллиона киловатт-часов в сутки, но уровень 
воды в Токтогульском водохранилище приближается к критическому.

Как  отмечает  пресс-служба  "Электрических  станций",  "использование  гидроагрегатов  Токтогульской  ГЭС 
предусматривалось проектом при напорах в диапазоне 180-210 метров. При снижении напора до 120 метров и ниже их 
работа  в  нерасчетных  режимах  ведет  к  повышению  вибрации  и  разрушению  рабочих  колес  турбин".  Это  вызывает 
образование трещин и,  следовательно,  увеличиваются затраты на ежегодный ремонт. На 5 марта 2008 года напор на 
Токтогульской ГЭС уже снизился до 123 метров и продолжает падать.

7  марта.  Украина  намерена  принять  участие  в  завершении  строительства  Рагунской  гидроэлектростанции  в 
Таджикистане.  Об  этом  заявил  украинский  президент  Виктор  Ющенко  на  пресс-конференции  в  Душанбе  по  итогам 
переговоров с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном.

"Украина официально заявляет, что будет участвовать в консорциуме по завершению строительства Рагунской 
ГЭС", - сказал президент Украины. Он также сообщил, что Украина примет участие в строительстве линии электропередачи 
на  территории  Таджикистана.  В.Ющенко  также  выразил  заинтересованность  в  развитие  транспортных  коммуникаций, 
образования, сельского хозяйства Таджикистана, а также сотрудничества в гуманитарной сфере.

Э.Рахмон  выразил  благодарность  украинской  стороне  за  оказанную  Таджикистану  гуманитарную  помощь  для 
преодоления последствий энергетического кризиса, с которым столкнулась республика нынешней зимой.

Виктор  Ющенко  поблагодарил  Эмомали  Рахмона  за  оказанный  теплый  прием  и  сообщил,  что  между 
Таджикистаном и Украиной подписаны несколько десятков документов, которые успешно реализуются.

Главы государств подписали совместное заявление. Также подписаны план действий Республики Таджикистан и 
Украины на 2008-2009 годы, межправительственное соглашение о воздушном сообщении, соглашение о порядке взаимного 
признания государственных лицензий на осуществление строительной деятельности, соглашение о сотрудничестве между 
Согдийской  областью  Таджикистана  и  Днепропетровской  областью  Украины.  Подписаны  также  протоколы  об  обмене 
грамотами  о  ратификации  Договора  о  дружбе  между  Таджикистаном  и  Украиной,  а  также  Договора  о  передачи  лиц 
осужденных к  лишению свободы для дальнейшего отбывания наказания.  Министерство энергетики  и  промышленности 
Таджикистана  подписало  меморандумы  с  министерством  промышленности  и  политики  и  министерством  топлива  и 
энергетики Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

До переговоров в расширенном составе официальных делегаций Президенты провели встречу в формате "один 
на  один".  Стороны  «обсудили  вопросы,  касающиеся  состояния  и  перспектив  развития  таджикско-украинского 
сотрудничества в различных областях, а также обменялись мнениями по международным и региональным проблемам».

7  марта.  Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедов  объявил  строгий  выговор  министру 
национальной  безопасности  страны  Чарымураду  Аманову,  подписав  соответствующее  распоряжение,  сообщает 
Turkmenistan.ru.  Взыскание  на  министра  наложено  "за  ослабление  контроля  за  исполнением  поручений  президента 
Туркменистана, допущенные недостатки в подборе и подготовке кадров".  В документе указано, что Чарымурад Аманов 
предупрежден, что он будет освобожден от занимаемой должности, "если не будет налажен должный порядок в работе".

В соответствии с другим распоряжением президента строгий выговор "за ослабление контроля за деятельностью 
подведомственных отделов и нарушения, выявленные в их работе" объявлен начальнику Управления МНБ по Марыйскому 
велаяту Гельдымеду Оразову. Оразову также сделано предупреждение об освобождении от занимаемой должности, если 
не будет налажен должный порядок в работе. 

8 марта. Дочернее предприятие ЛУКОЙЛа компания "LUKOIL Overseas" вместе с компанией "Союзнефтегаз Восток 
Лимитед"  приобрела  группу  SNG  Holdings  Ltd,  которая  является  участником  совместного  предприятия  о  разработке 
месторождений Юго-Западного Гиссара и Устюртского региона в Узбекистане. СРП подписано 23 января 2007 г. Сроком на 
36 лет и вступило в силу 23 апреля 2007 г.

Сумма сделки составила около 580 млн долларов, сообщает "Интерфакс". 
9 марта.  В Таджикистане в горах Памира потерпел катастрофу вертолет Ми-8, погиб один человек,  передает 

Associated Press. По различным данным, ранены от двух до пяти человек. На борту вертолета находились альпинисты, 
среди которых были граждане РФ.

В то же время пресс-атташе посольства Республики Таджикистан в РФ Эгамзод Мухаммад сообщил РБК, что об 
аварии он узнал из СМИ. "В настоящее время подробности происшествия уточняются", - сказал он.

Как стало известно позже, вертолет вылетел из аэропорта Душанбе и в одном из горных кишлаков взял на борт 11 
альпинистов. В 80 километрах восточнее г.Хорог вертолет упал, и загорелся.

9 марта. В Казахстане на месторождении Кенлик произошло открытое фонтанирование нефти с примесью газа с 
возгоранием, пострадавших нет. Как сообщило Министерство по чрезвычайным ситуациям РК, "В Кызылординской области 
на месторождении Кенлик 9 марта в 2.30 произошло открытое фонтанирование нефти с примесью газа с возгоранием. 
Бурение производило АО "Сырдарья Мунай", проектная отметка глубины скважины составляет 1550 метров, глубина забоя 
составляет 1507 метров. Жертв и пострадавших нет", - сообщили в МЧС.

По данным министерства, по состоянию на 6.00 10 марта ведутся аварийно-восстановительные работы по очистке 
устья  скважины  от  элементов  разрушенных  конструкций  буровой  установки  и  подъемных  механизмов,  буровых 
инструментов и стеллажей".

10  марта.  Писатель  Чингиз  Айтматов  освобожден  от  должности  посла  Киргизии  во  Франции,  Бельгии  и 
Нидерландах,  сообщают  информационные  агентства.  «Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  подписал  указ  об 
освобождении Айтматова от должности чрезвычайного и полномочного посла республики в Бельгии, Нидерландах, великом 
герцогстве Люксембург, Франции, постоянного представителя Киргизии при Комиссии европейских сообществ, в НАТО и при 
ЮНЕСКО по совместительству», - подтвердили в пресс-службе главы государства.

Другим указом Бакиев назначил Жыргалбека Азылова чрезвычайным и полномочным послом Киргизии в Бельгии.
10 марта. Начался двухдневный государственный визит президента Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедова в 

Узбекистан.
В  ходе  визита  стороны  обсудили  вопросы  расширения  узбекско-туркменского  сотрудничества  и  актуальные 

проблемы регионального  и  международного  характера,  представляющие взаимный  интерес.  Как  ожидается,  по  итогам 
предстоящего туркмено-узбекского саммита будет подписан пакет документов.

Бердымухаммедов  осмотрел  исторические  памятники  Ташкента  и  принял  участие  в  закладке  нового  здания 
посольства  Туркмении  в  Узбекистане.  Программа  визита  также  предусматривает  посещение  туркменским  лидером 
Самарканда.

10 марта. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон начал пятидневный тур по странам Африки. Он уже прибыл 
в Алжир, где ведет переговоры о развитии двустороннего сотрудничества с Президентом Абдель-Азизом Бутефликой.

После этого,  по плану,  Э.Рахмон прибудет  в  столицу Сенегала Дакар,  где примет  участие  в  очередном 11-м 
саммите глав государств Организации Исламская конференция, который пройдет под лозунгом "Ислам в 21 веке".

10  марта.  Перспективы  трехстороннего  сотрудничества  планируется  обсудить  в  Душанбе  в  ходе  встречи 
министров иностранных дел Ирана, Таджикистана и Афганистана. Об этом CA-News стало известно из источников, близких 
к предстоящим переговорам, которые ожидаются в канун празднования весеннего праздника Навруз 21 марта. Главной 
темой предстоящей встречи, по словам источников, является создание союза персоязычных стран.

Другим важным вопросом переговоров станет вопрос строительства железной дороги между Таджикистаном и 
Ираном через территорию Афганистана. Данная железнодорожная ветка дорога позволит сократить путь между Душанбе и 
Мешхедом на 500-600 километров. По данным источника, иранская сторона уже проложила 180 километров пути.

Главы внешнеполитических ведомств также намерены рассмотреть вопрос создания специального телеканала 
персоязычных стран, который бы вещал бы на территории трех стран. Как ожидается, представительства этих трех каналов 
расположатся в столицах Таджикистана, Ирана и Афганистана.

Все эти планы были озвучены еще в июле 2006 года в Душанбе в ходе встречи президентов трех стран - Эмомали 
Рахмона, Махмуда Ахмадинеджада и Хамидая Карзая.
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11 марта. Казахстан, Туркмения и Узбекистан намерены с 2009г. продавать природный газ по европейским ценам. 
Как сообщает пресс-служба Газпрома, такое заявление сделали руководители газовых компаний НК "КазМунайГаз", НХК 
"Узбекнефтегаз", "Туркменгаз" на встрече с главой Газпрома Алексеем Миллером.

В ходе встречи председателя правления  Алексея Миллера, президента  НК "КазМунайГаз" Узакбая Карабалина, 
председателя  правления  НХК  "Узбекнефтегаз"  Нурммухамада  Ахмедова и  председателя  ГК  "Туркменгаз"  Ягшигельды 
Какаева было заявлено, что "исходя из интересов национальных экономик, учитывая международные обязательства по 
обеспечению  надежных  и  бесперебойных  поставок  энергоносителей,  с  2009  г.  продажа  природного  газа  будет 
осуществляться по европейским ценам".

11 марта. Верховный суд Таджикистана объявил экстремистской исламистскую группировку "Хизб ут-Тахрир". Суд 
постановил запретить ее вэб-сайт на территории страны, а также ввоз из-за рубежа аудио-, видео- и печатных материалов о 
ее идеологии.

11  марта.  Таджикистан  начнет  поставки  электроэнергии  Киргизии  не  раньше,  чем через  месяц.  Об  этом  ИА 
REGNUM сообщил заместитель главного инженера ОАХК "Барки тоджик" ("Таджикская электроэнергия") Рашид Гулов. По 
его  словам,  в  связи  с  энергокризисом в  Таджикистане,  начиная с  января  месяца,  Киргизия  по  просьбе  правительства 
Таджикистана предоставила этой стране 11 млн кВтч.  И была договоренность,  что весной Таджикистан возместит  эти 
поставки в объеме 55 млн кВтч. По словам Гулова, "это станет возможным только к концу апреля или в мае, когда приток 
воды в водохранилище Нурекской ГЭС - основного производителя электроэнергии в Таджикистане - увеличится и появится 
возможность увеличить производство электроэнергии".

Между  тем,  по  словам  Гулова,  до  сих  пор  большинство  населенных  пунктов  Таджикистана  получают 
электроэнергию лимитировано. И это несмотря на то, что ежесуточно Таджикистан импортирует 8 млн кВтч электроэнергии 
из Узбекистана и 10 млн кВтч из Туркменистана. 

11 марта.  Президент  Кыргызстана  Курманбек Бакиев,  находясь в  трудовом отпуске в  Германии,  не проводит 
никаких официальных и неофициальных встреч, - сообщил агентству АКИpress руководитель пресс-службы Президента КР 
Досалы Эсеналиев.  Отвечая на вопрос  АКИpress  о  том,  чем занят глава  государства  во время своего  краткосрочного 
отпуска в Германии, Д.Эсеналиев рассказал, что цель нахождения Президента Курманбека Бакиева в Германии известна.

"За последние три года глава государства ни разу не был в полноценном трудовом отпуске, поэтому решение 
взять краткосрочный отпуск для отдыха и восстановления сил вполне закономерно. Никаких официальных, тем более – 
неофициальных встреч  в  период отпуска  глава  государства не  проводит.  Возможно,  Президент,  как  и  всякий человек, 
находящийся  в  отпуске,  воспользуется  возможностью  пройти  профилактический  медицинский  осмотр",  -  сообщил 
руководитель пресс-службы.

Д.Эсеналиев отметил, что во время отпуска К.Бакиев владеет полной информацией о ситуации в стране, о ходе 
выполнения своих поручений и заданий.

"Уже в ближайшие дни глава государства вернется с отпуска", - заключил Д.Эсеналиев. 
11  марта.  Три  оппозиционные  партии  Таджикистана  -  Демократическая  (блок  Искандарова),  Социал-

демократическая  и  Социалистическая  (блок  Назриева)  выступили  с  совместным  заявлением,  в  котором  требуют 
проведение всенародного референдума по изменению Конституции страны, передало ИА REGNUM.

В  заявлении  отмечается,  что  за  последние  годы все  сферы  жизни  страны  пришли  в  упадок  и  Таджикистан 
оказался среди 10 самых беднейших и коррумпированных стран мира. По мнению политических партий, основная причина 
такого положения заключается в том, что вся полнота власти сосредоточена в руках одного человека - президента страны.

В связи с этим, оппозиционные партии предлагают провести всенародный референдум по изменению Конституции 
страны  с  тем,  чтобы  перераспределить  полномочия  между  президентом  и  парламентом.  В  частности,  предлагается 
передать  парламенту  страны  функции  контроля  за  исполнительной  властью,  особенно,  за  органами  прокуратуры  и 
агентством  по  финансовому  контролю  и  борьбе  с  коррупцией.  Также,  предлагается  изменить  кадровую  политику  и 
отказаться от принципа местничества, кумовства и личной преданности при подборе кадров на государственные должности.

Политические партии предлагают пересмотреть результаты приватизации и национализировать те предприятия, 
которые  были  приватизированы  незаконными  путями.  В  заявлении  также  требуется,  чтобы  власти  обеспечили 
прозрачность механизма распределения гуманитарной помощи, которая поступает из-за рубежа в связи с аномальными 
морозами в начале нынешнего года. 

11  марта  Визит  премьер-министра  РК  Карима  Масимова  в  США  перенесен.  Об  этом  на  брифинге  в  Астане 
сообщил официальный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев. "Произошла накладка по графику премьер-министра. Мы 
надеемся, что визит состоится, но в другие сроки", - сказал он. 

11  марта.  Интерфакс  сообщает,  что,  как  сообщил  компетентный  источник  в  правоохранительных  органах 
Казахстана, в настоящее время военный суд Акмолинского гарнизона приступил к заключительной стадии рассмотрения 
уголовного дела в отношении организованной преступной группы под руководством Алиева, члены которой обвиняются в 
совершении тяжких и особо тяжких преступлений, в том числе в насильственном захвате власти и государственной измене.

«В  ходе  судебного  процесса  уже  доказано,  что  под  руководством  Алиева  велась  подготовка  к  организации 
насильственного захвата власти в стране. Обвиняемые признались, что по указанию Алиева предпринимались конкретные 
действия  для  реализации  данного  преступного  замысла.  В  частности,  были  созданы  специальные  боевые  группы  и 
организована их подготовка за рубежом», - сказал источник.

По  его  словам,  членами  преступной  группы  «приобреталась  военная  техника,  огнестрельное  оружие  и 
боеприпасы».

«Кроме того, изыскивались возможности для изготовления высокотоксичных отравляющих веществ и специальных 
изделий с целью покушения на жизнь и здоровье высших должностных лиц Казахстана», - подчеркнул источник.
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11  марта.  Правительство  Киргизии  озаботилось  подготовкой  рабочих  кадров.  В  частности,  Государственное 
агентство по профессионально–техническому образованию при правительстве КР с 1 марта по 1 апреля объявило месячник 
по профориентации рабочих. Об этом сообщает пресс-служба ведомства.

По ее данным, целью месячника является совершенствование подготовки рабочих кадров по востребованным на 
рынке труда профессиям.

В  целях  пропаганды  рабочих  профессий  среди  молодежи  во  всех  учебных  заведениях  системы 
профтехобразования  пройдут  дни  открытых  дверей,  ярмарки  профессий,  "круглые  столы",  предметные  олимпиады  и 
конкурсы.

11 марта.  "За 9 месяцев прошлого года киргизские трудовые мигранты, осуществляющие свою деятельность в 
России и Казахстане, перечислили в Киргизию $710 млн", - заявила председатель госкомитета по миграции и занятости 
Киргизии Айгуль Рыскулова. Она подчеркнула, "что эти деньги были перечислены банковскими переводами".

"Но если учитывать, что деньги передаются родственникам через знакомых, привозится наличность, то эта сумма 
может превысить $1 млрд", - добавила председате ль госкомитета.

А.Рыскулова сообщила, что по официальным данным в настоящий момент на территории России находится 250 
тыс. киргизских трудовых мигрантов, не считая детей, в Казахстане - 30-40 тысяч.

Председатель госкомитета полагает,  что в текущем году число трудовых мигрантов из Киргизии, выезжающих 
работать в Казахстан или Россию, "не увеличится". "Миграционные процессы в республике характеризуются сезонностью, 
маятниковостью и возвратностью, поэтому люди по-прежнему будут уезжать, но они будут и возвращаться и это касается 
как торговцев, так и индивидуальных предпринимателей", - пояснила А. Рыскулова.

Между  тем  она  сказала,  что  в  связи  с  высоким  уровнем  внешней  трудовой  миграции,  а  также  отсутствием 
соответствующей  подготовительной  базы,  Киргизия  начала  испытывать  дефицит  в  профессиональных кадрах  рабочих 
специальностей.

11  марта.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  принял  в  Астане  заместителя  председателя 
правительства, министра финансов Российской Федерации Алексея Кудрина. В ходе встречи были обсуждены вопросы 
развития двусторонних отношений в финансовом секторе, вступления стран в ВТО, а также касающиеся деятельности 
Евразийского банка развития.

– Сейчас наша цель увеличить число участников ЕАБР. Мы получили заявки от Таджикистана, Киргизии, Армении, 
Белоруссии о вхождении в число акционеров банка. В ближайшие годы ЕАБР станет ведущим инвестиционным банком на 
территории ЕврАзЭс и СНГ в целом. Это будет новый региональный институт развития международного уровня, – отметил 
российский вице-премьер.

Кроме  того,  в  рамках  встречи  Нурсултан  Назарбаев  обсудил  с  Алексеем Кудриным  вопросы сотрудничества 
институтов развития Казахстана и России в сфере реализации проектов в транспортной инфраструктуре, которая соединяет 
две страны.

На пресс-брифинге по итогам встречи Алексей Кудрин отметил,  что в  январе нынешнего года РФ завершила 
перечисление своей части уставного капитала ЕАБР. Завершает перечисление своей части и Казахстан. Он также отметил, 
что  управление  капиталом  и  проектами  ЕАБР  осуществляется  на  высоком  уровне.  Это  позволило  банку  получить 
международный инвестиционный рейтинг, который выше, чем суверенные рейтинги и России, и Казахстана.

12 марта.  Передача пансионатов на Иссык-Куле Казахстану может вызвать новую революцию в Кыргызстане", - 
предположил на заседании фракции "Ак Жол" депутат Бейшенбек Абдырасаков.

Он полагает, что если вопрос о здравницах не будет решен обдуманно, взвешенно, то позже люди, признавшие их 
принадлежность за Казахстаном, могут понести за это ответственность.

В  это  же  время  вице-спикер  ЖК  КР  Кубанычбек  Исабеков  опасается,  что  принятие  законопроекта  о 
принадлежности пансионатов Казахстану может вызвать аналогичные претензии со стороны Узбекистана.

По  его  данным,  официальный  Ташкент  уже  направлял  ноту  с  требованием  о  передаче  под  его  юрисдикцию 
здравницы на Иссык-Куле.

12  марта.  Вице-спикер  Госдумы  Валерий  Язев  считает,  что  возможное  увеличение  цены  на  продажу 
среднеазиатского газа для России ударит, прежде всего, по украинским потребителям. "Если это произойдет, Россия и 
Газпром практически ничего не потеряют. Среднеазиатский газ, который мы покупаем, внутри России не потребляется", - 
цитирует  В.Язева его  пресс-служба.  Так  он  прокомментировал заявление руководителей газовых компаний  Туркмении, 
Казахстана и Узбекистана о желании поднять цены до уровня европейских.

"Поставки  идут  сразу  на  Украину,  через  компанию  RosUkrEnergo,  где  среднеазиатский  газ  смешивается  с 
российским. В связи с этим, если продажа среднеазиатского газа будет происходить по европейским ценам, пострадает 
прежде всего Украина", - сказал он.

12  марта.  В Кыргызстан  прибывает  помощник  госсекретаря  США  Памела  Спрайтленд.  О  визите  ИА  "24.kg" 
сообщили в Министерстве иностранных дел КР. В ходе своего рабочего визита заместитель помощника госсекретаря США 
встретится с главой внешнеполитического ведомства Эднаном Карабаевым.

В кругу независимых политологов страны этот незапланированный ранее визит Памелы Спрайтленд связывают 
прежде всего  с  последними заявлениями  главы государства Курманбека Бакиева о  выводе  войск  авиабазы "Манас"  с 
территории Кыргызстана.

Напомним, что 20 февраля 2008 года Курманбек Бакиев в интервью агентству "РИА Новости" и телеканалу Russia 
Today заявил: "Мы будем ставить вопрос о выводе американской военной базы. Это однозначно".

Тогда же на встрече с журналистами Курманбек Бакиев отметил, что когда принималось решение о размещении 
базы,  "был допущен  ряд  невыгодных  для Кыргызстана  моментов".  "Этими вопросами  мы уже  два  года  занимаемся,  - 
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подчеркнул глава государства. - И я должен сказать, что американцы пошли навстречу в части увеличения арендной платы. 
То есть экономически эта база сегодня приносит Кыргызстану определенную пользу".

Однако, по мнению президента КР, ситуация в Афганистане такова, что в данный момент поставить вопрос о 
выводе  базы  нельзя.  Тем  не  менее,  как  утверждает  глава  государства,  власти  Кыргызстана  рассматривают  ее  как 
"временный фактор". Того же мнения придерживается, по его словам, большая часть населения.

13  марта.  Казахстан  планирует  начать  строительство  газопровода  в  Россию,  который  поможет  "Газпрому" 
сохранить  контроль  над  экспортными  поставками  природного  газа  из  Каспийского  региона,  в  следующем году.  Астана 
намерена заполнить половину Прикаспийского газопровода своим газом, когда тот заработает в 2011 году, сообщили в 
госкомпании "Казмунайгаз" агентству Bloomberg. Другая часть газа пойдет из Туркмении, для чего до основной трубы будет 
построен газопровод-отвод. По мнению аналитиков, дополнительный объем свободного среднеазиатского газа, который 
может рассматриваться в качестве ресурсной базы для поставок в Россию, может достигнуть к 2015 году уровня 30 млрд 
куб. м.

Президенты России, Казахстана и Туркмении договорились о строительстве газопровода в мае 2007 года, само 
соглашение было подписано 20 декабря.

Сооружение казахской секции трубы может начаться, как только завершится подготовка технико-экономического 
обоснования и будет принято окончательное решение о целесообразности реализации проекта, сказали в "Казмунайгазе". 
Каждая  страна,  через  которую  будет  проходить  маршрут  (Россия,  Казахстан  и  Туркмения),  будет  отвечать  за 
финансирование того участка газопровода, который будет проходить по их территории, отметили в казахской компании.

13  марта.  В  Киргизстане  введен  новый  праздник  –  День  народной  революции.  Решение  об  этом  принял 
парламент. Большинством голосов день 24 марта объявлен праздничным и выходным.

Тем самым парламент признал историческую значимость событий марта 2005 года, в результате которых в стране 
сменился режим.

Тимошенко остается возить газ самолетами
12.03.2008. KM.RU

А.Грозин
Как  известно,  богатые  газом  страны  Центральной  Азии  во  вторник  совершили  своеобразный  переворот  во 

взаимоотношениях как с российским «Газпромом», так и со всеми внешними потребителями среднеазиатского газа. Ясно, 
что это событие следует, во-первых, рассматривать с точки зрения его соответствия российским национальным интересам. 
А во-вторых, с точки зрения имеющихся сегодня геоэкономических, да и геополитических категорий. Та спокойная реакция, 
которую продемонстрировало руководство «Газпрома», а также ведущие российские политики, однозначно указывает на то, 
что Россия как минимум была своевременно проинформирована о готовящемся коллективном решении. И вообще, смею 
предположить, наша страна принимала определенное участие в его выработке. Поэтому я не думаю, что следует говорить о 
каком-то сюрпризе или серьезных потерях для «Газпрома».

Да,  определенные  проблемы  у  нашего  ведущего  газового  монополиста  появятся,  поскольку  некоторая  часть 
внутреннего газового рынка России «закрывалась» среднеазиатским газом. Однако мы прекрасно знаем, что его основным 
потребителем  до  последнего  времени  была  «незалежная»  Украина  и  некоторые  другие  страны  постсоветского 
пространства. В то же время на европейские рынки среднеазиатский газ почти не шел. Поэтому очевидно, что в связи с 
этим  решением  проблемы  возникают  в  первую  очередь  у  традиционных  потребителей  некогда  дешевого 
центральноазитского газа. 

Сейчас ситуация меняется. Ясно, что уже с 2009 года, когда будет применяться рыночная формула расчета цены 
на газ, экспортируемый государствами Средней Азии, всем придется платить больше. Причем платить будет не Россия. 
Потому  что  те  проблемы,  о  которых  я  сказал  вначале  по  поводу  потребителей  этого  газа  внутри  России,  решаются 
достаточно легко. И у «Газпрома», как я могу предположить, есть ресурсы для того, чтобы технические шероховатости, 
связанные с повышением цены, снять малой кровью. Для этого есть масса возможностей. Во-первых, очевидно, что те 
программы развития, которые уже заявлены «Газпромом», будут продолжаться и дальше. Они просчитаны как минимум на 
полвека  вперед.  И  каких-то  катастрофических  изменений  в  газовом  балансе  российских  потребителей  в  ближайшем 
будущем я, например, не предвижу. 

А вот нашим украинским друзьям действительно есть о чем серьезно задуматься. Понятно, что платить прежние 
деньги (почти $180 за тысячу кубических метров газа) с 2009 года у них физически не получится. Эксперты по-разному 
оценивают  среднеевропейскую цену газа.  Но все  цифры находятся в  пределах  ценового коридора  от  $320 до  $360 в 
зависимости от расположения той или иной страны (и расходов на транзит). Украина может попытаться смягчить шок для 
своей экономики повышением тарифа на прокачку до того же среднеевропейского уровня. 

Сейчас Украина прокачивает газпромовский газ на Запад, получая $1,5 за прокачку определенного количества газа 
на определенное расстояние. По среднеевропейским ценам это $4. Но даже в этом случае предполагаемое повышение 
цены среднеазиатского  газа будет компенсировано максимум лишь на треть.  И  чем заполнять остальные две  трети  с 
учетом, мягко говоря, странной ситуации, которая наблюдается на Украине в последние годы, я, например, предположить 
не могу. Может быть, у госпожи Тимошенко есть где-нибудь тайные запасы газа. Или Украина собирается прокладывать 
новую трубу («Белый поток» или какой-нибудь еще). Вот господин Ющенко съездил в Казахстан и получил вполне, как мне 
кажется, здравый ответ: что наладить двустороннее энергетическое сотрудничество без учета мнения России не получится. 
Ну  не  самолетами  же  возить  газ  через  территорию  России?!  А  прокладывать  новый  трубопровод  (например, 
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Транскаспийский или «Набукко»), а также пытаться вдохнуть жизнь в нефтепровод Одесса - Броды - Плоцк, сейчас, когда 
страны Средней Азии объявили о переходе на мировые цены, фактически бессмысленно. 

Если раньше те же европейцы могли пытаться приманить господ Бердымухаммедова, Назарбаева или Каримова 
высокими европейскими  ценами,  то  после  того,  как  Россия  согласилась  платить  эти  же  деньги,  какая бы то  ни  было 
экономическая  мотивация прокладывать  новые трубы полностью отсутствует.  Потому что  это  неизбежно означало  бы 
понести дополнительные расходы.  Не думаю,  что европейцы и американцы (которые уже долго играют на этом поле) 
поспешат  списать  в  утиль  свои  антироссийские  энергетические  проекты.  Их  попытаются  реанимировать,  предложив 
большие деньги. 

Но при всей демонстративной заботе о своей энергетической безопасности ни одно европейское правительство 
(даже такое прислушивающееся к мнению из Вашингтона, как польское) не будет выкладывать в два раза большую сумму 
за тот товар, который оно может купить в два раза дешевле. На поле категорий экономической выгоды побеждает всегда 
экономика, а не политика. Как бы американцы ни лоббировали свои интересы в новых энергетических проектах. Поэтому 
заявление  представителей  среднеазиатских  компаний  и  «Газпрома»  следует  оценивать  как  победу  российской 
энергетической политики. Да, мы, конечно, будем нести определенные затраты. Но они, во-первых, будут невелики. А во-
вторых - за отстаивание своих геоэкономических и национальных интересов всегда нужно платить. И следует это четко 
понимать.

Наценка по поведению
12.03.2008. Коммерсант-Украина

Олег Гавриш, Наталия Гриб, Александр Константинов

Среднеазиатский газ становится для Украины европейским 
Вчерашнее решение поставщиков среднеазиатского газа о повышении цены еще на один шаг приблизило Украину 

к Европе
"Газпром", "Казмунайгаз", "Узбекнефтегаз" и "Туркменгаз" вчера официально заявили о переходе на европейские 

цены при закупке газа в странах Средней Азии в 2009 году. Формулы цены еще нет, поэтому говорить о согласованных 
параметрах  рано.  Однако  представители  Туркмении  намерены  повысить  закупочные  цены  со  $130-150  за  тысячу 
кубометров в 2008 году до $250-270 в 2009 году. Эксперты отмечают, что заявление сделано накануне очередного раунда 
переговоров с Украиной и означает, что Киеву больше негде взять дешевый газ.

В центральном офисе российского "Газпрома" глава компании Алексей Миллер впервые обсуждал закупочные 
цены на газ одновременно с тремя коллегами из Средней Азии – президентом НК "Казмунайгаз" Узакбаем Карабалиным, 
предправления НХК "Узбекнефтегаз" Нурмухаммадом Ахмедовым и председателем ГК "Туркменгаз" Ягшигельды Какаевым. 
До сих  пор  все  переговоры по  изменению цен на  газ  считались  коммерческой  тайной  –  они  проводились  в  условиях 
повышенной  секретности  в  рамках  двусторонних  встреч.  Но  в  данном  случае  итоги  были  объявлены  немедленно  и 
торжественно. "Исходя из интересов национальных экономик, учитывая международные обязательства по обеспечению 
надежных и бесперебойных поставок энергоносителей, с 2009 года продажа природного газа странами Средней Азии будет 
осуществляться по европейским ценам",– сказано в пресс-релизе "Газпрома".

В  течение  последних  трех  лет  все  среднеазиатские  страны  проявляли  заинтересованность  "в  установлении 
справедливой  цены на  газ"  –  об  этом  неоднократно  заявляли  президенты  Туркмении,  Казахстана  и  Узбекистана.  Как 
пояснил источник Ъ в правительстве Казахстана, вчерашнее заявление глав компаний было результатом договоренностей 
на высшем уровне о переходе на европейскую формулу цены с одновременным отказом от посредников. По словам другого 
источника Ъ в дипломатических кругах, тот же вопрос обсуждался в ходе последнего телефонного разговора президента 
России  Владимира  Путина  и  его  туркменского  коллеги  Гурбангулы  Бердымухаммедова.  В  итоге,  пояснил  первый 
собеседник Ъ, "Казмунайгаз" будет продавать газ на экспорт напрямую "Газпромэкспорту", а их СП "Казросгаз" сохранит за 
собой  лишь функцию переработки  газа  на  Оренбургском ГПЗ.  Пресс-секретарь  "Казмунайгаза"  Илья Пустогачев  вчера 
сообщил Ъ, что не владеет информацией по этому поводу. В "Газпроме" от комментариев отказались.

Какая цена для Средней Азии будет согласована, пока неясно. Представитель "Казмунайгаза" сообщил Ъ, что еще 
не выработана даже формула цены и конкретные суммы стороны обсудят позже в рамках двусторонних встреч. Источник Ъ 
в  "Газпроме",  близкий  к  переговорам,  подтвердил,  что  вчера  "точные  суммы  не  назывались".  Зато  топ-менеджер 
"Туркменгаза" в разговоре с Ъ упомянул, что компания считает справедливой цену $250-270 за тысячу кубометров. Это на 
185% выше действующих цен ($130 – в I полугодии, $150 – во II). В "Газпроме" комментировать возможность столь резкого 
роста цены отказались. Но два источника Ъ в российской монополии сообщили, что "не видят в этом ничего необычного" 
исходя из возможной цены $320 за тысячу кубометров для Украины – сейчас по такой цене мы закупаем российский газ. 
"Нам давно говорили среднеазиатские коллеги, что мы субсидируем экономику Украины за их счет.  Я допускаю,  что в 
будущем году цены на газ могут возрасти",– пояснил один из собеседников Ъ в "Газпроме".

Впрочем, другой менеджер российской монополии отмечает, что вряд ли "Газпром" пойдет на столь значительные 
уступки  Туркмении.  "Их  предложения  по  контрактам  ни  по  качеству,  ни  по  рискам  не  соответствуют  контрактам  на 
российский газ,– пояснил собеседник Ъ.– К примеру, Узбекистан зимой газ не поставляет вообще, а Казахстан импортирует 
4,5 млрд кубометров из России при экспорте в 7-8 млрд".

Консолидированное  заявление  прозвучало  перед  началом  нового  раунда  переговоров  Украины  о  газовых 
поставках  в  2008  году.  Сегодня  в  "Газпроме"  будет  находиться  делегация  во  главе  с  руководителем  НАК  "Нафтогаз 
Украины"  Олегом  Дубиной.  Цель  встречи  –  согласовать  участие  посредников  при  поставках  газа  в  Украину  вместо 
RosUkrEnergo (RUE; 50% принадлежит "Газпрому", 45% – предпринимателю Дмитрию Фирташу и 5% – Ивану Фурсину) и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

182



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"УкрГаз-Энерго" (RUE и "Нафтогаз" владеют по 50%) при сохранении цен на газ в этом году на уровне $179,5 за тысячу 
кубометров. В случае исключения посредников из схемы "Газпром" обещает поднять цену до $321 за тысячу кубометров.

По расчетам директора East European Gas Analysis Михаила Корчемкина, при повышении закупочных цен до $250-
270 за тысячу кубометров на границе Туркмении и Узбекистана и продаже газа Украине по $321 за тысячу кубометров 
"Газпром" получит от поставок прибыль всего в $2-3 на тысячу кубометров. В этих условиях, полагает эксперт, Украина 
"обязательно повысит тарифы на транзит в 1,5-2 раза, на хранение в ПХГ – в 10-20 раз" и создаст максимум препятствий 
для реализации проекта газопровода South Stream, который должен пройти в ее экономической зоне (см. Ъ от 29 февраля).

Однако соглашаясь закупать газ у Туркмении, Узбекистана и Казахстана по рыночным ценам, "Газпром" серьезно 
усиливает  свои  позиции  в  Средней  Азии:  партнеры  монополии  просто  теряют  стимул  для  поиска  альтернативных 
партнеров.  Это  не  только  закроет  для  Украины  возможность  договориться  с  поставщиками  в  обход  "Газпрома",  но  и 
серьезно осложнит реализацию конкурирующих с South Stream проектов, а также уменьшит шансы Европы и США начать 
работать со странами Средней Азии по прямым контрактам.

Россия купит азиатский газ по европейским ценам
12.03.2008. BBC

Газовые компании Казахстана, Узбекистана и Туркмении будут продавать России газ по европейским тарифам с 
2009 года, говорится в сообщении "Газпрома".

Во вторник глава российской газовой корпорации Алексей Миллер встретился с президентом НК "КазМунайГаз" 
Узакбаем Карабалиным, председателем правления НХК "Узбекнефтегаз" Нурммухамадом Ахмедовым и председателем ГК 
"Туркменгаз" Ягшигельды Какаевым.

По  итогам  этой  встречи  среднеазиатские  поставщики  природного  газа  объявили,  что  планируют  перейти  к 
расчетам  по  европейским  ценам,  "исходя  из  интересов  национальных  экономик"  и  "учитывая  международные 
обязательства".

На сегодняшний день Россия платит 130 долларов за тысячу кубометров туркменского газа, во второй половине 
2008 года цена возрастет до 150 долларов. Соглашение об этом было достигнуто на переговорах в конце 2007 года.

Тогда же "Газпром" заявил, что с 2009 года намерен рассчитывать закупочную цену, основываясь на рыночных 
принципах.

Россия перепродает туркменский газ странам Западной Европы значительно дороже - по 260 долларов за тысячу 
кубометров.  По  оценкам  Алексея  Миллера,  к  концу  следующего  года  средняя  цена  поставок  газа  европейским 
потребителям по долгосрочным контрактам может превысить 350 долларов за тысячу кубометров.

Неприятное известие для Украины
Первой подорожание ощутит на себе Украина, которую во многом спасал относительно дешевый среднеазиатский 

газ.
До  этого  эксклюзивным  поставщиком  среднеазиатского  и  российского  газа  на  Украину  являлась  компания 

RosUkrEnergo. Она продавала Украине газ по 179,5 долларов за тысячу кубометров, смешивая дорогой российский с более 
дешевым туркменским.

Украинская сторона уже начала комментировать решение среднеазиатских партнеров увеличить тарифы. Депутат 
Верховной рады Анатолий Кинах заявил, что рост цен на газ необратим.

"Мы должны быть готовы к рыночным условиям", - сказал Кинах, комментируя возможное повышение цены на газ 
для Украины в связи с тем, что "Газпром" намерен со следующего года покупать газ у стран Средней Азии по рыночным 
ценам.

Как отмечают эксперты, нынешнее решение среднеазиатских газовых поставщиков не может не отразиться на 
переговорах по газу между Россией и Украиной. Очередной тур консультаций намечен на завтра.

Роль Японии в ЦентрАзии - возможна ли новая организация по 
безопасности в регионе?

12.03.2008. Таzаr (Киргизия)
Эсен Усубалиев, заместитель директора ИСАП

Общая  картина  политики  Японии  в  ЦА  -  это  ее  заинтересованность  в  разведке  и  перспективной  разработке 
природных ресурсов  региона,  обеспечение  безопасных путей их доставки  на мировой рынок  и,  подспудно,  содействие 
демократизации стран региона и их экономическому развитию.

Политика Японии в Центральной Азии вот уже на протяжении ряда лет представляет стабильный интерес для 
широкого круга исследователей. В прессе, равно как и в специализированных сборниках регулярно выходят публикации, 
посвященные мотивам, целям и стратегическим планам Японии в Центральной Азии.

Благо Япония периодически дает для этого повод: с промежутками в 2-3 года МИД Японии выдвигает все новые и 
новые инициативы,  предоставляя аналитикам почву для размышлений о новых геополитических конструкциях  Токио  в 
регионе, словно не давая забыть странам Центральной Азии о своем существовании.

Так в период с 1991 по 2007 гг. Япония выдвигала следующие инициативы:
• 1993 г. – Инициатива по включению стран Центральной Азии в Организацию экономического сотрудничества и 

развития – позволила странам региона получать финансовую и иную помощь, в частности по программе Официальная 
Помощь Развитию (ОПР);

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

183



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

•  1997  г.  –  Евразийская  дипломатия,  предполагавшая  активизацию  экономического  и  политического 
сотрудничества  между  Японией,  Россией  и  Центральной  Азией.  Три  главных  принципа:  взаимная  выгода,  доверие  и 
долгосрочная перспектива;

• 1998 г. – Программа действий по "Дипломатии Шелкового пути", направленная на поддержку демократических 
преобразований,  содействие  экономическим  реформам,  реконструкцию транспортной  инфраструктуры и  разведыванию 
природных ресурсов;

•  2004  г.  –  Инициатива  "Центральная  Азия  плюс  Япония"  -  проведение  регулярных  встреч  на  уровне  глав 
министерств и ведомств для содействия сотрудничеству и региональному взаимодействию;

•  2006  г.  –  "Трансформация  Центральной  Азии  в  коридор  мира  и  стабильности"  –  подход  к  ЦА  с  учетом 
долгосрочной перспективы, поддержка открытого регионального сотрудничества, поиск партнерства, основанного на общих 
универсальных ценностях.

В действительности эти инициативы имели большое значение для стран региона, а в совокупности с оказываемой 
помощью  по  линии  ОПР,  составляющей  на  сегодняшний  день  около  двух  млрд.  долл.  США,  реально  содействовали 
развитию Центральной Азии.

В  целом,  общая  картина  политики  Японии  в  Центральной  Азии  складывается  из  следующих  аспектов: 
заинтересованность Японии в разведке и перспективной разработке природных ресурсов региона, обеспечение безопасных 
путей  их  доставки  на  мировой  рынок  и  подспудно,  содействие  демократизации  стран  региона  и  их  экономическому 
развитию. На протяжении длительного времени именно эти цели объявляли официальные лица Японии в качестве основы 
ее политики в регионе.

С началом антитеррористической операции сил НАТО в Афганистане,  акценты Японии заметно сместились в 
сторону обсуждения проблем безопасности региона, которые, по мнению МИД Японии напрямую зависят от стабилизации 
обстановки в Афганистане. Другие члены западного сообщества также едины во мнении, что в условиях географической 
замкнутости  Центральной  Азии,  особое,  "ключевое"  место  занимает  Афганистан,  так  как  именно  через  эту  страну,  по 
стратегическим  расчетам  Запада,  должны  будут  проходить  магистральные  трубопроводы  с  центральноазиатскими 
энергоносителями.

Это естественно, что маршруты доставки ресурсов через Иран, Китай или Россию просто не устраивают Запад, и 
они вынуждены настаивать именно на направлении Афганистан – Пакистан. Тот факт, что перспективы урегулирования 
ситуации в Афганистане весьма туманны даже в среднесрочной перспективе, ни для кого не является большой тайной. Но 
это и выгодно, учитывая, что нефть и газ Ближнего Востока все еще остаются главными источниками энергоносителей 
мировой экономики.

Как только Центральная Азия была открыта для внешнего влияния, начался постепенный процесс консервации ее 
энергетических  ресурсов  в  расчете  на  долгосрочную  перспективу.  По  сути,  на  это  и  направлены  многие  проекты  по 
разработке нефтегазовых месторождений – важно закрепить за собой право ими распоряжаться в будущем.

Для  этого  необходимо  было  сохранять  географическую  блокировку  любых  проектов,  связанных  с 
транспортировкой  энергоресурсов  Центральной  Азии,  а  именно  Каспийского  моря,  но  в  тоже  время,  обеспечивать 
постоянный интерес и финансовые вливания в область разведки углеводородных ресурсов в Казахстане и Туркменистане.

Особенность внешнеполитических подходов Запада к Ирану, Китаю и России понятна – никто не хочет усиления их 
влияния за счет транспортировки богатых ресурсов Центральной Азии. Но темпы мировой экономики растут, увеличивается 
и потребность в энергоресурсах.

Первый шаг в направлении "разблокировки" Центральной Азии предприняла Россия, оправившись после тяжелых 
последствий распада СССР и "ельцинской" эпохи. В 2007 г. она достигла договоренности о строительстве Прикаспийского 
трубопровода, по которому планируется поставлять туркменский газ через Казахстан в Россию. Безусловно, это событие 
вызвало серьезную обеспокоенность на Западе, но, как говорится, "поезд ушел". Маловероятно, что Россия отступит от 
намеченных  планов  и  сделает  все  возможное,  для  того  чтобы  ее  партнеры  в  лице  Туркменистана  и  Казахстана 
придерживались намеченных договоренностей.

Если  США  и  страны  ЕС  слишком  эмоциональны  в  восприятии  альтернативных  Афганистану  путей  доставки 
энергоресурсов, то для Японии особого значения не имеет, откуда она будет получать энергоносители. По крайней мере, 
МИД Японии и официальные лица в период с 1993 по 2001 гг. неоднократно заявляли, что они могут транспортировать 
нефть и газ  из  любых точек мира имеющих выход в  море и соответствующую современную инфраструктуру.  Даже не 
исключая выход через КНР, несмотря на многие сложности в японо-китайских отношениях.

Особенностью  политики  Японии,  в  отличие  от  США  или  стран  ЕС,  всегда  являлась  в  первую  очередь 
экономическая выгода и отсутствие ее жесткой привязки к идеологическим установкам во внешней политике. К примеру, в 
ноябре 1973 г. (в разгар мирового энергетического кризиса, вызванного конфликтом с Израилем) Япония признала право 
палестинцев на самоопределение и поддержала применение резолюции СБ ООН 242. Это позволило вычеркнуть Японию 
из  списка  стран,  на  экспорт  нефти  в  которые  было  наложено  эмбарго.  Во  время  известных  событий  на  площади 
Тяньаньмэнь в 1989 г. в Китае, Япония не присоединилась к санкциям международного сообщества, и поддерживала с КНР 
полноформатные торгово-экономические отношения.

С другой стороны, очевидно, что ощутимой экономической выгоды от сотрудничества со странами Центральной 
Азии для Японии в настоящее время нет. И она возможна только в перспективе. Еще в 1997 г. советник посольства Японии 
в Узбекистане И. Накадзима сказал: "Мы работали и работаем здесь с убытками, но мы не намерены уходить из этого 
региона. Мы богаты, можем себе это позволить, и все равно дождемся лучшего будущего".

И наступление этого лучшего будущего в меньшей степени зависит от  Японии.  Поскольку лучшее будущее в 
понимании многих исследователей, означает установление в регионе прочной и надежной системы безопасности, а это 
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Япония  не  в  состоянии  самостоятельно  гарантировать.  Но  от  гарантий  безопасности  в  регионе  зависят  дальнейшие 
перспективы внешнеполитического курса Японии и успешное осуществление намеченных целей,  главные из  которых в 
долгосрочной перспективе заключаются в создании политических и экономических условий для проникновения частного 
капитала в Центральную Азию. Только при выполнении задачи по обеспечению безопасности в регионе Центральная Азия 
обретет устойчивый и постоянно возрастающий интерес для развитой экономики Японии.

Естественно,  что  под  обеспечением  безопасности  подразумевается  нормализация  ситуации  в  Афганистане, 
которая, несмотря на присутствие войск НАТО, далека от стабильности. С 2001 г. афганская тематика становится одним из 
ведущих направлений политики Японии в Центральной Азии. И в этот же период, Япония, в своих заявлениях, все чаще 
стала упоминать именно афганский маршрут транспортировки энергоресурсов Центральной Азии,  поддерживая мнение 
своих союзников в рамках западного сообщества.

Ранее Япония не раз проявляла интерес к Афганистану, но до начала антитеррористической операции в этой 
стране,  ее  инициативам  не  придавалось  особого,  стратегического  значения  и  они  имели  эпизодический  и 
малоэффективный характер.

Первую  попытку  по  содействию  мирному  урегулированию  в  Афганистане,  правда  завершившуюся  неудачей, 
Япония  предприняла  в  1996  г.,  когда  посол  Японии  при  ООН  Х.  Овада  выступил  с  предложением  провести  мирную 
конференцию в Токио . В мае 2001 г. она была инициатором проведения в Токио переговоров между движением "Талибан" 
и "Объединенным Фронтом" (Раббани), но предложения Японии были отвергнуты руководством "Талибан" из-за несогласия 
с  участием ООН в урегулировании .  Неудачи  на афганском направлении,  тем не  менее,  компенсировались оказанием 
Японией гуманитарной помощи в виде продовольствия и медикаментов на нужды афганских беженцев . Стабильность в 
Афганистане,  по мнению Японии,  имеет ключевое  значение  для стабильности Центральной Азии,  Ближнего  Востока и 
Персидского залива. Тем самым, активная деятельность Японии по восстановлению Афганистана позитивно отразится на 
авторитете страны и обеспечит большее доверие ее мирно-ориентированной дипломатии .

Естественно, не следует забывать традиционную для Японии роль в рамках японо-американских союзнических 
отношений – финансовое содействие инициативам США и другая вспомогательная деятельность вооруженным силам в 
зоне боевых действий.

Финансовое содействие Японии Афганистану на конец 2007 г. составило порядка 1.25 млрд. долл. США. Средства 
были выделены на восстановление, улучшение безопасности и поддержку правительства Афганистана.

Что же касается технического и иного содействия антитеррористической коалиции, то, несмотря на бурные дебаты 
в парламенте Японии осенью 2007 г. по поводу сворачивания вспомогательной миссии вооруженных сил самообороны в 
Афганистане, 11 января 2008 г. парламент все же утвердил законопроект, позволяющий ВМС Японии оказывать тыловую 
поддержку многонациональной эскадре США в Индийском океане.

Понимание  долгосрочности  нестабильной  обстановки  в  Афганистане,  позволяет  Японии и  другим странам не 
форсировать реализацию многих проектов, связанных с транспортировкой энергоносителей Центральной Азии. Афганистан 
теперь используется как удобный повод и средство сдерживания региона и его ресурсов в "изолированном" состоянии.

Для  многих  специалистов  остались  практически  неотмеченными  новые  тенденции  в  политике  Японии  в 
Центральной  Азии,  которые  теперь  включают  инициативы  регионального  масштаба.  Объявленный  в  2004  г.  диалог 
"Центральная Азия плюс Япония", а затем "Трансформация Центральной Азии в коридор мира и стабильности" внешне не 
сулили  кардинальных  перемен  в  восприятии  региона  в  Японии.  К  примеру,  трудно  вычленить  что-либо  конкретное  и 
ощутимое для стран Центральной Азии из  этих программ.  Даже намерение "содействовать региональной интеграции и 
сотрудничеству стран региона в отдельных отраслях", не более чем просто намерение, поскольку очевидно, что особых 
возможностей  у  Японии  для  реализации  этого  проекта  в  настоящее  время  нет,  хотя  потенциально  Япония  могла  бы 
выполнять эту роль. Но оно сопряжено со многими трудностями, сугубо политического характера, так как маловероятно, что 
Китай и Россия это могут допустить в зоне своих жизненно важных интересов.

Однако когда мы говорим о политике Японии в Центральной Азии, мы неизбежно должны помнить об особых 
союзнических  отношениях  этой  страны с  США.  Нет  абсолютно  никаких  оснований  для  того,  чтобы противопоставлять 
интересы США и  Японии не только в  Центральной  Азии,  но и  в  любом другом регионе  мира.  Иными словами японо-
американские союзнические отношения носят глобальный характер, и в ближайшем будущем будут только укрепляться за 
счет расширения обязательств Японии в рамках двустороннего сотрудничества.

Общеизвестно, что динамичное развитие Шанхайской Организации Сотрудничества представляет особый предмет 
беспокойства для стран Запада. По сути, деятельность этой организации и ее закрытый характер (принятие новых членов 
всерьез не рассматривается) означает разделение сфер влияния Китая и России в Центральной Азии, а также нежелание 
"допускать" внешние силы к решению важных вопросов регионального характера.

Противодействие  влиянию  США  в  регионе,  также  можно  считать  важным  направлением  деятельности  ШОС, 
которое,  впрочем,  пока еще малоэффективно.  Просчеты очевидны – Шанхайский форум (тогда еще пятерка стран)  не 
воспрепятствовал появлению баз  США в регионе.  Есть  ли  перспективы,  для того  чтобы теперь,  усилиями  всех  стран 
заставить США свернуть свое военное присутствие? По всей видимости, нет.

Для этого необходимо сильная политическая воля со стороны Кыргызстана и гарантии стран ШОС о том, что они 
не оставят Кыргызстан один на один с США и контролируемыми ими международными финансовыми институтами, в случае 
принятия такого решения. По поводу этих гарантий Кыргызстан также не может быть уверен.

Между  тем  военное  присутствие  США  остается  неизменным  фактором  влияния  в  регионе,  и  крупные 
региональные державы – Россия и Китай не могут ничего с этим поделать. Другая проблема заключается в том, что, по всей 
видимости, США отчетливо осознает, что юридическое закрепление своего статуса, как страны активно участвующей в 
формировании  пространства  безопасности  в  Центральной  Азии  (в  рамках  какой-либо  организации)  практически 
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невозможно, учитывая неизбежное противодействие со стороны ШОС. В этой связи, есть основания полагать, что для США 
было  бы  предпочтительно,  если  бы  в  обсуждение  и  решение  проблем  безопасности  региона  была  бы  вовлечена 
дружественная им страна,  имеющая отношение к Азиатскому региону в  целом.  Вот здесь,  может быть в полной мере 
задействован механизм японо-американских союзнических отношений.

В апреле 2007 г. в Токио состоялась презентация под названием, "Каково влияние Японии в Центральной Азии?", 
организованная вашингтонским институтом Центральной Азии и Кавказа при Университете Джона Хопкинса, в ходе которой 
бывший посол Японии в Узбекистане и Таджикистане Акио Кавато высказал несколько идей относительно политики Японии 
в регионе. Комментируя инициативу "Центральная Азия плюс Япония", Кавато охарактеризовал ее как открытую структуру, 
приветствующую  участие  любого  заинтересованного  государства  в  своей  работе.  Он  противопоставил  этот  подход  в 
политике, принципам деятельности ШОС, которую подверг критике как "закрытую структуру, призванную нейтрализовать 
влияние Японии и стран Запада в Центральной Азии".  Далее Кавато высказал предположение,  что Центральной Азии 
необходимо создать паназиатскую организацию, действующую на тех же принципах, что и Организация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. По его мнению, подобная организация может объединить инициативу "Центральная Азия плюс 
Япония", ШОС и другие региональные организации безопасности в одну широкую организацию разных государств.

На  высказывания  бывшего  посла  Японии  следует  обратить  пристальное  внимание,  поскольку  согласно 
сложившейся практике, даже после ухода с официальных постов, политики и чиновники продолжают отстаивать интересы 
государства и высказывают обычно то, что официальные власти по тем или иным причинам открыто сделать не могут. 
Более  открытое  мнение  отставных  чиновников  необходимо  для  проверки  общественного  мнения  перед  принятием 
различных инициатив, внося коррективы, в случае если реакция будет чрезмерно негативной.

Безусловно, официальные лица Японии не высказывали подобных идей, но полностью отрицать необходимость 
создания подобного рода структуры в Центральной Азии все же не следует. Афганистан, Монголия, Индия, Иран, Пакистан 
проявляют большой интерес к деятельности ШОС. Страны Запада также высказывались по поводу "закрытости" ШОС и 
общей антизападной направленности шанхайского процесса.

Мы можем предположить два возможных сценария развития ситуации в сфере безопасности региона. Либо ШОС 
станет  более  открытой  организацией,  либо  в  Центральной  Азии  появится  новая  организация,  занимающаяся 
исключительно вопросами безопасности и открытая для всех стран: от Среднего Востока, Южной и Центральной Азии, до 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

Исходя из  существующих  реалий,  маловероятно,  что  ШОС  станет  более  открытой  и  пойдет  на  прием новых 
членов. Более того, представляется предпочтительным, чтобы ШОС более не расширялась и оставалась именно в таком 
составе стран. В противном случае, расширение организации за счет приема новых членов неминуемо приведет к потере 
ее  эффективности,  за  счет  увеличения  круга  обсуждаемых  проблем.  Существует  также  риск  того,  что  организация 
превратится в бесполезный, громоздкий форум стран, ничего не решающих и не могущих выработать общую политическую 
линию  для  решения  конкретных  задач.  В  настоящее  время,  благодаря  российско-китайскому  взаимодействию  и 
сотрудничеству, мы можем с уверенностью утверждать о существовании единой, общей политики ШОС, основанной на 
балансе интересов двух региональных держав. И это также отвечает интересам всех стран-участниц ШОС.

Другой  момент  заключается  в  том,  что  неофициальная  позиция  Японии  по  проблемам  безопасности,  в 
действительности, может быть вполне удачной, учитывая то, что ШОС не занимается только вопросами безопасности. Как 
известно, организация развивает все направления сотрудничества – политические, торгово-экономические, гуманитарные 
сферы. ШОС и не может выполнять функции форума по безопасности, в силу своего "закрытого" характера.

Между тем диалог в сфере безопасности в Азии должен быть открыт для любых стран, изъявивших желание в нем 
участвовать. В пользу создания новой организации говорит также и то, что в условиях растущей взаимозависимости стран, 
весьма трудно ограничивать пространство безопасности искусственно, исходя из политических соображений и не принимая 
в расчет взаимное влияние регионов.

Многие  страны  осознают,  что  ситуация  в  Афганистане  является  сейчас  одним  из  важных  источников 
нестабильности для Центральной Азии, но к сожалению страны региона так и не создали постоянно действующей площадки 
для обсуждения проблем безопасности, в которой бы постоянно принимал участие Афганистан, а также Иран и Пакистан. 
Не должна оставаться в стороне и Индия, у которой есть свои проблемы с Пакистаном и Китаем. Деятельность СААРК 
(Ассоциация  регионального  сотрудничества  стран  Южной  Азии)  сосредоточена  на  развитии  торгово-экономического 
сотрудничества и не задействована в решении проблем безопасности. Между тем Афганистан вступил в эту организацию в 
2007 г.

Стремительное  экономическое  развитие  и  повышение  военно-политического  потенциала  Китая  давно 
представляет предмет озабоченности для Запада, причем в большей степени для США и Японии. Японо-американское 
взаимодействие  по  сдерживанию  Китая  в  АТР,  посредством  повышения  обязательств  Японии  в  рамках  договора 
безопасности, также оказывает влияние на их деятельность в Центральной Азии. В свою очередь, Азиатско-Тихоокеанский 
регион до сих пор остается средоточием серьезных политических и экономических противоречий, для которого характерны 
признаки  времен  "холодной  войны"  –  напряженность  и  гонка  морских  вооружений.  Все  это  осложняется  тяжелым 
историческим наследием в отношениях между странами, которые не забыли агрессию Японии во время второй мировой 
войны.

Все перечисленные примеры свидетельствуют, что в регионах, окружающих Центральную Азию есть множество 
проблем  двустороннего  и  многостороннего  уровня,  которые  также  могут  обсуждаться  в  рамках  новой  структуры 
безопасности. При этом важно подчеркнуть, что именно Центральная Азия может стать подходящим местом для создания и 
функционирования подобной организации.
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Еще более  предпочтительным,  было  бы размещение  секретариата  организации в  Кыргызстане,  который уже 
сейчас благодаря присутствию военных баз США и сил ОДКБ (Россия), занимает особое место в Центральноазиатском 
пространстве безопасности. Появление организации в Бишкеке будет способствовать повышению международного статуса 
Кыргызстана – как центра обсуждения актуальных проблем Азиатского региона.

В любом случае, создание такой организации пока еще не вышло на уровень открытой дискуссии в экспертном 
сообществе. Хотя, в целях объективности стоит признать, что идея создания организации подобной ОБСЕ для Азии не 
нова. Она появилась в тот же период "разрядки" в 1970-х гг. когда Хельсинский процесс только начинал набирать обороты и 
в Европе пришли к необходимости созыва Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе. Уже тогда появились 
мнения  о  создании  подобного  форума  для  стран  Азиатско-Тихоокеанского  региона,  но  уровень  напряженности  между 
странами Азии и укоренившиеся исторические проблемы, а также общая атмосфера недоверия не позволили запустить 
этот процесс в Азии.

Сейчас  в  условиях  растущей  взаимозависимости  регионов,  возможно,  возникала  реальная  необходимость 
создания площадки для обсуждения проблем безопасности в Азии, и неофициальное предложение Японии о паназиатской 
организации безопасности, с необходимыми корректировками, может быть принята к рассмотрению странами региона, по 
крайней мере на уровне научных сообществ заинтересованных стран.

Центральная Азия: после холодной зимы будут сильные 
наводнения

12.03.2008. Радио «Свободная Европа»
После зимы, которую многие назвали худшей за несколько десятилетий, жители Центральной Азии мечтают о 

весне. Но наступление тепла в этом году само по себе принесет проблемы, считают метеорологи.
Холод не позволил снегу на восточных горах растаять, и горные резервуары, пока не заполненные, скоро могут 

переполниться водой и вызвать наводнения в радиусе сотен километров.
«Уровень снега в регионах ниже 2500 метров почти на 20 процентов выше нормального, - сказал Анвар Хомидов 

из  таджикского  метеорологического  агентства.  -  Обычно  температура  быстро  повышается  в  этих  регионах,  тогда  снег 
начнет таять, уровень воды в реках повысится. Если температура в апреле быстро поднимется, определено, это приведет к 
наводнению».

Предупреждение,  сделанное  в  Таджикистане,  уже  стало  реальностью  в  Южном  Казахстане.  Область  была 
затоплена более чем неделю. Сары-Агаш, Арысь и Ордабасы уже испытали наводнения. 379 школ было разрушено, 6 школ 
затоплены, пострадали 12 805 человек.

Наводнение в Казахстане началось из одной из главных рек Средней Азии Сырдарьи, которая берет начало в 
Киргизии. Возможные наводнения, о которых беспокоятся таджикские власти, начнутся из другой большой реки - Амударьи, 
она берет начало в таджикских горах. Обе реки текут к Аральскому морю на западе. Вода Сырдарьи жизненно важна для 
Киргизии, Узбекистана и Казахстана. Амударья - важный источник воды для Таджикистана, Афганистана, Узбекистана и 
Туркменистана.

Когда началась зима, Киргизия и Таджикистан использовали воду в своих резервуарах, чтобы отапливать дома и 
офисы. Но из-за необыкновенного и долгого мороза снег не таял и не наполнял резервуары вновь. В результате было 
слишком мало воды для выработки энергии, и жители испытали на себе ограничения в подаче энергии и даже отключения 
ее.

Во всех этих странах засушливый климат,  они зависят  от своего сельского хозяйства, почти 60 процентов их 
жителей работают в этой сфере или в животноводстве. Ирригационная вода из рек жизненно важна фермерам, живущих 
вдоль них, а наводнение было бы катастрофично для урожая.

Лед на Амударье - уже возникшая проблема. Огромные глыбы льда идут по течению, разрушают мосты и суда на 
своем пути и блокируют течение воды. Из-за этого уровень воды в нескольких местах поднялся. В Туркменистане армия 
даже задействовала динамит для взрыва ледовых глыб

В прошлом месяце президент Туркменистана Курбанкулы Бердымухамедов на одной из своих встреч вспомнил 
суровую зиму 1969 года, тогда регион в последний раз оказывался перед лицом серьезного риска наводнения.

В Узбекистане защитник окружающей среды Камилджон Нурджонов также вспомнил ту зиму и ее последствия. «В 
1969-м весь город Ново-Александровск смыло водой Амударьи, - сказал он. - Тогда была холодная зима. В то время из-за 
возникшей опасности местная администрация построила плотину, и вода повернула прочь от города, но другипе города 
остались под водой. А город Чалиш до сих пор затоплен».

Эти воспоминания тревожат людей сейчас, когда они смотрят на термометр.
Впрочем, сейчас вдоль узбекской части Амударьи дежурит армия и министерство по ЧС. А новая система шлюзов 

и плотин, построенная после 1969 года, примет излишки воды и отвернет их.  Это должно защитить район Хорезма от 
затопления.  Представитель министерства  по  ЧС сообщил,  что Амударья покрыта  30  сантиметрами льда,  и  плотины в 
районе были усилены.

Районы высокого риска в южном Казахстане и вдоль Амударьи в Туркменистане и Узбекистане расположены 
далеко вниз по течению от начала этих рек. Вверх по течению урон пока был не так велик, но власти и жители этих мест 
также готовятся к возможным наводнениям. Власти в Киргизстане и Таджикистане, например, внимательно наблюдают за 
водой притоков двух крупнейших рек Средней Азии
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В Киргизии следят за западным притоком Сырдарьи, рекой Нарын, на юге у еще одного притока Кара-Дарьи также 
готовятся к наводнению, на всякий случай. В Таджикистане власти сообщают, что предпринимают все возможные меры 
вдоль притоков Амударьи - рек Сурноб, Вахш и Пяндж.

Власти Афганистана не так обеспокоены из-за Амударьи, как из-за своих южных рек. Здесь знают о приближении 
наводнения,  но  почти  ничего  не  могут  сделать.  Афганский  эксперт  по  реконструкции  Энг  Вали  Мохаммад  говорит: 
«Наводнения случаются раз в сотню или 70 лет, они большая проблема для страны, особенно те большие реки, в которых 
всегда есть вода. Скажем, река Хелманд после присоединения к реке Аргандаб будет наполняться на 20 тысяч кубометров 
в  секунду  во время сезона  наводнения.  Ничто  этого  предотвратить  не  сможет.  Нужно  время и строительство  плотин, 
больших плотин, которые смогут остановить затопление».

Любые усилия богатых стран часто не помогают справиться с природными катаклизмами. Сравнительно бедные 
страны Средней Азии, страдающие одновременно от засухи и наводнений, могут разве что ждать неизбежного.

КАЗАХСТАН
Казахстан – Евросоюз: перспективы энергетического взаимодействия

Андрей Грозин
По оценкам многих экспертов, как российских, так и зарубежных, Казахстан является неоспоримым лидером среди 

стран СНГ по темпам преобразования экономики и внедрения рыночных институтов.1 Казахстан с постоянным ростом ВВП, 
снижающейся инфляцией  является  примером экономического  успеха  среди всех  государств  Центральной  Азии.  Этому 
способствовали создание четких гарантий частной собственности и соблюдения контрактов, эффективная приватизация, 
усиленное  привлечение  иностранного  капитала,  сохранение  внутриполитической  и  социальной  стабильности.  Все  это 
привело к высоким темпам экономического роста, в том числе, в энергетике. В рамках СНГ Казахстан уже вышел на второе 
место после России по размеру ВВП на душу населения по паритету покупательной способности.2

При этом развитие экономики Казахстана нельзя рассматривать в отрыве от многовекторной внешней политики, 
проводимой его руководством за годы независимости и направленной на экономическое сотрудничество с максимальным 
числом зарубежных партнеров. Например, в русле этого курса Казахстан активно участвует в основных интеграционных 
проектах на постсоветском пространстве и,  более того,  ряд из  них был непосредственно инициирован президентом Н. 
Назарбаевым.

Экономическое  взаимодействие  Казахстана  с  другими  странами  разворачивается  в  различных  измерениях, 
включающих финансовые трансакции, торговлю промышленными товарами и сельскохозяйственной продукцией, развитие 
транспортных  проектов,  обмен  трудовыми  ресурсами  и  т.п.  Тем  не  менее,  «центр  тяжести»  внешнеэкономической 
активности Казахстана до сих пор находится в сфере экспорта энергоносителей,  который является локомотивом роста 
национальной экономики.

Согласно  документам,  утвержденным  руководством  Казахстана,  предусмотрены  следующие  основные  цели  и 
направления развития топливно-энергетического комплекса:

–  резкое  увеличение  доли страны на мировых рынках  энергоносителей за счет  привлечения к  нефтегазовым 
проектам инвестиций и технологий крупнейших международных нефтяных корпораций;

– развитие системы экспортных трубопроводов для транспортировки нефти и газа. Ликвидация транспортной и 
монопольной ценовой зависимости; 

– обеспечение энергетической независимости страны от соседей;
– внешняя и имиджевая политика страны должны способствовать усилению интереса крупных мировых держав к 

Казахстану как поставщику энергетического сырья;
– массированный приток иностранных капиталов рассматривается не только в аспекте развития энергетики, но и 

как гарантия обеспечения безопасности страны.3

Казахстан с  его  -  11-м местом по  запасам нефти в  мире  –  второй  после  Российской Федерации крупнейший 
производитель нефти на территории бывшего СССР. В 2006 г. РК добыла 54,3 млн. тонн нефти, что на 6,8% превысило 
показатель  аналогичного  периода  2005  г.  Кроме того,  в  2006  г.  нефтедобывающими  предприятиями  республики  было 
извлечено 10,67 млн. т. газового конденсата и 25,65 млрд. кубометров природного газа.4

По словам Нурсултана Назарбаева, «Казахстан абсолютно привержен тому, чтобы если не все сырье, то большая 
его  часть  проходила  именно  по  территории  России».5 По  данным  казахстанского  лидера,  Казахстан  в  2006  г. 
транспортировал через  российскую территорию 43 млн.  т.  нефти и 24 млрд.  кубометров газа.6 Весьма перспективным 
является  проект  прокладки  Прикаспийского  трубопровода  (ПКТ)  мощностью  не  менее  20  млрд.  куб.  м,  который 

1 См.,  например:  The  Heritage  Foundation  and  the  Wall  Street  Journal.  2007  Index  of  Economic  Freedom 
(http://www.heritage.org/index/).

2 Фонд «Наследие Евразии». Перспективы экономического развития стран ЕврАзЭС: Доклад о прогнозе, основных тенденциях 
развития государств-членов ЕврАзЭС на среднесрочную перспективу, вызовах и угрозах. Москва, 2007. Проект. С.5.

3 Постановление  Правительства  Республики  Казахстан  от  9  апреля  1999  года  №  384  «О  Программе  развития 
электроэнергетики до 2030 года»; Программа  развития газовой отрасли республики Казахстан на 2004 – 2010 гг., 2004; Государственная 
программа  освоения  казахстанского  сектора  Каспийского  моря,  2003;  Программа  развития  нефтехимической  промышленности 
Республики Казахстан на 2004 – 2010 гг., 2004; Программа развития ресурсной базы минерально-сырьевого комплекса страны на 2003 – 
2010 гг., 2002.

4 В 2006 году Казахстан увеличил добычу нефти до 54,3 млн. т. E-Nеws, 15.01.2007.
5 Собянин А., Шибутов М. Дождемся ли российско-казахстанской глобальной экспансии? Республика, 25.05.2007.
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предполагается  начать  во  второй  половине  2008  года.  Кроме  того,  РФ  берется  за  модернизацию  и  расширение 
трубопроводной  системы  Средняя  Азия  –  Центр.  Строительство  ПКТ  станет,  по  нашему  мнению,  эффективным 
долгосрочным проектом, отвечающим интересам не только России, но и ее центрально-азиатских партнеров.

Астана официально заявила, что желает выйти в 2010–2012 гг. на рубеж в 90-100 млн.т. нефти и конденсата, а в 
2015 г. - 120-130 млн.т.7 Не смотря на коррекцию прогнозов будущей добычи углеводородов РК, несомненно, что и объем 
добычи нефти, и экспорт углеводородов из республики будут расти. Только месторождение Кашаган, который рано или 
поздно будет введен в эксплуатацию, даст (на пике добычи) 50 млн. т нефти в год.

По достаточно оптимистичному прогнозу Института геологии нефти и газа РАН (ИГНГ), добыча нефти в Казахстане 
будет расти не так быстро, как ожидалось в конце 90-х годов прошлого века, но достаточно впечатляющими темпами и 
достигнет к 2010 году 87-88 млн. т, в 2015 году – 140-141 млн. т, в 2020 году – 168-170 млн. т, а экспорт, соответственно,  
составит в те же временные периоды 70-75 млн. т, 120-125 млн. т и 145-150 млн. т.8 Добычу газа в 2015 г. предполагается 
довести до 43 млрд. кубометров, а объем экспорта газа – до 24,8 млрд. кубометров.

Не  будет  преувеличением  сказать,  что  ресурсный  потенциал  Казахстана  впечатляет.  Сегодня  республика 
опережает Кувейт по  объему добычи нефти.  К  2015 году  Казахстан планирует  ежедневно экспортировать  3  миллиона 
баррелей нефти -  это больше текущего показателя Ирана.9 Казахстан также обладает крупнейшими запасами урана и 
является важным экспортером зерна.

Не стоит забывать и о ключевом геоэкономическом положении республики, лежащей в самом сердце Евразии. 
Через  казахстанскую  территорию  проходит  один  из  основных  газопроводов  Средняя  Азия  –  Центр,  позволяющий 
поставлять узбекский и туркменский газ в Россию, на Украину, в страны Закавказья, а в близкой перспективе – европейским 
потребителям.

Надо  учитывать,  что  основным  потребителем  казахстанских  энергоносителей  уже  сейчас  является  Западная 
Европа.  В  настоящее время  Казахстан экспортирует  туда  ежегодно  энергоресурсы на  сумму,  превышающую  10 млрд. 
долларов.  Собственно,  именно  энергетический  фактор  лежит  в  основе  активного  и  многомерного  сотрудничества 
Казахстана  со  странами  Европейского  Союза.  Это  и  имели  в  виду  Н.Назарбаева  и  Ж.Баррозу,  когда  в  совместном 
заявлении (декабрь 2006 г.) назвали стратегическим сотрудничество РК–ЕС в сфере энергетики.

При этом принципами казахстанской энергетической политики являются прозрачность контрактов и бизнес-схем, 
предсказуемость и безопасность поставок, модернизация и расширение транспортных маршрутов.

Казахстан  ясно  заявляет  о  своем  желании  сотрудничать  с  Европой.  В  этом  году  республика  запускает 
экономическую программу под названием «Путь в Европу», нацеленную на достижение большего соответствия законам, 
стандартам и протоколам Европейского Союза.

Кое-кто  на  Западе  выражает  озабоченность  по  поводу  якобы  имеющей  место  «чрезмерной  активности» 
государства  в  экономическом  секторе  Казахстана  и  некоем  «ресурсном  национализме»  (по  мнению  автора,  весьма 
сомнительный и странный и в лексическом и в понятийном смысле термин, прижившийся в среде западных экспертов и 
политиков). Выступая 6 февраля 2008 г. с обращением к нации, президент Назарбаев ясно указал на то, что государство 
будет усиливать свою роль «влиятельного и ответственного участника» в нефтяном и газовом бизнесе. В соглашении от 14 
января  по  Кашаганскому  нефтяному  месторождению  доля  государственной  компании  КазМунайГаз  в  данном  проекте 
увеличилась вдвое и превысила 16 %.

Н.Назарбаев заявил, что государство планирует пересмотреть те контракты по освоению природных ресурсов, 
которые  демонстрируют  низкие  показатели  и  недобросовестное  отношение  отдельных  инвесторов  к  выполнению 
контрактных  обязательств,  а  также  намерено  играть  более  значимую  роль  в  развитии  тяжелой  промышленности  и 
инфраструктуры. На самом деле, это весьма скромные меры на фоне тех общемировых процессов, которые проявляют 
себя  от  Венесуэлы  до  России.  Ясно,  что  шаги  по  наведению  элементарного  порядка  в  отношениях  с  иностранными 
инвесторами не могут повлиять на благоприятную инвестиционную атмосферу и конкурентоспособность. Тем более это 
утверждение верно если учитывать тенденции ясно наблюдаемые на сегодняшних мировых сырьевых рынках.

В  последние  годы,  в  связи  с  прогнозируемым  ростом  спроса  на  углеводородное  сырье,  планы  западных  и 
казахстанских компаний о расширении и углублении сотрудничества резко активизировались. Например, в последние два 
года прорабатывается вопрос о возможном участии Казахстана в проекте Панъевропейского нефтепровода (Pan European 
Oil Pipeline – РЕОР) и использовании его в качестве одного из альтернативных вариантов поставок углеводородного сырья 
на европейские рынки. Данный нефтепровод позволит разгрузить проливы Босфор и Дарданеллы, через которые до сих 
пор осуществляется транспортировка значительных объемов нефти, в т.ч. и компаниями, работающими в Казахстане.

Казахстан рассматривает возможность приобретения у Греции и Болгарии доли в проекте нефтепровода Бургас-
Александруполис, который позволит поставлять нефть в Европу, также минуя черноморские Проливы. Реализация проекта 
даст  возможность осуществлять транспортировку каспийской нефти из черноморских портов России, Украины и Грузии 
танкерами  до  порта  Бургас,  далее  по  нефтепроводу  до  порта  Александруполис,  откуда  нефть  может  поставляться 
супертанкерами на рынки Юго-Восточной Азии, Индии и США. Проект сейчас рассматривается как один из перспективных 
вариантов разгрузки турецких проливов.  Переговоры с Болгарией ведутся уже два года,  в начале 2007 года начались 
переговоры с Грецией. Доля Казахстана будет определена в ходе переговоров.

6 Иванилова А. Мост через... "Газпром". Россия и Казахстан - вечные друзья и потенциальные конкуренты. Новое поколение, 
23.03.2007.

7 Сатпаев Д. Москву и Астану не пугает конкуренция. РИА Новости, 21.03.2007.
8 Мартынов К. Нефтепровод Атасу - Алашанькоу направит казахскую нефть в Китай. Если ее хватит. Коммерсант, 27.03.2007.
9 Ариэль Коэн. Приз в евразийской игре. The Washington Times. 13.03.2008.
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Также  в  Казахстане  не  исключают  участия  в  реализации  других  альтернативных  маршрутов,  например, 
нефтепровода Констанца (Румыния) – Триест (Италия).

Проблема диверсификации маршрутов проходит «красной нитью» через диалог Брюсселя и Астаны. Например, 
весной 2006 г. на встрече с министром энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Б.Измухамбетовым председатель 
Палаты  Представителей  Королевства  Бельгия  Х.Де  Кроо  сказал:  «Мы  хотим  иметь  более  чем  одного  поставщика 
энергоресурсов для того, чтобы обеспечить энергетическую безопасность».

С точки зрения корпоративного интереса, важно отметить, что в настоящее время в Казахстане работают такие 
крупнейшие европейские компании как «ТоталФина», «Аджип», «ЭНИ», «Шелл», «Бритиш Газ», «Бритиш Петролиум». Со 
временем, в случае расширения экономической деятельности этих компаний в казахстанской экономике, возможно общее 
усиление позиций ЕС в стране и в центрально-азиатском регионе в целом.

Стоит отметить, что на перспективы расширения энергетического сотрудничества Казахстана и ЕС способствует и 
процесс выработки Евросоюзом единой политики по отношению к Центральной Азии. Европейский союз утвердил новую 
Стратегию в отношениях с государствами региона, рассчитанную на период 2007-2013 г.г. Она была одобрена на заседании 
ЕС,  проходившего  21-22  июня  2007  года.  Новый документ  сменил Стратегию 2002-2006  годов  и  разработан с  учетом 
предыдущего опыта. Новая Стратегия ставит перед собой следующие цели: обеспечение стабильности и безопасности в 
регионе,  оказание  поддержки  в  целях  углубления  устойчивого  экономического  развития,  сокращение  бедности  и 
установление  более  тесного  сотрудничества  в  регионе  и  по  отношению к  ЕС.  Евросоюз  стремится  активно  развивать 
сотрудничество  со  странами  Центральной  Азии  для  поддержания  мира,  демократии  и  экономического  благополучия  в 
регионе.  В  новой  стратегии  содержится  обещание  стран  Евросоюза  что,  оказывая  поддержку  в  развитии  нового 
транспортного коридора «Каспийское море -  Черное море – Европа»,  ЕС «примет участие в развитии дополнительных 
трубопроводов, сетей и коридоров для транспортировки энергоносителей».10

С вопросами энергетического взаимодействия – добычи, транспортировки и, отчасти, переработки углеводородов, 
– тесно связано и инвестиционное сотрудничество Казахстана и ЕС. Так доля европейских инвестиций в казахстанские – по 
преимуществу, энергетические – проекты составляет примерно 14% от общего объема инвестиций в Казахстане. Причем 
большую часть европейских инвестиций в казахстанскую экономику сделала Великобритания (12,6% от общего объема 
инвестиций), далее следуют Нидерланды (2,6%), Германия (2%) и Италия (1,7%).

Республики Центральной Азии ждут от ЕС инвестиций, реальных проектов по диверсификации энергопоставок и 
поддержки инициатив, направленных на региональную интеграцию. Необходимо четко разграничивать страны региона, куда 
европейцы готовы инвестировать  средства,  и  страны,  куда  инвестировать  на  сегодняшний день  не  готовы.  Казахстан 
получал и получает большую часть инвестиций из Европы, предназначенных для стран Центральной Азии. Узбекистан и 
Туркмения привлекательны в плане имеющихся на их территории ресурсов, но если с Узбекистаном ситуация слишком 
сложна,  то  в  Туркменистан  деньги  пойдут  только  после  того,  как  президент  Гурбангулы  Бердымухамедов  сделает 
туркменскую экономику более открытой. Таджикистан и Киргизия рассчитывать на большие потоки инвестиций из Европы 
пока не могут.

Пока  инвестиционные  потоки,  за  исключением  Казахстана,  в  другие  страны  региона  активно  не  пошли. 
Транскаспийские проекты газо- и нефтепроводов не обрели реальных очертаний, и сегодня никто не даст гарантию, что 
стадия их обсуждения может вывести их на уровень практического осуществления.

По сути, ЕС в деле формирования единой и непротиворечивой центрально-азиатской стратегии сталкивается с 
проблемами структурного характера. Трудно придти к общему знаменателю, когда право голоса имеют 25 государств ЕС. 
Стоит  отметить,  что  необходимость  энергетической  безопасности  в  Европе  понимают  по-разному.  Поэтому  позиция 
Евросоюза выглядит еще неакцентированной -  на выработку единой стратегии оказывают влияние разногласия внутри 
самой  структуры  ЕС.  Польша  вкупе  с  прибалтийскими  странами  ведет  свою  политику  в  вопросах  привлечения 
энергоресурсов из Центральной Азии. В случае с нефтеперерабатывающим заводом «Мажейкяй Нафта», которым владеет 
польская компания «ПКН Орлен», Варшава пытается самостоятельно уговорить Казахстан пустить нефть по нефтепроводу 
Одесса-Броды.11 Если Евросоюз погрязнет в длительных обсуждениях и презентациях стратегий, где не ясны конечные 
цели, место Европы могут занять другие мировые центры силы.

В любом случае, рост экономической и дипломатической активности стран Евросоюза в Казахстане и Центральной 
Азии в целом в последние годы является фактом.

Например,  летом 2007  г.,  в  интервью казахстанским информационным агентствам,  министр  иностранных  дел 
Германии  Ф.-В.Штайнмайер  отметил,  что  Центральная  Азия  приобретает  для  Европы особое  значение,  а  в  пределах 
Центральной  Азии  –  Казахстан.  Именно  в  энергетике  –  газовом  и  нефтяном  секторе  –  сотрудничество  между  ЕС  и 
Казахстаном имеет большой, не исчерпанный до сих пор потенциал. Кроме того, по его словам, Германия и Казахстан хотят 
сообща работать над тем, чтобы наряду с сотрудничеством в сфере разведки полезных ископаемых расширять и другие 
сферы,  представляющие  взаимный  интерес,  например,  сектора  смежных  поставок,  профессионального  обучения  и 
повышения квалификации, а также реализации экологических стандартов.12

Следует отметить, что Германия стала, по сути, первой европейской страной, осознавшей важность Центральной 
Азии  в  том,  что  касается  обеспечения  безопасности  и  энергетических  возможностей  региона.  Незадолго  до  своего 
председательства в ЕС и в «Большой восьмерке» Германия объявила о том, что энергетическая безопасность будет одним 

10 Асроров А. Центрально-азиатский пасьянс. Gazeta.kz, 10.07.2007. 
11 Там же.
12 www.inform.kz 07.07.2007. 
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из ее главных приоритетов. В январе 2007 г. состоялась встреча между федеральным канцлером А.Меркель и президентом 
Н.Назарбаевым, в рамках которой стороны договорились интенсифицировать двустороннее энергетическое партнерство.

С  точки  зрения  Германии,  экономическое  пространство  Центральной  Азии  должно  преодолеть  свою 
раздробленность и наладить систему тесных связей с соседними регионами, особенно с Кавказом. При этом оптимальный 
путь  для  этого  –  взаимные  инвестиции.  В  силу  этого  немецкие  дипломаты  приветствовали  предложение  Казахстана 
участвовать в финансировании проектов ЕС в рамках стратегии по Центральной Азии, в том числе и за рамками экономики 
(например, образовательные инициативы).13 Немецкая сторона внесла свой весомый вклад в создание «Энергетической 
хартии» РК и ЕС.

Правительство Ангелы Меркель пытается диверсифицировать энергетические поставки в страну (еще до прихода 
к власти Меркель Германия стала вести политику уменьшения зависимости Европы от поставок энергоресурсов из России), 
но есть и другая причина, которая лежит еще в социал-демократических традициях Федеративной Республики. Еще со 
времен канцлера Вилли Бранда правительство Германии пыталось строить отношения со странами Восточного блока через 
диалог, через политику разрядки. Поэтому тесные контакты с Казахстаном для немецкой стороны исключительно важны.

В  целом,  позицию  Казахстана  в  отношениях  со  странами  Европейского  Союза  можно  сформулировать  в 
следующих пунктах:

- в широком привлечении европейского капитала для оздоровления экономики республики, решения социальных и 
экологических проблем;

- расширении торгово-экономических связей;
- использовании интегративного опыта ЕС в определении и проведении собственной внешней политики.14

Таким образом,  на  сегодняшний  день  существуют  все  предпосылки  для  того,  чтобы отношения Казахстана  и 
Евросоюза продолжали развиваться стабильно и динамично. Их «материальной базой» является то, что, начиная с первых 
лет независимости, Казахстан год за годом наращивает со странами Европы сотрудничество в энергетической сфере. Судя 
по наблюдаемым тенденциям, в дальнейшем это взаимовыгодное сотрудничество будет только углубляться.

Приз в евразийской игре
13.03.2008. "The Washington Times"

Ариэль Коэн
Выборы президента  России,  в  ходе  которых отобранный  Владимиром Путиным в  качестве  своего  преемника 

Дмитрий Медведев был избран подавляющим большинством российских избирателей, имеют серьезные геополитические 
последствия для Соединенных Штатов. Москва уже продемонстрировала, что продолжит движение по избранному пути: в 
Москве  избили и арестовали участников  демонстрации против  Медведева,  несколько раз  прерывалась подача  газа на 
Украину.

Одним  из  регионов,  где  Россия  будет  расширять  своей  влияние,  является  богатая  полезными  ископаемыми 
Евразия,  которую  многие  в  Москве  считают  своим  собственным  'огородом'.  Награда  в  этой  евразийской  игре  - 
энергоресурсы стран прикаспийского региона, в первую очередь, Азербайджана и Казахстана.

От Каспия и Кавказа до китайской границы Россия будет соперничать с Китаем и Соединенными Штатами Америки 
за влияние и выгоды. Россия и Китай очень хотят добиться расположения Казахстана. Они проявляют большой интерес к 
его энергетическим и минеральным ресурсам и обещают многомиллиардные инвестиции. Казахстан большую часть своей 
нефти и газа экспортирует через Россию, но уже проложены и работают трубопроводы в Китай, сеть которых в перспективе 
планируется расширять. Азербайджан экспортирует свою нефть и газ в Турцию и далее в обход России.

На  этой  неделе  Армения,  традиционно  пользующаяся  поддержкой  России,  и  богатый  нефтью  Азербайджан 
устроили перестрелку вдоль установленной в 1994 году линии прекращения огня в Нагорном Карабахе. Это произошло 
после того, как армянская полиция убила восемь демонстрантов, арестовала десятки и избила сотни людей, вышедших на 
улицы в знак протеста против нарушений в ходе состоявшихся в прошлом месяце президентских выборов.

Соединенные  Штаты  Америки,  выступающие  против  независимости  Карабаха,  разъяснили  правительству 
Армении, что насилие внутри страны и эскалация военных действий недопустимы. Заместитель помощника госсекретаря 
Мэтью Брайза (Matthew J. Bryza) заявил, что намерен сделать Армении жесткое предупреждение. 'Мы осуждаем насилие, - 
сказал он Associated Press, -  его повторение просто недопустимо'.  Брайза отметил, что собирается настоять на отмене 
чрезвычайного положения, которое правительство Армении ввело в субботу. Новая война на Кавказе способна нарушить 
поставки нефти, которая перекачивается из Азербайджана на испытывающие нефтяной дефицит мировые рынки в объеме, 
близком к 1 миллиону баррелей в день.

Казахстан далек от конфликта на Кавказе. Несмотря на неудачи и задержки, включая усиление международной 
финансовой нестабильности, план реформ президента Нурсултана Назарбаева, реализуемый премьер-министром Каримом 
Масимовым, в основном выполняется. 42-летний экономист Масимов, бегло говорящий на английском, русском, китайском, 
арабском и родном казахском языках, играет ключевую роль в программе модернизации, выдвинутой Назарбаевым.

Соединенные Штаты Америки многое сделали для развития энергосырьевого потенциала  Казахстана.  Но они 
могут  еще  многое  предложить,  особенно  в  области  разработки  макроэкономической  политики.  Кризис  ипотечного 
кредитования ударил не только по Канзасу, он нанес ущерб и Казахстану, где прекратился строительный бум.

Соединенные  Штаты  могут  также  предложить  Казахстану  помощь  в  разработке  инновационных  программ  в 
области образования, подготовки управленческих кадров и борьбы с коррупцией. Казахстану понадобится американское 

13 Там же.
14 Problems and perspectives of East-West economic relations. Lutz Hoffman. Milan, 1993, p. 115.
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содействие  и  инвестиции для диверсификации своей  основанной  на  природных  ресурсах  экономики,  развития услуг  в 
сфере высоких технологий и финансов, а также для укрепления сельского хозяйства. Масимов планирует в текущем году 
подписать со своими американскими коллегами соглашение между Казахстаном и США об экономическом партнерстве в 
государственном и частном секторе для достижения этих и других целей.

Потенциал Казахстана огромен. Эта страна в четыре раза больше Франции. Сегодня она опережает Кувейт по 
объему добычи нефти. К 2015 году Казахстан планирует ежедневно экспортировать 3 миллиона баррелей нефти -  это 
больше  текущего  показателя  Ирана.  Казахстан  также  обладает  крупнейшими  запасами  урана  и  является  важным 
экспортером зерна.

Американские компании с 90-х годов играют ведущую роль в нефтедобывающей промышленности этой страны. 
Они разрабатывают гигантские нефтяные месторождения Тенгиз и Кашаган, в которых крупными акционерами являются, 
соответственно, Chevron и Exxon. Корпорация Chevron недавно взяла на себя обязательства по реализации гигантского 
проекта борьбы с загрязнением окружающей среды на сумму 900 миллионов долларов, став образцом компании с высокой 
гражданской ответственностью.

Тем  не  менее,  кое-кто  в  Соединенных  Штатах  выражает  озабоченность  по  поводу  'чрезмерной  активности' 
государства  в  экономическом секторе  Казахстана.  Выступая  6  февраля  с  обращением  к  нации,  президент  Назарбаев 
заявил,  что  государство  будет  усиливать  свою роль  'влиятельного  и  ответственного  участника'  в  нефтяном и  газовом 
бизнесе.  В  соглашении  от  14  января  по  Кашаганскому  нефтяному  месторождению  доля  государственной  компании 
'Казмунайгаз' в данном проекте увеличена вдвое. Таким образом, она превысила 16 процентов.

Назарбаев  говорит,  что  государство  планирует  пересмотреть  те контракты по  освоению природных ресурсов, 
которые  демонстрируют  низкие  показатели,  а  также  намерено  играть  более  значимую  роль  в  развитии  тяжелой 
промышленности  и  инфраструктуры.  На  самом  деле,  это  довольно  скромные  меры  по  сравнению  с  тем  ресурсным 
национализмом, который захлестнул весь мир от Венесуэлы до России, однако американские государственные деятели 
должны пояснить  Казахстану,  что  частный  сектор  в  развитии  экономики  всегда  действует  более  эффективно,  нежели 
государственный. Казахстану следует поддерживать благоприятную инвестиционную атмосферу и конкурентоспособность, 
он не должен воспринимать политическую поддержку США и обязательства американского бизнеса как нечто само собой 
разумеющееся.

Казахстан ясно заявляет о своем желании сотрудничать с Европой и Соединенными Штатами. В этом году он 
запускает экономическую программу под названием 'Путь в Европу', нацеленную на достижение большего соответствия 
законам, стандартам и протоколам Евросоюза. Во время визита в Вашингтон Масимов вместе со своими американскими 
коллегами обсудит и вопрос о вступлении Казахстана во Всемирную торговую организацию к 2015 году или раньше.

Казахстан также налаживает взаимодействие с тюркоязычными странами. Азербайджан, Казахстан, Кыргызстан и 
Турция подписали недавно протокол о создании межпарламентской ассамблеи тюркоязычных государств. Эта ассамблея 
будет получать консультации от совета старейшин, получившего название 'Белые бороды'.  В него войдут выдающиеся 
политики,  писатели,  художники и ученые.  Еще одной попыткой Казахстана продемонстрировать свои успехи в  области 
культуры и исторические тюркские корни стало представление в этом году на номинацию 'Оскар' эпической кинокартины 
'Монгол', повествующей о жизни создателя крупнейшей в мире империи Чингисхана. Фильм получил позитивные отклики со 
стороны критиков.

Назарбаев выдвинул амбициозную цель - добиться вхождения Казахстана в число 50 самых конкурентоспособных 
в мире государств. Казахстан остается образцом этнической стабильности, где в полной гармонии живут мусульмане и 
христиане, тюркоязычные казахи и русскоговорящие славяне, немцы, евреи и корейцы.

В 2009 году эта страна в третий раз будет проводить конгресс мировых и традиционных религий, в а 2010 году она 
станет председателем Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, членами которой являются также США и 
Канада.

Казахстан предан делу глобальной войны с террором. Его инженерное подразделение несет службу в Ираке, он 
оказывает гуманитарную помощь Афганистану. Казахстан поддерживает умеренный ислам и отвергает радикалов из 'Аль-
Каиды', 'Мусульманского братства' и 'Хизб ут-Тахрир'.

У  Соединенных Штатов  есть важные интересы,  которые во  многом зависят  от  успеха визита  Масимова  и от 
улучшения отношений с Казахстаном и другими прикаспийскими государствами. 

Квота на сладкую жизнь
29.02.2008. Новая газета KZ

Галина Дырдина

Ограничив ввоз сахара, казахстанские власти повели себя как недобросовестные партнеры и 
безответственные политики
В начале этой недели премьер-министр РК Карим Масимов подписал постановление правительства о введении 

квот на импорт белого сахара. Согласно постановлению, квота составляет 47 тыс. тонн сахара и действует до 1 октября 
текущего года. Квотирование поставок этого продукта объясняется необходимостью защитить внутренний рынок, и прежде 
всего от импортирования сахара из России

Подобный шаг вызвал, по меньшей мере, недоумение - как в Казахстане, так и в России. Комментируя данную 
ситуацию в ряде СМИ, председатель правления Союзроссахара РФ Андрей Бодин не скрывал своего возмущения, хотя, по 
его словам, введение ограничения практически не отразится на российском рынке сахара, поскольку объемы поставок в 
Казахстан были незначительными и не превышали 110 тыс. тонн.
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Г-н Бодин отметил, что решение казахстанской стороны стало неожиданным для участников сахарного рынка, 
поскольку  совсем  недавно  на  заседании  Межгоссовета  ЕврАзЭС  были  подписаны  девять  документов,  образующих 
договорно-правовую базу Таможенного союза. Как известно, эти документы предусматривают взаимно согласованные меры 
по  защите  внутренних  рынков  и  таможенно-тарифному  регулированию  и  нацелены  на  формирование  единого 
экономического пространства стран-участниц.

Как сказал г-н Бодин, принятое Казахстаном решение противоречит и действующим договоренностям, и нормам 
торговли, которые существуют в рамках СНГ и ЕврАзЭС. Любая ограничительная мера должна предваряться проведением 
специального  расследования,  и  сторона,  планирующая  введение  ограничительных  мер,  должна  доказать,  что  импорт 
представляет  угрозу  для  внутреннего  рынка,  и,  кроме  того,  предупредить  своих  торговых  партнеров  о  планируемом 
ограничении за месяц.

Однако ничего этого Казахстаном сделано не было. Хотя что в том удивительного? Видимо, г-н Бодин не постиг 
еще  специфику  казахстанского  менталитета.  У  нас  и  международные  договоренности,  и  обычные  договоры  между 
отечественными предприятиями выполняются примерно одинаково, т. е. к бумагам почтения нету.

Тем  не  менее  председатель  правления  Союзроссахара  пришел  к  весьма  жестокому  выводу.  «Оперативное 
решение  казахстанской  стороны  вызывает  сомнение  по  поводу  перспектив  развития  взаимной  торговли  между  двумя 
странами», - подчеркнул Андрей Бодин.

А министр сельского хозяйства РФ Алексей Гордеев сделал не менее серьезное заявление, отметив, что «если 
страны стремятся к  созданию единого  экономического  и торгового пространства,  то  здесь их взаимные обязательства 
должны  существовать  реально,  во  многих  инструментах,  таких  как,  например,  бюджетная,  таможенная,  тарифная 
политика... Если же это все не согласовано и негармонично, то никакого единого пространства по факту не получится».

Так что же заставило правительство Казахстана пойти на осложнение отношений с российскими партнерами? На 
самом ли деле импорт сахара из России представляет угрозу для внутреннего рынка Казахстана? Или же ограничительные 
меры предприняты из других соображений, в частности, в целях лоббирования интересов казахстанских производителей 
сахара?

Вторая  версия  представляется  более  вероятной.  И  для  этого  есть  достаточно  убедительные  основания.  В 
частности,  в  некоторых  казахстанских  СМИ прошла информация  о  том,  что  на  отечественном рынке  появился новый 
монополист, сосредоточивший в своих руках около 80% продаж сахара. Речь идет об АО «Азия Сахар», которому нынешний 
владелец ТОО «Сахарный центр» якобы передал активы компании с правом последующего выкупа. И хотя руководство АО 
«Азия Сахар» назвало все это не более чем слухами, а Агентство по защите конкуренции не дало однозначного ответа на 
вопрос, поступала ли туда заявка на заключение такой сделки от АО «Азия Сахар», обе компании эту информацию пока 
публично не опровергли.

Большие сомнения вызывает и официальное объяснение необходимости введения квоты. Так, комментируя это 
решение в СМИ, министр индустрии и торговли РК Галым Оразбаков и директор департамента по развитию пищевой и 
перерабатывающей промышленности и ВТО Министерства сельского хозяйства РК Айна Кусаинова говорят о том,  что 
российский  сахар  дешевле  казахстанского  и  при  насыщении нашего  рынка  более  дешевой  продукцией  отечественные 
производители не выдержат конкуренции.

При  этом  отмечается,  что  у  отечественных  производителей  имеется  экспортный  потенциал:  при  уровне 
потребления сахара в Казахстане в 504 тыс. тонн в год его производство может достичь 792 тыс. тонн. Но если наши 
производители в состоянии выпускать столько сладкой продукции, то почему же сахар все дорожает и дорожает?

Мы же все отлично помним близкую к социальному взрыву ситуацию осени прошлого года, когда в ожидании роста 
цен на продукты первой необходимости граждане буквально сметали с прилавков магазинов соль, сахар, муку. Разве наше 
правительство не заинтересовано в том, чтобы цены на эти товары снижались?

Вот  что  думает  об  этой  «сахарной»  истории  президент  Алматинской  ассоциации  предпринимателей  Виктор 
Ямбаев:

- Это чисто протекционистская мера! Все квоты вводили и вводят для аффилированных структур, то есть для 
«своих».

Больше всего меня умиляет, когда дают информацию об этом в теленовостях и комментируют таким образом: 
дескать, надо ввести квоту на импорт сахара, чтобы предотвратить демпинг, который в конечном итоге может привести к 
повышению цены на сахар! Видимо, те, кто дает такие комментарии, не знают, что демпинг - это низкая цена.

А я заявляю, что любой демпинг - это благо для потребителя! И нужно понять, для кого существует экономика 
страны - для потребителя или для производителя. А если производитель не может конкурировать с импортом в условиях 
свободной рыночной экономики, значит, нужно выяснить, почему его товар на родине оказался дороже импортного.

Возможно, тут есть объективные причины. К примеру, не стоит пытаться вырастить на Северном полюсе бананы. 
А может, виной тому субъективные причины - высокая налоговая нагрузка, административные барьеры, уровень коррупции 
и невозможность вести производство из-за высочайших цен на энергоносители, которые просто разрушают экономику.

Поэтому  необходимо  решить,  что  первично  -  потребитель  или  производитель.  И  что  главнее  для  экономики 
сегодня - продать собственный товар по высокой цене или обеспечить граждан разными товарами по приемлемой цене в 
достаточном ассортименте благодаря свободной конкуренции.

А все протекционистские меры, которые прикрываются заботой о качестве товаров, об экологии и отечественном 
товаропроизводителе, - это прямой путь к коррупции.

Поэтому  с  экологией  у  нас  ситуация  катастрофическая,  цены  высокие,  отечественного  товаропроизводителя 
практически нет, программа импортозамещения провалена полностью! И никто до сих пор не выяснил, сколько денег на эту 
программу было затрачено, кто за все это должен ответить. Или же эти чиновники уже пересели в другие кресла?
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Да, каждый предприниматель мечтает о монополии. Но в условиях рынка так не бывает! И если мы провозгласили 
у себя рыночную экономику, то должны двигаться именно в этом фарватере.

А все нынешние обещания, что цены на сахар повышаться не будут, - это из области фантастики. Какую клятву 
должны принести производители, что не станут цены повышать? На крови, на хлебе? Может, мамой поклясться? Смешно 
это все...

Когда верстался номер
Информационные агентства сообщили, что Министерство сельского хозяйства РК сделало поистине сенсационное 

заявление - причин для роста цен на сахар на внутреннем рынке Казахстана нет!
К сожалению, министерство не объясняет, с чем же все-таки связано прошлогоднее резкое удорожание сахара. 

Зато  в  пресс-релизе  подробно  рассказывается,  что  «защита  внутреннего  рынка  от  демпинговой  импортной  экспансии 
позволит  казахстанским  сахарным  заводам  наладить  рентабельное  производство,  возродить  производство  сахарной 
свеклы».

Ну,  а почему Казахстану сегодня приходится «возрождать производство сахарной свеклы»,  в пресс-релизе не 
сказано. Видимо, Минсельхозу не известно, как угасало производство этой важной сельскохозяйственной продукции, когда 
сахарный бизнес Казахстана находился в зоне особого внимания бывшего старшего зятя президента страны.

В пресс-релизе, кроме того, отмечается, что Казахстан «до недавнего времени (интересно, до какого же именно?) 
оставался единственной страной в СНГ, не внесшей поправок в режим ввоза продукции из сахара-сырца, переработанного 
под  таможенным  контролем.  Это  позволяло  бизнесменам  соседних  стран  организовывать  толлинговые  производства, 
продукция которых была предназначена для Казахстана.  Это делало нерентабельным работу отечественных сахарных 
заводов и, как следствие, производителей сахарной свеклы».

Как известно, толлинговые схемы, или операции по давальческой обработке сырья, были особенно популярны в 
середине 90-х годов в российской и казахстанской алюминиевой и легкой промышленности. При толлинге иностранная 
фирма ввозит в страну сырье, оплачивает его переработку и вывозит конечный продукт. Собственником сырья и готовой 
продукции  при этом является зарубежный заказчик,  а  заводы лишь оказывают услуги  по  переработке,  получая за это 
фиксированную плату.

Поскольку внутренний рынок страны при этом не затрагивается,  толлинговые операции освобождены от ряда 
налогов и пошлин, в том числе таможенных сборов и НДС. Не правда ли, очень интересная схема?

Но еще интереснее, почему эта схема так долго работала в Казахстане именно в сфере производства сахара, 
хотя, к примеру, в России любителей толлинга удалось укротить поправками в Таможенный кодекс еще в 2003-2004 годах? 
Куда в то время смотрело наше правительство и Минсельхоз в частности? О ком они тогда радели?

Уровень доверия
04.03.2008. Литер (Казахстан)

Эдуард Полетаев
Смена президента Российской Федерации, но не смена курса государственной политики, прошла относительно 

безболезненно. Этим российский политический класс показал свою боеспособность и умение выстраивать отношения, как 
со сторонними наблюдателями, так и внутри страны. Россия сумела преодолеть тенденцию, которая существует в мире 
последние два-три года — недовольство оппозиции результатами выборов и организации в связи с этим акций протеста. На 
мой взгляд, политический класс в Казахстане будет присматриваться к этому положительному опыту по преемственности 
власти и сохранению политического курса. Российский опыт 2008 года еще будет изучаться и, возможно, какие-то уроки 
будут применены при проведении выборов в нашей стране.

Период  до  инаугурации  президента  Дмитрия  Медведева,  которая  состоится  в  мае,  аналитики  называют 
транзитным. Это время характеризуется повышенным вниманием политической элиты к процессам, происходящим внутри 
самой  России.  А  дальнейшую  позицию  Кремля  в  отношении  стран  постсоветского  пространства,  в  том  числе  и 
дружественного Казахстана, определить сейчас очень тяжело. Этот курс будет известен только после того, как новый глава 
России почувствует всю силу своих президентских полномочий.

Надо отметить, что Медведев с той поры, как он был назван официальным преемником Путина, своей позиции по 
поводу внешней политики России не выразил. На Красноярском экономическом форуме он высказался только по Косово и 
Сербии. Однако политика Казахстана и России в отношении друг друга постоянно показывала положительную динамику. 
Каких-то кризисных индикаторов,  свидетельствующих о возможном ухудшении в  этой сфере,  не было.  Я думаю,  что в 
ближайшее время значительных изменений в межгосударственных отношениях двух стран ожидать не приходится.

Анализируя поведение Медведева, необходимо обратить внимание на следующее. Он неоднократно повторял, что 
Россия является европейской страной. Судя по тому потеплению и ожиданию перемен, которые демонстрируют западные 
наблюдатели по  отношению к  Медведеву  с  его  либеральной  риторикой,  некоторые европейские  идеи об  особом пути 
постсоветского  пространства,  я  думаю,  будут  подкорректированы  в  сторону  прагматизма.  Возможно,  что  некоторые 
межгосударственные объединения либо консолидируются, как ЕврАзЭС, либо покажут свою несостоятельность. Возможно, 
сроки  ввода  Таможенного  союза  в  действие  перенесутся  на  несколько  лет.  Я  убежден  в  том,  что  в  области 
межгосударственных отношений будут сделаны конкретные шаги.

Кроме  того,  с  приходом  Медведева  как  человека,  возглавлявшего  «Газпром»  и  имеющего  к  энергетической 
политике России самое прямое отношение, наступит определенность в плане диверсификации энергоресурсов, которыми 
сейчас «больна» вся Центральная Азия. Тем более недавние события, связанные с аномальными холодами в этом регионе, 
свидетельствуют о том, что не все страны могли обеспечить необходимые поставки. Борьба за Центральную Азию, за ее 
энергоресурсы, продолжится на новом уровне.
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Казахстанские власти усиливают давление на иностранные компании
02.03.2008. Немецкая волна

Елена Князева
Казахстанские  власти  не  оставляют  в  покое  крупного  иностранного  инвестора  "АрселорМиттал"  –  вслед  за 

Минфином и МЧС свои претензии к компании высказало Министерство охраны окружающей среды.
Сотрудники  ведомства  рассказали,  что  в  центральном  регионе  Казахстана  предприятия  "АрселорМиттал" 

находятся на лидирующих позициях по объемам выбросов вредных веществ в атмосферу, а администрация компании не 
решает вопрос, как их снизить.

Министерство признает, что это длится уже долгие годы, но умалчивает, почему именно в этом году оно, наконец, 
принимает решительные меры. Сейчас чиновники требуют ускорить сроки запуска в эксплуатацию очистного оборудования. 
Министр охраны окружающей среды Казахстана Нурлан Искаков поставил свои сроки для решения всех этих вопросов.

Между тем, скоро истечет срок выполнения всех предписаний в адрес компании и со стороны МЧС – в середине 
февраля  министерство  предупредило  администрацию  "АрселорМиттал  Темиртау"  о  возможности  отзыва  прав  на 
недропользование в Казахстане. После январского взрыва в шахте "Абайской" в Карагандинской области, в результате 
которого  погибли  30  человек,  МЧС  предложил  инвестору  свои  меры  по  предотвращению  подобных  трагедий.  Список 
состоит из 41 пункта, и в случае, если они не будут исполнены в полном объеме, власти, как было заявлено, готовы к 
жестким мерам.

Одно министерство за другим выдвигает требования
В  это  же  время  "АрселорМиттал"  пытается  решить  спор,  возникший  с  Министерством  финансов,  сотрудники 

которого выставили компании долг в размере более 100 миллиардов тенге в виде налогов. Как рассказывают в ведомстве, 
недавно  сотрудники  Карагандинского  налогового  комитета  провели  проверки  деятельности  компании  за  2007  год  и 
обнаружили некоторые нарушения. Руководство "АрселорМиттал" с выводами проверки не согласилось и подало исковое 
заявление в экономический суд Караганды. Здесь иск не удовлетворили, и компания направила апелляционную жалобу в 
вышестоящую инстанцию. Сами финансовые служащие отмечают, что процесс довольно дорого обходится инвестору – 
каждое обращение в суд стоит 500 миллионов тенге (больше 2,5 миллионов евро).

Казахстанские  аналитики  уже  предположили,  что  правительство  страны  конечной  целью  своих  действий, 
возможно,  поставило  пересмотр  контракта  с  транснациональной  компанией  в  пользу  государства,  как  это  было  с 
инвесторами на нефтяном месторождении Кашаган. Премьер-министр Карим Масимов на том же заседании, когда глава 
МЧС сделал резкие замечания в  адрес "АрселорМиттал",  заявил,  что "сейчас уже не 90-е,  когда Казахстан приглашал 
инвесторов на любых условиях". Многие эксперты склоняются к мнению, что власти осознали, какие доходы могут иметь от 
экспорта энергоресурсов и просто не хотят делиться такой большой частью прибыли с иностранными корпорациями.

Правительство Казахстана объявило о намерениях ограничить экспорт 
зерна

04.03.2008. Эксперт
Лина Калянина

На совещании представителей казахстанского минсельхоза с зернотрейдерами и мукомолами, состоявшемся на 
прошлой неделе, чиновники призвали зерновиков пойти навстречу правительству и собрать зерновой фонд в 1,2 млн тонн 
на нужды страны по специально установленным ценам. И тогда правительство не будет вводить запрет на экспорт зерна из 
Казахстана.

Трейдеры отнеслись к этой идее скептически, поскольку "скинуться" зерном очень непросто. В то же время, по 
мнению экспертов, вряд ли следует ожидать и официального запрета на экспорт, потому что это подорвет политическое 
реноме  Казахстана  на  международном  рынке.  Участники  рынка  полагают,  что  регулировать  экспорт  Казахстан  будет 
проверенными  административными  методами:  путем  запрета  на  предоставление  вагонов  под  погрузку,  невыдачи 
санитарных сертификатов на товар и т. д. (тем более что так уже было в 2004 году).

Впервые в этом году Казахстан стал заметным экспортером на мировом рынке. За пять месяцев после сбора 
урожая он экспортировал 5 млн тонн зерна (из заявленных 22 млн тонн собранного урожая), что равноценно всему экспорту 
за 2006 год, и 1 млн тонн муки. Запланированный общий объем экспорта пшеницы и муки - порядка 10 млн тонн.

Все  это,  безусловно,  коснется  и  российских  аграрных  компаний,  которые  после  введения  в  прошлом  году 
ограничений на экспорт из России частично переключились на казахстанский рынок (что также простимулировало экспорт 
из Казахстана). Сегодня для внешнего мира российский, украинский и казахстанский рынок зерна - это единый регион, так 
называемый черноморский рынок. На него приходится порядка 25% мировой торговли зерном (ее общий объем - 110-120 
млн тонн).  Все крупные торговые компании имеют в  этих странах свои представительства,  а  события в  одной стране 
неизбежно приводят к корректировке действий игроков в остальных.

То, как дальше будут развиваться события в Казахстане, безусловно, скажется не только на российском, но и на 
мировом рынке. Одно только заявление казахстанского правительства о возможном ограничении экспорта вызвало скачок 
цен на пшеницу на Чикагской товарной бирже на 8%.

Черноморское зерно заняло свою нишу
Система мировой торговли сегодня полностью перестраивается. Если раньше стабильные поставщики работали 

на  стабильных  рынках,  то  сейчас  все  меняется.  До  начала  2000-х  годов  отношения  на  мировом  зерновом  рынке 
складывались  следующим  образом:  страны-производители  "окучивали"  свои  стабильные  рынки.  Самый  крупный 
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производитель, США, обеспечивал себя и большое количество других стран, Австралия - страны Юго-Восточной Азии и 
Японию,  французы  -  Средиземноморье  и  свои  бывшие  колонии,  Аргентина  -  Бразилию,  Чили,  Парагвай.  Однако  с 
увеличением  численности  населения  потребление  пшеницы  в  мире  стало  расти  гораздо  быстрее  производства 
(производство год от года оставалось стабильным или даже снижалось, запасы зерновых во всех странах сокращались). В 
результате с ростом спроса на зерновые в мировую торговлю постепенно стали вовлекаться новые страны, способные 
производить  хоть  сколько-нибудь  товара.  Среди  них  Россия,  Украина,  чуть  позже  к  ним  присоединился  Казахстан.  В 
частности,  Россия  за  последнее  время  превратилась  из  страны  -  импортера  пшеницы в  достаточно  крупную  страну-
экспортера (суммарный экспорт в этом сезоне составил 12 млн тонн). Впрочем, переоценивать роль этой тройки стран на 
мировой арене пока не стоит. США по-прежнему остаются крупнейшим мировым экспортером зерна (33 млн тонн в год). По 
выражению одного из зернотрейдеров, без Штатов мир просто умрет с голоду. Черноморское зерно сегодня утвердилось на 
нишевых рынках - в Египте, на Ближнем Востоке - прежде всего за счет дешевого фрахта.

Рост экспорта из России, Казахстана и с Украины (при отсутствии запрета на экспорт с Украины вывозится порядка 
10 млн тонн зерновых, основная экспортная позиция - ячмень) при одновременном росте цен на зерно на мировом рынке 
неизбежно привел к катастрофическому росту цен на зерно и продовольствие внутри этих стран. В частности, в России с 
июля прошлого года по февраль нынешнего стоимость тонны пшеницы возросла в два раза - с 4000-4200 до 7700-8000 
рублей. Украина первой включилась в борьбу за сдерживание цен на продовольствие и на фоне неурожая зерновых еще в 
прошлом году ввела запрет на вывоз. Впрочем, это не позволило остановить рост цен на зерно внутри страны, хотя цены 
росли не столь стремительно, как на российском рынке.

Российские власти в конце прошлого года выдвинули идею ограничения экспорта как  одного из  инструментов 
борьбы с инфляцией в стране. В ноябре 2007 года была введена десятипроцентная экспортная пошлина, а к Новому году 
она была увеличена до 40% - фактически до запретительного уровня.

В ближайшие дни к России и Украине подключится и Казахстан. Надо сказать, что подобного вида ограничения 
применяются  еще  в  ряде  стран.  Например,  Аргентина,  крупнейший  производитель  зерновых,  ввела  специальную 
регистрацию экспортных контрактов; запрет на вывоз действует в Пакистане.

Где зерно?
Начиная  с  Нового  года  казахстанские  власти  пристально  следят  за  ситуацией  на  российском  рынке,  где 

вследствие введения ограничений экспорт зерновых действительно почти прекратился, а вот цены на внутреннем рынке как 
росли, так и растут.

Причин тому две: острый дефицит зерна в стране и устойчивый спрос со стороны потребителей - мукомолов, 
производителей спирта и комбикормов.

"Зерна на рынке сегодня практически нет. Предложение в настоящее время снизилось катастрофически", - говорят 
зернотрейдеры. По официальной статистике Минсельхоза, запасов зерна сегодня на 7% меньше, чем в то же время в 
прошлом  году.  По  сведениям  региональных  компаний,  реальные  товарные  запасы  на  20%  меньше  прошлогодних. 
Колхозники тоже говорят, что у них пусто в закромах. "Даже если у колхозника что-то и есть, то зачем ему сейчас это 
продавать, когда цены так растут, а посевная еще не началась? Свой Porsche Cayenne он уже купил, ему сейчас не на что 
тратить деньги, он ждет начала полевых работ", - говорит региональный представитель компании "Виталмар". Возможно, 
какие-то остатки зерна есть у торговцев, но и они, даже несмотря на растущий ценовой тренд, не склонны придерживать их 
надолго. "Нас одолевает жадность и страх. Жадность, потому что хочется продать по максимальной цене, а страх - потому 
что наш товар могут просто спереть на элеваторах, это сейчас сплошь и рядом происходит. Сегодня тысяча тонн товара - 
это минимум полмиллиона долларов", - говорит Андрей Рубайло, управляющий по странам СНГ компании Nidera.

По мнению участников рынка, проблема с ответом на вопрос,  где зерно, изначально кроется в неправильном 
подсчете объемов производства и потребления. Переоценивается производство и недооценивается потребление в стране. 
По официальным данным, в прошлом году мы собрали 82 млн тонн зерновых. Из них 12 млн тонн экспорта -  вполне 
приемлемая цифра. Однако сегодня многие игроки говорят, что собрано было гораздо меньше. По данным региональных 
агрокомпаний,  местные минсельхозы и региональные администрации при подсчете урожая прибавили по совокупности 
минимум 20 млн тонн.

Возможно, то же самое происходит и в Казахстане. Этой осенью власти рапортовали о сборе 22 млн тонн зерна, 
притом что обычно урожай составляет 15-16 млн тонн в год. И сегодня, отправив на экспорт четверть урожая, казахстанские 
игроки, как и российские, бегают по рынку и спрашивают друг у друга: где товар? Впрочем, на прошлой неделе в Казахстане 
все-таки заговорили о том, что на самом деле собрано не более 18 млн тонн.

На фоне отсутствия предложения спрос на зерновые внутри страны продолжает динамично расти. Главная задача 
для  основных потребителей  -  мукомолов,  спиртовиков  и  производителей  комбикормов  -  иметь  стабильные поставки  в 
течение года. Эти поставки планируются, на них выделяются оборотные (как правило, кредитные) денежные средства. С 
начала сезона потребители не успевают за ростом цен, в то же время у мукомолов нет денег на то, чтобы сформировать 
запасы (этому поспособствовал и кризис ликвидности на финансовом рынке). Надо сказать, для них это новая ситуация: 
еще несколько лет назад товара было полно, продавцы приходили к мукомолам сами. Сегодня же мукомолы пытаются 
всеми силами не остановить производство.

В  ноябре  прошлого  года  государство  решило  помочь  мукомолам  и  повлиять  на  рост  цен,  начав  зерновые 
интервенции из госрезервов. На сегодня из 1,5 млн тонн госрезерва продовольственной пшеницы продано более половины. 
По закону зерно должно реализовываться через систему лотов (фактически аукционов), в которой могут участвовать только 
отечественные переработчики. Если в ноябре продажная цена зерна из госрезерва составляла 5000-5800 руб. за тонну, то 
сегодня это уже 7650 руб. за тонну - вполне рыночный уровень. Фактически государство стало обычным рыночным игроком.
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Коррекции не ожидается
До нового урожая еще полгода (урожай у нас начинают собирать в июле, больше месяца зерно отлеживается и 

затем готово к переработке). Отечественный рынок ожидает некоторого ослабления спроса и ценового давления в мае, 
когда будет собран первый урожай в северной Африке - Египте, Марокко. Однако вряд ли следует ожидать серьезной 
корректировки цен на зерновые. Ситуация в мире в целом остается очень напряженной, даже у такого крупного игрока, как 
США: имеющиеся там сегодня запасы - самые низкие с 1948 года.

Галопирующему росту цен на зерно в немалой степени способствует биржевая торговля ценовыми спрэдами на 
той же Чикагской товарной бирже.

"Спекулянты - как правило, это хедж-фонды, не имеющие реального отношения к сельскохозяйственному бизнесу, 
- торгуют бумажками, не подкрепленными физическим товаром. Цена виртуального товара значительно превосходит цену 
товара на физическом рынке, и цены на физическом рынке тянутся за спекулятивными. Пока биржевики будут этот рынок 
раздувать, ситуация на реальном рынке не изменится", - говорит Андрей Рубайло.

На развитие ситуации на рынке пшеницы косвенно влияют и смежные рынки. Единственным субститутом пшеницы 
является рис (замещать хлеб, например, мясом означает еще больше увеличивать спрос на зерно). Однако вторая и третья 
по величине экспорта риса страны - Индия и Таиланд - ввели запрет на экспорт риса, чтобы притормозить рост цен на своих 
внутренних рынках. Это еще больше усугубило дефицит пшеницы в странах-импортерах, поскольку рис становится еще 
более недоступным.

Таким образом, на российский рынок складывающаяся ситуация влияет двояким образом: с одной стороны, мы 
имеем  рост  цен  на  продовольствие  внутри  страны,  с  другой  -  участие  в  экспорте,  вовлеченность  в  мировой  рынок 
позволили подняться нашей сельскохозяйственной отрасли, колхозники в этом году заработали приличные деньги. Чтобы в 
будущем  сохранить  доходы  и  в  то  же  время  не  иметь  дикого  роста  цен  внутри  страны,  необходимо  увеличивать 
производство  зерна  и  вести  грамотную  экспортную  политику.  Резервы  для  увеличения  производства  -  прежде  всего 
свободные посевные площади и деньги - сегодня есть. По данным Росстата, площади под озимую пшеницу в прошлом году 
увеличились незначительно - на 2,6%. Возможно, более ощутимо будут увеличены площади под яровые, которые дают 
основную  массу  урожая.  Однако  для  серьезного  роста  инвестиций  в  производство  -  а  сегодня  на  рынке  есть  много 
желающих вкладываться в выращивание зерновых - в первую очередь необходимо решить вопрос с собственностью на 
землю. "Прийти сегодня в администрацию и сказать: хочу выращивать пшеницу, дайте мне купить или надолго арендовать 
землю - из этого ничего не получится. Только какие-то там серые схемы, для нас неприемлемые", - говорит представитель 
одной из аграрных компаний. 

Незаконченный летающий объект
04.03.2008. Позиция.kz

Меруерт Болатова
Обычный пуштун в Афганистане может позволить себе поговорить по мобиле вдоволь, и не только потому, что 

прошли времена запретов на Интернет и сотовую связь времен муллы Омара. Доступный Интернет и сотовая связь стали 
неотъемлемой частью жизни любого человека в мире. Два года назад в связи с запуском спутника KazSat и у казахстанцев 
появилась надежда стать жителями планеты с доступом к дешевой по цене и всеохватной спутниковой связи. Но до сих пор 
она не  оправдалась… Почему это произошло,  мы попытались  выяснить  у  Серика Туржанова,  некогда возглавлявшего 
Казкосмос.

– Не так давно Талгат Мусабаев в разговоре с премьер-министром поднял вопрос о передаче спутника KazSat  
на баланс Республиканского центра космической связи. Почему возникала необходимость публично заявлять об этом?

–Эту  тему  я  не  знаю.  Я  знаю одно,  что  KazSat-2  делается  по  аналогии  с  KazSat-1,  по  устаревшей  модели. 
Казахстану нужно широкополосное телевидение, Интернет и фиксированная связь. Сейчас Казахстан вновь заказывает в 
России в компании Хруничева устаревшую модель спутника. Новый спутник не будет удовлетворять рыночным условиям. И 
пока этого не случилось, есть возможность ситуацию исправить.

– Есть ли спрос на услуги KazSat?
–Рынок телекоммуникационных услуг, работающих со спутниковой связью в Казахстане, разумеется, есть. Они 

пользуются транспондерами космических аппаратов других стран. Если они не пользуются отечественным спутником, то на 
это есть причины.

– Почему у нас такие высокие тарифы на телекоммуникационные услуги?
– Потому что у нас нет альтернативы оптоволоконным линиям. А спутник ее создаст.
–  Почему  нужно  ждать  KazSat-2,  ведь  уже  при  запуске  KazSat-1  населению  обещали  удешевление  

телекоммуникационных услуг?
– Лучи KazSat-1четко направлены на республику Казахстан. Мы же предлагали, чтобы лучи распространялись на 

территорию всего Евразийского континента. И тогда международные переговоры могли бы идти по каналам казахстанского 
спутника. Теперь же KazSat-1может обеспечивать качественную связь только внутри страны. А внутри Казахстана большого 
телекоммуникационного  рынка  нет.  Я  считаю,  что  решение  ограничить  распространение  волн  спутника  только  над 
территорией  Казахстана  было  принято  осознанно.  Развитие  цифровых  и  космических  технологий  должно  привести  к 
понижению  тарифов  монополистов,  таких  как  "Казахтелеком".  И  именно  эта  компания  заинтересована  в  том,  чтобы 
KazSatне предоставлял дешевыхтелекоммуникационных услуг.

Например,  звоня  из  Израиля  в  Казахстан,  я  могу  говорить  по  карточке  стоимостью  двадцать  долларов  сто 
тридцать минут. Вот технологические вещи, которые могут привести к удешевлению тарифов. Нужна конкурентная среда.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Необходима интеграция с другими странами, взаимовыгодное сотрудничество с "Интелсатом". Альтернативный 
путь – это заход на российскую систему спутников "Ямал" "Газкома", то, что предлагала сделать моя команда.

Зачем нам работать с компанией Хруничева, которая никогда раньше такие космические аппараты в области связи 
не выпускала? Сейчас KazSat один, и нет второго аппарата для поддержки. А у "Ямала" уже восемь спутников. И KazSat-2 
мог  бы идти в поддержке в  системе спутников этой компании.  Почувствуйте разницу!  Не дай Бог  что-нибудь с нашим 
спутником случиться, что мы будем делать? А "Газком" отвечал бы за качество космического аппарата и его загрузку. Я не 
раз  выступал  на  заседании  правительства  именно  по  этому  вопросу.  Такая  российская  компания  могла  бы  в  разы 
уменьшить наши накладные расходы.

– Сейчас счетный комитет поднял вопрос о выполнении Космической программы на 2005-2007 годы...
– Программа развития космической отрасли на 2005-2007 годы формировалась научными работниками и была 

разрозненной. Основная ее цель заключалась в изучении возможностей Казахстана в участии в космической деятельности. 
Также предполагалось сделать несколько проектов, которые позволили бы стране постепенно выходить на космический 
рынок.

Нашей задачей было создать стержневую вещь: единую целостную программу до 2020 года. И мы ее сделали. 
Нынешняя команда может использовать нашу стратегию, продолжить заложенные нами отношения. Но другое дело, может 
быть упущен момент. Сегодня это сделать можно, а завтра нет. Ведь рынок занимают. Сейчас на этом рынке всего 28 
стран, которые имеют космические программы, в том числе и Казахстан. Это то, о чем говорил президент – войти в число 50 
наиболее конкурентоспособных стран. А это возможно только при помощи нестандартных решений. Делать ставку на то, 
что делает весь мир – больше нефти, больше переработки, – это не то. Ставку на стройки и банки делать не имеет смысла. 
Упустить космическую отрасль – это преступление.

Эта  концепция  развития  космической  отрасли  Казахстана  была  идеологически  поддержана  президентом 
республики. Основная роль в конкурентной борьбе отводилась космодрому Байконур как международному порту.

Что мы сейчас видим? Россия сейчас планомерно ведет работу по переходу от Байконура на российские порты. 
Количество пусков с Байконура снижается. Жизнь Роскосмоса из-за демаршей, в которых резко критикуется падение ракет и 
распространение гептила, не назовешь приятной. Кому нужны скандальные соседи? Чем больше идет скандалов на эту 
тему,  тем больше россияне  задумываются об отчуждении от  нас.  А без  России Казахстан никогда не войдет  в  число 
космических держав. И поэтому мы не должны вести себя так.

– Для чего нужна была Программа развития космоса до 2020 года?
– Надо четко сказать, эта программа предусматривала развитие космической инфраструктуры всей республики. 

Ведь пока у нас есть только KazSat-1.А мы же говорим о развитии мониторинговой системы, это система безопасности, 
плюс  при  помощи  мониторингов  спутников  мы  могли  бы  ежесуточно  контролировать  всю  территорию  республики  и 
близлежащие районы, приграничные, что немаловажно.  К этому мы должны добавить такую вещь,  как интегрирование 
Казахстана  в  международную  навигационную  систему.  Такую,  например,  как  российская  "Глонасс".  В  этом случае  мы 
получали бы независимый сигнал.

Вы знаете, почему в Ираке американцы победили?
– Были лучше технически оснащены?
– Потому что они сдвинули систему координат GPS, и ракеты иракцев пролетели мимо. Для военной отрасли 

очень важно иметь систему навигаций. У нас идет консолидация с Россией, и в этой связи нам нужно было входить в эту 
систему GPS тремя спутниками. Для этого Казахстан должен был инвестировать порядка 150–200 миллионов долларов и 
стать  участником  этой  системы.  Это  и  есть  космическая  инфраструктура  страны,  которая  могла  бы  обеспечить 
безопасность страны как технологическую, так и военную.

– Я думала, что Казкосмос занимается только гражданскими проектами…
– Но при внедрении такого проекта, как навигационная система, должны решаться и эти вопросы.
В  космической  отрасли  Казахстан  должен  сейчас  вести  довольно  активную  и  даже  агрессивную  политику.  И 

создание космической инфраструктуры не только для Казахстана, но и для стран Центральной (Таджикистан, Туркменистан, 
Узбекистан, Кыргызстан) и Южной Азии (Иран, Пакистан, Афганистан). В этом регионе проживают 550 миллионов человек.

Россияне в этом плане готовы с нами работать на мусульманский мир. А геополитическое положение Казахстана 
такое,  что  ключи  от  мусульманского  мира  у  нашего  президента,  у  нашей  страны.  И  мы  это  преимущество  могли  бы 
использовать при помощи Байконура вместе с Россией, Украиной, Израилем, Европой.

Вот такую программу мы написали, но на какой стадии сейчас идет ее осуществление – я не знаю. Это проект стал 
бы  прорывом  для  Казахстана.  Инвестиционное  поле  в  нем  составляло  около  15  миллиардов  долларов.  Из  них  2-3 
миллиарда должно было инвестировать государство, а все остальное – частный бизнес.

Нужно понять, что космос – это бизнес сегодня. При помощи новых технологий можно продвигать отечественный 
бизнес, решать инфраструктурные моменты, такие как мониторинг территории. Например, мы считали, при нефтедобыче 
только по нефтеразведке экономия бы составляла при группировке спутников 1,5 миллиарда долларов.

Даже  при  составлении  земельного  кадастра  через  систему  навигации  экономия  составляет  300  миллионов 
долларов. Навигация осуществляется через низкоорбитальные космические аппараты.

Мы перевели нашу программу на английский язык и распространили ее. В результате отношение к Казахстану 
поменялось.  Не  мы  стали  ездить,  а  к  нам  стали  обращаться  со  всего  мира  с  предложениями  о  сотрудничестве. 
Иностранные компании предлагали свои решения, и мы могли среди них выбирать ту, что нас больше устраивает. В тот 
период, в 2005 году, мы провели кастинг мировых космических компаний.
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Бакинская альтернатива
12.03.2008. Экспресс-К (Казахстан)

Кульпаш Конырова (Астана)
На  этой  неделе  в  Вашингтоне  состоится  очередное  заседание  казахстанско-американской  комиссии  по 

энергетическому партнерству. Как стало известно "ЭК", один из обсуждаемых на этой встрече вопросов коснется доставки 
каспийской нефти, добываемой американскими компаниями в нашем регионе, на мировые рынки в обход России. А это 
значит, что речь пойдет о транскаспийских маршрутах.

Месяц назад во время своего визита в Астану координатор государственного департамента США по евразийским 
энергетическим  вопросам  Стивен  Манн,  отвечая  на  вопрос  корреспондента  "ЭК",  заявил,  что  его  страна  продолжает 
придерживаться позиции поддержки строительства транскаспийских нефте- и газопроводов.

-  Основной  вопрос  -  является  ли  экономика  таких  проектов  коммерчески  желанной.  Уверен,  что  нефтяные 
компании ответят на этот вопрос однозначно: "Да", - подчеркнул Манн.

Следует напомнить, что такой же позиции из-за повторяющегося из года в год газового конфликта между Россией 
и Украиной придерживаются и в Евросоюзе.

Не  далее  как  на  прошлой  неделе,  во  время  визита  украинского  президента  Виктора  Ющенко  в  Астану, 
казахстанский  лидер  Нурсултан  Назарбаев  заявил  журналистам,  что  альтернативой  маршрутам,  пролегающим  через 
Россию (тому же КТК. - Авт.), является Баку, то есть кавказское направление.

- Есть альтернативный путь решения вопроса по заполнению казахстанской нефтью трубопровода Одесса - Броды 
- Плоцк: через Баку выйти на Черное море, - пояснил Нурсултан Назарбаев.

Он добавил, что Казахстан сегодня работает над маршрутом Баку - Батуми, который подразумевает строительство 
трубопровода между этими городами.

-  Казахстан  выкупил  глубоководный  морской  порт  Батуми  в  Грузии  с  нефтяными  терминалами.  И  поставки 
казахстанской нефти на эти терминалы будут обеспечивать ее дальнейшую доставку на Украину и в Европу, - напомнил 
казахстанский президент.

По словам специалистов, поставки нефти от Батуми до Европы могут осуществляться как по суше, по территории 
нескольких стран, так и напрямую, путем строительства трубопровода по дну Черного моря.

А  с  покупкой  национальной  компанией  "КазМунайГаз"  75  процентов  румынской  компании  "Rompetrol" 
отечественные и европейские эксперты уже обсуждают идею нового трубопровода Батуми - морской порт в Румынии.

Таким образом, сегодня вырисовывается новый вполне конкретный маршрут по доставке казахстанской нефти в 
юго-восточную  Европу:  Актау  -  Баку  -  Батуми  -  Констанца,  который,  как  считают  специалисты,  имеет  все  шансы  на 
реализацию.

УЗБЕКИСТАН
Так будет Ташкент дружить с Вашингтоном или нет

05.03.2008. Немецкая волна

Ислам Каримов меняет свою "прохладную" позицию?
"НАТО приветствует  готовность Узбекистана предоставить свою военную базу в  Ханабаде для использования 

некоторым государствам, входящим в Альянс", - Р. Симмонс
НАТО рассчитывает на расширение сотрудничества с Россией в том, что касается доставки военных грузов в 

Афганистан, заявил спецпредставитель генерального секретаря Североатлантического Альянса по Кавказу и Центральной 
Азии Роберт Симмонс, выступивший в среду перед журналистами в столице России. По словам Симмонса, не исключено, 
что  Россия  будет  способствовать  переоснащению  афганской  армии.  Этот  вопрос  сейчас  обсуждается,  -  подчеркнул 
спецпредставитель НАТО.

При этом, отметил Симмонс, в НАТО приветствуют готовность Узбекистана предоставить свою военную базу в 
Ханабаде для использования некоторым государствам Альянса. "Насколько я понимаю, США начинают использовать этот 
объект",  -  заявил в среду спецпредставитель НАТО на пресс-конференции в Москве.  По его словам,  после некоторого 
охлаждения  отношений  Узбекистан  снова  активно  проявляет  готовность  к  сотрудничеству  с  Североатлантическим 
Альянсом.

Москва насторожится?
Интересно в этой связи, какой будет реакция Москвы на готовность Ташкента предоставить "некоторым странам 

НАТО" свою военную базу в Ханабаде?
По словам источника, на который ссылается агентство "Интерфакс", военные чиновники в Ташкенте были весьма 

удивлены заявлениям Роберта Симмонса, мол, база в Термезе действительно используется Германией, но о возвращении 
американских военных в Ханабад речь пока не шла.

Между тем президент российской Академии геополитических проблем генерал-полковник Леонид Ивашов заявил 
"Интерфаксу", что страны Североатлантического Альянса всегда стремились к постоянному, а не временному присутствию 
в Узбекистане. Эксперт отметил, что американские военные некоторое время назад посещали базу в Ханабаде, и уже тогда 
возникло подозрение, что президент Ислам Каримов меняет свою "прохладную" позицию в отношении США.
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Аждар Куртов: "Оснований для выводов о переменах во внешней политике 
Ташкента я не вижу"

06.03.2008. Фергана.Ру
Записала Феруза Джани

Вчерашняя новость о том, что Узбекистан разрешил военнослужащим США использовать аэродром близ Термеза 
для промежуточных посадок при полетах в Афганистан, в сенсацию так и не выросла. Американцы смогут приземляться в 
Узбекистане только на бортах ВВС ФРГ, а "прямого доступа на двусторонней основе ни к одному из военных объектов в 
Узбекистане США не имеют", - уточнили в Госдепе. Тем не менее, некоторые наблюдатели расценивают данное событие 
как первый, хотя пока еще и маленький, шажок в наметившемся сближении Ташкента и Вашингтона. Политолог и эксперт 
Российского института стратегических исследований Аждар Куртов, в свою очередь, считает, что Москве беспокоиться пока 
не о чем.

Фергана.Ру: - Аждар Аширович, что происходит в мире? Узбекистан дружит с Россией, и в то же время  
туда возвращаются американцы? Почему такое оказалось возможным?

Аждар Куртов: - Пока сделано лишь предположение о том, что произойдет возвращение американцев на военные 
объекты, связанные с тыловым обеспечением антитеррористической операции в Афганистане. В 2001 году, когда началась 
антитеррористическая операция, ряд стран СНГ поддержали ее, и в Центральной Азии появились объекты так называемой 
антитеррористической коалиции. Появились не только в Узбекистане, но и в Киргизии. И другие страны региона, в том 
числе, Казахстан, изъявляли свое желание помочь именно в такой форме, но просто территория Казахстана расположена 
достаточно далеко от Афганистана и в Вашингтоне не было необходимости в использовании аэродромов Казахстана для 
этих целей.

Слухи о возвращении американских военных на базу в Карши-Ханабад, как оказалось, не так уж и беспочвенны. 
Как  заметил  московской  газете  "Время  новостей"  на  условиях  анонимности  один из  высокопоставленных  европейских 
дипломатов, эта тема, скорее всего, затрагивалась на встрече в Ташкенте президента страны Ислама Каримова и главы 
Центрального  командования  США  адмирала  Уильяма  Фаллона,  состоявшейся  в  конце  января  текущего  года.  Визит 
адмирала стал заметным событием в американо-узбекских отношениях: впервые после андижанских событий 2005 года 
представитель Вашингтона столь высокого уровня оказался в Ташкенте. Однако, как указывает европейский дипломат, судя 
по всему, стороны, обсуждая "военно-базовый" вопрос, предпочли не возбуждать подозрений Москвы о том, что Ташкент 
готов чуть ли не к полномасштабному возобновлению американского военного присутствия в Узбекистане и договорились о 
возвращении американцев пока только в Термез. Похоже, однако, что их возвращение на объект К-2 лишь вопрос времени.

Потом, как известно, события развивались следующим образом. Антитеррористическая операция в своей активной 
военной фазе была завершена уже фактически несколько лет назад, в Афганистане было не только разгромлено открытое 
сопротивление движения "Талибан", но и удалось сформировать правительство, провести конституционный референдум, 
потом прошли выборы в  Лойя Джирге  и  всенародные выборы легитимных  структур  власти.  По  сути,  встал  вопрос  со 
стороны не участвующих в антитеррористической коалиции государств, к которым я отношу Россию, Китай, многие другие, 
не  следует  ли  поменять  формат  участия  государств  Центральной  Азии  в  антитеррористической  операции?  По  сути, 
ставился  вопрос,  не  задержались  ли  американцы  и  другие  военные  из  североатлантического  альянса  в  Киргизии  и 
Узбекистане.  Причем  этот  вопрос  ставился,  в  том  числе,  и  на  уровне  таких  влиятельных  региональных  организаций, 
каковым является Шанхайская организация сотрудничества.

В  2005  году  фактически  одним из  решений  этой  организации  страны региона  подталкивались  к  тому,  чтобы 
определиться  с  дальнейшим  пребыванием  американцев  на  их  территории.  Но  не  с  этим  решением  ШОС  и  не  со 
стремлением многих  государств,  в  том числе  названных  мною,  как-то  оказывать  воздействие  на  центральноазиатские 
правительства было связано то, что американцы ушли из Узбекистана.

Уход американцев был, по крайней мере, официально и в экспертном сообществе расценен как ответная реакция 
руководства Узбекистана, президента Ислама Каримова на события в Андижане. По мнению узбекской стороны, каким оно 
было озвучено в период проведения следствия, были факты сопричастности к организациям, названным "исламистскими" – 
"Акромия" и сочувствующим к ним, то есть к тем, кто имел отношение к события мая 2005 года. После этого произошел 
достаточно резкий  разрыв в  отношениях  между США и  Узбекистаном именно  по  вопросу присутствия американцев на 
военной  базе.  Фактически  из-за  нежелания  Узбекистана  продолжать  сотрудничество  американцы  вынуждены  были 
покинуть эту базу.

Почему сейчас произошло сближение? Я думаю, никакой связи с антитеррористической коалицией, ее действиями 
в  Афганистане  здесь,  в  общем-то,  нет.  В  принципе,  американцы  и  до  начала  антитеррористической  операции  имели 
возможность использовать в качестве аэродромов и другие военные базы. Не надо преувеличивать значение Центральной 
Азии,  и  не  только  Узбекистана,  но  и  Киргизии,  Таджикистана,  как  географически  близких  к  Афганистану  территорий. 
Американцы присутствуют в регионе Среднего Востока и они вполне могли использовать для тылового обеспечения своих 
военных контингентов и базы, которыми они располагают, скажем, в Пакистане. Но им важно было присутствие в регионе 
Центральной  Азии.  И  именно  это  обстоятельство,  по-видимому,  влияло  на  желание  Вашингтона,  раз  попавшего  при 
удачном стечении внешнеполитических обстоятельств в регион, закрепиться там прочно и надолго.

Почему все-таки сейчас это произошло? Я думаю, что ничего странного в этом нет. Ислам Каримов и нынешняя 
генерация политиков в Узбекистане проводят так называемую "политику многовекторности", и они связана с тем, что не 
стоит портить отношения со значимыми центрами силы в мире. И несмотря на то, что были осложнения после 2005 года с 
США,  Ташкенту  невыгодно  вставать  в  позу  такого  откровенно  обиженного  государства  по  отношению  к  Соединенным 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

200



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Штатам Америки, невыгодно резко рвать экономические отношения,  невыгодно,  чтобы нынешнюю правящую узбекскую 
элиту сравнивали бы, скажем, с иранской политической элитой. Я полагаю, что попыток по новой наладить отношения с 
Соединенными Штатами Америки, диалога между Ташкентом и Вашингтоном следовало ожидать.

Ведь  в  том,  что  Узбекистан  вошел,  опять-таки  после  событий  в  Андижане,  и  в  ЕврАзЭс,  и  в  ОДКБ,  тут  нет 
однозначной победы линии Москвы. Это просто продолжение той же политики многовекторности, попытки использовать 
внешнеполитическую ситуацию в своих национальных целях и играть на тех противоречиях, которые существуют между 
крупными игроками, такими, как Москва, Пекин, Вашингтон, исламский мир и ряд других.

Даже если эти сообщения окажутся правдивыми, то есть, вслед за ними действительно американцы вернутся в 
какой-то форме на аэродромы Узбекистана, никакой трагедии ни для Москвы, ни для Пекина в этом тоже нет. Присутствие, 
скажем,  немцев в  настоящее время на аэродромах Узбекистана – оно не несет открытой явной угрозы национальным 
интересам Узбекистана, как не несет открытой явной угрозы национальным интересам стран, входящих в ОДКБ.

Конечно, Россия (как и ряд других государств) рассматривает регион Центральной Азии и как традиционную сферу 
своего влияния, и как регион, в котором нужно строить многоплановые экономические, политические, военно-технические 
отношения. И в этом смысле присутствие государства, с которым у Москвы сохраняется соперничество по очень многим 
проблемам внешней политики, я имею в виду Соединенные Штаты Америки, оно, конечно, не совсем желательно с точки 
зрения ряда политических элит Москвы. Но это присутствие – не смертельно!

И поэтому я  полагаю,  что не надо делать из  этого особой сенсации,  хотя,  конечно,  этот  возврат к  прежнему 
состоянию показателен, поскольку вслед за ним могут последовать и другие шаги. Какие это будут шаги – попытки опять 
заморозить  свое  участие  в  ОДКБ,  участие  в  экономических  региональных  проектах  типа  Евразес,  участие  в  каких-то 
перспективных направлениях работы Шанхайской организации сотрудничества, - то есть то, что могло бы действительно 
свидетельствовать о резкой перемене во внешнеполитических приоритетах Ташкента? Вот если это произойдет, тогда мы 
можем делать какие-то долгосрочные выводы. Но пока для кардинальных долгосрочных выводов о переменах во внешней 
политике Ташкента оснований я не вижу.

Фергана.Ру:  -  Спецпредставитель  НАТО  Роберт  Симмонс  заявил,  что  на  решение  вернуться  в  
Узбекистан повлияло улучшение ситуации с правами человека.  Как прокомментируете вот это заявление?  
Что именно улучшилось?

Аждар Куртов:  -  Североатлантический альянс,  в  отличие от  Хьюманс райтс Вотч или Эмнести Интернешнл,  - 
нисколько  не  правозащитная  организация.  Улучшение  ситуации  с  правами  человека  такими  организациями,  не 
специализирующимися  на  этой  тематике,  оценивается специфически.  Их  выводы базируются на  каких-то формальных 
основаниях. Таковыми формальными основаниями может быть, скажем, отмена смертной казни, которая была проведена в 
Ташкенте, деятельность омбудсмена Узбекистана, амнистия, которая могла быть объявлена в Узбекистане.

КИРГИЗИЯ
Россия-США. Кто кого перекиргизит?

29.02.2008. Белый пароход (Киргизия) 
Стефан Райт

Противостояние между двумя крупнейшими мировыми державами в Центральной Азии перешло в новую фазу. В 
бой против России и народов, населяющих просторы канувшей в Лету империи, вновь вступают фашисты. Теперь – на 
стороне геополитического противника набирающей мощь Российской Федерации. Коричневая чума, с которой 60 лет назад 
боролись всем СССР, разъедает постсоветское пространство изнутри?

Вместо предисловия
С  начала  года  в  России  участились  нападения  на  граждан  Кыргызстана.  За  два  месяца  в  Москве  и  Санкт-

Петербурге погибли девять наших сограждан. Большинство из них – от рук так называемой фашиствующей молодежи. 
Бытовой национализм, свойственный, наверное, практически всем государствам бывшего Советского Союза, да и не только 
этим странам, явно перерос в нечто более опасное и очень организованное.

Убивают  без  жалости.  Невзирая на  пол,  возраст  и  социальное положение.  Хотя,  надо  сказать,  что жертвами 
скинхедов становятся люди,  не  относящиеся к  так  называемому высшему классу.  Кыргызы,  выходящие из  "Лексусов", 
внимания ультранационалистов не привлекают. С ними связываться себе дороже. В случае нападения на такого агрессора 
не просто найдут. Скорее – обнаружат тело.

Серия нападений на кыргызстанцев заставила встревожиться не только неправительственные и правозащитные 
организации.  Проблемой  озаботились  власти.  Жогорку  Кенеш  направил  обращение  в  Госдуму  России.  Та  взяла 
расследование по всем убийствам под свой контроль. Но столь высокое вмешательство – отнюдь не гарантия, что убийства 
кыргызстанцев закончатся.  Тем более, что объяснение нападений тем,  что наших сограждан в России слишком много, 
просто абсурдно.

Согласно официальным данным, большинство трудовых мигрантов прибывает в Федерацию из Узбекистана и 
Китая. При этом, граждане КНР, переселяющиеся в Россию, успешно и активно осваивают сибирские просторы. Да так, что 
разномастные  аналитики  давно  говорят  о  китайской  угрозе.  Предполагается  даже,  что  через  2-3  десятилетия  Пекин 
предъявит свои претензии на Сибирь. И будет, возможно, поддержан соотечественниками, переселившимися в Россию. 
Сценарий этих событий схож с Балканским. Сербы когда-то тоже не подозревали, что албанцы, переселяющиеся в Косово, 
будут требовать отделения. Это тоже самое, как если бы потребовало суверенитета узбекское население в Ошской или 
Джалал-Абадской области Кыргызстана.
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Организованная бытовуха
Российские  силовики  часто  склонны  списывать  причину  нападений  на  кыргызстанцев  на  хулиганов.  Но  есть 

версии,  которые  объясняют  происходящее  некой  местью  гражданам  нашей  республики.  В  качестве  причин  нелюбви, 
например, указывается тот факт, что под Бишкеком находится военная база геополитического противника России – США. 
Америку в Федерации очень не любят. Особенно после того,  как выяснилось, что Штаты по прежнему видят в Рашше 
противника и всячески будут ей во всем препятствовать.

Что  ни  говори,  но  друг  врага  не  нравится,  конечно  же,  никому.  Особенно,  если  размеры  военной  базы,  ее 
вооружение  и  назначение  обильно  скрашиваются  различными  слухами.  А  на  них  Россия,  как  известно,  богата.  Ведь 
большинство  россиян  вряд  ли  информировано  о  том,  что  решение  о  размещении  авиабазы  США  в  Кыргызстане 
принималось с согласия Москвы.

Кыргызстанцам могут "мстить" за их культурное отличие от россиян. Что ни говори, а трудовые мигранты, которые 
направляются  в  Россию,  не  часто  представляют  собой  интеллигентные  круги.  Скорее  –  совсем  наоборот.  Однако, 
большинство жителей России сами не отличаются высокой культурой общения.  Так что,  следует полагать,  эта версия 
отпадает.

Одним из аргументов, которым пытаются оправдать скинхедов, часто называется рост преступности, которому 
способствует нелегальная миграция. В этом есть доля истины. Однако, чаще, преступают закон на территории России не 
те, кто приехал туда работать. Речь о группировках, связанных с торговлей людьми и наркотрафиком. Одна из таких, по 
данным российских источников, за несколько переправила на территорию Федерации свыше 400 килограммов героина. И 
ведь это не одна такая ОПГ.

Не  исключено,  что  в  России  нашлись  "умные  головы",  которые  пытаются  с  помощью  скинхедов  дать  отпор 
нелегалам и наркоторговцам. Однако в Федерации есть гораздо большие этнические группировки, занимающиеся поставкой 
героина и другого зелья, а также переправкой людей. Так что, и этот аргумент весьма сомнителен.

Красные звезды, коричневые кресты
Другая  версия  уличает  в  причастности  к  активации  молодежного  движения  нео-фашистов  руку  Кремля.  Как 

известно, программа переселения соотечественников в Россию оказалась провальной. Этнические русские не торопятся 
ехать  на  просторы  исторической  родины  –  осваивать  села  и  неизвестность.  Многие  давно  нашли  свое  местно  в 
Кыргызстане и закрепились в местном обществе. Тем более, что русские из Центральной Азии часто воспринимаются в 
России не иначе, как кыргызы. Менталитет другой.

Так называемые "эксперты" полагают,  что столкнувшись с нежеланием славян переселяться на новые места, 
Кремль решил подтолкнуть из к этому другим способом. Дескать, зверства скинхедов рано или поздно вызовут аналогичную 
реакцию у  коренного населения азиатской республики.  И  тогда российские  соотечественники просто будут  вынуждены 
перебираться на историческую родину в массовом порядке.

Чушь, конечно, откровенная, хотя и кажется, на первый взгляд, близкой к истине. Кажется она таковой, потому что 
на политической арене России давно присутствует ряд не вполне адекватных деятелей националистического толка типа 
Алексея  Митрофанова  или  Николая  Курьяновича,  Андрея  Савельева.  Такие  как  они  сводят  понимание  федеральной 
миграционной политики к лозунгу "Россия для русских". Видимо, плохо понимая, что Россия – страна многонациональная. А 
исконно русских территорий в ней не наберется и 30 процентов.

Но подобные деятели – не Кремль. Официальная Москва не будет заигрывать с нео-фашистами. Руководство 
России  понимает,  что  скинхеды –  не  та  сила,  которую можно  удержать  в  узде  и  уж тем более  направлять  на  благо 
общества.  Вероятно,  что  ставку  на  бритоголовых юнцов  делает  иная сила.  Возможно,  правы те,  кто  полагает,  что  за 
коричневым движением в России стоят внешние игроки, которым выгодно раскручивать в ней тот же сценарий, что привел к 
распаду СССР.

Америка – разлучница?
Футурологи и различные политологи предсказывают в скором будущем воссоздание СССР. Не в том, конечно, 

формате. Но с участием практически тех же народов, что всегда сопровождали русских на их историческом пути. Вполне 
очевидно, что в дальнем зарубежье есть влиятельные фигуры, которым такой расклад не нравится. Поэтому те же США 
сделали все возможное, чтобы импортировать на постсоветское пространство так называемые "цветные революции".

Посредством "цветной эпидемии" от России "откололи" наиболее близких партнеров – Грузию и Украину, которые 
были связаны с ней многовековой историей. Потом в число цветастых добавили Кыргызстан. Но здесь пришедшие к власти 
чиновники не стали отворачиваться от России. Скорее, стали еще больше с ней сближаться. Кыргызстан рассчитывает 
попасть  в  Таможенный  союз  и  надеется  на  укрепление  ЕврАзЭС  как  некой  общей  экономической  зоне.  Евразийское 
сообщество вместе с ОДКБ, кстати, рассматривают как будущий плацдарм для внедрения аналога Шенгена.

Согласно следующей версии,  за  движением скинхедов стоят  противники сближения.  Таковых,  конечно,  можно 
найти в самой России, где среди политиков можно отыскать немало шовинистов. Но последние, как раз, организованной 
силой не являются и в альянс друг с другом вступают крайне неохотно. Тогда как за скинхедами чувствуется чья-то твердая 
и уверенная рука.

Методом  исключения  можно  придти  к  единственному  выводу:  за  скинхедами  могут  стоять  американские 
спецслужбы.  США  в  Кыргызстане,  согласно  многочисленным  опросам,  все  еще  не  воспринимаются  в  качестве 
дружественной  державы.  Это  препятствует  осуществлению стратегий,  направленных  на  закрепление  геополитического 
превосходства Штатов в  сердце Центральной Азии.  Но еще более препятствует  Москва,  которая до сих пор занимает 
лидирующие позиции в регионе.  В будущем, как  предполагается,  инициативу может перехватить Китай.  Но это совсем 
другая история.
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США крайне выгодно дискредитировать Россию и отпугнуть от нее трудовых мигрантов. Если им это удастся, в 
Кыргызстане  получится  собрать  ту  критическую  массу  бедноты,  с  помощью  которой  можно  осуществить  новый 
государственный переворот. Но уже во главе с теми, кто будет плясать по заокеанскую дудку. Вопрос в том, удастся ли? 
Ведь, как показала новейшая история, самые радикальные оппозиционеры правящему режиму не намерены отдаляться от 
России. По крайней мере, пока...

Тянут за язык
05.03.2008. Новые известия

Жанна Захарова

Киргизия хочет перейти с кириллицы на латинский алфавит
У киргизских чиновников и депутатов появилась идея фикс, которая на этой неделе может оформиться в виде 

нового  законопроекта.  Планируется  перевести  государственный  язык  Киргизии  с  кириллицы  на  латинский  алфавит. 
Обсуждение  этой  инициативы обещает  быть  бурным:  в  стране  немало  как  сторонников,  так  и  противников  подобных 
перемен.

Среди  азиатских  стран  СНГ  к  сегодняшнему  дню  на  латинский  алфавит  переведены  языки  Азербайджана, 
Узбекистана и Туркмении.  Соседний Казахстан также заявил о намерении латинизировать свой государственный язык. 
Правда, у Астаны сразу появились проблемы – как сообщают тамошние социологические службы, более половины казахов 
не владеют в совершенстве родным языком. Кроме того, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в свое время говорил, 
что слишком торопиться в этом деле не стоит: вопрос надо тщательно исследовать, изучить международный опыт и т.д.

Что касается жителей киргизской столицы Бишкека,  то уровень знания родного языка здесь еще ниже,  чем в 
Казахстане.  Все  познания  в  этой  сфере  ограничиваются  бытовым  уровнем  общения.  Другое  дело  регионы  Киргизии, 
особенно  отдаленные.  Там  жители  владеют  киргизским  языком  в  полном  объеме.  Кстати,  по  словам  одного  из 
преподавателей киргизского языка в городе Токмак (150 км от Бишкека), киргизская грамматика фактически "придумана 
самим народом, существует уже около 40 лет, и за все эти годы никак не обновлялась. Несмотря на выпуск многочисленных 
учебников  киргизского  языка".  Отметим,  что,  по  признанию  самих  учителей,  школьники  получают  свои  четверки  за 
выученные  наизусть  тексты,  а  студенты  согласны  и  на  оценку  "удовлетворительно",  потому  как  знать  язык  на  "пять" 
зачастую не может даже преподаватель.

Почему складывается подобная ситуация? Ответ прост – методик по изучению киргизского языка не существует. 
Хотя в школах киргизский является обязательным предметом для изучения, его объем – около 21 часа в неделю. К тому же 
ежегодно в Киргизии выпускается порядка тысячи новых учебных пособий. Но, по сути, они содержат в себе одно и то же. 
Как  отметила  в  беседе  с  корреспондентом "НИ"  филолог,  специалист  по  киргизскому  языку  Нургиза  Абдулазизова,  "к 
сожалению,  еще  не  разработаны  пошаговые  методики  по  изучению  языка.  Нам  приходится  учить  детей  по  старым 
программам, правда, в новых обложках". Что касается регионов, особенно отдаленных, то там о новых учебниках только 
мечтают. В связи с чем уроки родного языка проходят без книг, только со слов учителя.

Итак,  что  же  получается.  Пока  киргизский  алфавит  еще  на  кириллице,  с  горем  пополам,  но,  тем  не  менее, 
русскоговорящее население может прочитать тексты на киргизском языке. А киргизам по кириллице проще изучать свой 
родной язык.

"В Киргизии живу очень давно, сама я русская, но умею читать и понимать киргизскую речь. А все почему? Потому 
что  алфавит  очень  похож  на  русский,  и  очень  легко  читать.  Желание  властей  латинизировать  алфавит  я  считаю 
необоснованным. Подумайте сами, если на нейтральной территории встретятся, предположим, казах и киргиз, на каком 
языке они будут говорить? Правильно, на русском. Потому что до сих пор алфавиты сродни русскому – они кириллические. 
Я считаю, что достаточно глупо переводить киргизский язык на латиницу", – заявила "НИ" руководитель общественного 
объединения российских соотечественников Киргизии "Чайка" Людмила Жукова.

Но есть и другое мнение. "Латинизация киргизского алфавита, на мой взгляд, необходима, – сказал нашей газете 
профессор  киргизской  филологии  Киргизского  национального  университета  Нурдин  Маманбетов.  –  Да,  существуют 
проблемы у языка, и, на мой взгляд, мы их сможем решить, латинизировав его. У нас нет четкой грамматической основы, да 
и вообще нет чего-то своего. Начнем с малого, переведем на латиницу, а уже потом будем думать и над грамматикой. 
Таким образом, мы окажемся ближе к мировому сообществу, во-первых, а во-вторых, у нас будет по-настоящему свой 
родной, киргизский язык".

ТУРКМЕНИСТАН
Туркменский лидер продолжает удалять свидетелей своего восхождения

13.03.2008. IWPR
Уволив  генпрокурора  Мухамметгулы  Огшукова,  президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедов 

избавился  от  очередного  соратника,  принимавшего  участие  в  его  восхождении  на  пост  главы  государства,  полагают 
обозреватели NBCA.

3 марта на заседании Государственного совета безопасности Бердымухаммедов заявил о том, что "вскрыт ряд 
недостатков в органах прокуратуры, сводящихся главным образом к нечистоплотности и своекорыстию работников".

"Прокуратура с первых дней ослабила свой контроль, стала превышать свои полномочия", - сказал президент, 
обращаясь к генпрокурору Огшукову. – "За все это увольняю тебя".
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В ответ на критику Огшуков обратился к президенту со словами признания своей личной вины, а на его место был 
назначен Чары Ходжамырадов, работавший до этого председателем Верховного Суда.

Встреча с силовиками транслировалась по национальному телевидению "Алтын Асыр".
Комментаторы NBCA говорят, что отставка генпрокурора Огшукова была ожидаема, и стоял лишь вопрос времени, 

поскольку с политической арены должны уйти главные исполнители стремительного восхождения Бердымухаммедова на 
трон.

Обозреватели NBCA в Ашгабате называют Огшукова одним из главных фигурантов группы силовиков помогавших 
Гурбанкулы Бердымухаммедову занять пост главы государства после смерти Сапармурата Ниязова, в декабре 2006 года.

"Тогда именно по требованию генпрокурора Огшукова парламентарии дали согласие на возбуждение уголовного 
дела  против  законного  преемника  [по  Конституции]  Ниязова  –  спикера  Меджлиса  Овезгельды  Атаева,  который  по 
надуманному обвинению "за доведение снохи до самоубийства" впоследствии был осужден закрытым судом на пять лет 
тюрьмы",- вспоминает один из наблюдателей.

Кроме того, в конце декабря 2006 года на расширенном заседании Совета безопасности силовики инициировали 
изменение  Конституции,  дающее  право  исполняющему  обязанности  президента  Бердымухаммедову  официально 
баллотироваться на пост главы государства.

"Что может теперь сказать Огшуков в свое оправдание, ведь он сам нарушал конституционные законы, теперь 
президент должен убрать нарушителей",- уверен один из туркменских журналистов.

С  начала  своего  президентства  Бердымухаммедов  неоднократно  использовал  "главного  государственного 
обвинителя" Огшукова в целях расправы над неугодными чиновниками.

Кампанию по увольнениям силовиков Бердымухаммедов начал скоро после официальной инаугурации.
Власти затеяли реформу правоохранительных органов, которая явилась катализатором кадровых чисток.
В апреле и мае 2007 года своих должностей лишись сразу двое влиятельных фигур.
Это - Акмурад Реджепов, руководитель службы безопасности президента и верный соратник Ниязова, получивший 

прозвище "серый кардинал",  который летом был осужден к  17 годам строгого режима за "коррупцию и использование 
служебного  положения  в  корыстных  целях";  а  также  глава  МВД  Акмамед  Рахманов,  уволенный  "за  безнаказанные 
нарушения и неспособность руководить". Освободив Рахманова от должности министра, Бердымухаммедов отдал этот пост 
Ходжамырату Аннагурбанову.

В  октябре  был  отправлен  в  отставку  "по  состоянию  здоровья"  министр  нацбезопасности,  50-летний  генерал 
Гельдымухаммед Аширмухаммедов. Он также уволил министра внутренних дел Аннагурбанова.

Обвинительные речи и длинные перечни нарушений, в адрес опальных чиновников по сложившейся традиции 
зачитывал генеральный прокурор Мухамметгулы Огшуков.

43-летний Огшуков проработал в органах прокуратуры в течение 20-ти лет и занимал должность Генерального 
прокурора Туркменистана с апреля 2006 года, на которую был назначен еще Ниязовым.

"Он сделал свое дело и теперь может уходить, - говорит сотрудник МВД.
Из  "бывших"  влиятельных  силовиков  остался  лишь  62-летний  министр  обороны,  генерал-майор,  Агагельды 

Маматгельдыев, но и против него Бердымухаммедов найдет прием".
Полицейский  предположил,  что  не  исключены  новые  кадровые  инициативы  в  рамках  заявленной  властями 

военной реформы, а также на волне проходящего сейчас "обновления кадров" в силовых структурах за счет сокращения 
служащих пенсионного возраста.

ТАДЖИКИСТАН
МВФ и Таджикистан - "наказание" за недостоверность

09.03.2008. Немецкая волна
Н. Бухари-заде

В центре внимания политиков и общественности Таджикистана – неожиданное заявление Исполнительного совета 
МВФ. Руководство МВФ потребовало от РТ в срочном порядке вернуть предоставленные ему кредитные средства.

МВФ требует – НБТ готов
Речь  идет  о  трех  кредитных  траншах  МВФ,  полученных  предыдущие  годы в  рамках  программы  сокращения 

бедности и содействия развитию республики. Их общая сумма составляет почти 47,5 миллионов долларов США. В Фонде 
обнаружили,  что  деньги  были  выделены  на  основе  неверной  информации,  представленной  таджикскими  властями,  о 
размерах финансовых резервов правительства и Национального банка страны, а также о кредитной практике последнего. 
МВФ требует, чтобы Таджикистан вернул средства этих траншей вместе с накопившимися процентами не позднее 5-го 
февраля 2009 года. В четверг Нацбанк республики обнародовал весьма лаконичный комментарий к заявлению МВФ, суть 
которого  изложена  буквально  в  одном предложении:  "Национальный банк  Таджикистана  имеет  возможность  в  полном 
объеме и в установленные сроки своевременно выполнить решение, принятое исполнительным советом Фонда". Таким 
образом, своим заявлением руководство Нацбанка признало справедливость выдвинутых со стороны МВФ претензий и 
одновременно продемонстрировало решимость уладить неприятный инцидент.

Удар по "дышащей на ладан" экономике
Эксперты в Таджикистане считают, что заявление МВФ, а тем более необходимость срочного возврата кредита, 

будут иметь весьма серьезные политические и экономические последствия для Таджикистана. Ситуация, когда на столь 
высоком международном уровне вскрывается недостоверная информация, представляемая правительством Таджикистана, 
снижает уровень доверия к стране.
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"Для внешнего мира это, конечно, говорит об уровне менеджмента в нашей экономической сфере. И, конечно, 
уровень политического доверия к нашей стране снизится. Что касается ситуации внутри страны, то после жесточайшего 
энергокризиса требование МВФ еще больше усугубляет наше положение. Почти 50 миллионов долларов – очень солидная 
для нас сумма. Она примерно равна нашим внутренним инвестициям, которые мы намеревались в этом году вложить в 
строительство  Рогунской  ГЭС.  Думаю,  что  экономический  блок  правительства  захочет  возвратить  эту  сумму  за  счет 
внутренних резервов, то есть за счет налогового давления, что приведет к административному давлению и, в целом, это 
будет  серьезнейшим  ударом  по  экономике  Таджикистана,  которая  и  так  "дышит  на  ладан",  -  высказывает  мнение 
руководитель Фонда "ИНДЕМ", политолог Саймиддин Дустов.

А что же с имиджем?
Как  полагают  экономисты,  инцидент  с  МВФ  негативно  скажется  на  инвестиционном  рейтинге  Таджикистана. 

"Конечно, это отрицательно отразится на международном имидже Таджикистана, на нашем инвестиционном имидже. МВФ 
является  авторитетной  международной  организацией,  и  не  только  отдельные  страны-доноры,  но  и  крупные  частные 
компании считаются с мнением МВФ. И особенно с мнением МВФ считаются крупнейшие рейтинговые компании. Они могут 
ввести  в  свои  расчеты  по  определению  инвестиционного  рейтинга  страны  элементы  риска,  которые  появляются  от 
неправильных, ложных заявлений. Из этой ситуации нам нужно делать соответствующие выводы", - говорит завотделом 
Института экономических исследований республики Ходжимахмад Умаров.

Исполнение "наказания" будет отсрочено?
В  то  же  время,  МВФ  слишком  жестоко  "наказывает"  Таджикистан,  который  еще  не  оправился  от  зимнего 

энергетического и гуманитарного кризиса, считает Ходжимахмад Умаров. Требования о срочном погашении кредита можно 
было бы отсрочить до лучших времен. "Даже если МВФ прав, как можно после такого зимнего кризиса, когда потери, по 
официальным данным, составили более миллиарда долларов, и когда наша бюджетная система понесла такие потери из-
за того, что 150 промышленных предприятий месяц не работали – после этого всего требовать, чтобы мы вернули им 47,5 
миллионов долларов?! Можно было бы такие требования предъявлять в другое время, но не сейчас", - отмечает экономист.

Вместе с тем, оба эксперта полагают, что правительству Таджикистана путем переговоров удастся достигнуть 
компромисса с МВФ по вопросу сроков возврата требуемой суммы, и руководство Фонда все же пойдет на некоторые 
уступки.

МВФ поймал Душанбе на подделке финансовой отчетности
10.03.2008. Еurasianet

Камбиз Арман
Правительство  Таджикистана,  столкнувшееся с  жесточайшим гуманитарным кризисом и накопившее огромную 

внешнюю задолженность, теперь оказалось еще и скомпрометированным в глазах международного сообщества. Один из 
главных кредиторов этой центральноазиатской страны, Международный Валютный Фонд, потребовал погашения займов на 
сумму свыше 47 млн.  долларов. Фонд установил,  что Душанбе подделал свою финансовую отчетность,  дабы казаться 
более кредитоспособным.

На состоявшемся в начале марта заседании Совет директоров МВФ пришел к выводу, что Национальный банк 
Таджикистана предоставил зарубежному ссудодателю "неверную информацию" о состоянии хлопкового сектора страны, в 
котором занято большинство населения и который является главной статьей дохода Таджикистана. Банк также подправил 
данные о размере своих международных резервов, чистых внутренних активов и кредитной политике. Этот обман имел 
место  еще  до  разразившегося  этой  зимой  кризиса,  когда  неблагоприятные  погодные  условия  привели  к  серьезным 
перебоям с электроснабжением и подачей тепла в Таджикистане.

"Совет директоров пришел к выводу, что Республике Таджикистан придется вернуть МВФ средства трех траншей, 
а именно тех, которые выделялись не в рамках инициативы по многостороннему списанию долгов", – говорится в заявлении 
банка от 6 марта. В общей сложности возврату подлежат примерно 47,4 млн. долларов.

На  момент  выделения  МВФ  этих  траншей,  Национальный  банк  Таджикистана  проинформировал  руководство 
фонда, что резервы банка составляют 450 млн. долларов, тогда как фактически они едва достигали трети этой суммы. 
Помимо этого, Национальный банк скрыл тот факт, что данные резервы уже служили обеспечением займов коммерческих 
банков, направленных на поддержание хлопководческой отрасли страны.

В большинстве случаев предоставления неверной информации МВФ требует возврата задолженности в течение 
30  дней.  Учитывая  же,  что  Таджикистан является  беднейшим из  государств  Центральной  Азии,  а  также  принимая  во 
внимание разразившийся в стране гуманитарный кризис, МВФ разрешил Душанбе вернуть транши шестью ежемесячными 
платежами начиная с 5 сентября 2008 года.

В своем заявлении Национальный банк Таджикистана пообещал выплатить долг в установленные МВФ сроки. 
Представители банка не указали,  где они собираются взять необходимы средства,  чтобы произвести выплаты в  срок. 
Государство уже попало в порочный круг дефицитного финансирования. По имеющимся оценкам, доходы страны в 2007 
году составили 614 млн. долларов, а расходы – 756 млн. долларов.

Финансовое состояние в ближайшие месяцы может лишь ухудшиться. Учитывая выводы МВФ, другие основные 
кредиторы, такие как Азиатский банк развития, тоже намерены провести соответствующие проверки. Это может означать, 
что правительству президента Эмомали Рахмона придется возвращать и другие долги.

По мнению таджикского политолога Саймуддина Дустова,  чтобы выполнить новые обязательства перед МВФ, 
таджикскому  правительству  придется  увеличить  налоговое  бремя  на  население,  и  без  того  переживающее  нелегкие 
времена.
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В то время,  как  по собственному признанию ряда политических аналитиков и экономистов Душанбе,  включая 
Дустова,  им  приходится  краснеть  за  вскрывшиеся  факты,  других  последние  события  возмутили.  Один  такой  эксперт, 
экономист  Ходжимухаммад  Умаров,  удивляется  выбору  МВФ  момента  для  подобного  заявления.  По  его  мнению, 
Таджикистан за что-то незаслуженно наказывают.

Некоторые аналитики в Москве полагают, что санкции МВФ продиктованы не финансовыми, а геополитическими 
соображениями. "Вполне допустимо, что "это способ давления на Таджикистан – для того чтобы Душанбе более лояльно 
относился к американцам и больше смотрел в сторону Вашингтона, а не Москвы"", – приводит слова директора российского 
Института глобализации Михаила Делягина "Независимая газета".

Сторонники  банка  отмечают,  что  масштабы недобросовестности  таджикского  правительства  слишком  велики, 
чтобы оставить их без внимания.

Вскрывая этот обман, МВФ нарисовал тревожную картину, характеризующую состояние хлопководческой отрасти 
Таджикистана. По некоторым данным, страна уже задолжала зарубежным коммерческим банкам около 330 млн. долларов, 
и каждый год отрасли требуется новые финансовые вливания в размере 80 млн. долларов, чтобы лишь удержаться на 
плаву. В целом объем внешней задолженности страны на данный момент оценивается в 1,3 млрд. долларов.

Впервые чиновники МВФ начали испытывать подозрения, что Таджикистан снабжает их неверной информацией, в 
конце 2007 года.  Наихудшие опасения Фонда подтвердились в декабре и январе,  когда по просьбе Фонда таджикские 
власти предоставили ему дополнительную информацию.

Скандал  с  МВФ  пришелся  на  момент,  когда  гуманитарный  кризис  в  Таджикистане  входит  в  новый  этап.  С 
наступлением весны повышается  температура  воздуха,  и  проблема с  нехваткой  электроэнергии,  которую испытывала 
страна  в  холодные  зимние  месяцы,  начинает  отступать.  Но  возрастает  обеспокоенность  в  связи  с  запасами 
продовольствия.  Суровая  зима нанесла  жестокий  удар  по  сельскому  хозяйству,  хотя полностью урон еще оценить  не 
удалось. Так, например, по данным властей Горно-Бадахшанской области, в результате суровых погодных условий там 
были уничтожены посевы озимой пшеницы.

В некоторых районах страны уже зафиксирован новый виток инфляции. За последний год в Горно-Бадахшанской 
области цены на растительное масло выросли вдвое, а цена на пшеницу за тот же период подскочила на 60 процентов. 
Вполовину выросли цены и на порошковое молоко, сообщает ИА "Азия-Плюс".
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